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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
Правительство и Государственная Дума поставили под угрозу 
реализацию государственной политики в отношении 
соотечественников за рубежом. Заявление Института диаспоры и 
интеграции (Института стран СНГ)

04.08.2004 
3 августа 2004 года, в рамках так называемого «социального пакета», Государственная Дума приняла во втором 

чтении  изменения  в  Федеральный  закон  «Об  общих  принципах  организации  законодательных  (представительных)  и 
исполнительных органов государственной власти субъектов Российской Федерации». Среди прочего, этими поправками 
субъекты Российской Федерации лишены права оказывать поддержку соотечественникам за рубежом. 

В случае окончательного принятия такого решения, оно может привести к катастрофическим последствиям для 
государственной  политики  по  поддержке  соотечественников.  Не  секрет,  что  субъекты  Российской  Федерации  в 
совокупности вносят в программы помощи соотечественникам вклад больший, чем федеральный центр. С некоторыми из 
наших соотечественников – например, в зонах конфликтов (Абхазия, Южная Осетия и др.) – работают только регионы. 
Кроме того, работа регионов - в первую очередь Москвы - с соотечественниками носит системный характер, ведется уже 
много лет с нарастающими показателями - и по объему финансирования и по комплексу осуществляемых программ. На это 
обратил внимание депутатов и министр иностранных дел Российской Федерации С.В.Лавров,  который,  после принятия 
закона  в  первом  чтении,  в  своем  письме  к  Председателю  Государственной  Думы  просил  принять  во  внимание  эти 
соображения «с учетом, в частности, подтвержденной Президентом Российской Федерации В.В.Путиным приоритетности 
работы на  направлении соотечественников  за  рубежом».  С аналогичной  просьбой  к  депутатам обратились  Татарстан, 
Башкортостан, Ставропольский край, Калининградская, Кемеровская, Тульская области и другие регионы России.

При подготовке пакета  законов ко  второму чтению в Комитете Государственной  Думы по  налогам и бюджету 
директор Института стран СНГ, депутат Госдумы К.Ф.Затулин смог отстоять поправку, которая исключала бы предложенное 
правительством сокращение полномочий регионов по работе с соотечественниками. Однако в ходе пленарного заседания 
по  настоянию  представителей  правительства  эта  поправка  была  поставлена  на  отдельное  голосование.  При  этом 
депутатам - авторам поправки - в нарушение регламента не дали слово для разъяснения позиции. К сожалению, ни комитет 
Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками, ни комитет по международным делам, никак не проявили своей 
позиции. В итоге поправку поддержали только 153 депутата. «Хоть нам и удалось убедить Правительство оставить в покое 
героев Советского Союза, оно отыгралось на жертвах Советского Союза – наших соотечественниках за рубежом. Причем 
сделало это мимоходом, по принципу «лес рубят – щепки летят», - заявил после заседания Константин Затулин.

Действия представителей правительства, фактически блокирующие работу с соотечественниками за рубежом, не 
поддаются разумному объяснению. Странное предложение мотивируется тем, что международная деятельность не входит 
в компетенцию регионов. Однако при этом совершенно игнорируется ст. 72 Конституции Российской Федерации, согласно 
которой  защита  прав  и  свобод  человека  и  национальных  меньшинств  относится  к  предмету  совместного  ведения 
Российской  Федерации  и  ее  субъектов.  Кроме  того,  отказ  в  возможности  субъектов  федерации  работать  с 
соотечественниками нарушает многонациональный характер российского государства. Обещано, что данный вопрос можно 
будет решить в специальном законе о делегировании полномочий. «Пока травка подрастет, лошадка с голоду помрет», - 
сказал бы Гамлет. Кроме того, в случае, если обещанное делегирование состоится, придется опять возвращать в закон 
только что изъятые из него положения.

Институт диаспоры и интеграции (Институт стран СНГ) обращается к Совету Федерации Федерального Собрания и 
к Президенту Российской Федерации, от которых зависит окончательная судьба принятого Госдумой закона: не допустите 
ошибки, не отбрасывайте работу с соотечественниками на десятилетие назад! Ответственность России перед миллионами 
наших соотечественников, уже неоднократно признанная с самых высоких трибун, должна быть реализована в виде их 
реальной поддержки. 

Другие  материалы  по  данной  проблеме  размещены  в  настоящем  бюллетене  в  разделе  «Вести  из  
Государственной Думы». 
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Стенограмма телепередачи «Материк» «Накануне выборов 
президента Чечни. Какая дорога ведет к миру?». 21 июля 2004г., 
ТВЦ
Ведущий - Константин Затулин, депутат Государственной Думы РФ, директор Института стран СНГ

ЗАТУЛИН: Здравствуйте! Сегодня в эфире вновь программа Материк. Вроде бы, мы стали отвыкать от плохих 
вестей с Кавказа. И, однако же, в последние месяцы  - вновь обострение грузино-осетинского конфликта, вновь теракты и 
волнующие  нас  всех  события  в  Чечне  и  Ингушетии.  Сегодня  мы  будем  говорить  о  Чечне.  29  августа  в  Чеченской 
Республике  - выборы президента.

Сегодня в программе:
• Новая волна террора на Кавказе: провал российских усилий или признак в процессе выздоровления?
• Кто наведет настоящий порядок в Чечне: российские войска или сами чеченцы?
• Выборы президента Чечни: кого поддержит Москва и избиратели?

ЗАТУЛИН: По уже установившейся традиции, мы решили спросить москвичей:  что они думают о ситуации на 
Северном Кавказе, в Чечне.

В Чечне надо ставить начальника. Начальника нету. 
Беспредел! Скажем так, очень тяжелый вопрос, потому что там прежде всего играют роль деньги. Кому-то  

это просто выгодно.
Пожестче взять ее в кулак просто. Посильнее там порядок навести. 
Надо поубирать с постов и поменять полностью управление в Чечне, то ест заменить всех теми,  кому 

полностью доверяет нынешний глава республики.

ЗАТУЛИН: Предстоящие 29 августа выборы в Чечне связаны непосредственно с терактом, который произошёл 
недавно  на  стадионе  в  Грозном.  Убийство  президента  Ахмада  Кадырова  само по  себе  говорит  о  тяжёлых и  трудных 
процессах, которые происходят в Чечне. Давайте посмотрим сюжет.

Сюжет.  Главной  темой  сообщений  из  Чечни  остаются  непрекращающиеся  вылазки  боевиков.  Основными  
объектами террора являются расположения федеральных сил – подрывы фугасов и обстрелы воинских колонн давно  
стали чуть ли не обыденным явлением, а общее число погибших в ходе первой и второй чеченских кампаний российских  
солдат офицеров перевалило за 15 тысяч. Однако в последнее время все чаще нападениям подвергаются чеченские  
силы правопорядка и представители гражданской администрации. Неделю назад в бою под селением Автуры погибли 6 
сотрудников службы безопансости президента Чечни.  6 июля на сайте чеченских сепаратистов было опубликовано  
обращение Аслана Масхадова, который потребовал от российских властей перемирия и вывода войск из Чечни. Лидер  
боевиков утверждает, что у него хватит сил еще на 20 лет войны. А Шамиль Басаев вновь пообещал россиянам  
крупные теракты, которые теперь будут направлены против представителей российской власти. В то же время 26  
июня  Меджлис  Духовного  управления  мусульман  Чеченской  республики  объявил  «божественное  проклятие»  Аслану 
Масхадову и Шамилю Басаеву, и постановил, что мусульмане Чечни не имею права давать этим лицам ни еды, ни воды,  
ни соли, ни крова.

ЗАТУЛИН: Сегодня в  нашей студии мой  коллега,  депутат  Государственной Думы от  Чеченской Республики – 
Руслан Ямадаев. Здравствуйте, Руслан Бекмирзаевич.

ЯМАДАЕВ: Здравствуйте.

Досье.  Ямадаев  Руслан  Бекмирзаевич.  Родился  10  декабря  1961  года  в  г.  Гудермесе,  после  окончания  
школы работал на строительстве Пермской ГРЭС, участвовал в освоении целины Казахской ССР. В ходе начавшегося  
в 1994 г. конфликта в Чечне стал командиром отряда, воевавшего против федеральных сил, был бригадным генералом.  
После вывода российских войск из Чечни в 1996 г. получил известность как непримиримый противник ваххабитов и  
Шамиля Басева. После начала контртеррористической операции в 1999 г. вместе с Ахматом Кадыровым перешел на  
сторону федеральных сил. В 2001 году был заместителем военного коменданта Чеченской республики. В декабре 2003  
года был избран депутатом Государственной Думы, член фракции «Единая Россия».

ЗАТУЛИН: Руслан Бекмерзаевич, как вы оцениваете нынешнюю ситуацию в Чечне?
ЯМАДАЕВ: Сейчас чеченский народ не тот, который был 2 или 3 года назад. И обстановка не та, которая была 2-3 

года назад.
ЗАТУЛИН: А в чём, вот, разница? Что изменилось за 2-3 года?
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ЯМАДАЕВ: Я  вам  скажу.  Первое,  когда  началась  это  вторая  кампания,  во  всей  Чечне,  даже  50  метров  не 
пройдёшь, везде были блокпосты, везде солдаты: там, МВД, ФСБ – разные структуры. Сейчас в Чечне вообще нету можно 
сказать блокпостов. Вообще правопорядок сейчас именно большинство 90% - это чеченская милиция, которая…

ЗАТУЛИН: То  есть,  если  прежде это  была территория,  напрямую  управлялась  из  центра,  то  теперь  все  эти 
функции вернулись в Чечню и сами представители Чечни контролируют и руководят. В таком случае, каков потенциал вот 
вооружённого подполья? Почему мы продолжаем слышать о вылазках, о взрывах, об убийствах, о терактах?

ЯМАДАЕВ: Ну,  вы знаете,  чеченская республика с  91 года находится в  этом хаосе.  И за 1  год,  за  2 там не 
поправишь. Целое поколение выросло, которое не знает кроме автомата ничего. Поэтому там работа ещё долго будет 
продолжаться. Мы должны сегодня создавать рабочие места… Чечня должна выстроиться заново. Она на 99% разрушена. 
И экономика… Ну, всё-всё. Поэтому там процесс долго придётся восстанавливать.

ЗАТУЛИН: Вот, довольно часто говорят, что одни и те же люди днём лояльные граждане Российской Федерации, а 
ночью и вечером – участники банд формирования. Это есть?

ЯМАДАЕВ: Это специально кто-то муссирует. Нет. Просто единственное, везёт Масхадову и Басаеву, скажем, в 
том, что действительно сегодня Чечня не обустроена, много безработицы. И много молодёжи, которые не нашли себе 
места и идут туда. Даже я вам приведу один маленький пример. Это было полтора года тому назад. У меня брат был 
командиром спецназа. Он погиб. Когда они были в засаде, к ним подходит мальчик 11-ти лет и говорит: «Вы боевики?». Он 
говорит: «Да, мы боевики». И вот они час, два, три там сидят, и потом он узнаёт, что это спецназ министерства обороны. Но 
всё же таки этот пацан остался. Сегодня он живёт там же в батальоне спецназа. Назван сыном полка…

ЗАТУЛИН: То есть, люди просто привыкли воевать?
ЯМАДАЕВ: Ну, он вот этот пацан не видел больше ничего, кроме войны. Абсолютно ничего он не видел. Ему без 

разницы, что это – боевики или министерство обороны.
ЗАТУЛИН: То есть это образ жизни…
ЯМАДАЕВ: Образ жизни. Поэтому мы должны потихоньку, очень терпеливо идти создавать там рабочие места. 

Надо показывать просторы России. Надо подойти к Чечне как к собственному дому. Сейчас много вины на политиках лежит 
на  российских,  которые действительно  не  считают  чеченский  народ,  чеченскую республику  российской.  Относятся  как 
вражескому народу или вражеской земле. Это тоже есть. Никуда не денешься.

ЗАТУЛИН: Значит, если я правильно понимаю, всё-таки сопротивление в Чечне и всё то, что сегодня выносится в 
заголовки газет и в новости телевидения периодически – это не навсегда? Что есть на самом деле тот порог, с которого всё 
же восстановление, развитие мирной жизни в Чечне станет 100% реальностью?

ЯМАДАЕВ: Конечно, есть. Не надо даже нам далеко уходить. Представьте, в 44-м году весь чеченский народ, в 
том числе мой отец, моя мать (отцу было 5 лет, матери было 3 года) - они были высланы в Сибирь. И также все чеченцы. И 
греки, и калмыки, и ингуши. Но всё равно вернулись. И была дружба. Это же создали умные люди, чтобы забыть обиды, 
там, ну всё-всё плохое осталось там и вообще ушло и действительно была дружба. А почему сегодня чеченец стреляют там 
в  русского,  или осетин в грузина,  или грузин в  осетина – это всё кому-то это выгодно.  Я вам ещё больше скажу:  Вы 
посмотрите сколько было миллиардеров, миллионеров до войны первой чеченской? А после войны появились они. Это 
специально народ, российский народ я имею ввиду  - и русских и чеченцев и других - их специально отвлекают. Кто-то 
создаёт эти войны, отвлекают и сами грабят народ.

ЗАТУЛИН: Ну, об этом всегда много говорили очень. О том, что чеченская война для многих является удобным 
поводом  -  и  вне  России,  но  и  внутри  России.  Мы  знаем  целые  политические  поколения  здесь  в  России,  которые 
специализировались на работе с Чечнёй и на Чечне делали свою карьеру. Но вот сегодня мы хотели бы показать вам 
интервью с человеком, который все эти годы пытается вести мирную работу в Чечне. Он слишком хорошо знает, что такое 
война. Это афганец. Руководитель союза афганцев. В настоящее время - руководитель отделения партии «Единая Россия» 
в Чеченской Республике – Франц Адамович Клинцевич. Давайте посмотрим, что он нам сказал.

Франц  Клинцевич:  На  самом  деле  произошёл  беспрецедентный  в  прошлом  году  акт,  связанный  с 
референдумом. Люди чётко определили своё отношение к Чечне и к России. Сегодня очень многим выгодно на этих  
вещах спекулировать. И поэтому подобные вещи, я считаю, что просто вредны. Вы знаете, есть такая, может быть,  
я неправильно скажу, старая русская поговорка: «Если человеку 1000 раз сказать, что он свинья, то на 101 раз он  
захрюкает» .

Ситуация  в  Чечне  немножко  ухудшилась,  но  на  самом  деле,  как  это  её  пытаются  представить  она  не  
трагична. Там находится большое количество войск. Там обученные люди. Там работают профессионалы, связанные  
со спецслужбами и они ситуацию контролируют.

ЗАТУЛИН: Вот, столько лет продолжается чеченская эпопея, вот уже несколько лет в розыске находятся Аслан 
Масхадов, Шамиль  Басаев, и до сих пор они не попали в руки федеральных властей или скажем чеченской милиции. 
Почему это по вашему происходит?

ЯМАДАЕВ: Видите, сама Чечня – это такая республика, где и горы и речки, где ты будешь стоять даже в 5-ти 
метрах – не увидишь людей. Это такой ландшафт, такой… Действительно и в Чечне есть такие люди, говорят: «Вот, Руслан, 
если бы федералы захотели, то давно его взяли бы». Я сразу говорю: «Ну, ладно. Всё. Давайте федералов оставим. Я со 
своими ребятами возьму его. Дам любые вам деньги. Скажите, где он?». Тогда и прекращается разговор. И мы знаем по 
истории, Имам Шамиль 25 лет воевал против царя России. Действительно, воевал…

ЗАТУЛИН: Но, тогда не было ни космической, ни авиационной разведки…
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ЯМАДАЕВ: Но имам Шамиль тогда ходил с войском. А он же один сидит где-то в норе. Один, два, три человека 
они сидят. А если бы Масхадову…

ЗАТУЛИН: То есть, реально Масхадов не руководит всеми этими терактами?
ЯМАДАЕВ: Это  спонтанно.  За  рубежом  Закаев,  Удугов  создают  видимость:  какого-то  ГКО,  который  провёл 

совещание, какого-то там правительства, парламента. Это специально создаётся…
ЗАТУЛИН: То есть организованный характер чеченского сопротивления – это постановка, это декорация?
ЯМАДАЕВ: Это просто постановка. Они хотят преподнести в Европе, чтобы им побольше платили деньги. Это 

специально создаётся. Ничего за ними нету. 
ЗАТУЛИН: События в Чечне трудно отделить от происходящего на всём Северном Кавказе - в Ингушетии и в 

других частях Кавказа. Давайте посмотрим, что по этому поводу думают наши эксперты и аналитики.

Сюжет. 22 июня 2004 г. уже вошло в историю России как день, когда неизвестно откуда взявшиеся боевики  
практически полностью захватили Ингушетию.

Мухарбек Аушев, депутат Государственной Думы РФ (Республика Ингушетия): «В преддверии этих событий  
на Интернет сайте  КавказЦентр  была информация, что Джамад и Ингушетия обратились в Шуру. И то, что они  
готовы привести приговор смерти в исполнение, просили на это разрешение. Я к этим вещам отнёсся в то время  
очень скептически. Но, та операция, которую они провели, если встать как бы с их стороны, она была проведена  
настолько безупречно, что ни в каком голливудском фильме такого не увидишь. Потому что если с буквальной точки  
зрения,  если люди отработали,  ушли без потерь в  ночное время.  В принципе,  никто к это мы не был готов.  Все  
заявили, что не ожидали этого, хотя информация была. И вот эта сама операция, вот эта бандитская вылазка, я бы  
даже сказал, удар в спину, - потому что погибли, в принципе, невиновные люди. Она показала, что эта ситуация может 
повториться не только в Ингушетии, а, в целом по всему северному Кавказу».

Стоит  напомнить,  что  вторая  чеченская  война  началась  с  нападения  чеченских  бандформирований  на  
Дагестан, где они пользовались поддержкой местных ваххабитов в Карамахи и Чабанмахи. Ваххабитские ячейки – так  
называемые джамааты – существуют и в Кабардино-Балкарии, и в Карачаево-Черкессии. Их идеологи провозгласили  
главной целью изгнание России с Северного Кавказа и создание имамата от Черного до Каспийского моря. 

ЗАТУЛИН: Вообще, Руслан Бекмирзаевич, существует ли такая угроза и такой план? Вот, как отнестись к тому, что 
сейчас происходит вокруг Чечни? 

ЯМАДАЕВ: В ближайшие 5-10 лет никакой перспективы у них нет, они будут уничтожены. Это все террористы. Это 
новая война. Это не просто там Чечня – это международный терроризм. Это даже проблемы не Чечни и не России. Это 
международная проблема. Просто мы её взяли на себя. Вот в данный момент и Южная Осетия и Грузия, я сказал бы – это 
точно та же ситуация, что и в Чечне. Просто, если бы было чуть-чуть ума у президента Грузии, он посмотрел бы, что 
получили мы, россияне. Это уже очень большие затраты. Сколько погибших, сколько слёз, сколько горя. И Россия должна 
играть самую главную роль, что ни в коем случае нельзя допустить войны в Южной Осетии. 

ЗАТУЛИН: То есть, как говорят на Кавказе, эхо даже одиночного выстрела долго разносится в горах. И конечно же 
каждый помнит, каждый знает, и потом из поколения в поколение передаёт память, связанную с такими событиями. Вот, с 
этой точки зрения, конечно, центральным вопросом нашей политики в Чечне и на Северном Кавказе вообще, является 
вопрос доверия между федеральным центром и местными властями. Вот, что думают по этому поводу Мухарбек Аушев и 
Франц Клинцевич, которые уже участвовали в нашей передаче.

М.Аушев: «Однозначно,  нужно  вмешательство  федеральных  органов.  Местная  власть  не  справится.  В  
принципе, это было видно. Нужен, мне кажется, более серьёзный подход к проблемам Северного Кавказа, нежели тот,  
который  сегодня  присутствует.  …Потому  что  в  основной  своей  массе  руководство  некоторых  республик  
коррумпированно. И низшие слои населения, которые сегодня без работы, в основном молодёжь, им на примере того,  
что происходит в верхах, показывают, вот, они, мы должны прийти в другое состояние, выйти из состава России. То  
есть их сильно очень обрабатывают. Тем более финансируют. Поэтому нужна поддержка из федерального центра».

Ф.Клинцевич: «Здесь должно быть разумное сочетание. И должен быть очень плотный разумный контакт:  
силового блока, который представлен чеченцами на территории Чечни, и силового блока, который имеет сегодня  
федеральный центр,  и  третья составляющая -  народ.  Сегодня  мы имеем,  по факту,  разрыв между  этими тремя 
составляющими.  После прошедших событий,  безусловно,  правоохранительные органы Чечни дезорганизованы.  Это  
тоже  надо  понимать,  потому  что  люди  боятся  последствий.  Когда  ты  откровенно  ходишь,  когда  у  тебя  есть  
служебные обязанности, ты работаешь со стороны, с угла, даже, со стороны своего соседа всегда может прозвучать 
выстрел. И люди боятся вот этих ударов в спину». 

ЗАТУЛИН: Ваша  точка  зрения,  Руслан  Бекмерзаевич,  как  всё-таки  стоит  выстраивать  отношения  между 
федеральным центром и Чечнёй? Где разумная грань?

ЯМАДАЕВ: Тут однозначно - по конституции Российской Федерации. Почему? Потому что сейчас конституцию в 
Чечне можно на половину исполнить. А должна быть на 100%. Единственное - у нас действительно кадровый можно сказать 
голод. Почему? Потому что чеченская республика отделилась от Советского Союза раньше, чем Россия.

ЗАТУЛИН: То есть, нужно новое поколение людей, которые способны работать в новых условиях? Не в условиях 
войны, не в условиях советской власти, а в условиях рынка и демократии?

ЯМАДАЕВ: Совершенно правильно.
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ЗАТУЛИН: Ещё один контекст ситуации в Чечне – это участие сил международного терроризма в сопротивлении 
федеральным войскам. Давайте посмотрим сюжет.

Сюжет.  Боевые  действия,  развернувшиеся  в  Чечне  в  1994  г.  можно  было  бы  рассматривать  как  
исключительно  внутрироссийскую  проблему.  Однако  уже  тогда  в  воевавших  против  федеральных  сил  
бандформированиях появились наемники,  или,  скорее,  -  эмиссары исламских террористических организаций.  Особую 
известность тогда приобрел иорданец Хаттаб, лично знакомый с Усамой Бен Ладеном и прошедший тренировку в  
Афганистане.  После вывода  российских  войск  из  Чечни в  1996 г.  республика  превратилась в  огромный лагерь для  
отдыха и тренировок международных террористов.  Вторая чеченская война загнала их обратно в лес.  С тех пор  
арабская речь непременно звучит в эфире переговоров между главарями различных групп боевиков. Среди убитых в  
ходе  спецопераций  и  захваченных  в  плен  были  опознаны  арабы,  пакистанцы,  уйгуры  и  даже  индонезийцы.  Надо  
отметить,  что львиная  доля  средств,  поступающих на  финансирование  террористической  деятельности,  также  
имеет отнюдь не российское происхождение.

ЗАТУЛИН: Ну, вот, Руслан Бекмирзаевич, как можно было бы оценить в пропорции то, что происходит в Чечне? 
«Мэйд ин Чечня» или «Мэйд за рубежом»? Что сделано для войны в самой Чечне, и что является прямым следствием 
поддержки из-за рубежа?

ЯМАДАЕВ: Ну, видите, это опять же как я говорил, если бы к нам поступали финансы через Запад, через славян, 
наверное чеченцы бы не приняли. Поэтому это спецслужбы специально присылали арабов - вроде бы они представляли 
мусульман, строили мечети - и через них поступали деньги. Я бы сказал бы – это интересы врагов России. 

ЗАТУЛИН: Они заинтересованы, чтобы Чечня была вечно такой чёрной дырой, куда бы улетали и российские 
средства,  и  жизни,  и  вообще  все  усилия  тратились  бы  Россией  и  самой  Чечней  прежде  всего  на  бесконечное 
противостояние?

ЯМАДАЕВ: Совершенно правильно. Не только в Чечне. Они же планировали это ещё дальше, и Дагестан втянуть, 
и Кабарду, и Осетию, и Ингушетию. У них-то план был большой. У нас попадали в плен такие боевики. Я работал до своего 
избрания и до руководителя партии, я работал первым заместителем кандидата Чеченской Республики. И много было 
информации, что они хотели создать халифат. От Каспийского до Чёрного моря. Это они не скрывали.

ЗАТУЛИН: Имамат, Халифат…
ЯМАДАЕВ: И за этим халифатом не стоит ни Масхадов, ни Басаев – это просто пешки, которые работают. А 

деньги-то платит Запад.
ЗАТУЛИН: Ну,  вот  теперь,  когда мы поговорили,  наверное,  о  самом главном -  о том,  что же на самом деле 

происходит с Чечнёй и каковы перспективы войны и мира в Чечне, стоит нам вернуться к началу нашей передачи. И вновь 
напомнить  нашим  телезрителям,  что  в  Чечне  29  августа  выборы.  Давайте  вспомним,  как  развивался  этот  непростой 
выборный процесс в Чеченской Республике всё это время.

Сюжет. Первым президентом Чечни стал избранный на волне парада суверенитетов в 1991 г. генерал-майор  
советских ВВС Джохар Дудаев. Однако легитимность этих  выборов всегда была под сомнением: они состоялись после  
военного переворота при участии менее 20% населения Чечено-Ингушской АССР. В разгар первой чеченской кампании  
апреле 1996 г. Дудаев был убит в результате спецоперации федеральных сил. После подписанного Ельциным мира с  
Чечней в 1997 г. президентом де-факто независимой Ичкерии был избран Аслан Масхадов, бывший начальник штаба  
полевых командиров. Однако после вторжения боевиков в Дагестан в 1999 г. началась вторая чеченская война. В 2000 г.  
главой  гражданской  администрации  Чеченской  республики  был  назначен  верховный  муфтий  Чечни  Ахмат-Хаджи 
Кадыров. В марте 2003 г. на референдуме была принята конституция Чеченской республики. На прошедших 5 октября  
прошлого года выборах Кадыров был избран президентом Чечни, - за него проголосовало более 80 % избирателей. 7  
месяцев спустя, 9 мая 2004 г. во время праздничного парада на стадионе «Динамо» в Грозном террористам удалось  
взорвать трибуну,  на  которой  находилось высшее руководство Чеченской  республики.  Ахмат Кадыров  погиб,  и  29  
августа в Чечне должны состояться новые выборы. В качестве кандидатов на этих выборах уже зарегистрировано  
более 10-ти человек. Фаворитом выборов считается министр внутренних дел Чеченской республики Алу Алханов – его  
рейтинг на сегодня превышает 20 %. Его главного соперника – хозяина лотереи «Русское лото» и одного из лидеров  
чеченской диаспоры в Москве Малика Сайдуллаева – готовы поддержать чуть более 11 % избирателей.

ЗАТУЛИН: Руслан Бекмирзаевич,  я  хочу задать такой неделикатный вопрос:  ещё некоторое время назад,  Вы 
рассматривались  как  один  из  возможных  кандидатов  на  выборах  в  Чечне.  Вот  как  Вы  объясните  Ваше  собственное 
решение в этот раз и почему, как утверждают наши эксперты, фаворитом на этих выборах признаётся министр внутренних 
дел Алу Алханов?

ЯМАДАЕВ: Ну, а, честно сказать, вот список, если взять Алу Алханов, то он - генерал, министр внутренних дел и 
узнаваемый, знающий человек. Даже когда по всем программам видно было, когда взорвали президента, он был рядом. 
Наверное, видели картину. Ну, поэтому его здесь все знают. И те, которые ещё будут баллотироваться, многие из них, даже 
не знают Чечни. Есть конечно и бизнесмены. С нами были разговоры - мол вот хороший бизнесмен, много денег разных 
преподносит. Мы говорим: если он хороший бизнес, у него много денег, что он сделал для Чечни? Хоть одно рабочее место 
создал? Что-нибудь сделал? Не сделал. Значит, он не верит в перспективу чеченского народа. Значит, зачем его избирать? 
127 тысяч подписей было в пользу меня собрано. Но я лично отказался и я лично и не думал об этом. Потому что там нужен 
очень сильный специалист.
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ЗАТУЛИН: То есть, нужен человек, который, в настоящее время, что называется, держит руку на пульсе событий.
ЯМАДАЕВ: Да. Который знает экономику. Он должен знать всё. Почему? Потому что Чечня на 99% разрушена. 

Полностью там всё надо создавать.
ЗАТУЛИН: Ясно, что с течением времени, всё больше и больше экономика выступает на первый план и конечно 

же будущий президент Чечни, кто бы им ни был, Алу Алханов или кто-то другой, избранный 29 августа, должен будет 
посвящать этим проблемам основное внимание. Давайте посмотрим, что по этому поводу говорят наши специалисты.

Сюжет.  Чечню  давно  называют  «черной  дырой»  российской  экономики.  Только  в  прошлом  году  на  
восстановление экономики Чеченской республики было выделено более 21 млрд. рублей. Причем в прошлом году было  
принято  решение  о  компенсации  жителям  Чечни  ущерба  за  недвижимое  имущество,  разрушенное  в  ходе  
контртеррористической операции, и на эти цели были дополнительно выделены несколько миллиардов рублей. Однако 
используются эти средства, мягко говоря, неэффективно. Об аферах, связанных с их расхищением уже слагаются  
легенды. В мае этого года, после убийства Ахмата Кадырова президент России посетил Чечню. Он был неприятно  
удивлен панорамой Грозного,  который до сих пор стоит в руинах.  После возращения в  Москву ответственным за 
Чечню  по  линии  правительства  был  назначен  министр  экономического  развития  и  торговли  Герман  Греф.  
Одновременно в Чечне была распущена комиссия, отвечавшая за распределение компенсаций пострадавшим. Даже по  
официальной версии, это было связано с многочисленными фактами коррупции.

ЗАТУЛИН: Руслан Бекмирзаевич, справедлива ли вот эта вот претензия к Чечне, как к коррупционной дыре?
ЯМАДАЕВ: Я вам одно скажу - когда происходит какой-то взрыв в Чечне, страдает чеченский народ. Сейчас вот в 

Чечню направляют деньги, и опять как будто бы чеченцы воруют. Но я вам даю слово - я очень хорошо знаком с этим 
вопросом: накануне гибели Ахмата Кадырова он уже написал письмо, чтобы вообще не присылали ни копейки. Потому что 
воруется здесь, в Москве. Они не доходят до Чечни. Он даже…

ЗАТУЛИН: То есть на Чечню просто списывают?
ЯМАДАЕВ: Списывают. Вот просто списывают. Я вам скажу, буквально 3 дня тому назад выступал вице-премьер в 

Чечне. И он назвал поимённо, кто воровал нефть, кто воровал деньги. Вот пускай спецслужбы достанут эту кассету.
ЗАТУЛИН: Ну,  я уверен, что решение таких проблем как экономические, борьба с коррупцией будет главным 

заданием избирателей новому президенту Чечни. Но вопрос, который как мне кажется стоит не только перед Чечнёй, но и 
прежде всего перед Российской Федерацией. Ну, а что произойдёт в результате этих выборов? В какой мере эти выборы 
способны успокоить эти страсти? А не наоборот их разжечь? Вот как, например, отнесутся к демократическому процессу в 
Чечне западные наблюдатели и Запад вообще? Давайте напомним, что является основанием для наших этих сомнений и 
волнений.

Сюжет. Кровавый конфликт в Чечне всегда был больной темой для отношений России со своими партнерами  
на Западе. Из года в год наша политика на Северном Кавказе является объектом критики со стороны официальных лиц  
в  США  и  европейских  структур.  Причем  всякие  апелляции  Москвы  к  связям  чеченских  боевиков  с  международным 
терроризмом  упорно  игнорируются.  Политики  в  Западной  Европе  называют  власти  Чеченской  республики  
«марионетками  Кремля»  и  дают  политическое  убежище  эмиссарам  Аслана  Масхадова.  Парламентская  ассамблея  
Совета Европы и ОБСЕ подвергли обструкции прошлогодний референдум по конституции Чечни и избрание Ахмата  
Кадырова президентом Чеченской республики. Назначенные на 29 августа выборы не исключение – руководство ПАСЕ 
уже заявило, что европейские представители не будут участвовать в наблюдении за ходом голосования. Можно с 
уверенностью утверждать, что каковы бы ни были результаты этих выборов, они будут признаны в Европе и США  
нелегитимными.

ЗАТУЛИН: Руслан  Бекмирзаевич,  не  возникает  ли  у  вас  впечатления,  что  действительно  Запад,  который 
заинтересован в том, чтобы чеченская рана продолжала кровоточить, - он всё время заталкивает нас в тупик и до тех пор, 
пока мы не пойдём на капитуляцию перед боевиками (а мы судя по всему не собираемся), он не будет признавать ни каких 
выборов в Чеченской республике, никаких решений, которые бы там ни принимались?

ЯМАДАЕВ: Ну,  вы  совершенно  правильно  отметили.  Это,  действительно  их  позиция.  Мы  когда  проводили 
референдум, мы просили, по телевизору просили везде: приезжайте и мы вам везде обеспечим безопасность. Но никто же 
не приехал.  И сейчас не приедут.  Специально они не приезжают.  Если они приедут,  они должны будут  признать,  что 
действительно выборы состоялись, что народ избрал. Поэтому что бы не признать эти выборы - они не приезжают. Ну это 
их проблемы. Мы действительно первые в истории чеченского народа спросили у народа. 23 марта, когда мы референдум 
проводили, я был в горах. Я говорил: вот видите конституцию, у которой у нас не было. Вот почитайте. Если вы хотите жить 
по этой конституции, - голосуйте «за». Если не хотите, вообще не голосуйте и вот знаете как жили мы при Ичкерии, также 
будем жить. Я сам своими глазами видел на родине Басаева Шамиля как 100-летние старики как шли на выборы. Вот я вам 
честно отвечаю, шли. И у нас кассеты есть. У нас фамилии есть. Мы даже премировали потом. 

ЗАТУЛИН: Премировали за голосование? За то, что пришли?
ЯМАДАЕВ: Да. Просто. Даже 116-летние люди пришли. Они могли и не прийти. Никто их не обвинил бы в этом. Но 

они пришли от чистого сердца. Почему? Потому что это мы избираем своё будущее.
ЗАТУЛИН: Ну  что  же,  я  бы  хотел  поблагодарить  за  участие  в  нашей  передаче  нашего  гостя,  Руслана 

Бекмирзаевича Ямадаева, депутата Государственной Думы, моего коллегу по фракции «Единая Россия». И хочу только 
сказать, что, если говорят «блаженны миротворцы», то вдвойне должны быть уважаемы люди, которые в этой сложной 
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ситуации нашли в себе силы принять участие и возглавить движение Чечни к мирной жизни. Я говорю о Руслане Ямадаеве, 
я говорю о всех тех, кто принимает участие в избирательной кампании и тех, кто трудится на своих постах в Чеченской 
Республике. Спасибо вам.

ЯМАДАЕВ: До свидания.
ЗАТУЛИН: Наш выдающийся историк Лев Гумилёв утверждал, что в жизни любого народа, любого государства в 

жизни бывают моменты, когда выбор возможен - выбор дальнейшего пути и истории твоего народа, - а бывают длинные 
периоды, когда всё предопределено. В 1991 году к власти в Чечне мог не прийти Дудаев. В 1994 нам в России нужно было 
положиться на внутренние процессы, происходившие в Чечне, а вместо этого мы ввели туда войска и начали военную 
операцию. Теперь, после всего, Чечня, даже, если бы мы захотели, нас не отпустит. И мы должны преодолеть в себе 
предубеждение против Чечни и чеченцев, и доверить судьбу Чечни тем лидерам Чечни, которые готовы идти России на 
встречу. Ни второго, ни третьего нам не дано. 

Мы желаем успеха всем кандидатам на предстоящих 29-го августа выборах президента чеченской республики. И 
вновь встретимся с вами после перерыва в сентябре на канале ТВЦ в нашей программе Материк. Всего вам хорошего и до 
свидания.
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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Российский генерал: события в Южной Осетии надо 
рассматривать в контексте стремления Запада укрепить свои 
позиции в Закавказье

РИА «Новости», 16.07.2004
События  в  Южной  Осетии  надо  рассматривать  в  контексте  стремления  Запада  укрепить  свои  позиции  в 

Закавказье, а также в Центральной Азии. Такое мнение высказал в интервью РИА "Новости" первый заместитель директора 
Института стран СНГ генерал Владимир Романенко.

"Нельзя отрывать ситуацию в Южной Осетии от ситуации на Кавказе в целом, а также от процессов проникновения 
НАТО и ЕС в Закавказье и Центральную Азию", - считает известный эксперт по Кавказскому региону.

По его мнению, Грузия нужна НАТО для установления через Турцию моста между европейскими членами альянса 
и Средней Азией.

"Естественно,  их  главный  партнер  -  Грузия,  которая,  в  свою  очередь,  пытается  использовать  сложившуюся 
ситуацию для своих целей", - отметил Романенко.

У  эксперта  сложилось  впечатление,  что  "поставленные  молодым грузинским руководством перед собой  цели 
плохо согласуются не только с историей взаимоотношений наших народов, но и с современными интересами Грузии и 
России".

"Грузия живет за счет России. Об этом пора говорить в полный голос. Этнические грузины вывозят из РФ около $2 
миллиардов  в  год.  Мы  поставляем  Грузии  по  заниженным  ценам  энергоносители,  прежде  всего  газ,  дешевую 
электроэнергию", - подчеркнул эксперт.

"Несмотря  на  все  это,  Грузия  в  последнее  время  проводит  в  отношении  России  последовательно 
недружественную политику", - сказал Романенко.

Примером такой политики эксперт назвал заявление президента Грузии Саакашвили в  Лондоне, в  котором он 
призвал Запад "надавить на Россию, чтобы решить проблему Южной Осетии".

"Таким образом, Грузия хочет решить свою проблему руками российских миротворцев - вот и вся роль, которую в 
Тбилиси отводят нашей стране. Это оскорбительно для России", - подчеркнул Романенко.

Он считает, что такой подход "не приведет к действительному решению существующих проблем в регионе".
"Запад  плохо  понимает  менталитет  народов  Кавказа  и  не  сознает,  разыгрывая  грузинскую  карту,  что  такое 

развитие событий может привести к взрыву, что может "загореться" весь Кавказ", - отметил собеседник РИА "Новости".
Он призвал руководство России "более плотно работать с Западом и более жестко - с Грузией".
Романенко  предлагает  для  урегулирования  ситуации  в  зоне  конфликта  "повысить  уровень  находящихся  там 

миротворческих сил". По его мнению, необходимыми навыками обладают только российские военнослужащие, "накопившие 
большой опыт взвешенных и в то же время решительных действий в различных горячих точках".

При этом генерал  выразил сомнение  в  боеспособности  грузинских  военных,  напомнив,  что  в  1993  году  "они 
разбегались при первом же ударе в лоб".

Генерал-майор Владимир Романенко в 1993 году командовал морской пехотой, участвовавшей в операции по 
стабилизации  ситуации  в  Грузии.  Тогда  сторонники  экс-президента  Звиада  Гамсахурдиа  захватили  Западную  Грузию, 
отрезав Тбилиси от выхода к морю.

Мы должны предотвратить консолидацию украинской элиты
АПН, 16.07.2004

Павел Святенков
Интервью с Кириллом Фроловым, заведующим отделом Украины Института стран СНГ 
АПН. Говорят, Кучма и Ющенко договорились о передаче власти. Так ли это? 
К.Ф.: Дочь президента Кучмы Елена Франчук и ее муж Виктор Пинчук в интервью проющенковской газете «Зеркало 

недели» не исключили, что Леонид Кучма может стать премьер-министром в ходе политической реформы, которая сейчас 
идет на Украине. Однако они не указали, кто станет президентом. То есть неясно, сдается ли Семья Кучмы Ющенко. 

Семейная пара Франчук-Пинчук заявила также, что необходима судебная реформа, потому что сейчас «можно 
посадить всех и за все». Семья подчеркивает, что у нее хорошие отношения и с Януковичем и с Ющенко. Пинчук заявил, 
что оба кандидата не являются идеальными лидерами нации. И что после выборов оба они должны сформировать единую 
команду. 

Видимо, речь идет о следующей комбинации. Ющенко соглашается на политическую реформу и отказывается от 
бархатной революции. А также соглашается на премьерство Кучмы. А дальше начинается самое интересное. Единственное 
условие, при котором Ющенко может согласится на такой план — президентство. Следовательно, Семья Кучмы не прочь 
слить Януковича (или предоставить ему спикерство в Верховной Раде в качестве отступного) при президентстве Ющенко.

Таким образом,  мы получаем консолидацию украинской элиты.  И при такой комбинации ситуация для России 
сложится  наихудшим  образом.  Кучма  никогда  не был  пророссийским  президентом.  Он  пользовался  политической 
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поддержкой  России  для  того,  чтобы укрепить  свою  власть,  а потом  поворачивался  к ней  задом.  Поэтому  в тандеме  с 
Ющенко он это сделает легко и непринужденно. Никакой федерализации при этом не будет. А получим антироссийское 
госудасртво с консолидированной элитой. 

АПН. А не получится ли так, что Ющенко после прихода к власти зачистит Кучму по сценарию зачистки Абашидзе? 
То есть через месяц уволит Кучму с поста премьера, через два — посадит за решетку,  через три — отберет у Пинчука 
металлургические заводы?

К.Ф. Конечно, это будет именно так. Но похоже, что семью Кучмы судьба Абашидзе ничему не учит. И получаются 
подобные рацпредложения в ющенковских газетах. 

АПН. А чем занимается Янукович, пока Семья Кучмы делает тонкие намеки Ющенко? 
К.Ф. Янукович выступил с предвыборной программой. Программа написана эзоповым языком. Единственное, что 

там есть — это  тезис  о том,  что  Украина  должна  участвовать  в европейских  интеграционных  процессах.  Отношения  с 
Россией должны быть подчинены интересам укрепления украинского государства. Единственный подарок Москве — сам 
факт  того,  что  Российская  Федерация  упоминается.  Есть  кое-какие  намеки  по поводу  народовластия 
и межконфессионального  согласия.  Но  нет  и намека  на двуязычие.  На  то,  что  раз  и навсегда  будет  предотвращено 
вмешательство государства в дела церкви. И что такой позор, как захват храмов будет прекращен и остановлен. Ничего 
не сказано  о том,  что  Россия  и Украина —  народы  общей  судьбы  и традиции.  Янукович  сам  из себя  делает 
провинциального политика и помогает Ющенко прийти к власти.

АПН. Сможет ли Янукович противостоять Ющенко?
К.Ф. Кучма и Янукович боятся и не желают бросить Ющенко настоящий вызов. Вызов мировоззренческий, вызов, 

связанный  с  выбором  другого  пути  и другой  судьбы  для  Украины.  Украина  сохраняет  субъектность  только  в системе 
исторических координат православной цивилизации. Кучма и Янукович повторяют зады второсортного евроатлантического 
бреда. Сохранение ими власти зависит от их мировоззренческой решимости. Из которой последует и политическая воля. Из 
альтернативного проекта. И такой проект им могут дать не политтехнологи, а серьезные политические философы, которые 
строят свою философию на основе ценностей тысячелетней Киевской Руси. 

Мы видим победоносное шествие Ющеннко, у которого есть два варианта — либо бархатная революция, либо 
усеченная президентская власть при временных гарантиях Кучме. В этом контексте предложения семейного дуэта Франчук-
Пинчук для Ющенко выглядят полностью пустыми.  Зачем ему усеченное президентство с  Кучмой-премьером,  когда он 
может добиться абсолютной власти?

Российская  политика  не будет  эффективной  без  обретения  субъектности,  без  альтернативного  православного 
политического  проекта.  Политтехнологии —  только  средство.  Без  глубокой  национально-политической  философии  они 
не будут эффективными. И поэтому униатско-ющенковский вызов должен мгновенно сработать как провокация, которая 
побудит политическую элиту России к обретению субъектности, своего альтернативного политического проекта как лидера 
восточно-христианской цивилизации.

АПН. Как должна действовать Россия в ходе украинских выборов?
К.Ф.  Повторим  банальные  вещи.  Кучмы,  януковичи  и пинчуки  сохранят  власть  и собственность  только  при 

поддержке Москвы.  Она может быть оказана только при условии,  что Ющенко будет брошен полноценный вызов,  что 
сговора с ним не будет и что в противовес галицийской идее «Украины для украинцев» будет реализована политическая 
реформа,  которая  сделает  Украину  демократической,  федеративной,  двуязычной,  осознающей  себя  ключевым звеном 
канонического православного геопространства. 

"Горячая точка" или "бархатный" геноцид?
 «Вечерний Барнаул», 16.07.2004

Как  заявил  на  днях  южноосетинский  комитет  по  информации  и  печати,  Грузия  направляет  в  Южную Осетию 
военные подразделения, в том числе тяжелую бронетехнику, артиллерию и боевые самолеты. А президент Южной Осетии 
Эдуард  Кокойты не  исключил,  что  на  территории  республики  в  ближайшее время  может  быть  введено  чрезвычайное 
положение. Между тем, в Северную Осетию уже прибыли около 300 добровольцев из Абхазии и Северного Кавказа.

По сути война в Южной Осетии уже началась. Южноосетинская сторона вынуждена защищаться против мягкой 
вооруженной экспансии Грузии. Саакашвили не начинал боевых действий, но вводил в различные районы Южной Осетии 
подразделения своих войск, которые потихонечку там все захватывали. Единственное, что могли сделать югоосетины, это 
вступить с ними в бой, что они и сделали. По словам Эдуарда Кокойты, "мы были вынуждены силами МВД начать очищать 
от  грузинских  формирований  свою  территорию".  Сейчас  благодаря  нашим  миротворцам  удалось  уговорить  осетин  не 
продолжать эти нападения на незаконно созданные грузинские посты, но полное урегулирование возможно только в случае 
вывода этих постов. Но пока со стороны Саакашвили нет никаких намеков на то, что он готов эти посты вывести. Грузия 
только  тянет  время,  а  под  шумок  продолжает  "тихую экспансию".  Тбилиси  продолжает  обвинять  Москву  и  российских 
миротворцев в "поддержке сепаратистских настроений". Впрочем, это мелочи по сравнению с рядом последних заявлений 
Саакашвили. Заверяя, что военную операцию в Южной Осетии Грузия не начнет, президент заявил, что Грузия находится 
перед угрозой широкомасштабной военной агрессии со стороны России.  Кроме того,  Саакашвили считает,  что "мандат 
миротворческих сил в Южной Осетии должен быть пересмотрен". 

По мнению руководителя Кавказского отдела Института стран СНГ Михаила Александрова, единственный способ у 
Южной Осетии защищаться -это продолжать атаковать грузинские посты. "Если они не будут атаковать, они проиграют. И 
России надо четко определиться,  какую линию поддерживать,  потому что мы сейчас рекомендуем осетинам перестать 
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атаковать, чем ставим их в очень неприятное положение. Незаконные грузинские посты должны быть выбиты при помощи 
российских миротворцев, потому что против нашей армии Саакашвили не рискнет выступить. Хотя он и говорит, что создал 
"мощный  военный  кулак",  но  это  только  слова.  На  что  надеется  Саакашвили,  это  помощь  Запада,  политическую, 
экономическую". Единственно возможное разрешение создавшейся ситуации заключается в том, считает профессор, что 
российские миротворческие силы должны не разнимать воюющие стороны, а сделать то, чем сейчас занимаются осетины, - 
выбить из демилитаризованной зоны находящиеся там грузинские вооруженные формирования.  Иначе начнется что-то 
вроде партизанской войны с участием добровольцев, потому что Северная Осетия, конечно же, не успокоится, а будет 
помогать, абхазы уже прислали добровольцев, приднестровцы, казаки. Но Россия вряд ли вступит в активные военные 
действия. Военные считают, что Путин просто не отдаст приказ.

Между тем существует такая правовая позиция как "гуманитарное вмешательство и защита своих граждан".  В 
Южной Осетии большинство граждан России, поэтому мы имеем право принять меры, и военные в том числе, для защиты 
своих граждан. 

Вопрос недели: Вы за Грузию или за Южную Осетию?
 «Коммерсантъ-Власть», 19.07.2004

Дмитрий Медоев, представитель президента Южной Осетии в Москве. За Южную Осетию в составе России. 10 
июля исполнилось 230 лет подписанию Кучук-Кайнаджирского мирного договора, по которому единая Осетия добровольно 
вошла в состав Российской империи. С тех пор мы были подданными России, гражданами СССР, и теперь - граждане 
России.

Эдвард Сурманидзе, вице-спикер парламента Грузии от Аджарии, бывший мэр Батуми. Я за единство Грузии. Мы 
знаем, что руководство страны пытается решить проблему мирным путем, и борьба с контрабандой - легитимный интерес 
любого государства.

Борис  Чочиев,  сопредседатель  Смешанной  контрольной  комиссии  по  урегулированию  грузино-осетинского 
конфликта.  Я  за  независимое  от  Грузии  государство  -  Республика  Южная  Осетия.  Россия  выступает  единственным 
гарантом  мира  и  стабильности.  Если  Америка  имеет  право  направлять  в  Грузию  контингент  под  видом  инструкторов 
охранять газопровод, то почему Россия не должна заявлять, что не допустит силового решения - ведь там граждане РФ!

Мурат Зязиков,  президент Республики Ингушетия. Я за Россию, для которой нет двойных стандартов. Южная 
Осетия - одна из республик Грузии, поэтому войны быть не должно, решение надо искать в переговорах.

Александр Дзасохов,  президент Северной Осетии. Я за меморандум об отказе сторон использовать силу. И 
против пересмотра мандата миротворцев.

Валерий Аршба, вице-президент Абхазии. На стороне братской Южной Осетии. А руководство Грузии ведет дело 
к  силовому  решению.  В  этом  случае  мы  не  будем  сторонними  наблюдателями  и  поддержим  братьев-осетин  всеми 
имеющимися ресурсами. У нас есть соглашение о взаимопомощи с Южной Осетией. Она нам помогла живой силой во 
время войны против грузинских агрессоров. И пусть руководство Грузии не забывает, что за Южной Осетией - Северная и 
весь Кавказ.

Тина Канделаки,  ведущая телеканала  СТС.  За  людей.  Я  знаю семейную пару,  в  которой  жена  -  тбилисская 
армянка, муж из Южной Осетии, родственники у него проживают в Грузии, а у нее - в Южной Осетии. Каждый день они 
звонят друг другу и спрашивают, что творит их президент. Мои знакомые хотят, чтобы все родители переехали в Москву. Я 
бы провела референдум, чтобы все поставить на свои места.

Анатолий  Чехоев,  бывший  член  бюро  ЦК  компартии  Грузии.  Южная  Осетия  должна  защищать  свои  права, 
которые Грузия нарушает. Ее президент действует как агрессор и апеллирует к Западу. Больше ему ничего не остается, 
потому что экономика Грузии в страшном кризисе. При такой политике через шесть-семь месяцев 99 % проголосовавших за 
Саакашвили выступят против него.

Александр Миндадзе, кинодраматург. Как может человек с грузинской фамилией ответить на этот вопрос?! Что 
бы я ни сказал, будет отдавать патриотизмом.

Вадим Густов,  председатель  комитета  Совета  федерации по  делам СНГ.  Я  за  Россию,  которая  ведет  себя 
благоразумней всех. С 1993 года она выполняет обязательства, а Грузия - никогда. Если будет раздут пожар войны, он 
затронет и Абхазию, и весь Южный Кавказ, и Приднестровье.

Вагиф  Гусейнов,  директор  Института  стратегических  оценок  и  анализа,  бывший  председатель  КГБ 
Азербайджана. За мир на Южном Кавказе. Но Грузия действует с грубыми нарушениями и элементами провокации. Новый 
президент Грузии, заручившись поддержкой стран-членов ЕС и США, идет напролом. Дает о себе знать отсутствие у России 
внятной концепции внешней политики на Южном Кавказе.

Рамазан Абдулатипов, член Совета федерации, в 1998-1999 годах министр национальной политики. Ни за кого, 
виноваты обе стороны.  С 1996 года ни один конфликт  не урегулирован до конца,  каждая сторона изображает из  себя 
победителя и никто не занимается примирением. Саакашвили раздувает конфликт, не понимая, что получит в результате.

Юлий Воронцов, спецпредставитель генсека ООН в России и СНГ. Россия не должна поддерживать ни тех, ни 
других.  И  не  должна  забывать  о  российских  гражданах  в  Южной  Осетии.  Бряцание  оружием сходит  на  нет.  И  этому 
поспособствовала работа смешанной комиссии по урегулированию конфликта. Хотя полностью быть уверенным в этом 
нельзя. А Южная Осетия не Аджария - бархатной революции не будет.

Эдуард  Воробьев,  бывший  первый  замглавкома  сухопутных  войск  России.  Я  за  целостность  и  суверенитет 
Грузии.  Другое  дело,  что  Южная  Осетия  решила  присоединиться  к  России,  и  мировое  сообщество  должно  согласно 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

13



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

правилам разработать механизм присоединения. А вести двойную игру нельзя. Россия не должна вести скрытую поддержку 
Южной Осетии по присоединению ее к Северной.

Натали  Голицына,  президент  "Русского  клуба".  За  русских.  Как  может  Южная  Осетия  оставаться  в  составе 
Грузии,  если 90 % населения русские?  Русские должны защищать русских в  Южной Осетии.  Война там нужна  только 
Америке, которая хочет развалить и Россию, и Грузию.

Константин Косачев,  председатель комитета Госдумы по международным делам. В любом межнациональном 
конфликте  нет  правых  и  виноватых.  Выход  в  компромиссе.  А  так  как  с  1992  года  другого  компромисса,  кроме  как 
трехсторонней комиссии,  не найдено,  то  и  сейчас надо все решать через нее.  И российские миротворцы обязательно 
должны находиться в Южной Осетии. Тем более что Россия всегда признавала, что эта территория принадлежит Грузии.

Константин Затулин, депутат Госдумы, директор Института стран СНГ. До сих пор никто не ответил на вопрос, 
почему в 1991 году Грузии позволили создать независимое государство, а Южной Осетии нет.  Российские миротворцы 
обеспечивали там мир,  но если в  угоду  Грузии  мы откажемся  от  этого,  то  предадим не  только Южную Осетию,  но  и 
миротворцев.  Надеюсь,  этого  не  будет,  хотя  в  стране,  где  министры  самолетами  вывозят  российских  бизнесменов  в 
Тбилиси для заключения контрактов, возможно все.

Ольга Вдовиченко, председатель внешнеторгового объединения "Машиноимпорт". За тех, кто слабее и больше 
страдает. Цхинвали разрушен, люди не оправились от первой войны, и сейчас им никто не дает никаких гарантий. Россия 
должна занять более жесткую позицию. А Грузия, как более сильная, должна пойти на уступки.

Сергей  Бабурин,  зампред  Госдумы.  Я  за  единый  осетинский  народ,  который  несколько  столетий  назад 
добровольно вошел в состав России. Аргументация Грузии напоминает действия большевиков, разделивших нашу страну.

Бахва Тедеев, бывший главный тренер футбольного клуба "Алания". Как я могу ответить? Я родился в Осетии, 
профессиональная карьера начиналась в тбилисском "Динамо". Затем уже у нас, в "Алании", играло много грузин. Мы были 
друзьями.  Но  вот  пришел  один  господин,  объявил  о  "собирательстве  земель"  и  вмиг  все  испортил.  А  ведь  только 
зарубцевались раны и в республике начала налаживаться жизнь.

Глеб Павловский, президент Фонда эффективной политики. Мои симпатии разрываются, так как Южная Осетия 
почти полностью состоит из моих сограждан. Саакашвили привлекает меня как мастер блефа: не имея ни одного козыря, 
добивается  выдающихся  политических  результатов.  Чеченский  и  южноосетинский  конфликты  сопоставимы  только 
исторически - оба являются наследием от СССР, но Южная Осетия претендовала не на суверенитет, а на безопасность.

Дмитрий  Рогозин,  лидер  партии  "Родина".  По  Абхазии  и  Южной  Осетии  нам надо  принимать  политическое 
решение, чтобы избежать кровопролития. В Южной Осетии был референдум, на котором граждане выступили за вхождение 
в состав России.

Игорь Родионов,  депутат Госдумы, бывший министр обороны России. За Цхинвали и Сухуми. Южная Осетия 
вошла в  состав  Грузии  в  советское  время.  Грузия  сейчас  рыночная,  проамериканская,  и  Южная  Осетия  имеет  право 
защищать свои национальные права. Это воля народа, а не воля России. В отличие от Аджарии, где проживают грузины, 
принявшие ислам, Южная Осетия, Абхазия - это национальные автономии, искусственно присоединенные к Грузии.

Анзори Аксентьев-Кикалишвили, глава компании "Анзори-XXI век". За всех и за здравомыслие. Мы еще вчера 
были в одной семье и если боролись, то с общими врагами. Борьба друг с другом - это преступление против предков. 
Скорее всего, в развязывании конфликта виноваты американцы с их системой "разделяй и властвуй".

Михаил Александров: "Саакашвили просто не держит своего 
слова, как Гитлер"

Страна.Ру, 19.07.2004
Руководитель отдела Института стран СНГ Михаил Александров в беседе с международным обозревателем  

Страны.Ru Виктором Соколовым заявил,  что грузинский президент в ситуации  с  Южной Осетией выступает как  
агент Запада на Кавказе. Он чувствует свою безнаказанность, потому что, имея жену и позиции в Голландии, всегда  
может «смыться» с тонущего грузинского корабля. По мнению эксперта, сейчас, когда в зоне конфликта уже звучат  
выстрелы, Владимиру Путину нужно принимать решение о том, кого поддержать - патриотов или пораженцев.

-  Михаил Владимирович,  только  что в  рамках  Смешанной  контрольной  комиссии  (СКК)  по  урегулированию  
грузино-осетинского конфликта было подписано соглашение,  якобы предотвратившее возобновление вооруженного  
конфликта. Грузин там не все устроило, но они все же подписали этот документ. А сейчас в зоне и с той, и с другой  
стороны стреляют. В чем дело?

-  В  регионе  происходят  вполне  предсказуемые события с  учетом того,  что  Михаил Саакашвили это  человек, 
который просто  не  держит  своего  слова  и  не  выполняет  договоренностей.  И  в  этом смысле я  его  уже  несколько  раз 
сравнивал с Гитлером, который тоже не держал слова. Я думаю, что неправильно, как это делают некоторые политологи, 
рассматривать  Саакашвили как  независимого  игрока.  Грузинский  президент  в  данном случае  выступает  в  роли агента 
Запада на Кавказе, и он меньше всего думает о том, что ждет самих грузин, потому что сам в любое время может уйти на 
Запад. Он женат на иностранке, у него таких проблем как у Шеварднадзе в плане получения политического убежища нет. Он 
в любой момент при необходимости без всякого политического убежища просто отъезжает в Голландию к своей жене, где 
он, наверное, имеет статус постоянного резидента или гражданство, и сможет там спокойно жить под защитой западной 
демократии. Иными словами, у Саакашвили нет проблемы «смыться» с тонущего корабля, поэтому он, чувствуя, что при 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

14



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

любом раскладе особой ответственности нести не будет, идет на такой риск и такие резкие шаги в отношении Южной 
Осетии. Я считаю, что это блеф на грани фола. Он всегда доводит ситуацию до критической.

- Саакашвили, кстати, сегодня ночью был в районе конфликта, проверял готовность грузинских полицейских и  
военных. Этим своим визитом он, наверняка, подбросил дров в этот тлеющий костер. Или нет?

- Конечно. Я поэтому и говорю, что подписание грузинами на днях в рамках СКК соглашения - это специальный 
жест Тбилиси для создания у Грузии имиджа миролюбивой силы. Но главное условие этого соглашения - о выводе из зоны 
грузинских вооруженных формирований - Саакашвили выполнять не будет. Наоборот, он будет продолжать вот такую тихую 
экспансию. Поэтому на сегодня получается, что остановить проникновение грузинских военных на эту территорию можно 
только, если их оттуда решительно выбить. Для того, чтобы это проходило без стрельбы, необходимо участие российских 
миротворческих сил, которые, к сожалению, сейчас, на мой взгляд, заняли в этом вопросе пассивную позицию и фактически 
умиротворяют агрессора.

- Грузинская сторона утверждает, что российские миротворцы не столько пассивны, сколько даже мешают  
наведению там  порядка.  Так  было,  по  их  словам,  например,  когда  грузины  нашли  перевозимый  осетинами  снаряд  
«фагот». Это уже не пассивность, раз миротворцы, вроде бы, пытаются защитить осетинскую сторону?

- Ну, я не знаю, там, на местах кто-то что-то перевозит, но ведь мы не знаем, кому этот «фагот» предназначался.
- Грузины говорят, что этот «фагот» принадлежит Цхинвали, а осетины отрицают. Кому верить?
- Вполне возможно, что это цхинвальский снаряд. Вы думаете, в Цхинвали оружия нет? Там его полно, возят туда 

и  сюда,  поэтому  удивляться  этому  не  нужно.  Грузины задержали  снаряд,  наши  на  уровне  капитана,  например,  тоже 
попытались вмешаться, и это было расценено как помеха. А грузины, естественно, всегда будут говорить, что российские 
миротворцы  занимают  по  отношению  к  ним  предвзятую  позицию  и  помогают  осетинам.  В  действительности  наши 
миротворцы заняли пассивную позицию и не выполняют своего мандата. Если так дальше будет продолжаться, то либо 
Южная Осетия будет сдана Грузии, либо южные осетины будут вынуждены сами воевать против неравного противника.

- Так они уже воюют, раз там началась стрельба.
- Она и началась в силу того, что осетины понимают - эта тихая экспансия приведет к тому, что Грузия все возьмет 

под  свой  вооруженный  контроль,  и  Тбилиси  будет  фактически  контролировать  территорию.  Единственный  способ  их 
остановить - атаковать.

- А как широко определена зона конфликта по административной границе, где находятся наши миротворцы?
-  Точно  я  не  скажу,  но  это  зона  на  юге  Осетии,  и  захватывает  она,  разумеется,  не  всю  территорию.  Она 

располагается на административной границе Южной Осетии плюс минус 20 километров, наверное, или что-то около этого. 
Но в любом случае на территории Южной Осетии есть, разумеется, районы, где эта миротворческая операция не действует. 
Это, например, Джавское ущелье, где якобы размещались добровольцы с Северного Кавказа и из Абхазии. Поэтому южные 
осетины в этих районах действуют законно и имеют право приглашать, кого хотят.

-  А  как  в  данном  случае  будут  в  дальнейшем  действовать  Тбилиси,  Цхинвали  и  Москва?  Как  должна  
действовать Москва в условиях, когда уже стреляют и трудно понять, кто не выполняет договоренностей?

- Дело в том, что у Саакашвили-то конкретный план есть.
- И что это за план?
-  Этот план заключается в том, чтобы путем тихой, не боевой, но вооруженной экспансии взять под контроль 

территорию Южной Осетии. Сначала он выставил посты вокруг грузинских сел, где он пользуется поддержкой местного 
населения, перекрыл в тех районах ключевые дороги. Потом на базе этих постов он начнет расширять там присутствие, и 
военные будут продвигаться дальше по территории: обложат постами Цхинвали. То есть в результате произойдет такой 
вооруженный охват грузинскими военными всех ключевых точек Южной Осетии и в конце концом «режим падет».

-  Но  южные  осетины  ведь  не  дадут  грузинам  с  оружием  так  просто  охватывать  свою  территорию  и  
проникать в ее узловые точки. Они усилят стрельбу...

-  Просто  усилить  стрельбу  недостаточно.  Тут  придется  вступать  уже  в  серьезные боевые  действия.  И  я  так 
понимаю, наши миротворцы пытаются осетин уговорить этого не делать, убеждая их в том, что грузины выведут войска. Не 
выведут!

Мне кажется, что продолжается политическая линия Игоря Иванова в пользу Грузии, которую он проводил: сдать 
сначала Аджарию, теперь Осетию, а потом и Абхазию. В российском руководстве, насколько я понимаю, по этому вопросу 
единства нет. Правда, Госдума не так давно приняла очень приличное заявление. По ходу рассмотрения заявления были 
даже предложения,  чтобы лично Саакашвили обвинить в нагнетании напряженности вокруг Южной Осетии,  но депутат 
Кокошин  почему-то  испугался,  пытался  выхолостить  остроту,  возможно,  согласовывал  это  с  Игорем  Ивановым,  и  эту 
остроту из заявления изъяли.

Я думаю, что по данному вопросу продолжается горбачевско-ельцинский курс по сдаче российских позиций на 
постсоветском пространстве.  Судя по  всему,  Владимиру Путину  сейчас  нужно  принимать  решение  о  том,  кого  все  же 
поддержать - патриотов или пораженцев.

- И к чему, по вашему мнению, он склонится?
- Трудно сказать. Он в этой сфере в последнее время такого туману напускал. Правда, на встрече с послами он 

сказал, что лидерство России на пространстве СНГ нужно усиливать и не почивать на лаврах, потому что появились другие 
игроки,  которые при нынешних реалиях имеют право там присутствовать,  и  нам нужно бороться.  Вот  из  этого надо и 
исходить.
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Незалежный товар. Российские пиарщики готовятся к выборам 
президента Украины. 

Профиль, 19.07.2004
На Украине идет кампания по выборам президента. В Киеве даже не пытаются гадать, чем она закончится, а в 

Москве еще не решили, чего хотят от Киева. Так что реально заинтересованы в этих выборах пока только российские 
политтехнологи. 

Президентские  выборы  на  Украине  -  предмет  национальной  гордости  малороссов.  Киевские  эксперты, 
невероятным  усилием  воли  подавляя  довольную  улыбку  на  серьезном  лице,  рассуждают,  что  на  Украине  уровень 
политической культуры несравнимо выше российского. Мол, это у вас президентские выборы безальтернативные, а у нас 
буйно цветет политическая конкуренция. И вообще, рейтинг основного оппозиционного кандидата Виктора Ющенко (24%, по 
данным Украинского института социальных исследований и Украинского центра политического менеджмента) выше, чем у 
"официального преемника" действующего президента Леонида Кучмы - премьера Виктора Януковича (16%).

С трудом сдерживаемая улыбка объясняется еще и тем, что, раз исход кампании не ясен, в нее будут вложены 
очень  приличные  деньги,  по  крайней  мере  по  украинским  меркам.  По  некоторым  оценкам,  каждый  из  реальных 
претендентов на победу потратит не менее $50 млн. Неудивительно, что на Украине еще с февраля-марта обильно роятся 
российские  политтехнологи,  которым дома  -  видимо,  из-за  низкого  уровня  нашей  политической  культуры -  работы  не 
хватает.

Впрочем,  если  оставить  в  стороне  мечты  о  хороших  заработках  и  попытки  уколоть  Россию  намеками  на  ее 
недемократичность,  политическая конкуренция на Украине -  не от  хорошей жизни.  Украинские верхи из  рук  вон плохо 
подготовились к выборам. И теперь пожинают плоды собственной неосмотрительности. 

Янукович в тумане
Хотя премьера Виктора Януковича принято считать преемником Кучмы, полной ясности в этом вопросе нет. Можно 

сказать, что Янукович стал им в известной степени случайно.
"Никакого специального отбора кандидатов на роль преемника не было. Вся политическая жизнь на протяжении 

последнего года с неизбежностью двигалась к выбору кандидатуры Януковича. Для ключевых фигур украинской политики 
это  не  столько  личное  решение,  сколько  судьба,  -  говорит  директор  Киевского  центра  политических  исследований  и 
конфликтологии Михаил Погребинский. - На Украине наблюдается быстрый экономический рост (8,5% за прошлый год. - 
"Профиль"), и было бы дикостью отправлять в отставку успешного премьера. Как бы кто к нему ни относился".

Между тем Януковича многие опасаются. Премьер - представитель так называемой донецкой группировки, клана 
предпринимателей  и чиновников -  выходцев  с  Донбасса.  Их  неформальным лидером является Ренат Ахметов,  самый 
богатый человек на Украине (официально владеющий только футбольным клубом "Шахтер"). У "донецких" - не слишком 
хорошая репутация, иногда эту группировку даже именуют "мафией", а их малая родина лидирует на Украине по числу 
заказных убийств. Да и сам Янукович - не ангел, на его счету две отсидки. Одна за грабеж, другая - не то за причинение 
тяжких телесных повреждений, не то за изнасилование. 

"Многие  в  окружении  Кучмы  опасаются,  что  Янукович,  выиграв  выборы,  инициирует  передел  власти  и 
собственности, - считает заместитель директора Института стран СНГ Владимир Жарихин, - поэтому подталкивают Папу 
(это прозвище украинского президента) к тому, чтобы он сам принял участие в выборах, тем более что Конституционный 
суд разрешил ему баллотироваться на третий срок".

Рейтинг  Кучмы  составляет  всего  4%.  Сам  он  неоднократно  заявлял,  что  не  будет  принимать  участия  в 
предстоящих выборах. Однако при этом добавлял, что если бы пошел на выборы, то обязательно выиграл бы. 

Кстати,  на  прошлой  неделе  малоизвестная  украинская  партия  "Христианское  движение"  выдвинула  Кучму 
кандидатом в президенты. 

А  недавно  по  Украине  поползли  слухи  о  том,  что  команда  российских  политтехнологов  готовит  операцию, 
подобную  той,  какая  была  проведена  в  России  осенью  1999  года.  То  есть  организацию  "маленького  кризиса"  с 
последующим выдвижением кандидатом в президенты незаметного силовика - "такого, как Путин". Возможно, конечно, что 
отечественным политтехнологам просто пока нечем заняться на Украине. По некоторым сведениям, они так и не получили 
ни одного серьезного заказа и в ожидании богатых клиентов усиленно занимаются саморекламой. Не исключено, что утечки 
о готовящейся операции стали элементом такой саморекламы. Однако факт остается фактом - ясности с преемником нет.

К тому же сам Янукович ведет себя довольно странно. "Работа у Януковича еще никакая не начиналась, - говорит 
один из московских политтехнологов, - его окружение уже три месяца разбирается, кто будет руководить предвыборной 
кампанией, а к самой кампании они пока даже не приступали. В этом смысле Янукович дает Ющенко козырь".

Первые  предвыборные  шаги  премьера  действительно  выглядят  очень  неуклюже.  Недавно,  например,  его 
попытались  "отмазать"  от  уголовного  прошлого.  Прессслужба  Януковича  заявляла,  что  обе  судимости  давно  сняты  и 
кандидат в президенты просто два раза подряд стал жертвой судебных ошибок. Кампания была настолько шумной, что 
около  четверти  избирателей  узнали о  криминальных подробностях  биографии  преемника  Кучмы только  благодаря ей. 
Естественно,  росту  доверия  к  заявлениям  пресс-службы  (а  равно  и  росту  рейтинга  самого  Януковича)  это  никак  не 
способствовало.

Кандидат без квартиры
Итак, перспективы Виктора Януковича довольно туманны. Похоже, пока он удерживается в роли единственного 

кандидата "от власти" только потому, что его основного соперника - Виктора Ющенко - окружение Леонида Кучмы боится 
еще больше.
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Ющенко не входит ни в одну из крупных олигархических группировок,  существующих на Украине. Его опора - 
средние предприниматели вроде одесского "шоколадного короля" Петра Порошенко. Такие предприниматели не смогли 
принять участия в приватизации крупных промышленных предприятий и теперь не прочь наверстать упущенное. "Если 
Ющенко придет к власти, крупный передел неизбежен",  - считает глава московского представительства консалтинговой 
группы Bakster Олег Матвейчев. 

Между  тем  Ющенко  не  просто  опережает  Януковича  по  рейтингу.  В  отличие  от  преемника,  он  начал  свою 
кампанию  задолго  до  официального  старта  предвыборной  гонки.  "Когда  Виктор  Ющенко  был  отправлен  в  отставку  с 
должности  премьера  (в  апреле  2001  года.  -  "Профиль"),  он  пообещал вернуться.  И  с  тех  пор  в  той или  иной  форме 
постоянно готовился к президентским выборам", - говорит Михаил Погребинский. 

Многие украинские политологи считают, что вероятность победы Ющенко преувеличена, поскольку во втором туре 
левые  избиратели  охотнее  поддержат  Януковича.  Однако  Ющенко  учитывает  эту  опасность.  В  своей  кампании  он 
тщательно уходит от образа прозападного националиста и либерала. "Это на западе Украины Ющенко - националист. А на 
востоке он использует совершенно другую тактику, делая упор на свою оппозиционность действующей власти и на этом 
забирая левый протестный электорат", - считает Олег Матвейчев.

Виктор Ющенко последовательно вживается в образ "народного кандидата".  Например, по украинскому закону 
кандидаты-самовыдвиженцы должны внести  залог  -  500  тыс.  гривен  (около  $90  тыс.).  Так  вот,  Ющенко  объявил,  что 
заложил квартиру, чтобы достать эти деньги. Возможно, это уже перебор: основной оппозиционный кандидат - бывший 
премьер и эксглава Нацбанка. И едва ли избиратели легко поверят, что у него не нашлось скромной даже по украинским 
стандартам  суммы  в  $90  тыс.  Однако,  несмотря  на  такие  спорные  действия,  кампания  Ющенко  выглядит  очень 
продуманной, а его шансы на победу - весьма высокими.

Так что в  последнее время на Украине поползли слухи о том,  что Виктор Ющенко и будет в итоге негласно 
назначен  преемником  действующего  президента.  Якобы  Леонид  Кучма,  который  окончательно  разуверился  в  успехе 
Януковича, уже ведет с Ющенко переговоры о гарантиях для себя и своего ближайшего окружения. 

Российские раздумья
Интриги украинским выборам добавляет и то, что в Москве еще не определились, какого кандидата поддерживать. 

С одной стороны, Янукович неплохо ладит со своим российским коллегой Михаилом Фрадковым. Недавно ему удалось без 
обычных в  таких  случаях  долгих  споров  подписать  в  Москве  соглашения  о  транзите  российского  газа  и  нефти через 
территорию Украины. Но с другой -Януковича в России встречают как-то слишком официально. Его даже не пригласили на 
скачки на приз президента в Москве, на которых присутствовали другие лидеры СНГ.

А еще в мае посол России на Украине Виктор Черномырдин в свойственной ему ораторской манере называл 
Леонида Кучму "президентом в самом соку", что легко можно было истолковать как поддержку идеи выдвижения Кучмы на 
выборах. При этом никаких заметных высказываний против Ющенко из Москвы пока не раздавалось. 

Все это можно списать на неповоротливость нашего руководства.  Однако есть и другие соображения. Сейчас 
Украина впервые за годы независимости испытывает совершенно искреннюю заинтересованность в сближении с Россией. 
"Украинская элита переживает что-то вроде наркотической ломки. Они десять лет ждали, что их вот-вот примут в Евросоюз 
и НАТО, - говорит Владимир Жарихин. - А теперь вдруг оказалось, что Украину в этих организациях не ждут, о чем было 
прямо сказано из Брюсселя. Россия тем временем вступает в ВТО, а по правилам этой организации мы можем продавать 
энергоносители и  другие  товары по  ценам ниже мировых только  тем странам,  с  которыми у  нас  идет  экономическая 
интеграция. Поэтому Украина и согласилась войти в Единое экономическое пространство".

При  таком  раскладе  Москве  действительно  непросто  выбрать  "своего"  кандидата  в  президенты  Украины. 
Наверное, "своим" теперь может стать любой.

Саакашвили сознательно идет на конфликт с Россией
ИА «Маркетинг и консалтинг», 20.07.2004

События в Южной Осетии то приближаются к фарсу, то напоминают трагедию. В зоне конфликта гибнут люди, 
переговоры разных  уровней  периодически  скатываются  к  торгу,  стороны обвиняют  друг  друга  в  незаконных  попытках 
переброски  оружия  боевикам,  а  агрессивные заявления  президента  Грузии  Михаила  Саакашвили,  неприятие  политики 
которого  все  более  сплачивает  российских  политиков  самых  противоположных  взглядов,  подтверждают  опасения,  что 
выстроить  нормальные  отношения  с  ним  России  будет  очень  трудно.  Заместитель  директора  Института  стран  СНГ 
Владимир Жарихин высказал свое понимание ситуации: 

"Мне кажется, что Саакашвили сознательно идет на обострение ситуации. Для чего? Потому что он понимает, что 
для России совершенно невыгодна сейчас война с Грузией, тем более что это очень серьезно поставит под вопрос вообще 
всю ситуацию на Северном Кавказе.  Понятно,  что тогда вмешается и Северная Осетия,  и  во многом это разрушит ту 
управляемость в стране, которую с таким трудом достиг Путин. И поэтому Саакашвили как бы идет на это обострение в 
надежде на то, что Россия отступит. 

Но он не понимает двух вещей. Во-первых, тем же самым американцам и европейцам по большому счету тоже не 
нужна реальная война в Закавказье. Потому что тогда все эти проекты каспийской нефти - они подвисают. Во-вторых, часто 
говорят под этим предлогом, что надо туда натовские войска ввести, но вряд ли это возможно. Так как когда в конфликте 
реально будет задействована Россия, НАТО вряд ли пойдет на прямую военную конфронтацию с ней. 

Поэтому я не знаю, наверное, все-таки прямой договоренности у них не было. Но, с моей точки зрения, объективно 
Саакашвили  в  этой  ситуации,  хотя  он  этого  может  не  понимать,  играет  в  интересах  арабских  шейхов,  которые  не 
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заинтересованы  в  диверсификации  источников  энергоресурсов  для  Европы  и  США.  При  этом  часто  ссылаются  на 
представителя США, который приезжал в Грузию и заявил, что США поддерживают Саакашвили по Южной Осетии. Но, 
обратите внимание - он сказал, что при этом не должно быть военных действий.

Надо  также заметить,  что  сам Саакашвили не очень понимает,  что  весь  вот  этот  комплекс  безостановочного 
достижения им каких-то намерений и целей происходит без учета реальных возможностей его страны. И это достаточно 
опасно. В общем-то он человек малоуправляемый. Он не только для России создаст массу сложностей, но и для своих 
американских и европейских друзей тоже. 

Когда Саакашвили в  Великобританию ездил за  поддержкой,  то  там ему тоже было сказано  о  необходимости 
обеспечить безопасность трубопроводов. Ну, а как он может обеспечить эту безопасность? 

Россия как бы сделала стратегическую уступку, пойдя на то, чтобы ушел Абашидзе, ее симпатизант, разменяв это 
на некую стабильность. Но Саакашвили продолжает давить, то есть практически без перерыва пошла атака на Южную 
Осетию.  Потому что,  в конце концов, будем цинично говорить -  у  России какие-то возможности для маневра в случае 
обострения с Абхазией были бы. Но возможности для маневра в случае обострения ситуации с Южной Осетией у России 
практически  нет.  В  связи  с  тем,  что  где  Южная  Осетия  –  там и  Северная  Осетия,  а  Северная  Осетия  -  это  Россия. 
Саакашвили сказал, что если будет конфликт, то он будет не между Грузией и Южной Осетией, а между Грузией и Россией, 
значит, он сознательно идет на обострение отношений и на конфликт. 

Мне кажется, более жестко должно сформулировать свою позицию государство. В конце концов, каждый должен 
платить за те удовольствия, которые он получает. Грузия получает от нас электроэнергию по низким тарифам, миллион 
грузин работают в России и они очень значительные средства переводят в Грузию. Но Россия предпринимает недостаточно 
адекватные ответные действия.  То  есть  надо  поставить  вопрос  о  резком удорожании тарифов.  Также  надо  поставить 
вопрос не об упрощении визового обмена, а об его ужесточении. Надо показательно провести высылку определенного 
количества грузин, которые работают здесь без регистрации, а здесь вполне достаточно таких людей, а то мы все бедных 
таджиков высылаем. И все это надо сделать для того, чтобы четко понималась зависимость Грузии от России! А то пока 
получается, что в ответ на конкретные провокационные действия следуют неконкретные политические заявления и все».

Путин вспомнил о потерянных соотечественниках в СНГ
Vlasti.Net (СНГ), 21.07.2004

Взаимодействие России со странами СНГ - тема, которая была вынесена на сегодняшнее заседание  
Совета безопасности. Среди общих для Содружества проблем есть и такие, которые, по мысли президента,  
угрожают самому его существованию.

Это было первое совещание Совета безопасности после того, как его реформировали. До этого все гадали, что же 
будет первой темой, а сегодня стало ясно - СНГ. Знак, с одной стороны, неожиданный (СНГ напрямую еще не входило в 
компетенцию  Совбеза),  с  другой  стороны,  вполне  логичный:  Путин  явно  наращивает  контроль  над  политикой  в 
Содружестве, и то, что просторы СНГ - это зона экономических и прочих интересов России, было сказано довольно жестко.

Также  на  заседании была поднята  проблема соотечественников  за рубежом,  в  частности  в  странах  СНГ.  По 
разным оценкам, количество наших соотечественников в странах СНГ составляет 25 миллионов человек (по информации 
директора Института стран СНГ Константина  Затулина).  Несмотря на формально существующие программы поддержки 
этих  людей  (правда,  в  отличие  от  формального  подхода,  финансирование  этих  программ  вполне  реальное),  многие 
проблемы, такие как правовая и социальная защита, поддержка землячеств и общин решались в недостаточном объеме. И 
то - премущественно усилиями негосударственных организаций, т.е. фактически по частным инициативам.

Вчера об этом говорил Путин. По его словам, надо открывать российские культурные центры, и центры такие, где 
бы можно было изучать русский язык. "При нарушении прав наших соотечественников мы не должны следить за этим 
молча, должны соответствующим образом реагировать. Нельзя проходить мимо. При этом, разумеется, эта реакция должна 
быть в тех формах, которые ведут к достижению положительного результата", - объясняет президент.

Российские центры в СНГ созданы будут, пообещал министр иностранных дел, и вообще работа там пойдет по-
новому.  Предшественник Лаврова,  ныне глава  Совета безопасности,  был согласен и сказал,  что  вообще при Совбезе 
создается новый совет, именно по СНГ и со своей отдельной задачей.

Отрадно видеть, что власти прибегают к национальной риторике не только в период предвыборных кампаний. 
Возможно это восстановит доверие национальных русских организаций в странах СНГ к нынешней российской власти. 
Особенно, если красивые слова будут подкреплены делами.

Россия объединит бывший СССР? 
RDCDaily, 21.07.2004

Михаил Чернов
Москва  должна  сделать  ставку  на  политическую  и  военную  интеграцию  постсоветского 

пространства.  Нынешняя  тактика  российского  МИДа  –  участие  одновременно  практически  во  всех 
интеграционных проектах на просторах бывшего СССР – идет только во вред России

Если СНГ не превратится в мощный и влиятельный политический интеграционный центр, то у этой организации 
нет  и  будущего.  Об  этом  заявил  президент  России  Владимир  Путин,  выступая  в  понедельник  на  заседании  Совета 
безопасности.  По  словам  главы  государства,  провал  проекта  СНГ  приведет  к  размыванию  «этого  геополитического 
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пространства».  Еще неделей ранее на встрече с послами РФ в актовом зале МИДа Владимир Путин подчеркнул,  что 
«целостную долгосрочную стратегию на этом направлении еще предстоит создать». Между тем, по словам опрошенных 
RBC  daily  экспертов,  организация  с  названием  СНГ  (точно  так  же  и  практически  все  остальные  интеграционные 
объединения на постсоветском пространстве) мертва и недееспособна. Проблема в том, что Россия с подачи МИДа де-
факто поддерживает почти все проекты интеграции на территории бывшего СССР, в том числе заведомо бесперспективные 
и  убыточные  для  нашей  страны.  Эксперты  считают,  что  Москва  должна  отказаться  от  большинства  этих  проектов  и 
сосредоточить усилия на политической и военной интеграции, а также на взращивании единой новой элиты на просторах 
бывшего СССР. 

В  том,  что  президент  недоволен  СНГ  и  считает  «работу  российских  ведомств  по  этой  тематике 
неудовлетворительной», нет ничего удивительного. Опрошенные RBC daily эксперты в один голос говорят о том, что «СНГ 
давно уже мертвая структура».  Причем во многом это  связано  с  самой  историей возникновения этой организации.  «В 
принципе эта структура, ставшая после распада СССР его своеобразным формально трансформированным наследником, 
изначально создавалась как некий «переходник», дающий возможность сохранить лицо всем «разбегающимся». СНГ еще 
часто называют логичной и взаимоприемлемой для всех участников формой цивилизованного развода. Соответственно, 
СНГ  изначально  было  малопродуктивно  в  плане  каких-то  интеграционных  перспектив.  Даже  в  самом  названии  – 
«содружество независимых» – очевиден определенный парадокс, весьма показательное смысловое противоречие. Поэтому 
можно с уверенностью констатировать, что «пациент скорее мертв» и нет смысла его реанимировать, потому что свою 
историческую задачу эта организация давно уже выполнила», – сказал RBC daily казахстанский политолог Рустем Лебеков. 

Для того чтобы убедиться в полной бесперспективности СНГ, по словам заместителя директора Института стран 
СНГ  Владимира  Жарихина,  достаточно  «оглядеться  вокруг».  «Наконец-то  власти  очнулись  и  обнаружили,  что  СНГ  в 
обломках. Прибалтийские республики ушли от нас сразу, они никогда и не входили в это объединение. С Белоруссией 
интеграция  провалилась:  никакого  союзного  государства  не  получилось.  На  Украине  даже  речи  нет  об  избрании 
пророссийского президента:  выбор стоит между «очень плохим» Ющенко и «не очень плохим Януковичем». Президент 
Молдавии после звонка из ЕС открыто «посылает» российкого главу государства, когда его самолет уже стоит под парами и 
заключены все договоренности.  Ситуацию с Грузией даже рассматривать не будем,  и  так  все ясно.  Элиты Армении и 
Азербайджана готовы дистанцироваться от России. Войска НАТО уже стоят в Средней Азии, и проблемы возникают даже с 
некогда «ручным Таджикистаном», – рассказывает г-н Жарихин. 

Причем, по мнению экспертов, мертва не только структура СНГ, но и практически все остальные интеграционные 
объединения.  «На постсоветском пространстве море интеграционных проектов (СНГ,  Союз России и Белоруссии,  ЕЭП, 
ЕврАзЭС, ОДКБ, ШОС, ГУУАМ и т.д.), и их можно разделить на два типа. Суть одних объединений заключается в том, чтобы 
«доить» Россию, выбивая из нее экономические льготы в обмен на пустые речи о дружбе, интеграции и сотрудничестве. 
Смысл  же  союзов  другого  типа  –  под  видом  «многовекторной»  ориентации  независимых  государств  продвигать  на 
постсоветском пространстве американские интересы. Оба варианта абсолютно неприемлемы для России», – сказал RBC 
daily руководитель службы стратегического планирования Ассоциации приграничного сотрудничества Александр Собянин. 
По его словам,  поддержка МИД РФ ««многовекторной» интеграции дезориентирует реальных игроков – бизнесменов и 
политиков, и в итоге Москва только говорит, а США выигрывают». 

Чтобы избежать сложившейся ситуации, по мнению экспертов, необходимо в корне изменить подходы к вопросам 
интеграции  бывших  республик  СССР.  «Сближение  на  постсоветском пространстве  должно  идти  в  первую  очередь  по 
политической и военной линиям в рамках ОДКБ, а в вопросах экономики – через ЕврАзЭС. Военно-политическая интеграция 
приоритетна, поскольку постсоветские республики могут заставить согласиться на российскую модель интеграции только 
военные вызовы их личной власти со стороны стран Запада. Остальные «причины» вторичны. Сколько бы мы ни говорили 
об «экономических приоритетах в политике», у России всегда будет меньше денег, чем у США или Евросоюза», – считает 
Александр Собянин. 

Все эти задачи требуют изменения подходов к работе с местными элитами. «России придется с нуля создавать 
инструменты для работы с элитой – неправительственные организации, комитеты дружбы, общественные организации. 
Они  будут  заниматься  работой,  которую  нельзя  вести  через  посольство.  Пока  политические  элиты  стран  СНГ 
перевербованы  Западом,  а  пророссийские  переведены  в  разряд  маргинальных.  Однако  с  этими  людьми  еще  можно 
работать. Потом же придут изначально чужие люди вроде президента Михаила Саакашвили в Грузии. Российские власти, 
кажется, поняли, что если мы не будем работать сейчас, то очень скоро по периметру российских границ будет уже 11 таких 
саакашвили», – говорит Владимир Жарихин. Г-н Собянин же делает ударение на необходимости изменений в кадровой 
политике.  «Сейчас кадровая политика проводится по принципу  «встречного делегирования»,  когда  каждое государство 
отправляет своего ставленника представлять свои интересы. Необходимо сформировать общее кадровое пространство и 
создать единый кадровый резерв. Возможно, на первом этапе тесную интеграцию начнут не все страны СНГ, а только 
Россия,  Казахстан,  Армения  и  Белоруссия.  Очень  важно,  чтобы  представители  этих  государств  работали  в  общих 
структурах не по родным странам, а по общим проблемам евроазиатского сообщества», – считает Александр Собянин. 

Кроме  того,  по  мнению  экспертов,  Россия  должна  выработать  новую  доктрину,  которая  бы  объединила 
постсоветское  пространство.  По  мнению  председателя  общественного  движения  «Партия  Россия»  Юрия  Крупнова, 
центральным элементом такой доктрины может стать «достижение мирового качества жизни». «Это понятие неидентично 
уровню жизни. Речь идет о человеческом достоинстве, самоощущении нации, уровне рождаемости-смертности, наличии 
бытовых условий и т.д.», – сказал RBC daily г-н Крупнов. Любопытно, но эти мысли, по-видимому, созвучны тому, о чем 
думает президент Владимир Путин.  «Люди разного  достатка хотели жить красиво.  И  это процветание  было связано  с 
интеграцией народов», – сказал, как пишет газета «Коммерсант», глава государства в минувшие выходные, осматривая 
археологические раскопки на Старой Ладоге. 
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Небоевая вооруженная экспансия. Решение югоосетинского 
конфликта все больше сводится к противостоянию Грузии и 
России

Страна.Ру, 21.07.2004
После  вчерашних  обвинений  Михаилом  Саакашвили  российских  военных  в  шпионаже,  поставках  в  

Южную Осетию,  в  среду  ситуация еще  больше  накалилась.  Начальник  генштаба  ВС  Грузии  Гия  Иукуридзе  
утверждает, что по Рокскому туннелю в сторону Джавы движется российская бронетехника, и уже прозвучали 
обещания ее конфисковать, если она окажется на грузинской стороне. Российские военные уверяют, что речь  
идет  о  плановой  замене  бронетехники.  Однако,  в  Тбилиси  этого  не  хотят  слышать  и  заявляют,  что 
обойдутся без наших миротворцев.

«Я не признаю договоренности,  которые в центре Грузии запрещают поднимать национальный флаг.  Я готов 
выйти из этих договоренностей» - сказал еще во вторник президент Грузии. 

Единственные договоренности между Москвой и Тбилиси были подписанны в 1992 году в Дагомысе после войны в 
Южной Осетии. Выход из них Грузии будет означать возможность развязывания новой войны.

Однако  госминистр  Грузии  по  урегулированию  конфликтов  Георгий  Хаиндрава  в  разговоре  с  обозревателем 
Страны.Ru не подтвердил, что президент Грузии имел в виду Дагомысские соглашения. «Разговор был о том, что если 
какие-то соглашения, подписанные Шеварднадзе, мешают Грузии распространять свой суверенитет по всей территории, то 
она выйдет из этих соглашений. Конкретно о Дагомысских соглашениях речи не шло», - заявил Стране.Ru сопредседатель 
СКК со стороны Грузии Георгий Хаиндрава,  находящийся в  Сочи на переговорах с  Абхазией по вопросу возвращения 
беженцев.

Между тем, Москва отреагировала на заявление грузинского президента довольно вяло, напомнив, что "в случае, 
если одна из сторон захочет выйти из соглашений, это ее право. Однако все должны отдавать себе отчет, что разрыв 
соглашений чреват риском возобновления конфликта". Заявления о возможности выхода из соглашений по Южной Осетии, 
как говорится в комментарии российского МИДа на заявление Саакашвили, "вызывают сожаление, поскольку именно эти 
соглашения позволяют удерживать ситуацию вне рамок конфликта, тем более, что они предусматривают механизмы для 
разрешения всех возможных спорных вопросов".

Фактически  Дагомысские  соглашения,  положившие конец кровопролитию в Южной Осетии,  нарушаются  и  без 
официального выхода  Грузии  из  них.  В частности,  в  Москве указывают  на незаконно  размещенные в  зоне  конфликта 
вооруженные грузинские посты. Напомним, что, в соответствии с Дагомысскими соглашениями, вооруженные посты в зоне 
конфликта могут устанавливаться только с согласия всех сторон.

Между тем,  Дагомысские  соглашения  остаются  единственным  юридическим фактором сдерживания  в  Южной 
Осетии, тем более, что многосторонний переговорный процесс по линии Смешанной контрольной комиссии (СКК) также 
является плодом этих соглашений. К слову, сопредседатель СКК Георгий Хаиндрава согласен с российским МИДом, говоря 
о  том,  что  «на  данном  этапе  это  совещание  дает  возможность  решать  вопросы,  другого  же  механизма  по  процессу 
урегулирования у нас нет».

Напомним, что Дагомысские соглашения гарантируют также режим прекращения огня и поддержания мира в зоне 
грузино-осетинского  конфликта,  в  частности  существование  миротворческой  группировки,  а  также  соблюдение  таких 
принципов, как неиспользование силы, экономического давления, взаимного запугивания и т.д.

Российское руководство при этом подвергается обвинениям не только со стороны Грузии за вмешательство в ее 
дела. Внутренние оппоненты упрекают власть, напротив, за пассивность.

«Единственный  способ  сейчас  остановить  Саакашвили  -  это  проявить  силу»,  -  такое  мнение  в  беседе  с 
обозревателем Страны.Ru высказал заведующий отделом Грузии Института стран СНГ Михаил Александров.

По его мнению, "российская сторона проявляет пассивность, наши миротворцы не выполняют мандат, выданный 
им в рамках этих соглашений, тогда как установление в зоне конфликта грузинских постов является нарушением мандата. И 
по соглашениям, российская сторона имеет полное право их оттуда выбить. Фактически же идет политика умиротворения 
агрессора".

Пока грузинская сторона предпочитает метод небоевой вооруженной экспансии. «Идет дипломатическая игра. - 
пояснил Стране.Ru Михаил Александров. - С одной стороны, Саакашвили не выгодно разрывать соглашения, так как в этом 
случае  он  скомпрометирует  себя  как  человека,  первого  сделавшего  шаг  к  развязыванию  войны.  С  другой  стороны, 
соглашения эти связывают ему руки».

Сейчас грузинский генштаб выбрал компромиссный путь. Он сделал заявление о том, что выход из Дагомысских 
соглашений не будет означать развязывания войны.  Вопрос:  зачем тогда выходить? Чтобы поднять флаг? По мнению 
Михаила  Александрова,  «готовится  определенная  идеологическая  почва,  чтобы  продолжить  тихую  вооруженную 
экспансию»,  после  чего  не  боевым,  но  вооруженным  методом  будет  занята  территория  Южной  Осетии.  Зона  охвата 
территории конфликта вооруженными грузинскими формированиями будет постепенно расширяться - вслед за постами 
вокруг  грузинских сел Тбилиси перекроет дороги,  блокирует ключевые точки и,  таким образом,  без  выстрелов,  займет 
территорию Южной Осетии. «Единственный способ этого не допустить -  атаковать.  Но в этом случае на осетин будет 
возложена вина за развязывание боевых действий», - считает Михаил Александров.
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Фактически  возложить  вину  за  попытки  развязать  вооруженное  противостояние  на  Цхинвали,  а  заодно  и  на 
Москву, и пытается Тбилиси. Так,  например, в среду грузинская полиция сообщила о том, что минувшей ночью «было 
обстреляно село Авневи, контролируемое грузинской стороной». При этом «грузинская сторона на стрельбу не ответила».

Действия грузинской стороны, которая стягивает силы в зону конфликта, но, как и обещал Михаил Саакашвили, не 
применяет силы, в принципе подтверждает наличие плана «небоевой вооруженной экспансии». Однако настораживает сам 
факт наличия вооруженных формирований в накаленной зоне конфликта.

Впрочем,  на  вопрос  о  том,  какова  возможность  урегулирования  конфликта  мирными  средствами  (Михаил 
Саакашвили не раз заявлял, что «без единого выстрела» возьмет Цхинвали) Георгий Хаиндрава заявил Стране.Ru: «Мы 
этим путем и идем. Мы предотвратили серьезную военную провокацию (видимо, речь о ночном обстреле грузинского поста - 
ред.), и если бы мы хотели идти силовым путем, у нас есть для этого все возможности. Мы категорически отказываемся от 
военного вмешательства».

При этом наличие военных постов Георгий Хаиндрава считает правомерным. «Что касается заявления Михаила 
Саакашвили  о  том,  что  полиция  не  будет  выведена  из  зоны  конфликта:  да,  мы  имеем  право  на  размещение 
правоохранительных органов не только вокруг зоны конфликта, но и в самой зоне конфликта», - заявил грузинский министр 
Стране.Ru. Эти формирования, по словам Хаиндравы, "защищают правопорядок на территории страны». «Заявления, что 
мы не имеем на это право - ложь. Имеем. И обязаны обеспечивать правопорядок на территории всей страны".

Михаила Саакашвили погубит экономика
Национальная Информационная группа, 21.07.2004

Светлана Лыжина
Михаил Саакашвили готов в одностороннем порядке расторгнуть соглашение по Южной Осетии, заключённое в 

1992  году  Ельциным  и  Шеварднадзе  в  Дагомысе.  Таким  образом,  хрупкий  мир  в  зоне  конфликта  будет  нарушен. 
Руководитель Кавказского отдела Института стран СНГ Михаил Александров уверен, что с грузинами сейчас нельзя 
договориться, можно только обороняться от них до того момента, пока Саакашвили окончательно не развалит шаткую 
грузинскую экономику,  и  ему  придётся  уйти.  Тогда  с  новым  руководством Грузии  можно  будет  вести  нормальные 
переговоры. Ждать придётся недолго.  В преддверии войны цены на продукты в Грузии уже сейчас подскочили в 
несколько раз…

NewsInfo:  Насколько  осуществимы  с  точки  зрения  международного  права  угрозы  Саакашвили  расторгнуть 
Дагомысского соглашение в одностороннем порядке и тем самым развязать войну?

Александров:  Саакашвили  имеет  реальную  возможность  это  сделать  независимо  от  того,  был  Шеварнадзе 
легитимным лидером на момент заключения договора или нет.  А мнения других сторон в данном случае будут просто 
проигнорированы. Такая практика существует. Ведь американцы вышли из договора по ПРО, хотя Россия и возражала. 
Поэтому с точки зрения международного права тут никаких проблем нет. Другое дело – какие будут последствия у этого 
решения, и согласуется ли такой шаг с интересами самой Грузии? Саакашвили и так уже показал себя человеком, который 
не  соблюдает  достигнутые  договорённости.  В  случае  с  Аджарией  проигнорировал  Карский  договор,  заявил,  что  этот 
договор не действует, не имеет силы. Аджарии дал слово, что сохранит аджарскую автономию, но сохранил её только на 
бумаге, ведь руководство Аджарии назначается из Тбилиси. Дао гарантии Аслану Абашидзе, а затем забрал их обратно. 
Поэтому для Саакашвили порвать международное соглашение – не проблема. И в этой связи возникает вопрос, а можно ли 
вообще с Саакашвили иметь дело. Уже сейчас очевидно,  что никакие серьёзные договорённости с Грузией на данном 
этапе,  при  режиме  Саакашвили,  невозможны,  потому  что  как  только  грузинскому  президенту  станет  это  выгодно,  он 
разорвёт  любое  международное  соглашение.  Вот  сейчас  по  инициативе  Игоря  Иванова  разрабатывается  российско-
грузинский «большой Договор о дружбе, партнёрстве и безопасности». А какие гарантии, что, даже поставив под ним свою 
подпись,  Саакашвили  будет  следовать  букве  этого  договора?  Ведь  сейчас  даже на  словах  Саакашвили  отказывается 
учитывать интересы нашей безопасности, настаивает на выводе наших баз, заявляет о намерении Грузии вступить в НАТО, 
всячески расширяет присутствие НАТО на своей территории. Там американцы присутствуют, а он и англичан туда пытается 
затащить.  Сейчас  в  Цхинвали  какой-то  конгрессмен  приехал,  чтобы  американский  сенат  смог  выработать  свою 
официальную позицию по Южной Осетии. Саакашвили нельзя доверять так же, как нельзя было доверять Гитлеру, который 
основывал свою внешнюю политику на принципе отказа от всех международных соглашений, которые не были выгодны 
Германии, даже если под этим соглашением стояла его собственная подпись.

NewsInfo:  Возможно,  Саакашвили  заявляет  о  намерении  расторгнуть  в  одностороннем  порядке  Дагомысское 
соглашение только для того, чтобы в очередной раз отвлечь внимание от вопроса о незаконном присутствии своих войск в 
демилитаризованной зоне? 

Александров:  Да,  как  раз  сегодня  очередное  заседание  Смешанной  Контрольной  Комиссии,  и  Саакашвили 
понимает,  чего  именно  от  него  потребуют  представители  югоосетинской  и  российской  стороны  на  этом  заседании. 
Потребовать-то они потребуют, но абсолютно понятно, что Саакашвили в очередной раз обещает, но никуда не уйдёт, 
войска выводить не станет. С грузинами сейчас нельзя наладить отношения, можно только жёстко обороняться от них до 
того момента, когда Саакашвили не справится с экономической ситуацией в Грузии и будет вынужден уйти. И тогда с новым 
руководством Грузии можно будет вести нормальные переговоры.

NewsInfo: То есть, что бы ни говорил Саакашвили о намерении расторгнуть Дагомысское соглашение, грузинского 
бюджета в любом случае не хватит для того, чтобы финансировать войну с Южной Осетией? Саакашвили и так уже, по его 
собственным словам, «направил все бюджетные средства на оборону»…
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Александров:  Конечно, Грузия сейчас войну не потянет – ни с экономической точки зрения, ни с военной. Это 
блеф Саакашвили, он не может ничего дать людям в Грузии, и ему надо как-то это объяснить, поэтому он и говорит, что все 
деньги ушли на оборону. Но после первого же крупного провала в грузинской внешней политике, позиции Саакашвили, как 
лидера, пошатнутся. А если после этого он не сможет сделать никаких реальных экономических рывков, то вынужден будет 
уйти. Я уверен, что никаких экономических рывков Грузия при нынешнем режиме сделать не сможет, потому что для этого 
нужно тесное экономическое сотрудничество с Россией, тогда что-то получится. Но пока Саакашвили находится с нами в 
постоянной  конфронтации.  Вывесил  перед  нами  эту  морковку  –  так  называемые  "выгодные  инвестиции  российского 
капитала в грузинскую экономику". При этом самые перспективные промышленные объекты он не отдавал под инвестиции 
для иностранного, то есть российского бизнеса, а только всякую мелочь. И это было ещё до того, как Саакашвили нас 
обозвал  "врагами  грузинских  интересов",  поэтому  теперь  вообще  вряд  ли  что-либо  получится  в  плане  модернизации 
экономики.

NewsInfo: А как же американская экономическая помощь?
Александров: Ну, они дали Саакашвили миллиард долларов. Эту помощь грузинское руководство уже частично 

разворовало,  а  частично  истратило  на  погашение  задолжности  по  зарплатам,  пенсиям.  Много  уйдёт  на  оборону, 
естественно.  Этих денег  хватит  где-то на год,  а затем грузины скажут,  что они устали получать пенсию 7$ в месяц и 
зарплату не намного выше этого уровня. При этом уже сейчас все боятся войны, цены на продукты подскочили в несколько 
раз. Как только Саакашвили окончательно развалит грузинскую экономику, ему придётся уйти

Приднестровье должно провозгласить независимость
АПН, 22.07.2004

Вопрос АПН: Чем может обернуться неожиданное обострение ситуации вокруг Приднестровья?
Кирилл Фролов, заведующий отделом Украины Института стран СНГ: Войну развязывает Молдавия. Повод к 

войне — вопрос об использовании латинского шрифта при преподавании молдавского языка. Вспомним, что исторически 
православная  Молдо-Валахия  пользовалась  кириллицей.  И  переход  на латиницу — символ  перехода  от  православной 
к западной  цивилизации.  Не  случайно  румынский  патриархат  пользуется  новым  календарным  стилем  и ведет  тесный 
диалог с Ватиканом. 

В этой ситуации Приднестровье обязано провозгласить независимость и провозгласить себя преемником Русско-
Молдавской  кириллической  культуры,  носителем  которой  был  старец  Паисий  Величковский  и  русско-молдавский  поэт 
Кантемир. 

Условием  выживания  и  победы  нового  независимого  приднестровского  государства  являются  неразрывно 
связанные вопросы его идентичности и его мобилизационного ресурса. Православная идентификация является важнейшим 
фактором такой победы. Приднестровью необходимо заключить акт о социальном партнерстве с Тираспольской епархией 
РПЦ, ибо последняя является международно-признанной структурой. В Приднестровье могут поехать тысячи православных 
переселенцев,  если  Приднестровье  заявит,  что  там  не  будут  выдаваться  ИНН,  в  котором  наиболее  радикальная 
часть православных верующих России и Украины видит апокалиптический знак.

Азиатская жажда. Казахстанские магнаты скупают российские 
пивзаводы

 «Компания», 23.07.2004
В  российской  пивоваренной  отрасли  впервые  появились  деньги  олигархов.  Причем  не  отечественных,  а 

казахстанских. Как стало известно «Ко», в ноябре 2003 года некая инвестиционная группа «Евразия» создала компанию 
«Национальные пивоварни». 

На должность ее управляющего директора был приглашен Михаил Козлов – бывший исполнительный директор 
пивоваренного  холдинга  ЦЕПКО (объединяет  четыре завода  и  принадлежит  акционерам «Вимм-Билль-Данна»).  Перед 
менеджментом «Национальных пивоварен» поставили следующие задачи: организовать покупку нескольких перспективных 
заводов, консолидировать эти активы, создать систему дистрибуции, вывести на российский рынок новую марку пива в 
сегменте премиум, а также договориться о лицензионном производстве западного брэнда. По сведениям «Ко», переговоры 
прошли с  владельцами  ЦЕПКО (о  возможной  продаже Москворецкого  пивоваренного  завода  и  нижегородского  завода 
«Волга») и тверского завода «Афанасий-пиво», но положительных результатов они не принесли. Договориться удалось пока 
лишь с акционерами ульяновского завода «Витязь» –  небольшого предприятия,  по мощности уступающего каждому из 
названных выше. Эта сделка находится в стадии завершения. Председатель совета директоров «Вимм-Билль-Данна» и 
совладелец  ЦЕПКО  Давид  Якобашвили  отказался  комментировать  информацию  о  переговорах  с  «Национальными 
пивоварнями», а с Михаилом Козловым корреспонденту «Ко» связаться не удалось. 

По  словам  источника  «Ко»,  учредившая  «Национальные  пивоварни»  группа  «Евразия»  «принадлежит 
казахстанским собственникам». Как полагает Андрей Грозин, заведующий отделом Средней Азии Института стран СНГ, 
речь идет о «Евразийской промышленной ассоциации» – структуре, объединяющей активы трех казахстанских магнатов: 
Александра Машкевича, Фаттаха Шодиева и Алимжана Ибрагимова. Под ее контролем находится большая часть горно-
металлургического  комплекса  республики,  в  частности,  компании  «Казахром»  и  «Алюминий  Казахстана».  «По  слухам, 
«евразийцы» пытались наладить контакты с «Русалом», некоторыми российскими банкирами и даже присматривали какие-
то  региональные  пищевые  предприятия,  –  рассказывает  эксперт.  –  Эта  активность  обусловлена  не  столько 
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экономическими, сколько политическими причинами. Все, чем «евразийцы» владеют в Казахстане, они получили благодаря 
покровительству  со  стороны  Назарбаева.  В  2006  году  в  стране  пройдут  выборы  нового  президента  и,  скорее  всего, 
Назарбаев  не  будет  выставлять  свою кандидатуру.  Высока  вероятность,  что  в  результате  смены власти  «евразийцы» 
потеряют  все,  что  имеют  в  стране.  Поэтому  инвестиции  за  пределами  Казахстана  могут  стать  для  них  запасным 
аэродромом». 

Аналитик «Объединенной финансовой группы» Алексей Кривошапко считает, что в России еще есть приличные 
пивоваренные заводы, которые могут быть выставлены на продажу. «Отечественный пивной рынок продолжает расти, хотя 
работать на нем становится все сложнее, – уточняет он. – Если кто-то сможет за полгода скупить пять-шесть заводов, он 
успеет стать заметным игроком. Но это почти нереально, поскольку потребуется в буквальном смысле вагон денег». Если 
за «Национальными пивоварнями», действительно, стоят олигархи из Казахстана, такая сумма у них найдется – Андрей 
Грозин из Института стран СНГ оценивает годовой оборот предприятий «Евразийской промышленной ассоциации» в $3 – 4 
млрд.

В СНГ с любовью
АПН, 23.07.2004

Владимир Жарихин, заместитель директора Института стран СНГ
На прошедшем 19 июля заседании российского Совета безопасности Президент Путин сказал: «Результативность 

деятельности СНГ могла бы быть гораздо более значимой… Это требование непосредственно касается и самой России, 
политика  которой  в СНГ  не всегда  отличалась  эффективностью,  прагматизмом  и,  что  особенно  важно, 
последовательностью». Ну, наконец-то, российское руководство нашло время осмотреться вокруг себя и обнаружило, что 
на пространстве СНГ у него появились конкуренты на влияние.  Правда, эти конкуренты появились лет  эдак пятнадцать 
назад. Россия, как водится, все эти годы сосредотачивалась и теперь, по сути, речь уже идет не об оттеснении конкурентов, 
а всего  лишь  о возвращении  России  в круг  тех,  кто  реально  способен  оказывать  существенное  политическое  влияние 
на страны постсоветского пространства.

Оглянемся  трезвым  взором  на это  самое  пространство.  Прибалтику  трогать  не будем —  это  уже  никакое 
не постсоветское пространство, а НАТО и Европейское сообщество. Ломоть отрезан окончательно и насовсем. Пройдемся с 
Запада на Восток. 

Молдова.  Коммунист  Воронин,  на которого  были  такие  надежды,  под давлением  ЕС  категорически  отказался 
подписывать  уже  парафированное  соглашение  по Приднестровью  подготовленное  Россией.  Путину  пришлось  в самый 
последний момент отменять уже запланированный визит на торжественное подписание договора. 

Белоруссия. Лукашенко уже может находиться только в двух состояниях: или молчит или дерзит. В реальность 
создания Союзного государства верит, пожалуй, только П.П. Бородин, да и то по долгу службы.

Украина. Речь уже не идет о том, чтобы к власти на Украине пришел пророссийский политик. Вся российская мечта 
состоит в том, чтобы новый украинский президент был бы не слишком проамериканским таким, как, например, Янукович.

Грузия. Все и так ясно. Единственно за что можно поблагодарить Саакашвили, так это за то, что именно он своими 
на редкость  бесцеремонными  публичными  высказываниями  и действиями,  похоже,  и заставил  российское  руководство, 
наконец, трезво оценить, что реально представляют из себя отношения в Содружестве Независимых Государств. Другие 
лидеры  СНГ  просто  пока  продолжают  делать  гадости  России  втихаря,  и не  забывая  произносить  ритуальные  слова 
о вековой дружбе с великим соседом. Но стоило в Кремле представить себе, что будет, когда нас окружат 11 таких молодых 
дарований, как Саакашвили, и срочно созвали Совет безопасности. 

Центральная Азия.  Там только два варианта:  дружба с Россией на словах и при этом размещение баз  НАТО 
на своей территории. Или полное средневековье и откровенная дискриминация российских граждан, как в Туркмении. 

Мне  тут  же  могут  возразить,  что  зато  в экономических  отношениях  достигнут  небывалый  прогресс,  что 
развиваются  ЕЭП,  Евразэс  и т.п.  Но  не нужно  углубляться  в экономические  дебри,  чтобы  понять:  это  все  видимость 
и кажимость. Несмотря на экономический рост во всех странах СНГ в последние годы, взаимный товарооборот продолжает 
падать.

Похоже, что для решения всех этих годами копившихся проблем решили пойти проверенным бюрократическим 
путем: если есть проблема, то надо создать из чиновников комиссию по ее разрешению — и все наладится. Теперь при 
Совбезе  формируют  координирующий  Совет  по СНГ,  у которого,  видимо,  и должна  болеть  голова  по агонизирующему 
содружеству.  То,  что  относительно  недавно,  бесславно  за ненадобностью  закончило  свое  существование  целое 
Министерство по делам СНГ, чиновников не беспокоит — это было при старом президенте, а новый, наверное, про него уже 
забыл. А ценные кадры, обеспечившие нынешнее блестящее состояние СНГовии остались и их надо пристроить.

Если же говорить серьезно, то все дело в том, что процесс отчуждения на постсоветском пространстве за эти годы 
зашел так далеко, что никакой самый замечательный Совет негативные тенденции переломить не сможет. Увы, проиграна 
самая  главная  битва  на постсоветском  пространстве —  битва  за формировавшиеся  политические  элиты  в новых 
независимых  государствах.  За  эти  годы  в них  были  целенаправленно  сформированы  проамериканские,  пронемецкие, 
проевропейские,  протурецкие,  наконец,  элитные  группы.  По  инерции  же  существовавшие  пророссийские  элиты  без 
целенаправленной поддержки со стороны России маргинализировались и оказались вытеснены из всех центров принятия 
политических и экономических решений. 

Причем,  начисто  забыт  не только  западный,  но  и советский  опыт  целенаправленного  формирования 
дружественных  элит  в других  странах.  Дело  в том,  что  через  какие  бы  то ни  было  государственные  структуры 
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формирование дружественных элит совершенно невозможно.  Активность посольства или другого государственного 
представительства в этом направлении тут же справедливо воспринимается как вмешательство во внутренние дела. Для 
этого у американцев существуют «абсолютно независимые и частные» Фонд Карнеги, Фонд Форда, Фонд «Евразия» и т.п., 
у немцев  Фонд  Аденауэра,  фонд  Эберта  и т.д.  и т.п.  Для  схожих  целей  в Советском  Союзе  существовали  такие 
«общественные и негосударственные» организации,  как  Дома дружбы,  Комитет  Молодежных организаций  (КМО),  Фонд 
мира и т.п. 

Россия же безуспешно пыталась и продолжает пытаться оказывать политическое влияние в ближнем зарубежье 
исключительно через государственные структуры (МИД, СБ) и аппараты межгосударственных объединений (СНГ, Союзного 
государства,  Евразэс  и т.п.).  Стоит  отметить,  что  российские  чиновники,  получив  статус  международных  и находясь 
на долевом  финансировании,  очень  скоро  начинают  отстаивать  не российские,  а внутриведомственные  интересы  этих 
межгосударственных образований. У России в настоящее время нет современного и адекватного инструментария для 
продвижения своих интересов в странах ближнего зарубежья и его надо срочно создавать заново.

Назрел и перезрел вопрос о необходимости создания в России мощного  общественного негосударственного 
фонда содействия развитию демократии для стран СНГ, который имел бы солидный бюджет, полноценные отделения 
во  всех  странах  СНГ,  мощные  аналитические  и социологические  подразделения,  собственные  средства  массовой 
информации, собственную учебную базу и т.п. В общем, как Фонд Карнеги. На традиционный вопрос «где взять российского 
Карнеги?», то есть, где найти негосударственное финансирование для проведения такой масштабной деятельности есть 
достаточно  простой  ответ.  Государство  может  с  полным  основанием  намекнуть  президиуму  РСПП,  что  есть 
значительно  более  богоугодное  приложение  сил  для  социально  ориентированных  олигархов,  чем  скупка 
пасхальных  яиц. Тем  более,  что  именно  крупный  российский  бизнес  в первую  очередь  заинтересован  в усилении 
российского влияния в странах СНГ и демократизации в них, в том числе и в области экономических отношений. 

Изменения в Военной доктрине Украины напрямую связаны с 
предстоящими выборами президента Украины, считает член 
комитета ГД РФ по делам СНГ К.Затулин

Эхо Москвы, 26.07.2004
Изменения в Военной доктрине Украины напрямую связаны с предстоящими выборами президента Украины. Об 

этом заявил в прямом эфире радиостанции "Эхо Москвы" директор института стран СНГ, член комитета ГД РФ по делам 
СНГ Константин  Затулин.  Из Военной доктрины Украины исключено упоминание о подготовке страны к полноправному 
членству в НАТО и Европейском Союзе. Это определено указом президента Украины Леонида Кучмы от 15 июля. "Завтра 
истекает  срок  подачи  заявок  на  выдвижение  кандидатов,  Кучма  баллотироваться  не  может,  но  он  заинтересован  в 
результатах  выборов,  он  продолжает  настаивать  на  проведении  реформы  в  парламенте,  которая  отберет  часть 
полномочий у президента в пользу премьера", - отметил К.Затулин. Кроме того, Л.Кучма "заинтересован в поддержке со 
стороны  России",  добавил  К.Затулин.  То,  что  об  этом  изменении  стало  известно  сегодня,  К.Затулин связывает  с 
проходящей в Ялте встречей президентов России и Украины. Что касается значения данного шага, по мнению К.Затулина, 
его не стоит переоценивать, так как за ним может и не последовать "перенацеливания планов Украины", которая пока 
продолжает активно сотрудничать с НАТО. "Это изменение вызовет критику со стороны прозападной политической элиты, 
оппоненты и справа, и слева будут трактовать это как предвыборный ход", - добавил К.Затулин.

Кучма поменял шило на мыло
АПН, 26.07.2004

АПН: Как вы прокомментируете указ Леонида Кучмы, согласно которому вступление в ЕС и НАТО больше 
не является целью Украины, и исключение упоминания об этом из Военной доктрины страны?

Кирилл Фролов, заведующий отделом Украины Института стран СНГ: 
Несомненно,  это  ответ  Кучмы  на Стамбульский  саммит,  где  была  проведена  образцово-показательная  акция 

«Украина без Кучмы». Но ответ именно в стиле нынешнего хозяина Мариинского дворца. Ведь в указе ничего не говорится 
о внеблоковом статусе  Украины,  о нейтралитете.  Кучма удалил из Военной  доктрины прямое упоминание  о вступлении 
Украины в ЕС и НАТО. Вместо этого в документе говорится, что условием обеспечения безопасности Украины является 
проведение политики евроатлантической интеграции. Та же идея — вид сбоку. Шило на мыло поменял.

Кучма пытается шантажировать Запад своим флиртом с Москвой, но это не более, чем флирт. Если бы это было 
серьезное  изменение  политики,  то речь  шла  бы  о внеблоковом  и нейтральном статусе  Украины как  минимум.  Или  же 
о безоговорочном (без всяких особых статусов) вступлении в Договор о коллективной безопасности. 

АПН:  А  как  вы  прокомментируете  недавнее  заявление  Сергея  Иванова,  что  Россия  не уйдет 
из Севастополя? Означает ли это усилиение российских позиций? 

Кирилл  Фролов: Заявление  российского  министра  обороны  должно  быть  подкреплено  конкретными  шагами 
украинской стороны. При нынешних условиях российский флот находится в дискриминационных условиях в Севастополе. 
Поправить ситуацию могла бы аренда Севастополя на 99 лет.
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Георгий Хаиндрава, госминистр Грузии по делам урегулирования 
конфликтов: «Мы предлагаем Цхинвали статус республики"

 «Русский курьер», 26.07.2004
- Какова сегодня ситуация в регионе конфликта?
- Ситуация довольно напряженная. Я думаю, что действия генерала Набздорова, который практически потерял 

контроль  над  ситуацией  и  вместо  своих  прямых  обязанностей  начал  заниматься  политикой,  еще  больше  напрягают 
обстановку.  Абсолютно  непонятные действия по  пересечению российско-грузинской  границы боевиками и наемниками, 
которые концентрируются  в  Джавском районе,  конечно,  дополнительно  создают  напряжение  в  этом районе.  Огромное 
количество  бесконтрольного  тяжелого  вооружения,  которое  находится  у  югоосетинской  стороны,  незаконно,  добавляет 
масла  в  огонь.  Периодические  провокации  со  стрельбой,  которые,  я  хочу  подчеркнуть  это,  связаны исключительно  с 
грузинскими деревнями, с грузинским населением, а не с осетинскими - ни одного такого случая не было за все это время, -  
создают дополнительное напряжение и вынуждают нас с помощью полицейских сил создавать значительные кордоны. 

- Как Грузия оценивает ввод бронетехники для югоосетинского батальона? Было ли это согласовано на СКК?  
Почему замена боевой техники происходит именно сейчас?

-  Это  самый  главный  вопрос.  Я  хочу  вам  с  полной  ответственностью  заявить,  и  это  подтверждают  все 
существующие договора, такого югоосетинского батальона в природе не существует. Так что когда очень ответственные и 
высокие чины российского Министерства обороны заявляют, что они посылают технику для югоосетинского батальона, у 
нас возникает логический вопрос: какое вооруженное югоосетинское формирование имеют в виду эти люди? Потому что - я 
еще  раз  повторяю  -  по  соглашению,  существующему  между  Россией  и  Грузией,  а  никаких  других  соглашений, 
регламентирующих нахождение местных миротворческих сил в зоне конфликта, не существует, наличие югоосетинского 
батальона не предусмотрено.

Мало  того,  по  этим  же  соглашениям  92-го  года  и  94-го  года,  где  абсолютно  четко  расписано  что  и  как,  
югоосетинская сторона не имеет права иметь никаких силовых структур, кроме полиции. И существование Министерства 
обороны, существование спецподразделений, существование вооруженных отрядов - это грубейшее, еще раз повторяю, 
грубейшее нарушение этих договоренностей. Что касается ротации бронетехники для североосетинского батальона. В свое 
время это была непростительная уступка грузинской стороны. Насколько нам известно, Северная Осетия - Алания - это 
составная часть Российской Федерации, и наличие ее отдельных воинских формирований в России не предусмотрено. 
Поэтому  мы  рассматриваем  эти  силы  как  составную  часть  сил  Министерства  обороны  России.  В  соглашении  было 
принципиально отмечено, что южные осетины не должны находиться в составе этого батальона. Практически получается, 
что мы имеем два российских миротворческих батальона на территории Грузии и один грузинский батальон. 

19  июля  на  встрече  в  Цхинвали  генерал  Набздоров  поднял  вопрос,  что  было  бы  хорошо  заменить  технику 
российского миротворческого батальона, т.к. она устарела. На что получил ответ, что сейчас этого делать не рекомендуется 
в связи с напряженной ситуацией. Я лично посоветовал генералу Набздорову повременить с заменой боевой техники и, 
соответственно,  организовать  это,  поставить  в  известность  необходимых  людей,  соблюсти  все  правила, 
предусматривающие ротацию.

Однако, утром следующего дня 40 единиц боевой техники вошло на территорию Грузии. Отсюда вытекает ответ на 
следующий вопрос, почему смена боевой техники происходит именно сейчас? Напомню, что на прошлой неделе президент 
Путин,  по  отношению  к  странам  СНГ  четко  заявил  о  необходимости  находить  новые  подходы  и  понимать,  что 
безоговорочное лидерство на просторах СНГ не гарантировано России, если она не будет проводить соответствующую 
политику.  Глава  Российского  государства  отметил,  что  существуют  новые  реалии  и  что  если  Россия  приняла 
существование новых государств, то надо считаться с этим и чтить их суверенитет и законы. Так вот, наперекор этому 
определенные силы, особенно в военном ведомстве России, никак не могут отказаться от традиций XX века и продолжают 
решать вопросы старыми методами с позиции силы.

- СКК регулярно принимает решения, подписывает соглашения, а политики, не входящие в состав комиссии,  
то  и  дело  накаляют  атмосферу.  Кто  же  все-таки  "определяет  политику"  в  регионе  конфликта:  признанная  
международным сообществом СКК или другие лица?

- СКК была создана в результате двустороннего соглашения. В 96-м году, если я не ошибаюсь, было принято 
решение о том, чтобы к работе СКК подключилось ОБСЕ. С другой стороны, СКК очень важный организм, который дает 
возможность нам решать  вопросы.  Другое дело,  что за 12 лет  существования этой СКК политическое  урегулирование 
конфликта  -  для  чего  в  принципе  и  была  создана  комиссия  –  в  конечном  счете  не  сдвинулось  ни  на  йоту  с  места. 
Естественно,  что  принятые  на  этой  комиссии  соглашения  должны  выполняться.  А  не  выполняются  они  потому,  что 
напряжение в регионе искусственно поддерживается криминальными, агрессивными, иногда негативно настроенными по 
отношению к Грузии политическими силами. 

Чтобы не быть голословным, приведу конкретный пример. Когда в Цхинвали, минуя законы и порядки республики 
Грузия,  не оформляют  соответствующие визы,  прибывает г-н  Затулин и на большом собрании обращается к  жителям 
республики  Грузия,  территориальную  целостность  которой  поддерживает  Россия,  с  такими  словами:  дорогие 
соотечественники...  А  потом заявляет,  что территориальная целостность Грузии -  понятие иллюзорное.  Г-н Рогозин на 
съезде партии "Родина" - одной из крупнейших партий в российской Думе - заявляет, что Южную Осетию и Абхазию нужно 
принять  в  состав  России  как  можно  быстрее,  и  российская  Дума  делает  заявления  абсолютно  враждебные  и 
провокационные по отношению к Грузии. Вот вам ответ на вопрос, кто все-таки определяет политику в регионе. При этом, 
отмечу,  в регионе,  где из  60 тысяч человек населения 24 тысячи грузин,  за  все это время -  и  в последний период в 
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частности  -  не  было  ни  одного  случая  противостояния  между  осетинами  и  грузинами  на  уровне  простых  граждан.  Я 
подчеркиваю - что на фоне происходящих событий, когда вся российско-грузинская, а очень часто и мировая пресса пестрит 
сообщениями чуть ли не о начале войны или военных действий в этом регионе, за все это время не было ни одного случая 
(!) какой-либо конфликтной ситуации между грузинами и осетинами. Это говорит о том, что на уровне людей и на уровне 
народов  никакого  желания  конфликтовать  нет  и  вся  напряженность  искусственно  поддерживается  определенными 
криминальными, политическими и военными кругами.

-  Осетины утверждают,  что  они  постоянно  задерживают грузинских  военнослужащих,  не  относящихся  к  
миротворческим силам. Насколько это соответствует действительности?

- То, что осетинские вооруженное формирования незаконные постоянно задерживают представителей грузинской 
полиции - это факт. Как и тот варварский случай, который произошел на площади в Цхинвали на глазах у всего мира и был 
передан  по  всем  каналам  российских  СМИ.  Я  имею  в  виду,  когда  35  грузинских  полицейских  вынудили  под  дулами 
автоматов и пулеметов встать на колени на площади и оскорбляли их.

Что касается не относящихся к миротворческим силам грузинских военнослужащих, то официально заявляю, в 
составе  грузинского  миротворческого  батальона  в  зоне  конфликта  находятся  500  хорошо  вооруженных  и  хорошо 
подготовленных военнослужащих из внутренних войск МВД Грузии. У них полный боекомплект техники, и это абсолютно 
достаточная сила для того, чтобы поддерживать порядок в регионе. Но в условиях, когда соблюдаются соглашения. Однако 
когда в регион, напичканный незаконным оружием, прибывают около 2 тысяч боевиков и наемников и в Джавском районе 
проводятся  масштабные  боевые  учения  подразделений  так  называемого  министерства  обороны  Южной  Осетии  и 
добровольцев с участием танков,  БМП и  тяжелых артиллерийских установок,  абсолютно логично,  что  дополнительные 
подразделения грузинской полиции находятся на территории тех грузинских сел, которые имеют непосредственный контакт 
с прилегающими районами.

-  На  чем  базируется  заявление  Тбилиси,  что  в  зоне  конфликта  активно  действуют  представители  
российского ГРУ?

- На операции по захвату грузинских полицейских и на задержании четырех представителей российских секретных 
служб. Кроме того, у нас есть информация из определенных кругов, которая прямо говорит о присутствии представителей 
ГРУ в Цхинвали.

- Каковы, на ваш взгляд, пути урегулирования сегодняшней ситуации в частности и конфликта в целом?
- Об этом у нас были очень обстоятельные дискуссии как в Тбилиси, так и в Москве. Я еще раз повторяю, все 

существующие договоренности по теме Южной Осетии существуют между Россией и Грузией, поэтому мы рассматриваем 
это как тему двусторонних отношений. Естественно, что наше понимание и уважение к осетинскому народу предопределило 
участие в переговорах как североосетинской, так и югоосетинской стороны. 

Мы  предложили  российской  стороне  совместно  с  югоосетинской,  североосетинской  и  представителями 
международных  организаций  взять  под  контроль  Роксский  туннель,  который  является  главным  источником  всех 
неприятностей.  Как  только  под  контроль  берется  Роксский  туннель,  так  сразу  подавляющее  большинство  проблем, 
связанных с проникновением на территорию Грузии контрабанды, незаконного оружия, наркотиков и, что самое главное, 
боевиков  и  наемников,  решается.  Мы  предлагаем  мониторинг,  в  результате  которого  в  Южной  Осетии  и  во  всех 
прилегающих районах произойдет демилитаризация зоны. Мы предлагаем расформировать все незаконные вооруженные 
формирования,  существующие  в  регионе.  И  это  предопределено  соглашениями,  существующими  между  нами,  это 
требование этих соглашений. 

И что самое главное - мы готовы сделать серьезный шаг в политическом урегулировании этого конфликта. Южная 
Осетия  с  тех  пор,  как  она  была  насильственно  образована  большевиками  в  1922  году,  была  автономной  областью. 
Президент Грузии Саакашвили заявил о готовности Грузии предоставить столько суверенитета южным осетинам, сколько 
суверенитета имеет Северная Осетия в составе России. Мы думаем, что народ, 800 тысяч которого живет в Российской 
Федерации и 40 тысяч которого живет на территории Грузии, сделанные нами предложения должны удовлетворить. Мы 
готовы предоставить Южной Осетии статус республики, со всеми атрибутами власти, которая существует в этой форме 
правления. Мы готовы начать прямые переговоры на эту тему с существующим сегодня режимом. И мы призываем к этим 
переговорам.

Россия проиграла выборы на Украине. 
RBCdaily, 27.07.2004

Михаил Чернов
Москву  втягивают  в  предвыборную  борьбу  на  Украине,  хотя  «пророссийского»  кандидата  на  

президентских выборах в республике нет и уже не будет
Вчера  президент  России  Владимир Путин  прибыл на  Украину  с  рабочим визитом.  В  Ялте  глава  российского 

государства  провел  переговоры  со  своим  украинским  коллегой  Леонидом  Кучмой.  Согласно  официально  заявленной 
программе, основная тема переговоров в Крыму – расширение двустороннего экономического сотрудничества в рамках СНГ 
и  Единого  экономического  пространства  (ЕЭП).  По  мнению  опрошенных  RBC  daily  экспертов,  официальный  Киев 
заинтересован в том, чтобы Москва выступила на предстоящих президентских выборах за поддерживаемого г-ном Кучмой 
представителя «донецкого клана», премьер-министра Украины Виктора Януковича, и «за кулисами» идет интенсивный торг 
по поводу экономических и политических дивидендов, которые получит Россия в случае победы ставленника Кучмы. Между 
тем наблюдатели считают, что Россия уже проиграла украинские выборы, так и не сумев выдвинуть «своего» кандидата. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

26



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Теперь  Россию  загнали  в  тупик,  заставив  выбирать  «меньшее  из  двух  зол».  По  мнению  экспертов,  Кремлю  лучше 
самоустраниться от украинской президентской гонки и начать работать с элитами «второго» ряда – с представителями 
лагеря как Виктора Януковича, так и Виктора Ющенко. 

Проходящие  в  Крыму  переговоры носят  преимущественно  экономический  характер.  Об  этом свидетельствует 
повестка рабочего визита президента Путина в Ялту. Сначала главы государств Леонид Кучма и Владимир Путин обсудили 
«широкий круг вопросов развития двусторонних отношений, а также сотрудничества в рамках СНГ и ЕЭП», после чего главы 
государств  приняли  участие  в  украинско-российском  бизнес-форуме  в  Крыму.  В  рамках  форума  украинская  сторона 
подняла вопрос о создании полноценной зоны свободной торговли между странами, в частности о подписании соглашения 
о взимании непрямых налогов во взаимной торговле и протокола о поэтапной отмене исключений из режима свободной 
торговли. «Переговоры в Крыму прошли в традиционном для российско-украинских отношений контексте: пустые слова о 
дружбе и интеграции и обсуждение проектов в рамках уже, по сути, «мертвых» СНГ и ЕЭП (об этом неоднократно писала 
RBC daily), суть которых в выжимании из России экономических льгот и преференций», – сказал RBC daily руководитель 
службы стратегического планирования Ассоциации приграничного сотрудничества Александр Собянин. 

Между тем, по мнению экспертов, с точки зрения официального Киева для выбивания из России экономических 
льгот  настал  очень  удобный  момент  в  связи  с  предстоящими  осенью  в  республике  президентскими  выборами. 
Безусловными  фаворитами  президентской  гонки  являются  ставленник  нынешних  властей  –  представитель  «донецкого 
клана» Виктор Янукович – и откровенно ориентированный на Запад Виктор Ющенко. В последние месяцы г-н Ющенко 
снизил тон антироссийской риторики (за него это делают другие члены движения), чтобы не «оттолкнуть» значительную 
часть избирателей. Г-н Янукович же старается позиционировать себя как «пророссийского» политика и добиться чуть ли не 
официальной поддержки Кремля. Как сказал RBC daily специалист по Украине политолог Андрей Окара, в Ялте, судя по 
всему, идет жесткий и прагматичный торг вокруг того, какие экономические и политические дивиденды получит каждая из 
заинтересованных сторон, если Москва поддержит Януковича и он выиграет президентские выборы. Президент Украины 
Кучма уже сделал сильное заявление, которое не может не понравиться Москве. Вчера он объявил, что изменена военная 
доктрина республики и Киев больше не собирается вступать в ЕС и НАТО. Однако, по мнению экспертов, надежды на 
кардинальные перемены к лучшему в российско-украинских отношениях напрасны. Во-первых, хотя бы потому, что пока 
команда Ющенко переигрывает команду Януковича и прозападный политик с большой вероятностью все же окажется в 
президентском  кресле.  Причем,  как  ни  парадоксально,  во  многом  благодаря  «помощи»  из  Москвы.  «На  российском 
политическом поле упал спрос на профессиональных пиарщиков, поэтому многие нашли себе высокооплачиваемую работу 
на Украине и в Казахстане. Причем, по моим данным, порядка 80% «осевших» на Украине пиарщиков рекрутированы в 
команду  Ющенко  и  активно  продвигают  последнего,  в  том  числе  и  в  российском  медиапространстве»,  –  говорит  г-н 
Собянин.  При этом Янукович не является «своим» и  для киевского истеблишмента,  который сейчас  записан в  лагерь 
сторонников  премьера.  Во-вторых,  даже  если  победит  все-таки  Янукович  (шансы  кандидатов  на  сегодняшний  день 
практически равны), велика вероятность того, что про интеграцию с Россией в Киеве забудут сразу же после выборов. По 
словам Андрея Окары, «отказ от интеграции в ЕС и НАТО – это не геополитический выбор, а предвыборная технология». 

«На  Украине  нет  пророссийской  элиты»,  –  сказал  RBC  daily  заместитель  директора  Института  стран  СНГ 
Владимир Жарихин. По его словам, в республике есть элита «прозападная» и «продонецкая»». «Россия проиграла битву за 
формирование  элит  на  постсоветском  пространстве,  поэтому  теперь  приходится  выбирать  лучшего  из  худших»,  – 
резюмировал  г-н  Жарихин.  Схожего  мнения  придерживается  и  г-н  Окара.  ««Донецкая»  элита  ближе  России  скорее  с 
геокультурной точки зрения. Большая часть российских инвестиций, кстати, идет в Западную Украину, в Ивано-Франковскую 
область. Я думаю, что Янукович, придя к власти, ликвидирует российский бизнес на Украине», – считает Андрей Окара. По 
его словам, в нынешней ситуации России было бы выгодно отстраниться от украинских выборов и поддержки одного из 
кандидатов,  работать  со  всеми  элитами  и  менять  парадигмы  сотрудничества.  Немного  иначе  смотрят  на  ситуацию 
Владимир Жарихин и Александр Собянин. «Независимо от того, кто выиграет выборы, основа украинского ВВП – на востоке 
Украины.  Местная металлургия всегда будет зависеть от российского сырья и энергетики»,  – говорит г-н Жарихин.  Г-н 
Собянин считает, что, несмотря на всю ущербность сложившейся ситуации, «необходимо налаживать контакт прежде всего 
с  представителями  донецких  элит  из  окружения  Януковича,  фигурами  второго  ряда»,  и  таким  образом,  пусть  и  с 
опозданием, все-таки начать создание на Украине пророссийских элит. 

Россия должна действовать без комплексов
АПН, 27.07.2004

АПН: Как вы прокомментируете итоги визита Владимира Путина на Украину? 
Кирилл Фролов, заведующий отделом Украины Института стран СНГ:  Первый и главный итог саммита — 

революционная фраза Владимира Путина о том, что западная агентура подрывает интеграцию. Это революция, потому что 
ясно,  что президент намекал на Ющенко.  В устах российского лидера эта фраза — революционная,  но за ней должны 
последовать реальные дела. Если западная агентура работает, то должна работать и российская. Здесь есть с кого брать 
пример. 

АПН: А Россия поддерживает своих сторонников на Украине? Или дело не идет дальше деклараций? 
Кирилл Фролов:  Следует отметить, что Россия поддержала УПЦ (МП), когда Внешэкономбанк выделил крупную 

сумму  на строительство  кафедральных  соборов  в Луцке,  Ровно  и Симферополе,  где  кафедральные  соборы  были 
захвачены филаретовцами. Однако строительство храмов малоэффективно. С этого российского гранта ничего не получили 
православные  средства  массовой  информации  и православные  движения  пророссийского  толка,  такие  как  «Путь 
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православных» и одесское «Единое Отечество». Через филаретовцев велась вербовка украинских боевиков в Чечню. Глава 
пресс-службы предстоятеля УПЦ (МП) митрополита Владимира Василий Анисимов опубликовал блестящее эссе на эту 
тему. Но Россия никак не поддержала этого человека. 

Заявление Путина должно быть подтверждено реальными политическими шагами. Россия должна действовать без 
комплексов.  Поддержка  православия  должна  осуществляться  в форме  поддержки  православных  информационно-
политических проектов. Иначе храмы построят, а их опять захватят раскольники. 

АПН: А какова позиция Русской православной церкви по поводу положения дел на Украине? 
Кирилл Фролов: Святейших Патриарх Алексий Второй заявил, что Украина является канонической территорией 

Русской  православной  церкви.  Это  заявление  прозвучало  в приветствии  Патриарха  межпарламентской  ассамблее 
православия.  Показательно,  что  в день  встречи  Путина  и Кучмы  Священный  Синод  Украинской  православной  церкви 
Московского Патриархата (УПЦ МП)  сделал специальное заявление,  посвященное президентским выборам на Украине, 
в котором в категорической форме заявил, что православные граждане Украины обязаны принять участие в выборах, что 
отказ от такого участия есть противление воле Божией. 

Таким образом, УПЦ МП отвечает на вызов Ющенко. В заявлении Синода отмечается, что кандидаты будут очень 
много  говорить  о духовности.  Ющенко  и прочие  бандеровцы  говорят  об украинской  духовности  и «поместной»  церкви, 
которая будет униатской.  Их духовность — смена православной веры на униатство.  Униаты и сторонники самозванного 
Киевского патриархата («филаретовцы») буду голосовать за Ющенко максимально организовано. 

Соответственно,  Синод  Украинской  православной  церкви  Московского  патриархата  призывает,  чтобы 
православное большинство Украины также организовано выступило против Ющенко. 

Заместитель главы МИДа Южной Осетии Алан Плиев: "Такое 
решение должен принимать народ"

Газета, 28.07.2004
Официальный  Цхинвали  намерен  провести  второй  за  последние  12  лет  референдум  по  вопросу  

вхождения Южной Осетии в состав Российской Федерации. Об этом заявил на пресс-конференции в Москве  
президент непризнанной республики Южной Осетии Эдуард Кокойты. Заместитель министра иностранных  
дел  Южной  Осетии  Алан  Плиев  прокомментировал  эту  инициативу  корреспонденту  ГАЗЕТЫ  Альберту  
Еремяну.

- На чем основано стремление Южной Осетии к вхождению в состав России? 
- 95 процентов населения Южной Осетии уже являются гражданами России. А остальные подали заявления о 

получении российского гражданства. Первый референдум был проведен в 1992 году, и тогда 90 процентов жителей Южной 
Осетии высказались за отделение от Грузии и за вхождение в состав Российской Федерации. Однако тогда у нас не было 
закона о референдуме. В июле этого года соответствующий закон был принят. Поэтому вполне возможно, что в ближайшее 
время будет проведен второй референдум. Пока никаких официальных распоряжений от руководства Южной Осетии на 
этот счет не было, но если такая необходимость возникнет, то мы готовы его провести. Такое решение должен принимать 
народ.  И  если  подавляющее  большинство  жителей  Южной Осетии  выскажутся  за вхождение  в  состав  России,  то  это 
решение уже никто игнорировать не сможет. 

- Эдуард Кокойты заявил, что ему предлагали 20 миллионов долларов и пост вице-президента Грузии в случае  
его лояльности к официальному Тбилиси. Как вы оцениваете это заявление? 

-  Нам  известно,  что  это  предлагалось  Эдуарду  Кокойты  не  только  в  обмен  за  лояльность  по  отношению  к 
официальному Тбилиси, но и за постепенное вхождение Южной Осетии в состав Грузии. Но дело в том, что Эдуард Кокойты 
не раз подчеркивал, что сам он решить вопрос о вхождении Южной Осетии в состав Грузии не сможет, так как отношение 
жителей республики к этому крайне отрицательное. А мнение народа - превыше всего. И денег, и постов... 

-  Как  в  Южной  Осетии  оценивают  деятельность  командующего  Смешанными  коллективными  силами  по  
поддержанию мира в зоне грузино-осетинского конфликта генерал-майора Святослава Набздорова? Правда ли, что  
руководство Тбилиси требует отзыва его с поста командующего? 

-  Святослав  Набздоров  подходит  к  проблеме  грузино-осетинского  конфликта  непредвзято.  А  официальный 
Тбилиси не может требовать его отставки.  Дело в том,  что 2  июня в  Цхинвали на заседании смешанной контрольной 
комиссии  по  урегулированию  грузино-осетинского  конфликта,  в  состав  которой  входят  представители  Москвы, 
Владикавказа, Тбилиси и Цхинвали, посол по особым поручениям МИД РФ Михаил Майоров зачитал письмо министра 
обороны  России  Сергея  Иванова  о  том,  что  в  скором  времени  предполагается  плановая  замена  командующего 
миротворческими силами в Южной Осетии. Грузинская сторона эту информацию пытается представить так, как будто на 
отставке Святослава Набздорова настаивает официальный Тбилиси. Между тем Грузия не может сменить командующего 
миротворцами или потребовать его отставки - это прерогатива Министерства обороны Российской Федерации. 

Представители официального Тбилиси - о высказываниях Эдуарда Кокойты 
Председатель  парламента  Грузии  Нино  Бурджанадзе назвала  высказывания  главы  самопровозглашенной 

республики Южная Осетия Эдуарда Кокойты 'неадекватными'. 'Лидер Южной Осетии, видимо, получил такие инструкции, 
что и сам не понял,  что говорить,  кого называть  и  кому предъявить  обвинения',  -  заявила Бурджанадзе,  комментируя 
высказывания  Кокойты  на  пресс-конференции  в  Москве.  По  ее  словам,  'для  Кокойты  стали  шоком  реальные  шаги 
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грузинского руководства по решению грузино-осетинского конфликта, поэтому он совершенно неадекватен, и можно только 
пожалеть его. Оценивать же его высказывания -дело не политиков, а специалистов другой сферы'.

Депутат парламента Грузии Ивлиан Хаиндрава считает, что заявления Эдуарда Кокойты по поводу вступления 
непризнанной  республики  Южная  Осетия  в  состав  Российской  Федерации  безосновательны.  'Суверенитет  и 
территориальная  целостность  Грузии  признаны ООН,  ОБСЕ,  другими  международными  организациями,  поэтому  такой 
референдум проводить просто бесполезно. Да и Москва никогда не пойдет на то, чтобы Южная Осетия была в составе 
России. О том, что Россия признает территориальную целостность Грузии, не раз заявлял президент страны Владимир 
Путин', - заявил ГАЗЕТЕ Ивлиан Хаиндрава. 

'Российская власть не готова взять эту республику под свое крыло' 
Константин Затулин, член комитета Госдумы по делам СНГ:   'Госдума может согласиться с предложением 

Южной Осетии о вхождении в Россию только при одном условии - если Грузия поведет себя варварски в разрешении 
грузино-осетинского конфликта. Например, если дело дойдет до военных действий. У готовящегося второго референдума 
та же цель, что и у прежнего, - подтолкнуть российские власти к принятию 'положительного решения'. С этой же целью 
месяц назад в Госдуму было передано обращение президента и парламента республики к депутатам Госдумы России. Я 
участвовал в процедуре передачи этих документов, и впоследствии Дума на пленарном заседании решила принять их к 
рассмотрению. Я 15 лет наблюдаю за этим конфликтом и с сожалением вынужден признать, что российская власть не 
готова взять эту республику под свое крыло. Ситуация осложняется тем, что западное сообщество в этом конфликте, да и в 
других территориальных конфликтах на постсоветском пространстве, не то чтобы на стороне грузинского президента... но 
не  на  стороне  России  -  это  точно.  Не  сейчас,  а  давно  уже  Россия  завела  себя  в  тупик,  признав  территориальную 
целостность  Грузии  в  границах  прежней  Грузинской  ССР.  Заявляю,  что  у  Грузии  никогда  не  было  территориальной 
целостности, поэтому Южная Осетия вполне может войти в состав России. Издержки такого решения очевидны: Грузия, 
конечно, ни в каком виде не признает законным переход Южной Осетии под российскую юрисдикцию'. 

Алексей Малашенко, член научного совета Московского центра Карнеги:  'Непонятно, было ли согласовано 
заявление Кокойты о проведении референдума с Москвой или это чистой воды самодеятельность. Мне кажется, обещание 
провести референдум - тактический ход Цхинвали в ответ на давление со стороны Грузии: «Вы там базы захватываете, 
грузы  гуманитарные  арестовываете,  а  мы  законным  образом  пытаемся  разрешить  ситуацию».  Мне  кажется,  что 
референдум не состоится, - хотя бы потому, что он крайне невыгоден Москве, от которой Кокойты зависит. Большинство 
жителей Южной Осетии, конечно, выскажется за воссоединение с Северной Осетией, и что с этим Москве делать? Она 
окажется в тупике, потому что ей придется подтвердить целостность Грузии. А с другой стороны, граждане России просятся 
на родину, и просто игнорировать эту просьбу, без ущерба для имиджа, Путин не сможет'.

Эксперт Института стран СНГ: "Есть гадина, которую необходимо 
раздавить"

Страна.Ру, 28.07.2004
Несмотря  на  то,  что  ГУУАМ  (объединение  Грузии,  Украины,  Азербайджана,  Молдавии  и  Узбекистана)  - 

искусственно  созданная организация,  по  мнению руководителя  отдела  Института  стран СНГ Кирилла  Фролова,  это  та 
матрица, с помощью которой в случае ее наполнения будет происходить разрушение России. В интервью обозревателю 
Страны.Ru Виктору Соколову, эксперт заявил в резких формулировках, что сейчас Россия имеет уникальную возможность 
"раздавить эту гадину, но почему-то этим не пользуется". Редакция уточняет, что не всегда разделяет мнение экспертов.

-  Кирилл  Александрович,  Владимир  Путин  в  Крыму  встретился  с  президентом  Узбекистана  Исламом 
Каримовым.  Речь  шла  о  военном,  военно-техническом сотрудничестве  и  о  российской  помощи этой  стране  в 
создании  вооруженных  сил.  Следует  ли  из  этого,  что  мы  становимся  свидетелями  изменений  в  российско-
узбекских отношениях с точки зрения еще большего удаления этой страны от организации ГУУАМ?

- Нет. Ситуация здесь иная. Просто у Каримова нет другого выхода.
Насколько мне известно, круги, близкие к демократической партии США, - те самые, которые поддерживают главу 

оппозиции  на  Украине  Виктора  Ющенко,  поддерживают  и  исламистов  в  Узбекистане.  А  эти  исламисты  имеют  планы 
свергнуть  «тоталитарный  режим  Каримова»,  как  они  его  называют.  И  поэтому  Каримову,  чтобы  уйти  от  «бархатной 
революции» в Узбекистане, кроме как в Москву идти некуда.

В этой связи мне кажется, что позиция Москвы по отношению к Узбекистану в такой ситуации должна быть более 
жесткой. Москва могла бы добиться от Каримова официального заявления о необходимости ликвидации блока ГУУАМ. А то 
получается, что мы Каримова защищаем, а ГУУАМ существует. Если бы Каримов сделал заявление, что он выходит из 
блока ГУУАМ и считает его вредным для развития российско-узбекских отношений, то это был бы реальный шаг в сторону 
Москвы, но мы этого пока не видим.

-  Сейчас  важные  события  с  точки  зрения  возможного  усиления  дестабилизации  в  СНГ  происходят 
практически  во  всех  странах  организации  ГУУАМ,  которая,  по  мнению  многих  специалистов,  является 
искусственным образованием, - в Грузии, Украине, Узбекистане, Азербайджане и Молдавии. Не трещит ли ГУУАМ по 
швам? Какой вам представляется его судьба?

-  Я  подтверждаю,  что ГУУАМ -  искусственное  образование.  И  сейчас  Россия  имеет  уникальную возможность 
раздавить эту гадину, но почему-то этим не пользуется.

- А почему Россия этого не делает?
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- Я уверен, что президент России ставит вопросы об укреплении экспансивной составляющей нашей роли в СНГ, 
но  еще  очень  велика  инерция  пораженческого  периода.  Россия  все  еще  боится  сформулировать  и  реализовать  свой 
собственный геополитический миропроект, который основывается на ее лидерстве в восточно-христианской цивилизации. 
Иными словами, боясь собственной идентичности, Россия боится проводить и последовательную политику: делаются всего 
лишь робкие шаги вместо серьезных и осмысленных действий.

Президент готов работать в режиме новой идентичности, а государственная машина не готова. И Россия до сих 
пор испытывает элитный кадровый кризис, потому что пораженческая элита до сих пор занимает очень серьезные позиции 
в аппарате и, особенно, в средствах массовой информации. Например, даже в Москве мы видим откровенные заказные 
материалы в пользу оппозиции Ющенко на Украине.

- А почему ГУУАМ - гадина? Вы же сами подтвердили, что это искусственная организация. Может быть, с 
учетом этого, пусть остается, если не очень вредит?

-  Нет.  Ее нельзя оставлять.  Это та матрица,  с  помощью которой в  случае ее наполнения будет происходить 
разрушение  самой  России.  Если,  например,  на  Украине,  не  дай  Бог,  придет  к  власти  Ющенко,  то  ГУУАМ  станет 
реальностью. Известно, что Украина многие годы была и остается офшором для вербовки боевиков в Чечню. Украина 
станет плацдармом для всех антироссийских геополитических интриг.

- А весь ГУУАМ может стать таким же плацдармом?
- Конечно. Дело в том, что ГУУАМ для этой цели и придуман. Пока эта матрица сохраняется, она в любой момент 

может быть наполнена, поэтому ГУУАМ - гадина, и ее надо раздавить.
Вербовка боевиков для Чечни проходила под крышей «Киевского Патриархата». Об этом блестяще написано в 

книге главы пресс-службы украинской православной церкви московского патриархата Василия Анисимова под названием 
«История автокефального и филаретовского расколов на Украине». Факт этих вербовок документально подтвержден и не 
опровергнут, но Россия почему-то так и не ставит эти вопросы.

Если  говорить  об  идентичности,  то  на  днях  произошло  очень  интересное  событие,  не  попавшее  в  прессу. 
Священный синод Украинской Православной Церкви Московского Патриархата выступил со специальным воззванием, в 
котором призвал православных верующих Московского Патриархата, которых большинство на Украине, ни в коем случае не 
уклоняться от участия в выборах. Сделано это потому, что в случае прихода к власти Ющенко каноническую православную 
церковь  ожидают  новые  гонения.  Дело  в  том,  что  в  блоке  Ющенко  находятся  люди,  которые  физически  избивали 
православных  священников,  организовывали  погромы  в  Луцке,  Ровно  и  Ивано-Франковске.  Массовые  избиения 
священников и мирян сопровождались применением слезоточивых газов и железных дубинок. Среди организаторов этих 
акций можно назвать Поровского, Червомея и Григоровича. Все они - в списке фракции «Наша Украина».

- Победа Ющенко для России плохо, победа Януковича - тоже не очень хорошо. Но какое зло меньшее для 
России?

- Не надо питать иллюзий. С Ющенко все ясно. Он не должен придти к власти, потому что для нас это ужасно. 
Украина Ющенко - это центр антироссийских интриг, это в каждом городе Украины - улица Дудаева, это ситуация, когда 
воинствующие украинские националисты начнут поддерживать не только сепаратистов в Чечне, но и аналогичные силы на 
Кубани, на Дону, в Поволжье и так далее. Они начнут поддерживать тех, кто выступает за самостийную казачью нацию. Уже 
были случаи, когда украинская разведка с указанными выше целями вступала в контакты с представителями самостийного 
казачества. Естественно, Крым они захотят отдать татарам, которым будет позволено устроить там новое Косово, плюс 
начнут устанавливать активные контакты с сепаратистами в Татарстане и других исламских регионах России. Все это будет 
в случае победы Ющенко.

Что  касается  Януковича,  то  будет  аналогичное,  но  в  вялотекущей  форме,  если  Россия  не  предпримет 
решительные действия.

- Лучшего варианта для нас нет?
- На этих выборах придется опять выбирать меньшее зло. Но у России сейчас есть уникальный шанс обусловить 

поддержку Януковича проведением такой политической реформы на Украине, которая обеспечила бы ее федерализацию и 
двуязычие. Этим будет скован национализм. Тогда к парламентским выборам 2006 года Россия сможет использовать свой 
бизнес, работающий на Украине, создать там при поддержке Украинской Церкви Московского Патриархата, региональных 
элит, русских движений и других украинцев, симпатизирующих России, ту парламентскую силу, которая будет способна 
рассчитывать на победу и изменить ситуацию в стране. Но это возможно только при одном условии: партия не должна быть 
коммунистической и не должна иметь ассоциаций с тоталитаризмом. И здесь уникально то, что в данном случае интересы 
демократизации Украины и ее пророссийского вектора полностью совпадают.

ГУАМ создан 10-11 октября 1997 года в ходе саммита глав государств Европейского Союза в Страсбурге, когда 
президенты Грузии, Украины, Азербайджана и Молдавии подписали совместное коммюнике о начале деятельности этой 
организации.  Название  союза  дано  по  первым  буквам  входящих  в  нее  государств  -  Грузия,  Украина,  Азербайджан, 
Молдавия.

В апреле 1999 года на встрече глав государств ГУАМ в Вашингтоне в ходе празднования 50-летия НАТО в союз 
был  принят  Узбекистан,  в  связи  с  чем организация  получила  название  ГУУАМ.  В  июне  2002  года  Узбекистан  принял 
решение выйти из организации, заявив позже, что остается в ее составе, но оставляет за собой право не участвовать в 
отдельных мероприятиях.

Предпосылками образования ГУУАМ стали экономические основания:  стремление Грузии,  Украины,  Молдавии 
уменьшить  свою  зависимость  от  российских  энергоносителей,  а  также  желание  Азербайджана  и  Узбекистана 
экспортировать  свои  энергоресурсы в  обход  России.  Постепенно,  помимо  экономической,  в  деятельности  организации 
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стала  просматриваться  и  военно-политическая  составляющая.  Она  стала  более  заметной  после  того,  как  Грузия, 
Азербайджан и Узбекистан в 1999 году вышли из Договора о коллективной безопасности СНГ.

Страны-участницы ГУУАМ взяли курс на сближение с Западом, в чем им активно содействуют США и их союзники 
по  блоку  НАТО,  укрепляя  таким  способом  свое  влияние  на  постсоветском  пространстве.  Формы  сотрудничества 
разнообразны - от участия в программе НАТО «Партнерство во имя мира» до крупных инвестиций в различные проекты. 
При этом страны НАТО преследуют главную цель - установление полного контроля в первую очередь над энергоресурсами 
Прикаспийского региона и маршрутами их транспортировки.

Предвыборное обострение начинается между Молдовой и 
Приднестровьем

Ведомости, 29.07.2004, 
Андрей Панов

На  просторах  СНГ — новая  PR-война.  Вчера  руководство Приднестровской  Молдавской  республики  
пригрозило референдумом о присоединении к России, а президент Молдовы Владимир Воронин в ответ обозвал  
их “транснациональной преступной группировкой”.

Две недели назад власти Приднестровья закрыли шесть школ,  преподающих молдавский язык на латинице и 
отказавшихся перейти на кириллицу. В ответ Молдова отказалась продолжать переговоры об урегулировании конфликта и 
пригрозила введением с 1 августа экономических санкций против Приднестровья.

Вчера напряжение между сторонами вышло на новый уровень. Министр иностранных дел Приднестровья Валерий 
Лицкай заявил в Москве, что власти республики рассматривают возможность проведения референдума о присоединении к 
России. “Технически мы можем сделать это за 2-3 месяца, — пояснил дипломат "Ведомостям". — И судя по политической 
ситуации, в сентябре мы инициируем этот процесс”.

Президент Молдовы Владимир Воронин не остался в долгу. Выступая вчера перед депутатами парламента, он 
разразился  гневной  тирадой  в  адрес  приднестровских  лидеров.  “Режим  [президента  Приднестровья  Игоря]  Смирнова 
нельзя  называть  сепаратистским.  Это  криминальная  транснациональная  группировка,  и  поэтому  мы  не  признаем  ее 
равноправным партнером”, — цитирует Воронина Reuters.

Приднестровские  власти  полагают,  что  обострение  конфликта  вызвано  не  проблемами  со  школами,  а 
предстоящими выборами в молдавский парламент. “Президента в Молдавии выбирает парламент, поэтому предстоящая 
предвыборная  кампания —  это  фактически  кампания  Воронина, —  полагает  Лицкай. —  Поэтому  он  начал  заново 
разыгрывать  приднестровскую  карту,  с  которой  легко  получить  дивиденды”.  Дипломат  уверен,  что  молдавские  власти 
ограничатся угрозами и санкциями. В канцелярии президента Молдовы комментарии получить не удалось.

Российские  полагают,  что  нашей  стране  не  нужно  вмешиваться  в  конфликт.  “Ситуация  еще  не  накалена,  а 
словесная война никогда не прекращалась”, — говорит член комитета Госдумы по делам СНГ Константин Затулин. По его 
словам,  Воронин до сих пор пытался разыгрывать в России тезис, что альтернативой ему являются только румынские 
националисты.  А  по  мнению  председателя  комитета  по  международной  политике  Совфеда  Михаила  Маргелова,  обе 
стороны конфликта  хотят  за  счет  России  получить  политические  дивиденды.  “Нам не  нужно  поддаваться  на  риторику 
приднестровских властей, но и нельзя забывать, как Воронин, победив на выборах с поддержкой, России после резко забыл 
все свои обещания”, — говорит сенатор.
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ВЕСТИ ИЗ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ
Работа субъектов Российской Федерации с соотечественниками 
под большим вопросом

А.Докучаева
В  прошлом  номере  бюллетеня  мы  сообщали  о  том,  что  в  Государственной  Думе  готовится  второе  чтение 

законопроекта,  внесенного Правительством,  «О внесении изменений в  законодательные акты Российской Федерации в 
связи  с  принятием  федеральных  законов  «О  внесении  изменений  и  дополнений  в  Федеральный  закон  «Об  общих 
принципах организации законодательных (представительных) и исполнительных органов государственной власти субъектов 
Российской  Федерации»  и  «Об  общих  принципах  организации  местного  самоуправления  в  Российской  Федерации», 
касающимся  изменений,  вносимых  в  Федеральный  закон  №99-ФЗ  от  24  мая  1999г.  «О  государственной  политике 
Российской  Федерации  в  отношении  соотечественников  за  рубежом».  В  этом  законопроекте  внесены  поправки  и  в 
Федеральный закон «О политике Российской Федерации в отношении соотечественников за рубежом» (далее – закон о 
соотечественниках),  суть  которых  заключается  в  исключении  субъектов  Российской  Федерации  из  числа  сторон, 
работающих  с  соотечественниками.  Депутат  К.Затулин  внес  поправки,  которые  восстанавливают  текст  действующего 
закона (они опубликованы также в предыдущем номере бюллетеня). Аналогичные поправки, направленные на сохранение 
возможности  субъектам  федерации  самостоятельно  поддерживать  соотечественников,  внесены  и  другими  депутатами 
(всего по этой теме внесено 10 поправок).

Поправки К.Ф.Затулина нашли поддержку в МИДе, об этом свидетельствует письмо министра Иностранных Дел 
Председателю Государственной Думы, которое размещаем ниже. Поддержаны поправки и в субъектах федерации. Об этом 
сообщил депутату К.Затулину Ф.Х.Мухаметшин - Председатель Государственного Совета Республики Татарстан (исх. №01-
340  от  29.07.2004),  которое  также  публикуем.  Письма   с  поддержкой  прислали  также:  В.Г.Егоров  -  Губернатор 
Калининградской области (исх. №2939-1/1 от 27.07.2004), Н.М.Голянская – заместитель председателя Совета народных 
депутатов Кемеровской области (02/1526 от 27.07.2004), К.Толкачев – Председатель Государственного собрания-Курултая – 
Республики Башкортостан (исх.№610-ГС от 28.07.2004), О.Д.Лукичев - Председатель Тульской областной Думы (исх.№Д/19-
2467/1  от  28.07.2004),  Ю.А.Гонтарь  -  Председатель  Государственной  Думы  Ставропольского  края  (исх.№  1-1/979  от 
29.07.2004). 

Предварительное рассмотрение поправок к правительственному законопроекту в Комитете Государственной Думы 
по налогам и бюджету, являющемся ведущим по данному законопроекту, шло в течение недели и завершилось поздно 
вечером 31 июля. Поступило около 5000 поправок. Причем более 500 поправок внесло в свой собственный проект само 
Правительство. Около полутора тысяч поправок было рекомендовано к принятию (в числе их – все от Правительства). 
Около трех с половиной тысяч – рекомендовали отклонить. 

Депутат К.Затулин принял самое активное участие в отстаивании закона о соотечественниках. 29 июля 2004 г.  на 
пленуме Центрального политического совета партии «Единая Россия» К.Ф.Затулин, член ЦПС, доказывал необходимость 
сохранения сложившейся системы работы с соотечественниками, в которой субъекты федерации несут большую часть 
нагрузки, никак не затрагивая федеральные деньги. (Ниже публикуем  выдержки из стенограммы заседания ЦПС «Единая 
Россия»). На заседаниях рабочей группы в Госдуме и в Комитете Госдумы по налогам и бюджету ему удалось убедить 
депутатов, и те рекомендовали принять поправку  об исключении из рассматриваемого проекта закона статьи 128, которая 
вносила изменения в закон о соотечественниках. Таким образом, депутаты на предварительном рассмотрении оставили за 
субъектами Российской Федерации право на  поддержку соотечественников. Авторами этой поправки вместе с депутатом 
К.Ф.Затулиным являются   депутаты  Госдумы Г.П.Хованская,  И.Н.Габдрахманов,  С.Ю.Глазьев,  С.А.Глотов,  Е.Ю.Мухина, 
И.И.Гильмутдинов, А.В.Чуев, члены Совета Федерации  Х.М.Кармоков и В.К.Плотников, Государственный Совет Республики 
Татарстан. 

Казалось, что записанное в Конституции России право субъектов федерацию на защиту своих соотечественников 
за рубежом, удалось отстоять.  По сложившейся в нынешней Думе традиции – все, что рекомендовано на предварительном 
рассмотрении – проходит. Но в этот раз было сделано исключение. И оно коснулось именно закона о соотечественниках. 
Единственная поправка, которая была выделена из общего списка  предварительно одобренных, была поправка  №812 – 
исключающая статью 128 из правительственного проекта.  И Дума по настоянию представителя Правительства не приняла 
эту поправку.  Удивительны результаты голосования.  Всего 30 депутатов из 450  проголосовали за отклонение поправки и 
двое – воздержались (все – из фракции «Единая  Россия»). Но 320 человек – не голосовали (255 из них – единороссы). Эти 
«уклонившиеся» от голосования депутаты и провалили поправку, поставив тем самым большой вопрос на возможности 
реализации  всей  государственной  политики  России  в  отношении  соотечественников  за  рубежом.  Ниже  опубликованы 
выдержки из стенограммы заседания Госдумы 3 августа 2004 года, а также результаты голосования по поправке  № 812 и 
по предложению К.Ф.Затулина к постановлению Госдумы. Из этих документов читатель сможет сделать свои выводы о том, 
как депутаты и фракции защищают права своих избирателей и государственные интересы. Ждем откликов. 
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Документы
Председателю Государственной Думы Федерального Собрания Российской 
Федерации Б.В.Грызлову

26 июля 2004г., №28563/ГС
Уважаемый Борис Вячеславович,
На  рассмотрении  Государственной  Думы  Федерального  Собрания  Российской  Федерации  находится  проект 

Федерального  Закона  №58338-4  «О  внесении  изменений  в  законодательные  акты  Российской  Федерации  в  связи  с 
принятием федеральных  законов  «О  внесении  изменений  и  дополнений  в  Федеральный  Закон  «Об общих  принципах 
организации  законодательных  (представительных)  и  исполнительных  органов  законодательной  власти  субъектов 
Российской  Федерации»  и  «Об  общих  принципах  организации  местного  самоуправления  в  Российской  Федерации». 
Законопроект внесен Правительством Российской Федерации в рамках проводимой административной реформы.

Обращает на себя внимание тот факт, что данный законопроект (статья 128) практически исключает полномочия и 
возможности  субъектов  Российской  Федерации  в  сфере  разработки  основ  и  реализации  государственной  политики  в 
отношении соотечественников за рубежом. В частности, скорректировано положение, позволяющее субъектам Российской 
Федерации издавать  нормативно-правовые акты в  этой  области,  способствовать  сохранению и  созданию условий  для 
изучения  родных  языков  национальностей  Российской  Федерации,  определять  размеры  и  порядок  использования 
собственных

доходных    средств,    направляемых   на    финансирование    их   деятельности    в  области  отношений  с 
соотечественниками.

В  условиях,  когда  ряд  субъектов  Российской  Федерации,  в  первую  очередь  Москва,  существенным  образом 
дополняют  усилия  федеральных  органов  власти  по  развитию  связей  и  защите  законных  прав  соотечественников  за 
рубежом,  принятие такого рода поправок существенно ограничит или сведет на нет их возможности продолжать такую 
работу.  Убедительная  просьба  при  рассмотрении  законопроекта  во  втором чтении  принять  во  внимание  высказанные 
соображения с учетом, в частности, подтвержденной Президентом Российской Федерации В.В.Путиным приоритетности 
работы на направлении соотечественников за рубежом.

С уважением,
Министр Иностранных дел С.Лавров

Председателю Комитета Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации по бюджету и налогам Ю.В. Васильеву
Копия: Депутату Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации К.Ф.Затулину

29 июля 2004г., №01-340
В  Государственном  Совете  Республики  Татарстан  рассмотрены  поправки  депутата  Государственной  Думы 

Федерального Собрания Российской Федерации К.Ф. Затулина к проекту федерального закона № 58338-4 "О внесении 
изменений  в  законодательные  акты  Российской  Федерации  в  связи  с  принятием  федеральных  законов  "О  внесении 
изменений и дополнений в Федеральный закон "Об общих принципах организации законодательных (представительных) и 
исполнительных органов государственной власти субъектов Российской Федерации" и "Об общих принципах организации 
местного самоуправления в Российской Федерации".

В  статье  128  указанного  проекта:  предлагается  исключить  следующие  положения  Федерального  закона  "О 
государственной  политике  Российской  Федерации  в  отношении соотечественников  за  рубежом"  (далее  -  Федеральный 
закон):

-  о  праве  органов  государственной  власти  субъектов   Российской  Федерации  осуществлять  правовые, 
дипломатические, социальные, экономические, информационные, образовательные, организационные и иные меры для 
претворения в жизнь принципов и целей указанного Федерального закона (статья 5);

-  о праве субъектов Российской Федерации принимать законы и иные нормативные правовые акты в области 
отношений с соотечественниками (статья б);

-    об   осуществлении   органами   государственной    власти   субъектов Российской   Федерации   поддержки  
соотечественников   в   экономической   и социальных областях (статья 16);

-    о   праве   органов   государственной   власти   субъектов   Российской Федерации  способствовать  сохранению 
соотечественниками  знания родных языков  национальностей Российской  Федерации,  создавать условия для  их изучения 
и употребления для обучения и получения информации на этих языках, а также способствовать лицам, состоявшим  в 
гражданстве СССР, получать образование в учебных заведениях и научно-исследовательских учреждениях в Российской 
Федерации (статья 17);

-   о  полномочиях  органов  государственной  власти  субъектов  Российской  Федерации  в  области  отношений  с 
соотечественниками (статья 20);

-     о    праве    органов    исполнительной    власти    субъектов    Российской  Федерации  осуществлять 
государственное управление и контроль в области отношений с соотечественниками (статья 21);

-  об  обязанностях  органов  государственной  власти  субъектов  Российской  Федерации в  области  отношений  с 
соотечественниками (статья 22);
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-    о   праве   органов   государственной   власти   субъектов   Российской Федерации  и  органов местного 
самоуправления  самостоятельно  определять размеры и порядок использования собственных доходных средств в области 
отношений с соотечественниками (статья 23);

о    представительстве    интересов    соотечественников    в    органах государственной власти субъектов 
Российской Федерации (статья 26).

Поправка    №    1     депутата    Государственной    Думы   К.Ф.     Затулина  направлена  на  сохранение  
перечисленных положений Федерального закона.

Кроме  того,  поправкой  №  2  предлагается  дополнить  проект  федерального  закона  статьей  156. 
предусматривающей  внесение  дополнения  в  статью  26.3  Федерального  закона  "Об  общих  принципах  организации 
законодательных  (представительных)  и  исполнительных  органов  государственной  власти  субъектов  Российской 
Федерации" об отнесении к полномочиям органов государственной власти субъектов Российской Федерации по предметам 
совместного ведения решение вопросов об организации и осуществлении деятельности по поддержке соотечественников 
за рубежом.

Учитывая  значимость  деятельности   органов   государственной  в части субъектов Российской Федерации в 
области отношений с соотечественниками, осуществляемой   в   соответствии   с   Федеральным   законом,   поддерживаем 
поправки депутата Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации К.Ф. Затулина.

Председатель Государственного Совета Республики 
Татарстан Ф.Х.Мухаметшин

Выступление депутата Государственной Думы, члена Центрального 
политического совета партии «Единая Россия» К.Ф.Затулина на пленуме 
ЦПС «Единой России» 29 июля 2004 г. и выдержки из стенограммы 
заседания 

03.08.2004 / Соб. инф.
Уважаемые коллеги!
Я не голосовал в первом чтении за законопроект и если я настаивал сегодня на своем выступлении,  так  это 

потому,  что  не  хочу,  чтобы  обо  мне  было  сказано,  что  я  за  углом  ждал,  чем  все  дело  закончится.
Кто в здравом уме против того, чтобы в практику нашей жизни была внесена ясность и порядок, чтобы была разграничена 
ответственность между федерацией и ее субъектами? Кто, любя Родину и единую Россию,  возразит против реальных 
выплат людям, наделенных лишь декларативными льготами и привилегиями? Блаженны благие намерения. Но разве не 
благими  намерениями  руководствовались,  когда  под  аплодисменты,  как  сейчас,  принимали  решение  о  борьбе  со 
спаиванием русского и других народов СССР? И каковы были политические последствия антиалкогольной кампании? А 
потом,  когда  решили  –  конечно,  ради  будущего  России  –  бороться  с  Советским  Союзом  и  подмахнули  Беловежские 
соглашения?  Каков  был  и  каков  после  этого  стал  рейтинг  этих  борцов?
Эта реформа некорректно сформулирована и  спакетирована,  но  самое главное –  она  отталкивающе проводится.  Еще 
ничего до конца не решено, а все возможные ошибки уже сделаны. Я уверен, что, работая в таком темпе, мы вместе с  
правительством могли бы к 2006 году снять недостатки и доказать населению правоту наших намерений. Но увы… Что же 
делать в сложившихся условиях?

Прежде всего, я, конечно, поддерживаю меры, предлагаемые в проекте постановления. Но этого мало. Если уж Вы 
настаиваете на своем – а время покажет, кто прав – то хотя бы в интересах стабильности и социального мира дайте 
возможность  субъектам Российской  Федерации  работать  со  своим населением,  не  ограничивайте  тех  из  них,  кто,  как 
Москва,  желает  и  имеет  возможность  помочь  ветеранам  и  инвалидам  за  счет  регионального  бюджета.
Должен сказать еще об одной категории, которая без особых оснований, мимоходом, лишается перспектив на поддержку. 
Эти  люди называются нашими соотечественниками за  рубежом.  Сколько  мы говорили хороших слов  по  их поводу?  И 
Президент  говорил,  и  Правительство  говорило.  По  этому  законопроекту  отнимается  право  субъектов  Российской 
Федерации вести работу с соотечественниками за рубежом. А все расходы субъектов на программы поддержки – а это две 
трети всех расходов на связи с  диаспорой –  объявляются ненадлежащими расходами местных бюджетов.  Это я тоже 
считаю принципиальным. К сожалению, соотечественники не выходят на демонстрации, мы их здесь не видим, они же за 
рубежом.  Но мы думаем о том, за счет кого мы будем пополнять трудонедостаточную Россию? Кто будет к нам сюда 
переезжать?  Кто  будет,  оставаясь  там,  в  этих  государствах  –  бывших  союзных  республиках,  поддерживать  Россию и 
стараться,  чтобы  курс  этих  государств  не  отличался  от  российского,  или,  по  крайней  мере,  существенно  с  ним  не 
расходился?

Вот что я хотел бы сказать. Я убежден, повторяю,  что нельзя опираться на то,  что не сопротивляется. У нас 
слишком много  смелых  людей,  которые  и  здесь  говорили  с  гордостью,  что  они  ничего  не  боятся:  не  боятся  никаких 
лабораторных опытов с населением, не боятся никаких реформ и так далее. А я боюсь. Я боюсь реформ, которые в такой 
спешке и таким образом проводятся.

Я знаю, что у нас есть замечательный Михаил Юрьевич Зурабов, который, как мы от него слышали, постоянно 
учится и совершенствуется. Я помню его речи, когда он был главой Пенсионного фонда: пенсионная реформа при нем, как 
Вы  знаете,  замечательно  стартовала.  Потом  автогражданка,  в  ходе  которой  принудительно  собрано  страховыми 
компаниями Вы знаете сколько денег, и знаете, сколько потрачено. У меня есть определенные сомнения в чистоте этих 
намерений, к тому же в отличие от некоторых министров, которые всегда найдут себя в какой-то партии, я в эту партию 
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пришел не один, а вместе. Я не делю нас на тех, кто пришел с Лужковым, Шаймиевым, с «Отечеством», и тех, кто пришел с  
«Единством». Я считаю, что мы должны слышать друг друга. И я очень прошу обратить на все сказанное внимание.

Грызлов Б.В. - Спасибо.
Шойгу С.К. - Вопрос один, можно? Тут вроде собрались все свои люди, и когда Вы говорите «некоторые министры, 

которые пришли…». Вы когда «некоторые» говорите, Вы фамилии называйте.
Затулин К.Ф. - А я, по-моему, назвал одну фамилию. Министр [им. ввиду М.Ю.Зурабов] к нам приходил, выступал. 

Он действительно способный человек, разве дело в этом? Я не понимаю, что это за идея, извините пожалуйста, Сергей 
Кужугетович,  но что это за политически выигрышная идея,  если мы подчеркиваем сегодня,  что мы,  «Единая Россия», 
видите ли, добились в результате своей работы у Правительства Российской Федерации вот таких изменений в проекте. 
Народ, население, избиратели воспринимают нас с Правительством как одно целое, и мы сами об этом говорим. Они 
воспринимают эти наши препирательства, как, знаете, борьбу нанайских мальчиков.

Шойгу С.К.  -  Вот поэтому мы и собрались здесь, чтобы Правительство, депутаты, председатели политсоветов 
регионов посмотрели нам в глаза, мы им в глаза посмотрели, послушали друг друга. А когда вот так вот выступить вот здесь 
и сказать…

Затулин К.Ф.- Вы знаете, я не часто выступаю.
Шойгу С.К.- Ну и слава Богу.
Затулин К.Ф. -Я нечасто здесь выступаю, может быть и слава Богу. Но думаю, что должны быть разные голоса 

услышаны.
Шойгу С.К. -Нет, разные голоса. Но давайте так на личности переходить не будем. Если Вы говорите о ком-то, то 

Вы говорите конкретно.
Затулин К.Ф. – Я уже сказал конкретно. Я не понимаю, честно говоря, зачем Вы заново к этому возвращаетесь.
Шойгу С.К.- Я не понимаю, зачем это было сказано.
Затулин К.Ф.- Я хочу сказать только одно и этим заканчиваю – я ведь уже сходил с трибуны. На самом деле, я 

считаю, была совершена очень серьезная ошибка, когда был внесен первый проект закона о реформе, с оттолкнувшими 
все общество нормами и ставками. Ведь на этот проект реагируют люди, а не на то, что мы сейчас принимаем. Вот и все.

Грызлов Б.В. -Хорошо, мы выслушали различные мнения.
Выступления в прениях.
Затулин К.Ф. – Я просто хотел еще раз обратить внимание на то, чтобы не было так: «лес рубят – щепки летят». 

Не могут быть поправки в закон о государственной политике в отношении соотечественников за рубежом,  как говорил 
Георгий Валентинович [Боос],  относящимися к теме законопроекта о льготах. Я хотел бы настаивать на том, чтобы не 
исключали субъекты Российской Федерации из перечня уровней, работающих с соотечественниками. На этом настаивает и 
Министерство иностранных дел – оно понимает, что 2/3 работы проводят субъекты, а не федеральный центр. Эта работа 
будет завалена, если поддержать то, что было принято в первом чтении. Поправки внесены, они есть.

Выдержка из стенограммы заседания Государственной Думы  3 августа 
2004 г. 

04.08.2004 / Соб. инф.
Председательствующий (Б.В.Грызлов * прим. Ред)).  –   Спасибо, Олег Васильевич. Мы уже проголосовали по 

данной поправке. Теперь есть поправка, которая вынесена Правительством 812. Пожалуйста, кто? Татьяна Алексеевна 
Голикова, пожалуйста.

Голикова Т.А. (представитель Правительства РФ * прим.Ред.)  - Уважаемый Борис Вячеславович, уважаемые 
депутаты! Комитетом отклонены предложения Правительства по поводу внесения изменений в Закон «О государственной 
политике Российской Федерации в отношении соотечественников за рубежом». И комитет принял решение об исключении 
внесения изменений в данный законопроект, в связи с разграничением полномочий.

Поддержка комитетом данного закона в такой редакции означает, что с 1 января 2005 года возникнет коллизия 
между  двумя  законодательными  актами  Законом  «По  разграничению  полномочий»  и  действующим  Законом  «По 
соотечественникам  за  рубежом».  В  связи  с  тем,  что  95  базовым  законом  по  разграничению  полномочий,  вопросы 
соотечественников  за  рубежом  отнесены  к  исключительному  ведению  Российской  Федерации.  При  этом  Российская 
Федерация вправе делегировать полномочия.

Учитывая возможную коллизию, которая возникнет с 1 января 2005 года, Правительство Российской Федерации 
просит возвратиться к этой поправке и отклонить ее.

Председательствующий. - Спасибо. Виталий Борисович, пожалуйста.
Шуба В.Б. (представлял позицию Комитета по налогам и бюджету * прим. редакции)  -  Уважаемые коллеги! 

Татьяна Алексеевна добавила аргументов к позиции Правительства, а позиция Правительства была заявлена на заседании 
комитета и что ключевым здесь является.

Что действительно это относится к компетенции федеральной власти. Вместе с  тем, я акцентирую внимание, 
Правительство по желанию субъектов Федерации может делегировать эту функцию. И никто, конечно, не думает о том, 
внося вот такое изменение в закон, что мы забудем о своих соотечественниках.

Единственное, мы строго выполняем требование 95 закона.
Председательствующий.  -  Виталий  Борисович,  вы  хорошо  очень  изложили,  но  есть  позиция  комитета,  есть 

предложение Правительства. Вы прокомментировали, но ничего не сказали. Я, по крайней мере, не услышал.
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Шуба В.Б. - Позиция комитета, она изложена, она проголосована. Я только могу сейчас в данном случае выражать 
личную  точку  зрения.  Я  еще  раз  отметил,  что  Татьяна  Алексеевна  добавила  аргументов,  решение  принимать 
Государственной Думе.

Позиция комитета была,  поддержать поправку,  то есть и перевести ответственность за соотечественников на 
федеральный уровень.

Председательствующий.   –  Уважаемые  депутаты!  Высказаны  позиции  за  и  против  по  нашей  процедуре.  И 
обсуждение дальнейшее, наверное, мы проводить не будем. Поэтому необходимо определиться по поправке 812-й. Мнение 
комитета,  включившего в таблицу принятых -  принять.  Правительство рекомендует отклонить.  Прошу,  прошу...  Вопрос. 
Хорошо. По мотивам Боос, пожалуйста.

Боос Г.В.  – Спасибо. Уважаемый Борис Вячеславович! Уважаемые коллеги! Такая роковая получилась цифра - 
812. Почти 1812 год, Первая Отечественная война. И под этим номером оказывается поправка, касающаяся возможности 
субъектов Российской Федерации оказывать помощь соотечественникам. 

Ну, естественно разговор идет в первую очередь о приграничных субъектах Федерации и о субъектах Федерации 
донорах. Многие субъекты Федерации сегодня имеют такие программы помощи соотечественникам, у них уже заключены 
какие-то  на  этот  счет  соглашения,  договоры  и  они  финансируют  из  своих  бюджетов  эти  программы.
Так, как мы прочитали эту статью, то естественно у всех у нас возникло опасение, что если эти полномочия у субъектов 
Федерации будут изъяты, то в этом случае расходы субъектов Федерации на эти цели будут признаны необоснованными и 
деньги  эти  могут  быть  либо  списаны,  либо  в  соответствии  с  новым  Бюджетным  кодексом,  поскольку  Федеральное 
казначейство  дает  санкцию  на  оплату  тех  или  иных  расходов  бюджетов  субъектов  Федерации,  то  соответственно 
Федеральное  казначейство  не  будет  давать  санкцию  на  проведение  такого  платежа.
У меня есть вопрос-предложение в данном случае Правительству. Может быть нам, чтобы сейчас либо снять эти все наши 
опасения, которые у нас возникают, может быть тогда Алексей Леонидович нам бы откомментировал это? Или может быть 
нам записать в тексте постановления соответствующую норму и осенью тогда принять соответствующий закон, который 
будет расписывать тогда прямо программу работ по соотечественникам и порядок их финансирования, если это делают 
субъекты Федерации?

Председательствующий.   -  Алексей  Леонидович,  пожалуйста,  прокомментируйте  или  Татьяна  Алексеевна. 
Пожалуйста.

Голикова Т.А.  – Помимо того законопроекта, который мы сегодня обсуждаем, Правительством предполагается в 
рамках  решения  Государственного  Совета  внести  еще  один  законопроект,  который  будет  касаться  делегирования 
полномочий, которые в настоящее время закрепляются за Российской Федерацией, субъектам Российской Федерации.

Я полагаю, что постановка вопроса справедлива, имея в виду, что отдельные субъекты Российской Федерации 
сейчас  осуществляют  такие  полномочия.  И  считаю  возможным,  рассматривать  это  предложение,  можно  записать  в 
постановлении, и рассматривать это предложение в рамках закона о делегировании полномочий осенью.

Председательствующий.  - Спасибо. Есть, вот как бы такая, возможная развязка ситуации, сейчас поправку не 
принимать. А к постановлению подготовить, у нас есть время, поправку о включении данного пункта в текст постановления 
(Все это время К.Ф.Затулин пытается добиться слова как автор поправки, но председательствующий ему слова не дает). 
Автор поправки у нас Затулин. 

Шуба В. Б. - А, можно. Уважаемые коллеги..
Председательствующий.  - Он один из авторов, да.
Шуба В. Б. – Да, он является одним из авторов поправки.
Председательствующий. – Одним из авторов, представители уже выступили.
Надо  ставить  на  голосование  данную  поправку.  Предложение  комитета  -  принять,  естественно,  было, 

предложение  Правительства  -  отклонить.  И  мы с  вами  обсудили  вопрос  внесение  поправок  к  постановлению  нашего 
сегодняшнего  заседания,  в  связи  с  принятием  законопроекта.  Так  что  ставится  на  голосование  812  поправка,  в 
формулировке принять, предложение Правительства - отклонить.

Включите режим голосования. 
Покажите результаты голосования.
Результаты  голосования:  «за»  -  153,  «против»  -  30,  «воздержалось»  -  2,  не  голосовало  –  265

Отклоняется поправка.
Я для протокола, для стенограммы, хочу обратить внимание на то, что 69 и 70 поправки, вносимые депутатом 

Зубовым,  им  с  отдельного  рассмотрения  сняты,  значит,  они  считаются  проголосованными  совместно  с  таблицей.
Мы с вами рассмотрели все, вынесенные на отдельное голосование поправки. Теперь необходимо определиться, по...,  

а, всё. Всё мы все рассмотрели поправки.
Переходим к таблице отклоненных поправок. Прежде, пожалуйста, Боос Георгий Валентинович, вопрос есть.
Председательствующий. - Морозов Олег Викторович, пожалуйста, по ведению.
Морозов О.В.  – Борис Вячеславович, правильно ли я понял выступление Правительства, что они готовы внести 

соответствующую поправку по тому пункту отклоненных поправок... вернее, принятых, номер 812?
Председательствующий. - По соотечественникам?
Морозов О. В.  – Да, номер 812. Что они внесут этот текст, подготовят, когда мы будем голосовать постановление, 

потому что это очень важно. Или это будет делать комитет?
Председательствующий. – 
Виталий Борисович, пожалуйста.
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Шуба В. Б. – Уважаемые коллеги, у нас не должно вызывать это сомнений, предложение Правительства, потому 
что оно обсуждалось на заседании комитета. По многим полномочиям Правительство обязано разработать проект закона, 
который  бы  регулировал  взаимоотношения  центра  и  регионов.  Если  регион  желает,  что  ему  будут  делегировать 
полномочия из федерального уровня с соответствующим финансированием, то это должно быть прописано, процедура 
должна  быть  прописана  в  соответствующем  законе.  Я  думаю,  предложение:  в  нашем  постановлении  сделать  запись 
Правительству, предложить разработать за период нашей осенней сессии проект закона, необходимо сделать.

Председательствующий.- Поправка в проект постановления должна быть подготовлена. Да, и она должна быть 
сделана. Уважаемые депутаты, мы переходим к таблице номер два, к таблице отклоненных поправок. 

Через 40 минут
Председательствующий.  – По ведению - Затулин Константин Федорович, пожалуйста. Надеюсь, это не по закону о 

соотечественниках.
Затулин  К.Ф.   –Спасибо  большое,  Борис  Вячеславович.  Все-таки  справедливость  в  нашем  зале,  она  явно 

присутствует. Борис Вячеславович, я просто прошу вернуться к голосованию поправки 812, потому что регламентная норма 
не  была  соблюдена.  Докладчик  во  изменение  решения  своего  комитета  агитировал  за  то,  чтобы отменить  поправку, 
принятую комитетом, и слово автору поправки не было предоставлено. Я настаиваю на этом.

Председательствующий.  –Константин  Федорович,  во-первых,  хочу  обратить  внимание,  что  авторов  у  этой 
поправки  очень  много,  не  вы  один.  Я  хотел  послушать  мнение  комитета  по  Регламенту  по  этому  вопросу.
Ковалев Олег Иванович. Нужно ли нам возвращаться и переголосовывать эту поправку?

Ковалев О.И. – Уважаемый Борис Вячеславович! Уважаемые коллеги! В данном случае мы должны ставить не так 
вопрос. Мы должны отменять принятое решение, то есть мы должны опять получить 226 голосов за отмену принятого 
решения. Поэтому нет смысла ставить сейчас и отменять решение.

Председательствующий.  =Понятно.  И  у  вас  было  свое  предложение,  да,  я  так  понимаю?  Пожалуйста,  Олег 
Иванович.

Ковалев О. И. - Уважаемый Борис Вячеславович! Уважаемые коллеги! Мы перешли к блоку отклоненных поправок. 
Поправок вынесено достаточно много. Все авторы поправок, все представитель комитета, Правительства, все глубоко в 
теме. Поэтому с тем, чтобы более динамично нам рассматривать и убрать время для как бы политического обоснования, 
политического обоснования тех или иных поправок, мы вносим предложение и просим поставить на голосование сократить 
время каждому выступающему по поправке до одной минуты, чтобы только по существу говорить, и включить ускоренный 
режим  голосования.  Я  прошу  поставить  на  голосование.
Спасибо.

Председательствующий.   – Уважаемые депутаты,  есть предложение председателя Комитета по Регламенту и 
организации  работы  Государственной  Думы  по  уточнению  процедуры  нашей  работы.  Если  есть  такое  предложение...
Сергей Николаевич, вы хотите обсудить это предложение, да? Пожалуйста, Бабурин Сергей Николаевич - по ведению.

Бабурин С. Н. – 
Уважаемый Борис Вячеславович, уважаемые коллеги!
Я  выступаю  от  имени  фракции  «Родина».  Мы  считаем,  что  действительно  резонно  желание  нам  быстрее 

завершить рассмотрение любого закона, но есть для нас закон, который мы не можем нарушать, - это Регламент. Статья 
123  Регламента  четко  прописывает,  как  должна идти  процедура  рассмотрения поправок.  Если  комитет  по  Регламенту 
считает необходимым изменить, он должен подготовить поправку в Регламент в установленном порядке. Без изменения 
Регламента мы не можем нарушать права депутатов, где записано право выступать с аргументами до трех минут по каждой 
поправке.

Председательствующий. - Спасибо, Сергей Николаевич, понятно, ваше мнение понятно. Есть необходимость... Вот 
я вижу Решульский Сергей Николаевич. Пожалуйста.

Решульский С. Н.  –Вот зря не послушали, в начале вносил, как сказали, оригинальное предложение. Но я не по 
этому поводу. Как решит большинство - так же и будет, понятно.

Я  по  812-й  поправке.  Истина  ведь  дороже.  Мы  не  приняли  решение.  Тут  не  надо  226  голосов,  потому  что 
отклонена  поправка.  Поэтому  коллега  Затулин  прав  и  у  нас  есть  такой  прецедент  и  право  у  каждого  депутата  по 
результатам голосования, если не принято решение 226 голосов, поставить, обосновав мотивы, на повторное голосование. 
И  немножко  тут  неточная  информация  была,  что  надо  226  голосов.  Затулин  имеет  право  потребовать,  чтобы  мы 
переголосовали этот вопрос.

Председательствующий. – Есть предложение переголосовать 812-ю поправку из таблицы принятых поправок. Нам 
нужно  сначала  принять  решение  о  возврате  к  голосованию.  Если  мы  такое  решение  примем,  потом  будем 
переголосовывать.  Ставится  на  голосование  предложение:  вернуться  к  голосованию  по  812  поправке.  Кто  за  это 
предложение, прошу голосовать.

Включите режим голосования.
Покажите результаты голосования.
Не принимается решение.
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Результаты голосования 3 августа 2004г. по поправкам к Федеральному 
закону «О политике Российской Федерации в отношении соотечественников 
за рубежом» 

Результаты голосования 3 августа 2004г. по поправке № 812 к Федеральному закону «О политике Российской  
Федерации в отношении соотечественников за рубежом»  в проекте федерального закона № 58338-4 "О внесении  
изменений в законодательные акты Российской Федерации в связи с принятием федеральных законов "О внесении 
изменений и дополнений в Федеральный закон "Об общих принципах организации законодательных (представительных)  
и исполнительных органов государственно власти субъектов Российской Федерации" и "Об общих принципах  
организации местного самоуправления в Российской Федерации" (в части приведения федерального законодательства,  
регулирующего полномочия органов власти всех уровней, в соответствие Федеральному закону от 4 июля 2003 года № 
95-ФЗ и Федеральному закону от 6 октября 2003 года № 131-ФЗ)
РЕЗУЛЬТАТЫ:
ЗА 153 чел. 
ПРОТИВ 30 чел. 
ВОЗДЕРЖАЛОСЬ 2 чел. 
ГОЛОСОВАЛО 185 чел. 
НЕ ГОЛОСОВАЛО 265 чел. 
РЕЗУЛЬТАТ НЕ ПРИНЯТО 

Фракция "Единая Россия"   

ЗА 54 чел.     17,7%  

ПРОТИВ 30 чел.      9,8 %  
ВОЗДЕРЖАЛОСЬ 2 чел.        0,7 %  
ГОЛОСОВАЛО 86 чел.    28,2 % 
НЕ ГОЛОСОВАЛО 21 9 чел.  71,8%  
Всего членов 305 чел.  
   
 ГОЛОСОВАЛИ:  

1  + Безбородое Н.М. 30 + ИщенкоА.Н. 59 + Рокицкий М.Р. 
2  -   Беляков А.С. 31   -  Кармазина Р. В. 60 + Рязанский В. В. 
3 + Боос Г.В. 32 + Катальников В.Д. 61  + СаблинД.В. 
4  -   Борзова О. Г. 33 + Кобзон И. Д. 62 + Сайфуллин Ф.А. 
5   -   Борцов Н.И. 34  -  Коваль А.П. 63 + Салихов А.И. 
6 + Бугера М.Е. 35  -  Коробов М.Л. 64  -  Сафаралиев Г.К. 
7  -  Буренин А.В. 36 + Коршунов Л.А. 65 + Семенов В.А. 
8  - Васильев В.А. 37  -   КрупчакВ.Я. 66 + Симановский Л. Я. 
9  -   Васильев Ю.В. 38  - Лазарев Г.Г. 67  -  Смоленский В. И. 
10 + Виноградов Б.А. 39  - Леонтьев Г.К. 68 + Стальмахов В.А. 
11   -  Войтенко В. П. 40 + Лихачев А.Е. 69  -  Степанова З.М. 
12 + Володин В. В. 41  + Лунцевич В. В. 70  -  Стрельченко С. Г. 
13  -   Востротин В.А. 42  -  Макаров А.М. 71   - Трофимов Е.Н. 
14 0 Герасименко Н.Ф. 43 + Медведев П.А. 72 + ТягуновА.А. 
15 + Горюнов В.Д. 44 + Медведев Ю.Г. 73  -  Федоров Е.А. 
16 + Гребенников В. В. 45  -  Мединский В. Р. 74  -  Фральцова Т.А. 
17 + Гребенюк В.Д. 46  -  Морозов А.В. 75 + Фурман А.Б. 
18 + Губайдуллин Р.Ш. 47 + Морозов О. В. 76 + Харитонов А.Н. 
19 + Гуд ков Г. В. 48 + Мухаметзакиров А.М. 77 + Хинштейн А.Е. 
20  - Деренковский В. Я. 49 + Назмеев Ю.Г. 78   -   Хор Г.Я. 
21   + Драганов В. Г. 50 + Осадчий С.Ю. 79 + Чернышенко И. К. 
22 + Ельцов В.Н. 51  + Панина Е.В. 80 + Чилингаров А.Н. 
23 + Ермолин А.А. 52 + Панов В. В. 81  + Шаккум М.Л. 
24   -  ЗавгаевА.Г. 53 + Панченко И.А. 82  -  Шевцов Г.Е. 
25 + Затулин К.Ф. 54 + Пекарев В. Я. 83 + ШимановА.А. 
26  -  Зяблицев Е.Г. 55 + Плотников В.Н. 84 + Широков С. В. 
27  -  Иванов А.С. 56 + Прозоровский В. В. 85 + Шуба В. Б. 
28 + Иванова В.Н. 57 + Резник Б.Л. 86  -  Яковлева Т.В. 
29 + Исаев А.К. 58 + Розенбаум А.Я.  
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 НЕ ГОЛОСОВАЛИ:  
1   *  Агеев А.А. 13  * Аюпов М.А. 25  *  БилаловА.Г. 
2  * Азарова Н.Б. 14  *  Бабич М. В. 26  *  Богомолов В.Н. 
3  * Аксаков А. Г. 15  *  БабошкинА.В. 27  *  Богомольный Е.И. 
4  *  Амиров К.А. 16  *  Багишаев З.А. 28 *  БулаевН.И. 
5  * Анохин П. В. 17 *  Баржанова М.В. 29  *  Буратаева А.М. 
6  * АнтуфьевС.В. 18 *  Барзыкин Ю.А. 30  * Бурыкина Н.В. 
7  * Аристов А.М. 19 *  Баринов И. В. 31   *  Васильев В.Абд. 
8  * АршбаО.И. 20  *  БаскаевА.Г. 32 * Васильев И.А. 
9  * Асеев В.М. 21   *  Басыгысов В.Н. 33  *  Волков А.Н. 
10  *  Аушев М.И. 22  *  Бездольный А.В. 34  *  Волков Ю.Н. 
11 * Афедулов С.А. 23 * Белоусов А.Н. 35  * Воробчуков С.А.
12 * Ашпагов Н.И.                                         24 * Бенин А.А. 36 * Воробьев А.Ю. 

37 *  Воронин П.Ю. 91   *  Кармеев А.А. 145  * Ольшанский Н.М. 
38 * Габдрахманов И.Н. 92 * Катренко В.С. 146  * ОндарЧ.Ч. 
39 *  Гаджиев М.Т. 93  *  Климов А.А. 147  * Опекунов В.С. 
40 *  Гайнуллина Ф.И. 94  *  Климов В.В. 148  * Орголайнен А.А. 
41   *  Галичанин Е.Н. 95  *  Клинцевич Ф.А. 149  * Оськина В.Е. 
42  *  Галушкин В. И. 96  *  КлюкинА.Н. 150  *  Панина Б.Л. 
43  *  Гальченко В. В. 97  *  КлюсВ.А. 151   *  Пастухов Б. Н. 
44  *  ГартунгВ.К. 98  *  КноррА.Ф. 152  *  Пекпеев С.Т. 
45  *  Гасанов М.Н. 99  *  Ковалев Н.Д. 153  *  Пепеляева Л. В. 
46  *  Гильмутдинов И. И. 100  *  Ковалев О.И. 154  *  Пехтин В.А. 
47  *  Гималов Р. И. 101   *  Коган А.Б. 155  *  ПивненкоВ.Н. 
48  *  Голиков ГГ. 102  *  КодзоевБ.И. 156  *  Пирожникова Л. В. 
49 *  Горбачев В.Л. 103 * Козерадский А.А. 157 *  Плескачевский В.С. 
50  *  Грачев В.А. 104  *  Козловский А.А. 158  *  Плигин В.Н. 
51   *  Гришанков М.И. 105  *  КокошинА.А. 159  *  Плохотнюк Б. В. 
52  *  Гришин В. И. 106  *  Колесников В.М. 160  *  Пожигайло П.А. 
53  *  Груздев В.С. 107  *  Колесников С. И. 161   *  Попов 
С.Александрович 
54  *  Грызлов Б. В. 108  *  Комарова Н.В. 162  *  Рагозин К. И. 
55  *  Губкин А. А. 109  *  Комиссаров В. Я. 163  *  Райков Г.И. 
56  *  Гузанов А.А. 110  *  Кондакова Е. В. 164  *  Резник В.М. 
57  *  Гуров А.И. 111   *  Конев Ю.М. 165  *  Родионов Ю.Н. 
58  *  Гуцериев С. С. 112  *  Коржаков А.В. 166  *  РозуванА.М. 
59 * Давлетова К.Ж. 113  *  Косариков А.Н. 167  *  Рубежанский П.Н. 
60  * ДемчукН.В. 114  *  КосачевК.И. 168  *  Руденский И.Н. 
61   * Денин Н.В. 115  *  Косоуров В.С. 169  *  РудиковаЛ.М. 
62  * Денисов В.П. 116  *  Кравченко В.Н. 170  *  Саввиди И. И. 
63  * Динес И.Ю. 117  *  Крашенинников П. В. 171   *  Савельев Д.В. 
64  * Дорошенко Г.С. 118  *  Кузин В. В. 172  * Савченко О. В. 
65  * Друсинов В.Д. 119  *  Кузнецов В. Ф. 173  *  Самошин А.А. 
66  * Дубовик В.А. 120  *  Кулик Г.В. 174  *  СарычевА.В. 
67  * Дубровин С. И. 121   *   Куликов А.С. 175  *  Селиверстова О. Ю. 
68  * Дубровский В.Н. 122  * Лазуткин В.А. 176  *  Семенов П. В. 
69  * Дятленко В. В. 123  * Л ахова Е.Ф. 177  *  Семенченко А.Ф. 
70  *  Елисейкин С.А. 124  * ЛебедевА.Е. 178  *  Семеньков В. И. 
71   *  Емельянов М.В. 125  * Липатов Ю.А. 179  *  СигуткинА.А. 
72  *  Еремеев О.В. 126  *  Литвинов В.А. 180  *  Сизов А.А. 
73  * Жидких В.А. 127  *  Литвинов Н.П. 181   *  Ситнов В.В. 
74  * Житинкин С. В. 128  *  МагдеевМ.Ф. 182  *  СкочА.В. 
75  *  Заварзин В.М. 129  *  Максимова Н. С. 183  *  Слиска Л. К. 
76  *  Залепухин Н.П. 130  *  Мальчихин В.А. 184  *  Смирнова С.К. 
77  *  Залиханов М.Ч. 131   *  Маммаев М.Н. 185  *  Спиридонов Ю.А. 
78  *  Заяшников Е.Н. 132  *  Маргелов В.В. 186  *  Старков А.М. 
79  * Зубицкий Б.Д. 133  *  Махачев Г.Н. 187  *  Столяров О.А. 
80  *  Зубов В.М. 134  *  Медведев Е.Н. 188  *  Стрельников А.Н. 
81   *  Иванов В. Б. 135  *  Мокрый В.С. 189  *  Суровое С. Б. 
82  *  Игошин И.Н. 136  *  Морозов И.Н. 190  *  Сухой Н.А. 
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83  *  Исаков И.А. 137  *  МоскалецА.П. 191   * Сысоев А.М. 
84  *  Казаков Б.А. 138  *  Мосякин И.Я. 192  * Табачков Н. И. 
85  *  Казаков В.А. 139  *  МуцоевЗ.А. 193  * ТарачевВ.А. 
86  *  Кальметьев М.Р.
87 * Камелетдинов В.Х.
88 * Камшилов П.П. 
89 * Капков С.А. 
90  *  Карелин А.А 
140  *  Нахушев З.А.
141 *  Неверов С.И. 
142 *  Нефедов В.Л.
143 * Нюдюрбегов А.Н.
144  *  Огоньков А.В.
194 * Тимченко В.С.
195 * Ткачев А.Н.
196 * Трепов Е.А.
197 * Третьяк В.А.
198  * ТянЛ.И.

199  * Усольцев В. И. 

206  * Чайка В.В. 213 * ШибалкинА.С. 

200  * ФадзаевА.С. 207  * Черемушкин В. П. 214  *  ШоршоровС.М. 
201   *  Филиппов А.Н. 208  *  ЧижовС.В. 215  *  ШпортВ.И. 
202  *  Фокин А.И. 209  *  ЧиркинА.Б. 216 * Оренбург В.А. 
203  * Хайруллин А.Н. 210  * Чухраев А.М. 217  *  ЮревичМ.В. 
204  *  Хвоинский Л.А. 211   * Шевелев А.В. 218  *  ЯзевВ.А. 
205  * Храмов Р.А. 212  * ШелищП.Б. 219  * ЯмадаевР.Б. 

Фракция Коммунистическая партия Российской Федерации 

ЗА 50 чел.    98.0 %  

ПРОТИВ 0 чел.      0,0 %  
ВОЗДЕРЖАЛОСЬ 0 чел.      0,0 %  
ГОЛОСОВАЛО 50 чел.    98,0 %  
НЕ ГОЛОСОВАЛО 1 чел.      2,0 %  
Всего членов 51 чел.  
 
 ГОЛОСОВАЛИ:  

1  + Алферов Ж.И. 18 + Кашин В. И. 35 + Паутов В.Н. 
2 + Апарина А.В. 19 + Квицинский Ю.А. 36 + Плетнева Т.В. 
3 + Афанасьев А.М. 20 + Кибирев Б. Г. 37 + Рашкин В.Ф. 
4 + Бенедиктов Н.А. 21  + Кондауров А.П. 38 + Решульский С.Н. 
5 + Видьманов В.М. 22 + Кондратенко Н.И. 39 + Романов В. С. 
6 + Гостев Р. Г. 23 + КравецА.А. 40 + Романов П. В. 
7 + Гришуков В. В. 24 + КуваевА.А. 41  + Савицкая С.Е. 
8 + Давыдов А.С. 25 + Кузнецов В.Е. 42 + Свечников П. Г. 
9 + Драпеко Е.Г. 26 + Купцов В.А. 43 + Севастьянов В. И. 
10 + Езерский Н.Н. 27 + Локоть А.Е. 44 + Смолин О.Н. 
1 1  + Ждакаев И.А. 28 + Макашов А.М. 45 + СобкоС.В. 
12 + Заполев М.М. 29 + Маслюков Ю.Д. 46 + Тюлькин В.А. 
13 + Зюганов Г.А. 30 + Махмудов М.Г. 47 + Харитонов Н.М. 
14 + Иванов Ю.П. 31  + Мельников И. И. 48 + Чикин В. В. 
15 + Иванченко Л. А. 32 + МуравленкоС.В. 49 + Швец Л. Н. 
16 + Илюхин В. И. 33 + Никитин В. С. 50 + Штогрин С. И. 
17 + Казаковцев В.А. 34 + Останина Н.А.  
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НЕ ГОЛОСОВАЛИ: 
1   *  Сапожников Н.И.

Фракция ЛДПР ЗА 
4 чел. 

ПРОТИВ 0 чел. 
ВОЗДЕРЖАЛОСЬ 0 чел. 
ГОЛОСОВАЛО 4 чел. 
НЕ ГОЛОСОВАЛО 32 чел. 
Всего членов 36 чел. 
  
1  + Афанасьева Е.В. 3 + ЧуровВ.Е. 4 + Шадаев Д.Р. 
2 + Бобырев В. В.   
 НЕ ГОЛОСОВАЛИ:  
1   * Абельцев С.Н. 12  *  КаноковА.Б. 23 *  Рохмистров М.С. 
2  *  Ближина Л.Ф. 13  *  Керимов С.А. 24  *  Свиридов В. В. 
3  *  Броницын А.Ю. 14  *  КурдюмовА.Б. 25  *  СироткинС.Н. 
4  *  Ветров К.В. 15  *  Курьянович Н.В. 26  *  Скорлуков О.А. 
5  *  Головатюк А.М. 16 * Лебедев И. В. 27  * Скоробогатько А.И. 
6  *  Гусаков Д. В. 17  *  Малышкин О.А. 28  *  Слуцкий Л. Э. 
7  *  Егиазарян А.Г. 18  *  Митрофанов А.В. 29 * Соломатин Е.Ю. 
8  *  Елизаров И.Е. 19  *  Мусатов И. М. 30 * Тарасюк В.М. 
9  * Жириновский В. В. 20  * Мусатов М. И. 31   * Чернышев А.Г. 
10  *  Иванов Е.В. 21   * Овсянников В.А. 32  *  Шайхутдинов Р. Г. 
11   *  Иванов С. В. 22  * Островский А.В.  

Фракция"Родина"

ЗА 35 чел. 
ПРОТИВ 0 чел. 
ВОЗДЕРЖАЛОСЬ 0 чел. 
ГОЛОСОВАЛО 35 чел. 
НЕ ГОЛОСОВАЛО 4 чел. 
Всего членов 39 чел. 
1   + Алкснис В. И. 13 + Лебедева М.Я. 25 + Савостьянова В. Б. 
2 + Бабаков А.М. 14 + Леонов Н.С. 26 + Сентюрин Ю.П. 
3 + Бадалов Р.М. 15 + Маркелов М.Ю. 27 + Сергиенко В. И. 
4 + Варенников В. И. 16 + Мухина Е.Ю. 28 + Султанов Ш.З. 
5 + Викторов И. К. 17 + Нарочницкая Н.А. 29 + Фоменко А.В. 
6 + Глазьев С.Ю. 18 + Никитин В. П. 30 + Харченко И.Н. 
7 + Глотов С. А. 19 + Павлов Н.А. 31  + Чаплинский С. И. 
8 + Грешневиков А.Н. 20 + Прощин С.А. 32 + ЧуевА.В. 
9 + Григорьев С.М. 21  + Рогозин Д. 0. 33 + Шестаков В. Б. 
10 + Денисов О. И. 22 + Савельев А.Н. 34 + Шишкарев С.Н. 
11   + Жуков А.Д. 23 + Савельев Ю.П. 35 + Южилин В.А. 
12 + КрутовА.Н. 24 + Савельева И. В.  
 НЕ ГОЛОСОВАЛИ:  
1   *  Бабурин С.Н. 3  * Родионов И.Н. 4  *  ШеинО.В. 
2  *  Мащенко О. И.   

Депутаты, не вошедшие в депутатские объединения

ЗА 10 чел.    66.7% 
ПРОТИВ 0 чел.      0,0 % 
ВОЗДЕРЖАЛОСЬ 0 чел.      0,0 % 
ГОЛОСОВАЛО 10 чел.     66.7% 
НЕ ГОЛОСОВАЛО 5 чел.    33,3 % 
Всего членов 15 чел. 
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ГОЛОСОВАЛИ:  
1  + Гончар Н.Н. 5 + Насташевский С. А. 8 + Рыжков В. А. 
2 + Горячева С. П. 6 + Попов С.Алексеевич 9 + Селезнев Г.Н. 
3 + Дмитриева О.Г. 7 + Ройзман Е.В. 10 + Хованская Г. П. 
4 + Задорнов М.М.   
 НЕ ГОЛОСОВАЛИ:  
1   *  Баков А.А. 3  *  Похмелкин В. В. 5  * Черепков В. И. 
2  *  Невзоров А.Г. 4  *  Семигин Г.Ю.  

Дополнение К.Ф.Затулина к проекту постановления Государственной Думы 
"О проекте федерального закона № 58338-4

Дополнение, внесенное депутатом Государственной Думы К.Ф.Затулиным, к проекту постановления Государственной 
Думы "О проекте федерального закона № 58338-4 "О внесении изменений в законодательные акты Российской  
Федерации и признании утратившими силу некоторых законодательных актов Российской Федерации в связи с  
принятием федеральных законов "О внесении изменений и  дополнений в Федеральный закон "Об общих принципах 
организации законодательных (представительных) и исполнительных органов государственной власти субъектов 
Российской Федерации" и "Об общих  принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации"
«Дополнить новым пунктом:
"Рекомендовать Правительству Российской Федерации подтвердить своим решением меры социальной поддержки 
ветеранам подразделений особого риска, приравненным в этих вопросах к гражданам, подвергшимся радиационному 
воздействию вследствие Чернобыльской катастрофы и внести, в случае необходимости, соответствующий законопроект в 
Государственную Думу во втором] полугодии 2004 года".»

Результаты голосования  по дополнению, внесенному депутатом К.Ф.Затулиным в 
Постановление о принятии Федерального закона № 58338-4 "О внесении изменений в 
законодательные акты Российской Федерации в связи с принятием федеральных законов "О 
внесении изменений и дополнений в Федеральный закон "Об общих принципах организации 
законодательных (представительных) и исполнительных органов государственной власти 
субъектов Российской Федерации" и "Об общих принципах организации местного 
самоуправления в Российской Федерации"

ЗА 108 чел. 
ПРОТИВ 22 чел. 
ВОЗДЕРЖАЛОСЬ 0 чел. 
ГОЛОСОВАЛО 130 чел. 
НЕ ГОЛОСОВАЛО 320 чел. 
РЕЗУЛЬТАТ НЕ ПРИНЯТО 

Фракция "Единая Россия"   

ЗА 28 чел.       9.2 %  

ПРОТИВ 22 чел.      7.2 %  
ВОЗДЕРЖАЛОСЬ 0 чел.      0,0 %  
ГОЛОСОВАЛО 50 чел.    16,4%  
НЕ ГОЛОСОВАЛО 255 чел.    83,6 %  
Всего членов 305 чел.  
 
 ГОЛОСОВАЛИ:  

1  + Баскаев А.Г. 18 + Ермолин А.А. 35  -  Морозов А.В. 
2 + Басыгысов В.Н. 19 + Затулин К.Ф. 36 + Морозов О. В. 
3 + Безбородое Н.М. 20  -  Заяшников Е.Н. 37 + Осадчий С.Ю. 
4  -  Бенин А.А. 21   -  Камшилов П. П. 38 + Пекарев В.Я. 
5  -  Богомолов В.Н. 22 + Катальников В.Д. 39 + Пепеляева Л. В. 
6 + Бугера М.Е. 23  - Катренко В. С. 40  -  Спиридонов Ю.А. 
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7 + Васильев В.А. 24 + Кобзон И.Д. 41  + Стальмахов В.А. 
8  -   Волков Ю.Н. 25 + Ковалев Н.Д. 42  -  ТянЛ.И. 
9  -  Гаджиев М.Т. 26  -  Коган А.Б. 43  -  Фадзаев А.С. 
10  -  Гальченко В. В. 27 -  Комиссаров В.Я. 44 -  Филиппов А.Н. 
1 1  + Горюнов В.Д. 28 + Коршунов Л.А. 45 + Харитонов А.Н. 
12 + Гребенюк В.Д. 29  -  Кузин В.В. 46 + Хинштейн А.Е. 
13 + Груздев В. С. 30 + Лунцевич В.В. 47 + Чернышенко И. К. 
14 + Гудков Г. В. 31   - Мальчихин В.А. 48 + Чилингаров А.Н. 
15 - ДемчукН.В. 32  - Медведев Е.Н. 49 + Шаккум М.Л. 
16  - Деренковский В. Я. 33 + Медведев Ю.Г. 50 + Шиманов А.А. 
17  - Дубровский В.Н. 34  -  Мединский В. Р.  
 НЕ ГОЛОСОВАЛИ:  
1   * Агеев А.А. 27  *  Борцов Н.И. 53  *  Горбачев В.Л. 
2  * Азарова Н.Б. 28  *  БулаевН.И. 54  *  Грачев В.А. 
3  * Аксаков А.Г. 29  *  Буратаева А.М. 55  *  Гребенников В.В. 
4  * Амиров К.А. 30  *  Буренин А.В. 56  *  Гришанков М.И. 
5  * Анохин П. В. 31   *  Бурыкина Н.В. 57 *  Гришин В. И. 
6  * Антуфьев С. В. 32 *  Васильев В.Абд. 58  *  Грызлов Б. В. 
7  * Аристов А.М. 33 * Васильев И.А. 59  *  Губайдуллин Р.Ш. 
8  * Аршба О. И. 34  *  Васильев Ю.В. 60  *  Губкин А. А. 
9  * Асеев В.М. 35  *  Виноградов Б.А. - 61   *  ГузановА.А. 
10  * Аушев М. И. 36  *  Войтенко В. П. 62  *  Гуров А.И. 
1 1   *  Афендулов С.А. 37  *  Волков А.Н. 63  *  Гуцериев С. С. 
12   * Ашлапов Н.И. 38  *  Володин В.В. 64  * Давлетова К.Ж. 
13   *  Аюпов М.А. 39  *  Воробчуков С.А. 65  * Денин Н.В. 
14  *   Бабич М.В. 40  *  Воробьев А.Ю. 66  * Денисов В. П. 
15  *  Бабошкин А.В. 41   *  Воронин П.Ю. 67  * ДинесИ.Ю. 
16  *  Багишаев З.А. 42  *  Востротин В. А. 68  * Дорошенко Г.С. 
17  *   Баржанова М.В. 43  * Габдрахманов И.Н. 69  * Драганов В. Г. 
18  *  Барзыкин Ю.А. 44 * ГайнуллинаФ.И. 70  * ДрусиновВ.Д. 
19  *  Баринов И. В. 45 * Галичанин Е.Н. 71   * Дубовик В.А. 
20  *  Бездольный А.В. 46  * Галушкин В. И. 72  * Дубровин С. И. 
21   *  Белоусов А.Н. 47 * ГартунгВ.К. 73  * Дятленко В.В. 
22  *  Беляков А. С. 48  * Гасанов М.Н. 74  *  Елисейкин С.А. 
23  *  Билалов А.Г. 
24 * ?

49   *    ?
50 *     ?

75 * ?
76 * ?

25  *   БоосГ.В. 51   *  Гималов Р. И. 77  *  Еремеев о. В. 

26  *  Борзова О. Г. 52 *  Голиков Г.Г. 78  * Жидких В.А. 
79  * Житинкин С.В. 135  * Липатов Ю.А. 191   * СаблинД.В. 

80 * Заварзин В.М. 136  * Литвинов В.А. 192  * Саввиди И. И. 
81   * ЗавгаевА.Г. 137 * Литвинов Н.П. 193 * Савельев Д. В. 
82 * Залепухин Н.П. 138 * Лихачев А.Е. 194 * Савченко О.В. 
83  * Залиханов М.Ч. 139 * МагдеевМ.Ф. 195  * Сайфуллин Ф.А. 
84 * Зубицкий Б.Д. 140 * Макаров А.М. 196  * СалиховА.И. 
85  * Зубов В.М. 141   * Максимова Н. С. 197  * Самошин А.А. 
86  * Зяблицев Е.Г. 142 * МаммаевМ.Н. 198  * СарычевА.В. 
87 * Иванов А.С. 143 * МаргеловВ.В. 199 * Сафаралиев Г.К. 
88 *  Иванов В. Б. 144 * Махачев Г.Н. 200 * Селиверстова О.Ю. 
89  *  Иванова В.Н. 145  * Медведев П.А. 201   * Семенов В.А. 
90  *  Игошин И.Н. 146  *  Мокрый В.С. 202  * Семенов П. В. 
91   *  Исаев А.К. 147  *  Морозов И.Н. 203  * Семенченко А.Ф. 
92  *  Исаков И. А. 148 * МоскалецА.П. 204  * Семеньков В. И. 
93  *  ИщенкоА.Н. 149  * Мосякин И.Я. 205  * СигуткинА.А. 
94 *  Казаков 5.А. 150  * Мухаметзакиров А.М. 206  * Сизов А.А. 
95  *  Казаков В. А. 151   *  МуцоевЗ.А. 207 * Симановский Л.Я. 
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96 *  Кальметьев М.Р. 152 * НазмеевЮ.Г. 208  * Ситнов В.В. 
97 *  Камалетдинов В.Х. 153  * НахушевЗ.А. 209  * СкочА.В. 
98  *  Капков С. А. 154 * Неверов С.И. 210  * Слиска Л. К. 
99  *  Карелин А.А. 155  *  Нефедов В.Л. 211   * Смирнова С. К. 
100  *  Кармазина Р. В. 156  *  Нюдюрбегов А.Н. 212  * Смоленский В. И. 
101   * КармеевА.А. 157  *  Огоньков А.В. 213 * Старков А. М. 
102  *  Климов А.А. 158  * Ольшанский Н.М. 214  * Степанова З.М. 
103  *  Климов В. В. 159  * ОндарЧ.Ч. 215  * Столяров О.А. 
104 * Клинцевич-Ф.А. 160  * Опекунов В. С. 216 * Стрельников А.Н. 
105  *  КлюкинА.Н. 161   * Орголайнен А.А. 217 * Стрел ьченко С. Г. 
106  *  Клюс В.А. 162 * Оськина В.Е. 218 * Суровое С.Б. 
107  *  КноррА.Ф. 163 * Панина Б.Л. 219  * Сухой НА 
108  *  Ковалев О. И. 164 * Панина Е.В. 220  * Сысоев А.М. 
109  *  Коваль А.П. 165  * Панов В.В. 221   * Табачков Н.И. 
110  *  Кодзоев Б. И. 166  *  Панченко И.А. 222 * Тарачев В.А. 
111   *  Козерадский А.А. 167 *  Пастухов 5. Н. 223  * Тимченко В.С. 
112  *  Козловский А.А. 168 * ПекпеевС.Т. 224 * Ткачев А.Н. 
113  *  Кокошин А.А. 169  *  ПехтинВ.А. 225  * Трепов Е.А. 
114  *  Колесников В.М. 170  *  Пивненко В.Н. 226  * Третьяк В.А. 
115  *  Колесников С. И. 171   *  Пирожникова Л. В. 227  * Трофимов Е.Н. 
116  *  Комарова Н.В. 172  *  Плескачевский В.С. 228  *  ТягуновА.А. 
117  *  Кондакова Е.В. 173  *  ПлигинВ.Н. 229  * Усольцев В. И. 
118  *  Конев Ю.М. 174 *  Плотников В.Н. 230 * Федоров Е.А. 
119  *   Коржаков А. В. 175  *  Плохотнюк Б. В. 231   *  Фокин А.И. 
120  *  Коробов М.Л. 176  *  Пожигайло П.А. 232  * Фральцова Т.А. 
121   *  Косариков А.Н. 177  *  Попов С.Александрович 233  * Фурман А.Б. 
122  *  Косачев К. И. 178  *  Прозоровский В.В. 234  * Хайруллин А.Н. 
123  *  Косоуров В. С. 179  * Рагозин К.И. 235  * Хвоинский Л.А. 
124  *  Кравченко В.Н. 180  *  Райков Г.И. 236  *  Хор Г.Я. 
125  *  Крашенинников П. В. 181   * Резник Б.Л. 237 * Храмов Р.А. 
126  *  КрупчакВ.Я. 182  * Резник В.М. 238  * Чайка В.В. 
127  *  Кузнецов В.Ф. 183  *  Родионов Ю.Н. 239 * Черемушкин В. П. 
128  *  КуликГ.В. 184  *  Розенбаум А.Я. 240  * ЧижовС.В. 
129  *  Куликов А.С. 185  *  РозуванА.М. 241   *  ЧиркинА.Б. 
130 * Лазарев ГГ. 186  *  Рокицкий М.Р. 242  * Чухраев А.М. 
131   *  Лазуткин В.А. 187 *  Рубежанский П.Н. 243 * Шевелев А.Б. 
132  *  Лахсза Е.О. 188  *   Руденский И.Н. 244  *  Шевцов Г.Е. 
133  * Лебедев А. Е. 189  *  РудиковаЛ.М. 245  * ШелищП.Б. 
134  * Леонтьев Г.К. 190  *  Рязанский В.В. 246  *  ШибалкинА.С. 

247   *  Широков С. В. 250  * ШубаВ.Б. 253  * ЯзевВА 
248  *  Шоршоров С.М. 251   * ЭренбургВ.А. 254  * Яковлева Т.В. 
249  *  ШпортВ.И. 252  *  ЮревичМ.В. 255  * Ямадаев Р. Б. 

Фракция Коммунистическая партия Российской Федерации

 
ЗА 49 чел.    96.1%  

ПРОТИВ 0 чел.      0.0 %  
ВОЗДЕРЖАЛОСЬ 0 чел.      0.0 %  
ГОЛОСОВАЛО 49 чел.    96.1 %  
НЕ ГОЛОСОВАЛО 2 чел.      3.9 %  
Всего членов 51 чел.  
 
 ГОЛОСОВАЛИ:  
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1  + Алферов Ж.И. 18 + Кашин В. И. 34 + Останина Н.А. 
2 + Апарина А.В. 19 + Квицинский Ю.А. 35 + Паутов В.Н. 
3 + Афанасьев А.М. 20 + Кибирев Б. Г. 36 + Плетнева Т.В. 
4 + Бенедиктов Н.А. 21  + Кондауров А.П. 37 + Рашкин В.Ф. 
5 + Видьманов В.М. 22 + Кондратенко Н.И. 38 + Решульский С.Н. 
6 + Гостев Р.Г. 23 + Кравец А.А. 39 + Романов П. В. 
7 + Гри'шуков В. В. 24 + КуваевА.А. 40 + Савицкая С.Е. 
8 + Давыдов А.С. 25 + Кузнецов В.Е. 41  + Сапожников Н.И. 
9 + Драпеко Е.Г. 26 + Купцов В.А. 42 + Свечников П. Г. 
10 + Езерский Н.Н. 27 + Локоть А.Е. 43 + Севастьянов В. И. 
1 1  + Ждакаев И. А. 28 + Макашов А.М. 44 + Смолин О.Н. 
12 + Заполев М.М. 29 + Маслюков Ю.Д. 45 + Тюлькин В.А. 
13 + Зюганов Г.А. 30 + Махмудов М.Г. 46 + Харитонов Н.М. 
14 + Иванов Ю.П. 31  + Мельников И. И. 47 + Чикин В. В. 
15 + Иванченко Л. А. 32 + МуравленкоС.В. 48 + Швец Л. Н. 
16 + Илюхин В. И. 33 + Никитин В. С. 49 + Штогрин С. И. 
17 + Казаковцев В.А.   

НЕ ГОЛОСОВАЛИ: 
1   *  Романов В.С.
 2  * Собко С.В.

Фракция ЛДПР

ЗА 0 чел. 
ПРОТИВ 0 чел. 
ВОЗДЕРЖАЛОСЬ 0 чел. 

ГОЛОСОВАЛО 0 чел. 

НЕ ГОЛОСОВАЛО 36 чел. 

Всего членов 36 чел. 

  

НЕ ГОЛОСОВАЛИ:
1   * Абельцев С.Н. 13 * Иванов С. В. 25  *  Рохмистров М.С. 
2 * Афанасьева Е.В. 14 * КаноковА.Б. 26  * Свиридов В. В. 
3  *  Ближина Л.Ф. 15  *  Керимов С.А. 27  *  Сироткин С.Н. 
4 *  Бобырев В. В. 16  *  КурдюмовА.Б. 28  *  Скорлуков О.А. 
5  *  Броницын А.Ю. 17  * Курьянович Н.В. 29  * Скоробогатько А.И. 
6  *  Ветров К.В. 18  * Лебедев И. В. 30  *  Слуцкий Л. Э. 
7 *  Головатюк А.М. 19  *  Малышкин О.А. 31   * Соломатин Е.Ю. 
8 *  Гусаков Д.В. 20 * Митрофанов А.В. 32  * Тарасюк В.М. 
9  *  Егиазарян А.Г. 21   *  Мусатов И.М. 33  * Чернышев А.Г. 
10  *  Елизаров И. Е. 22  *  Мусатов М. И. 34  * ЧуровВ.Е. 
11   * Жириновский В. В. 23 * Овсянников В.А. 35  * ШадаевД.Р. 
12  *  Иванов Е.В. 24 * Островский А.В. 36  *  Шайхутдинов Р. Г. 

Фракция"Родина"

ЗА 21 чел. 
ПРОТИВ 0 чел. 
ВОЗДЕРЖАЛОСЬ Очел. 
ГОЛОСОВАЛО 21 чел. 
НЕ ГОЛОСОВАЛО 18 чел. 
Всего членов 39 чел. 
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ГОЛОСОВАЛИ:

1   + Алкснис В. И. 8 + Григорьев С.М. 15 + Рогозин Д.О. 
2 + Бабаков А.М. 9 + Кругов А.Н. 16 + Родионов И.Н. 
3 + Бабурин С.Н. 10 + Леонов Н.С. 17 + Савельев А.Н. 
4 + Варенников В. И. 11  + Маркелов М.Ю. 18 + Сергиенко В. И. 
5 + Викторов И. К. 12 + Никитин В. П. 19 + Харченко И.Н. 
6 + Глазьев С.Ю. 13 + Павлов Н.А. 20 + Чаплинский С. И. 
7 + Глотов С. А. 14 + Прощин С.А. 21  + ШеинО.В. 
 НЕ ГОЛОСОВАЛИ:  
1   *  Бадалов Р.М. 7  * Мухина Е.Ю. 13  * Султанов Ш.З. 
2  *  Грешневиков А.Н. 8 * Нарочницкая Н.А. 14  * Фоменко А.В. 
3  * Денисов О. И. 9 * Савельев Ю.П. 15  * ЧуевА.В. 
4  * Жуков А.Д. 10 * Савельева И. В. 16  *  Шестаков В. Б. 
5  * Лебедева М.Я. 11   * Савостьянова В. Б. 17 * ШишкаревС.Н. 
6  * Мащенко О. И. 12  * Сентюрин Ю.П. 18  *  Южилин В.А. 

Депутаты, не вошедшие в депутатские объединения

ЗА 10 чел. 
ПРОТИВ 0 чел. 
ВОЗДЕРЖАЛОСЬ 0 чел. 
ГОЛОСОВАЛО 1 0 чел. 
НЕ ГОЛОСОВАЛО 5 чел. 
Всего членов 15 чел. 
  
ГОЛОСОВАЛИ:
1  + Гончар Н.Н.
2 + Дмитриева О. Г. 
3 + Задорнов М.М. 
4 + Насташевский С.А. 
5 + Попов С.Алексеевич
6 + Похмелкин В. В.
7 + Ройзман Е.В.
8 + Рыжков В.А.
9 + Семигин Г.Ю.
10 + Хованская Г.П. 
НЕ ГОЛОСОВАЛИ:
1  * Баков А.А.  
2  *  Горячева С. П. 
3  *  Невзоров А.Г.
4 * Селезнев Г.Н.
5 * Черепков В. И.
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ПРОБЛЕМЫ ДИАСПОРЫ
Российские дипломы соотечественникам из Эстонии

Екатерина Роберова
14 июля 2004 года в Московском государственном 

индустриальном  университете  (МГИУ)  прошла  церемония 
вручения дипломов выпускникам из Эстонии, обучавшимся 
по системе дистанционного образования.

МГИУ  является  головным  вузом  по  организации 
дистанционного  обучения  соотечественников  за  рубежом 
(приказ №1048 от 25.10.94 г. Госкомитета РФ по высшему 
образованию).  С  1994 года МГИУ осуществляет обучение 
студентов  по  заочной  форме  с  использованием 
дистанционных образовательных технологий в Прибалтике, 
в Украине и Казахстане.

В настоящее время Московский государственный 
индустриальный университет является одним из немногих 
вузов  России,  ведущих  подготовку  специалистов  в 
Прибалтике на русском языке. О качестве и необходимости 
этого образования свидетельствует тот факт,  что в числе 
студентов университета в данных государствах немало лиц титульных национальностей. 

В этом году 57 юношей и девушек из Эстонии получили дипломы московского вуза. Они обучались по следующим 
специальностям: менеджмент, юриспруденция и прикладная информатика в экономике.

Дипломы  выпускникам  вручили  ректор  МГИУ 
Н.Г.Хохлов  и проректор  по  заочному обучению Ю.Н.Демин. 
Они поздравили выпускников  с  окончанием университета  и 
отметили,  что  специалисты,  получившие  образование  на 
русском  языке  и  дипломы  российского  университета, 
наверняка  будут  способствовать  улучшению  отношений 
между нашими странами.

В  церемонии  вручения  дипломов  нашим 
соотечественникам  из  Эстонии  принял  участие  первый 
заместитель директора Института стран СНГ В.И.Романенко. 
В  своей  поздравительной  речи  он  подчеркнул,  что  именно 
они  могут  и  должны  стать  интеллектуальным  «мостом», 
который свяжет Россию и Эстонию.

Главным  итогом  десятилетней  работы  МГИУ  в 
качестве  головного  вуза  РФ  по  обучению  соотечественников  за  рубежом  является  подготовка  более  2  тысяч 
квалифицированных специалистов в странах Балтии и в Украине по образовательным программам университета различной 
направленности и уровней. 

Семинар "Проблемы и перспективы высшего образования на 
русском языке в странах СНГ и Прибалтики"

Екатерина Роберова
15 июля 2004 года в Институте стран СНГ прошел Международный научно-практический семинар "Проблемы и 

перспективы высшего образования на русском языке в странах СНГ и Прибалтики". Семинар был организован Институтом 
стран СНГ и Московским домом соотечественника при активном участии Международного научно-методического центра 
"Системы открытого образования" МГИУ.

В  своей  работе  Институт  стран СНГ уделяет  большое внимание  положению и  проблемам функционирования 
русского языка  за  рубежом.  Так,  годом ранее,  15 июля 2003 года,  Институт  стран СНГ проводил научно-практическую 
международную конференцию «Русский язык – язык общения в странах СНГ И Балтии. Проблемы и пути их решения». 
Участники  форума,  среди  которых  были  представители  российских  министерств,  Госдумы,  Совета  Федерации, 
правительства Москвы, а также зарубежные соотечественники из стран СНГ и Балтии, обсуждали вопросы статуса русского 
языка в бывших союзных республиках и правовое положение русскоязычных диаспор в этих странах. Особое внимание 
было  уделено  позициям  русского  языка  и  обсуждению  возможностей  его  поддержки  со  стороны  России.  По  мнению 
участников конференции, русский язык, в конце 80-х переставший быть единым для всех республик СССР, постепенно 
вытесняется из повседневной жизни русских диаспор. А в некоторых странах, например, в Прибалтике, он приравнен к 
другим иностранным языкам.
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Участники конференции пришли к выводу, что в целом, русский язык является одним из важнейших факторов, 
определяющих положение России в странах ближнего зарубежья. От статуса русского языка будет зависеть положение 
российских  соотечественников,  от  этого  будет 
зависеть  и  стратегическое,  и  геополитическое 
положение России. 

К  настоящему  моменту  с  сожалением 
приходится  констатировать,  что  за  прошедший  год 
ситуация в этой сфере не улучшилась, а в некоторых 
странах  даже  ухудшилась.  Так,  в  июне  этого  года 
Эстония  в  одностороннем  порядке  расторгла 
межгосударственное  соглашение  с  Россией  о 
признании  и  эквивалентности  документов, 
подтверждающих  получение  образования  и 
академических  степеней.  Чуть  ранее  аналогичное 
решение  приняли  власти  Туркмении.  С  1  июня  по 
указу Туркменбаши все дипломы иностранных вузов, 
полученные за последние десять лет, были признаны 
недействительными,  -  будь  то  МГУ,  Оксфорд  или 
Сорбонна.

В области среднего образования на русском языке, наиболее тяжелая ситуация сложилась в Латвии. Напомним, 
что в соответствии с поправками к закону «Об образовании», с 1 сентября этого года на латышском языке обеспечивается 
60% содержания обучения, а на языке национальных меньшинств – не более 40%. Но, начиная с 2007 года выпускные 
госэкзамены  должны  сдаваться  только  на  латышском  языке.  Это  означает  фактическую   ликвидацию  школьного 
образования на родном языке для национальных меньшинств. 

Приведенные факты означают, что проблемы в свете образования на русском языке, в том числе и высшего, 
остаются  и  требуют  своего  решения.  Именно  поэтому  было  принято  решение  о  проведении  семинара,  посвященного 
проблемам высшего образования на русском языка в странах СНГ и Прибалтики. 

В  работе  семинара  приняли  участие  научные  работники  из  России  и  ближнего  зарубежья,  представители 
российских министерств и ведомств,  Государственной Думы РФ, Правительства Москвы,  общественных организаций,  а 
также выпускники Московского государственного индустриального университета, обучавшиеся по системе дистанционного 

образования МГИУ на учебно-материальной базе в 
Эстонии.

Семинар  открыл  первый  заместитель 
директора  Института  стран  СНГ  В.И.Романенко.  В 
своем  вступительном  слове  он  рассказал 
собравшимся в целом о ситуации с образованием на 
русском языке в бывших союзных республиках.

На  семинаре  с  докладами  выступили 
российские  научные  деятели,  занимающиеся 
дистанционным  образованием  за  рубежом: 
профессор,  д.п.н.,  академик  МАН ВШ Н.Г.Хохлов  - 
ректор  МГИУ;  доцент,  к.т.н.,  академик  АПиМ 
Ю.Н.Демин  -  проректор  МГИУ  по  заочному 
(дистанционному)  обучению,  профессор,  д.ф.н. 
Г.А.Краснова–  директор  Института  дистантного 

образования РУДН, а также другие ученые и специалисты ИДО МГИУ и ИДО РУДН.
Выступавшие представители из  ближнего зарубежья (Эстонии,  Казахстана и Туркмении) сообщили участникам 

семинара о ситуации с образованием на русском языке, о проблемах, препятствующих получению этого образования.
Вторая часть работы семинара прошла под председательством директора Института стран СНГ, депутата Госдума 

России К.Ф.Затулина. Он подробно рассказал участникам семинара о деятельности российских министерств и ведомств, в 
компетенции которых находятся вопросы положения соотечественников за рубежом, образования на русском языке и т.п. 
Участниками семинара было задано много вопросов председательствующему, на которые он дал подробные ответы.

Участники  семинара  обсудили  общую  ситуацию с  высшим образованием на  русском языке  в  странах  СНГ  и 
Прибалтики,  особенности функционирования филиалов и представительств российских ВУЗов, российско-национальных 
университетов в странах СНГ и Прибалтики, обозначили круг проблем, препятствующих получению высшего образования 
на  русском  языке  соотечественниками,  а  также  выявили  наиболее  перспективные  с  точки  зрения  реализации  пути 
получения  высшего  образования  на  русском  языке  и  в  российских  ВУЗах  для  соотечественников  из  стран  СНГ  и 
Прибалтики.

Продолжаем публикацию материалов состоявшегося семинара.
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Основные  направления создания межгосударственной  сети открытого дистанционного 
образования СНГ 

Краснова Г.А., Антропов М.С. 
+7(095) 434-65-01; quazar  @  awax  .  ru  ;

Российский университет дружбы народов, г. Москва
Рассматриваются  основные  направления  создания  Межгосударственной  сети  открытого  дистанционного  

образования  СНГ,  базового  системообразующего  элемента  единого  (общего)  образовательного  пространства,  
имеющего большое значение в поддержке обучения на русском языке.  Оцениваются различные стратегии создания  
этой  системы  дистанционного  обучения  в  рамках  широкомасштабного  международного  эксперимента.  В  статье  
описан опыт реализации  российской научно –  технической  программы,  координируемой Российским университетом  
дружбы народов,  разработанной для  создания  основы будущей системы открытого дистанционного  образования и  
обозначены ближайшие перспективы в реализации этого проекта. 

Main directions of designing of the open distance education international network in the countries cis 

 G.Krasnova; M.Antropov:
+7(095) 434-65-01; quazar@awax.ru

Peoples, Friendship University of Russia, Moscow
The article is devoted to consideration of the main directions of designing of the Open Distance Education International  

Network in the countries CIS, base construction element of the Common Educational Space, that also plays a very important role in  
support of the teaching in Russian.  The authors evaluate some different design strategies for this system on the base of wide  
international experiment and describe some results of Russian research program coordinated by Peoples, Friendship University of  
Russia.  The main purpose of  this program is to found some base for the future of the Open Distance Education International  
Network. 

Стратегия  создания  межгосударственной  сети  открытого  дистанционного  образования  в  рамках 
широкомасштабного международного эксперимента

Важнейшими  документами,  координирующими  сотрудничество  государств  –  участников  СНГ  в  области 
информатизации  их  образовательных  систем  с  учетом  взаимной  заинтересованности  в  создании  единого  (общего) 
образовательного  пространства  являются  проекты  Соглашения  по  этой  проблеме  и  программа  мероприятий  по  его 
реализации, одобренные X Конференцией министров образования государств – участников СНГ (Москва, 10 июня 2004г.). 

Ядром программы совместных скоординированных мероприятий государств СНГ является поэтапное построение 
межгосударственной сети открытого дистанционного образования (МС ОДО) – распределенной системы дистанционного 
обучения, позволяющей на деле реализовать принципы открытого образования на основе современных информационных и 
коммуникационных технологий. 

МС ОДО – не только является базовым системообразующим элементом интеграции и формирования единого 
(общего) образовательного пространства, но и, безусловно, представляет собой мощное средство поддержки обучения на 
территориях государств – участников СНГ на русском языке. В основе стратегии создания и использования этой системы – 
развитие глобальных информационных сетей и создание учебно – методических центров совместного использования на 
территориях государств – участников СНГ. 

Применение глобальных информационных сетей обеспечит доступность обучения по программам всех уровней, 
разработанных и поддерживаемых ведущими российскими учреждениями образования. Сейчас приходится говорить о том, 
что  дистанционное  обучение  становится в  ряде  государств  СНГ  и  Балтии  безальтернативным источником российского 
образования.  

Одновременная  направленность  на  создание  научно  –  методических  центров  совместного  использования  на 
территориях государств СНГ и Балтии призвана: во-первых, обеспечить качество дистанционного образования на основе 
реализации необходимых видов очных занятий и консультаций, а также проведения итоговых аттестаций обучающихся, во-
вторых, обеспечить качественную подготовку, переподготовку и повышение квалификации педагогических работников всех 
уровней.  Важно подчеркнуть,  что  идея создания таких  центров,  как  и  всей  МС ОДО, состоит в  обеспечении принципа 
взаимной  выгоды и  полезности  для  того  государства  СНГ,  на  территории которого  этот  центр  располагается.  В  этом 
принципиальное отличие этих опорных координационных и методических узлов МС ОДО от традиционных филиалов и 
представительств зарубежных вузов, решающих исключительно собственные задачи. Важно обеспечить понимание органов 
управления  образованием  всех  государств  СНГ,  что  МС  ОДО  и  ее  центры  –  это  общая  образовательная  система, 
построенная на международных принципах открытого образования, призванная решить ОБЩИЕ проблемы обучения всех 
желающих и, прежде всего, национальных меньшинств по избранным ими программам на национальных языках. Кроме 
того, эта система позволит всем государствам решить проблему информатизации собственных образовательных систем, 
освоить  передовые  информационные  образовательные  технологии  и  на  деле  интегрироваться  в  общемировое 
образовательное пространство. 

 Стратегия  создания  МС  ОДО  отличается  также  принципиальным  сочетанием  двух  механизмов  интеграции: 
развитием конструктивных межгосударственных соглашений между правительствами и органами управления образования 
для признания целей создания МС ОДО – элементом национальной политики в области образования и оказания поддержки 
интеграционным инициативам вузов (механизм интеграции «сверху-вниз») и существенной опорой в построении МС ОДО на 
инициативы вузов и других  учреждений образования разных государств по  установлению взаимных контактов,  обмену 
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студентами,  созданию  образовательных  ассоциаций,  консорциумов  и  других  альянсов  (механизм  интеграции  «снизу-
вверх»). 

Центр  МС  ОДО  должен  не  осуществлять  централизованное  жесткое  управление,  но  выполнять  функции 
координации открытого дистанционного образования, информационной поддержки, научно-методического сопровождения 
всей деятельности МС ОДО, а также создания и распространения признаваемых всеми стандартов качества обучения. 

Значительный опыт международного сотрудничества ряда ведущих вузов России (МГУ, РУДН, МЭСИ, МГИУ, СГА, 
Томского ГУ, Тюменского ГУ, Южно-Уральского ГУ, МИМ ЛИНК и других) свидетельствует о наличии серьезной основы для 
создания МС ОДО. Вместе с тем имеют место и появляются серьезные проблемы и барьеры.

К числу таких барьеров относятся:
 Значительная  неоднородность  в  развитии  информационных  и  коммуникационных  технологий  на  территориях 

государств СНГ;
 Значительная  степень  недоверия  к  возможностям  и  качеству  открытого  дистанционного  образования  в  ряде 

государств СНГ и как следствие - их пассивность в развитии ОДО на своих территорих;
 «Синдром злонамеренного конкурента» - доминирование у ряда высших государственных чиновников (в том числе 

и в органах управления образованием) устаревших ментальных моделей с  ориентацией либо на полное закрытие 
образовательного  рынка  в   рамах  национальных  границ  и  языков  (и  игнорированием  реальной  социально-
демографической ситуации и интересов диаспор и меньшинств), либо с ориентацией на «западное образование» 
(и игнорированием его реального качества, стоимости, а главное пригодности для специалистов, большинство из 
которых,  будут  работать  в  рамках  общего  для  нас  (и,  видимо,  единственного)  постсоветского  экономического 
пространства);

 Значительное расхождение в уровне развития и в самом содержании нормативно – правовой базы, регулирующей 
организацию и ведение дистанционного образования на территориях государств – участников СНГ;

 Несистемность  рассмотрения  вопросов  развития  открытого  образования  и  применения  информационных  и 
коммуникационных технологий в деятельности учреждений образования.
Эти и другие факторы требуют особого способа реализации обозначенной выше стратегии создания 

МС  ОДО  СНГ.  Рабочей  группой  по  разработке  проектов  Соглашения  о  координации  работ  в  области 
информатизации  систем  образования  государств  –  участников  СНГ  и  Программы  мероприятий  по  его 
реализации был предложен проект широкомасштабного международного эксперимента по созданию МС ОДО, 
которому предполагается придать статус эксперимента ЮНЕСКО.

В  основе  идеи  эксперимента  –  создание  особой  благоприятной  среды  для  формирования  базовой  сети 
учреждений образования государств – участников СНГ, призванной стать зародышем всей МС ОДО. Основные элементы 
построения  такого  «инкубатора  открытого  дистанционного  образования»  -  программы  международного  эксперимента 
таковы:

 Разработка программы эксперимента.
 Определение базовой экспериментальной сети (БЭС) образовательных учреждений Сторон и их обособленных 

подразделений (филиалов и представительств).
 Создание  общей  правовой  и  нормативной  базы  деятельности  образовательных  учреждений  БЭС  на  основе 

специальных межгосударственных и национальных соглашений.
 Создание  в  установленном  порядке  филиалов  и  представительств  образовательных  учреждений  Сторон  и 

увеличение связности их информационных и коммуникационных сетей. 
 Отработка практики совместного дистанционного обучения и обмена студентами на основе зачета кредитов в 

рамках БЭС.
 Отработка  использования  информационных  и  образовательных  ресурсов  в  рамках  единой  электронной 

библиотеки БЭС и интеграция с ресурсными центрами распределенной информационной образовательной сети по 
информационным технологиям в образовании ИИТО ЮНЕСКО. 

 Отработка практики совместной разработки программ и учебных и методических материалов для дистанционного 
обучения и взаимовыгодного обмена ресурсами и технологиями в рамках БЭС.

 Отработка  практики  унификации  технологических  и  иных  стандартов  организации  и  ведения  дистанционного 
образования в БЭС.

 Отработка  практики  подготовки,  переподготовки  и  повышения  квалификации  специалистов    посредством 
технологий дистанционного обучения в БЭС.

 Разработка  единого  в  рамках  БЭС подхода  к  определению качества  обучения  и  реализация его  контроля на 
единых принципах.

 Превращение  филиалов  и  представительств  образовательных  учреждений,  образующих  БЭС  в 
многофункциональные центры дистанционного обучения совместного пользования.
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 Создание открытого виртуального международного университета на основе БЭС. 
 Реализация совместного проекта «Дистанционное изучение и поддержка изучения языков и культур  государств – 

участников СНГ» в БЭС.
 Документирование  результатов  эксперимента  и  создание  системы  методик  по  организации  дистанционного 

образования с использованием различных технологий для Сторон и как системного проекта ЮНЕСКО.
Российская научно-техническая программа по созданию системы открытого дистанционного образования 

СНГ
Придавая огромное значение развитию интеграционных процессов в сфере  образования на территории СНГ и 

сознавая особую роль дистанционного образования в поддержке российского образования и обучения на русском языке за 
пределами России, министерство образования и науки Российской Федерации в 2004г.  сформировало дополнительный 
раздел  научно-технической  программы  (НТП)  «Создание  системы  открытого  образования»,  целиком  посвященный 
созданию научно-методических основ для построения МС ОДО. 

Усилиями ряда ведущих вузов Российской федерации при общей координации Российского университета дружбы 
народов – базовой организации в России по координации сотрудничества с государствами СНГ в области информатизации 
систем  образования,  этот  дополнительный  раздел  НТП  «Создание  системы  информационного  обеспечения  единого 
(общего) образовательного пространства Содружества Независимых государств в области открытого образования» был 
разработан и осуществляется в настоящее время как система проектов по формированию основ для будущей МС ОДО. 

Основные проекты, образующие эту систему, имеют следующие названия:
Информационное и научно - методическое обеспечение создания системы ОДО СНГ

•Информационное  обеспечение  нормативной  базы  применения  дистанционных  образовательных  технологий  в 
государствах СНГ

•Информационное  обеспечение  экономического  механизма  сотрудничества  в  области  дистанционного  обучения  на 
территориях государств СНГ

•Информационно - аналитическое обеспечение перспективного развития дистанционных образовательных услуг системы 
ОДО СНГ

•Информационное  обеспечение  согласованной  технической  политики  государств  СНГ  в  области  технологий 
дистанционного образования  

Информационное и научно - методическое обеспечение единых стандартов качества важнейших педагогических 
элементов системы ОДО СНГ 

•Разработка методов и средств унификации требований к содержанию дистанционного обучения в системе ОДО СНГ
•Разработка  единых  требований  системы  ОДО  СНГ  к  учебным  и  методическим  материалам  для  дистанционных 

образовательных технологий
•Разработка единых требований системы ОДО СНГ к компетентности и системам подготовки преподавателей, ведущих 

занятия с использованием дистанционных образовательных технологий
•Разработка программ системы ОДО СНГ для подготовки и повышения квалификации преподавателей, применяющих 

дистанционные образовательные технологии
•Разработка теоретических основ и требований к дистанционному обучению русскому языку   

Информационное  и  научно  -  методическое  обеспечение  многосторонней  организации  дистанционного 
образовательного  процесса,  продвижения  дистанционных  образовательных  услуг  и  контроля  их  качества  в 
системе ОДО СНГ
•Научно-методическое обеспечение создания распределенных организационных структур системы ОДО СНГ
•Научно-методическое обеспечение социального признания дистанционного обучения в системе ОДО СНГ
•Разработка  научных  основ  создания  системы  менеджмента  качества  дистанционного  образовательного  процесса  в 

системе ОДО СНГ
Исследования, разработки и опытная эксплуатация основных элементов информационной технологии системы 

ОДО СНГ
•Научно-методическое обеспечение создания системы информационно-образовательных порталов системы ОДО СНГ

Научно - методическое и информационное обеспечение системы образовательных и информационных порталов 
системы ОДО СНГ 

•Создание и опытная эксплуатация комплексов сетевых информационных ресурсов для ДО по экономике, юриспруденции, 
педагогике,  информатике и вычислительной технике,  русскому языку,  а также по программам довузовской подготовки 
школьников.

Структура этой программы показывает особое значение, придаваемое разработчиками обеспечению поддержки 
дистанционного обучения по программам всех уровней на русском языке. 
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Взаимосвязь и системность организации и осуществления всех проектов можно продемонстрировать на примере 
взаимодействия формируемых на их основе элементов в рамках функционирования будущего координационного центра 
МС ОДО, реализующего все свои основные функции:

• Информационный центр системы ОДО
• Научно-методический центр системы ОДО
• Координационный центр системы ОДО
• Экспертный центр стандартизации и контроля 
• Поддержка кооперации вузов. 

Структура  такого  центра  с  указанием  элементов,  формируемых  на  основе  отдельных  проектов  программы 
представлена на рис.1. 

Координационный
 центр 

администрирования 
ОДО

Научно - методическое и информационное обеспечение 
создания системы ОДО СНГ в рамках НТП

ПРАВОВАЯ И НОРМАТИВНАЯ ОСНОВА ОТКРЫТОГО ОБРАЗОВАНИЯ

                              Процесс обучения

База данных о потребностях
 и ресурсах

Подготовка
тьюторов

Админи-
нистриро-

вание

IT - 
поддержка

система менеджмента качества ОДО

Создание
 УММ

5.5.

База данных по
 нормативно - правовой базе

Экономический
механизм

Координационный центр системы ОДО СНГ

Информационный портал системы ОДО СНГ Органы управления 
образованием

Совместные учебно - методические центры
ФУНКЦИИ ЦЕНТРА
•Информационный центр системы ОДО
•Научно-методический центр системы ОДО
•Координационный центр системы ОДО
•Экспертный центр
•Поддержка кооперации вузов

5.1. и 5.4.

5.1.

5.3.

5.2. 5.2.

5.3.

5.1.

Вузы системы
 ОДО

Вузы государств
СНГ

Рис.1 Основные проекты дополнительного  раздела «Создание системы информационного обеспечения 
единого  (общего)  образовательного  пространства  Содружества  Независимых  Государств  в  области  открытого  
образования» научно-технической  программы  «Создание  системы  открытого  образования»  и  будущие  
элементы координационного центра МС ОДО, которые будут созданы на их основе 

Результаты, получаемые в ходе реализации программы систематически отражаются на ресурсах специального 
Интернет – портала по поддержке дистанционного обучения в СНГ (www  .  sng  .  edu  .  ru  ). 

Одним из  важных результатов первого этапа исследований в  рамках программы является самая полная база 
данных по нормативно-правовой базе, регламентирующей все аспекты организации и ведения дистанционного образования 
в государствах СНГ, а также вопросы использования интеллектуальных ресурсов для целей дистанционного образования. В 
настоящее время проводится многомерный анализ всех документов и преобладающих тенденций в правовом оформлении 
образовательной  деятельности  на  территории  СНГ  с  целью  выработки  рекомендаций  по  гармонизации  нормативно  – 
правовых  актов  государств  СНГ.  Данная  гармонизация  будет  проведена  в  рамках  разработки  Модельного  закона  об 
открытом дистанционном  образовании  Содружества  Независимых  Государств.  Основные  положения  этого  модельного 
закона будут апробированы при создании специальной нормативно-правового оформления международного эксперимента 
по созданию МС ОДО и ее национальных сегментов.

Проекты  Соглашения  о  координации  работ  в  области  информатизации  систем  образования  государств  – 
участников  СНГ  и  Программы  мероприятий  по  его  реализации  одобрены  на  X Конференции  министров  образования 
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государств – участников СНГ (Москва, 10 июня 2004г.) и в дальнейшем будут направлены для согласования в Совет Глав 
Правительств государств – участников СНГ. Программа (важнейшие элементы которой были рассмотрены выше) войдет 
отдельным  разделом в  будущую  Межгосударственную  программу  реализации  концепции  построения  единого  (общего) 
образовательного пространства СНГ на период 2006-2010гг. Министры образования государств – участников СНГ одобрили 
предложение о придании статуса базовой организации государств - участников Содружества Независимых Государств по 
вопросам  информационного  обеспечения  в  области  образования  (информатизации  образования) Российскому 
университету дружбы народов. 

Одним из важных очередных мероприятий программы будет Международная научно-практическая конференция 
по проблемам и перспективам сотрудничества в сфере образования государств – участников СНГ, которая состоится 20-21 
октября 2004г. в Российском университете дружбы народов и объединит ведущих специалистов из всех государств СНГ.  

Таким образом, создание МС ОДО должно на деле реализовать принципы открытого образования и существенно 
продвинуть реальную интеграцию государств – участников СНГ, а также послужить опорой в обеспечении возможности 
получения образования всех уровней на русском языке. Реализация этого системного проекта в рамках широкомасштабного 
международного  эксперимента  –  может  рассматриваться  важнейшим  направлением  сотрудничества  России  с  другими 
государствами СНГ в области образования. 

Россия  уже  начала  решение  этой  сложной  проблемы  в  рамках  специальной  научно-технической  программы. 
Рабочая группа из специалистов ведущих вузов и научно-исследовательских организаций России при общей координации 
Российского  университета  дружбы  народов  разработала  необходимые  политические,  концептуальные  и  методические 
документы и призывает политиков, государственных деятелей, представителей деловых кругов поддержать эту программу 
реальных действий, необходимую для поддержки наших соотечественников в государствах СНГ, странах Балтии и создания 
нового современного образа российского образования.   

О совершенствовании нормативно-законодательной базы Российского образования на 
основе конструктивного опыта советской высшей школы

Мартынова Т.Н., Бочков В.Е.
+7(095)274-62-69; bochkov      @      sde      .      ru      ; mtn      @      sde      .      ru      

 Московский государственный индустриальный университет, 
Москва 

В  работе  рассматривается  современная  практика  нормативно-законода-тельного  обеспечения  
дистанционного образования в России и  опыт нормативно-организационного обеспечения заочного образования в 30-
летней педагогической практике Советской высшей школы. На основе анализа конструктивного опыта организации  
заочного обучения на постсоветских территориях современных стран СНГ выдвинуто конкретное предложение по  
совершенствованию содержания ст.55 Гражданского кодекса РФ в Российском нормативно-правовом пространстве для  
обеспечения развития системы открытого дистанционного образования, формирования стимулов и нормативной базы  
для интеграционных процессов в системах образования стран СНГ.

A b o u t  p e r f e c t i o n  o f  n o r m a t i v e - l e g i s l a t i v e  b a s e  of  the  Russian  education  on  the  basis  of 
constructive experience of the Soviet higher school

T.N.Martynova; V.Ye.Bochkov:

+7(095) 274-62-69; bochkov@sde.ru; mtn@sde.ru;

Moscow State Industrial University, Russia, Moscow

In work modern practice of normative legislative maintenance of distant education in Russia and experience of normative  
organizational maintenance of correspondence education in 30-years pedagogical practice of the Soviet higher school is considered.  
On the basis of the analysis of constructive experience of the organization of correspondence course in the post Soviet territories of  
the modern countries CIS the specific  proposal  on perfection of  the contents  of  an item 55 of  the Civil  code of  the Russian  
Federation in the Russian normative-legal space for maintenance of development of open distant education system, formation of  
stimulus and normative base for integration processes in education systems of the countries CIS is put forward.

Для формирования в России социальной рыночной экономики необходимо развитие эффективно функционирующей, 
современной и доступной системы образования, способной обеспечить высокое качество профессиональной подготовки кадров. 

Национальная  доктрина  развития  образования  в  России  признает  образование  сферой  накопления  знаний  и 
умений,  создания  максимально  благоприятных  условий  для  выявления  и  развития  творческих  способностей  каждого 
гражданина,  воспитания в нем трудолюбия и высоких нравственных принципов,  а также признает образование сферой 
трудовой занятости населения, прибыльных долгосрочных инвестиций и наиболее эффективного вложения капитала. 

Основными задачами государства в сфере образования в настоящее время признаются: 
 реализация  конституционного  права  и  равных  изначальных  возможностей  граждан  на  получение 

бесплатного образования высокого качества; 
 сохранение и развитие единого образовательного пространства России как основу формирования единого 

(общего) образовательного пространства стран СНГ;
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 формирование в общественном сознании отношения к образованию как высшей ценности гражданина, 
общества и государства; 

 воспитание молодого поколения в духе высокой нравственности и уважения к закону; 
 создание социально-экономических условий для приоритетного развития системы образования, 
 качественное изменение системы финансирования сферы образования 

и некоторые другие. 
Целью реализации Национальной доктрины развития образования является достижение 
конкурентоспособного уровня образования, как по содержанию образовательных программ, так и по 
качеству образовательных услуг. 
Конституционное закрепление права на образование является важнейшей предпосылкой политического, 
экономического, социального и духовного развития общества. 
Право на получение образования имеет каждый человек независимо от его расы, национальности, языка, 
пола, возраста, состояния здоровья, социального, имущественного и должностного положения, социального 
происхождения, места жительства, отношения к религии, убеждений, партийной принадлежности, наличия 
судимости и других обстоятельств жизнедеятельности.
В настоящее время экономическая ситуация в стране складывается таким образом, что большинство наших 
соотечественников, проживающих в  разных регионах России, а также в ближнем и дальнем зарубежье, 
желающих повысить уровень своей профессиональной подготовки в  высших учебных заведениях не могут 
реализовать конституционно закрепленное право на получение высшего образования по следующим 
причинам:
• недостаток разнообразия образовательных программ, отвечающим современным тенденциям развития 

национальной экономики, науки и техники (особенно программ технической и междисциплинарной 
направленности) в региональных высших учебных заведениях;

• отсутствие  достаточных  денежных  средств  на  компенсацию  издержек  системы  образования,  как  у 
большинства  населения,  так  и  недостаточность  финансирования  государственных  образовательных 
учреждений;

• отсутствие  организационно  -  экономических  механизмов,  обеспечивающих  адекватную  мотивацию 
работодателей  для  компенсации  издержек  системы  образования  со  стороны  предприятий  и  фирм, 
принимающих  на  работу  подготовленных  специалистов,  вовлекающих  в  хозяйственный  оборот 
высококачественные  трудовые  ресурсы  и использующих безвозмездно в  собственном производстве 
экономических благ качественный человеческий капитал;

• нежелание  работодателей  предоставлять  оплачиваемый  учебный  отпуск  в  полном  объеме 
обучающимся по очно-заочной и заочной формам освоения образовательных программ в соответствии 
с Трудовым Кодексом России.
Эти проблемы были затронуты   Президентом России В.В.Путиным в обращении к Федеральному Собранию на 

совместном заседании Совета Федерации и Государственной думы 26.05.2004 года.
В  настоящее  время  для  обеспечения  реализации  и  развития  конституционного  права  граждан  на  получение 

высшего образования достаточно большое количество российских вузов различных организационно-правовых форм ведут 
образовательную  деятельность  в  регионах  России  и  за  рубежами  нашей  страны.  Чаще  всего  это  предоставление 
образовательных услуг с помощью использования дистанционных образовательных технологий в тех или иных объемах.

При осуществлении этой деятельности вузы испытывают ряд проблем в силу недостаточности законодательного 
закрепления норм права, регулирующих дистанционное обучение и противоречивости существующих нормативных актов.

В  настоящее  время  процесс  обучения  с  использованием  дистанционных  образовательных  технологий 
регулируется следующими основными правовыми актами. 

1. Закон Российской Федерации “Об образовании” (в редакции Федерального закона от 13 января 1996 
года № 12-ФЗ) [1]. Дистанционному образованию посвящены пункт 16 статьи 28,  подпункт 5 пункта 2 
статьи 32, пункты  9 и 24 статьи 33, пункт 2 статьи 41.

2. Федеральный закон от 22 августа 1996 года № 125-ФЗ “О высшем и послевузовском профессиональном 
образовании” [2]. Дистанционному образованию посвящены пункт 3 статьи 8,  пункт 4  статьи 10.

3. Типовое  положение  об  образовательном  учреждении  высшего  профессионального  образования 
(высшем  учебном  заведении)  Российской  Федерации,  утверждено  Постановлением  Правительства 
Российской Федерации от 05 апреля 2001 года № 264 (в редакции Постановления Правительства РФ от 

1 См.: Собрание законодательства Российской Федерации (в дальнейшем СЗ РФ), 1996, № 3, ст. 150; 1997, № 47, ст. 5341; 2002, № 12, 
ст. 1093; № 26, ст. 2517; 2003, № 2, ст. 163. 

2 См.: СЗ РФ, 1996, № 35, ст.4135; 2000, № 29, ст. 3001; 2003, № 2, ст. 163.
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17.09.2001 № 676) [3], (в дальнейшем - Положение о высшей школе). Дистанционному образованию 
посвящен пункт 39.

4. Приказ Минобразования РФ от 18 декабря 2002 года № 4452 “Об утверждении Методики применения 
дистанционных  образовательных  технологий  (дистанционного  обучения)  в  образовательных 
учреждениях  высшего,  среднего  и  дополнительного  профессионального  образования  Российской 
Федерации”[4], (в дальнейшем – Методика).

5. Приказ  Минобразования  России  от  26.08.03  №3387  «Об  утверждении  перечня  документов, 
представляемых  на  лицензионную  экспертизу  образовательными учреждениями  среднего,  высшего, 
дополнительного профессионального образования и их филиалами,  использующими дистанционные 
образовательные  технологии  для  реализации  образовательных  программ  частично  или  в  полном 
объеме»[5].

6. «Временные  требования,  предъявляемые  к  образовательным  учреждениям  среднего,   высшего  и 
дополнительного  профессионального  образования   при  проведении  лицензионной  экспертизы  и 
проверки их готовности к реализации образовательных программ с использованием в полном объеме 
дистанционных образовательных технологий», утвержденные Минобразования России 04.12.2003 [6].

7. Распоряжение Минобразования России от  26.08.2003  №985-24  «О расчете предельной численности 
контингента обучающихся с применением дистанционных образовательных технологий» [7].

8. Приказ  Минобразования  России  от  19.01.2004  №157  «О  порядке  проведения  проверки  готовности 
образовательных учреждений среднего,  высшего и  дополнительного профессионального образования 
к  реализации  образовательных  программ  с  использованием  в  полном  объеме  дистанционного 
обучения» юридическая обработка документа не завершена [8].
В  соответствии  с  рядом  вышеперечисленных  документов  образовательное  учреждение  может  осуществлять 

учебный процесс с использованием дистанционных образовательных технологий по очной, очно-заочной и заочной формам 
обучения через сеть своих обособленных структурных подразделений – филиалов и представительств, самостоятельно 
принимая  решение  об  использовании  в  учебном  процессе  дистанционного  обучения  в  необходимых  объемах  для 
качественного освоения профессиональных образовательных программ. 

Филиал проходит лицензирование образовательной деятельности самостоятельно.
Филиал, в котором реализуется образовательная программа в полном объеме и осуществляется государственная 

итоговая  аттестация выпускников,  проходит  аттестацию самостоятельно,  а  государственную  аккредитацию -  в  составе 
высшего учебного заведения, подразделением которого он является.

Филиал,  в  котором  не  реализуется  образовательная  программа  в  полном  объеме,  проходит  аттестацию  и 
государственную аккредитацию в составе высшего учебного заведения, подразделением которого он является.

Таким  образом,  филиал,  который  реализует  образовательные  программы,  имея  собственную  лицензию, 
выполняет в регионе все функции головного вуза. 

По образовательным программам,  на которые лицензия у филиала отсутствует,  но есть лицензия у головного 
вуза, филиал осуществляет функции представительства, что соответствует статье 55 Гражданского кодекса Российской 
Федерации (в дальнейшем ГК РФ) [9].

Деятельность,  которую  вузы  могут  осуществлять  на  учебно-материальной  базе  представительства, 
законодательно практически не урегулирована, а именно, ей посвящен только пункт 39 Положения о высшей школе.

В соответствии с этим Положением “в целях оказания студентам, обучающимся  по заочной форме обучения, 
помощи  в  освоении  образовательных  программ  непосредственно  по  месту  их  работы  и  жительства  высшее 
учебное  заведение вправе осуществлять консультации, текущий контроль и промежуточную аттестацию обучающихся 
путем  привлечения  штатных  научно-педагогических  работников  высшего  учебного  заведения  на  основе  учебно-
материальной базы представительства”.

На наш взгляд положения этой статьи вызывают много вопросов, как у самих вузов, осуществляющих указанную 
деятельность  на  учебно-материаль-ной  базе  представительств,  так  и  у  контролирующих  органов  на  местах  и  не 
способствуют решению  проблем, связанных с получением качественного образования жителями удаленных от  центра 
регионов страны. 

По нашему мнению,  этот  вопрос  был прекрасно  решен во времена существования СССР,  хотя в  тот  период 
времени не говорили о дистанционных образовательных технологиях.

3 См.: СЗ РФ, 2001, № 16, ст. 1595, № 39, ст. 3771; 2002, № 52, частьII, ст. 5225; 2003, № 14, ст.1276.
4 См.: Бюллетень нормативных актов федеральных органов исполнительной власти, 2003, № 7.
5 См.: Бюллетень Министерства образования Российской Федерации, 2003, №10
6 См.: Официальные документы в образовании, 2004, №7.
7  См.: Образование в документах. Межведомственный информационный бюллетень, 2003, №29
8 См.: www.ed.gov.ru
9 См.: СЗ РФ 1998. № 31. Ст.3823.
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Приказами Министра высшего и среднего специального образования СССР от 05 ноября 1962 года № 369 [10] и от 
21 марта 1962 года № 106 [11] были утверждены Положение об общетехнических факультетах высших учебных заведений и 
Положение об учебно-консультационных пунктах заочных высших учебных заведений (филиалов, факультетов, отделений).

Таким образом,  помимо филиалов высших учебных заведений  были созданы общетехнические факультеты и 
учебно-консультационные пункты.

В  соответствии  с  положениями  указанных  нормативных  актов  общетехнические  факультеты  и  учебно-
консультационные пункты являлись структурными подразделениями вузов и организовывались в целях создания условий 
для оказания студентам-заочникам помощи в учебной работе непосредственно по месту их работы и жительства.  

На  учебно-материальной  базе  общетехнических  факультетов  и  учебно-консультационных  пунктов  могли 
организовываться и проводиться следующие виды учебно-методической работы:

• консультации;
• практические и лабораторные занятия;
• чтение обзорных и тематических лекций;
• текущий контроль успеваемости;
• промежуточная и итоговая аттестации.

Основными обязанностями руководителей общетехнических факультетов и учебно-консультационных 
пунктов являлись:
• организация вышеуказанной учебно-методической работы и контроль за их качеством;
• обеспечение  студентов  учебниками,  учебными  пособиями  и  методической  документацией  через 

местные библиотеки и библиотеку высшего учебного заведения;
• учет  и  контроль  за  преподавателями,  осуществляющими  на  учебно-материальной  базе  учебно-

консультационного пункта учебную и методическую деятельность;
• контроль за своевременным выполнением учебного плана обучающимися;
• установление  связи  с  местными  предприятиями,  учреждениями,  а  также  общественными 

организациями  в  целях  создания  условий  для  нормальной  работы  и  учебы  студентов  заочников, 
работающих на этих предприятиях и в учреждениях12; 

• проведение  рекламной  компании  об  условиях  приема  в  высшее  учебное  заведение  и  методах 
(технологиях) обучения без отрыва от производства;

• участие в организации приемной комиссии13;
• обеспечение учебно-консультационных пунктов помещениями и необходимым оборудованием;
• своевременное представление в вузы отчетов и других материалов о работе учебно-консультационных 

пунктов.
На  учебно-материальной  базе   общетехнических  факультетов  и  учебно-консультационных  пунктов  помимо 

оказания  помощи  студентам-заочникам  вузов,  проводились  мероприятия  по  повышению  квалификации  инженерно-
технических работников, руководящих работников и работников государственного аппарата.

При организации упомянутых структурных подразделений учреждений высшего профессионального образования 
использовались учебно-материальные базы учебных заведений и крупных промышленных предприятий регионов.

Для проведения учебно-методической работы на учебно-материальных базах общетехнических факультетов и 
учебно-консультационных  пунктов  использовался  не  только  профессорско-преподавательский  состав  вуза,  но  и 
привлекались  высококвалифицированные  специалисты  и  преподаватели  из  регионов  –  мест  нахождения  структурных 
подразделений. Эти работники включались в состав соответствующих кафедр вуза, как в качестве штатных сотрудников, 
так  и  на  условиях  почасовой  оплаты.  Таким  образом,  использовался  в  образовательном  процессе  опыт  крупных 
специалистов из регионов, и в то же время создавались новые рабочие места, что очень актуально и в настоящее время.

Традиционно отечественное образование было одним из наиболее конкурентоспособных в мире. Для того чтобы оно 
таковым  и  оставалось,  на  наш  взгляд,  наряду  с  использованием  новейших  образовательных  технологий,  надо  широко 
применять позитивный опыт советской школы.

Необходимо  внести  ряд  изменений  в  действующее  законодательство  России,  в  частности,  в  статью  55 
“Представительства  и  филиалы”  Гражданского  кодекса  Российской  Федерации.  А  также  дополнить   законодательство, 
посвященное проблемам дистанционного образования правовыми актами, юридические основы которых существовали уже 
в  советское  время,  и  были  необоснованно,  по  нашему мнению,  преданы забвению в  пылу  всеобщего  общественного 
нигилизма.  

10 См.: Бюллетень Министерства высшего и среднего специального образования СССР, 1962, № 12.
11 См.: Бюллетень Министерства высшего и среднего специального образования СССР, 1962, № 5.

12  что весьма актуально и в настоящее время, так как будет способствовать исполнению работодателями 
положений Трудового кодекса Российской Федерации.

13  «надо обеспечить воссоздание подготовительных отделений в вузах и обеспечить молодым людям, 
живущим в отдаленных регионах, возможность сдачи вступительных экзаменов "дистанционно"» - из  
обращения В.В.Путина к Федеральному Собранию.
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Сочетание современных дистанционных образовательных технологий с конструктивной многолетней нормативно - 
организационной педагогической практикой высшей школы, успешно применявшейся при подготовке специалистов высшей 
квалификации на всех современных постсоветских территориях стран СНГ в течение трех десятилетий (с 1962 по 1993 г.г.), 
позволит  нашей стране  и  странам СНГ сохранить  и  преумножить  преимущества  системы образования,  которые были 
достигнуты во времена существования Советского Союза. Не следует забывать  о том, что советское образование и до 
настоящего  времени пользуется  большим авторитетом во  всем мире.  Использование  организационно-правового  опыта 
советской высшей школы позволит обеспечить развитие интеграционных процессов систем образования стран СНГ. 
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Дистанционное образование в нормативно-правовых актах  государств-участников СНГ
Сюлькова Н.В.

+7(095) 434-65-01; syulkova@rambler.ru;
Российский университет дружбы народов, г. Москва

Дистанционное  образование  –  одно  из  направлений  сотрудничества  государств-участников  СНГ  с  целью 
создания единого (общего) образовательного пространства. В статье рассматриваются нормативно-правовые акты  
государств-участников СНГ, в частности Законы «Об образовании», по вопросу дистанционного образования в части  
его  законодательного  закрепления.  Проведен  сравнительный анализ  основных  понятий в  области дистанционного  
образования в соответствии с законодательством различных стран.  

Distance education in the legal normative documents of the member states of CIS
N.Syulkova

+7(095) 434-65-01; syulkova@rambler.ru;
Peoples’ Friendship University of Russia, Moscow

Distance education is one of main directions of cooperation of the member states of CIS with the purpose of creation of  
common educational space. In the article the normative legal documents of the member states of CIS, in particular the Laws " On  
education ", concerning the problems of distance education are considered. The comparative analysis of the basic concepts is  
carried out in the sphere of distance education according to the legislation of countries.

В  настоящее  время  большое  количество  российских  вузов  и  вузов  государств-участников  Содружества 
Независимых  Государств  ведут  образовательную  деятельность  с  применением  дистанционных  образовательных 
технологий.  Соответственно  встает  вопрос,  что  вкладывается  в  понятие  «дистанционное  образование»  в  различных 
странах и закреплено ли данное понятие законодательно. 

С  этой  целью  были  проанализированы  в  первую  очередь  основные  законы  в  сфере  образования  любого 
государства  –  Законы  «Об  образовании»  следующих  стран,  входящих  в  состав  СНГ,  Российская  Федерация  (РФ), 
Республика Беларусь (РБ), Республика Казахстан (РК), Кыргызская Республика (КР), Украина, Республика Молдова (РМ), 
Республика Узбекистан (РУ), Туркменистан  и Модельные Законы СНГ. 

Выбор данных стран для первоочередного анализа обусловлен количественными, национальными критериями и в 
какой-то  мере  географическим расположением,  а  также,  что  тоже  необходимо  отметить,  доступностью и  открытостью 
исследуемого  материала.  Однако  для  создания  полноценной  картины  правового  регулирования  ДО  настоящее 
исследование необходимо дополнить анализом соответствующей нормативно – правовой базы остальных государств СНГ. 

Сравнительный анализ нормативных актов в сфере образования  перечисленных государств выявил, что в их 
Законах «Об образовании» выделены возможные формы получения образования и предусмотрены сочетания различных 
форм.  Определения  ДО в  контекстах  этих  основных  законов  имеют  ряд  существенных  отличий,  которые  и  являются 
предметом нашего дальнейшего рассмотрения. 
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Рассмотрим определения  «дистанционное  образование»  и  «дистанционное  обучение»  в  основных  законах  об 
образовании разных государств – участников СНГ, обращая при этом особое внимание на связь этих понятий с особой 
самостоятельной формой получения образования или с особой технологией организации получения образования в рамках 
традиционных форм.

Дистанционное  образование в Законе Республики Беларусь “Об образовании” не нашло своего нормативного 
закрепления. В соответствии с Законом “Об образовании” (ст.9 гл.2) и проектом  Закона “О высшем образовании” (п.1 ст.8 
гл.1)) Республики Беларусь  в Республике действуют такие формы получения образования как очная (объединяющая в себе 
дневную и вечернюю формы), заочная, самостоятельное обучение, экстернат. Однако, следует отметить, что  в  проекте 
Закона  “О  высшем  образовании”  дистанционная  форма  обучения  выделена  как  часть  традиционной  заочной  формы 
обучения:  “Заочная форма (в  том числе  дистанционная)  предусматривает  преимущественно самостоятельную учебную 
работу обучающихся,  участвующих лично только в ограниченном числе учебных мероприятий, организованных высшим 
учебным заведением» (с  п.3.  ст.8 гл.1).  В соответствии с п.1.  ст.30.гл.4  указанного проекта подготовка научных кадров 
высшей квалификации  в высших учебных заведениях может проводиться и в  дистанционной форме. 

В  Законе  “Об  образовании”  Украины  понятие  ДО  нормативно  не  закреплено,  несмотря  на  тот  факт,  что  в 
соответствии  с  разработанной  в  2000  году  Концепцией  развития дистанционного  образования Украины дистанционное 
образование  определяется как  форма обучения,  наравне  с   очной,  вечерней,  заочной и экстернатом,  реализуемая в 
основном,  по  технологиям  дистанционного  обучения.  В  свою  очередь  под  технологиями  дистанционного  обучения 
понимается сочетание  педагогических и информационных технологий дистанционного обучения,  использующие  не только 
в ДО, но и в других формах обучения. 

В  Республике  Казахстан   обучение  в  учебных заведениях  может  осуществляться  в  таких  формах как  очное, 
заочное, вечернее обучение, дистанционное обучение и экстернат (п.6 ст.14 гл.2 Закона «Об образовании» от 7 июня 1999 
года № 389-1). Под дистанционным обучением в этом  случае понимается «новая организация образовательного процесса, 
базирующаяся  на  принципах  самостоятельности,  индивидуальности  и  модульности  обучения,  это  мобильная,  гибкая  и 
демократичная  организация  обучения,  позволяющая  практически  каждому  человеку  реализовать  свое   право  на 
образование  и  получение  информации».  В  Законе  РК  «Об  образовании»   дистанционное  обучение  («образование  на 
расстоянии) определяется  как одна из форм обучения, «целенаправленное и методически организованное руководство 
учебно-познавательной  деятельностью  и  развитием  лиц,  находящихся  в  отдалении  от  организаций  образования, 
посредством электронных и телекоммуникационных средств» (п.11 ст.1 гл.1). 

Закон «Об образовании» Nr. 547-XIII от 21.07.1995г. Республики Молдова выделяет  следующие формы получения 
образования:  дневная,  вечерняя,  заочная,  экстернат,  индивидуальная программа,  самообразование  (п.3.  ст.13.  гл.2).  В 
соответствии  с  Законом «Об образовании»  РМ (ст.12  гл.2)  структура  системы образования Молдовы включает  в  себя 
дошкольное  образование,  начальное  образование,  среднее  образование,  высшее  образование  постуниверситетское 
образование, а также такие виды образования как специальное, дополнительное и образование для взрослых. Следует 
отметить, что  именно образование для взрослых в соответствии с Законом «Об образовании» включает  в себя среди 
прочих форм обучения и обучение   на расстоянии (п.1-2  ст.35 гл.2),  осуществляющееся   с  использованием новейших 
технологий связи и обработки информации. Очевидно, что форма обучения «на расстоянии» и является дистанционной 
формой обучения. 

В  Законе  «Об  образовании»  от   29  августа  1997г.  №  464-I  Республики  Узбекистан  ДО  не  освещено  и, 
следовательно, нормативно не закреплено. В Законе РУ есть непрямое указание на внедрение новых образовательных 
технологий: «К компетенции уполномоченных государственных органов по управлению образованием относятся: внедрение 
в учебный процесс прогрессивных форм обучения и новых педагогических технологий, технических и информационных 
средств обучения» (ст.26 гл.4). Однако следует отметить, что в РУ разработана "Концепция создания и развития единой 
системы  дистанционного  образования  (ЕСДО)  в  Республике  Узбекистан".  В   соответствии  с   указанной  концепцией 
дистанционное  обучение  трактуется  как  «универсальная  гуманистическая  форма  обучения,  базирующаяся  на 
использовании  широкого  спектра  традиционных,  новых  информационных  и  телекоммуникационных  технологий,  и 
технических  средств,  которые  создают  условия  свободного  выбора  для  обучаемого  образовательных  дисциплин, 
соответствующих  стандартам,  диалогового  обмена  с  преподавателем,  при  этом  процесс  обучения  не  зависит  от 
расположения обучаемого в  пространстве и во времени»,   а   дистанционное образование понимается как  система,  «в 
которой  реализуется  процесс  дистанционного  обучения  для  достижения  и  подтверждения  обучаемым  определенного 
образовательного ценза, который становится основой его дальнейшей творческой и (или) трудовой деятельности» (гл.1).

В Законе «Об образовании» от 30 апреля 2003 года № 92 Кыргызской  Республики выделены следующие формы 
обучения:  очная,  очно-заочная  (вечерняя),  заочная,  дистанционная,  экстернат,  а  также  семейное  и  индивидуальное 
образование  на  дошкольном,  школьном  и  внешкольном  уровнях.  Дистанционные  образовательные  технологии  (ДОТ) 
определяются в Законе КР «Об образовании» как «образовательные технологии, реализуемые, в основном, с применением 
средств информатизации и  телекоммуникации при опосредованном или не полностью опосредованном взаимодействии 
обучающегося и педагогического работника» (ст.1 гл.1). Учреждения образования в КР самостоятельны в выборе методик 
образовательного  процесса  и  образовательных  технологий,  включая  и  дистанционные  образовательные  технологии,  и 
могут использовать ДОТ для реализации образовательных программ частично или в полном объеме (ст.37 гл.5 Закона «Об 
образовании»).  Однако  использование  дистанционных  образовательных  технологий   не  влечет  за  собой  увеличение 
финансирования учебных заведений. При выдаче лицензии на право ведения образовательной деятельности учреждениям 
образования устанавливается  готовность организаций  реализовывать образовательные программы, в том числе  и  с 
помощью ДОТ (ст.40 гл.5 Закона КР «Об образовании»). Отдельно в  Законе прописаны права, обязанности, а также льготы 
обучающихся в учреждениях образования с использованием дистанционных образовательных технологий, уравнивающие 
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их  с  учащимися  по  другим  формам  обучения  и  характеризующие  дистанционную  форму  обучения  как  полноценную, 
полностью сформировавшуюся форму обучения.

Дистанционное  образование  определено  в  ряде  нормативно-правовых  актов   Российской  Федерации.  В 
соответствии с Законом «Об образовании» (п.1 ст.10 Гл.1) и Законом «О высшем и послевузовском профессиональном 
образовании»  (п.8  ст.6  Гл.2))  в  Российской  Федерации  обучение  осуществляется  в  следующих  формах:   очная,  очно-
заочная  (вечерняя),  заочная,  семейное  образование,  экстернат,  самообразование.  При  указанных  формах  обучения 
образовательное учреждение в РФ имеет право  использовать дистанционные образовательные технологии в порядке, 
установленном федеральным (центральным) государственным органом управления образованием (п.5.ст.32 гл.3 Закона РФ 
«Об образовании»). При этом не государство, а  собственно само образовательное учреждение несет ответственность за 
«использование и совершенствование методик образовательного процесса и образовательных технологий, в том числе 
дистанционных образовательных технологий» (п.5. ст.32 гл. 3).

В  этом  случае  под  дистанционными  образовательными  технологиями  понимаются   такие  образовательные 
технологии, которые реализуются «в основном с применением информационных и телекоммуникационных технологий при 
опосредованном (на  расстоянии)  или  не  полностью  опосредованном  взаимодействии  обучающегося  и  педагогического 
работника» (п.5. ст.32 гл. 3 Закона РФ  «Об образовании»).

Цель  дистанционного  обучения  определяется  как   «предоставление  возможности  освоения  основных  и  (или) 
дополнительных  профессиональных  образовательных  программ  высшего  и  среднего  профессионального  образования 
непосредственно  по  месту  жительства  или  временного  пребывания  обучающихся  в  образовательных  учреждениях»  и 
обеспечивается дистанционное обучение применением совокупности образовательных технологий (Методика применения 
дистанционных  образовательных  технологий  (дистанционного  обучения)  в  образовательных  учреждениях  высшего, 
среднего и дополнительного профессионального образования РФ). 

В 2003 году в РФ утверждены временные требования, предъявляемые к образовательным учреждениям среднего, 
высшего и дополнительного профессионального  образования при  проведении лицензионной  экспертизы и  проверки их 
готовности к реализации образовательных программ с использованием в полном объеме дистанционных образовательных 
технологий и применяемые к образовательным учреждениям, использующим основные дистанционные образовательные 
технологии:  кейсовая  технология,  интернет-технология,  телекоммуникационная  технология  и  их  сочетания,  для  оценки 
обеспеченности образовательного учреждения оборудованными учебными помещениями и учебными рабочими местами, 
оснащенности учебного процесса, образовательного ценза педагогических работников (профессорско-преподавательского 
состава), укомплектованности штатов и для расчета предельной численности контингента обучающихся. При проведении 
лицензионной экспертизы требования применяются дифференцированно в зависимости от применяемых дистанционных 
образовательных технологий, их сочетания, форм получения образования, уровней и видов образовательных программ. В 
заключении экспертной комиссии указывается,  с  применением каких  дистанционных образовательных технологий  и в 
какой форме получения образования реализуются образовательные программы.

Дистанционное  образование  определено  также  в  нормативно-правовых  актах  Содружества  Независимых 
Государств (СНГ).  В Модельном Законе «Об образовании» СНГ выделены следующие формы  получения образования: 
очная, очно-заочная (вечерняя), заочная, экстернат, возможно  также и сочетание различных форм (п.1 ст.3 гл.1).

При  указанных  формах обучения  вузы в  соответствии  с  Модельным  Законом «О высшем и  послевузовском 
профессиональном  образовании»  имеют  право  использовать  дистанционные  образовательные  технологии  в 
установленном  законодательством порядке  (ст.3  гл.1).  «Дистанционные образовательные технологии  (образование  на 
расстоянии)  –  одна  из  форм  обучения,  целенаправленное  и  методически  организованное  руководство  учебно-
познавательной  деятельностью и  развитием лиц,  находящихся  в  отдалении от  организаций  образования,  посредством 
электронных  и  телекоммуникационных  средств»  (ст.1  гл.1  Модельного   Закона  «О  высшем  и  послевузовском 
профессиональном образовании»). Под дистанционными образовательными технологиями понимаются образовательные 
технологии,  реализуемые  в  основном  с  применением  информационных  и  телекоммуникационных  технологий,  при 
опосредованном (на  расстоянии)  или  не  полностью  опосредованном  взаимодействии  обучающегося  и  педагогического 
работника. Кроме того,  используется  и понятие «дистанционное обучение», определяемое как «совокупность сетевых, 
программных,  информационных   и  педагогических  технологий   целенаправленно  организованного  процесса  обучения, 
посредством  синхронного или асинхронного интерактивного взаимодействия обучающих и обучающихся  между собой  и со 
средствами обучения, инвариантного к их расположению в пространстве и согласованного во времени» (Проект Концепции 
создания системы открытого образования государств-участников Содружества Независимых Государств (СОО СНГ)).

В Модельном Законе «О высшем и послевузовском  профессиональном образовании» особо сделан акцент на 
том,  что  учащиеся,  обучающиеся  с  использованием  дистанционных  образовательных  технологий  в  полном  объеме, 
обладают всеми правами и обязанностями обучающихся по соответствующей форме получения образования (п.11 ст.16 
гл.3).

Дистанционное обучение – форма или технология?
Сравнительный анализ показал, что в отличие от Законов образования РФ, РБ, РК, КР, Украины, РМ Законы «Об 

образовании» Туркменистана и Республики Узбекистан не конкретизируют возможные формы получения образования. В 
законах же перечисленных стран и в Модельном Законе «Об образовании» выделены  следующие общие формы обучения: 
очная, очно-заочная (вечерняя), заочная, экстернат.

Однако  уже в  Законах «Об образовании»  РК,  РБ,  РМ КР появляется новая форма получения образования – 
дистанционная - в отличие от нормативного законодательства РФ и документов по СНГ, где речь идет о дистанционных 
образовательных технологиях,  применяемых при любой форме обучения.  В данном случае кыргызские законодатели в 
сфере образования пошли по пути наименьшего сопротивления, используя понятия и «дистанционной формы обучения», и 
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«дистанционных  образовательных  технологий».  По  тому  же  пути  пошли  и  украинские  разработчики  концепции  ДО, 
заменившие понятие ДОТ понятием «технологии дистанционного обучения», что очевидно, в первую очередь, обусловлено 
политическими реалиями, а  не смысловыми различиями данных категорий.

В  Законах  «Об  образовании»  Украины,  Туркменистана  и  Республики  Узбекистан  отсутствует  понятие 
дистанционного  обучения,  образования  либо  дистанционных  образовательных  технологий,  однако  в  соответствии  с 
разработанными концепциями развития дистанционного образования Украины и РУ ДО понимается как форма обучения.

Итак,  анализ  нормативного  законодательства  в  сфере  образования  государств-участников  СНГ  выявил,  что 
соответствующие изменения по применению  ДО внесены в Законы «Об  образовании» РФ, РК, КР, РБ, РМ и на уровне 
подзаконных актов в РУ, Украине.

Анализ нормативных актов указанных стран выявил очевидную тенденцию подмены и смешения ряда понятий по 
ДО,  таких  как  «дистанционная  форма  обучения»,  «дистанционное  обучение»,  «дистанционное  образование», 
«дистанционные  образовательные  технологии». В  Модельном  Законе  СНГ  «О  высшем  и  послевузовском 
профессиональном образовании» также имеет место смешение понятий формы обучения и  дистанционных технологий, 
хотя, несомненно, речь здесь идет о ДОТ.

Проведенный анализ выявил следующие тенденции определения основных понятий в области дистанционного 
образования:

- параллельное понимание и использование дистанционного образования как формы получения образования  и 
новых образовательных технологий,

- понимание и использование дистанционного образования  как синонима новых образовательных технологий,
- понимание и использование дистанционного образования  как синонима дистанционного обучения,
- понимание и использование дистанционного образования как формы обучения.

Очевидно, что в целях создания единого общего образовательного пространства и дальнейшего роста экспорта 
образовательных услуг государствам-участникам СНГ целесообразно прийти к единому пониманию ДО и закрепить это 
понятие   общим  законодательным  актом,  либо  соглашением  во  избежание  возникновения  возможных  разночтений  и 
непонимания. Следует также разграничить такие понятия как дистанционное образование (система, в которой реализуется 
дистанционное  обучение),  дистанционное  обучение  (обучение  с  применением  дистанционных  образовательных 
технологий), дистанционная форма обучения (форма получения образования, равноценная традиционным формам, таким 
как очная, вечерняя, заочная),  дистанционные образовательные технологии (образовательные технологии, реализуемые в 
основном с применением информационных и телекоммуникационных технологий, при опосредованном или не полностью 
опосредованном взаимодействии обучающегося и педагогического работника), что в свою очередь будет способствовать 
совершенствованию  нормативно-законодательной  базы  в  области  ДО  и  обеспечит  дальнейшее  развития  системы 
открытого дистанционного образования.

С нашей точки зрения объединяющим и гармонизирующим понятием на первоначальном этапе формирования 
общих правовых нормативных актов должно стать понимание дистанционного обучения как особой технологии обучения 
(дистанционной  образовательной  технологии).  Такой  выбор  определяется  двумя  важными  факторами,  которые  можно 
назвать  требованиями  «горизонтальной  и  вертикальной  гармонизации».  «Горизонтальная  гармонизация»  правовых 
нормативных  актов  относится  к  согласованности  межгосударственных  документов  в  рамках  СНГ,  «вертикальная 
гармонизация» связана с согласованностью правовых нормативных актов, регламентирующих вопросы образования (в том 
числе и ДО) с другими правовыми актами внутри государства. 

Вначале остановимся на проблеме «горизонтальной гармонизации».
Сразу  необходимо отметить,  что развитие  дистанционного  образования в  СНГ являет образцы ДО как  новой 

формы обучения, отличной от традиционных форм (использование принципиально новой педагогической модели), так и 
образцы ДО, которые могут быть признаны только как дистанционные технологии. Ряд учебных заведений действительно 
развил новую форму – дистанционное обучение, имеющее существенные отличия на уровне используемой педагогической 
модели  (например,  МИМ  ЛИНК,  использующий  особую форму обучения  по  британским программам  менеджмента  для 
подготовки и повышения квалификации в управлении бизнесом (см.  Щенников С.А.,  2002)).  Однако многие учреждения 
образования в ряде стран только начинают использовать дистанционное обучение как поддержку, а часто и как замену по 
мере необходимости традиционных форм обучения. Можно ли говорить о создании новой дистанционной формы обучения 
при  использовании в  качестве его  основы электронных копий традиционных учебников  и замене части очных занятий 
консультациями через Интернет? Как можно говорить о создании и функционировании новой формы обучения, если не 
конкретизирована  аудиторная  нагрузка  студента,  а  следует  отметить,  что  в  основе  разделения  традиционных  форм 
обучения  лежит  именно  объем  аудиторной  нагрузки,  который  при  очной  форме  обучения  в  соответствии  с 
государственными образовательными стандартами высшего профессионального образования в РФ должен составлять в 
среднем за период теоретического обучения не менее 27 часов в неделю, при очно-заочной (вечерней) форме не менее 10 
часов  в  неделю,  при  заочной  не  менее  160  часов  в  год?  Также  не  конкретизированы  и  сроки  освоения  основной 
образовательной  программы,  которые  при  очной  форме  обучения  в  РФ  составляет  260  недель,  а  при  очно-заочной 
(вечерней) и заочной формам обучения и в случае сочетания различных форм обучения увеличиваются вузом на год или на 
срок до одного года (в зависимости от специальности) относительно нормативного срока. Следовательно, если говорить о 
новой форме получения образования, то необходимо  вносить изменения не только в законы, но и в государственные 
образовательные стандарты, существующие в странах.
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Логично было бы  для данного этапа развития и становления ДО понимать, что «дистанционное обучение – это как 
максимум  новая  форма  обучения  (форма  получения  образования)  и  как  минимум  обучение  с  применением  новых 
технологий в рамках традиционных форм обучения». 

В качестве общего термина, используемого в совместных документах государствами-участниками СНГ, и в целях 
формирования  единой  сбалансированной  нормативно-правовой  базы,  регламентирующей  ДО,  должны  выступать 
«дистанционные  образовательные  технологии».  Все  государства,  воспринимающие  ДО  как  особую  форму  получения 
образования, должны выполнять требования к ДО и как к технологии обучения.

Необходимо остановиться и на требованиях «вертикальной гармонизации» законов и актов, связывающих ДО со 
всей системой существующего законодательства в стране. Так формы получения образования фигурируют в целом ряде 
законов, среди которых наиболее актуальный характер носят законы о призыве на воинскую службу. Действительно в этих и 
в  целом  ряде  других  нормативно-правовых  актах  не  зафиксирована  дистанционная  форма  получения  образования. 
Следует  осознавать,  что  внесение  серьезных  изменений  в  закон  об  образовании  повлечет  за  собой  необходимость 
пересмотра  и  внесения  соответствующих  изменений  в  другие  законы  и  подзаконные  акты.  Необходимо  помнить,  что 
изменения  всегда  должны  носить  системный  характер и  должны  быть  вызваны  объективными  предпосылками  в 
социальной жизни общества и государства.
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23.09.2003г.)
Республика Молдова:
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Организационно-экономические, педагогические и технологические аспекты формирования и 
развития распределенной информационно-образовательной среды системы открытого 
дистанционного образования 

Бочков В.Е., Валявский А.Ю., Иванов М.Н.:
+7(095) 277-19-20; bochkov  @  sde  .  ru  ; andreyval  @  sde  .  ru  ;  

ivan  о  v  @  msiu  .  ru  
Московский государственный индустриальный университет, 

Россия, г. Москва
Рассматриваются  подходы  к  разработке  программ  развития  учебно-методической  и  материальной  базы 

региональных сегментов информационно-образовательной среды системы открытого дистанционного образования на  
основе  практического  10-и  летнего  опыта  работы  по  формированию  Системы  открытого  дистанционного  
образования  Московского  государственного  индустриального  университет.  Учитываются  современные  подходы  к  
дидактике  образования,  положения  педагогики  дистанционного  образования.  Проблема рассматривается с  позиций  
универсальной  модели  педагогической  системы  и  современных  достижений  в  развитии  информационно-
телекоммуникационных  средств  обеспечения  образовательного  процесса.  Отмечаются  проблемы  развития,  
характерные  для  образовательных  систем  стран  СНГ.  Рассматриваются  направления  и  предлагаются  способы 
совершенствования и дальнейшего развития интеграционных процессов в системах образования стран СНГ. 

ORGANIZATIONAL - ECONOMIC, PEDAGOGICAL AND TECHNOLOGICAL ASPECTS OF FORMATION AND DEVELOPMENT OF THE ALLOCATED INFORMATIVE -
EDUCATIONAL ENVIRONMENT OF AN OPEN DISTANT EDUCATION SYSTEM

V.Ye. Bochkov; A.U.Valyavski; M.N.Ivanov:
+7(095) 277-19-20; bochkov@sde.ru; andreyval@sde.ru; ivanоv@msiu.ru

Moscow State Industrial University, Russia, Moscow
Approaches  to  development  of  programs  of  development  educate-methodical  and  a  material  resources  of  regional  

segments of the informative-educational environment of system of open distant education are considered on the basis of practical 10  
years operational experiences on formation of the open distant education system of the Moscow State Industrial University. Modern  
approaches  to  didactics  of  education,  position  of  pedagogic  of  the  distant  education  are  taken  into  account.  The  problem is  
considered from positions of universal model of pedagogical system and modern achievements in development of informative-
telecommunication means of maintenance of educational process. Problems of development, characteristic for educational systems  
of the countries CIS are marked. Directions are considered and ways of perfection and the further development of integration  
processes in education systems of the countries CIS are offered.

Сегодня  для  современной  общественности  является  общепринятым  понимание  образования  как  социального 
института, выполняющего экономическую, социальную, гуманитарную и культурную (цивилизационные) роли в обществе, и 
одновременно  восприятие  его  как  сложно-структурированного  процесса  [1,  с.54]  усвоения накопленного  человечеством 
научного знания, приобретения необходимых навыков и умений для последующего выполнения определенных социально 
значимых  функций  и  решения  профессионально  значимых  проблем.  Иными  словами,  если  использовать  дефиниции 
экономической  теории:  сложно-структурированного  процесса  формирования  и  повышения  качества  трудовых, 
материальных, информационных, интеллектуальных и финансовых ресурсов;  введения этих ресурсов в хозяйственный 
оборот общественного производства экономических благ и превращение их в основные факторы производства во всем их 
разнообразии. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

62

mailto:andreyval@sde.ru
mailto:bochkov@sde.ru
mailto:ivan%D0%BEv@msiu.ru
mailto:andreyval@sde.ru
mailto:bochkov@sde.ru


ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Экономический рост информационного общества, в котором информация и знания становятся предметом труда 
значительного  количества  людей,  а  информационно-коммуникационные  технологии  превращаются  в  орудия  труда, 
определяется с позиций неоклассической экономической теории эффективностью использования и динамикой прироста 
таких основных факторов производства как [3]:

1. труд;  
2. капитал в различных его формах (материальных; финансовых; научных: информационных и интеллектуальных, а 

также качественных свойств трудовых ресурсов, обеспеченных умственным трудом в прошлом); 
3. используемых естественных (природных) ресурсов; 
4. предпринимательство,  которое  возникает  у  индивидов  на  уровне продуктивной  конвергенции  категорий 

«умственный труд» и «информация»; 
5. используемых информационных ресурсов;

 что предопределяется [3]: 
 эффективностью  процессов  формирования  «научного  капитала»,  «бизнес-информации»,  которые  связаны  с 

анализом,  систематизацией  и  эмпирическим  использованием  «информационных»  и  «интеллектуальных»  
экономических ресурсов; 

 деловой предпринимательской активностью, которая неразрывно связана с фазами экономической циклической 
динамики общественного производства; 

 темпами научно-технического прогресса и эффективностью использования «научного капитала» в общественном 
производстве экономических благ. 
Роль  образования  и  науки  в  обеспечение  экономического  роста  информационного  общества  может 

иллюстрироваться  представлением  структуры  процесса  введения  в  хозяйственный  оборот  ресурсов  общественного 
производства  и  формирование  основных  факторов  общественного  производства  информационного  общества  в  виде 
таблицы 1 [3]. 

При формировании, по меньшей мере, четырех из пяти основных факторов используются такие виды ресурсов 
общественного  производства  информационного  общества,  как  трудовые  (человеческие),  интеллектуальные  и 
информационные ресурсы, в создании и развитии которых принимает активное участие сфера образования и науки. 

Рядом исследований установлено и в современных условиях являются общепринятыми, что  достаточный объем 
инвестиций в человеческий капитал позволяет обеспечить не менее 30% прироста национального дохода страны. В этой 
связи становится ясной значимость и определяющая роль успешного и динамичного развития открытого дистанционного 
образования для  национальной  экономики  любой  страны,  которая  находится  на  этапе  перехода  к  информационному 
обществу.  Она является эффективным инструментом развития экономических ресурсов общественного производства и 
позволяет  использовать  международные  информационно-образовательные  ресурсы  благодаря  современным 
телекоммуникационным технологиям. 

Таблица 1.
Формирование основных факторов общественного производства экономических благ   за счет ресурсов производства различных видов в  

экономике информационного общества  
№ п/п Виды ресурсов общественного производства Факторы  общественного производства

1 Естественные (природные) «Земля» 

2 Материальные

«Капитал»3 Финансовые

4 Трудовые «Труд»

          «Предпринимательство»

5 Интеллектуальные

                 «Бизнес-информация»
6 Информационные

Это  способствует  формированию  и  развитию  национального  научного  капитала,  повышения  качества 
человеческого  капитала  в  национальных  экономиках,  обеспечению  развития  трудовых,  интеллектуальных   и 
информационных ресурсов общественного производства экономических благ в России и в других государствах.  Развитие 
этих  ресурсов  обеспечивает  эффективное  формирование  основных  факторов  общественного  производства  на  этапе 
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перехода к информационному обществу во всех странах - участниках интеграционных процессов в связи с формированием 
единого образовательного пространства, и роста экономики информационного общества.

В настоящее время можно констатировать, что в российской системе образования сформировалась и активно 
развивается  подотрасль  «система  открытого  дистанционного  образования».  Динамика  её  развития  и  системность 
формирования  нормативно-законодательного  обеспечения  этой  подотрасли  [2,  с.  26-51],  уровень  государственной 
поддержки  и  экономическая  значимость  этой  сферы для  развития и  модернизации  учебного  процесса  в  современных 
образовательных  учреждениях  в  условиях  глобализации  рынка  «образовательных  услуг»  и  формирования 
информационного общества, свидетельствуют о том, что в ближайшее время экономика системы открытого дистанционного 
образования будет определять не только отраслевые черты экономики образования, но и темпы развития национальной 
экономики страны [4,  c.147-156]. На формирование системы открытого дистанционного образования оказывает огромное 
влияние  использование  информационных  технологий  в  системе  образования,  применение  дистанционных 
образовательных  технологий,  разработка  нормативно-законодательного  обеспечения  инновационных  способов 
организации учебного процесса и эволюционные изменения традиционной педагогической системы [8]. 

Социальная и экономическая функции сферы образования как социального института служат для формирования 
социально-статусной и социально-профессиональной структуры общества [13,  c.6].  От успеха реализации этих функций 
зависят во многом наличие или отсутствие в обществе социальной напряженности, его экономическое благосостояние, а 
также темпы развития информационного общества как очередного этапа эволюции человеческой цивилизации.

Система открытого дистанционного образования представляет собой единую информационно-образовательную 
среду,  объединяющую  субъектов  традиционной  системы  образования  посредством  информационных  и 
телекоммуникационных  средств  и  педагогически  организованных  дистанционных  образовательных  технологий.  Она 
объединяет  научно-образовательный  потенциал  вовлеченных  в  нее  национальных  образовательных  учреждений  и 
формируется как сегмент мировой образовательной системы [5, с.58-62; 12, с.451-452].

Организация обеспечения учебного процесса информационно-образовательными ресурсами для применения в 
педагогической  практике  дистанционных  образовательных  технологий  в  полном  объеме  представляет  собой  весьма 
значительную по объему и комплексности работу, которая может оказаться не под силу любому отдельно взятому учебному 
заведению.  В  связи  с  этим  возникает  объективная  необходимость  объединения  усилий  отдельных  образовательных 
учреждений на горизонтальных и вертикальных уровнях  системы образования для решения масштабных задач,  целью 
которых является создание и развитие систем открытого дистанционного образования. Для этого предлагается создавать 
консорциумы  и  объединения  образовательных  учреждений,  в  том  числе  и  международного  уровня,  осуществляющих 
подготовку специалистов, как по родственным направлениям, так и направлениям подготовки различных уровней [5, с. 58-
62; 9, с.35; 11, с.189].

В  случае  применения  интеграционных  моделей  развития  систем  открытого  дистанционного  образования, 
экономические издержки и  продолжительность перехода  учреждений системы образования на  новые образовательные 
технологии окажутся вполне оправданными и приемлемыми.  В результате проведения совместной работы над новыми 
средствами обеспечения учебного процесса в составе объединений учебных заведений возникнут реальные возможности 
для проявления и реализации принципов открытости и академической мобильности, как на национальных уровнях, так и на 
уровне международной интеграции. 

Московский  государственный  индустриальный  университет  ведет  образовательную  деятельность  в  различных 
регионах  России,  в  ряде  стран  СНГ,  в  странах  Балтии  и  в  ряде  других  зарубежных  стран  по  заочной  форме  с 
использованием  дистанционных  образовательных  технологий  с  1994  года.  Полученный  10-летний  опыт  позволяет 
предупредить  появление  ряда  распространенных  ошибок  при  становлении  и  организации  системы  распределенного 
университетского  образования  в  ходе  разработки  комплексных  решений  при  формировании  проектов  развития 
корпоративных систем открытого дистанционного образования.   

Необходимость  разработки  и  принятия  адекватной  нормативно-законодательной  базы  для  конструктивного 
развития  Системы  дистанционного  образования  в  России  стала  очевидной  в  2000-м  году.  Поэтому  усилия  в  области 
развития Системы дистанционного  образования нашего  университета в  период с 2001 года были сконцентрированы в 
плоскости  формирования  нормативно-правового  обеспечения  легитимной  деятельности  вузов  на  региональных  рынках 
образовательных услуг. Эта нормотворческая деятельность осуществлялась рабочими группами Минобразования России, в 
составе  которых активно  работали  представители многих  образовательных  учреждений  и  организаций,  в  том числе  и 
нашего университета [2, с.26-51]. Сегодня можно констатировать, что основной комплекс нормативно-законодательной базы 
для  легализации и  сбалансированного  развития  дистанционного  образования  в  России  создан.  С  2004  года  началась 
активная  апробация  процедур  государственного  регулирования  этой  сферы.  В  настоящее время  приоритеты развития 
дистанционного  образования  в  рамках  нашего  университета  смещаются  в  направлении  технологического  обеспечения 
единства  распределенной  информационно-образовательной  среды  и  научно-методической  поддержки  интеграционных 
процессов в области формирования единого образовательного пространства стран СНГ.

Принципиальное  отличительная  черта  нашего  подхода  к  организации  дистанционного  обучения  это  наличие 
специализированных  оборудованных  помещений  для  проведения  процесса  обучения  и  наличие  квалифицированного 
преподавательского  состава  на  удаленных  территориях.  В  России  –  это  сеть  региональных  представительств,  а  в 
зарубежных  странах  партнерские  центры  обучения.  Мы  не  исключаем  возможности  работы  обучающихся  по 
индивидуальным  планам  вне  зоны  присутствия  представительств  нашего  университета  с  использованием  интернет-
технологии,  но  считаем,  что  наибольший  педагогический  эффект  при  освоении  профессиональных  образовательных 
программ  может  быть  получен  при  сбалансированном  сочетании  различных  видов  дистанционных  образовательных 
технологий. Поэтому в организационном плане строим свою работу, в основном, на использовании в необходимых объемах 
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аудиторных  коммуникаций  обучающихся  с  преподавательским составом на  территории,  где  непосредственно  проходит 
обучение,  применяя  при  этом  кейс-технологию  для  учебно-методического  обеспечения,  а  телекоммуникационные 
технологии  для  информационно-телекоммуникационной  поддержки  образовательного  процесса.  С  точки  зрения 
обеспечения организации учебного процесса, мы считаем, что необходим четкий график прохождения дисциплин и система 
контроля усвоения знаний (в соответствии с учебным планом) и реальный пункт, помещение в котором обучающиеся могут 
получить необходимую консультационную помощь на всех этапах освоения учебного курса. Безусловно, такой подход ведет 
к дополнительным затратам на аренду помещений, на покупку оборудования и не способствует экономии фонда заработной 
платы. Но исключать непосредственный, в том числе и аудиторный, контакт преподавательского состава с обучающимися, 
считаем нецелесообразным, а его наличие – принципиально важным, особенно на начальном и аттестационных этапах 
образовательного процесса. 

В  открытом  дистанционном  образовании  сочетаются  различные  формы  информационного  взаимодействия 
участников образовательного процесса. По материалам, приводимым в периодическим изданием Международного общест-
ва  инженеров  электриков  и  электронщиков  [15],   в  США только  25% преподавателей в своей работе ограничиваются 
дистанционными  формами  взаимодействия  с  обучающимися;   никогда  не  встречаясь  с  ними  в  процессе  обучения. 
Оставшиеся 75% преподавателей предпочитают совмещать дистанционные формы общения с традиционными лекциями и 
практическими  занятиями.  Результаты  проведенных  исследований  показывают,  что  если  дистанционные  формы 
взаимодействия субъектов  образовательного  процесса  полностью заменяют  традиционные формы учебной  работы,  то 
конечные  результаты  остаются  примерно  одинаковыми.  Если же  осуществляется  разумное  сочетание  традиционных  и 
дистанционных форм взаимодействия, то эффективность и результативность учебной работы значительно повышается [6, 
с.62-67, 9].

Сегодня можно констатировать, что предпосылки для разработки принципов формирования комплексных решений 
по  созданию  университетских  сетей  открытого  дистанционного  образования  вполне  назрели.  Существуют  множество 
учебных программ и технологий обмена информацией, которые созданы, как вузами, так и различными коммерческими 
структурами.  При  построении  базовой  распределенной  системы  необходимо  учитывать  все  возможные  средства 
обеспечения  коммуникаций  и  по  возможности  использовать  модульный  принцип  построения  «от  простой  системы –  к 
сложной»  с  поэтапным  введением  новых  элементов  образовательных  технологий,  которые  позволяют  постепенно 
наращивать и усиливать образовательный технологический потенциал отдельных региональных представительств.  При 
этом  необходимо  помнить  об  обеспечении  единства  информационно-образовательной  среды  в  содержательной  части 
дисциплин  образовательных  программ  и  учебных  планов  профессионального  образования  при  использовании 
конструктивного технологического разнообразия дистанционного обучения. 

В  случае  построения  региональной  сети  нашего  университета  можно  выделить  несколько  организационных 
этапов:

1  этап:  Исследование  состояния  экономического  и  промышленного  развития  региона,  где  предполагается 
организация  деятельности  представительства  (партнерского  центра).  Изучение  спроса  на  образовательную  услугу  со 
стороны местного населения и потенциальных корпоративных заказчиков. Оценка емкости потенциального рынка. Сбор 
информации  о  востребованных  видах  образовательных  услуг,  определяемых  уровнем  и  характером  экономико-
промышленного развития конкретного региона и наличием совокупности соответствующих образовательных программ в 
педагогической  практике  образовательного  учреждения.  Обзор  ситуации по  наличию профессорско-преподавательского 
состава в соответствующем регионе.

2  этап:  Подготовка  разрешительной  документации.  Согласование  с  местными  органами  власти.   Открытие  и 
регистрация  представительства. Проведение рекламной кампания. Подготовка и проведение вступительных испытаний. 
Набор обучающихся.

3 этап: Оформление договоров на обеспечение финансово-экономической деятельности регионального сегмента 
корпоративной сети системы открытого дистанционного образования:  заключение договоров с банковской структурой о 
приеме денежных средств от населения для университета и перечисление заработной платы работников регионального 
представительства и преподавателей распределенным межрегиональных кафедр.   

4 этап:  Оформление и заключение договора на аренду помещений под необходимый аудиторный фонд. Подбор и 
сертификация на распределенных межрегиональных кафедрах профессорско-преподавательского состава,  оформление 
трудовых отношений. Создание постоянно действующей библиотеки с читальным залом. Начало учебного процесса.

5  этап:   Наращивание  материально-технической  базы  представительства  и  поэтапное  внедрение  новых 
образовательных технологий.

Смысл комплексного решения заключается в реализации в конкретном региональном представительстве принципа 
«от простой системы к сложной» именно в техническом и технологическом аспектах оснащения учебного процесса. Это 
означает,  что  на  каждом  новом  этапе  функционирования  мы  добавляем  новый  элемент  из  существующей  палитры 
разновидностей  средств  дистанционных  образовательных  технологий.  Вкратце  можно  выделить  следующую  цепочку 
элементов развития дистанционного обучения (по мере усложнения внедрения): «кейс-технология» - «Интернет-технология 
поддержки учебного процесса» (в т.ч. E-mail и электронные библиотеки) – «теле-видео-трансляция» (в т.ч. мультимедийные 
материалы, сопровождающие установочные лекции ведущих профессоров, доцентов и специалистов в соответствующих 
специальных  областях  знаний)  –  «видеоконференцсвязь».  При  таком  развитии  региональных  элементов  системы 
дистанционного  образования,  мы  сохраняем  все  преимущества  различных  видов  дистанционных  образовательных 
технологий  и  получаем  комплексное  решение,  обеспечивающее  устойчивое  развитие  системы  за  счет  разнообразия 
используемых  видов  и  средств  обучения.  Кроме  того,  подобный  подход  позволяет  облегчить  планирование 
организационных мероприятий по сопровождению реализуемого образовательного процесса и снизить единовременные 
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издержки  в  связи  с  необходимостью  существенных  инвестиций  в  развитие  учебно-материальной  базы  конкретного 
регионального представительства. 

Совершенно  очевидно,  что  разворачивание  любой  распределенной  сети,  тем  более  в  сфере  образования  в 
соответствии с принятой в нашем университете моделью организации процесса требует наличия вполне определенных 
инвестиций.  Если ресурсное обеспечение позволяет,  то,  конечно же,  проще и логичнее все построить «под ключ» и в 
течение  определенного срока  обеспечивать  окупаемость вложенных средств  и,  как  минимум,  простое воспроизводство 
затраченных ресурсов. Но мы понимаем, что в реальной ситуации в условиях ограниченности ресурсов и существенных 
недостатков экономико-правового пространства,  обеспечивающего деятельность образовательного учреждения,  сделать 
это таким образом практически невозможно.  

Стартовать при реализации проекта создания учебно-методической и материальной базы регионального сегмента 
распределенной системы открытого дистанционного образования можно с создания библиотеки со специальной учебной 
литературой  для  интерактивного  изучения  дисциплин  первого  этапа  освоения  профессиональной  образовательной 
программы, выполненной в полиграфической технологии на бумажном носителе и обычного компьютера с проектором. Но 
как  только  появляются  средства  на  покупку  компьютерного  класса,  сразу  возникает  возможность  активной  работы  с 
использованием Интернет. Большинство материалов можно размещать на сайте университета и обеспечивать доступ всем 
слушателям.  Причем  надо  заметить,  что  большинство  консультационных  мероприятий  по  учебным  курсам  первых 
семестров обучения, которые относятся к обще гуманитарному и социально-экономическому, а также естественно-научному 
и общематематическому циклам дисциплин профессиональных образовательных программ можно вполне обеспечивать, 
привлекая   местных  преподавателей,  обладающий  соответствующей  квалификацией.  В  дальнейшем,  при  расширении 
контингента  обучающихся  в  последующих  семестрах  за  счет  набора  новых  слушателей,  при  наличии  хорошо 
разработанных  электронных  средств  учебного  назначения  в  дополнение  к  специальным  учебным  пособиям  для 
дистанционного  обучения,  выполненным с  использованием традиционной  полиграфической  технологии,  и  при  условии 
оптимального  комплектования  учебных  групп,  можно  переходить  к  более  технологичным  способам  доставки 
образовательной информации в регионы и, тем самым, обеспечивать за счет дополнительных возможностей современных 
систем телекоммуникации более качественную поддержку учебного процесса.  

Построение  распределенной  системы  открытого  дистанционного  образования,  определяющей  развитие 
отраслевой экономики системы образования и экономики информационного общества [4,  c.147-156] в целом, необходимо 
проводить  в  первую очередь как  формирование педагогической  системы,  которая построена на основе использования 
специфических образовательных технологий.  При этом проектировать распределенный учебный процесс необходимо с 
учетом контекста ряда дидактических дефиниций и педагогических закономерностей:

• цель и содержание обучения; 
• образовательная информация;
•  методы обучения;
•  средства обучения;
•  организационные формы обучения; 
•  образовательные технологии;
•  информационные и коммуникационные технологии. 

При  оценке  разнообразных  моделей  организации  учебного  процесса  [5,  c.42-57]  педагогическая  система этих 
моделей всегда характеризуется набором типовых элементов, которые формулируются следующим образом: Кто учит? 
Кого учит? Чему учат? Как учат? С помощью чего учат? 

Общепринятым  для  академического  сообщества  является  то,  что  образовательные  технологии представляют 
собой  способ  осуществления  педагогической  взаимосвязанной  деятельности  субъектов  образовательного  процесса  по 
достижению образовательных  целей  с  предварительным  выделением в  ней  на  основе  общенаучных  и  дидактических 
закономерностей  отдельных  этапов  и  процедур  для  рационализации,  стандартизации,  координации  и  синхронизации 
действий  или  деятельностных  процедур.  Содержание  и  особенности  образовательных  технологий  определяются 
поставленными задачами в дидактической системе взаимодействия и взаимовлияния методов, средств и организационных 
форм обучения; способами разработки, актуализации, доставки и представления образовательной информации, а также 
комплексом свойств учебно-методической и материальной базы реализуемого процесса [8, c.486].

Соотношение понятий «дидактическая система» и «образовательные технологии» в их взаимосвязях графически 
представляются в виде универсальной модели педагогической системы на рисунке 1. 

Обобщающее  понятие информационные  и  коммуникационные  технологии (ИКТ)  применяется  для  описания 
различных устройств, механизм, способов и алгоритмов обработки информации [14, с.672].  Одним из наиболее важных 
современных  устройств  ИКТ  является  персональный  компьютер,  снабженный  соответствующими  программным 
обеспечением и  средствами телекоммуникаций  вместе с  размещенной на них  информацией.  Программно-  аппаратные 
средства  ИКТ  базируются  на  использовании  вычислительной  техники,  которые  обеспечивают  хранение  и  обработку 
образовательной  информации,  доставку  ее  обучающемуся,  интерактивное  взаимодействие  обучающегося  с 
преподавателем или педагогическим программным средством, а также тестирование знаний обучающегося. 

В  настоящее  время  существует  достаточно  широкий  арсенал  средств  и  способов  передачи  образовательной 
информации, на основе которых может формироваться распределенная система открытого дистанционного образования.  

Использование  в  системе  открытого  дистанционного  образования  широкополосной  технологии  передачи 
цифровой  информации,  позволяющей  преподавателям  предоставлять,  а  обучающимся  получать  высококачественное 
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мультимедийное  содержание,  в  котором  легко  интегрируются  текст,  графика,  звук  и  видео,  позволяет  уже  сегодня 
значительно повысить качество образования.
Ошибка: источник перекрестной ссылки не найден

Рис.1.  Графическая  иллюстрация  соотношения  дидактической  системы  и  образовательной  технологии  в  рамках  
Универсальной модели педагогической системы [8, c.486].  

Подключение  дистанционно  удаленных  обучающихся  к  информационным  образовательным  ресурсам  по 
телефонным  каналам  на  скорости  10-30  Кбит/сек  позволяет  удовлетворить  лишь  10-20%  потребностей  современного 
дистанционного обучения. Доставка мультимедийной образовательной информации обучающимся, на которую приходится 
80-90% ее общего объема, остается при этом неосуществимой. Дело в том, что полноэкранное компьютерное изображение 
хорошего качества может иметь объем, исчисляемый сотнями килобайт, а видеоматериал - десятками мегабайт. Получение 
данных такого объема по телефонному каналу может занять время,  измеряемое десятками часов, что, конечно же, не 
может считаться приемлемым для дистанционного обучения.

Поэтому  важно  обеспечить  надежное  многоадресное  представление  образовательной  информации  на 
неограниченные  расстояния,  поддерживая  возможность  незамедлительной  обратной  связи  обучающихся  с 
преподавателем. 

Современные передающие технологии способны с необходимой скоростью передавать большие объемы данных в 
практически  любые части  планеты.  Если  на  удаленном узле  абонента  есть  скоростной  канал доступа  в  Интернет,  то 
проблема  получения  информации  для  обеспечения  образовательного  процесса  решена.  В  других  случаях  такие 
возможности может обеспечить спутниковый Интернет.

Основная масса  систем спутникового  Интернета  существуют  для  тех,  кто  уже  подключен к  Сети  по  обычной 
телефонной или выделенной линии, и кто уже узнал на собственном опыте, как мучительно ждать пока открывается какой-
нибудь необходимый для получения образовательной информации сайт. 

Система спутникового  Интернета  становится  своеобразным ускорителем обычного  Интернета.  Абонент,  как  и 
раньше, посылает свои запросы (по сути своей очень короткие, не требующие высоких скоростей передачи) "по земле" 
через местного провайдера, а в ответ получает сотни килобайт графики, видео и текста высокоскоростным потоком на 
спутниковую тарелку, а с нее через несколько метров кабеля на плату,  стоящую в его компьютере. В этом случае доступ 
асимметричный: от абонента с низкой скоростью "по земле", к нему с высокой скоростью через спутник.

Существуют и системы симметричного доступа - и туда, и обратно через спутник.  Это дорого, но может быть 
оправдано,  если местное качество связи очень низкое или связи вообще нет,  и тогда спутниковый Интернет является 
единственной возможностью доступа к сети. 

Системы спутникового Интернета различают по ряду параметров:
1. по способу передачи данных и запросов пользователя
• если исходящий трафик передается "по земле" через местного интернет-провайдера - это асимметричный доступ;
• если исходящий трафик передается через спутник - это симметричный спутниковый доступ, т. е. подключение к 

местному провайдеру не требуется, но требуется наличие оборудования, передающего данные на спутник;
2. по способу кодирования интернет-потока
• во многих системах Интернет -  данные поступают со спутника вместе с  кодированным ТВ-сигналом в  виде DVB 

цифрового потока, стандартного для цифрового телевидения и радио, т.е.  интернет-данные могут быть приняты 
стандартными платами приема цифрового спутникового ТВ или даже бытовыми спутниковыми ресиверами, если 
такая возможность предусмотрена их программным обеспечением и конструкцией;

• в некоторых системах со спутника поступает цифровой поток в формате, разработанном специально для данной 
системы, что требует наличия специального оборудования на приеме. 

По  нашему  глубокому  убеждению  при  разработке  проектов  развития  распределенной  системы  открытого 
дистанционного образования необходимо выбирать такие телекоммуникационные технологии, которые позволяют сочетать 
различные способы доставки информации. Тем более, сегодня достаточно большое количество фирм, как российских, так и 
зарубежных предлагает сервис по созданию и обслуживанию различных распределенных корпоративных сетей. На рисунке 
2 приведен один из вариантов модульного построения распределенной корпоративной сети.

При разработке проектов развития учебно-методической, материальной и технологической базы распределенной 
системы  открытого  дистанционного  образования  университета  необходимо  исходить  из  интересов  субъектов 
образовательного процесса к  получению необходимого уровня и качества профессионального образования,   ради чего 
осуществляется  построение  той  или  иной  корпоративной  системы.  В  процессе  построения  распределенной 
информационно-образовательной  сети  системы открытого  дистанционного  образования,  необходимо уделять  с  первых 
этапов  реализации  организационно-технологических  мероприятий  проблемам  формирования  и  совершенствования 
образовательного  содержания,  способам  представления  образовательной  информации  в  соответствии  с  решаемой 
дидактической  задачей  и  технологическими  возможностями  информационно-телекоммуникационных  средств, 
составляющих основу современных образовательных технологий.
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Рис.2 Вариант модульного построения распределенной корпоративной сети на основе разнородных  
многоточечных средств для обеспечения широких технологических возможностей реализации различных 
образовательных технологий [17]. 

Сегодня  можно  отметить,  что  ряд  внедренных  в  некоторых  образовательных  учреждениях  информационно-
телекоммуникационных систем поддержки открытого дистанционного образования, несмотря на богатство открывающихся 
технологических возможностей, демонстрирует бедность наполнения учебных программ интересными и содержательными 
материалами. Нет смысла покупать дорогостоящее информационно-телекоммуникационное оборудование для того, чтобы 
обеспечивать  обучающихся  возможностью  смотреть  на  однообразно  говорящую  голову,  пусть  компетентную, 
квалифицированную и очень умную. Необходимо готовить команды специалистов в области педагогического дизайна, в 
области  методики  применения  средств  создания  мультимедийных  продуктов  для  представления  и  трансляции 
образовательного  содержания  адекватного  решаемым  дидактическим  задачам  в  ходе  образовательного  процесса. 
Необходимо  разрабатывать  организационный  инструментарий,  позволяющий  привлекать  к  созданию  образовательного 
содержания  программ  подготовки  в  открытом  дистанционном  образовании  наиболее  грамотных,  квалифицированных 
специалистов из числа разработчиков учебных курсов в рамках формируемого единого образовательного пространства 
стран СНГ, который позволит осуществлять объективный отбор материалов учебных дисциплин и делать эти материалы 
доступными  для  коллективного  использования.  По  уровням  приоритетов  эта  задача  не  уступает  программе  развития 
информационно-телекоммуникационных  средств  для  поддержки  образовательного  процесса. В  создании  материалов 
достойных к применению в дистанционном обучении должны сказать свое слово кафедры и высококлассные специалисты 
всех областей знаний из ведущих учреждений образования стран СНГ. Каждый из нас знаком не понаслышке с проблемой 
старения кадров профессорско-преподавательского состава современной российской высшей школы. Подобные проблемы 
существуют и в образовательных учреждениях систем образования стран СНГ. Поэтому, когда в контексте решения задач 
открытого дистанционного  образования появляется реальная возможность решать  одновременно  проблему повышения 
среднего возраста профессорско-преподавательского состава высшей школы за счет привлечения молодых специалистов к 
интересной для этого возраста людей работе, этой возможностью необходимо обязательно воспользоваться. И на этой 
основе необходимо обеспечить развитие процессов реального плодотворного взаимодействия - профессора и ассистента, 
мудрости и молодости, глубокого знания предмета и адаптивности к новым образовательным технологиям на основе современных 
информационно-телекоммуникационных средств.
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
15 июля. В Витебске состоялось торжественное открытие XIII Международного фестиваля искусств «Славянский 

базар в Витебске». С приветственным словом к участникам и гостям форума искусств обратился президент Республики 
Беларусь Александр Лукашенко. Глава белорусского государства отметил непреходящую ценность фестиваля, который 
является символом мирного сообщества славянских стран, что особенно важно в год празднования 60-летия освобождения 
Белоруссии от немецко-фашистских захватчиков.

Министр культуры и массовых коммуникаций Российской Федерации А.С. Соколов в ходе церемонии открытия 
огласил приветственные слова  фестивалю президента России Владимира Путина, а заместитель министра культуры и 
искусств Украины 

В.Г. Романчишин – приветствие  Леонида Кучмы. 
Под  аплодисменты  публики  президент  Республики  Беларусь  Александр  Лукашенко  вручил  Премии  Союзного 

государства в области культуры и искусства народной артистке СССР Александре Пахмутовой и народному художнику 
СССР Валентину Сидорову.

15  июля. В  Постоянной  комиссии  по  международным  делам  и  связям  с  СНГ  Палаты  представителей 
Национального собрания Белоруссии готовятся поправки в закон «О правовом положении иностранных граждан и лиц без 
гражданства в Республике Беларусь», которые предполагают введение в республике миграционных карт для иностранцев.

Ежегодно компетентные органы Республики Беларусь предполагают выдавать около 5 млн миграционных карт 
иностранным  гражданам  и  лицам  без  гражданства,  прибывающим  на  временное  жительство.  Проект  также 
предусматривает  создание  централизованного  банка  данных,  что  поможет  осуществлять  необходимый  контроль  над 
миграционными процессами. 

Предлагаемая  редакция  закона  юридически  закрепляет  права  и  обязанности  иностранцев,  устанавливает  три 
режима пребывания  на  территории  Белоруссии:  временное  -  до  90  дней  в  году,  постоянное  -  с  получением вида  на 
жительство, проживание до одного года.

16 июля. Чрезвычайному и Полномочному Послу Литвы в Белоруссии Йонасу Паслаускасу вручена нота МИД РБ, 
в которой литовской стороне предлагается незамедлительно принять меры для нормализации положения с выдачей виз. 

В настоящее время подача визовых документов белорусскими гражданами в консульский отдел посольства Литвы 
в Белоруссии существенно затруднена. Это связано с увеличением сроков рассмотрения визовых заявлений и наличием 
очередей у здания литовского дипломатического представительства в Минске. В то же время, по сообщению МИДа РБ, 
посольство  Белоруссии  в  Литве  обеспечивает  бесперебойный  прием  по  визовым  вопросам,  что  позволяет  сохранить 
высокий уровень визового обслуживания литовских граждан. 

В свою очередь посол Литвы в Белоруссии сообщил о техническом характере трудностей по оформлению виз, с 
которыми столкнулись консульские сотрудники посольства в связи с приспособлением механизма выдачи виз к нормам 
Евросоюза.  Дополнительные  задержки  вызывает  также  и  процедура  заполнения  новой  визовой  анкеты,  введенной 
посольством с 1 мая нынешнего года. 

17  июля. В  Белоруссии  создается  Национальная  система  безопасности  генно-инженерной  деятельности.  По 
словам  руководителя  Национального  координационного  центра  биобезопасности  Александра  Ермишина,  задача 
заключается в том, чтобы «любой генно-инженерный организм перед внедрением в окружающую среду или использованием 
в хозяйственной деятельности проходил всестороннюю оценку на биобезопасность».

В  республике  с  сентября  2003  года  вступил  в  силу  Картахенский  протокол  по  биобезопасности,  который 
определяет правила ввоза и вывоза генно-инженерных организмов. В рамках этих обязательств белорусский парламент 
принял закон «О безопасности в генно-инженерной деятельности». 

В Белоруссии с начала 2004 года все продукты,  содержащие генетически модифицированные составляющие, 
подлежат обязательной регистрации. Так, если содержание генетических компонентов в продуктах питания превышает два 
процента, производитель обязан об этом сообщить покупателю. 

В перечень продовольственного сырья, подлежащего сертификации, в частности, входят соя, кукуруза, картофель, 
томаты,  кабачки,  биологически  активные  добавки  к  пище,  а  также  продукты  для  детского,  диетического  и  лечебно-
профилактического питания.

19 июля. Министр экономики РБ Николай Зайченко сообщил, что «правительство Белоруссии не удовлетворено 
ситуацией, складывающейся с привлечением иностранных инвестиций, которые в 2004 году запланированы на уровне 230 
млн. долларов США». 

Как  заявил  министр,  «в  мае  нынешнего  года  на  одного  жителя  Белоруссии  было  привлечено  25  долларов 
иностранных инвестиций, в то время как в России этот показатель составил 21 доллар, на Украине - 14 долларов. Но такое 
положение нас все равно не устраивает». 

Как отметил Николай Зайченко, одним из основных направлений привлечения иностранных капиталовложений 
является деятельность в республике около трех тысяч совместных и иностранных предприятий, в уставных фондах которых 
накоплено 545 млн. долл. США.

19 июля. Председатель правления Национального банка Белоруссии Петр Прокопович заявил, что «сложившаяся 
ситуация в денежно-кредитной сфере благоприятна для развития экспорта и экономики в целом». Он отметил, что денежно-
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кредитная политика Республики Беларусь в основном направлена на выполнение программы социально-экономического 
развития республики. 

По  словам  Петра  Прокоповича,  белорусский  рубль  в  течение  первого  полугодия  2004  года  был  стабилен  и 
постоянно  укреплялся по отношению к  иностранным валютам.  В частности,  не было девальвации к  доллару США.  По 
отношению к евро белорусский рубль укрепился на 2,9%, а девальвация белорусского рубля к российскому уменьшилась 
почти в 9 раз. По наиболее неблагоприятным прогнозам Национального банка планируется, что к концу года девальвация 
белорусской  валюты к  российскому  рублю составит  не  более  3,7%.  Ожидается  также,  что  снижение  реального  курса 
белорусского рубля к курсам валют стран основных партнеров республики составит 1,5%.

Говоря о платежной системе, Петр Прокопович отметил, что она функционирует без сбоев, является одной из 
самых надежных в странах СНГ и соответствует европейским стандартам. 

В то же время он указал на необходимость улучшения ситуации во внешней торговле, а также инвестиционной 
деятельности.-

20 июля. В Белоруссии 2005г. станет Годом культуры России. Подписание программы его проведения состоялось 
в рамках  ХШ Международного фестиваля искусств «Славянский базар в Витебске». В церемонии подписания приняли 
участие  министр  культуры  Белоруссии  Леонид  Гуляко  и  руководитель  Федерального  агентства  по  делам  культуры  и 
кинематографии России Михаил Швыдкой. 

Как  заявил  Л.П.  Гуляко,  «проведение  Года  культуры  России  в  Белоруссии  приурочено  к  60-летию  Победы 
советского народа в Великой Отечественной войне». По его словам, «в рамках этой культурной акции в столице Белоруссии 
и во всех ее регионах пройдет более 200 мероприятий». 

20  июля. Чрезвычайный  и  Полномочный  Посол  Белоруссии  в  Австрийской  Республике  и  постоянный 
представитель Республики Беларусь при международных организациях в Вене Виктор Гайсенок заявил о необходимости 
реформирования ОБСЕ вследствие снижения эффективности этой организации. 

Виктор Гайсенок считает, что ОБСЕ недостаточно внимания уделяет экономическим проблемам. После событий 
80-90-х  годов,  когда  многие  страны  изменили  путь  своего  развития,  вопросы  экономического  взаимодействия  стали 
чрезвычайно  актуальными.  Организация  пока  не  может  найти  свою  нишу  в  вопросах  экономической  политики,  что 
сказывается на ее облике.  Кроме того,  по мнению Гайсенка,  «есть достаточно много географических перекосов.  Свою 
деятельность ОБСЕ видит, прежде всего, в направлении к востоку от Вены, в то время как на западе от нее стоят задачи не 
менее острые и не менее злободневные, чем в постсоветских странах». 

По словам белорусского посла, существует географический перекос в привлечении сотрудников Секретариата. В 
нем в основном работают представители западных стран, что также не создает условий для равномерного распределения 
внимания  организации  по  всем  направлениям  и  регионам.  «Этот  список  можно  было  бы  продолжать.  Совершенно 
очевидно, что дальше в таком формате, в таком режиме эта организация не может работать», -  заключил белорусский 
дипломат. 

21  июля. Как  заявила  председатель  Центральной  комиссии  Республики  Беларусь  по  проведению выборов  и 
республиканских  референдумов   Лидия  Ермошина,  выдвижение  кандидатов  в  депутаты  Палаты  представителей 
Национального собрания Белоруссии начнется 8 августа.

Согласно  белорусскому  законодательству,  существует  три  способа  выдвижения  кандидатов  в  депутаты  –  им 
может стать представитель трудового коллектива, политической партии, а также гражданин старше 21 года, собравший 
тысячу подписей в свою поддержку. 

Политическая  партия  вправе  одновременно  выдвинуть  своих  кандидатов  во  всех  110  избирательных  округах 
(средняя численность избирателей  на  округ  –  64,5  тыс.  человек)  существующих в  Белоруссии  при условии,  что на  их 
территории находятся организационные структуры этой партии. Трудовой коллектив может выдвинуть одного кандидата по 
тому избирательному округу, где зарегистрирован юридический адрес данного предприятия.

21 июля. В  Минске  состоялась  акция  оппозиции,  приуроченная к  10-летию нахождения  у  власти  Александра 
Лукашенко, которая в течение длительного времени широко рекламировалась оппозиционной печатью. Несмотря на это 
мероприятие,  носило  относительно  малочисленный  характер  (от  нескольких  сот  до  тысячи  человек),  сопровождалось 
стычками с милицией и последующими скандалами. 

Как  сообщил заместитель начальника  Центра информации и общественных связей  КГБ Республики  Беларусь 
Валерий  Надточаев,  «лицам,  которых  пытались  вовлечь  в  акцию,  не  были  выплачены  обещанные  гонорары  и 
командировочные в размере от 20 до 40 тысяч белорусских рублей. В ряде случаев не были оплачены транспортные 
расходы, как это имело место, в частности, в Могилеве, Березе, Толочине и других городах».

Как  заявил  министр  внутренних  дел  Белоруссии  Владимир  Наумов,  «корреспондент  российского  канала  РТР 
Дмитрий  Петров  грубо  исказил  информацию,  сообщив  о  том,  что  в  митинге,  организованном  в  Минске  оппозицией 
количество участников составило от 2 до 5 тысяч человек. По нашим оценкам на данном мероприятии присутствовали 
порядка  150-170  человек,  некоторые  из  них  попытались  дестабилизировать  обстановку,  однако  эти  действия  были 
пресечены».

По словам Владимира Наумова, 22 июля министерство внутренних дел РБ обратится в министерство иностранных 
дел  РБ  с  просьбой  лишить  аккредитации  корреспондента  РТР  Дмитрия  Петрова.  «Российскому  корреспонденту  будет 
предоставлена  возможность  посмотреть  видеодокументацию  этого  несанкционированного  мероприятия.  И  если  он 
насчитает там 300 человек, то мы публично принесем ему извинения. Если он не насчитает 300 человек, то будет лишен 
аккредитации и депортирован с территории Республики Беларусь», - отметил глава МВД Белоруссии.

22  июля. Президент  Александр  Лукашенко  выступил  на  совещании  с  руководителями  загранучреждений 
Белоруссии с программным докладом «Внешняя политика Республики Беларусь в новом мире». Помимо представителей 
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дипломатического корпуса в совещании приняли участие  высшие должностные лица Белоруссии, члены правительства, 
руководители предприятий-экспортеров.

«Мы должны найти и обеспечить свое собственное, особое, неповторимое и нерастворимое в других народах и 
государствах место для нашей Беларуси. Беларусь не выбирает – Восток или Запад. Мы выбираем Беларусь», – заявил 
Александр Лукашенко.

Как подчеркнул президент, Белоруссия «вступила в новый этап своей государственности, в пору зрелого развития, 
нашла свой, успешный, результативный путь. Как свидетельствуют данные Мирового банка, по паритету покупательной 
способности на душу населения Белоруссия впереди практически всех в СНГ и опережает некоторые страны-кандидаты в 
Евросоюз. За рубежом уже появились любопытные оценки: белорусскую экономику называют в числе «молодых тигров» 
Европы». 

Александр  Лукашенко  отметил,  основой  внешней  политики  Республики  Беларусь  будут  государственный 
суверенитет и независимость, а стратегической задачей «ликвидация энергетической и сырьевой зависимости, также как и 
зависимости от одного рынка сбыта». 

22 июля. Народному художнику СССР и Белоруссии Михаилу Савицкому вручена премия Союзного государства в 
области  литературы  и  искусства.  Торжественная  церемония  состоялась   в  Национальном  художественном  музее 
Белоруссии в Минске.

Премия  Союзного  государства  присуждена  художнику  за  тематические  серии  картин  «Цифры  на  сердце»  и 
«Черная быль».

Многие  работы  Михаила  Савицкого  находятся  в  Государственной  Третьяковской  галерее  в  Москве  и 
Национальном  художественном  музее  Белоруссии,  хранятся  в  фондах  Белорусского  союза  художников,  в  московском 
выставочном объединении «Центральный дом художника». 

22  июля. Президент  Белоруссии  издал  Указ  №  343  «О  некоторых  мерах  по  ликвидации  просроченной 
задолженности  отечественным  товаропроизводителям  за  производимые  ими  сельскохозяйственную  продукцию  и 
продовольственные товары».

Согласно  документу  до  1  января  2005  года  организации  торговли  и  потребительской  кооперации  в 
первоочередном порядке должны будут направлять до 40% всех поступающих на их счет денежных средств (в белорусских 
рублях) для расчетов с белорусскими производителями сельхозпродукции и продовольственных товаров. 

При этом, указанные организации не освобождаются от внесения текущих платежей в республиканский и местный 
бюджеты и в государственные целевые бюджетные фонды.

23 июля. Председатель Государственного таможенного комитета Белоруссии Александр Шпилевский и министр 
финансов РБ Николай Корбут доложили Александру Лукашенко. о предложениях правительства республики по внесению 
изменений  в Таможенный кодекс РБ. 

Законопроект  предусматривает  приведение  норм  белорусского  Таможенного  кодекса,  касающихся  сборов  за 
таможенное оформление, в соответствие с требованиями Всемирной торговой организации. 

23 июля. Председатель Федерации профсоюзов Белоруссии Леонид Козик заявил, что ФПБ намерено принять 
активное участие в предстоящих выборах в нижнюю палату парламента и получить не менее 10% депутатских мест. По 
мнению  Л.  П.  Козика  такое  количество  мандатов  необходимо  для  формирования  профсоюзной  депутатской  группы  в 
Национальном собрании. 

26  июля. Состоялась  встреча  Александра  Лукашенко  с  министром  финансов  и  национальной  экономики 
Королевства  Бахрейн  Абдаллой  Хассаном Сейфом,  в  ходе  которой  глава  белорусского  государства  выразил большую 
заинтересованность в финансово-экономическом сотрудничестве с этой арабской страной.

26 июля. Президент Белоруссии издал Указ № 350 «Об упорядочении работы с отдельными видами имущества, 
обращенного в доход государства»,  который определяет порядок учета,  оценки и продажи  недвижимого имущества и 
ценных бумаг, изъятых, арестованных, а также конфискованных или обращенных в доход государства иным способом.

В частности, предусматривается,  что реализация недвижимого имущества будет осуществляться только путем 
продажи с публичных торгов (аукционов), что позволит повысить уровень гласности при продаже и выбрать покупателя на 
альтернативной основе, определив реальную стоимость объекта.

26 июля. МИД Белоруссии отложил рассмотрение вопроса о продлении срока аккредитации представительству 
телеканала  «Россия».  «В  связи  с  неоднократным  предвзятым  освещением  происходящих  в  Белоруссии  событий  и 
некорректным освещением несанкционированной акции оппозиции, которая прошла 21 июля в Минске, МИД Белоруссии 
отложил рассмотрение заявления российской телерадиокомпании на продление срока действия свидетельства об открытии 
представительства в Минске», сообщается в комментарии пресс-секретаря внешнеполитического ведомства Республики 
Беларусь.

Одной  из  причин  данного  решения  белорусского  МИДа  называется  нежелание  руководства  телеканала  РТР 
принести официальные извинения белорусской стороне за «недостоверные сведения, содержавшиеся в соответствующем 
сюжете корреспондента Дмитрия Петрова».

27  июля. У  президента  Белоруссии  Александра  Лукашенко  состоялось  совещание  по  вопросам подготовки  и 
проведения предстоящих выборов депутатов Палаты представителей Национального собрания третьего созыва, в ходе 
которого глава белорусского государства обратил особое внимание на то, что «предстоящие выборы – это целый комплекс 
не только политических, но и социально-экономических задач». 

Как отметил президент, «выборы –  это своеобразный смотр. Нужно, чтобы не только кандидаты в депутаты, но и 
представители исполнительной, других ветвей власти мобилизовали свои силы и пошли к людям, выявили имеющиеся 
проблемы и оказали содействие, причем без лишнего популизма и несбыточных обещаний».
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Касаясь участия в выборах оппозиции, Александр Лукашенко подчеркнул, что в этом вопросе Белоруссия будет 
придерживаться  демократических  принципов.  «Мы  не  против  оппозиции  в  принципе.  Как  в  любом  демократическом 
обществе,  наша  власть  прислушивается  к  конструктивным  предложениям,  от  кого  бы  они  ни  исходили.  Но  состав 
парламента  будет  отражать  уровень  общественной  поддержки  конкретных  движений,  конкретной  политики.  Оголтелая, 
деструктивная  оппозиция  поддержкой  в  нашем  обществе  не  пользуется  и  вряд  ли  получит  поддержку  от  народа  на 
предстоящих выборах», - подчеркнул глава Белоруссии.

28  июля. Состоялись  переговоры  Александра  Лукашенко  с  президентом  Судана  Омаром  аль-Баширом, 
находящимся в Минске с официальным визитом.

В числе перспективных направлений взаимодействия с Суданом белорусская сторона рассматривает возможности 
увеличения поставок на рынок этой страны автомобильной, тракторной, дорожно-строительной техники, промышленного и 
энергетического  оборудования,  металлопродукции,  бытовой  техники,  минеральных  и  органических  удобрений,  а  также 
совместного освоения суданских нефтяных месторождений.-

Новые тенденции в развитии экономики Белоруссии.
www.nmn.by

Владимир Усоский, кандидат экономических наук
В течение последних четырех лет в экономике Белоруссии медленно, но явственно стали обозначаться новые 

тенденции развития. Постепенно стал давать свои результаты процесс ужесточения финансовых ограничений, вынужденно 
проводимый с 2000 г. Важным сопутствующим фактором, вызывающим значительное увеличение спроса на белорусскую 
продукцию на внешних рынках, стал рост экономики США, Китая и других стран мира. Свою позитивную роль сыграл кризис 
в России (август 1998 г.), который вынудил белорусские предприятия начать сложный процесс переориентации на рынки 
дальнего зарубежья, отличающиеся большей стабильностью. Все это вместе взятое позитивно влияет на динамику роста 
экономики страны. 

1. Динамика ВВП и показатели роста экономической активности (1990-1999 гг.)
История реформирования экономики Беларуси распадается на два разных по характеру периода. В 1990-1995 гг. 

экономика Беларуси попала в фазу значительного спада ВВП, составившего 41,4%, инвестиции в основной капитал упали 
на 75%. Однако со второй половины 90-х гг. направление основных трендов развития экономики изменилось. 

В 1996 г. впервые был зафиксирован небольшой рост реального ВВП (с учетом уровня инфляции) на 2,8%, а в 
1997  г.  он  составил уже  11,4%.  Достоверность  официальной  статистики  вызвала  сомнения  лишь у  небольшой группы 
экономистов: рост физических размеров продукции и денежные доходы от их реализации – это разные вещи. Рост ВВП в 
1998 г. в 8,4% до сих пор обоснованно ставится под сомнение. В следующем году статистика была вынуждена «замедлить» 
рост ВВП из-за тяжелых последствий кризиса в России. В 1999 г. ВВП «статистически» вырос только на 3,4%. 

В 1998-1999  гг.  в  экономике  Белоруссии  развернулись  драматические  события,  которые имели диаметрально 
противоположную направленность по своим отрицательным последствиям. Это отразила самая реалистичная статистика – 
банковская, оперирующая реальными цифрами прихода денег на счет и ухода денег со счета. Эти обороты уж никак не 
фальсифицируешь, как это легко по своей природе делается с ВВП. В 1998-1999 гг. произошло резкое обесценение доходов 
предприятий и граждан,  т.к.  валютный курс рубля стремительно рушился все два года подряд:  с  30,74 тыс. руб./  USD 
(1.01.1998 г.) до 220 тыс. руб./ USD (1.01.1999 г.), а потом до 1 млн. руб./ USD (1.01.2000 г.). 

Только официальная девальвация за 1998 г. составила 7,2 раза, а в 1999 г. рыночный курс рубля упал в 4,5 раза. 
Тут уж банковская статистика и статистика ВВП пришла в очевидное противоречие друг с другом. Банковская статистика 
чрезвычайно важна по той простой причине, что она в принципе не подвластна стандартной статистической манипуляции с 
«цифирью». В показателе совокупной денежной массы (СДМ) по существу считается именно динамика изменений прироста 
или уменьшения добавленной стоимости, которая «осаждается» на счетах и в карманах населения в валюте и рублях. Это 
действительно выросшие или уменьшившиеся доходы субъектов, в зависимости от того, растет совокупная денежная масса 
(СДМ) в валютном эквиваленте или уменьшается. Поэтому мы будем активно применять этот показатель в дальнейшем, как 
наиболее информативный ввиду своей очевидной объективности и практической дискредитации показателя ВВП. 

На 1.01.1998 г. рублевая денежная масса (РДМ) составляла 42026,4 млрд. руб. (1,367 млрд.  USD), инвалютная 
денежная масса (ИДМ) – 512,5 млн. USD. В целом совокупная денежная масса (СДМ) составила около 1,880 млн. USD. Что 
произошло с этими деньгами за весь 1998 г. к 1.01.1999 г.? На 1.01.1999 г. рублевая денежная масса (РДМ) составляла 
96495,2 млрд. руб. (438,6 млн. USD), инвалютная денежная масса (ИДМ) – 548,9 млн. USD. В целом совокупная денежная 
масса (СДМ) составила около 988 млн.  USD. Факты однозначно констатируют «испарение» рублевых денежных доходов 
предприятий  и  граждан  на  892  млн.  USD.  Ощутимые  потери  в  денежных  доходах  четко  зафиксировала  банковская 
статистика. Из этого можно сделать объективный вывод роста ВВП в 1998 г. просто не могло было.

К концу 2000 г. рыночный курс рубля к USD был уже 1 млн. руб./ USD. «Испарение» в безвоздушное пространство 
рублевых денежных доходов предприятий и граждан успешно продолжалось. На 1.01.2000 г. совокупная денежная масса 
(СДМ) составляла в валютном эквиваленте 495 млн.  USD. Таким образом, за 1999 г. СДМ уменьшилась еще на 493 млн. 
USD. Поэтому темпы роста ВВП в 1999 г. «статистически» пришлось замедлить, хотя при таких условиях роста ВВП также 
не было. Его просто по команде нарисовали. 

Изменения  государством  денежно-кредитной  политики  в  2000-2004  гг.  1998-1999  гг.  были  периодом  самого 
жесткого и последовательного проведения государством административных принципов прямого директивного управления 
денежным  рынком  в  действительность.  Был  веден  режим  множественного  курса  рубля,  валютный  рынок  начал 
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административно  «дробиться»  государством  на  множество  не  связанных  друг  с  другом  сегментов.  Проникновение 
иностранных банков  на  межбанковский  рынок  страны был сначала  ограничен,  а  затем запрещен.  Национальный банк 
запретил осенью 1999 г. торговлю валютой на внутреннем межбанковском рынке между белорусскими банками и начал 
выдавать разовые разрешения на ее продажу каждому отдельному банку. Ввиду того, что это была точка отсчета полного 
абсурда, то для того, чтобы не остановилось снабжение банками дефицитной валютой предприятий, главные управления 
Национального банка были вынуждены, не приходя в сознание, подписывать все заявки банков на покупку валюты. 

 «Рубикон»  был  пройден  именно  в  это  время,  когда  до  конца  были  завинчены  «административные  гайки» 
государственного  вмешательства.  Поступления  валютной  выручки  из-за  рубежа  таяли.  Тогда  то  и  стало  некоторым 
чиновникам понятно, что надо что-то делать, но только в обратном направлении. Очевидно то, что в сложившейся системе 
управления экономикой страны, что-то новое, а тем более рыночноориентированное можно было делать только с санкции 
первого  лица  государства.  Уроки  наконец-то  пошли  на  пользу,  из  них  удалось  сделать  правильные  выводы.  Жизнь 
заставила.  Национальный  банк  получил  соответствующие  полномочия  на  радикальные  действия  в  противоположном 
направлении.

И вот с начала 2000 г. Национальный банк Белоруссии начал проведение умеренно-жесткой денежно-кредитной 
политики.  Перед  ним  стояли  задачи:  снизить  очень  высокую  инфляцию  с  трехзначного  уровня  (294%  в  1999  г.)  до 
двузначного,  ликвидировать  созданную  систему  множественного  валютного  курса,  либерализировать  валютный  рынок. 
Национальный банк,  используя инструменты эмиссионной,  процентной и валютной политики,  ужесточил экономическую 
среду для банков, которые сделали тоже в отношении фирм и граждан. 

Ужесточая бюджетные ограничения в денежной сфере Национальный банк «переключил» субъектов экономики на 
преимущественное использование рубля на внутреннем рынке страны. Следствием этих мер стало изменение целей и 
приоритетов поведения банков, фирм и граждан. Темпы эмиссии Национального банка (прирост рублевой денежной базы) и 
СДМ были поставлены под более жесткий контроль.

Большая часть эмиссии (от 50 до 75%) в 2000-2004 гг. шла на покупку иностранной валюты. Чистые иностранные 
активы Национального банка выросли с 52 млн. USD (1.01.2000 г.) до 647 млн. USD (1.05.2004 г.). Однако, наряду с этим, 
чистые иностранные активы коммерческих банков уменьшились с 221,1 млн. USD (1.01.2000 г.) до 18,8 млн. USD (1.04.2004 
г.).  Данный факт отражает структурные перекосы в банковской системе, продажу многими банками клиентской валюты. 
Политика финансовой стабилизации 2000-2004 гг.  во многом основана на стимулировании коммерческих банков через 
высокие реальные рублевые ставки к продаже валюты Национальному банку. Это объективно ухудшает валютные позиции 
коммерческих банков, делает их уязвимыми перед возможным ухудшением финансового положения в будущем.

Уровень прироста потребительских цен был снижен к 2003 г. до 25,4%. Темпы девальвации рубля в течение 2000-
2003 гг. были ниже темпов инфляции. Сводный номинальный обменный курс по отношению к корзине валют, используемых 
в расчетах по импорту, в течение 2003 г. снизился на 17,9%. В 2002 г. сводная номинальная девальвация составила 22,2% 
при инфляции в 34,9%. Стратегия поведения Национального банка на финансовом рынке содействует повышению ценовой 
конкурентоспособности  белорусского  экспорта,  росту  объемов  производства  и  продаж.  Платежный  баланс  страны 
практически сбалансирован и его отрицательное сальдо не является тем негативным фактором влияния на девальвацию 
рубля, как это было ранее в 1991-1999 гг. Жестко взяты под контроль процессы инфляции и девальвации. Индекс реального 
курса  рубля  по  отношению  к  валютам  стран-торговых  партнеров  Белоруссии  снизился  на  2,4%,  а  по  отношению  к 
российскому рублю снизился на 3,7%.

По мере снижения уровня инфляции, ставка рефинансирования последовательно снижалась со 175% (февраль 
2000 г.) до 22% (май 2004 г.). Очевидно, что эта тенденция будет продолжена в 2004 г.: намечено снижение инфляции до 
годового прироста в 14-18%, а ставки рефинансирования до уровня 15-19%. 

Цели Национального банка – единый курс национальной валюты, ограничение темпов роста денежной базы и 
СДМ – в течение 2000-2004 гг. успешно выполнены. Умеренно-жесткая монетарная политика Национального банка в целом 
благоприятно сказалась на ограничении темпов инфляции и девальвации национальной валюты.  Удалось существенно 
снизить  спрос  на  деньги,  несколько  изменив  его  структуру  по  отраслям  и  группе  дотируемых  по  различным  каналам 
нерентабельных предприятий.

Остающаяся  еще  неэффективная  часть  спроса  на  деньги  обуславливается  требованиями  со  стороны 
системообразующих  банков  (АПБ  и  АСБ),  неэффективно  работающих  предприятий,  а  также  определяется  нуждами 
Правительства, которые покрываются через финансирование дефицита государственного бюджета. Однако уже с 1.01.2004 
г.  в  способах  финансирования  дефицита  бюджета  произошли  позитивные  изменения.  Правительство  перешло  на 
финансирование дефицита  государственного бюджета исключительно через  рынок государственных ценных бумаг,  что 
должно улучшить ситуацию. 

2. Макроэкономическая ситуация в Белоруссии.
С 2000 г., по мере оживления экономики в России и дальнем зарубежье, куда направлялся белорусский экспорт, 

реальный ВВП ежегодно динамично прирастал: 5,8% (2000 г.), 4,7% (2001 г.), 5% (2002 г.), 6,8% (2003 г.). На 2004 г. темп 
прироста ВВП запланирован на 9-10%.

Значительный рост ВВП в период 1996-2004 гг. привел к росту реальных доходов фирм и граждан. Однако ВВП 
считается  на  основе  показателя  реализованной  продукции.  В  Беларуси  избрана  такая  методика  счета  показателя 
реализованной  продукции,  в  который  включается  дебиторская  задолженность  и  неденежные  формы  прекращения 
обязательств  (бартер,  зачеты,  квазиденежные  суррогаты).  Ни  в  дебиторской  задолженности,  ни  в  бартере,  зачетах, 
квазиденежных суррогатах денежных доходов нет по определению. Поэтому в среде независимых экономистов существуют 
значительные  сомнения  в  корректности  методики  расчета  ВВП,  а,  следовательно,  достоверности  представляемых 
статистических  данных  по  его  динамике.  Присутствие  в  показателе  реализованной  продукции  большой  неденежной 
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составляющей (29-37% по 2000-2003 гг.) абсурдно само по себе, не говоря уже о том, что цены неденежных контрактов 
выше денежных цен на 15-25%. Однако, эти статистические проблемы в целом не могут коренным образом повлиять на 
оценку общей тенденции изменения динамики ВВП в 2000-2004 гг. Мы считаем, что рост реальных доходов налицо, хотя он, 
безусловно, статистически завышается в показателе ВВП. 

С осени  2002  г.  положительным фактором экономической  динамики  Белоруссии  стали требования России  по 
оплате  деньгами  импортируемых  в  нашу  страну  энергоносителей.  В  этой  связи  Правительство  Белоруссии  проводит 
программу по сокращению использования неденежных форм прекращения обязательств.  Как результат  в  2002-2004 гг. 
начала расти денежная составляющая реализованной продукции, что улучшает экономическую динамику.

Сравнение уровней СДМ в долларовом выражении дает ясный ответ  на вопрос о  действительности прироста 
добавленной стоимости в  экономике за 2000-2004 гг.  На 1.01.2000 г.  совокупная денежная масса (СДМ) составляла  в 
валютном эквиваленте 495 млн.  USD, из них рублевая денежная масса (РДМ) – 220 млн.  USD и инвалютная денежная 
масса (ИДМ) - 275 млн. USD. На 1.01.2004 г. СДМ была уже 2,837 млрд. USD. Она состояла из РДМ в 1,582 млрд. USD и 
ИДМ в 1,255 млрд. USD. Рост более чем впечатляющ. Он составил 5,7 раза.

Значительный прирост в 2000-2004 гг. реальных доходов фирм и граждан, которые накапливаются на их срочных и 
текущих  счетах  в  банковской  системе  и  находятся  в  наличном  денежном  обращении,  служат  объективной  причиной 
дальнейшего роста экономики. Среднемесячная заработная плата выросла с 60 USD (1997 г.) до 143,4 USD (март 2004 г.). 
Размер средней пенсии составил 59 USD, по сравнению с 32 USD (1997 г.). 

Около 70% ВВП Белоруссии создается за счет экспортно-импортных операций. Являясь открытой экономикой, 
Белоруссия сильно зависит от динамики экономической активности своих внешних рынков. Сложившаяся благоприятная 
конъюнктура рынков России и  дальнего зарубежья в  ближайшие годы без сомнения будет продолжать стимулировать 
дальнейший рост экономики Белоруссии.

Наиболее адекватное представление о росте доходов субъектов экономики республики дает анализ показателей 
динамики роста денежной массы. Рублевая денежная масса (РДМ) за 2003 г. выросла на 1,418 трлн. руб. (658 млн. USD), 
или на 71,1%. РДМ росла на 4,6% в среднем за месяц при уровне инфляции 1,9% в среднем за месяц, что подчеркивает 
благоприятность условий роста экономики Белоруссии. 

Рост РДМ в 2003 г. произошел за счет увеличения срочных депозитов на 551 млрд. руб. (256 млн. USD) (рост на 
85,6%), переводных депозитов на 467 млрд. руб. (217 млн.  USD) (на 76,7%), наличных денег в обороте на 276 млрд. руб. 
(128 млн. USD) (на 42,5%), банковских ценных бумаг на 123 млрд. руб. (на 137,1%). Срочные рублевые депозиты населения 
в 2003 г. выросли на 384 млрд. руб. (178 млн. USD), или на 71,5% (в реальном выражении – на 36,8%). За 2003 г. депозиты 
субъектов хозяйствования в рублях выросли на 513 млрд. руб., или на 90,2% (в реальном выражении – на 51,7%).

Инвалютная составляющая широкой денежной массы (М3) за 2003 г. увеличилась на 260 млн. USD, или на 25,8%. 
Широкая денежная масса (М3) за 2003 г. увеличилась на 2,217 трлн. руб. (1,028 млрд. USD), или на 56,4%, и на 1.01.2004 г. 
составила  6,143  трлн.  руб.  (2,850  млрд.  USD).  Происходит  укрепление  доверия  к  рублю  и  постепенное  увеличение 
монетизации экономики Беларуси, что выражается в росте доли срочных депозитов населения в РДМ, которые на 1.01.2004 
г. составили 35%. Однако, несмотря на положительные тенденции, валютная составляющая денежной массы еще велика. 
Хотя  рублевая  денежная  масса  (РДМ)  в  широкой  денежной  массе  (М3)  выросла  на  4,7%,  доля  РДМ на  1.01.2004  г. 
составила 55,5%, а валютная – 44,5%. 

3.Финансовое состояние предприятий реального сектора экономики.
3.1. Воздействие политики финансовой стабилизации на финансовое состояние предприятий в 2000-2004 

гг.
В  2000-2004  гг.,  несмотря  на  общий  экономический  рост,  спровоцированный  ужесточением  бюджетных 

ограничений, нефинансовый сектор экономики страны развивается в сложных условиях. С одной стороны, растет доля 
денежных средств на счетах предприятий, постепенно уменьшается доля неденежных расчетов, растут размеры валютной 
выручки экспортеров, на рынках постепенно начинают торговать долгами. С другой – ухудшается финансовое состояние 
многих предприятий, растет число убыточных предприятий, углубляются их проблемы с поддержанием своей ликвидности. 
Платежная дисциплина государственных предприятий очень слаба. Прибыль в целом по экономике Беларуси за январь-
август  2003  г.  составила  2,3  трлн.  руб.,  а  за  январь-август  2002  г.  –  2,4  трлн.  руб.  В  реальном выражении  прибыль 
уменьшилась соответственно на 1,1% и 3,9%. Основной причиной этого является опережающий рост затрат по сравнению с 
объемами реализации товаров. Число убыточных предприятий за 9 месяцев 2003 г. увеличилось до 38,3%, в то время как 
за 9 месяцев 2002 г. оно было 34,6%. Общая сумма убытков предприятий за январь-август 2002 г. составила 359 млрд. руб., 
а за январь-август 2003 г.– 431 млрд. руб. 

Сопоставление убытков и прибылей по годам свидетельствует о том, что размер убытков не столь критичен для 
экономики, а количество убыточных предприятий вне связи с этими показателями мало информативно. Если показатель 
количества  убыточных  предприятий  приводить  без  учета  показателей  совокупных  размеров  прибыли  и  убытков  по 
экономике Белоруссии, велик риск неадекватных выводов. 

Помимо стандартной причины меньшей эффективности государственных предприятий в сравнении с частными, 
причиной  убытков  является  государственный  контроль  над  ростом цен.  Это  относится  в  первую  очередь  к  ценам на 
сельскохозяйственную продукцию (диспаритет цен на продукцию сельского хозяйства и промышленности велик), транспорт 
и жилищно-коммунальные услуг. В 2003 г. при рентабельности реализованной продукции в целом по экономике в 8,8%, 
жилищно-коммунальное хозяйство и сельское хозяйство были убыточны, соответственно, минус 6,8% и минус 1,4%. При 
нормативе обеспеченности предприятий собственными оборотными средствами промышленности и сельского хозяйства в 
30%, его фактическое значение на начало 2004 г. составило соответственно 6% и 4,4%. 

3.2. Динамика изменений финансового состояния предприятий в начале 2004 г.
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В январе-феврале 2004 г. произошло улучшение большинства финансовых показателей предприятий в сравнении 
с аналогичным периодом 2003 г. Номинальные объемы продаж увеличились на 45% при росте средних цен в экономике на 
27,2%. Рост объемов продаж в промышленности определялся увеличением объемов производства продукции на 13,2% и 
снижением запасов готовой продукции с 59,4% к среднемесячному объему производства продукции на 01.01.2004 г.  до 
56,7% на начало марта 2004 г. Рост спроса на внутреннем и внешнем рынках был основной причиной роста продаж.

Рост объемов продаж, наряду с другими факторами, обусловил увеличение прибыли от реализации продукции в 
2,2 раза при росте средних цен в экономике на 27,2%. На снижение затрат на производство продукции оказала влияние 
экономия  энергоресурсов.  В  январе-феврале  2004  г.  энергоемкость  ВВП  по  сравнению  с  январем-февралем  2003  г. 
снизилась на 8%.

Рентабельность  реализованной  продукции  предприятий  в  целом  по  экономике  в  январе-феврале  2004  г. 
составила 11,9% против 7,7% в январе-феврале 2003 г. Произошло увеличение доли денежных доходов предприятий в 
реализованной продукции с 71,6% (январь-февраль 2003 г.) до 80,6% (январь-февраль 2004 г.).  Эти факторы улучшили 
платежеспособность предприятий в целом. Однако финансовое состояние некоторой части предприятий все еще остается 
сложным. Просроченная задолженность по кредитам и займам на 1.04.2004 г. составила 329 млрд. руб. (153 млн. USD) и 
увеличилась с начала года на 31%. Однако общие объемы кредитов росли значительно быстрей и достигли 6 трлн. руб., 
поэтому удельный вес просроченных составил всего 5,5%. Большая часть «плохих» кредитов (около 80%) приходится на 6 
системообразующих банков.

Рост объемов производства и продаж продукции стимулируется кредитованием предприятий банками, снижением 
кредитных ставок. Банки в январе-феврале 2004 г. выдали предприятиям кредитов на сумму 2,132 трлн. руб. (989 млн. 
USD), или в номинальном выражении на 42,3% больше, чем в январе-феврале 2003 г., а в реальном – на 11,9%. Средние 
процентные ставки по вновь выданным кредитам юридическим лицам в национальной валюте снизились с 48,1% в январе 
2003 г. до 29,7% в феврале 2004 г., в СКВ соответственно с 13,7% до 10,8%.

Однако,  наряду  с  положительной  динамикой  финансовых  показателей  предприятий  экономики  в  целом, 
финансовое состояние большинства предприятий остается сложным. По итогам двух месяцев 2004 г. 46,3% предприятий 
имели чистый убыток, в том числе в промышленности – 47,9%, сельском хозяйстве – 54,9%, торговле и общественном 
питании – 46,4%, строительстве – 41,6%.

4. Динамика конъюнктуры и развитие финансового рынка
4.1. Динамика валютного рынка
Позитивные тенденции, сформировавшиеся в денежной сфере, закономерно вызвали ужесточение бюджетных 

ограничений в экономике Беларуси, что в целом позитивно сказалось на процессе адаптации предприятий к ужесточению 
требований рынков. Вследствие этого повысились поступления валютной выручки на счета предприятий. В 2003 г.  она 
достигла 9,303 млрд.  USD, увеличившись на 43,2% по сравнению с 2002 г. Темпы роста валютной выручки в 1 квартале 
2004 г. еще более значительны. В январе 2004 г. поступления валютной выручки на счета предприятий составили 813,3 
млн.  USD (в январе 2002 г. – 412,6 млн.  USD), в феврале 2004 г. – 829 млн.  USD (в феврале 2002 г. – 407 млн.  USD), в 
марте  2004  г.  –  1086,1  млн.  USD (в  марте  2002  г.  –  494,1  млн.  USD).  Рост  мировой  экономики  очень  благоприятно 
сказывается на динамике экспортных рынков Беларуси, что делает оправданным прогнозы на рост ВВП в 2004 г. Cпорить 
можно только о величине этого роста. 

Темпы роста  экспорта в  дальнее  зарубежье в  1999-2004 гг.  значительно превышают  темпы роста  экспорта в 
Россию. Структура экспортных рынков неуклонно сдвигается в сторону более устойчивых рынков дальнего зарубежья. Это 
способствует  интенсивному  вытеснению  неденежных  расчетов,  что  в  первую  очередь  относится  к  сфере 
внешнеэкономической деятельности. В этой связи экономический кризис в России положительно сказался в долгосрочном 
периоде на изменение структуры экономики страны, увеличении экспорта и валютной выручки от экспорта. Если 1997 г. 
экспорт Белоруссии в Россию составлял 4,780 млрд. USD, а в дальнее зарубежье 1,918 млрд. USD, то в 2000 г. экспорт в 
Россию упал до 3,715 млрд. USD, а в дальнее зарубежье вырос до 2,926 млрд. USD. В 2003 г. валютная выручка из России 
составила 4,286 млрд. USD, а из дальнего зарубежья 4,985 млрд. USD.

Белорусские предприятия оказались способны совершить структурный сдвиг в сторону более стабильных, менее 
рисковых западных рынков, отличающихся более разборчивым потребителем и более высокими стандартами качества 
продукции. Есть все основания полагать, что эта тенденция последних шести лет будет успешно продолжена. 

4.2. Динамика кредитного рынка
Кредитные вложения банков секторам экономики страны динамично растут. Если 1.01.2002 г. белорусские банки 

выдали кредитов секторам экономики на сумму 2,342 трлн. руб. (1,482 млрд. USD), то на 1.05.2004 г. уже было выдано 6,294 
трлн. руб. (2,919 млрд. USD). 

Банки  выдали  государственным  предприятиям  на  1.01.2003  г.  кредитов  на  3,580  трлн.  руб.  (773  млн.  USD), 
частному  сектору  –  1,611  трлн.  руб.  (839  млн.  USD),  гражданам  –  651  млрд.  руб.  (339  млн.  USD).  Государственные 
предприятия на 1.05.2004 г. получили кредитов на 1,856 трлн. руб. (861 млн. USD), частный сектор – 3,186 трлн. руб. (1,478 
млрд.  USD), граждане – 1,325 трлн. руб. (615 млн.  USD). В 2002-2004 гг. в структуре кредитного портфеля банков растет 
доля частного сектора и граждан, что является очень позитивным симптомом. На 1.05.2004 г. из общей суммы кредитов в 
6,294 трлн. руб. (2,919 млрд. USD) рублевые кредиты составили 3,163 трлн. руб. (1,467 млрд. USD), а кредиты выданные в 
инвалюте  1,452  млрд.  USD.  Большие  размеры  валютных  кредитов  вызваны  значительными  размерами 
внешнеэкономической  деятельности  фирм в  экономике  Беларуси,  относительно  высоким уровнем реальных  рублевых 
процентных ставок и значительной долларизацией экономики. 
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Очень  перспективным с  точки  зрения  роста  является  рынок  строительства  жилья.  В 2003  г.  было введено  в 
эксплуатацию около 3000 тыс. кв. метров жилья. На 2004 г. запланировано ввести 3200 тыс. кв. метров жилья. Экономика 
переживает строительный бум, что особенно заметно по городу Минску и областным центрам.

Кредиты  на  строительство  жилья  являются  долгосрочными  и  занимали  в  2003  г.  30%  от  размера  всех 
долгосрочных кредитов экономике. Финансовая стабилизация экономики «запустила» позитивную тенденцию к увеличению 
доли долгосрочных кредитов в общей сумме банковских кредитов предприятиям. На 1.04.2004 г. долгосрочные кредиты 
составили 2,842 трлн. руб. (1,318 млрд. USD), а краткосрочные 3,158 трлн. руб. (1,465 млрд. USD).

За 3 месяца 2004 г. банки выдали на строительство жилья 371 млрд. руб. (173 млн. USD), т.е. около 25% от всей 
суммы, рекомендованной банкам Правительством. Всего же на 2004 г. банкам запланировано выдать 1,484 трлн. руб. (692 
млн. USD).

4.3. Изменение процентных ставок
Позитивные  тенденции  в  экономике,  сокращение  инфляции,  снижение  ставки  рефинансирования  активно 

повлияли на снижение процентных ставок на депозитном и кредитном рынках. 
Процентная ставка по новым срочным депозитам в рублях в декабре 2003 г. была равна 23,8%, снизившись на 

12,4% по сравнению с декабрем 2002 г. В среднем за 2003 г. этот показатель составил 27,9% против 47,3% в аналогичном 
периоде 2002 г., снизившись в 1,7 раза. В реальном выражении за 2003 г. процентная ставка по новым срочным депозитам 
в среднем за месяц составила 0,4% против 1,4% в 2002 г., снизившись в 3,3 раза. Доходность по новым срочным рублевым 
депозитам населения в декабре 2003 г. составила 25,2% против 38,6% в декабре 2002 г. В среднем за 2003 г. она составила 
30,2%, снизившись по отношению к соответствующему периоду 2002 г. на 24,4%, или в 1,8 раза. По сравнению с 2002 г. в 
реальном выражении ставка уменьшилась в 3,2 раза – с 2% до 0,6% в среднем за месяц.

По новым срочным депозитам в СКВ процентная ставка в декабре 2003 г. составила 6%, снизившись по сравнению 
с  декабрем  2002  г.  на  1%.  В  среднем  за  2003  г.  она  составила  6,7%,  снизившись  по  отношению  к  2002  г.  на  0,7%. 
Доходность срочных депозитов населения в СКВ в декабре 2003 г. составила 6,3% против 6,9% в декабре 2002 г. В среднем 
за 2003 г. этот показатель составил 6,9% против 7,5% в 2002 г.

Средняя процентная ставка по новым кредитам банков в рублях снизилась на 17,1% по сравнению с декабрем 
2002 г. и в декабре 2003 г. составила 30,9%. В среднем за 2003 г. она составила 38,5% против 62,1% в аналогичном периоде 
2002 г. Уровень среднемесячной ставки в реальном выражении снизился в 2 раза – до 1,3% в 2003 г. против 2,6% в 2002 г. В 
годовом выражении реальная процентная ставка составила 15,5%. Средняя процентная ставка по новым кредитам банков в 
СКВ снизилась с 13,7% в декабре 2002 г. до 11% в декабре 2003 г. В среднем за 2003 г. эта ставка сложилась в размере 
12,2% против 14,7% в 2002 г.

4.4. Потенциал рынка долгов
4.4.1. Внутренний и внешний долг государства
Государственный  внешний  долг  на  1.04.2004  г.  составляет  708  млн.  USD.  Из  них  кредиты,  полученные 

Правительством, составляют 345 млн. USD, а кредиты предприятий, полученные из иностранных источников под гарантии 
Правительства, равны 364 млн.  USD. Государственный внутренний долг на 1.04.2004 г. составил 2,186 трлн. руб. (1,014 
млрд. USD). Он образован за счет процедуры практически бесплатной выдачи прямых кредитов Правительству со стороны 
Национального банка. По мере дальнейшего снижения инфляции государство окажется перед проблемой усложнения его 
обслуживания. Если ранее его величина динамично обесценивалась,  то в дальнейшем оно по всей вероятности будет 
вынуждено выводить эти долги на рынок.

4.4.2. Динамика роста рынка государственных долгов
В 2003 г. на первичном рынке Министерство финансов разместило государственных облигаций в рублях (ГКО и 

ГДО) по фактической стоимости на сумму 726 млрд. руб. (337 млн. USD). В 2002 г. было размещено ГКО и ГДО на 503 млрд. 
руб. (280 млн.  USD). Кроме того, Минфин разместил в 2003 г. валютные государственные облигации, номинированные в 
СКВ (ВГДО) на сумму 34 млн. евро и 65,4 млн. USD. В 2002 г. было продано ВГДО на сумму в 107,4 млн. USD. 

В 2003 г. Минфин погасил ГКО и ГДО по фактической стоимости на сумму 446 млрд. руб. (218 млн. USD), ВГДО – 
на сумму 15 млн. евро и 9 млн.  USD. Всего на 01.01.2004 г.  размеры рынка ГКО и ГДО в обращении по сравнению с 
1.01.2003 г. увеличились на 311 млрд. руб. (128 млн. USD) и составил 621 млрд. руб. по номиналу (304 млн. USD). Объем 
ВГДО, находящихся в обращении на 01.01.2004 г. составил 136,1 млн. USD и 19 млн. евро. 

Уменьшение  уровня  доходности  первичного  рынка  ГКО  соответствовало  общему  направлению  снижения 
процентных ставок на финансовом рынке. Она снизилась с декабря 2003 г. (26,5%) на 11,5% по сравнению с декабрем 2002 
г. В среднем за 2003 г. доходность первичного рынка ГКО составила 32,4%, снизившись более чем на 17% по сравнению со 
средним значением 2002 г. Реальная месячная доходность в 2003 г. составила 0,79%, снизившись по сравнению с 2002 г. в 
2,1 раза. 

Разница между доходностью новых срочных рублевых кредитов и ГКО при первичном размещении снизилась с 
9,3% в декабре 2002 г. до 2,8% в декабре 2003 г. Эта динамика способствовала увеличению привлекательности для банков 
вложений средств в ГКО по сравнению с их размещением в форме кредитов. Минфин размещал ВГДО с доходностью в 9% 
(в USD), в 10% (в евро).

Доходность вторичного рынка ГКО на условиях «до погашения» снизилась с 38,7% в декабре 2002 г. до 28,1% в 
декабре 2003 г. и в среднем за 2003 г. составила 32,9%, что на 15,9% ниже показателя за 2002 г. Ввиду роста доверия к 
рынку государственных ценных бумаг дюрация вторичного рынка ГКО в 2003 г. имела тенденцию к увеличению. Если в 2002 
г. дюрация составляла 118 дней, то в 2003 г. достигла 178 дней.

4.4.3. Рынок банковских векселей.
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За 2003 г. банки выдали векселей на 1,995 трлн. руб. (1,039 млрд. USD) и 61,8 млн. USD. Это значительно выше 
размеров вексельной эмиссии банков в 2002 г. – 992,4 млрд. руб. (561 млн.  USD) и 38,8 млн.  USD. Банками оплачено 
собственных векселей на сумму 1,835 трлн. руб. (956 млн. USD) и 44,7 млн. USD. Объем векселей банков в обращении в 
рублях и в инвалюте увеличился за 2003 г. на 154 млрд. руб. (76 млн. USD) и на 1.01.2004 г. составил 323 млрд. руб. (150 
млн. USD). В 2003 г. около 46% всех банковских векселей составляли векселя, выданные клиентам с отсрочкой их оплаты. 
Они зачастую используются для неденежных расчетов. В 2002 г. таких векселей было около 40%. В условиях сложного 
финансового положения предприятий большая дешевизна вексельных кредитов по сравнению с кредитами в деньгах (на 20 
–  50%)  создает  значительный  спрос  на  этот  вид  банковских  услуг.  Банковское  кредитование  векселями  предприятий 
динамично растет. В 2003 г. их было выдано на сумму в 908 млрд. руб. (473 млн. USD) и 38,9 млн. USD, а в 2002 г. – 397 
млрд. руб. (225 млн. USD) и 10,1 млн. USD. Объем операций банков по учету векселей составил 1,260 трлн. руб. (656 млн. 
USD), что в 2,1 раза превышает данный показатель за 2002 г. 

Доходность по векселям с установленной процентной ставкой в ноябре 2003 г. составила: в рублях 21,1%, в USD – 
4,7%.

4.4.4. Потенциал рынка корпоративных долгов
Просроченная дебиторская задолженность выросла с 4,450 трлн. руб. (2,318 млрд.  USD) на 1.01.2003 г. до 5,3 

трлн. руб. (2,458 млрд.  USD) на 1.03.2004 г. Просроченная кредиторская задолженность увеличилась с 4,692 трлн. руб. 
(2,444 млрд. USD) на 1.01.2003 г. до 5,7 трлн. руб. (2,643 млрд. USD) на 1.03.2004 г. 

Снижение инфляции и необходимость ограничивать  рост  убытков  предприятий  должны вынудить государство 
расширять возможности работы кредиторов на рынке долгов, либерализировать его правила. Без реализации этого условия 
убытки плохо работающих предприятий будут только возрастать. Для того, чтобы содержать плохие предприятия денег у 
государства просто нет. 

В  конце  концов,  начали  ведь  продавать  нерентабельные  колхозы.  Правда,  пока  по-советски,  принудительно, 
выкручивая руки частным собственникам. Однако лиха беда начало. Должна состояться и приватизация государственных 
предприятий, пускай медленная и постепенная.

5. Проблемы экономического развития Белоруссии
В  экономике  Белоруссии  большое  влияние  на  инструменты  макроэкономического  регулирования  (налоговая 

система,  денежные  инструменты)  оказывает  система  разнообразных  внеэкономических  способов  перераспределения 
ресурсов  и  доходов.  В  этой  связи  основной  проблемой  экономики  Белоруссии  является  высокая  доля  ВВП, 
перераспределяемая государством в пользу неэффективно работающих субъектов экономики. Несмотря на позитивные 
сдвиги в развитии экономики в целом многие предприятия государственного сектора экономики продолжают действовать в 
условиях мягких бюджетных ограничений, т.е. их расходы превышают доходы. 

Банковское кредитование в Белоруссии во многом определяется решениями президента и правительства страны. 
Так, например, из общего объема валовых кредитов банков экономике, выданных ими в 2003 г. в 2,359 трлн. руб. (1,155 
млрд.  USD), 1,733 трлн. руб. (849 млн.  USD) выдано в соответствии с решениями Президента и Правительства. Причем 
помимо  кредитов  в  АПК на  сумму  322,5  млрд.  руб.  (158  млн.  USD)  большая  часть  принудительных кредитов  выдана 
банками для погашения задолженности предприятий по выплате зарплаты на сумму в 1,409 трлн. руб. (690 млн. USD). 

При наличии растущего спроса на белорусскую продукцию кредитование зарплаты является одним из факторов, 
поддерживающих рост ВВП. При просроченной задолженности по зарплате за 9 месяцев 2003 г. в 46,5 млрд. руб., фонд 
оплаты труда и социальных выплат составил 8,847 трлн. руб., а кредиты банков на выплату зарплаты – 1,027 трлн. руб. В 
итоге почти 12% «прироста добавленной стоимости» профинансировано банками. 

Ввиду сильного вмешательства государства в хозяйственную жизнь рентабельность не всегда играет основную 
роль  при  определении  направления  потоков  ресурсов.  Процесс  фундаментальных  рыночных  изменений  происходит  в 
параллельно существующей среде восстанавливаемых с 1996 г. внеэкономических механизмов. 

Однако  все  же  необходимо  также  сделать  вывод,  что  сложившиеся  условия  и  достигнутые  результаты 
финансовой стабилизации экономики Беларуси в 2000-2004 гг., динамика ее экспортных рынков и экспансия банковской 
системы,  обслуживающей  экономику,  объективно  свидетельствует  о  значительном  потенциале  развития  белорусских 
банков и предприятий. Однако для их полной реализации необходимы системные рыночные реформы в экономике страны.

Телевидение особого назначения
27.07.2004. Советская Белоруссия

Вика Белых
В пятницу наша газета писала, что корреспондент РТР Петров позволил себе выходку, которая не вписывается ни 

в  профессиональные,  ни  в  этические,  ни  в  любые  другие  рамки.  Дело  в  том,  что  телевидение  как  самая  массовая 
коммуникация  с  учетом  гигантских  возможностей  воздействия  на  человеческое  сознание  является  инструментом 
чрезвычайно ответственным. Тенденциозный материал может не только грубо исказить реальную картину мира, но также 
вызвать  агрессивную  реакцию  зрителей,  дискредитировать  людей,  исказить  политику,  проводимую  государством. 
Совершенно понятно, что все эти особенности ТВ лежат за гранью журналистской профессии, зато прекрасно вписываются 
в такое понятие, как информационная война.-Но при чем тут война? - справедливо скажет читатель. - Ведь речь идет об 
РТР, официально государственном канале союзной страны!

Конечно, все обстоит именно так - союзная страна, государственная компания и полное отсутствие причин для 
"информационной войны".
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Особенно,  если  учесть  главное  обстоятельство  -  официальный  Минск  всегда  деликатно,  с  большим  тактом 
относится к происходящим в соседней России процессам, и кто может вспомнить, чтобы БТ, ОНТ либо государственные 
газеты хоть единожды позволили себе сочувствие чеченским сепаратистам, злопыхательство в связи с такими трагедиями, 
как гибель "Курска" либо теракт в "Норд-Осте"? Вполне естественно, что могла быть полемика по поводу т.н.  "газового 
конфликта" либо каких-нибудь недоразумений из сферы хозяйственного сотрудничества. Это, как говорится, живая жизнь, 
предполагающая  и  абсолютную  свободу  в  обмене  мнениями.  Для  полноты  картины  добавим  сюда  и  плодотворную 
совместную  работу  по  созданию  единого  информационного  поля  нашего  Мининформа  с  московскими  коллегами, 
позитивные договоренности между руководством Белтелерадиокомпании и РТР, успешный, в конце концов, медиа-проект 
"Союз", который еженедельно, в течение многих лет, радует сотни тысяч россиян и белорусов.

Но  вот  что  произошло  на  прошлой  неделе.  21  июля  несколько  минских  политиков  довольно  легкомысленно 
оповестили своих западных и московских покровителей, что готовы в этот день "сотрясти режим", организовав митинг с 60 - 
70 тысячами участников. Любой человек, мало-мальски разбирающийся в реальной обстановке, узнав об этих хвастливых 
реляциях,  улыбался и крутил пальцем у виска. Но кое-кому предполагаемая "массовость"  была по душе. Сегодня уже 
известно, что в некоторых городах состоялась неуклюжая попытка сколотить автобусные "десанты" и привезти в Минск 
оплаченных  статистов.  Впрочем,  этого  не  удалось,  поскольку  организаторы пообещали расплатиться  после  спектакля. 
Прагматичные провинциалы махнули рукой и разошлись по домам. На Западе запустили беспроигрышную лотерею - было 
объявлено,  что  минчане,  которые  выйдут  на  митинг  в  центре  города  (что  запрещено  законодательством!),  получат 
перспективный приз, будут признаны "узниками совести". Это при пересечении брестской границы дает право "узникам" на 
некоторые привилегии. О бесплатном пиве мы как-то говорили...

Эти  трюки  не  новы,  они  повторяются  с  унылой  регулярностью  и  свидетельствуют  об  отсутствии  творческой 
фантазии. Без которой политика превращается в плоскую игру. Но на этот раз т.н. "оппозиционеров" ожидал неожиданный 
сюрприз.  Командование  РТР  направило  в  Минск  специальную  съемочную  группу,  снабдило  ее  соответствующим 
оборудованием и поставило корреспонденту Петрову задачу - любой ценой сварганить леденящую кровь телекартинку!

Вообще говоря,  дурное  дело  -  нехитрое!  Сегодняшнее телеоборудование  позволяет  снимать  так,  что  чахлый 
лесочек может выглядеть  в  кадре,  как  заповедная тайга,  лужица превратится в  бушующий океан,  а  десяток  прохожих 
спрессуются в многосоттысячную толпу. Поэтому организовать "картинку" несложно. Но у Петрова, представьте, возникли 
сложности. Вместо "тысяч" протестующая группа оказалась несколькими десятками кандидатов в "узники совести". И как ни 
старались операторы Петрова сделать эпическое полотно, в итоге получилась жалкая пародия на "народную ярость".

- Но зачем все это нужно руководству РТР, - опять же спросит читатель, - неужели кому-то в Рязани либо Иркутске 
станет легче от сообщения, что в Минске началась заваруха?

Ответить на этот простой вопрос сложно. В прошлую пятницу мы опубликовали свою скромную гипотезу. Скорее 
всего, "политтехнологи" из РТР, послав в Минск Петрова, решили, как бы это помягче выразиться, попросту перевести 
стрелки. Вот, дескать, у вас, дорогие россияне, большую досаду вызывают плохие новости - взрывы в Чечне и Воронеже, 
грустные  разборки  во  Владивостоке,  бесконечные  дезертирства  солдат  и  казнокрадство  чиновников,  дело  "Юкоса"  и 
проигрыш футбольной команды Ярцева - так мы вам поднимем настроение: в Минске белорусы бьют белорусов. Давайте 
над ними дружно посмеемся!

Это всего лишь гипотеза. Может быть,  начальники Петрова руководствовались и еще какими-то резонами, не 
знаем. Может быть, они даже в своем кругу что-то там говорили о свободе слова. Когда говорить не о чем, обычно говорят 
об этом...  Во всяком случае,  получилось то,  что получилось. Петров добросовестно отснял беснующуюся группку.  Ему 
разрешили  снимать,  как  сотрудники  сил  правопорядка  сначала  рассеяли  толпу,  затем водворили  наиболее  рьяных  в 
автобусы. Никто ничего не скрывал! Ведь омоновцы исполняли указание власти, разрешившей организаторам митинг, но не 
в центре города (такой порядок существует несколько лет!),  а в отведенном для этих целей (для всех без исключения 
партий и движений) месте - в парке Бангалор. Где, кстати, митинг, в конечном счете, и состоялся.

Петров  сообщил  россиянам  искаженную,  фальсифицированную,  оскорбительную  информацию.  Это  не  только 
исказило суть произошедшего в Минске, но и в очередной раз продемонстрировало недопустимую предвзятость РТР по 
отношению к Беларуси. Если перейти на менее эмоциональный язык, то у очень многих телезрителей нашей страны давно 
уже созревал совет: господа, мы очень любим телевидение, но нам не нравится, когда про нашу страну лгут. А кому это 
может  понравиться?  Тем  более  что  постоянно  используется  один  негодный  прием:  в  Минск  приезжает  очередной 
телеспецназовец и ставит все с ног на голову. Зачем?

- Так что уберите, пожалуйста, ноги со стола!
Как  известно,  после  злополучной  телепередачи  Петрова  пригласили  в  одно  присутственное  место, 

продемонстрировали официальную съемку "митинга", попросили либо опровергнуть факты, либо вслух извиниться. Кстати 
говоря, достаточно джентльменская форма общения. Опровергать было нечего, Петров проглотил язык, но извиняться, как 
мы и предполагали в пятничном материале, тоже не стал. Потому что именно так понимают сегодня московские гости 
журналистику.

Что оставалось официальной власти?
Проглотить,  утереться  либо  поступить  так,  как  заслуживает  Петров  и  те,  кто  ставил  ему  боевую  задачу, 

обеспечивал лживой "картинке"  зеленый свет  на  голубой экран?  Но из  истории известно,  что  чрезмерно  "эластичную" 
власть никто и никогда уважать не будет. Ни Москва, ни Муховичи. Поэтому поступили по закону и совести. Петрова не 
стали  депортировать  -  ему  разрешили самому  убыть  домой за причитающимся  гонораром.  Да  и  кто  он,  этот  Петров, 
рядовой пехотинец в развязанной против нас информационной войне?.. Пусть едет себе, когда-нибудь, повзрослев, может, 
поймет, что так нельзя, и посожалеет. Что же касается корпункта РТР в Минске, то тут все обстоит иначе. Срок действия 
аккредитации  пункта  истек  еще  12  марта.  Вполне  естественно,  что  МИД  отнесся  к  неразворотливости  москвичей  с 
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пониманием, не став из этого делать проблему. Возможно, что эту вежливость на РТР восприняли как слабость и, более 
того, безнаказанность. Когда мы говорим про мотивацию стратегов из РТР, решивших сделать из тихого Минска экранный 
Апокалипсис, то, наверное, соображения безнаказанности играли тут не последнюю роль...

Цитируем официальное заявление МИДа: "В связи с неоднократным предвзятым освещением происходящих в 
Беларуси  событий  и  некорректным  освещением  несанкционированной  акции,  которая  прошла  21  июля,  а  также 
игнорированием  требования  белорусской  стороны  принести  официальные  извинения  за  недостоверные  сведения, 
содержащиеся  в  соответствующем  сюжете  корреспондента  Дмитрия  Петрова,  рассмотрение  заявления  российской 
телерадиокомпании на продление срока действия свидетельства отложено".

Коротко и вполне ясно. Посмотрим, что на все это теперь скажет начальство из РТР. Надеемся, им стало понятно - 
делать из нас клоунов никто ни Петрову, ни его высокопоставленным заказчикам не позволит. Кстати, могли бы ребята 
учесть опыт НТВ. После того, как за подобные трюки был временно прикрыт их корпункт, на канале был сделан правильный 
вывод и восторжествовал здравый смысл. Корпункт открылся, корреспондент НТВ ведет себя не как разведчик в тылу 
врага, а как профессиональный журналист. Полагаем, что так же должны действовать и люди с РТР. Если они, конечно, 
выступают в качестве журналистов, а не поджигателей.

Политический комментарий на недавнем совещании с руководителями загранучреждений дал всей этой истории 
Президент:  "Мы  жесточайшим  образом  будем  реагировать  на  массовые  беспорядки.  Ведь  понимая,  что  нормальным 
демократическим  образом  они  не  смогут  прийти  к  власти  или  провести  какое-то  действо,  деятели  оппозиции  будут 
устраивать все больше и больше провокаций. На это будут идти деньги западных спонсоров и кое-кого из Москвы. Мы это 
знаем четко. Однако это недопустимо. Мы не можем позволить дестабилизировать обстановку в стране, допустить того, 
чтобы на Западе или на Востоке ехидничали: мол,  оказывается,  и  у вас, в Минске, мирном,  спокойном,  тихом городе, 
взрывы, режут людей. Безопасность, спокойная и мирная жизнь наших людей - для меня главная ценность. Мы не против 
митингов, демонстраций. Однако они должны быть законными и проходить в установленных местах. Пожалуйста, хоть 60, 
хоть 100 тысяч собирайтесь. Платите деньги за электричество, убирайте мусор после себя и проводите митинги. Мы не 
против  этого.  Но  есть  порядок,  закон,  который определяет  -  вот  отсюда начинаем,  сюда идем.  Если кто-то  нарушает 
порядок - будем спрашивать железно. Кстати, когда собирались лидеры стран "восьмерки" и прочих объединений, то все 
видели,  как  там  с  собаками  бросались  на  людей.  Мы  до  этого  не  дошли  и  не  дойдем.  Потому  что  так  или  иначе 
ответственность ляжет на Президента. Ведь я буду объявлен крайним. Не дай Бог прольется кровь, убьют кого-то в толпе. 
Этого я допустить не могу и никогда не допущу".

Так что, уважаемые читатели, дело совсем не в манипуляции цифрами Петровым и РТР. Речь идет о куда более 
принципиальных вещах. Надеюсь, вы это хорошо понимаете...

Что такое белорусская «элита»?
Андрей Козлович, кандидат экономических наук (Минск)

 «Элита  возлагает  на  парламентские  выборы  больше  надежд,  чем  электорат»,  «Майский  опрос  лидеров 
общественного мнения и экспертов… свидетельствует о том, что белорусская элита не поддерживает курс белорусских 
властей»,  «Элита доверяет Мариничу» и т.д.  и  т.п.  Такими заголовками и выводами пестрела оппозиционная печать в 
начале  лета.  Она  оперативно  тиражировала  результаты  очередного  социологического  опроса  «независимых 
исследовательских структур» и «разъясняла» простому человеку, что думает «элита» белорусского общества, его якобы 
самая толковая и деловая часть по тем или иным проблемам. И получается, что более 90% таких «лидеров общественного 
мнения»  не  удовлетворены  политикой  А.Лукашенко,  ориентированы  на  радикальные  политические  и  экономические 
перемены.

 «Независимые исследователи» на различных конференциях, особенно с участием западных представителей, с 
нескрываемым удовольствием рассказывают о том, что А.Лукашенко поддерживают бедные, небогатые слои населения с 
низким уровнем образования, квалификации и т.д. А вот, мол, богатые, высокообразованные люди с западным мышлением 
–  деловая  элита  –  в  подавляющей  своей  части  настроены  антилукашенковски.  И  во  всей  оппозиционной  печати  в 
очередной раз делается вывод (методично внедряемый в сознание граждан): раз такие умные, богатые и образованные 
люди – элита общества – отрицательно относятся к А.Лукашенко, значит политика его неверна.

Удивляет тот факт, что наши «независимые исследователи» не могут (или не хотят?) дать верную оценку простым 
соцопросам.  Во-первых,  сознание,  поведение  и  целевые  установки  современной  элиты  существенно  отличаются  от 
периода советских времен. Изменения произошли, как и во всем нашем обществе, явно не в лучшую сторону. Не все, но 
многие, например, директора предприятий, хотят видеть себя в нынешних условиях если не барином, то полным хозяином 
производства,  собственником,  у  которого  в  беспрекословном  подчинении  находятся  сотни  наемных  работников. 
«Независимые аналитики» давно уже высказывают точку зрения таких представителей элиты.  Не один раз со страниц 
оппозиционных  СМИ  они  заявляли:  «Директорат,  деловые  круги,  политики  изголодались  по  собственности.  …  Дайте 
легитимную возможность директорату быть миллионерами! Они этого уже давно добиваются.» Вот оказывается в чем суть. 
Дать возможность такого рода представителям элиты побыстрее стать миллионерами. Разглагольствования о демократии, 
правах человека, диктатуре и т.п. – это лишь словесная шелуха, камуфляж, прикрывающие истинные цели такой элиты.

Зная указанную тенденцию, вполне уверенно можно утверждать, что беда была бы как раз в том случае, если бы 
такого рода элита на 90% поддерживала 

А.Г. Лукашенко. В этом случае стоило бы задуматься. Вспомним Российскую Федерацию, другие постсоветские 
республики.  Борис  Ельцин,  например,  дал  своей  элите  столько  суверенитета  и  свободы  и  позволил  ей  так 
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«прихватизировать» собственность, что она, образно говоря, на руках его носила. К В.В.Путину отношение у российской 
элиты уже несколько иное. Но А. Г. Лукашенко, увы, не Б. Н. Ельцин и даже не В. В. Путин. Не дает разгуляться подобной  
«деловой и неделовой элите». Так разве может такого президента поддерживать такого рода элита? Конечно, нет. 

Во-вторых, быть защитником и опорой беднейших слоев населения всегда гораздо сложнее, чем выражать волю 
«олигархов». В первом случае политика осуществляется в интересах народа и требует соответствующей воли, силы духа и 
политической энергии. Она национальна и демократична, ибо выражает интересы подавляющего большинства населения 
страны.  Во  втором  же  случае  политика  осуществляется  в  интересах  узкой  группы  лиц.  Значит,  она  не  может  быть 
демократической,  вернее она может быть таковой лишь по форме, но не по содержанию.  Поэтому тот факт,  что А.  Г. 
Лукашенко поддерживают не какие-то олигархи, а простые люди – это не его минус, а большой плюс.

В-третьих,  есть  большие  сомнения  по  поводу  истинности  соцопросов  белорусских  лидеров,  проводимых,  к 
примеру,  Независимым  институтом  социально-экономических  исследований  (НИСЭПИ).  Налицо,  скорее  стремление 
противопоставить элиту и президента. Но есть элита и элита. Нельзя всех лидеров (директоров) смешивать в одну кучу. 
Среди них есть немало людей, ориентирующихся,  прежде всего, на государственные интересы, а не только на личную 
корысть.

Однако  вернемся  непосредственно  к  последнему  опросу  «лидеров  общественного  мнения»,  проведенного 
НИСЭПИ. Насколько можно ему доверять? Действительно ли здесь отражены «элитные» настроения? Действительно ли 
опрошенные представители являются элитой, т.е. выражают на деле подлинные народные чаяния или же они являются 
представителями элиты лишь по занимаемой должности? В этом смысле можно сделать ряд любопытных замечаний.

Во-первых, практически в 90% такого рода публикаций не говорится о числе опрошенных и структуре экспертов. 
Лишь  в  одной  из  статей  мне  удалось  узнать,  что  «в  опросе  принимали  участие  более  60  государственных  деятелей, 
руководителей  СМИ,  ученых  и  предпринимателей,  примерно  поровну  представляющих  государственный  и 
негосударственный сектор». 

В белорусском же «Национальном отчете о человеческом развитии 2003»(ежегодник,  издается при поддержке 
представительства ООН в Белоруссии) поясняется, что при таких опросах НИСЭПИ изучается мнение  66 человек. 

Таким образом,  опрашивается лишь 66 человек,  но в оппозиционной печати материал преподносится так,  как 
будто бы опрошено чуть ли не все взрослое население. Причем, среди этих 66 «экспертов» преобладают представители 
оппозиционных СМИ,  «белорусских  фабрик  мысли»  и  т.д.  При желании для получения нужного результата можно без 
всяких  усилий  подобрать  «экспертов»,  полностью  устраивающих  заказчиков  исследования.  С  другой  стороны,  подход 
НИСЭПИ  вызывает  сомнение  еще  и  потому,  что   неверно  отражает  социальную  структуру  общества.  «Независимые 
аналитики»  постоянно  твердят   о  низкой  доли  частной  собственности  в  белорусском  ВВП.  По  их  расчетам  она  не 
превышает 20%. Почему же в опросе «лидеров общественного мнения» частный и общественный сектора представлены 
«примерно поровну». С научной точки зрения это явно некорректный подход.

Эту  мысль  подтверждает  и  другой  факт.  В  упомянутом  белорусском  «Национальном  отчете  о  человеческом 
развитии  2003»  приведены  данные  опроса  нашей  «элиты»  о  доверии  к  общественным  институтам.  Оказывается,  из 
опрошенных экспертов 30 и 29 процентов доверяют соответственно католической и протестантской церквям и лишь 15% - 
православной  церкви.  Складывается  впечатление,  что  в  Белоруссии  80% населения  относят  себя  не  к  православной 
конфессии,  а  к  католической  и  протестантской.  Или  же  и  в  этом  случае  выборка  была,  как  говорят  социологи, 
нерепрезентативна, т.е. среди экспертов «католиков и протестантов» было в два раза больше, чем «православных»?

Последний  опрос  НИСЭПИ  среди  очередных  66  «лидеров  общественного  мнения»  по  поводу  предстоящих 
парламентских выборов выявил закономерную картину. Мнение «элиты» и основной массы населения в корне расходятся. 
Если на вопрос «За кого, на ваш взгляд, проголосует большинство избирателей на предстоящих парламентских выборах?» 
63% так называемой элиты ответили «за кандидата – противника А.Лукашенко», то картина среди простого населения 
совсем  иная.  Оказывается,  по  данным  НИСЭПИ,  за  кандидатов  от  оппозиционных  «Народной  коалиции  5+»  готовы 
проголосовать 7% населения,  от «Европейской коалиции «Свободная Беларусь» - 3,5%, от движения «За перемены!» - 
1,9%, от блока «Молодая Беларусь» - 1%. 

Оппозиционные  аналитики  вынуждены  признавать:  «Если  безусловными  лидерами  в  предпочтениях  элиты 
являются  кандидаты  от  незарегистрированной  Народной  коалиции  «5+»  и  депутатской  группы  «Республика»,  а 
безусловными аутсайдерами – кандидаты,  поддерживающие А.Лукашенко,  и  от  Либерально-демократичской партии,  то 
лидерами в  предпочтениях  электората являются независимые кандидаты и кандидаты,  поддерживающие А.Лукашенко, 
которым намного уступают кандидаты от всех демократических структур».

О чем все это говорит? О том, что среди белорусской элиты действительно есть определенная часть, которая 
настроена  явно  антипрезидентски.  Кто  сюда  относится?  Ответ  найдете  в  самих  оппозиционных  СМИ.  Это  те,  кто 
«изголодался по государственной собственности», кто за рубежом бывает чаще, чем в Белоруссии, кто пристрастился к 
западным грантам  и т. д.  Таких в республике наберется не 66 человек, а гораздо больше. 

Взгляд на жизнь у  этой группы людей оказывается, как видим,  весьма далек от мнения простого избирателя. 
Иначе говоря, совокупность мировоззренческих взглядов такого рода элиты противоположна мировосприятию белорусского 
народа. Здесь существует если не пропасть, то серьезное несоответствие. Это означает, что в данном случае мы имеем 
дело не с действительной элитой белорусского народа, а с его антиэлитой. Элита-антиэлита существует как инородное 
тело  в  белорусском обществе.  Она  выражает  и  преследует,  в  лучшем случае,  свои  узкоклановые интересы,  которые 
вступают в явное противоречие с подлинными интересами белорусского народа. И именно здесь кроется ответ на вопрос: 
«Почему оппозиция стабильно проигрывает на выборах?».
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«Вот если бы ТЫ , …Владимир Владимирович»
Андрей Суздальцев (Минск)

В спорах, как на войне, слабая сторона разжигает 
костры и устраивает сильный шум, чтобы 

противник решил, будто она сильней, чем есть на 
самом деле.

Джонатан Свифт
Одна пропагандистская кампания в Белоруссии – предреферендумная – закончилась провалом. Пришло время 

для другой – антипутинской. Для начала закрыли минский корпункт ВГТРК…
Сколько бы Глава белорусского государства ни кокетничал перед журналистами, говоря об ориентации РТР, что 

там  «непонятная,  кстати,  политика,  кто  там  управляет?»  (пресс-конференция  20.07.04),  он,  с  одной  стороны, 
прекрасно осведомлен о том, что реально курирует канал Администрация президента РФ, а с другой стороны, ему давно 
донесли,  что  В. Путин  еще  в  начале  марта  был  информирован  о  готовящейся  на  21  июля  политической  акции  под 
руководством депутатов Фролова, Парфеновича и Скребца (оппозиционная парламентская группа «Республика»). Так что 
«картинка»  снималась  в  первую очередь  для Владимира  Владимировича.  Реакция  официального  Минска  последовала 
незамедлительно.

Дело, конечно, не в отдельном репортаже телеканала «Россия». Просто А. Лукашенко так и не решился начать 
процедуру подготовки конституционного референдума.  Белорусский президент не смог нейтрализовать Кремль.  Скорее 
всего, это связано с тем, что Кремлю удалось вырвать у белорусского президента некие обязательства. Положение, когда у 
главы белорусского государства оказались «связаны руки», является для него нетерпимым. 

Обратите внимание на его ответ по поводу украинских президентских выборов: «Если вы думаете, что Россия  
вот так вот открыто, или, как вы говорите, Москва или Кремль, будет продавливать свою позицию в Украине и от  
этого получит дивиденды, – вы ошибаетесь. Это понимает и Президент России, и все руководство. Во-первых, нет  
этого у Путина, он чем и отличается, что ни публично, ни открыто, ни полуоткрыто не вмешивается в эти процессы.  
И  правильно  делает.  Он  понимает,  что  жесткое,  чрезмерное  вмешательство  только  сыграет  на  руку  
противникам». Перед нами закамуфлированное предостережение Кремлю…

Кремль  не  внял.  Российский  государственный  телеканал,  вскользь  осветив  пресс-конференцию  главы 
белорусского государства, основное внимание уделил «кучке» оппозиционеров на площади Бангалор (в народе называемой 
площадью Бандерлогов, см. «Маугли» Р.Киплинга). Кремль устами своего медиарупора заявил: нет в Белоруссии никакой 
стабильности, имеется политическая оппозиция, проблемы не решаются, а откладываются. И началось «око за око…».

Тем  более,  что  20  июля  белорусский  президент  обещал  журналистскому  сообществу,  аккредитованному  в 
Белоруссии:  «  С моей  стороны вы  можете  рассчитывать  на  полное  взаимопонимание  и  нормальную  позицию.  Не  
жесткую, вполне лояльную. В противном случае будет самая жесткая позиция – адекватные действия!».

Любопытно, что при выдворении представительства российской государственной телерадиокомпании никто даже 
не вспомнил о наличии Союзного Государства России и Белоруссии, о едином информационном пространстве и других 
фантомах  и  мифах  интеграции.  Зато  у  Москвы  появилась  возможность  для  «адекватного  действия»  –  высылки  из 
первопрестольной корреспондентов БТ…

Сослагательное  наклонение  уязвимо  для  критики,  но  если  бы  в  феврале,  сразу  после  газового  отключения, 
белорусскими  СМИ  была  раскручена  интрига  против  российского  президента,  то  в  июле  властям  не  надо  было  бы 
объясняться  перед  собственной  «вертикалью»  за  череду  взаимоисключающих  поручений:  в  мае  –  готовьте  письма 
трудящихся; через две недели – отложите; в июне – готовьте выступление в парламенте; через две недели – отбой; с 5 
июля – готовьте в печати 50-летие белорусского президента, после 2 июля – отмена. У высшей номенклатуры головы 
пошла кругом.

Этот политический Мидуэй в духе поверженных японских адмиралов («снимай торпеды – вешай бомбы; снимай 
бомбы – цепляй торпеды») и не мог привести к политическому успеху. Желания оказалось в избытке, монаршей воли в 
дефиците.

Кто виноват в такой нерешительности белорусского руководства? Во всяком случае, не оппозиция, как, впрочем, и 
отрицательный настрой к «третьему сроку» белорусского общества. «Красному Дому» (резиденция президента РБ – А.С.) 
до электората и оппозиции нет никакого дела. Эти социально-политические категории сродни специям на политической 
кухне. Кто любит с лаврушкой, а кто с перчиком…

Виноват,  естественно,  В. Путин.  Можно  долго  рассуждать  на  страницах  белорусской  оппозиционной  и 
государственной печати о том, что Москва не имеет серьезных рычагов влияния на Белоруссию, что пока здесь ничего не 
произойдет, то любое воздействие с Востока будет смазано, что не Белоруссия зависит от России, а наоборот.

Можно даже всласть порыдать над «газовым кредитом», что уже успел сотворить неделю назад один из ведущих 
независимых белорусских еженедельников, уяснив для себя, что В. Путин, мол, пошел на сговор с А. Лукашенко. Много еще 
всякого напишут и наговорят с обоих политических флангов. Беда в том, что наши коллеги действуют и мыслят в фарватере 
главной идеи правящего в Белоруссии режима: «Беларусь – это Лукашенко» и наоборот. Между прочим, со стороны очень 
хорошо видно, что это далеко не так.

Мы  не  знаем  всю  степень  воздействия  Москвы  на  официальный  Минск.  Во  всяком  случае,  сейчас.  Есть 
межгосударственные отношения, экономические, есть отношения между высшими должностными лицами, а есть и личные. 
Если межгосударственные и экономические еще кое-как просчитываются, и здесь у руководства РБ действительно пока 
имеется  поле  для  маневра,  то  на  уровне  отношений  между  главами  государств  прекрасно  видно,  что  белорусский 
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президент на крепком крючке. Этакий сом под корягой. Его из воды пока не тянут, но Кремль не может отказать себе в 
удовольствии потаскать хозяина белорусского пруда по водной акватории. Неплохо было бы знать, что это за крючок и из 
какого объема документации он состоит…

События 1-3 июля явились лучшей иллюстрацией управляемости белорусского высшего должностного лица – 
приехали  два  мужика  и  «угробили»  всю  полугодовую  кампанию.  Да  еще,  чтобы  «коллега»  не  выскочил  из  сетей, 
параллельно в Москве собрали неформальный саммит из десяти (!) президентов.

Но  Александр  Григорьевич  обязан хоть  как-то  отвечать  за  свой  провал!  Номенклатура  ждет,  оппозиция  тоже 
затаилась за углом. Все устали, все уже давно все знают. Давай, решайся…

Решиться невозможно – крючок. Отыгрались на пресс-конференции 20 июля, где была сделана попытка донести 
до Москвы и номенклатурного Минска (регионы вообще не в счет, так как Белоруссия – страна одного города и вся политика 
делается  здесь,  в  радиусе  двух  километров  вокруг  Октябрьской  площади),  что,  несмотря  на  провал  подготовки 
референдума 2004 года, белорусский президент все держит под контролем и полностью отмобилизован.

Сказал ли что-то новое белорусский президент на своей пресс-конференции? Есть некоторая новизна в деталях, 
но в целом он повторил ряд аргументов, которые уже озвучивались на пресс-конференции в октябре 2003 года, на ночной 
встрече двух президентов по окончании дней Белоруссии в Москве (сентябрь 2003 г.) и на июньской встрече в Сочи в 2004 
году. Принципиально нового ничего нет. Так что в прошедший вторник белорусский президент ввел нас в атмосферу нудных 
и  бесполезных  полемик  между  высшим  руководством  двух  стран  –  основательниц  Союзного  государства  России  и 
Белоруссии.

Для чего он это сделал? Второй год белорусский президент занят только одним делом – обеспечением своего 
политического  бессмертия.  Второй  год  он  пытается убедить  хозяина  Кремля в  том,  что  более  ценного  союзника,  чем 
А. Лукашенко, которого Россия должна прикрывать и защищать, не считаясь с деньгами и жизнями, Москве не найти. Ему 
кажется, что он выкладывает на стол аргументы, которые невозможно отвергнуть, а в ответ пустота. Белорусский президент 
не может понять, в чем дело.

Четыре часа А. Лукашенко, не забывая «грузинский вариант» решения судьбы высшего руководства страны, бил 
себя в грудь,  доказывая,  что никаких «чрезвычайных обстоятельств  » в Белоруссии не существует:  «…нет никакой 
чрезвычайщины в нашей стране». Даже рост цен на энергоносители не выбил из седла хозяина земли белорусской: «Тем 
не менее – ситуация нормальная! Особенно на фоне роста цен на энергоносители и сырье». Страна процветает, поет и 
пляшет (между прочим, белорусский президент дал во многом субъективный, но в целом очень квалифицированный анализ 
«Славянского  базара»),  что  является  «свидетельством и  политической  стабильности  в  нашей стране!».  В  общем, 
Белоруссия – не Грузия, а Лукашенко – не Шеварднадзе. Это первая группа аргументов белорусского президента.

Не в пример «серебристому лису», Лукашенко считает, что он « пока в состоянии удерживать ситуацию », что 
само по себе странно сочетается с тезисом о полной стабильности в белорусском обществе. Если в стране все так хорошо, 
то  зачем  тогда  такой  глобальный  контроль?  Оказывается,  не  потому,  что  «таким  образом  «диктатуру»  легче  
удерживать», а по просьбе народа: «Простите меня за нескромность, я же неглупый человек, я это понимаю. Но не  
могу процессы, которые сегодня контролирую, упускать в силу того, что этого от меня требуют люди!». Против воли 
народа, как говорится, не пойдешь. Тем более что, оказывается, «диктатура» в Белоруссии установлена исключительно по 
воле  белорусского  народа.  Так  что  никуда  Европе  и  России  от  Александра  Григорьевича  не  деться,  так  как  «есть 
Президент, который заботится о столице, о своей родной земле, о своей Беларуси».

Интересно, как бы отреагировали россияне или украинцы, если бы Путин или Кучма стали бы говорить о себе в 
третьем лице  и  с  такими  эпитетами?  Их  бы  просто  «съели»… Но  А. Лукашенко  считает,  что  он  приводит  серьезные 
контраргументы  против  обвинения  в  антидемократизме  установленного  им  режима  личной  власти:  «я  пытаюсь 
удерживать ситуацию в стране, и особенно в экономике, пытаюсь ее регулировать? Потому что, если только мы это 
упустим, нас растащат по кускам. Мы не выстоим». 

Это вторая группа аргументов Минска, в которой почти серьезно утверждается, что вся «стабильность» и все 
«процветание» десятимиллионного народа основывается на личном героизме и упорной борьбе белорусского президента. 
Остальные, словно дети малые… Странная, однако, стабильность. Это плохой аргумент в споре с Москвой.

А.Лукашенко  знает,  что  Москва  ищет  ему  замену.  Появление  весной  в  Кремле  справок  на  М.Мясниковича 
(предложение Е.Примакова) и Н.Машерову заставило изрядно понервничать высшее белорусское руководство. Контакты в 
российской столице лидеров белорусской оппозиции не остаются без внимания Минска. Можно биться об заклад, что перед 
пресс-конференцией белорусский президент сам себе дал слово не срываться в  штопор критики оппозиции («Не хочу  
трогать нашу оппозицию, так называемую оппозицию»), но удержаться не смог. 

Фактически  он  публично  повторил  все,  что  говорил  о  белорусских  оппозиционерах  в  более  узком  кругу  на 
российско-белорусских саммитах: «сидели (хрюкали) у «кормушки» (интересно, а нынешние фавориты А. Лукашенко тоже, 
получается, «хрюкают»), «бывшие», «проворовались», «заняли предательскую позицию», их «нашли на помойке» и т.д. 

Набор имен, упомянутых в причастности к «кормушке» и «помойке», весьма примечателен. Почти все эти люди 
имеют  крепкие  связи  в  Москве.  На  некоторых  в  Кремле  и  на  Старой  площади  составлены  подробные  справки.  Вот 
белорусского президента  и  понесло  –  он  стал  надсмехаться над  физическими данными своих  оппонентов:  «  кое-кому 
полезно поголодать. Потому что два центнера – это много для человека ростом метр пятьдесят, метр шестьдесят.  
Вот  он  и  голодает,  чтобы  здоровье  свое  поправить».  Естественно,  А. Лукашенко,  как  человеку  высокого  роста, 
подмывает «подкузьмить» тех, кто ему по плечо. В принципе, не президентское это дело, да и Бог такие вещи не прощает. 
Причем непонятно, кого имел в виду белорусский президент, намекая на «метр пятьдесят, метр шестьдесят».  Таких 
людей немало, некоторые из них возглавляют великие державы. 
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Посыл понятен. Никого Кремль в Белоруссии не найдет, кроме А. Лукашенко. Оппозиция «отхрюкала», народ 
обожает своего президента, экономика развивается. Да и с политическим будущим нет проблем.

Москве устами А.  Лукашенко было недвусмысленно сказано,  что все ее попытки навязать проект  «преемник» 
обречены на провал: «чтобы этот «преемник» – знаете, он сегодня твой сторонник, а завтра он может проводить  
совершенно иную линию, и она тебе, может быть, не нравится, – чтобы потом себя не бичевать и не думать, что ты  
ошибся». (Интересно, на кого намекает белорусский президент?)

Москва,  по  мнению  Минска,  должна  понимать,  что  «при  нынешней  системе  власти  в  Белоруссии  это  
(организация процедуры конституционного референдума – А.С.) не проблема».

А. Лукашенко  очень  воинственен:  «Если  мне  народ  разрешит  участвовать  в  2006  году  в  президентских  
выборах,  то  я  буду  участвовать точно  так,  как  в  предыдущих  выборах,  –  наравне  с  другими кандидатами.  Если  
разрешит народ! Для того, чтобы это сделать, нужен референдум, и на этом референдуме люди должны сказать: да,  
Лукашенко, мы тебе разрешаем участвовать в очередных президентских выборах». 

Он жестко отстаивает свое право на политическое бессмертие. Более того, он демонстрирует, что заранее уверен 
в своей абсолютной победе: «Говоря откровенно, если я поставлю этот вопрос, ну какие основания у людей запретить 
мне, человеку, который всю свою жизнь работал ради людей, участвовать в этих президентских выборах? Думаю,  
народ мне не запретит». Это ключевая фраза пресс-конференции. Номенклатуре указано, что президент в полной силе и 
от своих намерений не отказался, Москве однозначно заявлено, что как бы ей ни был несимпатичен Лукашенко, но на 
ближайшие десятилетия другого главы белорусского государства не будет, оппозиция вообще может собирать чемоданы.

От  такого  «триумфа  воли»  невольно  начинает  слепить  глаза.  Но  если  так  у  белорусского  президента  все 
прекрасно  и  окончательно  решено,  то  за  кем  задержка?  Неужели  у  властей  есть  надежда,  что  «циничные»  и 
«озлобленные»,  «прожженные» эксперты и аналитики вдруг  поверят,  что «мы  (белорусское руководство)  особо этими 
проблемами  не  занимались.  Да  просто,  откровенно  говоря,  не  было  времени».  В  общем,  очень  заняты,  не  до 
референдума. К уборке урожая готовятся... Девушки рыдают от умиления.

Между  тем  белорусское  руководство  замерло  на  старте.  Через  38  дней  истечет  срок  для  объявления 
референдума в 2004 году. Зимой его не проведешь – народ будет занят подсчетом квартплаты. Остается весна-лето 2005 
года.  Это  будет  последний  шанс.  Неужели  снова  полгода  пропагандистской  кампании,  поездки  по  регионам,  танцы и 
хоровое пение? И где гарантии, что к концу кампании снова не появится в Минске парочка ответственных мужиков, которые 
после очередного возложения венков, заодно похоронят политические надежды А.Лукашенко? Теперь уже навсегда.

Вот почему белорусский президент продолжает попытки донести свои аргументы до российского руководства. Для 
этого используется любой повод, включая и пресс-конференции. 

10-летие Лукашенко у власти или что делать российской элите.
Владислав Лосев (Минск)

В середине  июля  исполнилось  ровно  десять  лет  с  того  дня  как,  Республику  Беларусь  возглавил  Александр 
Лукашенко.  Справедливости  ради  стоит   подчеркнуть,  что  в  1994  году  Белоруссии,  что  бы  там  кто  не  говорил, 
действительно  улыбнулась  судьба.  Ведь  после  разрушения  в  1991  году  Советского  Союза  события  в  республике 
развивались в целом по прибалтийскому сценарию. Практически вся полнота власти находилась у наиболее оголтелых 
антирусских  политических  сил,  всерьез  вынашивающих  стратегическую  антироссийскую  идею  построения  т.н.  «балто-
черноморского союза», т.е. жесткого, направленного против России «санитарного кордона». 

Тогдашние лидеры Белоруссии не только всерьез рассматривали Российскую Федерацию в качестве врага, но и 
предполагали осуществить т.н.  «деруссификацию»  республики (вытеснение великорусского населения, запрет русского 
языка  и  культуры,  полное  изменение  системы  образования  на  антирусской  и  антиславянской  основе).  Вершиной 
«деруссификации», по замыслу ее идеологов, должно было стать исчезновение самого понятия Белоруссия или Белая 
Русь.  Его по мере «деруссификации» предполагалось заменить на некую Литвинию (Литванию).

Эти планы  в начале 90-х годов прошедшего столетия неоднократно высказывал тогдашний депутат Верховного 
Совета  Белоруссии  и  один из  его  идейных лидеров,  председатель  т.н.   Белорусского  народного  фронта  (БНФ)  Зенон 
Позняк. 

Такой  разворот  событий  порождал очень  сильное  напряжение  в  белорусском обществе,  так  как  большинство 
граждан республики категорически неприемлило подобную перспективу. 

Белорусское  правительство  в  то  время  возглавлял  Вячеслав  Кебич,  который,  как  здравомыслящий  человек, 
осознавал всю катастрофичность для Белоруссии упомянутых антирусских националистических прожектов и пытался их 
как-то притормозить. Но, во-первых, правительство формировалось парламентом и было подотчетно Верховному Совету 
( в то время в Республике Беларусь была парламентская республика),а, во-вторых, на В.Ф. Кебиче лежал грех подписания 
вместе  с  Шушкевичем  печально  известных  Беловежских  соглашений,  и  поэтому  он  даже  теоретически  не  мог  стать 
фигурой,  способной дать отпор разрушительным националистическим силам и консолидировать белорусское общество 
вокруг какой-либо созидательной идеи.

При этом необходимо заметить,  что  Кебич  как  глава  белорусского  правительства,  в  принципе,  устраивал как 
националистические  силы,  так  и  постсоветскую  номенклатуру,  вследствие,  как  они  полагали,  его  слабости.  Первые 
рассчитывали, что Вячеслав Кебич не сможет сопротивляться их «экспериментам» по радикальному искажению этнического 
сознания  белорусов,  а  вторые  намеревались  осуществить  «серьезную  и  глубокую  приватизацию»  в  своих  личных 
интересах.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В те времена настроения в белорусском обществе (которое неожиданно для себя было  поставлено перед фактом 
«незалежнасцi»  и  перспективой  «дикой  капитализации»)  совсем  не  способствовали  осуществлению  планов  ни 
«националистов»,  ни  «приватизаторов».  Поэтому  и  те,  и   другие  были  едины в  стремлении установить  в  республике 
«сильную власть», которая бы «железной рукой» проводила «буржуазные» преобразования. 

С этой целью в Белоруссии вводился пост президента как главы государства и исполнительной власти. Причем 
все это делалось под конкретного человека – Вячеслава Кебича.

Однако установить в  Республике Беларусь националистическую буржуазно-компрадорскую диктатуру не удалось. 
Карты спутал Александр Лукашенко, депутат Верховного Совета и глава парламентской комиссии по борьбе с коррупцией. К 
слову  сказать,  руководство  белорусского  парламента,  назначая  на  эту  комиссию  «неуправляемого»  депутата,  очень 
рассчитывало, что он «свернет себе шею» на поприще борьбы с гидрой мздоимства. Но оно просчиталось. 

Обладая  свойствами  настоящего  народного  трибуна,  Александр  Лукашенко  шел  на  президентские  выборы  с 
программой  в  полной  мере  отвечающей  чаяниям  простых  избирателей  –  воссоединение  с  Россией  (к  примеру,  на 
предвыборном митинге в Витебске будущий президент открыто говорил о необходимости вхождения в состав российского 
государства);  государственность  белорусского  и  русского  языков;  социальная  справедливость  (откуда  и  проистекала 
борьба с коррупцией).

Победа  А.Г.  Лукашенко  на  выборах  была  предрешена,  и  команда  Кебича,  осознав  это,  буквально  впала  в 
отчаяние. Никакой административный ресурс не мог спасти положения и повлиять на исход голосования, и тогда на помощь 
(как это ни покажется невероятным) была привлечена даже группа экстрасенсов.

Александр  Лукашенко  выиграл  во  втором  туре  (хотя  имеются  данные,  что  уже  первый  тур  сделал  его 
президентом), за него проголосовало 80 процентов от принявших участие в голосовании.

Идя  к  своему  триумфу  и  не  имея  в  своем активе  каких-либо  серьезных  поддерживающих  его  структур,  А.Г. 
Лукашенко привлекал в свою команду людей любых политических воззрений, которые заявляли о его личной поддержке 
(при этом многие из них даже не скрывали, что цинично делают ставку на «проходную лошадь»). Результатом этого стал 
крайне политически разнонаправленный состав его ближайшего окружения. Так,  советниками президента одновременно 
стали принципиальный сторонник единства с Россией и государственного двуязычия Сергей Посохов и открытый противник 
воссоединения и государственности русского языка Анатолий Лебедько (ныне председатель оппозиционной антирусской и 
антироссийской Объединенной гражданской партии). 

Такая  неразборчивость  при  комплектации  высших  эшелонов  власти  неизбежно  порождала  регулярно 
возникающие  кадровые  потрясения,  в  ходе  которых немалое  число   высших  должностных  лиц  не  только  попадали  в 
немилость  к  главе  государства,  но  и  становились  его  непримиримыми  противниками.  Единственное,  пожалуй,  что 
препятствовало и препятствует до сих пор формированию в Белоруссии широкого антилукашенковского фронта, так это 
антироссийский  и  антирусский  анахронизм  (от  собственной  природы видно  не  уйдешь)  идеологии  нынешних  лидеров 
оппозиции.

Кадровые  перетряски  оказались  присущи  всему  десятилетнему  сроку  правления  А.Г.  Лукашенко,  что  пагубно 
отразилось  на  качестве  принимаемых  государственных  решений,  которые  во  многих  случаях  отличаются 
непроработанностью, а иногда и непродуманностью.

И  все  же,  при  всех  недостатках,  противоречивости  и  непоследовательности  политики  Александра  Лукашенко 
последнее  десятилетие  для  Белоруссии,  белорусско-российских  отношений  и,  в  целом  общерусских  интересов  было 
несомненным благом.

Чтобы оценить действительную историческую роль (уже можно так говорить) нынешнего президента Белоруссии 
нужно  представить себе, что сейчас происходило бы к западу от Смоленска, если бы в 1994 году к власти не прорвался 
Александр  Лукашенко.  Произошла  бы  не  только  национальная  трагедия  для  белорусов  (без  всякого  преувеличения), 
которых  целенаправленно разрушали бы как народ, лишая общерусских истоков (у прежнего руководства республики была 
принята  к  действию соответствующая десятилетняя  программа),  но  и  полная геополитическая катастрофа для России 
(«санитарный кордон»), так как в этом случае,  она окончательно лишалась перспектив возрождения в качестве великой 
державы.

Собственно говоря, ненависть (а это именно ненависть!) к личности Лукашенко со стороны антирусской оппозиции 
в  Белоруссии  и  неприязнь  к  нему  проамериканских  сил  в  Российской  Федерации  обусловлены,  в  первую  очередь, 
этническими и геополитическими причинами. В этом суть вопроса. А все рассуждения о правах человека, демократии и 
свободе слова не более чем политическая ширма, прикрывающая антинациональную сущность белорусской оппозиции.

Здесь необходимы некоторые разъяснения, так как российские государственные, политические и общественные 
деятели в ряде случаев имеют довольно смутное представление о подлинном  смысле противоречий, существующих ныне 
в белорусском обществе. 

Современная российская элита нередко воспринимает Белоруссию как одно из авторитарных государств СНГ, 
лояльность которого к России покупается различными материальными льготами и  поблажками. И стоит только лишить 
белорусские власти экономической поддержки,  то режим Лукашенко рухнет,  а  на смену ему придет некая демократия, 
которую,  судя  по  выступлениям  некоторых  влиятельных  российских  политиков,  Российская  Федерация  должна 
экспортировать во все бывшие советские республики.

Такой  шаблонный  взгляд  на  белорусские  дела  не  только  ошибочен,  но  и  опасен  для  собственно  российских 
интересов,  так  как  в  результате  какой-нибудь  «революции  роз»  в  Белоруссии  может  установиться  не  демократия,  а 
антирусский (и, следовательно, антибелорусский) профашистский режим. В Белоруссии в настоящее время отсутствуют 
сколько-либо  организованные  общественно-политические  силы,  которые  (даже  с  натяжкой)  можно  было  бы  отнести  к 
разряду демократических. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Все нынешние  оппозиционные политические партии фактически выступают за создание в Республике Беларусь 
антирусской авторитарной диктатуры (лидеры оппозиции неоднократно одобрительно высказывались об авторитарности 
действующей конституции РБ, их не устраивает только Лукашенко), лишение русского языка государственного статуса (о 
какой демократии в этом случае вообще может идти речь?), упразднение Договора о создании Союзного государства с 
последующим вхождением в НАТО и Евросоюз.

Часть оппозиционных политиков и партий (ОГП и другие) пытаются хоть как-то прикрыть свой антирусский облик, 
но это не более, чем политический трюк, рассчитанный, в конечном итоге, на получение денег и со стороны Российской 
Федерации.

Идеология ныне существующего оппозиционного движения в Белоруссии построена на основе так называемого 
белорусского  национализма,  который  по  утверждению  идеологов  оппозиции  «есть  продукт  литвинского  духа»  (газ. 
«Народная воля, 1.07.2004 г.). Пресловутый же «литвинский дух» – это агрессивно антирусское мировосприятие (ненависть 
«литвинизма» ко всему русскому сродни ненависти вакхабизма ко всему христианскому) последователей антироссийского и 
антибелорусского  униатско-католического коллаборационизма времен кайзеровской и фашистской оккупации. 

В Белоруссии нет противоборства демократии и авторитаризма, а есть противостояние пророссийски (пусть и с 
некоторыми  особенностями)  настроенного  президента,  действующего  в  целом  в  интересах  белорусского  народа  и 
литвинского  (во  многих  случаях  профашистского)  тоталитаризма,  который  использует  для  политической  маскировки 
псевдодемократическую риторику и фразеологию.

Надо сказать, что Александр Лукашенко довольно искусно использует сложившееся положение в свою пользу, 
предлагая белорусским избирателям (да и Кремлю тоже) выбирать между ним (в том числе и с переизбранием на третий 
срок) и профашистской литвинской диктатурой. И очевидно, что в этом случае выбор предопределен в пользу нынешнего 
белорусского президента.

С учетом всего сказанного, российской  политической элите необходимо:
во-первых,  дать,  наконец,  должную  оценку  той  роли  геополитического  щита  России,  которую  сыграла 

возглавляемая А.Г. Лукашенко Белая Русь на западных рубежах Русского мира в развальные годы Бориса Ельцина;
во-вторых, учитывая существующий в Белоруссии политический ландшафт и полное отсутствие демократического 

движения (а оно может быть только пророссийским, что вытекает из элементарного здравого смысла) свои отношения с 
белорусской стороной строить, руководствуясь стратегическими российскими и общерусскими интересами, а не какой-либо 
«демократической» догматикой;

 в-третьих, действуя в рамках Договора о создании Союзного государства начать последовательную работу по 
формированию единого общесоюзного государственного пространства, которое подразумевает наличие не только союзных 
органов  власти  и  управления,  но  и  таких  демократических  институтов  как  общесоюзные  политические  партии  и 
общественные организации.

Александр  Лукашенко  уже  не  скрывает,  что  настроился  на  продолжение  своей  президентской  карьеры.  И  в 
ближайшее  время  у  него  вряд  ли  появится  конкурент  способный  сменить  его  на  высшем  государственном  посту 
Белоруссии. Это факт и с ним необходимо считаться. Поэтому  усилия необходимо направлять не на бесплодный экспорт 
«демократии» и уж тем более не на поддержку (в том числе и информационную) существующей в Белоруссии антирусской 
оппозиции. 

Нужна  кропотливая  и  настойчивая  работа  (в  том  числе  и  по  преодолению  непонимания,  сопротивления  и 
подозрительности белорусских властей) в сторону глубокой белорусско- российской экономической, политической, военной 
и гуманитарной интеграции.  

Все это позволяет делать действующий Договор о создании Союзного государства, который  себя еще далеко не 
исчерпал.

Но первое,  что необходимо сделать,  так  это перестать смотреть на Белоруссию как  на какое-то иностранное 
государство. Российской элите вслед за лукашенковским «наша Россия» необходимо говорить «наша Белая Русь».
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УКРАИНА
Хроника
19 июля. В  кулуарах власти в Баку поползли слухи о возможном переводе посла России в Украине Виктора 

Черномырдина на работу главой дипмиссии Российской Федерации в Азербайджане, - пишет Рауф Миркадыров в статье 
"Черномырдина могут выслать в Азербайджан", опубликованной 19 июля в "Независимой газете".В конце прошлой недели в 
Баку вслед за Евгением Примаковым, Юрием Лужковым и Владимиром Рушайло неожиданно приехал еще один давний и 
закадычный друг семьи Алиевых, нынешний посол РФ на Украине Виктор Черномырдин. Его визит не был запланирован, и 
для президентского аппарата стал полной неожиданностью. Тем не менее, президент Азербайджана Ильхам Алиев отменил 
свои дела и сразу же встретился с российским политиком. По официальной информации российского посольства в Баку, 
Черномырдин побывал в Азербайджане по пути в Германию "вместе с супругой, с частным визитом в рамках своего отпуска, 
по приглашению друзей".  Во время встречи с Черномырдиным Ильхам Алиев сказал,  что Азербайджан придает особо 
важное  значение  укреплению  отношений  с  Россией.  И  отметил,  что  отношения  между  Азербайджаном  и  Россией, 
являющимися стратегическими партнерами, развиваются "очень активно". В свою очередь, Черномырдин уточнил, что это 
обусловлено хорошими личными отношениями между руководителями двух государств. Сам Виктор Черномырдин, отвечая 
на вопросы журналистов о целях его визита,  проговорился,  что кроме встречи с друзьями его интересуют "некоторые 
проекты в газовой сфере на Каспии

Визит  Черномырдина  может  иметь  и  политическую подоплеку.  Во  всяком случае,  в  конце  прошлой недели в 
кулуарах власти в Баку поползли слухи о возможном переводе посла России на Украине на работу главой дипмиссии РФ в 
Азербайджан.

19  июля. Лидер  общественного  объединения  "Братство"  Дмитрий  Корчинский  проводит  акцию  по 
самовыдвижению кандидатом в Президенты Украины. Сдавать документы для регистрации в Центральную избирательную 
комиссию  (ЦИК)  Корчинский  прибыл  в  сопровождении  сторонников  на  двух  бронетранспортерах.На  одном  из 
бронетранспортеров,  остановившихся  перед  зданием  ЦИК  на  бульваре  Леси  Украинки,  размещен  лозунг  "Истину  не 
познают. Истину создают". Сам Дмитрий Корчинский по громкоговорителю предлагает всем киевлянам пересесть с машин 
на  БТРы.  Сопровождающие  Дмитрия  Корчинского  представители  "Братства"  раздают  листовки  прохожим.  Корчинский 
предлагает всем пересесть с машин на БТРы 

Утром по пути к Центризибиркому БТРы Корчинского проехали от киностудии им. Довженко по проспекту Победы, 
бульвару Шевченко и бульвару Леси Украинки. После того, как претендент на пост главы государства подаст документы в 
ЦИК, его БТР проедет по улице Большой Васильковской (13:00), бульвару Шевченко (14:00), проспекту Победы (14:30) и в 
17:00 вернется на киностудию им.  Довженко.Как сообщал Корреспондент.net,  Дмитрий Корчинский заявил о намерении 
участвовать  в  выборах  главы государства  в  пятницу,  16  июля,  в  телепрограмме "Проте"  на  телеканале  "Студия 1+1", 
ведущим  которой  он  является.Своим  главным  соперником  Корчинский  считает  лидера  оппозиционного  блока  "Наша 
Україна" Виктора Ющенко.

С  одной  стороны,  Корчинский  будет  ослаблять  Ющенко,  но  намного  опаснее  то,  что  и  власть,  и  оппозиция 
соревнуются в мобилизации антироссийского националистического ресурса

22  июля. На  пост  президента  Украины,  выборы которого  состоятся  31  октября,  претендуют  уже  15  человек. 
Центральная  избирательная  комиссия  разрешила  участвовать  в  выборах  народному  депутату,  лидеру  Христианско-
либеральной партии, миллионеру Леониду Черновецкому; главе партии "Общественный контроль" Василию Волге и лидеру 
партии "Новая сила" Юрию Збитневу. Ранее Центризбирком зарегистрировал в качестве кандидата на высший пост страны 
председателя  Организации  украинских  националистов  Романа  Козака,  лидера  общественной  организации  "Братство" 
Дмитрия  Корчинского,  руководителя  Украинского  союза  промышленников  и  предпринимателей  Анатолия  Кинаха.  На 
выборы идут также представитель партии Народный Рух Украины за единство Богдан Бойко, активист Коммунистической 
партии  рабочих  и  крестьян  Александр  Яковенко,  глава  Славянской  партии  Александр  Базилюк,  лидер  Прогрессивной 
соцпартии  Наталья  Витренко,  лидер  коммунистов  Петр  Симоненко,  премьер  Виктор  Янукович,  лидер  социалистов 
Александр Мороз, экс-премьер Виктор Ющенко и председатель политобъединения "Единая семья" Александр Ржавский.

26 июля. Владимир Путин и Леонид Кучма провели рабочую встречу. Президенты России и Украины обсудили 
вопросы развития двухсторонних отношений. Беседа Путина и Кучмы прошла до их встречи с представителями российских 
и украинских деловых кругов. Президенты двух стран приехали к Ливадийскому дворцу вместе на автомобиле Леонида 
Кучмы. Затем главы государств прошли во дворец.

26 июля. Владимир Путин считает,  что для проведения первенства Европы по футболу необходима хорошая 
подготовка. "Чемпионат Европы - важное событие, но мы плохо готовы (к нему)", - сказал президент России, комментируя 
призыв почетного президента футбольного клуба "Динамо" (Киев)  Григория Суркиса объединиться России и Украине в 
тендере на проведение чемпионата Европы по футболу в 2012 году. "Такой проект вместе с Россией, мне кажется, при 
футбольном буме, который сегодня происходит в России, нам будет по плечу осилить", - сказал Суркис.

При  этом  Путин  довольно  резко  отреагировал  на  слова  президента  футбольного  клуба,  который  сказал,  что 
Украина  вместе  с  Польшей рассчитывала  получить  право  на проведение Чемпионата Европы 2012 года.  Как отметил 
Суркис, поляки сообщили, что не готовы к этому. "Мне кажется, что мы останемся в одиночестве", - посетовал он.

Со своей стороны Путин сказал: "Я дружу с президентом Польши, и мы очень любим Польшу. Но Россия не будет 
на подхвате ни у Польши, ни у какой другой страны. Вы что сказали-то, - "если Польша не выполнит, то тогда Россия пусть 
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делает". Давайте, если вы хотите с Россией сотрудничать, вы сделаете нам предложение, мы его рассмотрим, ответим и, 
скорее всего, положительно".

Прежде  чем вести  речь  об  организации  чемпионатов  Европы,  надо  "проводить  совместные  соревнования  по 
футболу и хоккею (между командами двух стран)", сказал президент РФ. По его мнению, сейчас у России и Украины "нет 
соперничества" в спорте, поэтому "интерес (к  соревнованиям) у болельщиков пропадает".  Чтобы этот интерес поднять, 
полагает президент, лучше всего проводить совместные спортивные соревнования. "И в Москве "Динамо" Киев принимали 
бы "на ура", в Москве очень любят "Динамо" Киев, считают их профессионалами экстра-класса", - сказал Путин. Он считает, 
что такие российско-украинские состязания подняли бы значимость спорта, "тогда уровень спорта и России и Украины, 
безусловно бы вырос".

26 июля. Интересы частного бизнеса должны быть обязательно учтены в проработке крупных проектов России и 
Украины. "Интересы частного бизнеса должны в обязательном порядке учитываться в проработке крупных проектов России 
и Украины", - заявил Владимир Путин, выступая на встрече с представителями российских и украинских деловых кругов. 
"Без  этого  невозможно  ни  одно  крупное  начинание",  -  считает  президент  РФ.  Он  заверил,  что  вместе  с  президентом 
Украины намерен поддерживать политически и организационно совместные российско-украинские проекты. В частности, 
речь идет об энергетике, ВПК, авиастроении, космосе, транспортной инфраструктуре, металлургии, банковской сфере.

26 июля. Президент РФ Владимир Путин заявил, что "четверка" стран-участниц процесса формирования Единого 
экономического пространства - Россия, Украина, Белоруссия и Казахстан - ставит перед собой не политические целей, а 
только экономические. "Все проблемы - таможенные барьеры, административные трудности - предполагается решить с 
помощью  ЕЭП,  которое  не  ставит  перед  собой  каких-либо  политических  целей,  а  направлена  только  на  усиление 
сотрудничества,  рост  экономики",  -  заявил  он  на  встрече  с  представителями  российского  и  украинского  бизнес-
сообществ."Россия  и  Украина  ни  в  коем случае  не  должны противопоставлять  себя  Западу",  -  убежден  Путин.  "Мы - 
объективная  часть  мировой  экономической  системы,  нужно  понимать,  что,  объединяя  усилия,  мы  повышаем  свою 
конкурентоспособность, и это понимаем не только мы, но и серьезные люди, наши партнеры за бугром тоже это понимают", 
- сказал он. "Поэтому их агентура в наших странах всячески старается скомпрометировать интеграцию России и Украины, 
нанести ущерб интеграции России и Украины", - отметил российский лидер. Путин высказался за скорейшее формирование 
ЕЭП  и  зоны  свободной  торговли  с  Украиной.  "Необходимо  последовательно  формировать  Единое  экономическое 
пространство, поскольку эта новая интеграционная модель может повысить эффективность наших экономик", - сказал он. 
"При этом одновременно необходимо и формирование зоны свободной торговли", - добавил президент, подчеркнув, что 
"планомерная реализация проекта /зоны свободной торговли/ пойдет на пользу нам и нашим партнерам". Путин сообщил, 
что Россия и Украина могут выйти на двусторонние экономические соглашения раньше, чем со всеми партнерами по ЕЭП. 
"Специалисты двух стран до конца года сверстают весь пакет документов из 62 соглашений, которые должны составить 
Единое экономическое пространство, - сказал он. - Может быть, мы с Леонидом /Кучмой/ выйдем на решение чуть раньше в 
двустороннем плане".

Президент РФ отметил, что Россия и Украина также должны совместно интегрировать свои экономики в мировые 
рынки,  в  том  числе,  объединить  усилия  при  вступлении  во  Всемирную торговую  организацию.  "Нам следует  оценить 
тенденции на мировых рынках, находить сбалансированные подходы к интеграции экономик России и Украины в системы 
международных экономических связей", - сказал глава государства. Необходимо "оценить последствия вступления России и 
Украины в ВТО, а также согласовать график присоединения в ВТО с учетом /российско-украинских/ планов зоны свободной 
торговли", - считает он. 

26 июля. Президент Украины Леонид Кучма исключил вступление в НАТО и Европейский Союз как конечные цели 
политики евроатлантической и европейской интеграции из положений Военной доктрины. 

Об этом говорится в указе президента «О решении Совета национальной безопасности и обороны от 6 июля «О 
дальнейшем развитии отношений с НАТО с учетом результатов заседания комиссии Украина-НАТО на высшем уровне 29 
июня 2005 года».

Кучма  заменил  пункт  положения  Военной  доктрины  об  условиях  обеспечения  военной  безопасности,  где 
перечислялось одним из условий проведение политики евроатлантической интеграции, конечной целью которой является 
вступление в НАТО как основы общеевропейской системы безопасности.

В новой редакции доктрины эта формулировка сокращена до проведения политики евроатлантической интеграции. 
«Условия обеспечения военной безопасности Украины - укрепление доверия между странами, последовательное снижение 
угрозы использования военной силы, проведение политики евроатлантической интеграции», - говорится в доктрине. Также 
украинский президент изменил пункт Военной доктрины, где говорилось о том, что Украина готовится к полноправному 
членству  в  НАТО  и  ЕС.  Изначально  в  доктрине  говорилось,  что  национальные  интересы  Украины  обусловливают 
существенное углубление отношений с НАТО и ЕС, а исходя из того, что обе эти организации - гаранты безопасности и 
стабильности  в  Европе,  Украина  готовится  к  полноправному  членству  в  них.  В  новой  редакции,  которая  сделана 
президентом,  сокращена  формулировка  «готовится  к  полноправному  членству  в  этих  организациях».  Пункт  о  том,  что 
активизация евроатлантической интеграции с ориентацией на вступление в НАТО принадлежит к приоритетам внешней и 
внутренней политики Украины, изложен без формулировки о вступлении в НАТО. Такие изменения в Военную доктрину 
внесены с учетом результатов заседания комиссии Украина - НАТО на высшем уровне, которая была в конце июня в рамках 
саммита НАТО в Стамбуле.
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То же самое, вид с боку
Кирилл Фролов 

"Корректировка" военной доктрины Украины, преподнесенная Леонидом Кучмой в качестве подарка Владимиру 
Путину  перед  встречей  в  Ялте  26  июля,   это  ответ  президента  Украины на  Стамбульский  саммит  НАТО ,  где  была 
проведена образцово-показательная акция «Украина без Кучмы». Но ответ именно в стиле нынешнего хозяина Мариинского 
дворца.  Ведь в указе ничего не говорится о  внеблоковом статусе Украины,  о нейтралитете.  Кучма удалил из  Военной 
доктрины прямое упоминание о вступлении Украины в ЕС и НАТО. Вместо этого в документе говорится, что условием 
обеспечения безопасности  Украины является проведение  политики  евроатлантической  интеграции.  Та  же  идея  — вид 
сбоку.

Кучма пытается шантажировать Запад своим флиртом с Москвой, но это не более, чем флирт. Если бы это было 
серьезное изменение политики, то речь шла бы о внеблоковом и нейтральном статусе Украины как минимум. Или же о 
безоговорочном (без всяких особых статусов) вступлении в Договор о коллективной безопасности.

Кирилл Фролов: «Россия должна действовать без комплексов»
26.07.2004. АПН

АПН: Как вы прокомментируете итоги визита Владимира Путина на Украину?
Кирилл  Фролов,  заведующий  отделом  Украины  Института  стран  СНГ:  Первый  и  главный  итог  саммита  — 

революционная фраза Владимира Путина о том, что западная агентура подрывает интеграцию. Это революция, потому что 
ясно, что президент намекал на Ющенко. В устах российского лидера эта фраза — революционная в позитивном смысле, 
эта констатация,  можно сказать, является одним из главных итогов ялтинской встречи, но за ней должны последовать 
реальные дела. Если западная агентура работает, то должна работать и российская. Здесь есть с кого брать пример.

АПН: А Россия поддерживает своих сторонников на Украине? Или дело не идет дальше деклараций?
Кирилл  Фролов:  Следует  отметить,  что  Россия  наконец,  поддержала  Украинскую  Православную  Церковь 

(Московского  Патриархата),  когда  несколько  недель  назад Внешэкономбанк  выделил  крупную  сумму  на  строительство 
кафедральных  соборов  в  Луцке,  Ровно  и  Симферополе,  где  кафедральные  соборы  были  захвачены  филаретовцами. 
Однако строительство храмов недостаточно эффективно. С этого российского гранта ничего не получили православные 
средства  массовой  информации  и  православные  движения  пророссийского  толка,  такие  как  «Путь  православных»  и 
одесское «Единое Отечество». Через филаретовцев велась вербовка украинских боевиков в Чечню. Глава пресс-службы 
предстоятеля УПЦ (МП) митрополита Владимира Василий Анисимов опубликовал блестящее эссе на эту тему. Но Россия 
никак не поддержала этого человека. 

Заявление Путина должно быть подтверждено реальными политическими шагами. Россия должна действовать без 
комплексов.  Поддержка  православия  должна  осуществляться  в  форме  поддержки  православных  информационно-
политических проектов. Иначе храмы построят, а их опять захватят раскольники.

АПН: А какова позиция Русской православной церкви по поводу положения дел на Украине? 
Кирилл Фролов: Примером для российской политической элиты должна быть политика Русской Православный 

Церкви.  24  июня  с.г.  Святейших Патриарх  Алексий  Второй  заявил без  оговорок  ,  что  Украина  является  канонической 
территорией  Русской  православной  церкви.  Это  заявление  прозвучало  в  приветствии  Патриарха  межпарламентской 
ассамблее  православия.  Показательно,  что  26  июля,  в  день  встречи  Путина  и  Кучмы  Священный  Синод  Украинской 
православной церкви Московского Патриархата (УПЦ МП)  сделал специальное заявление,  посвященное президентским 
выборам на Украине, в котором в категорической форме заявил, что православные граждане Украины обязаны принять 
участие в выборах, что отказ от такого участия есть противление воле Божией. 

Таким образом, УПЦ Московского Патриархата отвечает на вызов Ющенко. В заявлении Синода отмечается, что 
кандидаты будут очень много говорить о духовности. Ющенко и прочие бандеровцы говорят об украинской духовности и 
«поместной»  церкви,  которая  будет  униатской.  Их  духовность  —  смена  православной  веры  на  униатство.  Униаты  и 
сторонники самозванного Киевского патриархата («филаретовцы») буду голосовать за Ющенко максимально организовано. 

Соответственно,  Синод  Украинской  православной  церкви  Московского  патриархата  призывает,  чтобы 
православное большинство Украины также организовано выступило против Ющенко.

"Папа Кучма" метит в премьер-министры"
19.07.2004. Независимая газета

Дочь и зять президента Украины считают, что Леониду Кучме, несмотря на разрешение Конституционного суда, не 
стоит баллотироваться на третий срок. Об этом Елена Франчук и ее муж, один из богатейших украинских бизнесменов 
Виктор  Пинчук,  заявили в  совместном интервью влиятельному  украинскому  еженедельнику  "Зеркало  недели",  который 
читает вся политическая элита страны - как издание, никем не ангажированное на Украине.

В Киеве это интервью, которое Елена Франчук и Виктор Пинчук дали как ближайшие родственники президента, 
восприняли  в  качестве  программного  заявления,  ибо  они  почти  не  общаются  с  прессой  и  ранее  демонстративно 
дистанцировались от обсуждения каких-либо политических вопросов. 

Сейчас  они  заявили,  что  Кучма  принял  твердое  решение  не  выдвигать  свою  кандидатуру  ни  при  каких 
обстоятельствах. Однако не исключили, что вследствие запланированной на осень конституционной реформы (результатом 
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которой может стать расширение полномочий премьер-министра за счет сужения функций президента) Леонид Кучма будет 
претендовать на пост главы правительства.

"После выборов эпоха Кучмы на Украине не закончится" 
"Папа  очень  деятельный  человек.  И  когда  жизнь  должна  коренным  образом  измениться,  стать  непривычно 

спокойной и размеренной, то для деятельного человека принять это очень тяжело", - пояснила Елена Франчук. "Иными 
словами, после выборов эпоха Кучмы на Украине не закончится", - добавил зять президента. 

Семья уверена,  что Леониду Кучме не угрожают репрессии по истечении срока президентских полномочий.  И 
потому, что он сам высоко поднял планку уважительного отношения к первому президенту Леониду Кравчуку. И по той 
причине, что, как выяснилось, у президентской семьи неплохие отношения с обоими фаворитами предвыборной гонки – как 
с премьером Виктором Януковичем, так и с лидером оппозиции Виктором Ющенко. Пинчук заявил, что намерен голосовать 
за Януковича, хотя не видит большой разницы между Украиной при Януковиче или при Ющенко.

"У меня лично неплохие отношения и с Виктором Федоровичем, и с Виктором Андреевичем. Каждого есть за что 
уважать,  и  при  этом оба  кандидата  не  являются  идеальными.  К  сожалению,  мы как  граждане,  как  народ Украины не 
получили кандидата, о котором можно было бы сказать: это безусловный лидер для всей нации, -  сказал бизнесмен. - 
Между нынешними конкурентами нет чего-то принципиально антагонистического, и я полагаю, что по большому счету после 
выборов они должны сформировать единую команду". 

Ближайшее окружение президента Украины все же опасается, что независимо от того, кто из кандидатов победит, 
в стране начнутся попытки передела собственности. Зять президента признал, что на Украине сегодня даже миллиардеры 
не могут себя чувствовать защищенными от произвола власти. "У нас есть много проблем. Но главная из нерешенных - это 
непроведенная реформа судебной системы. Без нее отобрать могут все у всех", - сказал он. Дочь президента добавила: "Я 
допускаю, что подобные попытки будут: было ваше - стало наше". Хотя сейчас родственники президента не рассматривают 
возможность обезопасить себя, переехав жить за рубеж. 

Говоря  о  внешнем влиянии на  итоги  украинских  президентских  выборов,  представители президентской  семьи 
заявили, что каждый из главных мировых игроков попытается отстаивать свои интересы.

"Я  считаю,  что  прямого  американского  влияния,  например,  финансовых  вливаний  в  кампанию  какого-то  из 
кандидатов, не будет, - подчеркнул Пинчук. - Я сегодня верю американцам, когда они говорят, что для них безразлично, кто 
победит. Главное, чтобы выборы были прозрачные и честные. Возможно, они испытывают больше симпатий к  одному 
кандидату, а к другому меньше, но и другой их вполне устраивает".

Что касается России, то влиятельнейший украинский бизнесмен отметил: "Я считаю, что Россия имеет больше 
возможностей влиять на выборы на Украине, и она их использует. Я бы на месте России так и делал".

Турция бережет Босфор и Дарданеллы от российской нефти
17.07.2004. Коммерсант

Андрей Черников
Вчера  вслед  за  США,  ЕС  и  Польшей  свое  негативное  отношение  к  использованию  украинского  

нефтепровода Одесса–Броды для прокачки российской нефти в направлении Одессы выразило правительство  
Турции.

Оно недовольно тем, что доставка российской нефти из Одессы танкерами в Европу усилит нагрузку на пролив 
Босфор. Украина в ответ заявляет, что вынуждена была принять предложение о таком использовании нефтепровода из-за 
отсутствия конкретных предложений по транспортировке каспийской нефти из Одессы в Броды.

О том, что Турция обратилась к Украине с просьбой отказаться от использования нефтепровода Одесса-Броды 
для  транспортировки  российской  нефти  в  порт  Южный  под  Одессой,  информационным  агентствам  сообщил  министр 
иностранных дел Турции Абдалла Гуль.  "Этот  вопрос нас беспокоит.  ЕС так  же  озабочен,  так  как  при принятии  этого 
решения  увеличится  число  танкеров,  проходящих  через  Босфор.  Мы  надеемся,  что  украинские  власти  тщательно 
пересмотрят этот вопрос",  -  заявил министр после переговоров с комиссаром ЕС по энергетике и транспорту Лойолой 
Паласио. 

Отметим,  что  несколько  дней  назад  с  критикой  в  адрес  Украины  по  поводу  нефтепровода  выступила  и 
непосредственно Еврокомиссия. По мнению комиссаров ЕС, прокачка российской нефти в Одессу увеличивает "риски для 
окружающей  среды  в  районе  Черного  моря  и  Босфора,  а  также  энергетической  безопасности  ресурсов,  которые 
поставляются на Украину и в Центральную Европу". 

Напомним,  что  Украина  построила  трубопровод  Одесса-Броды в  надежде  на  то,  что  работающие  на  Каспии 
нефтекомпании  воспользуются  им  для  транспортировки  добываемой  ими  нефти  в  Европу.  Однако  соответствующих 
предложений не было, и нефтепровод простаивал. Российско-британская ТНК-BP еще год назад предложила использовать 
его  в  обратном  направлении  -  для  прокачки  российской  нефти  в  направлении  Одессы,  чтобы  затем  доставлять  ее 
танкерами  в  средиземноморские  порты  Европы.  Киев  сначала  отказался  от  предложения  ТНК-BP,  однако  позже 
пересмотрел  свое  решение,  и  9  июля  наблюдательный совет  украинской  трубопроводной  монополии "Укртранснафта" 
поручил руководству компании подписать с ТНК-ВР соглашение на три года. К тому времени Украина и Польша планируют 
построить  нефтепровод  от  города  Броды  до  польского  Плоцка,  что  позволит  связать  нефтепровод  Одесса-Броды  с 
европейскими НПЗ. 

Договор между Украиной и ТНК-BP на транспортировку 9 млн т нефти в год, как ожидается, будет подписан в 
ближайшее  время,  и  уже  в  четвертом квартале  начнется  прокачка  российской  нефти.  Ранее  глава  "ТНК-BP Украина" 
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Александр Городецкий сообщал, что сама ТНК-ВР планирует транспортировать по маршруту Одесса-Броды 1,3-1,4 млн т 
нефти в год, а еще 7,6-7,7 млн т нефти прокачают ЮКОС, ЛУКОЙЛ, "Сибнефть" и "Славнефть". Официально эти компании 
не  подтверждают  своей  заинтересованности  в  трубопроводе.  Неофициально  же  их  представители  сообщили  Ъ,  что 
компании обратились в правительство с просьбой предоставить им возможность экспорта нефти по трубопроводу Одесса-
Броды, если такой маршрут появится в российском нефтеэкспортном графике, и выделить соответствующие экспортные 
квоты. 

Представители "ТНК-BP Украина" вчера отказались обсуждать критику проекта со стороны Турции и ЕС, однако 
подтвердили, что компания готова заключить соглашение с Украиной и предоставить нефть для прокачки на юг. Украинские 
чиновники,  в  свою  очередь,  заявили  Ъ,  что  были  вынуждены  принять  решение  о  реверсе.  "После  критики 
правительственного  решения  об  использовании  нефтепровода  Одесса-Броды  в  режиме  реверса  должны  поступать 
конкретные альтернативные предложения", - заявил заместитель главы администрации президента Украины, руководитель 
главного аналитического управления Василий Базив. 

Предвыборная программа кандидата на пост президента Украины 
Виктора Януковича
«Работающая страна - надежное будущее!»
Уважаемые соотечественники!
Свободолюбивый, сильный духом, трудолюбивый народ Украины на пути независимости и демократии преодолел 

острый системный кризис,  достиг  высоких темпов экономического роста и осуществляет очень сложные социальные и 
политические преобразования. Украина признана международным сообществом. В этом - заслуга любого из Вас.

Новая  эпоха  ставит  новые  задачи  -  достичь  стандартов  жизни,  достойных  наших  высокопрофессиональных 
умений  и  интеллектуального  потенциала,  построить  социально  ориентированную  конкурентоспособную  экономику, 
безопасную для жизни человека и окружающей природной среды.

Для  этого  задействуем  национальные  механизмы  самоорганизации  и  консолидации,  наполним  реальным 
содержанием принципы свободы и справедливости.

Времени  на  разрушительную  политическую  демагогию  и  невыполнимые  обещания  у  нас  уже  нет.  Те,  кто 
разрывает Украину на "западных" и "восточных", "искренних" и "искусственных" украинцев, ищет врагов внутри государства 
и поносит ее за границей, должны понять, что их пора прошла.

Я  стремлюсь  быть  президентом  зажиточных  граждан,  которые  сам  строят  свое  демократическое,  сильное 
Государство, имеют достойные условия для жизни и работы! И мы это сделаем!

Организуем на каждом промышленном и  аграрном предприятии  конкурентоспособное производство,  создадим 
новые продуктивные современные рабочие места.

Граждане смогут  не только  свободно  избирать  профессию,  а  и  место работы по всей  Украине,  пользоваться 
доступным жильем, надежными транспортом и связью.

Обеспечим справедливую и своевременную оплату работы в городе и на селе. Среднемесячная заработная плата 
возрастет  в  2-2,5  раза,  минимальная заработная плата достигнет  прожиточного минимума.  Покупательная способность 
будет защищена сильной гривной.

Изменим позиции профсоюзов в решении вопросов оплаты работы на предприятиях всех форм собственности.
Права наших соотечественников, которые временно работают за границей, будут надежно защищены.
Я сын Украины и стремлюсь, чтобы члены нашей большой семьи жили и создавали в гуманном Обществе равных 

возможностей, защищенных законом! И мы такое общество построим!
Обеспечим достойную жизнь ветеранам Великой Отечественной Войны и труда, участникам боевых действий в 

Афганистане, ликвидаторам и тем, кто пострадал от последствий Чернобыльской катастрофы, их надлежащее медицинское 
обслуживание, предоставление в полном объеме заслуженных кровью и героической работой льгот и привилегий.

Восстановим справедливые размеры трудовых пенсий. Минимальные пенсии поднимем к уровню прожиточного 
минимума. Значительно увеличим социальные выплаты незащищенным слоям населения.

Ликвидируем диспропорции в размерах пенсий военнослужащих.
Средства,  полученные  от  реализации  государственного  имущества,  будем  направлять  на  компенсацию 

уничтоженных сбережений граждан и надлежащее пенсионное обеспечение.
Создадим гражданам с ограниченными физическими возможностями условия для полноценной жизни. Введем и 

обеспечим  соблюдение  государственных  стандартов  обустройства  объектов  социально-культурного  назначения, 
учреждений,  средств  общественного  транспорта  и  его  инфраструктуры для  свободного  доступа  и  пользования  такими 
гражданами.

Укрепим  семью,  обеспечим реализацию прав  женщин  во  всех  сферах  общественной  жизни,  опеку  женщины-
матери,  здравоохранение  и  предоставление  среднего  образования  каждому  ребенку,  удовлетворение  потребностей  в 
женских консультациях, родовых домах, детских поликлиниках и садиках.

Обеспечим детей-сирот и детей, лишенных родительской заботы, всем необходимым для полноценной жизни.
Увеличим  объемы  государственной  поддержки  детских  домов  Семейного  типа,  центров  реабилитации  для 

беспризорных,  граждан,  которые  пострадали  от  насилия,  и  наркозависимых.  Поможем  обездоленным  найти  путь  в 
достойное будущее.
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Реализуем широкомасштабную программу строительства социального жилья и предоставление государственной 
поддержки молодым семьям в сооружении и приобретении жилья.

Военнослужащие, лица, которые освобождаются из воинской службы в связи с реформированием Вооруженных 
Сил, и члены их семей будут социально защищены и обеспеченные жильем.

Расширим конкуренцию на рынке коммунальных услуг, улучшим качество и не допустим завышения их стоимости.
Будем экономными.  Обеспечим полный учет  потребления воды,  газа,  тепла,  электроэнергии  и оплату  только 

фактически потребленного. Не разрешим перекладывать на потребителей последствия бесхозяйственности.
Введем  необходимые  адресные  дотации  малообеспеченным  семьям  и  поддержим  их  в  решении  проблемы 

погашения задолженности за жилищно-коммунальные услуги.
Обеспечим  права  объединений  собственников  квартир  пользоваться  и  предоставлять  в  аренду  нежилые 

помещения в домах и прилегающие к дому территории.
Права вкладчиков банков будут надежно защищаться. Кредиты на строительство жилья и приобретение таких 

предметов долгосрочного пользования, как автомобили, мебель, бытовая техника станут доступными для населения.
Сбережение населения в ценных бумагах государственных и местных займов будем инвестировать в развитие 

объектов коммунального хозяйства, общественного транспорта, строительство дорог и мостов.
Обеспечим  приоритетность  строительства  дорог  в  сельской  местности,  гарантированное  качество  o6ъектов 

дорожного хозяйства, построенных за общественные средства.
Поднимем престижность и оплату работы учителя, медика, работника культуры и научного работника.
Обеспечим равные возможности для получения молодежью качественного образования и дальнейшее повышение 

стипендий.
Создадим новую сельскую школу, компьютеризированную и современно оборудованную.
Восстановим уважение к рабочим профессиям. Повысим качество профессионально-технического образования. 

Укрепим его материально-техническую базу.
Достигнем международного признания полученного в Украине образования.
Разовьем конкурентный рынок интернет-услуг, улучшим их качество и расширим доступность.
Поддержим  дальнейшее  развитие  украинского  книгоиздания,  киноискусства,  театра,  народного  творчества, 

библиотек, музеев и архивов.
Обеспечим приоритетную поддержку сельских учреждений культуры.
Сохраним для потомков памятки архитектурно-культурного наследства.
Последовательно будем утверждать государственный статус украинского языка.
Обеспечим свободное развитие русского языка, развитие языков этносов и самобытных национальных культур.
Будем  всесторонне  оказывать  содействие  удовлетворению  религиозных  потребностей  верующих, 

меконфессиональному согласию.
Независимо  от  местожительства  человека  обеспечим  гарантированное  государством  высокое  качество 

безвозмездных медицинских услуг - обследований, лекарств, стационарного лечения и жизненно важных операций.
Создадим действенную систему предотвращения возникновения эпидемий и профилактику тяжелых заболеваний. 

Обеспечим медпомощью ВИЧ-инфицированных.
Служба семейного врача, поддержанная современной амбулаторией, транспортом и связью, заработает на селе.
Поэтапно и соответственно возрастающим доходам населения введем систему страховой медицины.
Создадим условия для здорового образа жизни,  всестороннего развития массовой физической культуры,  сети 

спортивно-оздоровительных учреждений и профессионального спорта.
Введем экономическое  стимулирование  использования  экологически  чистых и  энергосберегающих технологий. 

Уменьшим объем вредных выбросов транспорта и предприятий.
Постепенно выведем транзитный грузовой транспорт и экологически опасные промышленные объекты за границы 

населенных пунктов.
Обеспечим  радиационную  безопасность.  Внедрим  соответствующие  международные  стандарты,  систему 

страхования и предотвращение рисков радиационного загрязнения.
Мы достигнем высокого уровня экономической свободы и конкурентоспособности!
Начинание  предпринимательства  станет  простой  процедурой,  защищенной  от  бюрократической  волокиты  и 

вымогательства. Регистрация и получение разрешений по принципу "единого офиса" станет общим правилом.
Придерживаться  закона,  не  разрушать  честный  бизнес  -  только  таким  будет  дух  проверок  субъектов 

предпринимательской деятельности.
Информация об объектах государственной и коммунальной собственности, которые продаются и предоставляются 

в  аренду,  а  также  о  наличии  земельных  участков  для  нового  строительства  станет  доступной  для  каждого 
предпринимателя.

Расширим внутренний рынок. Снизим налог на добавленную стоимость до 12 процентов.
Бухгалтерский  и  налоговый  учет  гармонизируем.  Упростим  налоговое  администрирование  и  обеспечим  его 

прозрачность для налогоплательщиков.
Увеличим  финансирование  научных  исследований  и  государственную  поддержку  процессов  "наука  -  новые 

технологии - промышленное внедрение". Достигнем эффективного функционирования научно-технологических парков, их 
открытости для научных работников и изобретателей.

Разовьем конкуренцию, надежно защитим права собственности гражданина, предпринимателя, территориальной 
общины и государства. Государственный реестр движимого и недвижимого имущества будет работать.
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Привлекая  к  контролю  общественность,  объединив  наилучшие  интеллектуальные  силы,  мы  обеспечим 
прозрачность и общественную результативность бюджетного процесса и бюджетов всех уровней, сделаем невозможным 
разворовывание народных средств.

Увеличим  инновационно-инвестиционный  ресурс  экономическое  возрастание  путем  ускоренного  развития 
финансовой  инфраструктуры,  банковского  сектора,  фондового  рынка  и  системы  корпоративного  управления.  Права 
собственников маленьких пакетов акций будут гарантированы.

Кредиты  на  развитие  малого  предпринимательства,  аграрных  предприятий  и  фермерских  хозяйств,  создание 
новых  рабочих  мест,  прежде  всего  в  депрессивных  регионах  и  сельской  местности,  будут  существенным  образом 
увеличены и удешевлены.

Я гарантирую, что каждый крестьянин - собственник земельного пая, каждая сельская община и каждое хозяйство 
будут  защищены  от  своеволия  ловких  дельцов,  которые,  нарушая  Закон,  отбирают  у  крестьян  землю,  не  отдают 
заработанное, препятствуют им выгодно реализовывать собственную продукцию.

Украинский крестьянин не будет батраком! Земледелец станет хозяином на собственной земле.
Достигнем эффективного  развития  территорий  и  высокотехнологических  областей,  преодолеем  региональные 

диспропорции,  значительно  повысим  конкурентоспособность  нашего  экспорта,  расширим  транзитные  возможности, 
обеспечим энергетическую безопасность государства.

Я использую весь авторитет и рычаги влияния института президентства для утверждения честной, дееспособной, 
ответственной государственной власти, эффективного местного самоуправления.

Для  принятия  решений  на  ВСЕХ  ступенях  власти  -  от  села  и  поселка  до  наивысших  представительных  и 
исполнительных  государственных  органов  -  интересы  народа,  исторические  принципы  справедливости,  его  огромный 
жизненный опыт, глубокие культурные традиции станут определяющими.

Государственная политика в информационной сфере обеспечит реализацию конституционных прав граждан на 
свободу слова и информацию, защиту национальных интересов, развитие независимых средств массовой информации.

Участие  широких  кругов  общественности  в  формировании  и  реализации  государственной  политики  и 
законотворчестве,  политический  плюрализм,  открытый  диалог,  конструктивное  сотрудничество,  солидарная 
ответственность - так мы преодолеем отчужденность государственного механизма от жизненных потребностей человека.

Конституционная,  судебно-правовая,  административная  и  военная  реформы  будут  направлены  на  развитие 
демократии,  местного  самоуправления,  защиту  прав  и  свобод  граждан,  повышение  национальной  безопасности 
государства.

Обеспечим  развитие  национального  законодательства,  его  адаптацию  к  устоявшимся  европейским  правовым 
стандартам и стабильность.

Внешняя политика, участие Украины в мировых и региональных интеграционных процессах, евро-интеграционное 
продвижение,  сотрудничество  с  Российской  Федерацией  и  другими  государствами,  которые  являются  нашими 
традиционными партнерами, будут углублены, Подчинены национальным интересам, укреплению нашего государства.

Возродим высокую мораль и патриотизм. На государственной службе будут работать честные профессионалы.
Откроем новые источники  народной  энергии.  Обеспечим расширение  участия и  руководящую роль  женщин  в 

государственном  управлении.  Дадим  широкую  дорогую  молодым  для  служения  народу.  Укрепим  народовластие  и 
парламентаризм.

Всегда с людьми и все для людей! Только так мы достигнем зажиточности каждой семьи и высочайших стандартов 
качества жизнь в своем доме - нашей родной Украине!

Этой благородной цели отдам свои силы, знание и опыт.
С уважением, Виктор Янукович

Кирилл Фролов: «Мы должны предотвратить консолидацию 
украинской элиты»

28.07.2004. АПН
АПН. Говорят, Кучма и Ющенко договорились о передаче власти. Так ли это?
Кирилл Фролов, заведующий отделом Украины Института стран СНГ: 
Дочь президента Кучмы Елена Франчук и ее муж Виктор Пинчук в интервью проющенковской газете «Зеркало 

недели» не исключили, что Леонид Кучма может стать премьер-министром в ходе политической реформы, которая сейчас 
идет на Украине. Однако они не указали, кто станет президентом. То есть неясно, сдается ли Семья Кучмы Ющенко. 

Семейная пара Франчук-Пинчук заявила также, что необходима судебная реформа, потому что сейчас «можно 
посадить всех и за все». Семья подчеркивает, что у нее хорошие отношения и с Януковичем и с Ющенко. Пинчук заявил,  
что оба кандидата не являются идеальными лидерами нации. И что после выборов оба они должны сформировать единую 
команду. 

Видимо, речь идет о следующей комбинации. Ющенко соглашается на политическую реформу и отказывается от 
бархатной революции. А также соглашается на премьерство Кучмы. А дальше начинается самое интересное. Единственное 
условие, при котором Ющенко может согласится на такой план — президентство. Следовательно, Семья Кучмы не прочь 
слить Януковича (или предоставить ему спикерство в Верховной Раде в качестве отступного) при президентстве Ющенко.

Таким образом,  мы получаем консолидацию украинской элиты.  И при такой комбинации ситуация для России 
сложится  наихудшим  образом.  Кучма  никогда  не  был  пророссийским  президентом.  Он  пользовался  политической 
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поддержкой России для того,  чтобы укрепить свою власть,  а  потом поворачивался к  ней задом.  Поэтому в тандеме с 
Ющенко он это сделает легко и непринужденно. Никакой федерализации при этом не будет. А получим антироссийское 
госудасртво с консолидированной элитой. 

АПН. А не получится ли так, что Ющенко после прихода к власти зачистит Кучму по сценарию зачистки Абашидзе? 
То есть через месяц уволит Кучму с поста премьера, через два — посадит за решетку, через три — отберет у Пинчука 
металлургические заводы?

К.Ф. Конечно, это будет именно так. Но похоже, что семью Кучмы судьба Абашидзе ничему не учит. И получаются 
подобные рацпредложения в ющенковских газетах.

АПН. А чем занимается Янукович, пока Семья Кучмы делает тонкие намеки Ющенко? 
К.Ф. Янукович выступил с предвыборной программой. Программа написана эзоповым языком. Единственное, что 

там есть — это тезис о том, что Украина должна участвовать в европейских интеграционных процессах. Отношения с 
Россией должны быть подчинены интересам укрепления украинского государства. Единственный подарок Москве — сам 
факт  того,  что  Российская  Федерация  упоминается.  Есть  кое-какие  намеки  по  поводу  народовластия   и 
межконфессионального  согласия.  Но  нет  и  намека  на  двуязычие.  На  то,  что  раз  и  навсегда  будет  предотвращено 
вмешательство государства в дела церкви. И что такой позор, как захват храмов будет прекращен и остановлен. Ничего не 
сказано о том, что Россия и Украина — народы общей судьбы и традиции. Янукович сам из себя делает провинциального 
политика и помогает Ющенко прийти к власти.

АПН. Сможет ли Янукович противостоять Ющенко?
К.Ф. Кучма и Янукович боятся и не желают бросить Ющенко настоящий вызов. Вызов мировоззренческий, вызов, 

связанный  с  выбором другого  пути  и  другой  судьбы для  Украины.  Украина  сохраняет  субъектность  только  в  системе 
исторических координат православной цивилизации. Кучма и Янукович повторяют зады второсортного евроатлантического 
бреда. Сохранение ими власти зависит от их мировоззренческой решимости. Из которой последует и политическая воля. Из 
альтернативного проекта. И такой проект им могут дать не политтехнологи, а серьезные политические философы, которые 
строят свою философию на основе ценностей тысячелетней Киевской Руси. 

Мы видим победоносное шествие Ющеннко, у которого есть два варианта — либо бархатная революция, либо 
усеченная президентская власть при временных гарантиях Кучме. В этом контексте предложения семейного дуэта Франчук-
Пинчук для Ющенко выглядят полностью пустыми.  Зачем ему усеченное президентство с  Кучмой-премьером,  когда он 
может добиться абсолютной власти?

Российская политика не  будет  эффективной без  обретения субъектности,  без  альтернативного православного 
политического проекта. Политтехнологии — только средство. Без глубокой национально-политической философии они не 
будут  эффективными.  И  поэтому  униатско-ющенковский  вызов  должен  мгновенно  сработать  как  провокация,  которая 
побудит политическую элиту России к обретению субъектности, своего альтернативного политического проекта как лидера 
восточно-христианской цивилизации.

АПН. Как должна действовать Россия в ходе украинских выборов?
К.Ф.  Повторим  банальные  вещи.  Кучмы,  януковичи  и  пинчуки  сохранят  власть  и  собственность  только  при 

поддержке Москвы.  Она может быть оказана только при условии,  что Ющенко будет брошен полноценный вызов,  что 
сговора с ним не будет и что в противовес галицийской идее «Украины для украинцев» будет реализована политическая 
реформа,  которая  сделает  Украину  демократической,  федеративной,  двуязычной,  осознающей  себя  ключевым  звеном 
канонического православного геопространства.

Вел беседу Павел Святенков

Голод на Украине: фальсификация данных
22.07.2004. Contr-tv

Юрий Соломатин, народный депутат Украины
Голод всегда был страшным спутником в истории человечества. И, как свидетельствует эта история, - он был, 

прежде  всего,  следствием  частнособственнических  отношений  в  сфере  производства,  распределения  и  потребления 
продуктов питания. 

А в прошлом веке ученые еще установили определенную 11 - летнюю цикличность в появлении неурожаев и 
связанных с ними голодных лет, обусловленных цикличностью развития процессов на Солнце. Наиболее известны в этой 
области  работы  нашего  соотечественника,  основоположника  гелиобиологии  А.Л.Чижевского.  Это  дало  возможность 
прогнозировать  такие  неблагоприятные  годы  в  жизни  человечества  и  предпринимать  определенные  меры  по  их 
преодолению. Способ известен давно, с библейских времен: должен быть запас зерна на случай неурожайных лет. 

Голод 1932-1933 годов в Украине является одной из самых трагических и черных страниц в ее истории, а так же 
истории других народов, входивших в состав СССР. Тяжелейшие природные условия, обусловленные 11-летним циклом 
солнечно - земных связей и связанной с этим засухой, совпали с апогеем классовой борьбы Советского государства на 
селе. 

С  1990  года  по  решению  ЦК  Компартии  Украины  начали  приоткрываться  архивные  данные  о  его  реальных 
масштабах.  Чем не преминули воспользоваться для переписывания истории на свой лад и в  своих интересах "друзья 
народа"  -  политические  диссиденты  -  антисоветчики  и  антикоммунисты,  про  большую часть  которых в  народе  сейчас 
говорят  метко  и  более  точно:  недосиденты  или  несиденты.  Голодомор  -  это  их  идеологическое  терминологическое 
изобретение.  Кстати,  в  международном англоязычном тезаурусе  такого  определения  нет.  А геноцид,  к  которому наши 
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"изобретатели" пытаются приравнять свой термин голодомор, -  определяется как массовое уничтожение населения, но 
только по расовому, этническому, национальному или религиозному признаку. 

В этом году Украина отмечала 70-ю годовщину трагических событий, связанных с голодом 1933 года. Вот основная 
канва связанных с ней мероприятий. 

1.Политическая Акция "Голодомор-33": инициаторы 
Старт этим мероприятиям был дан 21 ноября 2002 года,  когда Верховная Рада Украины в жестком идейно - 

политическом противостоянии все-таки проголосовала 229 голосами "ЗА" проект Постановления (регистрационный N 2432 
от 21 ноября 2002 года ) "  О проведении парламентских слушаний в память жертв голодомора 1932-33 годов". Авторы 
проекта Постановления - 10 известных "национально - сознательных" народных депутатов Украины - от левых до правых: 
И.Бокий, И.Сподаренко, Б.Олийнык, Л.Лукьяненко, С.Хмара, П.Мовчан, И.Юхновский и др. 

Из 229 голосов "ЗА" по фракциям голоса распределились так: КПУ - 0, СПУ - 10, Трудовая Украина - 25, СДПУ(О) - 
18, Регионы Украины -5, Деминициативы -15, Евровыбор - 3, НДП - 14, Народовластие-14, Аграрная партия - 9, Народный 
выбор - 10, внефракционные -1, Блок Юлии Тимошенко - 18, блок Виктора Ющенко "Наша Украина" - 87. 

Для  констатации  политических  позиций  голосовавших  "ЗА"  разобьем  их  на  две  группы:  пропрезидентские 
"большевики" ( 9 центристских фракций и внефракционные) - 114 голосов и правая буржуазная оппозиция ( блок "Наша 
Украина, блок Юлии Тимошенко) с примкнувшими к ним социалистами А.Мороза - 115 голосов. 

Итак,  как  говорится,  половина  на  половину!  Удивительным,  на  первый  взгляд,  образом,  -  в  едином  порыве 
объединились  и  крайне  правые  оголтелые  националисты,  и  умеренные  центристы,  и  постоянно  клянущиеся  в  своей 
преданности демократическому социализму левоцентристы. 

И  с  горечью  приходится  констатировать,  что  принятие  этого  Постановления  оказалось  возможным  только 
благодаря решившим все 10 голосам левоцентристской фракции СПУ. В вот чьи карточки проголосовали "ЗА": Вернигора 
Л.М, Грязев А.Д., Луценко Ю.В., Малиновский А.П., Мельничук М.В., Мороз А.А., Николаенко С.Н., Семенюк В.П., Цушко В.П., 
Шибко В.Я. 

Так благодаря украинским социалистам "процесс пошел" уже на общегосударственном уровне. Во исполнение 
этого  Постановления  14  мая  2003  года  состоялось  специальное  заседание  Верховной  Рады Украины в  память  жертв 
голодомора 1932-1933 годов, в котором не приняла участие только одна фракция коммунистов, мотивируя свою позицию 
нежеланием принимать участие в этом политическом фарсе. За что ее, по понятным причинам, моментально не преминули 
заклеймить представители самозванных буржуазных национально -патриотических сил - от правых до левых. 

Коммунисты же выступили с заявлением, в котором они в очередной раз подтвердили свою позицию о признании 
голода 1932-33 годов трагической страницей в истории народа, за которую несет ответственность не только тогдашнее 
партийно-государственное руководство, но и неблагоприятные природные условия. Коммунисты в очередной раз заявили о 
недопустимости лицемерного и фарисейского использования этих событий в современной Украине в качестве политической 
дубинки по отношению к современной Компартии Украины. 

2. Процесс пошел... И попал в тупик! 
Участники заседания в Верховной Раде Украины приняли Обращение к Украинскому народу, в котором признали, 

что "...голодомор 1932-1933 годов был сознательно организован сталинским режимом и должен быть публично осужден 
украинским обществом и международным сообществом как один из наибольших по количеству жертв в мировой истории 
факт геноцида". 

Так началось "исправление" международно - признанного определения ГЕНОЦИД, но уже на отечественный лад, 
по сути - в социальном контексте, а внешне, как явление с национальною, "незалежною" украинскою спецификою. 

Подчеркнем ключевые слова обращения: голодомор, сознательно, наибольших, факт геноцида. 
Втянули в эту провокацию и Президента Украины. В сентябре 2003 года в Нью-Йорке Президент Украины Леонид 

Кучма, выступая перед участниками 58-й сессии Генеральной ассамблеи ООН, призвал их поддержать инициативу Украины 
отдать дань уважения со стороны международного сообщества памяти погибших во время Голодомора 1932-1933 годов. 
Процесс продолжился... Уже на международном уровне. 

МИД  Украины  и  представительство  Украины  в  ООН  старательно  готовили  проект  Резолюции  58-й  сессии 
Генеральной Ассамблеи ООН с осуждением голодомора 1932-1933 годов в Украине и признанием его актом геноцида. 

Однако  вместо  Резолюции  Генеральной  ассамблеи  ООН  было  принято  всего  лишь  "Совместное  заявление 
делегаций Азербайджана, Бангладеш, Беларуси, Бенина, Боснии и Герцеговины, Гватемалы, Грузии, Египта, Казахстана, 
Канады,  Катара,  Монголии,  Науру,  Объединенных  Арабских  Эмиратов,  Пакистана,  Республики  Молдова,  Российской 
Федерации, Саудовской Аравии, Сирийской Арабской Республики, Соединенных Штатов Америки, Судана, Таджикистана, 
Тимора - Лешти, Украины, Ямайки по случаю семидесятой годовщины Голодомора - Великого голода 1932-1933 годов в 
Украине" ( русскоязычная версия документа А/С.3/58/9 Третьего Комитета). 

Уровень этого документа по своей значимости - сродни депутатскому обращению или заявлению, которые в нашей 
отечественной практике оглашаются индивидуально или коллективно в разделе "Разное" один раз в сессионную неделю, то 
есть он имеет гораздо более низкий статус (в сравнении с Резолюцией ООН или, как эквивалент, Постановления Верховной 
Рады Украины).  Это документ,  так  сказать -  для информации,  еще грубее -  "для выпускания пара" у  чрезвычайно,  до 
неприличия "активных" в  проталкивании своей отдельной точки зрения.  В тщательно отредактированном официальном 
англоязычном документе - Совместном заявлении, неслучайно и упоминания о геноциде нет, а говорится о "национальной 
трагедии для украинского народа". Но об этом - дальше. 

3. Трехходовка "национально-сознательных" в МИД Украины по фальсификации документа ООН 
Существенно  то,  что  на  английском  языке  -  основном  официальном  языке  ООН  для  документирования  ее 

деятельности, что фиксируется на документах пометкой " official - English", содержательная часть заявления обозначена так 
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(цитирую):  on  the  seventieth  anniversary  of  the  Great  Famine  of  1932-1933  in  the  Ukraine  (Holodomor)!  Именно  так  же 
сформулирована  эта  часть  названия  заявления  в  франкоязычной,  испаноязычной  версиях  документа,  в  чем  может 
убедиться каждый желающий на официальном сайте ООН! 

Кто  хотя  бы  чуть-чуть  знает  английский  язык,  -  сразу  уловит  разницу:  для  англоязычного  читателя,  то-есть 
дипломатов, специалистов и просто англоязычных читателей всего мира, кроме постсоветского пространства, - речь идет, 
прежде всего, про Great Famine - Великий Голод, а в скобках в английской транскрипции, - это еще какой- то непонятный 
Голодомор (Holodomor). На всякий случай, это украинское слово даже в скобки поставлено. Вечно эти украинцы что-то свое 
придумают или напутают... 

Вышел откровенный дипломатический провал! Гора родила мышь... А для того, чтобы хоть частично его скрасить, 
-  в русскоязычной неофициальной версии официального документа некие лица, которые его редактировали,  написали, 
переставив слова, про Голодомор - Великий голод 1932-1933 годов в Украине. 

Кстати,  в  неофициальном  (?!)  переводе  на  украинский  язык  этого  Совместного  заявления,  размещенном  на 
официальном сайте МИД Украины, и официально распространенном для высших органов власти и СМИ Украины, так же 
говорится про Голодомор - Великий голод 1932-1933 годов в Украине. 

А вот в материалах для украинских СМИ, предложенных на брифингах МИД Украины 11, 18 и 25 ноября 2003 года 
вообще говорится уже только про 70-ю годовщину голодомора! Вот как это было представлено в названиях материалов 
брифингов: 

11.11.2003 Щодо вiдзначення в рамках ООН 70-i; рiчницi Голодомору в Украiнi, 
18.11.2003 Про заходи, що вiдбулися у свiтi з метою вшанування жертв Голодомору в Украiнi в 1932-33 роках, 
25.11.2003 Щодо заходiв з вiдзначення у свiтi 70-i рiчницi Голодомору в Украiнi 1932-33 рокiв. 
Уловите очередной нюанс, как с подачи отечественного МИД элегантно вообще исчезла первая, основная часть 

определения сути документа ООН - "Великий голод"! 
Так состоялась официальная (с украинской стороны ) фальсификация сути официального документа ООН! Именно 

эта сфальсифицированная на брифингах МИД Украины интерпретация Совместного заявления, пошла гулять в украинских 
СМИ как якобы свидетельство официальной поддержки ООН (...чуть ли не на уровне Декларации!) позиции Украины по 
Голодомору 1932-1933 годов. 

Меняется ли что-то от перемены места расположения слов? Меняется, как в известном примере с местом для 
точки в известной фразе "казнить нельзя помиловать". В нашем случае меняется контекст документа, который по - разному 
будет  восприниматься  англоязычным  и  русскоязычным,  а  так  же  украиноязычным  читателем!  По  сути,  состоялась 
сознательная фальсификация сначала русскоязычной версии официального документа ООН, а затем и неофициальной 
украиноязычной  версии!  Возможно,  не  без  активного  участия  "национально-сознательных"  специалистов  Министерства 
иностранных дел Украины. Во всяком случае, их роль "интерпретации" официального документа ООН на брифингах МИД 
очевидна. 

А в прессе Украины все эти дипломатические вензеля вокруг этой трагической страницы нашей истории были 
поданы как якобы великое достижение украинской дипломатии на внешнеполитическом фронте в ООН и с вдохновением 
представлялось как Совместное заявление группы государств по случаю 70-й годовщиной Голодомора в Украине. 

Для  национально  -  сознательного  украинского  читателя  понятие  голодомора  вследствие  многолетней 
разнузданной  националистической  пропаганды  уже  имплантировано  в  сознание  как  сознательный  геноцид  украинцев. 
Поэтому предложенная и распространенная МИД Украины интерпретация неофициального перевода на украинский язык в 
контексте  современных  реалий  украинского  общества  является  целенаправленной  фальсификацией  ООНовского 
документа  и  политической  провокацией  "евроинтеграторов",  заблаговременно  отработанной  и  подготовленной  для 
использования в предстоящих избирательных баталиях против Компартии Украины. 

4. О мотивах подписантов Совместного заявления. 
Совместное  заявление  по  случаю  семидесятой  годовщины  Великого  голода  1932-1933  годов  в  Украине 

(Голодомора) подписали в ООН, во время подготовки и проведения 58-й сессии, всего 25 государств ( по состоянию на 13 
декабря 2003года - уже 36 государств), но среди них нет ни одного европейского! Мотивы у подписантов были разными. 

Среди  подписантов  очевидной  является  сугубо  идеологическая  позиция  США  и  Канады  (  позднее  к  ним 
присоединилась Аргентина), где традиционно сильна украинская политическая диаспора из числа тех, кто искал после 1945 
года спасения за океаном. США же в идеологическом противостоянии с СССР вообще всегда были запевалами в хоре про 
голодомор,  а  Конгресс  еще  в  1986  году  создал  специальную  комиссию  по  расследованию  этого  "коммунистического 
холокоста". 

Любопытна  позиция  постсоветских  государств  -  Азербайджана,  Беларуси,  Грузии,  Казахстана,  Республики 
Молдова, Российской Федерации, Таджикистана ( позднее к ним присоединились Киргизстан, Узбекистан и Туркменистан). 
Она определяется следующими словами в Совместном заявлении ( цитирую): " В бывшем Советском Союзе миллионы 
мужчин, женщин и детей стали жертвами жестоких действий и политики тоталитарного режима". И далее: " Отмечая 70-ю 
годовщину украинской трагедии,  мы так же отдаем дань памяти миллионам русских,  казахов и представителей других 
национальностей, умерших от голода в Поволжье, на Северном Кавказе, Казахстане и других районах бывшего Советского 
Союза вследствие гражданской войны и принудительной коллективизации, что оставило глубокие незаживающие раны на 
сознании будущих поколений". 

Здесь очевидна направленность риторики нынешних властей этих государств, обращенной не столько в прошлое - 
против  ушедшего  в  историю  тоталитарного  режима,  сколько  в  настоящее  -  против  современных  наследников  и 
продолжателей коммунистической идеи как таковой. Именно это обстоятельство и объединило оригинальным образом всех 
постсоветских подписантов. 
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Позиция  группы  арабских  государств  (Египет,  Катар,  ОАЭ,  Саудовская  Аравия,  Сирия,  Бангладеш,  Пакистан, 
Судан,  позднее  к  ним присоединились  -  Иран  и  Кувейт)  может  быть  объяснена  мотивом защиты трагической  судьбы 
палестинских беженцев 1948-1949 годов. Не в связи ли с этим избежал поставить свою подпись под заявлением Израиль, 
моральная поддержка которого по украинскому голодомору неоднократно декларировалась в прессе? 

Присутствие среди подписантов Бенина и Ямайки, а позднее и Южно-Африканской республики - членов известной 
Группы 77, связано с их желанием, неоднократно провозглашенным в виде ряда заявлений, - актуализировать проблему 
более давнего прошлого - работорговли и выплаты за это соответствующих репараций (порядка 800 триллионов $). 

Мотивы  подписания  Совместного  заявления  другими  государства  (например,  океанической  Науру,  позднее  - 
Непала, Перу, Республики Корея) - не совсем ясны. 

Но главное в другом:  почему среди подписантов нет ни одного крупного государства Евросоюза, хотя широко 
муссировалось в украинской прессе сообщение о поддержке заявления председателем Европейской Комиссии Берлускони? 
Из европейских стран позднее только Македония присоединилась к подписантам. Нет сомнений, что подписей этих и многих 
других развитых государств Украина так никогда и не добьется. 

Ведь обратив внимание на советские времена, - они бы тогда открыли ящик Пандоры, из которого выскочили бы 
такие спрятанные в нем беды их исторического прошлого, как работорговля, эксплуатация колоний, уничтожение коренных 
народов. 

Кстати, для одного из заокеанских подписантов - США, было бы неплохо покаяться за уничтожение краснокожих 
индейцев и выселение их в резервации, за атомную бомбардировку Хиросимы и Нагасаки, за экологическую и генетическую 
катастрофу во Вьетнаме, залитом дефолиантами с "летающих крепостей". А сейчас и безосновательно оккупированный 
Ирак,  в  котором "эксперты" так  и  не нашли никаких следов оружия массового уничтожения,  а именно это мифическое 
утверждение  американского  Президента  было  решающим  поводом  для  начала  военных  действий  против  этого 
государства.. 

Наверное,  не случайно,  что в  деятельности ООН до самого  последнего  времени не  существовало  ни  одного 
решения, в котором те или иные деяния прошлого были определены как геноцид (сознательное уничтожение по расовому, 
этническому или религиозному признаку), в том числе такие очевидные как Холокост или 10-летней давности этническая 
резня в Руанде. Последняя, кстати будь сказано, спровоцирована в значительной мере " своими" же журналистами, над 
которыми 3 декабря 2003 года завершился Международный трибунал ООН. Эти "герои" микрофона и телеэкрана, вместе с 
бывшим премьер-министром, осуждены на сроки от 35 лет до пожизненного тюремного заключения! 

Списку  этому нет  конца!  И  в  него,  безусловно,  может  быть занесена и этническая резня не менее  30 тысяч 
поляков,  устроенная  ОУН-УПА  в  1943  году  на  Волыни.  60-  летие  этой  трагедии  в  жизни  наших  народов  недавно  в 
напряженных дискуссиях отмечалось и в Польше, и в Украине. Это был сложный рубеж в истории наших государств и 
народов. И он до конца не преодолен. А между тем, наследники ОУН - УПА в Украине и, в частности, в Верховной Раде 
Украины, вновь в вновь с тупой методичностью вносят один за другим законопроекты о признании вояк ОУН-УПА воюющей 
стороной во Второй мировой войне -  борцами за современную "украинскую независимость (незалежн╕сть)".  Упаси Бог 
неньку  -Украину от  таких  героев!  Осуждение этнического  геноцида в  Руанде ничему не  научило наших отечественных 
"героев" и их идейных наследников? 

22 ноября 2003 года в Украине - в официальный День Памяти жертв Голодомора, была отмечена 70-я годовщина 
Голодомора 1932-1933 годов. Власть имущие из категории самозванной буржуазной "национальной элиты" (...и правые, и 
центристы, и левоцентристы) лицемерили и фарисействовали, лили крокодиловы слезы и стояли у памятных знаков со 
свечками в руках. 

Поддержал этот скорбный хор певцов голодомора и Папа Римский со своим обращением к украинцам, а глава 
Украинской Греко-католической церкви Любомир Гузар даже направил открытое письмо премьер-министру Украины Виктору 
Януковичу,  в  котором высказал  сожаление  в  связи  с  несоответствующим  (?),  по  его  мнению,  размахом  мероприятий, 
связанных с 70-й годовщиной Голодомора в Украине. Блаженнейший Любомир назвал жалкими официальные мероприятия, 
которые состоялись в Киеве 22 ноября на Михайловской площади. 

Кстати,  вопрос  для  Кабинета  Министров  Украины:  не  является  ли  такое  обращение  недопустимым 
вмешательством Украинской Греко-католической церкви, центр которой находится за рубежом, в светские дела украинского 
независимого государства? 

5. Певцы голодомора сели в лужу. 
А теперь  не  кажется  ли  и  Вам,  уважаемый  читатель,  что  наши  отечественные  национально  -  сознательные 

историки  -  истерики  Голодомора,  вместе  с  их  политическими  апологетами,  не  только  сами  вляпались  в  некрасивую 
дипломатическую историю, но втянули в нее и Верховную Раду Украины, и Кабинет Министров Украины, и Президента 
Украины!? И Украину как независимую буржуазно-демократическую державу в целом!? 

Вот  как  на  это  отреагировал с  раздражением и огорчением известный национал -  патриот,  бывший руховец, 
народный депутат Украины И.Заяц (Украинская народная партия из блока "Наша Украина" ) в своем выступлении с трибуны 
Верховной Рады 21 ноября 2001 года (в разделе "Разное") : 

"...Генеральная Ассамблея приняла такой документ, который подсунула ей украинская власть, а украинская власть 
подсунула  такой  документ,  который  не  соответствует  решениям  Верховной  Рады  Украины  и  который  является 
несправедливым  по  отношению  к  тем  десяти  миллионам  человеческих  жертв,  которые  погибли  от  правящего 
коммунистического режима". 

Кстати,  по  данным известного  национально-сознательного  историка  -  истерика  С.Кульчицкого,  бывшего  певца 
социалистической индустриализации в Украине, число погибших от голода в Украине составляет 3238 тысяч человек. Обе 
цифры - страшные, но зачем в такой трагедии спекулировать на цифрах? 
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Их, историков - истериков и примкнувших к ним политиканов, в дверь ООН выставили, а они снова через форточку 
влезть пытаются... 

Именно  об  этом шла речь  в  моем депутатском обращении от  25 ноября 2003 года  к  главе  Верховной Рады 
Украины В.Литвину и Премьер-министру Украины В.Януковичу и в моем выступлении на утреннем заседании Верховной 
Рады Украины 28 ноября 2003  года.  Хватит  спекуляций  на  народной  трагедии!  Судя по  ответам,  которые я  получил, 
должные выводы Кабинетом Министров Украины так и не сделаны. 

В Украине голод 1932-33 годов стал в руках проевропейских и проамериканских "национально - сознательных" 
деятелей  политической  дубинкой  для разрушения прошлой совместной  истории братских восточнославянских  народов, 
перманентных  обвинений  в  умышленном  уничтожении  украинской  нации  уже  не  столько  вождями  не  существующего 
"тоталитарного  режима",  -  сколько  в  перенесении  этой  ответственности  на  современную  Россию,  как  правопреемницу 
разрушенного СССР. 

Способны  ли  нынешние  власти  Украины  сделать  должные  выводы  из  этой  истерии  вокруг  голода  -33  и  с 
фальсификацией  сути  документов  ООН?  Перестанут  ли  они  под  давлением  национал  -  патриотов  всех  мастей 
спекулировать на трагедиях исторического прошлого и "наводить тень на плетень", тогда как в современной "незалежной" 
Украине народ голодает, живет в холоде и темноте, а численность его сокращается ежегодно на 400 тысяч человек? За 
годы "незалежности" нас стало на 2 миллиона меньше. Кто же за это будет отвечать? 

Кстати,  согласно  статьи  442  Криминального  кодекса  Украины  ГЕНОЦИД  определен  как  деяние,  умышленно 
совершенное  с  целью  полного  или  частичного  уничтожения  какой  -либо  национальной,  этнической,  расовой  или 
религиозной  группы  путем  лишения  жизни  членов  такой  группы  или  нанесения  им  тяжелых  телесных  повреждений, 
создания для группы жизненных условий, рассчитанных на полное или частичное ее физическое уничтожение, сокращения 
деторождаемости или предупреждения его в такой группе, или путем насильственной передачи детей из этой группы в 
другую. Такие деяния караются лишением свободы на срок от 10 до 15 лет или пожизненно. 

Не действуют ли в условиях " реформ" ныне власть имущие и глашатаи "евроинтегррации" по давно известному 
принципу, когда Вор кричит "держите вора"? 

А  пока  национально-сознательные  патриоты,  получившие  "от  ворот  поворот"  на  уровне  ООН,  начинают 
отрабатывать назад уже в самой Украине. Вот типичный пример этому, приведенный в газете "День" N 231 19 декабря 2003 
года. Одна пани из Львовского национального университета им. Ивана Франка горько сетует на то, что такое грандиозное 
для создания и укрепления национального сознания мероприятие как акция " голодомор - 33 - это сознательный геноцид 
против украинского народа", - просто провалилась как на национальном, так и международном уровне. 

Так что дальше? Вот какой предложен рецепт ( цитирую): 
"Украинский Голодомор общественность не признала геноцидом. 
Прощаем! 
Пулитцеровский комитет не отменил премии за лицемерие. 
Прощаем! 
Левые силы не признают голодомора! 
Прощаем!" 
И  в  завершение  ее  плача  с  украинского  тына  рефрен  в  духе  энциклик  Папы Римского:  "Прощаем  и  просим 

прощения!"  Круто!  Опять  попытка  свалить  с  больной,  буржуазной  националистической  головы -  на  голову  украинского 
народа! 

В  этом же  контексте  следует  принимать  бурную PR -компанию,  развязанную в  связи  с  70-летием голода  на 
Украине  западной  (  в  основном,  американской  и  канадской)  украинской  диаспорой  по  отзыву  Пулитцеровской  премии, 
присужденной...в 1932 году бывшему корреспонденту "Нью-Йорк Таймс" Уолтеру Дюранти. По мнению этих героев борьбы с 
прошлым журналист якобы сознательно проигнорировал в своих статьях тему голодомора в Украине, который унес жизни 7 
млн. человек. 

6. Покайтесь перед ненькою - Украиною, окаянные, пока не поздно! 
Это  вам,  панове  националисты,  надо  каяться и  просить  прощения  за  все  те  злодеяния  против  собственного 

народа,  его  тысячелетней  истории  и  его  православно-славянской  общинной  ментальности,  которые  вы  совершили  и 
продолжаете совершать. 

Вы,  пребывавшие  более  600  лет  в  составе  других  "империй"  и  только  благодаря  Красной  Армии  - 
освободительнице в 1939 году возвращенные в лоно матери - Украины, - должны каяться перед ненькою как нашкодившее 
дитя и слушать ее, как надо вести себя в Отчем доме. А вы, нахально и бессовестно, вновь и вновь укоряете родную матерь 
- Украину в том, что она не такая как вы и вновь поучаете ее, какой она должна быть! Опомнитесь и покайтесь, окаянные, 
пока не поздно! 

Мать любит свое даже неразумное дитя, изо всех сил верит в него и прощает ему. Встаньте на путь покаяния 
перед ненькою - Украиною! И она, может быть, и хочется в это верить, еще и простит вас! 

Или вы в очередной раз сбежите в Европу или за океан в поисках новой приемной матери? 
И тогда даже там повстанет пред вами из  своего небытия Великий Батько, старый казацкий полковник Тарас 

Бульба и вновь скажет свои знаменитые слова: 
"Я тебя породил, я тебя и убью!" 
И совершит свой великий поступок! Кайтесь, окаянные, пока не поздно! 
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Лагерь Ющенко раскалывается
22.07.2004. Страна. Ру

Максим Стерлигов
После скандала по поводу "москальско-жидовской мафии" "Наша Украина" втягивается в новый - из-за  

бренда предвыборного блока
Съезд  партии  "Реформы  и  порядок"  (ПРП)  принял  решение  о  ее  переименовании  в  "Нашу  Украину"  (НУ). 

Партнерам по  коалиции предложено  присоединиться  к  процессу  создания  из  политически  разнородного  блока  единой 
партии, возглавить которую, по мнению лидеров ПРП, должен Виктор Ющенко.

Это решение нельзя назвать неожиданным, поскольку именно у ПРП давняя политическая "любовь" к Виктору 
Ющенко. Еще на прошлых президентских выборах "Реформы и порядок" предлагали ему выдвинуть свою кандидатуру. 
Тогда  Ющенко  предпочел  остаться  на  посту  главы  Национального  банка  Украины,  чтобы  не  переходить  дорогу 
действующему президенту Леониду Кучме.

Понятен и выбор момента - с прицелом на парламентские выборы 2006 года, которые пройдут по партийным 
спискам.  Чтобы  участвовать  в  этих  выборах  под  именем  "Наша  Украина",  нужно  успеть  пройти  все  необходимые 
юридические процедуры до 26 марта 2005 года. А политический бренд "Наша Украина" дорогого стоит, поскольку держится 
на раскрученном рейтинге все того же Виктора Ющенко.  В общем,  действия ПРП абсолютно логичны,  и  все было бы 
хорошо, если бы не истерика со стороны Украинской народной партии - партнера по фракции НУ и избирательному блоку 
Ющенко. Хотя слово "предатели" явно и не прозвучало, но вполне угадывалось. А руководитель львовского областного 
отделения УНП Алексей Гудыма вообще усомнился в адекватности ПРП: "После похмелья партия "Реформы и порядок" 
должна извиниться и сказать, что ошиблась. У "пеэрпистов" что-то с биологическим календарем... Они подумали, что на 
дворе ноябрь и Ющенко уже победил".

Эта истерика националистической (или, как они сами себя называют, - "национал-патриотической") части НУ четко 
высветила две основные проблемы коалиции в поддержку Ющенко.

Пожалуй, впервые жесткая подковерная борьба проющенковских партий за право приватизировать рейтинг лидера 
НУ обнаружила себя столь явно и публично. Та партия, которой удастся заполучить название "Наша Украина" и возглавить 
процесс  создания  с  этим  брендом  единой  партии,  автоматически  получает  солидное  преимущество  на  выборах  в 
Верховную раду. Остальным придется либо примкнуть к партии "Наша Украина" и находиться на вторых ролях, либо идти 
на выборы отдельно с весьма сомнительными шансами прохождения в парламент.

Ни для кого не секрет, что именно УНП (бывший Украинский народный рух) претендовала на роль лидера в этом 
процессе. Считая себя главным наследником когда-то единого Руха, УНП пытается играть первую скрипку в разнородном 
оркестре под управлением Ющенко. Не менее амбициозна и вторая ветвь расколовшегося Руха - Народный рух Украины. 
Эти  две  партии  объективно  обладают  наиболее  разветвленными  и  многочисленными  региональными  партийными 
организациями.  Но  имидж  "националистов"  автоматически  сужает  электоральную  базу  Ющенко  до  региона  Западной 
Украины.  Кроме  того,  руховцы  всегда  славились  политической  партизанщиной  и,  как  всякие  партизаны,  испытывают 
инстинктивное отвращение к дисциплине и принципам единоначалия. В частности, непомерные амбиции лидеров УНП и 
НРУ свели на нет все многочисленные попытки объединения Руха.

Партия "Реформы и порядок", наоборот, не столь многочисленна, но зато позиционируется как праволиберальная 
и имеет в своих рядах немало ярких политиков-интеллектуалов. Кстати, еще в то время, когда Виктор Ющенко возглавлял 
правительство,  его  представитель  в  парламенте,  член  ПРП  Сергей  Соболев  координировал  действия  сторонников 
премьера в Верховной раде. Справедливости ради следует признать, что г-ну Соболеву тогда удалось заставить руховцев 
играть по общим правилам в пользу Ющенко. Сейчас это сделать будет гораздо труднее.

Вторая  проблема  коалиции  Ющенко  тоже  общеизвестна.  Лидер  НУ  всеми  силами  хочет  откреститься  от 
украинских  националистов  в  своем  блоке.  Но  ему  этого  не  дают  сделать.  Причем,  не  дают  в  первую  очередь  не 
политтехнологи из штабов соперников Ющенко на выборах, а те самые националисты - сторонники Ющенко. Последний 
скандал связан с ксенофобскими высказываниями члена фракции НУ Олега Тягнибока на тему "москальско-жидовской 
мафии". С такими политическими "друзьями" Ющенко и враги не нужны. Да, сам Виктор Ющенко подверг эти высказывания 
резкой критике и потребовал у Тягнибока извиниться перед людьми, которых он оскорбил. Более того, г-н Тягнибок уже 
исключен из фракции "Наша Украина". Но, как в том анекдоте: осадок-то остался. Самое печальное, что вырвавшиеся у 
Олега Тягнибока слова отражают реальные настроения части сторонников Ющенко. В этом плане украинские националисты 
ничем не отличаются от всех прочих. Они по-прежнему живут идеями прошлого века и со всеми штампами, присущими 
идеологии  украинского  национализма:  от  неприятия  идеи  придания  официального  статуса  русскому  языку  до 
антисемитизма. Любые "искренние" высказывания националистов будут бумерангом бить по Ющенко, потому что он как 
лидер несет ответственность за весь идеологический коктейль под названием "Наша Украина".

Кирилл Фролов 
Серия публикаций о связях Ющенко с откровенно профашистскими силами вынудила его дистанцироваться от 

наиболее  одиозных  их  представителей.  Однако  невозможно  согласиться  с  выводами  автора  "Страны.Ру"  о  том,  что 
Ющенко,  якобы,  стремится  дистанцироваться  от  украинских  националистов  и  об  "идеологическом  коктейле".  Ющенко 
дистанцируется от Тягнибока,  который считает себя национал-смоциалистов,  делает это тактически,  вынуждено,  после 
серии скандальных публикаций, от других радикалов и не пытается. Нет никакого "идеологического коктейля" у Ющенко, а 
есть последовательный проект создания антироссийской униатско-галицийской Украины. 
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Генпрокуратура Украины обвиняет посла США в давлении 
Корреспондент.net

В Генеральной  прокуратуре  считают  обеспокоенность  посла  Соединенных  Штатов  в  Украине  Джона  Хербста 
давлением на крупнейшего киевского оператора кабельных сетей "Воля" давлением на следствие и вмешательством в 
работу правоохранительных органов.

Генпрокуратура считает,  что своим заявлением,  сделанным в среду,  21 июля,  во время посещения компании 
"Воля", Джон Хербст подтвердил, что "Воля" финансируется американскими гражданами, которые, в связи с уголовными 
делами, возбужденными против компании, видят угрозу своим инвестициям, сообщили в пресс-службе ГПУ. 

Перспектива остаться без иностранных инвестиций - не страшна, уверяют в пресс-службе ГПУ
По мнению экспертов из Генпрокуратуры, перспектива остаться без иностранных инвестиций, о которой упоминал 

Хербст,  не  страшна  Украине.  "Нужны  ли  ей  (Украине,  -  ред.)  инвестиции,  которые  направлены  на  распространение 
порнографии  и  подрыв  общественной  морали  (телеканалы  "для  взрослых",  вокруг  которых  разгорелся  скандал, 
предоставлялись за отдельную плату и шли в отдельном пакете, - ред.)?" - говорится в сообщении пресс-службы. 

В пресс-службе также заявили,  что Генпрокуратура намерена и в дальнейшем,  несмотря на дипломатическое 
давление,  доказывать,  что  законы  в  Украине  обязательны  для  исполнения  всеми  -  в  том  числе  и  иностранными 
гражданами, которые финансируют "Волю". "Законы в Украине одни для всех. В том числе для тех, кто финансируют "Воля-
Кабель", - подчеркивает пресс-служба.

Как сообщалось, посол США в Украине Джон Хербст заявил, что давление украинских властей на крупнейшего в 
Киеве  кабельного  оператора  компанию  "Воля",  против  которой  прокуратурой  возбуждены  3  уголовных  дела,  создает 
препятствия для иностранных, в том числе американских, инвестиций в украинскую экономику. "Когда (инвестиционные, - 
ред.) фонды видят, что они находятся под давлением, они не захотят инвестировать туда (в Украину, - ред.)", - сказал 
Хербст.

Дипломат подчеркивает, что давление, которое в настоящее время оказывается на компанию "Воля", являющуюся 
американским инвестиционным проектом, бросает тень на американские инвестиции в Украине в целом.

По словам Джона Хербста, действия украинских властей, которые препятствуют развитию бизнеса таких компаний 
как "Воля", могут создать также большие трудности для дальнейших иностранных инвестиций в Украину.

"Воля" предоставляет услуги аналогового кабельного вещания "Воля Кабель", цифрового вещания "Воля Премиум 
ТВ",  а  также  доступа  к  Интернет  по  кабельным сетям под  торговой  маркой  "Воля  Бродбенд".  Кабельные  сети  "Воля" 
охватывают более 500 тыс. абонентов в Киеве. 

Группа  компаний  "Воля"  принадлежит  международному инвестиционному  фонду UGF (Ukrainian  Growth  Fund), 
который находится в управлении международной компании SigmaBleyzer. 

При ослаблении Украины Россия теряет очень многие выходы на 
юг и на запад

26.07.2004. Кремль. Орг
Сергей Маркедонов (Заведующий отделом проблем 

межнациональных отношений Института политического и 
военного анализа)

На Украине при 50 млн. населения порядка 10 млн. – это русские, то есть каждый пятый гражданин Украины 
русский по этнической принадлежности. Если мы еще добавим сюда такой фактор, как знание русского языка, а также 
сколько украинцев считают русский своим языком и используют именно его дома, цифра будет на порядок выше. 

Совершенно  очевидно,  что  Украина  –  это  составная  часть,  если  угодно,  русского,  российского  культурного 
пространства, никуда от этого не деться. Даже если мы посмотрим на приходы Русской православной церкви на Украине, то 
Московскому патриархату там порядка 70 приходов принадлежит. 

Совершенно очевидно, что эта культурно-историческая связь не скоро забудется. Если мы откроем учебник по 
истории, какие там темы мы увидим? Киевская Русь, одна из первых тем, дальше: полтавская победа Петра 1709 года, 
Севастополь,  и  тому  подобное.  Очень  много  символов,  связанных  с  российской  историей,  находятся  на  территории 
Украины.

Вместе с тем, Украина как государство, бесспорно, состоялась. Если мы посмотрим на Украину постсоветскую, то 
это государство более сильное и стабильное, чем, допустим, Таджикистан, Грузия, Азербайджан и так далее. 

То  есть,  на  всей  территории Украина  сохранила  единый суверенитет,  несмотря  на  мощные  ирредентистские 
(ревизионистские)  движения,  которые  были,  допустим,    в  Донецке,  в  Крыму,  где-то  они  могли  перерасти  даже  в 
сепаратистские, ориентированные на Россию. Более того, Украине удалось, избежать этнических конфликтов, и Бог даст, 
удастся делать это и дальше. 

Хотя Украина по-прежнему имеет несколько потенциальных зон этнической напряженности, и самая главная из 
них, наверное, Крым. Это связано с крымско-татарским движением, и с провозглашением этим движением, по сути, Крыма 
этнической собственностью крымско-татарского народа. Это сложная проблема, она требует внимания, но пока Украине 
удается ее разрешать. Правда, это делается не всегда, может быть, в российских интересах, не всегда профессионально, 
но, слава богу, пока удается снять остроту проблемы. 
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Почему России выгодна стабильная Украина? Потому что Черное море – море во многом внутреннее, и с потерей 
Украины, и особенно Крыма, оно еще больше скукоживается для России. С ослаблением Украины Россия, так или иначе, 
теряет очень многие выходы на юг, на запад. 

Плюс,  естественно,  миграционные  процессы.  Если  взять  Крым,  то  там  приходится  учитывать  очень  мощный 
исламский  фактор.  Если  это  движение  будет  продолжать  развиваться  столь  же  поступательно,  в  радикально-
экстремистском  ключе,  то  наверняка,  рано  или  поздно  обнаружится  какая-то  общность  интересов  с  чеченскими 
сепаратистами или тюркскими экстремистами,  скажем,  на Кавказе или в  Поволжье.  Для специалистов это совершенно 
очевидно. Поэтому, конечно, Россия заинтересована в том, чтобы Украина была единым государством и сильным, 
какой бы ценой, я подчеркиваю, это ни было достигнуто. 

В чем я вижу ошибку российской политики в постсоветский период? Во-первых, по сей день не существует никакой 
системной  политики  по  украинскому  направлению.  Есть  какие-то  ситуативные заявления.  Мы то оружием бряцаем,  то 
сливаемся  с  Киевом  в  славянских  объятиях.  Есть  вот  такие  два  крайних  полюса,  но  нет  прагматичной,  взвешенной 
политики. 

В  отношении  Украины  на  сегодняшний  день  так  и  не  проводится  никакой  внятной  политики  в  российских 
интересах. Более того, Украине, на мой взгляд, предложена искусственная позиция: либо вы с Западом, либо вы с Россией. 
Я считаю, позиция неверная, потому что у нас нет ресурсов, сопоставимых с Западом, мы не сможем "перекупить" Украину 
у Запада. 

Другой вопрос – наше желание попытаться вместе с Украиной интегрироваться в европейские структуры, причем 
как можно сильнее. Это другой вопрос, и нужно над этим работать. Потому что мы, к сожалению, собственными руками 
создаем  имидж  России  как  страны,  которая  тоскует  по  коммунистическим  временам,  страны  прошлого,  а  не  страны 
будущего. Европа же предлагает проект будущего.

Россия, оказывается, должна помочь Украине стать единым и 
сильным государством "любой ценой"

Кирилл Фролов
Мы намеренно опубликовали  статью российского эксперта Сергея Маркедонова, опубликованную на сайте Фонда 

Эффективной Политики "Кремль.  Орг".  Автор начинает с   правильных констатаций,  но заканчивает каким-то странным 
выводом, что Россия, якобы, любой ценой, должна добиться   построения стабильной единой Украины.  Что значит "любой 
ценой"? Ценой полной ассимиляции русских, карпатороссов, создания пресловутой "поместной украинской церкви"? Ведь 
все это факторы, необходимые для создания из нынешнего  конгломерата западнорусских земель, произвольно сваленных 
большевиками в "УССР",  "единой  сильной Украины". Какие-то рекомендации самоубийственные… 
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
15 июля. Российская Федерация заверила, что в дальнейшем будет предварительно согласовывать с молдавским 

правительством  свое  участие  в  процессе  приватизации  предприятий  на  левом  берегу  Днестра,  заявил  на  пресс-
конференции министр иностранных дел Республики Молдова А.Стратан. Он отметил, что до сих пор все предприятия, 
приватизированные российскими экономическими агентами в приднестровском регионе, соблюдали законную процедуру, 
установленную молдавским исполнительным органом. В приднестровском регионе примерно 40 предприятий, подлежащих 
приватизации, их общая стоимость составляет около 64 млн. долл. США. Подводя итоги визита в Москву, А.Стратан заявил, 
что вопрос о поставке природного газа Молдове и реструктуризации «исторических» долгов может быть решен, так как 
начиная  с  прошлого  года  Кишинев  полностью  оплачивает  текущее  потребление  природного  газа.  Глава  молдавской 
дипломатии подробно проинформировал представителей прессы о встрече с С.Лавровым.  Он также сообщил, что был 
затронут вопрос о решении Европейского суда по правам человека по делу Илашку. "Российское министерство подтвердило 
свою позицию по данному решению,  изложенную ранее в сообщении, и объявило, что выполнит санкцию, вынесенную 
ЕСПЧ", - отметил министр. Он, однако, уклонился от изложения позиции Молдовы по этому вопросу под тем предлогом, что 
еще  не  завершено  изучение  документа.  Мининдел  РМ проинформировал  журналистов  о  том,  что  в  ходе  визита  был 
подписан  межминистерский  план  консультаций  на  2004-2005  годы,  который  включает  ряд  инициатив  в  области 
экономического, культурного, социального, политического сотрудничества.

15 июля. Аспекты сотрудничества Евросоюза с Молдовой изложил в своей речи на заседании Постоянного совета 
ОБСЕ, член Европейской комиссии, ответственный за внешнюю политику Кристофер Паттен. Как сообщили в МИД РМ, 
К.Паттен отметил, что нахождение решения приднестровского вопроса - приоритетная задача для установления мира и 
стабильности  в  регионе.  Еврокомиссия  призвана  поддерживать  ОБСЕ  в  усилиях  по  урегулированию  проблемы  и 
использовать все имеющиеся в его распоряжении средства в этом направлении. По мнению представителей Еврокомиссии, 
безопасности и стабильности во всем регионе можно достичь и путем обеспечения надлежащего контроля на молдавско-
украинской границе. ЕС готов поддержать Молдову и Украину в дальнейшем укреплении сотрудничества в проведении 
полного  контроля на  общей границе.  Говоря  об  инициативе  Молдовы о  Пакте  стабильности  и  безопасности,  К.Паттен 
охарактеризовал ее как  "важную",  поскольку стабильность Молдовы является поворотным моментом для расширенной 
Европы.  "Молдова  разделена  несправедливо,  а  без  разрешения  приднестровского  вопроса,  развитие  страны  во  всех 
аспектах практически невозможно, даже, несмотря на героические усилия молдавского руководства", - сказал европейский 
комиссар. 

15  июля. Приднестровское  информагентство  «Ольвия-пресс»  сообщает,  что  в  Тирасполе  завершился 
международный форум приднестровских, российских и украинских политологов. За круглым столом аналитики в течение 
нескольких часов обсуждали проблему обеспечения внутри- и внешнеполитической стабильности в Приднестровье в связи 
с появлением новых «миротворческих инициатив» Кишинева и откровенных вызовов Запада. Одним из «событий месяца», 
послуживших поводом для  организации круглого  стола  с  участием  ведущих  исследователей  региона,  стало  решение 
Европейского суда по правам человека удовлетворить иск румынского сенатора Илие Илашку к России и Молдове, по сути 
оправдавшее террориста и его кровавые преступления  на территории Приднестровья в 1992 году. 

Исследователи попытались ответить на вопрос: как Приднестровью, разочаровавшись в европейском правосудии 
и  идее  «совместного  проживания»  с  Республикой  Молдова,  наблюдая  уверенное  наступление  Запада  на  Восток  и 
невнятную позицию стран-гарантов в переговорном процессе, жить и действовать дальше. 

15  июля.  Тираспольская  молодежная  организация  «Лига  славянской  молодежи»,  Приднестровский 
патриотический  союз  молодежи  и  Республиканское  молодежное  собрание  опубликовали  обращение,  в  котором,  в 
частности,   говорится,  что   в  Приднестровье  созданы  равные  условия  для  развития  всех  национальных  культур. 
Конституцией  ПМР  в  качестве  официальных  языков  определяются  украинский,  молдавский,  русский.  «Мы,  молодежь, 
обучаемся в украинских, молдавских, русских и других школах. В то же время, мы отмечаем, что часть наших сверстников 
лишена  элементарных  человеческих  прав  и  изолирована  от  общеевропейских  ценностей,  обучаясь  в  полуподпольных 
румынских школах», качество их образования никто не контролирует; и все это происходит в условиях бесконтрольности и 
произвола  со  стороны  дирекции.  Учащиеся  данных  школ  лишены  всяких  элементов  ученического  самоуправления, 
обучаются в условиях пропаганды ненависти к своему приднестровскому народу.

Далее в обращении содержится призыв к президенту ПМР защитить права молодых приднестровцев и положить 
конец произволу молдавских чиновников, прикрывающихся латинской графикой.

15  июля. Приднестровское  информагентство  «Ольвия-пресс»  сообщает,  что  в  Тирасполе  завершился 
международный форум приднестровских, российских и украинских политологов. За круглым столом аналитики в течение 
нескольких часов обсуждали проблему обеспечения внутри- и внешнеполитической стабильности в Приднестровье в связи 
с появлением новых «миротворческих инициатив» Кишинева и откровенных вызовов Запада. Одним из «событий месяца», 
послуживших поводом для  организации круглого  стола  с  участием  ведущих  исследователей  региона,  стало  решение 
Европейского суда по правам человека удовлетворить иск румынского сенатора Илие Илашку к России и Молдове, по сути 
оправдавшее террориста и его кровавые преступления  на территории Приднестровья в 1992 году. 

Исследователи попытались ответить на вопрос: как Приднестровью, разочаровавшись в европейском правосудии 
и  идее  «совместного  проживания»  с  Республикой  Молдова,  наблюдая  уверенное  наступление  Запада  на  Восток  и 
невнятную позицию стран-гарантов в переговорном процессе, жить и действовать дальше. 
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15 июля. В 2004 году, согласно показателю человеческого развития Республика Молдова занимает 113 место, 
заявил представитель миссии Программы развития ООН Э.Брунат на представлении Доклада о человеческом развитии, 
который в этом году носит название «Культурная свобода в сегодняшнем  разнообразном мире». Показатель человеческого 
развития, как известно, состоит из средних достижений страны по трем основным измерениям: продолжительность жизни, 
доступность и эффективность в получении знаний, достойный уровень жизни. 

15 июля. В МИД РМ были приглашены руководители дипломатических миссий Российской Федерации и Украины, 
а также миссии ОБСЕ в Кишиневе для вручения им "Обращения Министерства иностранных дел Республики Молдова к 
Министерству  иностранных  дел  Российской  Федерации,  Министерству  иностранных  дел  Украины  и  действующему 
председателю ОБСЕ в связи с дестабилизирующими действиями администрации приднестровского региона Республики 
Молдова". 

В  документе,  в  частности,  говорится,  что  министерство  глубоко  встревожено  действиями  администрации 
приднестровского региона по ликвидации школ с преподаванием на молдавском языке на основе латинской графики, в том 
числе школы-интерната для детей-сирот города Бендеры, и осуждает использование силовых органов для ограничения 
доступа  тысяч  детей  к  образованию  на  языке,  избранном  ими  самими  и  их  родителями.  Эти  действия,  которым 
предшествовало  создание  незаконных  таможенных  постов  в  Зоне  безопасности,  как  подчеркивается  в  обращении, 
способны  привести  к  драматической  конфронтации  и  блокированию  переговорного  процесса  по  урегулированию 
приднестровского вопроса. 

В связи с этим, говорится далее в документе, «обращаемся к России и Украине как государствам-посредникам с 
призывом воспользоваться своим влиянием в приднестровском регионе для прекращения дестабилизирующих действий 
неконституционного смирновского режима. Обращаемся также к действующему председателю ОБСЕ с целью принятия им в 
срочном порядке  усиленных  мер  для принуждения тираспольского  руководства  соблюдать  свободы и  основные права 
человека, а также ранее достигнутые договоренности по функционированию молдавских школ в приднестровском регионе 
Республики Молдова".

15  июля. Фонд  "Центр  по  защите  прав  человека  в  Приднестровье"  распространил  заявление,  в  котором 
содержится обращение к государствам-гарантам и международному сообществу с просьбой выразить свое отношение к 
систематическому  нарушению  прав  человека  в  этом  регионе.  Фонд  намерен  приложить  все  усилия,  отвечающие 
международным нормам,  для защиты прав человека в Приднестровье и просит государства-гаранты и международные 
организации оказать ему в этом поддержку. 

16  июля.  “Лингвистической  чисткой”  назвал  закрытие  приднестровскими  властями  молдавской  школы №20  в 
Тирасполе  Верховный  комиссара  ОБСЕ по  нацменьшинствам  Рольф  Экеус,  который  будучи  в  Тирасполе  за  день  до 
закрытия получил заверения местной администрации в том, что регистрация молдавских школ будет разрешена в течение 
недели. 

“Это  еще  один  знак  пренебрежения  правами  человека  и  образовательными  стандартами  со  стороны 
приднестровских властей”, - заявил он. 

16  июля. Фермеры смогут  передать,  на  добровольной  основе,  свои  земли  в  пользование  производственных 
кооперативов. Это предусмотрено поправками к  закону о производственных кооперативах, одобренными парламентом на 
пленарном заседании в окончательном чтении. Целью закона является создание законодательной базы для совместной 
обработки земель фермерами. 

Депутаты-коммунисты  отметили,  что  внедрение  Национальной  программы  "Пэмынт",  финансируемой  США, 
привело к "раздробленности"  сельхозугодий Молдовы, что препятствует их эффективному использованию и внедрению 
современных технологий. 

Шесть  депутатов  от  ХДНП проголосовали против  данного  законопроекта,  поскольку  считают,  что  он  является 
"камуфлированной формой новой коллективизации в сельском хозяйстве". 

16  июля. Национальное  агентство  по  регламентированию  в  области  электросвязи  и  информатики  выдало 
совместному акционерному обществу “Интерднестрком” лицензию на оказание услуг в области местной фиксированной 
телефонной  связи,  что  может  привести  к  восстановлению  фиксированной  телефонной  связи  между  Кишиневом  и 
Тирасполем. 

Директор  агентства  Ю.Тэбырцэ  заявил,  что  это  первая  лицензия,  выданная  оператору  телефонной  связи  из 
Приднестровья,  подчеркнув,  что  данная  лицензия  позволяет  её  владельцу  работать  на  всей  территории  страны.  Он 
сообщил также, что выдача этой лицензии может расцениваться как компромиссное решение для преодоления кризисной 
ситуации,  существующей  в  отношениях  между  системами  телефонной  связи  на  обоих  берегах  Днестра,  выразив 
убеждённость в том, что это решение приведёт к восстановлению общей системы телефонной связи Республики Молдова. 
Представители Тирасполя заверили, что подпишут контракт на взаимное подключение с АО „Молдтелеком”,  а 5 августа 
восстановят фиксированную телефонную связь между обоими берегами Днестра. 

16 июля. Парламент РМ принял законопроект, предусматривающий право Службы информации и безопасности 
страны запрашивать  информацию о всех сделках  и клиентах  финансовых учреждений,  которую посчитает  нужной для 
эффективности своей деятельности. 

16  июля.  «Приватизация  в  Приднестровье  как  любое  новое  дело  имеет  положительные  и  отрицательные 
стороны. Положительных больше», -  отметил вице-спикер парламента Приднестровья Е.Шевчук на пресс-конференции, 
посвященной подведению итогов весенне-летней сессии Верховного Совета.

Комментируя  ход  и  первые  итоги  приватизации,  заместитель  председателя  парламента  сообщил,  что 
предприятия, уже проданные новым собственникам с серьезными инвестиционными условиями, на 30 млн.  долл. США 
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увеличили объем производства и 9,5 млн. вложили в модернизацию оборудования. Задача парламента, по мнению вице-
спикера, состоит в том, чтобы приватизация проводилась с максимальной пользой для республики.   

Парламент будет стремиться к большей прозрачности процесса приватизации: «Здесь не должно быть никаких 
тайн, недомолвок и догадок о том, что это идет в угоду определенным лицам. Все должно быть ясно и прозрачно», - сказал 
председатель ВС ПМР Г.Маракуца. 

16  июля. Парламент  РМ  ратифицировал  поправки  к   Соглашению,  подписанному  между  правительством 
республики и Международной Ассоциацией Развития, входящей в группу Всемирного банка. В соответствии с поправками 
Молдове будет выделен дополнительный кредит в размере 5 млн. долл. США в рамках проекта «Инвестиции и услуги в 
сельской местности». Этот проект, осуществляемый с 2002 года при поддержке правительства Швеции, а также других 
зарубежных доноров, рассчитан до конца 2009 года. Его общая стоимость составляет 45 млн. долларов.

16-18  июля.  Британский  принц  Майкл  Кентский,  двоюродный  брат  королевы  Елизаветы  II,  в  сопровождении 
известных английских бизнесменов Б.Шредера и А.  де Ферранти посетил Кишинев с частным визитом.  Инициаторами 
визита  явились  представители  кишиневского  филиала  британской  компании  "Компудава".  Н.Фрайзер,  возглавляющий 
упомянутый  филиал,  на  пресс-конференции  по  итогам  визита  гостей  из  Великобритании  он  сказал,  что  в  ходе 
организованного  в  молдавской  столице  "круглого  стола"  было  отмечено  наличие  в  Молдове  благоприятного 
инвестиционного климата. 

В свою очередь, принц Кентский выразил надежду на то, что его визит в Кишинев вместе с другими всемирно 
известными  бизнесменами "станет  началом более  широкого  британского  коммерческого  и  инвестиционного  развития в 
Республике  Молдова".  В  рамках  визита  принц  открыл  недавно  сданное  в  эксплуатацию  новое  здание  посольства 
Великобритании в РМ. В церемонии открытия участвовал и молдавский президент В.Воронин. 

18 июля. Примаром (мэром) Комрата избран депутат Народного собрания Гагаузии Н.Дудогло. На состоявшихся в 
столице Гагауз  Ери Комрате выборах его кандидатуру поддержало 62  % избирателей,  чьи  бюллетени  были признаны 
действительными. 

19  июля. Председатель  блока  «Демократическая  Молдова»  С.Урекяну  выразил  солидарность  с  родителями, 
учащимися  и  педагогическим коллективом тираспольской  школы № 20,  собственность  которой  была изъята  местными 
властями, и призвал все международные организации эффективно способствовать деблокированию ситуации. “Закрытие 
школы является серьезным нарушением общепринятых норм в цивилизованном мире, поскольку лишает детей их права на 
получение образования на родном языке”, заявил он. 

19  июля. Десятки  учителей  Бендерского  лицея,  подотчетного  министерству  просвещения  РМ,  учащихся  и  их 
родителей,  забаррикадировались  в  здании  учебного  заведения  с  целью  не  допустить  его  закрытия  властями 
Приднестровья.  "Приднестровские  власти  в  очередной  раз  пытаются  запретить  детям  учиться  на  родном  языке  с 
использованием  латинской  графики.  Нас  заставляют  перейти  в  русские  школы,  пройти  регистрацию  по  законам 
Приднестровья", - сказала директор лицея М.Ройбу. 

19 июля. Ситуация на валютном рынке Молдове стабилизировалась. За последние два месяца курс национальной 
валюты по отношению к доллару США повысился и составил 11,95 лей за 1 долл. США. 

19  июля.  Действия,  предпринятые  приднестровскими  властями  против  молдавских  школ,  не  могут  быть 
оправданы, заявил, в свою очередь, глава миссии ОБСЕ в РМ У.Хилл.

«Мы призываем приднестровские власти приостановить действия, предпринимаемые против школ в Тирасполе, 
Бендерах и других городах. Мы обеспокоены возможными дестабилизирующими последствиями, если такие действия будут 
продолжаться», - подчеркнул он.

19  июля. МИД  России  призвал  Тирасполь  не  закрывать  школы с  преподаванием  на  молдавском  языке.  Как 
отмечается  в  комментарии  Департамента  информации  и  печати  министерства,  сделанном  в  связи  с  осложнением 
обстановки  вокруг  школ  в  приднестровском  регионе,  главной  причиной  инцидента  является  сохраняющаяся 
неурегулированность  приднестровской  проблемы,  что,  в  частности  выражается  в  трудностях  во  взаимоотношениях 
администраций указанных школ и местных властей. 

В  заявлении  пресс-службы  МИД  РФ  подчеркивается,  что  Россия,  участвующая  в  качестве  посредника  в 
переговорном процессе по приднестровскому урегулированию, испытывает озабоченность по поводу возникшей ситуации и 
призывает руководство Приднестровья проявить взвешенный и конструктивный подход к данной проблеме, воздержаться 
от  каких-либо  административных  действий  в  отношении  указанных  школ  до  выработки  сторонами  конфликта  общих 
образовательных стандартов. 

Далее  в  заявлении  отмечается,  что  МИД  считает  необходимым  возобновление  работы  группы  отраслевых 
экспертов Кишинева и Тирасполя для нахождения компромиссных решений, которые позволят обеспечить условия для 
нормального начала учебного года во всех школах региона, в том числе с преподаванием на основе латинского алфавита.

19 июля. Министерство иностранных дел Румынии выразило беспокойство и озабоченность по поводу закрытия в 
Тирасполе  школы  №20  с  преподаванием  молдавского  языка  на  основе  латинской  графики.  В  заявлении 
внешнеполитического  ведомства  Румынии  эти  действия  тирапольской  администрации  расцениваются  как  «грубое 
нарушение  прав  и  свобод  человека  в  приднестровском  регионе,  незаконные  действия,  пренебрежение  решений 
международных организаций». Министерство выразило убежденность, что международные организации примут все меры 
для соблюдения сроков соглашения от 2003 года, заключенного с тираспольскими властями, о функционировании в регионе 
румынских школ. 

19 июля. Генеральный секретарь Совета Европы В.Швиммер выразил обеспокоенность в связи с закрытием в 
Приднестровье  молдавских  школ.  Как  отмечается  в  сообщении  пресс-службы  СЕ,  В.Швиммер  считает  действия 
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приднестровских властей полностью противоречащими  основным европейским стандартам в области прав человека и 
меньшинств. 

Генсек СЕ выразил озабоченность по поводу того, что тираспольская администрация приняла меры для закрытия 
школы сразу же после серьезных посреднических усилий, предпринятых в последние месяцы представителями комиссара 
по правам человека СЕ, которые давали надежду на решение проблемы молдавских школ в Приднестровье. 

«Очевидно, что тираспольские власти не заинтересованы в том, чтобы быть достойным доверия партнером в 
переговорах», - утверждает генсек.

19  июля. Приднестровское  информагентство  «Ольвия-пресс»  распространило  комментарий,  в  котором 
отмечается,  что  "вопрос  о  приведении  деятельности  румынских  школ,  находящихся  в  ПМР,  в  соответствие  с 
приднестровским законодательством ставился давно. Румынские школы уже готовы были зарегистрироваться в Минюсте 
ПМР, однако руководству Молдовы был нужен конфликт с румынскими школами как флаг, под которым можно кричать о 
нарушении прав человека в Приднестровье", - говорится в упомянутом комментарии. 

19 июля. В 2005 году Джакарта планирует открыть в Молдове свое дипломатическое представительство, заявил 
посол Индонезии с резиденцией в Бухаресте T.Сожихарто на встрече с премьер-министром РМ В.Тарлевым. По мнению 
сторон,  открытие  посольств  как  в  Кишиневе,  так  и  в  Джакарте  поднимет  на  более  высокий  уровень  двустороннее 
сотрудничество государств во всех сферах, представляющих взаимный интерес. 

19   июля. В  Министерстве  иностранных  дел  РМ  начало  работу  ежегодное  совещание  послов  Молдовы, 
аккредитованных  за  рубежом.  Оно  продлится  до  23  июля  с.г.  Цель  совещания  -  рассмотрение  вопросов  реализации 
посольствами  основных  направлений  внешней  политики  страны.  Главы  дипломатических  миссий  будут  приняты 
президентом В.Ворониным, руководством парламента и премьером В.Тарлевым. Дипломаты рассмотрят также широкий 
круг вопросов по сотрудничеству миссий с другими госучреждениями республики.

19  июля. Представители посольств  Германии,  Франции,  Венгрии,  Польши,  Великобритании  и  США  выразили 
обеспокоенность  в  связи  с  закрытием 15  июля  с.г.  тираспольской  школы N20.  Они полностью поддержали заявление 
миссии ОБСЕ и Генсека СЕ В.Швиммера и уточнили, что Евросоюз и его международные партнеры "будут внимательно 
следить за развитием ситуации" в регионе. 

20 июля. МИД РМ выразил глубокую обеспокоенность действиями администрации приднестровского региона и 
осудил использование силовых структур,  которые стремятся помешать детям получать образование на избранном ими 
языке. Официальный Кишинев расценил действия тираспольских властей как грубое нарушение прав человека и попытку 
насильственной ассимиляции молдавского населения региона. 

20 июля. Агентство «Ольвия-пресс» сообщает, что в настоящее время Министерство информации и телекоммуникаций 
ПМР  и  Министерство  транспорта  и  связи  РМ  нашли  экономические  решения  вопросов  в  области  электрической  связи. 
Реализация  достигнутых  договоренностей  позволит с   начала   августа   2004   года   организовать,   без   каких-либо 
ограничений,     входящую     международную  телефонную  связь  на  сети  электросвязи  ПМР  и   восстановить 
телефонную  связь  между  абонентами  Молдовы и  Приднестровья,  абонентам сети сотовой мобильной связи  СЗАО 
«Интерднестрком»   пользоваться   услугами  этой  сети  как  на территории Приднестровья, так и на территории Молдовы, 
абонентам  сетей  сотовой  мобильной  связи  Молдовы  пользоваться  услугами  этих  сетей  на  территории 
Приднестровья, снизить тарифы на телефонную связь для абонентов Приднестровья при их телефонных «звонках» 
в Молдову.

20 июля. Совет Европы будет и в дальнейшем наблюдать за проведением в школах республики эксперимента по 
преподаванию  интегрированного  курса  истории,  заявила  директор  Департамента  образования,  молодежи,  культуры, 
информации  и  спорта  СЕ  Э.Кардвелл.  Она  сообщила  участникам   "круглого  стола",  что   в  ходе  недавней  встречи 
представителей  СЕ  и  Министерства  просвещения  РМ  был  утвержден  план  действий  по  реформированию  сферы 
образования в стране. План предусматривает разработку новых учебных программ по истории, дидактических материалов 
для  учащихся  и  учителей,  а  также  мониторинг  разработки  в  Молдове  новых  учебников  истории.  Как  известно,  курс 
интегрированной истории будет введен во всех классах с 1 сентября с.г. и будет преподаваться, как и во всей Европе. В 
работе "круглого стола" принял участие президент Молдовы В.Воронин. 

20  июля. Очередной  раунд  переговоров  по  приднестровскому  урегулированию  в  пятистороннем  формате  с 
участием  России,  Украины,  ОБСЕ,  Молдовы  и  Приднестровья  пройдет  21-22  июля  2004  г.  в  Тирасполе  и  Кишиневе. 
Предполагается, что, кроме обсуждения предложений Кишинева и Тирасполя к итоговому документу по приднестровскому 
урегулированию, стороны в ходе переговоров затронут проблему закрытия в Приднестровье школ с обучением на основе 
латинской графики.  

21 июля. В Тирасполе состоялась рабочая встреча министра иностранных дел ПМР В.Лицкая с заместителем 
Действующего председателя ОБСЕ, заместителем министра иностранных дел Болгарии П.Драгановым. В центре внимания 
находились  вопросы,  связанные  с  функционированием  на  территории  Приднестровья  учебных  заведений,  обучение  в 
которых осуществляется на румынском языке.

До  сведения  представителя  ОБСЕ  была  доведена  позиция  Приднестровья,   заключающаяся  в  том,  что  эти 
учебные заведения должны пройти юридического регистрацию и закрепить официально свой статус. 

21 июля. На встрече представителей Постоянного совещания по политическим вопросам в рамках переговорного 
процесса  по  приднестровскому  урегулированию  мининдел  ПМР,  полномочный  представитель  Приднестровья  вручил 
молдавской стороне и посредникам заявление, в котором излагается позиция Тирасполя по проблеме функционирования на 
приднестровской территории незарегистрированных учебных заведений с румынским языком обучения.

21  июля. Под  председательством  президента  РМ  В.Воронина  состоялось  расширенное  заседание  Высшего 
совета безопасности Республики Молдова, сообщила пресс-служба главы государства. Президент, говорится в сообщении 
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пресс-службы,  охарактеризовал  сложившееся  положение  вещей  как  капитуляцию  всех  существующих  механизмов 
приднестровского  урегулирования  перед  односторонними  действиями  приднестровской  администрации.  Он  обратил 
внимание  присутствующих  на  то,  что  все  усилия  Молдовы  были  направлены  на  активизацию  приднестровского 
урегулирования, тогда как приднестровская администрация, по его мнению, шаг за шагом торпедировала все инициативы 
Кишинева  и  посредников  в  приднестровском  урегулировании,  а  в  последнее  время  перешла  к  «прямому  насилию  и 
конфронтации». 

"Если  до 1  августа 2004  года приднестровская администрация не устранит все препятствия для нормального 
функционирования школ с молдавским языком обучения на основе латинской графики в приднестровском регионе, если до 
этого срока не восстановится свободное передвижение граждан и товаров в восточном регионе Республики Молдова, а 
также не будет нормализована ситуация в зоне безопасности, Республики Молдова приостановит выдачу сертификатов 
происхождения  товаров  всем  предприятиям  приднестровского  региона,  в  том  числе  Молдавскому  металлургическому 
заводу,  а  также  таможенное  обеспечение  товаров  экономических  агентов  данного  региона",  -  подчеркнул  президент. 
Президент  отметил  также,  что  сегодня  как  никогда  очевидна  потребность  активного  вмешательства  международного 
сообщества с целью незамедлительного прекращения гуманитарной катастрофы в приднестровском регионе Республики 
Молдова.

21 июля.  В ходе поездки в село Шерпень района Анений Ной президент РМ  В,Воронин ознакомился с тем, как 
идут отделочные работы на Мемориальном комплексе "Шерпенский плацдарм", который должен быть сдан в эксплуатацию 
22 августа с.г. к 60-летию освобождения Молдовы от фашистской оккупации.

Среди приглашенных на открытие Мемориального комплекса "Шерпенский плацдарм" будут более 500 ветеранов 
из  Республики  Молдова,  70  из  Украины,  Российской  Федерации,  Казахстана,  Кыргызстана,  Узбекистана  и  Беларуси. 
Участие примут также официальные лица из Молдовы и стран СНГ. Накануне, 21 августа президент будет вручать гостям 
юбилейные медали "К 60-летию освобождения Молдовы от фашистской оккупации".

22  июля. Президент  РМ  В.Воронин  направил  поздравительное  послание  королю  бельгийцев  Альберту  II,  в 
котором, в частности, президент по случаю национального праздника Бельгии передает от своего имени и от имени народа 
Молдовы  бельгийскому  народу  искренние  и  сердечные  поздравления  с  самыми  лучшими  пожеланиями  мира  и 
процветания. В послании выражается заинтересованность Молдавии в расширении и углублении многосторонних молдо-
бельгийских отношений. 

22 июля. Министр иностранных дел РМ А.Стратан заявил на ежегодной встрече с послами Республики Молдова, 
что усилия, предпринятые в последнее время дипломатическим корпусом, привели к началу реальных процессов по линии 
европейской интеграции. 

Коснувшись  многопланового,  прежде  всего,  политического  значения  Плана  действий  «Республика  Молдова  – 
Евросоюз»,  он  призвал  активизировать  сотрудничество  посольств  с  центральными  институтами  Кишинева,  в  первую 
очередь, с МИД страны, в целях выполнения документа.  

Глава  молдавской  дипломатии  подчеркнул  необходимость  заручиться  широкой  поддержкой  международного 
сообщества в вопросе приднестровского урегулирования. 

Министр призвал послов более активно подключаться к решению проблем, с которыми сталкиваются работающие 
за  рубежом  молдавские  граждане.  В  этой  связи  А.Стратан  подчеркнул  необходимость  открытия  дипломатических 
представительств  в  Испании,  Португалии  и  Ирландии  и  укрепления  консульских  отделов  дипломатических  миссий  в 
Великобритании, России, Италии, Греции. 

22 июля. Мажоритарная фракция Партии коммунистов отвергла предложение лидера фракции альянса "Молдова 
ноастрэ"  Д.Брагиша  о  принятии  парламентом  совместного  заявления  по  поводу  ситуации  с  молдавскими  школами 
Приднестровья.  Лидер  фракции  ПКРМ  В.Степанюк  и  спикер  парламента  Е.Остапчук  сказали,  что  не  видят  смысла  в 
принятии  очередного  заявления  в  условиях,  когда  правительство  и  президент  уже  достаточно  резко  и  публично 
высказались по этому вопросу.  

В итоге, парламентские фракции ХДНП и коммунистов выступили с отдельными заявлениями по данной проблеме, 
смысл которых совпал. Обе партии осудили действия приднестровских властей, призвали международное сообщество дать 
оценку сложившейся ситуации и помочь в ее разрешении. Единственное различие состояло в том, что ХДНП обвинила во 
всем, что происходит в Приднестровье, Российскую Федерацию и обратилась к международному сообществу с просьбой 
вмешаться и повлиять на Россию, чтобы она "прекратила агрессивную политику по отношению к Молдове". Христианские 
демократы также предложили исключить Россию из переговорного процесса, в котором, по их мнению, должны участвовать 
Евросоюз, США, Румыния и Украину

22  июля. На  IV съезде  всероссийской  партии  «Родина»,  проходившем  в  Москве,  в  качестве  наблюдателей 
принимали  участие  и  делегаты  из  Приднестровья.  В  кулуарах  съезда  обсуждался  вопрос  о  создании  общественной 
приемной партии «Родина» в Приднестровье.

Как сказал в интервью корреспонденту агентства «Ольвия-пресс» один из приднестровских гостей съезда А.Панин, 
руководство «Родины» уделяет большое внимание положению   российских граждан, находящихся за пределами России. 
Это касается и тех россиян,  которые живут  в Приднестровье.  Для защиты их интересов в  республике предполагается 
открыть общественную приемную. А.Панин не исключил, что в Тирасполе может быть создана общественная приемная 
лидера «Родины» Дмитрия Рогозина.

22 июля. Парламент  РМ внес  в  первом чтении дополнения в  Закон о  государственных наградах Республики 
Молдова.  Тем  самым  депутаты  поддержали  инициативу  молдавского  президента  об  учреждении  еще  одной 
государственной награды - ордена "За верность Родине". К награждению новым орденом, состоящим из трех степеней, 
могут быть представлены военные, сотрудники силовых министерств и ведомств, а также гражданские лица: - за отличную 
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организацию военной, пограничной и внутренней службы, обеспечение обороноспособности и госбезопасности, укрепление 
законности и охраны общественного порядка, - за отвагу и самоотверженность при защите конституционных прав и свобод 
граждан  страны  в  условиях,  сопряженных  с  риском  для  жизни,  -  за  образцовое  исполнение  воинского,  служебного  и 
гражданского  долга,  смелые  и  инициативные  действия,  направленные  на  борьбу  с  преступностью,  экстремизмом  и 
терроризмом, - за храбрость при спасении людей во время стихийных бедствий и иных чрезвычайных ситуаций.

22 июля. Как отметили на заседании ОКК представители Объединенного Военного командования, в последнее 
время участились случаи несанкционированной фото- и видеосъемки миротворческих постов. За последнюю неделю было 
сразу три таких инцидента. 15 июля на одностороннем КПП №10 при въезде в Бендеры со стороны Тирасполя миротворцы 
задержали гражданина Великобритании, фотографировавшего пост. 16 июля на совместном посту №3  был остановлен 
автомобиль  «Мерседес»,  в  котором находились   два  гражданина  США  и  гражданин Израиля.  Они также   попытались 
провести  фотосъемку  поста.  Наконец,  17  июля  на  КПП  №9  в  районе  Ваду-луй-Водэ  был  задержан  гражданин  ФРГ, 
осуществлявший видеосъемку окрестностей миротворческого поста. 

Как объяснили все фотографы,  они делали снимки на память. Так это или не так, военные наблюдатели уточнять 
не стали. Негативы и видеозапись были изъяты.

23 июля. Президент РМ В.Воронин заявил на состоявшейся встрече с руководителями дипломатических миссий 
Молдовы за рубежом, что интеграция Молдовы в Европейский Союз стала приоритетом не только внешней политики, но и 
государственной  политики  в  целом.  "Интеграция  в  семью  европейских  народов  является  стратегической  задачей. 
Европейские принципы и стандарты должны стать основой всех действий, предпринимаемых руководством страны как в 
социально-экономической  сфере,  так  и  в  направлении  восстановления  территориальной  целостности  Молдовы",  - 
подчеркнул глава государства. 

23 июля. Председатель парламента РМ Е.Остапчук с главами дипломатических и консульских миссий Молдовы за 
рубежом.  Спикер сделала  обзор  деятельности  парламента  и  подчеркнула,  что дипломатические и консульские миссии 
страны оказывают значительную поддержку в достижении более эффективного участия депутатов в межпарламентских 
организациях.  В  то  же  время  она  призвала  дипломатические  миссии  активно  содействовать  интенсификации 
экономического  сотрудничества  республики  с  зарубежными  государствами.  Кроме  того,  считает  Е.Остапчук, 
дипломатическим миссиям отводится важная роль также в правовой защите работающих за рубежом молдавских граждан. 

23 июля. Министерство иностранных дел РМ обратилось к Украине с просьбой пересмотреть решение, согласно 
которому через пункт пропуска "Паланка-Маяки-Удобное" ввоз в соседнюю страну продовольственных товаров из Молдовы 
запрещен. Как сообщила пресс-служба МИД РМ, на состоявшейся встрече представителей ответственных структур двух 
стран в Киеве, Молдова обосновала просьбу тем, что запрет создает трудности жителям приграничных молдавских сел, 
которые не могут перевозить через границу товары и личные вещи. Стороны договорились продолжить совершенствование 
механизма  перехода  границы  таким  образом,  чтобы  соблюдать  интересы  как  местных  властей,  так  и  населения 
приграничных сел. 

25 июля. Специальная комиссия Центрального комитета Партии коммунистов Республики Молдова, учрежденная 
для  внесения  изменений  и  дополнений  в  действующую  программу  партии,  разработает  новую  программу  правящего 
политформирования,  сообщает  агентство  МОЛДПРЕС.  На  состоявшемся  заседании  комиссии,  которое  провел  лидер 
партии и президент РМ В.Воронин, отмечалось, что речь идет о фундаментальном обновлении программных документов 
партии, а не просто об их редактировании. Орган ПКРМ "Коммунист" пишет, что "за десятилетие, истекшее с момента 
принятия первой программы партии, в Молдове произошел ряд кардинальных социально-экономических и политических 
преобразований, которые требуют их глубокого осознания и разработки соответствующих этим изменениям заключений". 

26  июля. Кишинев  увязывает  возобновление  переговоров  по  приднестровскому  урегулированию с  решением 
проблемы  молдавских  школ  Приднестровья,  заявил  министр  реинтеграции  РМ  В.Шова.  Он  уточнил,  что  Республика 
Молдова  не  исключает  возможности  выйти  с  инициативой  о  пересмотре  пятистороннего  формата  переговоров  и 
подчеркнул, что за стол переговоров Кишинев вернется в зависимости от того, как будут развиваться события. 

Министр реинтеграции сообщил, что 23 июля он встретился с аккредитованными в Кишиневе послами США, стран 
Евросоюза,  России,  ОБСЕ и  Украины,  которых проинформировал об  этой  позиции  Республики  Молдова  и  о  докладе, 
представленном им на специальном заседании Постоянного совета ОБСЕ, состоявшемся в Вене по вопросу о румынских 
школах Приднестровья. 

Постоянный представитель Российской Федерации в ОБСЕ А.Бородавкин,  выступая на заседании Постоянного 
совета  ОБСЕ в  Вене,  призвал Молдову  вернуться  за  стол  переговоров  по  приднестровскому  урегулированию.  По  его 
словам, Россия считает необходимым, чтобы Кишинев и Тирасполь, как это было согласовано ранее в рамках Постоянного 
совещания  по  политическим  вопросам,  скорейшим  образом  возобновили  работу  группы  отраслевых  экспертов  для 
нахождения  компромиссных  развязок,  которые  позволят  обеспечить  необходимые  условия  для  нормального  начала 
учебного  года  во  всех  школах  региона.  Вместе  с  тем,  А.Бородавкин  призвал руководство  Приднестровья  немедленно 
пересмотреть свое решение о закрытии в регионе молдавских школ с преподаванием государственного языка на основе 
латинской графики и не препятствовать возобновлению деятельности данных учебных заведений. 

26  июля.  При  наличии  политической  воли  Кишинева  и  Тирасполя  нынешний  пятисторонний  переговорный 
механизм обладает достаточным потенциалом для выработки взаимоприемлемых договоренностей, которые должны стать 
прочной  основой  всеобъемлющего  урегулирования  в  Приднестровье,  заявило  Министерство  иностранных  дел  России, 
комментируя по просьбе российских СМИ решение Кишинева приостановить свое участие в переговорном процессе по 
приднестровскому урегулированию.

Департамент информации и печати МИД РФ заявил, что решение молдавской делегации временно приостановить 
свое участие в переговорах в связи с ситуацией, сложившейся вокруг молдавских школ в Приднестровье, придает этому 
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гуманитарному вопросу политическое измерение. Сопосредники от России, Украины и ОБСЕ выразили озабоченность по 
поводу нового негативного разворота в диалоге Кишинева и Тирасполя. Они призвали стороны проявить ответственный 
подход и не допустить дестабилизации обстановки, от чего одинаково страдает население как на левом, так и на правом 
берегах Днестра. МИД РФ отмечает, что, не умаляя значимости «школьной проблемы», в Москве считают необходимым 
искать ее решение за столом переговоров, а не путем ужесточения взаимной риторики.

«Политическое руководство в Кишиневе и Тирасполе неоднократно заявляло о недопустимости силовых методов 
решения приднестровской проблемы. В сложившейся ситуации чрезвычайно важно проявить государственную мудрость и 
не позволить событиям выйти из-под политического контроля», - говорится в сообщении МИД РФ. В нем отмечается также, 
что взаимная сдержанность поможет вернуть обсуждение данной проблемы в устоявшееся переговорное русло,  в  том 
числе  конструктивно  использовать  те  компромиссные наработки  по  вопросу  о  регистрации школ,  которые ранее  были 
согласованы между сторонами.

26 июля. В Молдове вступил в силу закон, позволяющий оспорить приватизацию в Приднестровье, проведенную 
без  согласия  официального  Кишинева.  В  пресс-службе  президента  РМ сообщили,  что  глава  молдавского  государства 
В.Воронин подписал Закон о внесении поправок в Закон о приватизации. 

В соответствии с поправками, «государство не гарантирует права собственности на объекты, расположенные в 
приднестровском регионе, приватизированные без координации с правительством республики в установленном порядке». 

26 июля. Митингом и маршем отметили Ассоциация против пакта Молотова-Риббентропа и Организация "Гайд-
парк"  63-ю годовщину форсирования Днестра со  стороны румынско-германских  войск -  операция,  которая повлекла за 
собой отход советских войск из Бессарабии и, по оценкам устроителей акции, "освобождение Бессарабии от российской 
оккупации".  В  ходе  марша  его  участники  скандировали  антикоммунистические  и  антироссийские  лозунги  и  призывы в 
поддержку евроатлантической и европейской интеграции. 

Вице-председатель  Совета  ветеранов  войны  В.Толоченко  заявил,  что  ветераны  войны  категорически 
отмежевываются  от  курса  Ассоциации  против  Пакта  Молотова-Риббентропа.  "Мы рассматриваем германско-румынское 
наступление как  захватнический, а не освободительный акт.  Подлинное освобождение мы празднуем 24 августа, когда 
советские войска обратили в бегство фашистских оккупантов", сказал лидер организации

27  июля. Президент  РМ  В.Воронин  выступил  с  законодательной  инициативой,  которая  предлагает  наделить 
Конституционный суд правом рассматривать жалобы граждан, касающиеся ущемления их основных прав и свобод. Эта 
инициатива связана с присоединением Молдавии к международным договорам в области прав человека, в частности, к 
Европейской конвенции о защите прав человека. 

27 июля. Президент РМ В.Воронин подписал Указ о приостановке действия постановления правительства от 8 
июля  2004  г.,  касающегося  урегулирования  ситуации  в  системе  связи  Молдовы.  Как  сообщила  пресс-служба  главы 
государства,  одновременно  президент  попросил  Конституционный  суд  проверить  конституционность  решения 
правительства.

Постановление,  принятое на заседании правительства,  оговаривало условия выдачи лицензий на право услуг 
фиксированной  и  мобильной  связи  приднестровской  компании  "ИнтерДнестрКом",  что  позволило  бы  восстановить 
телефонную связь между двумя берегами Днестра уже  с 1 августа с.г. Приднестровье разблокировало мобильную связь из 
Молдовы в Левобережье в понедельник 26 июля.

По  мнению Воронина,  постановление  носит  дискриминационный характер по отношению к  другим участникам 
рынка телекоммуникаций, а также противоречит условиям рыночной экономики и свободной конкуренции. 

27 июля. Десятки членов общественно-политического Союза граждан "Patria-Родина" пикетировали резиденцию 
президента  РМ  В.Воронина  в  знак  протеста  против  сотрудничества  руководства  республики  с  НАТО.  Как  сообщил 
исполнительный секретарь Партии социалистов В.Крылов, все члены формирования уверены, что отправка молдавских 
военных  в  Ирак  неизбежно  приведет  к  катастрофическим  последствиям  -  возобновлению  войны  на  Днестре  или  к 
террористическим актам со стороны исламских экстремистов. 

Участники  пикетирования  выразили  также  недовольство  намерением  президента  изменить  миротворческий 
формат  на  Днестре,  считая,  что  это  может  спровоцировать  эскалацию конфликта.  Одновременно  акция  должна  была 
состояться в Бельцах и Комрате, однако местные власти под различными предлогами не разрешили их проведение. 

27 июля. Лидер христианских демократов Ю.Рошка и группа депутатов парламента от ХДНП оккупировала одну из 
студий на Национальном радио.  Фронтисты прорвались в здание Национального радио после пикета,  организованного 
частью  сотрудников  компании  «Телерадио-Молдова»,  на  котором  пикетчики  требовали  аннулирования  результатов 
конкурса на замещение ряда постов на телерадиокомпании и немедленной отставки ее руководства. В настоящее время 
здание  Национального  радио  оцеплено  полицией.  По  мнению  членов  конкурсной  комиссии,  пикет,  а  также  занятие 
депутатами от ХДНП студии на Национальном радио являются хорошо организованным спектаклем.

27 июля. Миссия ОБСЕ в Молдове призывает Кишинев и Тирасполь сесть за стол переговоров для решения 
вопроса функционирования школ приднестровского региона с преподаванием на основе латинской графики, заявил глава 
миссии У.Хилл в связи с обострением кризиса вокруг этих учебных заведений. Он назвал такую ситуацию непредсказуемой 
и даже взрывоопасной, отметив, что за происходящим следят представители миссии ОБСЕ, миротворческих сил, военные 
наблюдатели,  полиция.  ОБСЕ полностью исключает  силовое  решение  вопроса,  с  какой  стороны бы оно  не  исходило. 
«Политические разногласия не должны касаться людей, тем более, невинных детей, которые могут пострадать при таком 
повороте событий», - подчеркнул У.Хилл. 

28 июля. Премьер-министр РМ В.Тарлев встретился с делегацией Европейского банка реконструкции и развития и 
обсудил  с  ней  вопросы,  связанные  с   реализацией  проекта  строительства  Джурджулештского  нефтяного  терминала. 
Стороны договорились о совместной разработке ряда мер по ускорению решения вопроса о завершении строительства 
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нефтяного терминала на Дунае. В.Тарлев отметил, что правительство придает особое значение выполнению этого проекта, 
а также строительству в Джурджулештах товаропассажирского порта, для чего предпринимается ряд мер по привлечению 
потенциальных инвесторов. 

Он сообщил также, что, кроме того,  5 июля аккредитованным в РМ иностранным дипломатическим миссиям и 
молдавским посольствам за рубежом было направлено письмо  с предложениями  по участию в завершении строительства 
нефтяного терминала. 

Послесловие к визиту в Москву мининдел Молдовы А.Стратана
Рудольф Матвеев

Визит  министра  иностранных  дел  Молдовы  А.Стратана  в  Москву  13-14  июля  с.г.  не  внес  особой  ясности 
относительно  решения  накопившихся  в  российско-молдавском  сотрудничестве  проблем  как  экономического,  так  и 
политического характера.

Молдавский министр провел в российской столице обстоятельные переговоры со своим коллегой С.Лавровым по 
большому  кругу  вопросов.  Стороны  обсудили  проблему  приднестровского  урегулирования,  включая  дальнейшую 
деятельность  пятистороннего  механизма переговорного  процесса,  предложение  о  заключении международного  пакта  о 
стабильности и безопасности для Молдовы, выдвинутое президентом РМ В.Ворониным. Довольно много времени министры 
иностранных дел посвятили экономической составляющей российско-молдавских связей. На переговорах затрагивались 
также вопросы участия Молдавии в многостороннем сотрудничестве в рамках СНГ, в т.ч.  в ЕврАзЭС. Не осталось без 
внимания решение Европейского суда по правам человека по т.н. «делу Илашку». На переговорах завершилось обсуждение 
проекта  плана  сотрудничества  между  внешнеполитическими  ведомствами  России  и  Молдовы,  который  в  итоге  и  был 
подписан. 

Во время пребывания в Москве А.Стратан встретился также с председателем Комитета Госдумы по делам СНГ и 
связям  с  соотечественниками  А.Кокошиным  и  руководителем  Аппарата  правительства  России  министром  Д.Козаком. 
Естественно, что в первом случае  речь шла в основном об отношении Молдовы к процессам, развивающимся в СНГ, во 
втором – о перспективах приднестровского урегулирования и роли в этом России.

На переговорах молдавская сторона пыталась,  как  всегда,  отдать предпочтение рассмотрению экономических 
вопросов,  например,  таких,  как  оказание  Россией  помощи  в  урегулировании  т.н.  «исторического»  долга  Кишинева  за 
поставки российского газа, смягчение для Молдовы условий торговли, особенно в том, что касается ввоза в Россию сахара, 
вина и др. традиционных товаров молдавского экспорта.

Глава МИД РМ опять поставил вопрос о необходимости заключения нового соглашения о свободной торговле 
между Россией и Молдовой взамен действующего сегодня соглашения от февраля 1993 г.

Кишинев  хотел  бы  также  заключить  новое  соглашение  о  поставках  российского  газа,  должное  заменить 
межправительственное соглашение от ноября 2001 г., которое до сих пор так и не получило юридического оформления со 
стороны Молдовы, необходимого для его вступления в силу.

А.Стратан говорил о желательности более активного участия российских инвесторов в приватизации в Молдове, а 
также в Приднестровье, хотя и утверждал, что бизнесмены из России действуют в приднестровском регионе якобы без 
предварительного уведомления Кишинева о  своих приватизационных планах.  Правда,  привести каких-либо конкретных 
фактов  в  этой  связи  он  так  и  не  смог.  А  на  пресс-конференции  в  Кишиневе  министр  даже  сказал,  что  российские 
экономические  агенты,  приобретшие  в  собственность  ряд  приднестровских  предприятий,  соблюдали  установленную 
молдавскими властями процедуру. Создается впечатление, что этот вопрос был поставлен на всякий случай, как лишнее 
напоминание о договоренностях на этот счет, а также в пропагандистских целях. На той же пресс-конференции А.Стратан 
заявил, что Россия и впредь обязалась согласовывать с молдавскими органами свое участие в приватизации на левом 
берегу Днестра.

Излишне оптимистичным, на наш взгляд, выглядит заявление главы молдавского МИД о том, что, поскольку, как 
он  считает,  новое  соглашение  о  свободной  торговле  отвечает  интересам  обеих  стран,  оно  будет  вскоре  подписано. 
Конечно, есть постановление Межправительственной российско-молдавской комиссии по экономическому сотрудничеству 
от  июня  2003  г.  о  завершении согласования  текста  проекта  нового  документа.  Но  после  этого  последовал ряд  шагов 
молдавского руководства, которые трудно назвать лояльными по отношению к России. Это – и отказ от урегулирования 
приднестровской проблемы на основе согласованного между Кишиневом, Тирасполем и Москвой российского Меморандума 
об объединении страны и создании федеративного молдавского государства, невыполнение Молдовой договоренностей о 
передаче  «Газпрому»  в  счет  долга  некоторых  своих  предприятий  энергетической  отрасли,  воспрепятствование  в 
приватизации российскими инвесторами других экономических объектов Молдовы.

Остается  предположить,  в  Кишиневе  поняли,  к  чему  могут  привести  такого  рода  действия,  раз  А.Стратан 
предложил  рассмотреть  на  очередном  заседании  межправительственной  комиссии  вопрос  об  увеличении  российских 
капиталовложений в экономику Молдавии и перспективах экономического сотрудничества между двумя странами в целом.

Москва дала «добро» на проведение заседания Межправкомиссии до конца 2004 г., что, однако, не означает, по 
нашему мнению, скорого заключения нового соглашения по торговле. Российские экономические ведомства полагают, что 
потенциал действующего соглашения еще до конца не исчерпан. Просьба молдавской стороны о квотах на сахар, вино и 
др., а тем более вопрос о беспошлинном их ввозе в Россию требуют дополнительного изучения, особенно после того, как 
появились факты не соблюдения Кишиневом всех положений подписанных документов по вопросам поставок в Россию 
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молдавского  сахара,  винопродукции  и  т.д.  Были  случаи  реэкспорта  в  Россию  аналогичных  товаров,  закупленных 
молдавскими компаниями в Румынии, Болгарии, на Украине и др. странах.

Видимо, не стоит ждать и скорого подписания нового соглашения по газу. За Молдавией числится существенная 
задолженность  за  «газовые»  поставки  прошлых  лет  (более  1,2  млрд.  долл.  США,  хотя  основной  долг  приходится  на 
Приднестровье – почти 928 млн. долл.). Кишинев оплачивает сегодня 100% текущих поставок, но, учитывая его долговые 
обязательства  перед  международными  финансовыми  структурами  и  частными  кредиторами,  вряд  ли  он  сумеет 
рассчитаться  со  своими  долгами  российской  стороне.  Предложения  «Газпрома»  относительно  возможных  вариантов 
ликвидации этих долгов Кишиневом не принимаются, а встречных предложений от него не поступало, кроме одного – о 
снижении отпускных цен на российский газ. 

На  это  обстоятельство  российская  сторона  и  представители  «Газпрома»  неоднократно  обращали  внимание 
молдавских официальных лиц, но «Васька слушает и ест». Что так продолжаться не может, в Москве наконец-то осознали, 
но этого, как нам кажется, недостаточно. Настало время отключать газ и электричество за долги не только в России.

Обсуждая  с  С.Лавровым и  А.Кокошиным вопросы сотрудничества  со  странами СНГ,  А.Стратан заявил своим 
собеседникам о намерении изучить возможность более активного подключения Молдовы к деятельности ЕврАзЭС, а также 
о том, что в Кишиневе проявляют интерес к недавно созданной в СНГ организации «Единое экономическое пространство». 

Такого рода намерения не могли не вызвать одобрительного отклика со стороны российских переговорщиков. Ими 
было еще раз подчеркнуто, что активное участие Молдовы в ЕврАзЭС могло бы укрепить позиции страны в ее движении к 
европейской интеграции.

Вообще,  молдавское руководство  время от  времени поднимает  такие вопросы на переговорах с  российскими 
представителями и даже высказывает «обиды» на то, что Молдову обходят якобы стороной при обсуждении и решении 
экономических  проблем на  постсоветском пространстве  (так  было,  например,  после  создания ЕЭП – прим.  автора).  К 
сожалению, кроме высказываний по данной проблематике, практических шагов со стороны Кишинева в этом направлении 
не наблюдается. Как будет на этот раз? Гадать не будем, поживем – увидим.

Среди политических проблем, как было сказано выше, стороны рассмотрели, в первую очередь, приднестровскую 
тематику,  включая  предложение  президента  В.Воронина  о  заключении  между  Россией,  США,  Румынией,  Украиной  и 
Евросоюзом  Пакта  стабильности  и  безопасности  для  Молдовы,  который,  по  мнению  руководства  РМ,  открывает 
дополнительные возможности для урегулирования молдо-приднестровского конфликта.

Российская сторона подтвердила свою принципиальную позицию по этой проблеме – в рамках существующего 
формата  переговорного  процесса  (Молдова,  Приднестровье,  Россия,  Украина  и  ОБСЕ)  необходимо  выработать 
сбалансированный  документ  окончательного  урегулирования  отношений  между  Кишиневом  и  Тирасполем,  который 
обеспечивал бы сохранение территориальной целостности Молдавии и взаимно согласованный гарантированный статус 
Приднестровья.  Москва  готова  поддержать  будущие  договоренности  на  этот  счет  между  сторонами  конфликта.  На 
переговорах в Москве было подчеркнуто, что возможность выработки общего документа сегодня еще существует. За основу 
его можно взять известный российский Меморандум, а также совместные предложения ОБСЕ, России и Украины, о чем не 
раз  уже говорил полномочный представитель России на   последних  заседаниях  Постоянного  совещания  политических 
экспертов – участников переговоров.

В  плане  дальнейшего  поиска  приемлемых  развязок  в  деле  приднестровского  урегулирования  может,  на  наш 
взгляд, представить интерес предложение А.Стратана о продолжении совместной работы над общим документом. Если, 
конечно, это - не очередная попытка молдаван «сгладить» возникшее недоверие со стороны России после срыва в ноябре 
2003  г.  подписания  Меморандума  об  объединенном  государстве,  подготовленного,  кстати,  по  просьбе  Кишинева.  В 
искренность  заявлений  молдавских  политиков  иногда  трудно  верить,  поскольку  очень  часто  последующие  события  их 
полностью  опровергают.  Вот  и  сейчас,  не  успел  глава  внешнеполитического  ведомства  Молдовы  14  июля  заявить  о 
поддержке  пятистороннего  формата  переговоров  по  приднестровскому  урегулированию,  как  уже  21  июля  Кишинев 
приостановил свое участие в переговорном процессе и предупредил, что Молдова оставляет за собой право ставить вопрос 
об изменении пятистороннего переговорного механизма.  Причина такого решения,  по словам министра интеграции РМ 
В.Шовы, заключается в том, что на очередном раунде переговоров вопрос об осложнении ситуации вокруг молдавских школ 
с румынским языком обучения в Приднестровье не фигурировал в числе основных вопросов повестки дня. Насколько бы не 
был серьезным вопрос о положении молдавских школ на территории региона, главным, по нашему мнению, все же остается 
более глобальная проблема – проблема молдавско-приднестровского урегулирования в целом, от чего зависит и решение 
частных вопросов. Тем более что в переговорном механизме предусмотрено проведение встреч т.н. отраслевых экспертов 
Молдовы и Приднестровья по спорным вопросам в экономической, культурной, гуманитарной, социальной и др. областях, 
которые могли бы рассмотреть вновь возникшую проблему о молдавских школах в ПМР без срыва основных переговоров. 

В этой связи хотелось бы заметить, что, к сожалению, напоминания российской стороны о пагубных последствиях 
для  процесса  приднестровского  урегулирования  непродуманных  до  конца  шагов,  наподобие  отказа  от  подписания 
российского  плана  нормализации  отношений  между  Кишиневом  и  Тирасполем  путем  создания  объединенного 
федеративного государства, не дают, как мы видим,  нужных результатов. С таким трудом возобновленные переговоры 
сегодня снова оказались в тупике.

Вернемся к июльским переговорам министров иностранных дел России и Молдовы в Москве. Ответ российской 
стороны по вопросу заключения Пакта солидарности и безопасности для Республики Молдова, видимо, не удовлетворил 
молдавскую делегацию, поскольку на пресс-конференции в Москве по итогам переговоров А.Стратан заявил, что Кишинев 
по-прежнему ожидает ответа на инициативу президента В.Воронина. 

Москва, положительно оценив идею о Пакте, все же предпочитает работать над документом по урегулированию в 
рамках  пятистороннего  переговорного  механизма.  «Мы считаем,  что  Пакт  стабильности  и  безопасности  для  Молдовы 
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вписывается  в  переговорный  процесс  по  приднестровскому  урегулированию»,  -  заявил  мининдел России  С.Лавров  на 
пресс-конференции после окончания встречи с молдавской делегацией.

Что касается той части Пакта, где речь идет о гарантиях, то ответ российской стороны, как представляется, был 
вполне логичен – пока нет общего документа, в котором были бы зафиксированы договоренности между Кишиневом и 
Тирасполем  по  конкретным  параметрам  будущего  федеративного  государства,  то,  следовательно,  на  данной  стадии 
переговоров рано говорить и о конкретных гарантиях безопасности и территориальной целостности будущей Молдавии.

При обсуждении вопроса о Пакте стабильности и безопасности российская сторона коснулась некоторых проблем, 
связанных  с  ДОВСЕ.  В Москве  считают,  что  вступление  этого  Договора  в  силу  будет  способствовать  стабилизации и 
укреплению безопасности  на  европейском континенте,  и  как  следствие,  это  может  снять  обеспокоенность  руководства 
Молдовы в этом отношении.

В то же время молдаванам было вновь твердо заявлено о неприемлемости для России увязывания вопроса о 
ДОВСЕ  с  выводом  оставшегося  российского  военного  контингента  и  российских  вооружений  и  боеприпасов  из 
Приднестровья.  Надо  полагать,  что  это  напоминание  потребовалось  после  высказываний  А.Стратана  и  президента 
В.Воронина по этой тематике на недавней встрече НАТО в верхах в Стамбуле, как и заявлений А.Стратана в ходе его 
пребывания в Латвии в первой декаде июля с.г., от которых, правда, МИД РМ и сам министр открестились. Но нет дыма без 
огня. Прозападные симпатии министра, желание «потрафить» прибалтийским русофобам, обещавшим Молдове содействие 
в ее европейских устремлениях, вполне могли подвигнуть его на антироссийские рассуждения, в том числе и по проблеме 
миротворческой операции в Приднестровье. 

 На  пресс-конференции  в  Москве  14  июля  министр  иностранных  дел  России  С.Лавров  заявил,  что  вопрос  о 
мандате миротворческих сил в Приднестровье на переговорах не обсуждался. Видимо, не обсуждался мандат нынешней 
ОПМ,  которую исключительно  положительно  оценивают  многие  международные  эксперты.  Кроме  того,  операция  и  ее 
миротворческий механизм действуют в соответствии с международным документом - Соглашением о принципах мирного 
урегулирования вооруженного конфликта  от 21 июля 1992 г. 

Но  в  МИД  РФ  не  могли  не  дать  оценки  предложениям  по  будущей  военно-гарантийной  операции,  которые 
периодически вбрасываются высокопоставленными чиновниками из европейских организаций, таких как ОБСЕ, ЕС и др. Так 
было,  когда  мининдел Нидерландов  Яап  де  Хооп  Схеффер,  будучи  председателем ОБСЕ,  выступил с  предложением 
сформировать  многонациональный  контингент  миротворцев  для  проведения  упомянутой  операции  в  Приднестровье, 
которые состояли бы из военных стран ЕС или НАТО. Как бы в развитие этой идеи некоторые предлагали даже заменить 
этими международными силами ныне действующий в регионе миротворческий механизм  уже сегодня.

Так было, когда действующий председатель ОБСЕ, мининдел Болгарии Соломон Паси, находясь в Молдавии, 
вдруг предложил Кишиневу и Тирасполю некий, неизвестно кем разработанный, план демилитаризации региона. 

Какой от него будет прок, трудно сказать. Одно очевидно, что составленный без участия стран-гарантов будущих 
договоренностей по приднестровской проблеме - России и Украины  этот план уже нежизнеспособен. Не говоря уже о том, 
что  идеи  Паси  и  Схеффера  мешают  нормальному  ходу  переговорного  процесса,  ведут  к  его  затягиванию  и  вообще 
попахивают провокацией.

Из других обсуждавшихся вопросов,  разрешение которых имеет для России важное значение,  был вопрос об 
учреждении  Генерального  консульства  РФ  в  Тирасполе.  Молдаване  «пропели  свою  старую  песню»  о  невозможности 
обеспечить безопасность российским консульским работникам на неконтролируемой ими территории. Дело же упирается в 
то,  что  Кишинев  считает  учреждение  консульства  дополнительным  элементом  признания  самостоятельности 
Приднестровья, подразумевая, что оно будет выполнять одновременно посольские функции и будет связывающим звеном 
между Москвой и Тирасполем. Но молдавская сторона все же обещала подумать над тем, как решить эту проблему без 
ущемления интересов Молдовы.

Теперь  о  т.н.  деле  «Илашку»,  о  котором  А.Стратан  также  упомянул  на  пресс-конференции  в  Кишиневе  по 
возвращении из Москвы.

Поскольку Европейский суд по правам человека вынес по сути обвинительное в отношении России и Молдовы 
постановление, то, естественно, напрашивается необходимость координации их дальнейших действий в этом вопросе. В 
МИД РФ подтвердили прежнюю оценку принятому ЕСПЧ решению, определив его как необъективное, политизированное и 
ангажированное, когда суд совершенно неоправданно принял сторону террористов.

У молдаван нет пока четкой позиции по данному вопросу, которая, по словам А.Стратана, только вырабатывается. 
Однако известно, что Кишинев просил  содействия России в освобождении остающихся еще в заключении в Тирасполе двух 
членов  террористической  группы  «Бужор»,  действовавшей  во  время  вооруженного  конфликта  1992  г.  на  территории 
Приднестровья под командованием Илашку

Если судить по опубликованному заявлению МИД РФ, то, как представляется, Москва не станет предпринимать 
никаких усилий с целью освобождения этих террористов. 

Подводя итоги прошедших в Москве переговоров с министром иностранных дел Молдовы, напрашивается один 
главный вывод – в  позициях  сторон остаются существенные различия по целому ряду проблем российско-молдавских 
отношений. Положительным является то,  что стороны заверили друг друга в стремлении искать их взаимоприемлемые 
решения во имя дальнейшего развития двусторонних сотрудничества. 

Осязаемым результатом переговоров явилось и подписание плана консультаций между МИД РФ И МИД РМ на 
2004-2005 гг., который предусматривает совместную работу по выполнению Договора о дружбе и сотрудничестве между 
Россией и Молдавией, по повышению роли органов СНГ. Предусматривается  также проведение консультаций по вопросам 
развития Содружества на перспективу, европейской интеграции и двустороннего взаимодействия Москвы и Кишинева в 
контексте расширения Евросоюза, развития межрегионального сотрудничества и др.
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Однако, мягко говоря, непоследовательность политики и практических внешнеполитических шагов  молдавского 
руководства, что проявилось и на последней встрече участников переговоров по приднестровскому урегулированию, не 
дают, по нашему мнению, оснований для оптимизма ни с точки зрения эффективной реализации подписанного плана, ни с 
точки зрения поступательного развития российско-молдавских отношений в ближайшем будущем.

Ультиматум
27.07.2004. GazetaSNG.ru

Игорь Шорников
Кишинев 21 июля снова сорвал переговорный процесс, поставив под угрозу будущее пятистороннего формата 

переговоров по приднестровскому урегулированию и формат миротворческой операции в регионе.  Поводом для срыва 
стало  закрытие  в  Приднестровье  нескольких  учебных  заведений  с  румынским  языком  обучения,  где  не  пожелали 
легализовать учебную деятельность в соответствии с нормами местного законодательства.

На 21 июля был назначен очередной раунд переговоров.  Приднестровская сторона на встрече намеревалась 
обсудить текущие вопросов нормализации отношений между Кишиневом и Тирасполем. В повестке дня в разделе «Разное» 
значился и вопрос о румынских школах в ПМР. Но молдавская сторона, как позже заявил министр реинтеграции Василий 
Шова, считает этот вопрос важнейшим в отношениях с Тирасполем. Поэтому на встрече г-н Шова сразу озвучил сообщение 
о  состоявшемся  в  Кишиневе  Высшем  совете  безопасности,  на  котором  президент  Владимир  Воронин  выдвинул 
Приднестровью  ряд  ультимативных  требований.  Кишинев  настаивает,  чтобы  в  срок  до  1  августа  была  возобновлена 
деятельность румынских школ в прежнем режиме. «Если эти вопросы не будут решены в оговоренный срок, мы оставляем 
за собой право ставить вопрос об изменении нынешнего пятистороннего формата переговоров», - заявил Шова.

Изменение  пятистороннего  формата  переговоров  оказалось  не  единственной  угрозой  в  адрес  Тирасполя,  в 
ультиматуме Воронина содержатся прямые указания на новые экономические санкции против Приднестровья. Президент 
Молдавии  заявил:  «Если  до  1  августа  2004  года  приднестровская  администрация  не  устранит  все  препятствия  для 
нормального функционирования школ с молдавским языком обучения на основе латинской графики в приднестровском 
регионе, если до этого срока не восстановится свободное передвижение граждан и товаров в восточном регионе Молдавии, 
а  также  не  будет  нормализована  ситуация  в  зоне  безопасности,  Кишинев  приостановит  выдачу  сертификатов 
происхождения  товаров  всем  предприятиям  приднестровского  региона,  в  том  числе  Молдавскому  металлургическому 
заводу,  а  также  таможенное  обеспечение  товаров  экономических  агентов  данного  региона… Свободное  перемещение 
граждан и нормализация ситуации в зоне безопасности были определены ранее достигнутыми договоренностями, включая 
соглашение  «О  принципах  мирного  урегулирования  вооруженного  конфликта  в  приднестровском  регионе  Республики 
Молдова» от 21 июля 1992 года».

Сразу обратим внимание, что официальный Кишинев называет румынские школы «школами с молдавским языком 
обучения на основе латинской графики». То есть, по мнению Кишинева, есть молдавский язык на основе латиницы и есть 
молдавский язык на основе кириллицы. Уже это вызывает вопросы, правда не филологического, а политического характера. 
Во всех инстанциях, как в Молдавии, так и в Приднестровье эти учебные заведения значатся как «школы с румынским 
языком обучения». В этих учебных заведениях, как и во всех правобережных школах, изучается румынский язык и курс 
«истории  румын».  Называя  румынские  школы  «молдавскими»  официальный  Кишинев  пытается  обосновать  свое 
вмешательство во внутренние дела Приднестровья. В действительности проблема румынских школ - это лишь предлог, 
высосанная из пальца проблема, маленькая зацепка для далеко идущих планов руководства Молдавии.

Всего месяц назад с трудом удалось более или менее нормализовать обстановку в Варнице и вокруг бендерского 
микрорайона Северный. В селе Варница молдавской стороной были установлены таможенные посты, микрорайон оказался 
блокирован полицией. Только жесткая позиция стран-гарантов и активность Объединенной контрольной комиссии (ОКК) не 
позволили и дальше нагнетать обстановку. «В районе Варницы идет эскалация», - подчеркнул в те дни член ОКК от РФ 
полковник Анатолий Зверев. Он обратил внимание на то, что молдавские полицейские, введенные в Варницу, не имеют 
разрешения на право ношения оружия в зоне с повышенным режимом безопасности (тем более оружия автоматического). 
Зверев отдал приказ военным наблюдателям с 24 июня приступить к изъятию всего оружия, которое находится в зоне 
безопасности нелегально (т.е. без согласования с военным комендантом). Только это несколько отрезвило горячие головы 
в Кишиневе. 

Положение в зоне безопасности и сейчас остается напряженным, бендерский микрорайон Северный блокирован и 
наглухо отрезан от Приднестровья. Судьба более десятка предприятий, являющихся приднестровскими экономическими 
агентами, до сих пор не определена. Тем не менее, благодаря вмешательству российской стороны эскалацию конфликта 
удалось остановить. Официальный Кишинев, однако, упорно называет «белое» «черным» и в нагнетании обстановки в зоне 
безопасности обвиняет Тирасполь. 

Теперь Кишинев нашел новый предлог, – румынские школы, - и этот предлог руководство Молдавии упускать не 
намерено.  Требования  Кишинева  означают,  что  приднестровцы  должны  смириться  не  только  с  нелегальным 
существованием этих учебных заведений, но и с присутствием молдавской полиции в Бендерах, с блокадой микрорайона 
Северный и многими другими факторами, угрожающими безопасности жителей региона. 

Румынские  школы  и  судьба  детей  в  них  обучающихся  меньше  всего  волнуют  руководство  Молдавии.  Детей 
используют  для  целей,  далеких  от  вопросов  образования.  «Сегодня  как  никогда  очевидна  необходимость  активного 
вмешательства  международного  сообщества  для  незамедлительного  прекращения  гуманитарной  катастрофы  в 
приднестровском  регионе»,  -  заявляет  президент  Воронин.  Он  использует  зарекомендовавший  себя  «гуманитарный» 
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предлог для силового вмешательства извне. Молдавское руководство давно надеется на появление «международного» 
контингента в регионе. В начале июля во время визита в Латвию министр иностранных дел Молдавии Андрей Стратан 
заявил: «Мы надеемся, что Европейский Союз в целях стабилизации положения направит в нашу страну международный 
военный контингент, который заменит тот, что находится на нашей территории с 1992 года, и страны ЕС примут участие в 
мониторинге дальнейшей ситуации». «Военный контингент ЕС», без сомнения, - контингент НАТО. Кишинев готов призвать 
войска Североатлантического альянса немедленно, не дожидаясь ухода российских миротворцев. 

Закрытие четырех (из шести) румынских школ, администрации которых не пожелали легализовать деятельность 
своих учебных заведений, в Кишиневе называют «проведением этнических и лингвистических чисток в центре Европы, 
открытым  игнорированием  демократических  стандартов,  прав  и  свобод  граждан  на  доступ  к  образованию  на  родном 
языке». Характерно, что прорумынская оппозиция поддержала Воронина. Вице-председатель ХДНП Влад Кубряков даже 
назвал требования властей Приднестровья проводить преподавание на том же юридическом основании, как все школы 
ПМР, «геноцидом». Ни больше, ни меньше! В Кишиневе, наверное, считают, что под соусом защиты «демократических 
стандартов»  и  пресечения  «геноцида»  «миротворцы»  НАТО  с  большей  охотой  будут  проводить  «гуманитарные» 
бомбардировки в Приднестровье. 

Обвинения в «геноциде» и «этнических чистках» со стороны Кишинева просто абсурдны. Равенство и уважение 
всех национальностей стали главной объединяющей идеей приднестровцев. Главными причинами конфликта на Днестре 
послужили именно национальная нетерпимость и экстремизм молдавских националистов. 

В  Кишиневе  этнические,  лингвистические  и  кадровые  чистки  начались  еще  до  начала  приднестровского 
конфликта. Еще в 1989 году жители молдавской столицы не чувствовали себя в безопасности только потому, что говорили 
на  русском  языке.  «Чемодан,  вокзал,  Россия»,  «русских  –  за  Днестр,  евреев  –  в  Днестр!»  -  самые  рядовые  лозунги 
пришедших к власти фронтистов. Русскоязычных увольняли под различными предлогами, многим приходилось покидать 
Молдавию. С тех пор преподавание на русском языке было значительно сокращено, проблема получения полноценного 
образования на русском языке остается нерешенной и сегодня. 

В  Приднестровье  таких  проблем  не  существует.  По  Конституции,  статус  государственных  имеют  три  языка: 
молдавский,  русский,  украинский.  В  республике  не  запрещено  образование  на  любом  другом  языке,  в  том  числе  и 
румынском – главное, чтобы образовательные учреждения действовали в рамках существующего законодательства. 

Румынские школы, которые теперь вполне могут послужить детонатором в развязывании нового конфликта, на 
протяжении многих лет функционировали нелегально: они не зарегистрированы в госорганах и работают по программам, не 
соответствующим образовательным стандартам ПМР. Приднестровская сторона видит возможность устранения Тирасполь 
пытался решить проблему с Кишиневом путем переговоров. Однако последний, как  и администрации румынских школ, 
заинтересованы в нерешаемости этого вопроса. 

Принципиальным  моментом  в  кишиневском  ультиматуме  является  упоминание  о  «Соглашении  о  принципах 
мирного урегулирования вооруженного конфликта от 21 июля 1992 года». Это соглашение о прекращении вооруженных 
действий между конфликтующими сторонами. В документе закладываются основы безопасности в регионе – создание зоны 
безопасности и учреждение ОКК. В нем, в частности, говорится о «недопустимости применения любых санкций и блокад» и 
об «урегулировании конфликта мирными, политическими средствами». 

Кишинев  не  единожды  нарушал  условия  соглашения:  Приднестровье  уже  три  года  живет  в  условиях 
экономической блокады, второй год Евросоюзом и США при активном участии кишиневской дипломатии накладываются 
санкции  на  въезд  руководителей  Приднестровья  в  эти  страны.  Теперь  Кишинев  угрожает  новыми  экономическими 
санкциями,  причем  в  отношении  приднестровских  предприятий,  зарегистрированных  в  Молдавии  всего  год  назад  по 
требованию молдавских властей. 

Выход Кишинева из Соглашения не только развязывает ему руки для дальнейшего экономического давления на 
Тирасполь. Этот шаг, как указывается в документе, «влечет за собой прекращение деятельности Контрольной комиссии и 
приданных  ей  воинских  контингентов».  Зона  безопасности  перестает  существовать  и  стороны,  де-юре  оказываются  в 
состоянии войны, то есть в том положении, в котором они находились в марте – первой половине июля 1992 года. 

Соглашении  предусматривается  возможность  выхода  из  него  одной  из  сторон.  Однако  в  положении,  когда 
урегулирование  не  завершено,  одностороннее  решение  Кишинева  выйти  из  Соглашения  может  разрушить  основы 
безопасности в регионе. И, похоже, власти Молдавии могут пойти на это. В то же время самостоятельно изменить или 
ликвидировать пятисторонний формат переговоров Кишинев не может, для этого необходимо согласие как стран-гарантов и 
ОБСЕ,  так  и  Тирасполя.  То  же  относится  и  к  миротворческой  операции  в  регионе.  Позиция  ОБСЕ по  этим вопросам 
сомнений не  вызывает.  Напомним,  что идея замены российского миротворческого контингента западным контингентом 
принадлежит  Яапу  де  Хооп  Схефферу  в  бытность  его  действующим  председателем  ОБСЕ.  В  ноябре  2003  года 
всеобъемлющее урегулирование было сорвано не без участия этой организации. Причем главным аргументом, которым 
руководствовалось при этом ОБСЕ, было сохранение российского военного присутствия в этом регионе Европы до 2010 
года. Поэтому в ситуации, складывающейся в урегулировании после воронинского ультиматума, надежды на сохранение 
мира и стабильности в регионе по-прежнему зависят только от твердой позиции стран-гарантов – России и Украины. 

В  Грузии  уже  рассматривается  возможность  денонсирования  Дагомысских  соглашений,  положивших  конец 
грузино-осетинскому вооруженному конфликту и об этом заявлял президент Михаил Саакашвили. Желание Кишинева по 
примеру Грузии денонсировать «Соглашение о принципах мирного урегулирования вооруженного конфликта от 21 июля 
1992 года» косвенно подтвердил Василий Шова. Выступая в Вене на заседании постоянного совета ОБСЕ, он заявил, что 
«существующие  механизмы  переговорного  процесса  не  являются  в  достаточной  мере  эффективными»,  официальный 
Кишинев  «считает  важным  усилить  санкции  против  тираспольского  руководства,  в  особенности,  через  полную 
экономическую и политическую изоляцию сепаратистского режима». «Мы выражаем надежду на скорейшую реализацию 
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инициативы о проведении консультаций в составе: ОБСЕ, ЕС, США, Российская Федерация, Украина», - заявил министр 
реинтеграции.  Очевидно,  что Кишинев выполняет политический заказ Запада,  пытаясь вытеснить из региона Россию и 
решить свои экономические и политические проблемы за счет поглощения Приднестровья. 

Бескомпромиссная  и  жесткая линия  Кишинева  вполне  объяснима.  Близятся выборы.  Рейтинг  Воронина  и  его 
партии  стремительно  падает.  Пронатовские  и  антироссийские  заявления  молдавского  президента  вкупе  с 
малоэффективной  внутренней  политикой  и  невыполненными  предвыборными  обещаниями  разочаровывают  его 
традиционный  электорат  –  пенсионеров  и  русскоязычных.  Владимир  Воронин  знает,  что  для  Запада  гораздо  более 
удобными «партнерами» в  Молдавии будут  либералы и  прорумынские  националисты.  Когда дело  дойдет  до  выборов, 
коммунисты точно не повторят успеха трехлетней давности, а Воронин потеряет президентское кресло. Единственный путь 
– эскалация конфликта, объявление чрезвычайного положения и перенос выборов. А дальше – приглашение натовских 
«миротворцев» и уничтожение приднестровской государственности, окончательная ликвидация российского присутствия. 
После  этого  Владимир Воронин в  роли «великого  молдавского  объединителя»,  как  он,  вероятно,  думает,  будет иметь 
гораздо больше шансов на успех. Так думал в свое время Шеварднадзе, полагаясь на американцев

Соединенные Штаты Молдавии
13.07.2004. Российская газета

Сергей Ермаков
Руководство  Республики  Молдова  сделало  очередной  шаг,  чтобы  окончательно  испортить  

отношения с Россией.
На этот  раз  раздражителем в  отношениях  Молдовы и России  выступил вице-спикер молдавского  парламента 

Вадим Мишин. Он публично заявил, что не видит «четкой и последовательной политики России по отношению к странам 
СНГ. Назовите хоть один вопрос, который она бы решила с государствами Содружества».

Выпад  резкий,  особенно  если  учесть,  что  г-н  Мишин  не  просто  какой-то  там  политик,  а  один  из  наиболее 
влиятельных в Молдове,  о чьем всевластии в республике ходят легенды и с мнением которого просто невозможно не 
считаться, учитывая его приближенность к президенту Молдовы Владимиру Воронину. В любом случае, как бы там ни было, 
однозначно – высокопоставленный чиновник озвучил официальную позицию, и это весьма знаковый шаг.

К нему молдавское руководство шло постепенно. Чтобы понять, как именно все было, надо рассмотреть основные 
«па» молдавской дипломатии, демонстративно выполненные, что называется «на бис» для Запада за последние полгода.

Почему именно полгода? Да потому, что начало пересмотра ориентиров молдавского руководства от России к 
Западу началось примерно в это время.  Точнее сказать, в ноябре прошлого года.  Тогда Владимир Воронин отказался 
подписать «Меморандум об основных принципах государственного устройства объединенного государства».

А  так  хорошо  все  начиналось…  Еще  пару  лет  назад  Владимир  Воронин,  сама  обаятельность,  в  интервью 
российским газетам четко указывал,  что урегулирование молдавско-приднестровского конфликта невозможно без  учета 
российских  интересов  и  без  участия  России  в  этом процессе.  Тогда  растроганные  российские  политики  и  дипломаты 
всерьез поверили этим словам. Да так, что сподвигли российское руководство буквально выкрутить руки приднестровским 
лидерам, чтобы те пошли на беспрецедентные уступки и проявили невероятную гибкость в договорном процессе.

Помню,  как  недовольны были тогда  руководители непризнанной  республики,  справедливо считая,  что Россия 
полностью поддержала Воронина и Молдову, бросив пророссийски настроенных приднестровцев. Приднестровский лидер 
Смирнов прямо указывал, что Запад никогда не позволит Воронину договориться о мире и не допустит урегулирования 
приднестровского  конфликта,  потому,  что Западу  стратегически необходимо,  чтобы в подбрюшье у России сохранялся 
тлеющий очаг нестабильности.

А ведь, честно говоря, именно тогда перспективы урегулирования приднестровского конфликта на самом деле 
имели хорошие шансы, и никогда ранее обе стороны не были так близки к его разрешению. 

В сентябре 2003 года Воронин обратился к российской стороне с просьбой «поделиться опытом» строительства 
федеративного государства и подготовить документ по урегулированию. И не было бы сейчас проблемы Приднестровья, 
если бы молдавский президент в самый последний момент не пошел на попятную и не повернулся бы спиной к России.

Что  произошло  потом,  хорошо  известно  –  в  срыве  подписания  «Меморандума»  молдавская  сторона  тут  же 
обвинила Россию.  По мнению все того же вице-спикера молдавского парламента Вадима Мишина, российская сторона 
изменила текст  «Меморандума»,  что сделало невозможным его подписание.  Зачем нужна была эта очевидная ложь – 
непонятно,  ведь  текст  «Меморандума»  был  заранее  согласован  и  подписан,  причем постранично,  не  только  лидером 
Приднестровья, но и Владимиром Ворониным. Только с этого-то все и началось.

Дальше больше.  Ухудшения молдавско-российских  отношений стали заметны  мгновенно.  Сначала  президент 
России Владимир Путин отменил запланированную поездку в Кишинев. Далее молдавская сторона, позабыв про Россию, 
стала все чаще апеллировать к НАТО с просьбами оказать силовое давление на Приднестровье. Итоговое выражение этих 
призывов  прозвучало  на  недавнем  саммите  НАТО  в  Стамбуле,  где  принимал  участие  президент  Молдовы  Владимир 
Воронин. Перед началом саммита министр иностранных дел Молдовы Андрей Стратан намекнул, что Молдова потребует у 
НАТО содействия выводу российских войск. И это при том, что президент России Владимир Путин четко обозначил позицию 
России по этому вопросу. Еще несколько лет назад, объясняя обеспокоенность России расширением НАТО на Восток, 
президент Путин концентрированно обрисовал ситуацию:  «НАТО – военная организация? Военная.  Нас там видеть не 
хотят? Не хотят. Она приближается к нашим границам? Приближается. Зачем?»

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

114



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Мог ли не знать молдавский министр, каким раздражителем станут его слова для России? Нет, но, видимо, это 
была  официальная  установка  президента  Молдовы,  потому  что  на  самом  саммите  Владимир  Воронин  официально 
продекларировал новый курс республики. На встрече глава молдавского государства выступил с речью, в которой особо 
отметил роль евроатлантического партнерства в обеспечении региональной безопасности в Юго-Восточной Европе.

К тому времени количество двусторонних молдавско-российских контактов на высшем уровне уже значительно 
сократилось. Например, в июне был отменен рабочий визит премьер-министра М. Фрадкова в Молдову, который до этого 
широко  рекламировался  в  СМИ.  Не  состоялась  также  поездка  директора  ФСБ РФ Николая  Патрушева  в  Кишинев  на 
подведение итогов прошедших в июне учений спецслужб СНГ «Запад-Антитеррор-2004». И, наконец, в начале июля во 
время  проведения  неформальной  встречи  ряда  глав  государств-участников  СНГ  в  Москве  со  стороны президента  РФ 
президенту Молдовы был оказан весьма прохладный прием.  Это был знаковый факт  ухудшения российско-молдавских 
отношений, который до сих пор замалчивается СМИ самой Молдавии. 

Пока Владимир Воронин старается делать хорошую мину при плохой игре. Только что он призвал Россию, ЕС, 
США, Украину и Румынию «раз и навсегда» определить суверенитет, территориальную целостность и государственность 
Молдавии.  По  его  словам,  это  предложение  не  означает  попытку  просить  помощи  и  спрятаться  под  «зонтик»  этих 
государств. «Нет, это значит, что Молдавия должна получить гарантии, прежде всего, от этих государств в том, что они 
будут обеспечивать и гарантировать суверенитет нашего государства», - сказал молдавский президент. «Все разговоры о 
двух  румынских  государствах,  а  также  о том,  что Приднестровье  с  1918  по  1940  год  входило  в  качестве  автономной 
республики  в  состав  Украины,  все  эти  геостратегические  интересы,  схлестнувшиеся  здесь,  на  границах  НАТО,  между 
Россией и США – это все настоятельно требует прояснить ситуацию, чтобы все четко было ясно, с соответствующими 
подписями», - заявил Воронин. 

Хочется  спросить  только  одно:  где  располагаются  США  и  где  Молдова  с  Приднестровьем  и  при  чем  тут, 
собственно, США? Молдавский лидер, видимо, знает на вопрос ответ. Уверен, знает на него ответ и Россия. Думаю, всем 
понятно, что теперь во многом от ответа на этот вопрос зависит и будущее российско-молдавских отношений.

Российский элемент молдавской политики
16.07.2004. Время

Алина Неженку
То, что “отношения Молдовы с Российской Федерацией не только не прекратились, но по многим направлениям, 

прежде  всего  в  экономической  сфере,  даже  усилились”,  как  об  этом  заявил  на  пресс-конференции,  проведенной  на 
прошлой неделе, президент Владимир Воронин, подтвердили итоги визита в Москву министра иностранных дел Андрея 
Стратана.

Если фактически закрытый характер неформального саммита глав государств СНГ в Москве давал поводы для 
догадок  и  предположений  -  в  прессе  встреча  десяти  президентов  была  освещена  скудно  и  никак  или  мало 
комментировалась  представителями  официальных  властей,  то  состоявшиеся  на  этой  неделе  переговоры  глав 
внешнеполитических ведомств двух стран, открытость Андрея Стратана и Сергея Лаврова для общения с журналистами 
лишают каких бы то ни было сомнений насчет прочности и перспективности молдо-российских отношений.

Ниже коснусь лишь нескольких, наиболее важных тем, представляющих взаимный интерес для двух стран.
РОССИЙСКИЙ БИЗНЕС В МОЛДОВЕ
Москва  подтвердила,  что  приватизация  инвесторами  из  Российской  Федерации  приднестровских  предприятий 

будет и дальше проходить только с согласия официальных молдавских властей, заявил Андрей Стратан в Кишиневе на 
пресс-конференции по итогам своего визита в Москву. Министра заверили, что российские инстанции будут следить за 
соблюдением законодательства Молдовы при приватизации инвесторами из России приднестровских предприятий.

По данным агентства “Инфотаг”,  российский капитал преобладает в приватизационном процессе Молдовы - за 
последние годы инвесторы из России вложили большие суммы денег в целый ряд предприятий по обоим берегам Днестра. 
Московское предприятие “Салют” стало владельцем кишиневского завода “Топаз” и бендерского “Прибора”, торговый дом 
“Арома” - кишиневского винкомбината “Vismos” и дубоссарского “Букета Молдавии”.

СВОБОДНАЯ ТОРГОВЛЯ
Между РМ и Россией будет подписано новое соглашение о свободной торговле. Андрей Стратан отметил наличие 

высокой  степени  согласия  по  данному  документу.  “В  подписании  нового  соглашения,  соответствующего  реалиям 
сегодняшнего дня, заинтересованы обе стороны”, - уверен министр.

Андрей Стратан и Сергей Лавров обсудили возможность подписания еще ряда документов, в том числе нового 
соглашения об импорте и транзите газа, о туризме, о труде и его защите, а также касающихся гуманитарной сферы. Всего с 
1990 года между Молдовой и Россией подписано 60 соглашений о сотрудничестве в самых разных областях. Большинство 
из этих документов действует по сей день, сообщают “Новости - Молдова”.

ДЕЛО ИЛАШКУ
Россия намерена выполнить решение Европейского суда по правам человека по делу “Илашку и другие против 

Молдовы  и  России”,  однако  она  подтвердила  свое  критическое  отношение  к  этому  вердикту.  Кишинев,  по  словам 
молдавского  министра,  пока  не  сформулировал  собственной  позиции  по  этому  вопросу.  Вердикт  Европейского  суда 
изучается, в то же время самым внимательным образом рассматривается позиция России в этом вопросе, сказал Андрей 
Стратан.

ПРИДНЕСТРОВСКОЕ УРЕГУЛИРОВАНИЕ
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Россия  и  Молдова  убеждены  в  важности  активизации  переговоров  в  пятистороннем  формате  и  убеждены в 
разрешимости проблемы. Мандат миротворческих сил сомнению не подвергался. По единому мнению сторон, совместные 
миротворческие  силы  в  этом  регионе  являются  важным  механизмом,  обеспечивающим  и  поддерживающим  весь 
переговорный процесс.

МИР ЛУЧШЕ ССОРЫ
Эту истину вряд ли возьмутся опровергать Молдова и Россия. Тем более, что обоюдных поводов для ссор у них 

нет. А все остальное - политика, нелюбимая падчерица экономики, у которой нет ни малейшего шанса повторить судьбу 
Золушки. Вряд ли стоит ждать сказочных свершений и от тех, кто их будет обещать в ближайшие семь месяцев. Во всяком 
случае, восстанавливать отношения между Молдовой и Россией им не придется. Незачем. Да и невозможно это, потому что 
нет разрушений. 

Приднестровский тупик
21.07.2004. Независимая Молдова

Флорин Опря
Анализируя  процесс  приднестровского  урегулирования,  большинство  уважаемых  и  маститых  экспертов, 

аналитиков  и политологов  совершают  одну  существенную ошибку,  которая сводит  практически  на  нет  все  их  попытки 
выявить тенденции развития этого затянувшегося процесса. Специалисты исходят из неверной предпосылки о том, что 
действующее  руководство  непризнанной  ПМР  понимают  под  "приднестровским  урегулированием"  то  же,  что  и  все 
остальные участники переговорного процесса. Гаранты, наблюдатели, привлекаемые эксперты пытаются вот уже второе 
десятилетие наладить конструктивный диалог между сторонами. Цели их безусловно благие, однако в течение всего этого 
немалого периода они стойко и методично отмахиваются от очевидного: руководители т.н. ПМР не хотят договариваться ни 
с кем и ни о чем, кроме как о признании суверенитета Приднестровской Молдавской Республики. Но и это тоже ширма, так 
как  в  случае  признания  такового  (что  в  принципе  невозможно  при  сложившихся  реалиях  международной  политики), 
тираспольская верхушка столкнется с необходимостью разъяснить гражданам,  почему основной противник (Республика 
Молдова) побежден, желанный суверенитет достигнут, все и всяческие блокады с региона сняты, а хорошая жизнь так и не 
наступает и, вероятнее всего, не наступит. А ни Игорь Смирнов, ни его ближайшее окружение этого ни в коем случае не 
хотят, так как отчетливо понимают: старая мудрость о том, что нельзя долго внушать голодному, что он сыт, верна.

Вспомним, как все начиналось
Заглянем  в  прошлое.  Так  называемая  Приднестровская  Молдавская  Республика  создавалась  с  одной-

единственной целью: образовать полюс противодействия националистическому движению, поднявшему голову на рубеже 
восьмидесятых-девяностых  годов  прошлого  века.  И  строительство  т.н.  ПМР  было  одним  из  элементов  комплекса 
мероприятий  по  недопущению  распада  СССР.  Самопровозглашенная  республика  сформировалась  на  идеалах 
интернационализма и защиты интересов русскоязычного населения МССР. 

На  фоне  разгула  национал-экстремистов  из  Народного  фронта  в  Молдове  и  националистических  движений  в 
других регионах СССР на рубеже 80-х - 90-х годов, эта идея была весьма привлекательной для большинства советских 
граждан  и,  естественно,  нашла  множество  сторонников.  Напомню,  что  до  1994-95  года  огромное  большинство 
русскоязычного населения Молдовы поддерживало режим Игоря Смирнова, считая его своим единственным защитником 
перед  "захватившими  власть  националистами".  Но  это  было  уже  всего  лишь  движение  по  инерции  -  после  развала 
Советского Союза основной смысл создания т.н. ПМР был утерян и лица, выдвинутые в руководство т.н. ПМР, решили 
взять ситуацию в свои руки. 

В результате авантюрных действий непрофессионалов, пришедших во власть в Молдове, и активных попыток 
воздействия на ситуацию со стороны румынских спецслужб, возник вооруженный конфликт, который удалось локализовать 
и  прекратить  только  после  прямого  вмешательства  Российской  Федерации  и  ряда  международных  организаций.  В 
результате  Россия прочно  заняла  место  заступника  и  тайного  советчика  т.н.  ПМР,  что  полностью соответствовало  ее 
интересам. 

Однако на момент стабилизации межнациональных отношений в Республике Молдова необходимость в защите 
интересов  русскоязычных граждан Молдовы извне  отпала.  Соответственно  изменились  и приоритеты приднестровских 
властей. Воспользовавшись бездействием или неадекватностью средств политической пропаганды в Республике Молдова, 
лидеры т.н. ПМР смогли осуществить переход от требований построения Республики Молдова по федеральному принципу 
к "строительству суверенного государства". Еще раз подчеркну - на момент создания т.н. ПМР и даже некоторое время 
после  окончания  вооруженной  фазы  приднестровского  конфликта  вопрос  об  отделении  Приднестровского  региона  от 
Республики Молдова и суверенитете руководством непризнанной республики даже не поднимался! 

В тот же период завершилось формирование новых приоритетов приднестровских лидеров. Вкусив власти, очень 
нелегко от нее отказываться, поэтому левобережное руководство приступило к постепенной замене коммунистических и 
социалистических  идей,  лежавших  в  основе  создания  сепаратистской  республики,  идеями  рыночных  отношений  и 
капитализации общества, хотя собственно эти термины в тот период еще не употреблялись. 

Пользуясь  поддержкой  Российской  Федерации,  обеспечивавшей  свои  геостратегические  интересы в  условиях 
передела мира, Игорь Смирнов и его команда приступили к монополизации власти в Приднестровском регионе, а также к 
личному обогащению. Именно эти два принципа и до сих пор являются приоритетными в их деятельности. 

Рыбка в мутной воде
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Анализируя нынешнюю ситуацию в т.н.  ПМР, приходишь к  страшному выводу:  Игорь Смирнов и его ближнее 
окружение не намерены считаться с интересами жителей региона. Они воспринимают граждан непризнанной республики 
только как средство для продления своей личной власти и достижения своих личных целей. 

Особенно  ярким  примером  является  действующая  в  Приднестровье  "Программа  разгосударствления  и 
приватизации", темпы которой постоянно ускоряются. Любой мало-мальски грамотный экономист понимает, что передача 
всех промышленных предприятий региона иностранным инвесторам (а именно к этому и идет) способна привести только к 
окончательному разрушению производственного и экономического потенциала и краху регионального бюджета. Заявления 
ответственных  чиновников  о  том,  что  бюджет  будущих  лет  будет  обеспечиваться  за  счет  налоговых  поступлений  от 
приватизированных  предприятий,  можно  классифицировать  только  как  лицемерные  и  безответственные.  Большинство 
независимых экспертов, в том числе и зарубежных, вообще полагают, что инвесторы и новые собственники предприятий 
Приднестровского региона не намерены выполнять никаких инвестиционных обязательств и планов. Есть мнение, что вся 
"Программа  приватизации",  действующая  в  регионе,  является  одной  из  крупнейших  в  современном  мире  акций  по 
отмыванию финансовых средств международными теневыми и криминальными структурами, а единственные, кто получит 
финансовую выгоду, обеспечит свои интересы - это ограниченное число чиновников и функционеров во главе с Игорем 
Смирновым. 

Кроме того, нельзя не учитывать и наиболее важный аргумент, который подтверждает, что декларативная борьба 
верхушки  т.н.  ПМР  за  признание  суверенитета  не  более  чем  прикрытие.  Если  предположить,  что  вдруг 
самопровозглашенная республика будет признана субъектом международного права, это неизбежно принудит руководство 
региона открыть свою территорию для внешнего контроля - политического,  экономического и военного. В таком случае 
Игорь Смирнов и его ближнее окружение потеряют возможность монопольного влияния на ситуацию в Приднестровье. И 
первым последствием этого станет развенчание мифа о развитом промышленном потенциале региона. В настоящее время 
именно это утверждение, постоянно навязываемое с ораторских трибун и посредством СМИ, является одной из основных 
точек опоры тираспольского режима. 

Вывод можно сделать только один: все участие лидеров т.н. ПМР в переговорном процессе по окончательному 
урегулированию приднестровского конфликта, все инициативы, планы, комиссии и встречи экспертов — это не более чем 
фикция. Руководство т.н. ПМР на сегодня преследует только одну цель - как можно дольше продлить свое пребывание у 
власти. И все! И та методичность, с которой приднестровские "политики" идут к этой цели, может вызвать страх. Не думаю, 
что существуют методы, которые Смирнов и иже с ним не будут готовы применить для ее достижения. 

Отчетливо сознавая, что никаких предпосылок для признания суверенитета т.н. ПМР ни в настоящее время, ни в 
обозримом будущем нет и быть не может, приднестровские руководители продолжают политику стравливания между собой 
жителей двух берегов, отлавливая жирную рыбу в мутной воде. 

"Почему" для обывателя
Родные постсоветские эксперты сложившуюся ситуацию понимают, но не предают огласке. Западные же со своим 

менталитетом просто не в состоянии понять, что целью переговоров является их затягивание, для того чтобы обеспечить 
пребывание во власти кучки перезревших политических экстремистов. Если гипотетически предположить, что некто соберет 
европейских  и  американских  политиков  и  экспертов,  разъяснит  им особенности  переговорного  процесса  и  приоритеты 
администрации т.н. ПМР, да еще и сможет убедить их в своей правоте, то последствия просто выйдут из-под контроля. 

Западные  люди  схватятся  за  головы  и  немедленно  примут  решение  о  вводе  в  Приднестровский  регион 
Республики  Молдова  международного  военного  контингента  для  защиты жителей  региона  от  режима Игоря Смирнова 
(вспомним Югославию и Ирак), а уж судьбу последнего я и предугадывать не берусь - то ли будет ликвидирован в ходе 
спецоперации какого-нибудь спецназа, то ли сядет на скамью подсудимых какого-нибудь международного суда. И сам Игорь 
Николаевич  тоже  это  понимает,  иначе  откуда  периодически  появляются  публикации  в  официальных  СМИ  т.н.  ПМР о 
раскрытии намерений неких сил провести физическое устранение "отца" всех приднестровцев? За последние годы в таких 
попытках  апологеты  просмирновской  пропаганды  успели  обвинить  многих,  начиная  с  "органического  противника" 
Республики Молдова и неких западных стран и заканчивая спецслужбами Российской Федерации. 

И  самое  неприглядное  то,  что,  заботливо  лишенный  действующей  властью  даже  остаточных  навыков 
политической борьбы и гражданской позиции, приднестровский обыватель все это проглатывает, не задаваясь никакими 
вопросами. Могу подсказать некоторые из них: если плохие молдаване хотели ликвидировать Игоря Смирнова, то почему 
не  ликвидировали?  Ведь  возможностей  в  начале  90-х  годов  у  них  было  предостаточно.  Если  это  же  хотели  сделать 
западные  страны,  то  почему  не  сделали  -  у  них  возможностей  предостаточно  и  сейчас?  И  жалкие  потуги  ведомства 
Владимира  Антюфеева  (бывшего  Шевцова,  бывшего  майора  бывшего  уголовного  розыска  города  Риги)  им 
воспрепятствовать  не  смогут.  Если  Российская  Федерация  до  1996  года  практически  безоговорочно  поддерживала 
непризнанную ПМР, то почему не поддерживает сейчас? 

Как говорится, ждите ответа...

Илашку признает себя солдатом Молдавских спецслужб: что стоит 
за кишиневскими откровениями террориста

14.07.2004. Ольвия-пресс
Террорист и румынский сенатор Илие Илашку публично подтвердил свое участие в организации и осуществлении 

терактов в  Приднестровье.  «Я уничтожал врага,  исполняя приказы из  Кишинева»,  –  об этом Илашку заявил на пресс-
конференции,  прошедшей во вторник  в  молдавской  столице.  Он сообщил журналистам,  что в  начале 90-х  возглавлял 
«боевой отряд», действовавший, в частности, по приказам из министерства национальной безопасности Молдовы. 
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Большую  часть  пресс-конференции  террорист  уделил  обвинениям  в  адрес  России.  Глава  террористической 
группы «Бужор» вновь заявил, что в войне 92-го виновата Москва и призвал молдавские власти потребовать за это от 
России компенсацию так называемого «военного ущерба». По мнению Илашку, сумма такой компенсации должна составить 
«от  трех  до  12-ти  миллиардов  долларов».  Террорист  выступил  с  требованием  исключить  Россию  из  числа  гарантов 
приднестровского урегулирования – по его словам, «Россия не имеет ни юридического, ни морального права, ни на статус 
посредника, ни на статус миротворца в конфликте».  

Илашку призвал также официальный Кишинев проводить более активный прозападный курс и заявил, что чем 
активнее будут прозападные шаги молдавских властей, тем скорее в Молдову придут «войска НАТО и другие миротворцы 
Запада».

То, что такая пресс-конференция состоялась именно в Кишиневе – яркий и показательный сигнал: раньше Илашку 
мог позволить себе выступить со столь резкими заявлениями только в Бухаресте. Сегодня прикрываться Румынией уже нет 
необходимости.  Молдавские  власти  давно  выполняют  многие  из  прозвучавших на  пресс-конференции «рекомендаций» 
террориста  Илашку.  Ориентация  на  евроатлантические  структуры  и  вытеснение  России  из  региона  провозглашены 
стратегическими  задачами  официального  Кишинева.  Тот  факт,  что  в  молдавской  столице  террористу  предоставили 
возможность не  только  публично закрепить  эти  задачи,  но и позволили расшифровать  их детали,  говорит  об одном - 
руководство Молдовы уже не считает нужным маскировать свою действительную ориентацию. Любопытно, что Кишинев до 
сих пор так и не отреагировал на явно антироссийское решение Европейского суда по делу Илашку. Несмотря на то, что 
Молдова  сама  состоит  в  числе  ответчиков,  молдавские  власти  предпочли  молчаливо  согласиться  с  ангажированным 
решением Страсбурга.

Впрочем, как это уже бывало в Молдове, то, о чем предпочли умолчать официальные власти, открыто озвучила 
молдавская оппозиция. На этой неделе свою реакцию на решение Страсбурга опубликовала политическая сила, которую 
считают одним из наиболее реальных претендентов на власть в соседней республике – со специальным заявлением по 
этому поводу выступил предвыборный блок «Демократическая Молдова», во главе которого стоит мэр Кишинева Серафим 
Урекян. Урекян отмечает, что решение Страсбурга – это, цитируем, «выражение европейского правосудия, которое создает 
новые основы для  урегулирования  приднестровского  конфликта  и  диктует  необходимость  немедленного  освобождения 
политических заключенных из тюрем сепаратистского режима». Генеральный примар Кишинева прозрачно намекнул на то, 
что  такое  решение  позволит  вытеснить  Россию из  урегулирования  и  заявил,  что  вердикт  Европейского  суда  позволит 
привлечь к процессу «международную поддержку».

Если прибавить к заявлениям Илашку и Урекяна недавние откровения молдавского министра иностранных дел, 
который  призвал  Евросоюз  заменить  российских  миротворцев  на  Днестре  войсками  Запада,  то  политическая  картина 
современной Молдовы предстанет перед нами во всей своей полноте. Молдавские власти высказывают солидарность с 
позицией террориста,  террорист,  в свою очередь,  дает им инструкции на предмет того,  как  лучше выдавить и унизить 
Россию, и все это на фоне столь же громких антироссийских и антиприднестровских призывов оппозиции. Не знаем, как для 
России, но для Приднестровья после этого рассчитывать на справедливый и эффективный диалог с такой Молдовой было 
бы верхом наивности. 
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
14 июля. Население Южной Осетии нуждается в гуманитарной помощи из России, заявил первый заместитель 

министра иностранных дел России Валерий Лощинин в перерыве встречи СКК по урегулированию грузино-осетинского 
конфликта. Дипломат напомнил, что гуманитарная помощь доставляется по просьбе южно-осетинской стороны. Грузы были 
переданы властям Южной Осетии,  но  при  их  транспортировке  в  отдельные населенные пункты  возникают  сложности, 
сказал  Лощинин.  Касаясь  судьбы двух  российских  грузовиков  с  военным имуществом,  изъятых грузинскими военными 
Южной  Осетии,  он  сообщил,  что  позиция  России  по  этому  вопросу  остается  неизменной  -  "грузовики  со  всем 
оборудованием и имуществом должны быть возвращены туда,  откуда были взяты".  При этом он отметил,  что данный 
вопрос на сегодняшнем заседании не рассматривался. 

14 июля. На переговорах в рамках СКК грузинская сторона поставила вопросы о контроле над Рокским тоннелем и 
демилитаризации зоны конфликта. "Для нас очень важен вопрос контроля над Рокским тоннелем", - заявил сопредседатель 
СКК  от  Грузии  Георгий  Хаиндрава.  Говоря  о  демилитаризации  зоны  конфликта  он  указал,  что  грузинская  сторона 
настаивает на выводе из Джавского района вооруженных лиц. "Наемники должны быть разоружены и выведены", - заявил 
он.  Он  сообщил  журналистам,  что  говорил  по  телефону  с  находящимся  в  Лондоне  президентом  Грузии  Михаилом 
Саакашвили.  "Президент  интересовался,  как  идут  дела  на  переговорах.  Он подтвердил намерение  Грузии  решать  все 
проблемы  мирным  путем",  -  сказал  госминистр  Грузии.  Секретарь  Совета  национальной  безопасности  Грузии  Гела 
Бежуашвили  сообщил  журналистам,  что  на  заседании  Смешанной  контрольной  комиссии  грузинская  сторона  также 
поставила вопрос о создании в зоне грузино-осетинского конфликта механизма на постоянно действующей основе в рамках 
СКК.

14 июля. Президент Грузии Михаил Саакашвили заявил, что надеется на прагматизм и здравомыслие Владимира 
Путина в связи с ситуацией вокруг Южной Осетии. Он выразил озабоченность нынешним развитием ситуации вокруг Южной 
Осетии. "Грузии трудно сохранить надежду на мирное урегулирование конфликта в то время, когда с помощью нескольких 
граждан, проживающих в Цхинвальском регионе и имеющих российские паспорта, у Грузии пытаются отобрать территорию 
и присоединить ее к России", - утверждал он. При этом Саакашвили заверил, что Грузия хочет добрососедских отношений с 
Россией.  По  его словам,  за  последние месяцы общественное мнение  в  Грузии  по  отношению к  России  изменилось  в 
лучшую сторону. "Конечно, есть недопонимание, например, резолюция, принятая российской Госдумой по Южной Осетии, 
но российско-грузинские отношения все же заметно улучшились",  -  сказал он. "Мы хотим мира и хороших отношений с 
Россией",  -  подчеркнул  Саакашвили.  Он  считает,  что  российские  СМИ  в  последнее  время  представляют  Грузию  как 
агрессора. "Это не соответствует реальности", - сказал он.

14  июля. МИД  Грузии  выразил  протест  России  в  связи  с  появлением  в  Южной  Осетии  так  называемых 
"наемников", сообщил временный поверенный в делах Грузии в России Теймураз Гамцемлидзе. В переданной российской 
стороне  ноте,  в  частности,  говорится:  "В  последнее  время с  территории России через  Рокский тоннель в  Грузию и,  в 
частности,  в  Цхинвальский  регион,  заходят  сотни  российских  боевиков  с  различными  видами  тяжелых  вооружений… 
Российские пограничники не препятствуют проникновению боевиков через российский пограничный пропускной пункт на 
территории  Грузии".  МИД  Грузии  также  обвинил  российские  СМИ в  том,  что  они  "активно  освещают  так  называемые 
"военные  маневры  наемников",  а  "в  прямом  эфире  транслируют  агрессивные  заявления  российских  боевиков".  МИД 
"выражает протест и требует от российской стороны предпринять все меры, чтобы вооруженные наемники, являющиеся 
гражданами  России,  покинули  грузинскую  территорию",  а  также  пресечь  "любые  попытки  проникновения  боевиков  с 
российской территории в Грузию". Серьезную озабоченность грузинской стороны вызывает также то обстоятельство, что 
командующий Смешанными силами по  поддержанию мира  генерал Набздоров "выходит  за рамки  своих  полномочий и 
делает политические заявления".

14 июля. Кризис в Южной Осетии можно разрешить в течение шести месяцев, если Запад надавит на Россию, 
заявил президент Грузии Михаил Саакашвили,  находящийся с первым официальным визитом в Лондоне.  "Со стороны 
Запада должно продолжаться давление (на Россию), и мы должны дать понять, что не позволим грубо обращаться с нами", 
-  сказал  грузинский  президент.  По  его  словам,  русскоязычные  территории  Южной  Осетии  довольно  скоро  станут 
полноценной частью Грузии. "Я уверен, что в течение шести месяцев или около того эти несколько тысяч людей будут 
полностью интегрированы", - отметил Саакашвили. Он выразил признательность американской администрации и странам 
Евросоюза за поддержку Грузии в этом вопросе. "Я не ожидаю, что Великобритания будет вовлечена в конфронтацию, но 
надеюсь, что она будет частью многостороннего механизма"‚ – отметил он. На встрече с главой МИД Англии Джеком Стро 
Саакашвили выразил озабоченность "агрессивными высказываниями и даже действиями некоторых элементов в России" в 
адрес Грузии. Стро в свою очередь сказал: "Это - очень чувствительный вопрос, и мы поддерживаем такую точку зрения, 
что этот спор между Россией как независимым государством и Грузией как другим независимым государством должен быть 
разрешен мирным и здравым путем". 

14  июля. Позиция  Азербайджана  по  карабахскому  урегулированию  остается  неизменной.  Об  этом  заявил 
президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев,  выступая  на  церемонии  открытия  нового  завода  "Азбентонит"  близ  Баку. 
"Конфликт может быть урегулирован только в рамках территориальной целостности Азербайджана", - подчеркнул он. Он 
также  указал  на  усиление  в  Азербайджане  военного  строительства.  По  его  словам,  благодаря  успехам  в  экономике, 
появились "дополнительные" бюджетные средства. "Треть этих средств будет направлена на военное строительство и это 
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сфера является одной из приоритетных",- отметил он. Алиев также заявил, что власти не допустят нарушения стабильности 
в стране. При этом он отметил, что лица, нарушающие законы, будут привлекаться к ответственности. 

15 июля. Необходимо найти мирное  решение грузино-осетинского  конфликта.  Об этом заявил в  телефонном 
разговоре с президентом Грузии Михаилом Саакашвили действующий председатель ОБСЕ, глава МИД Болгарии Соломон 
Паси. В телефонном разговоре президент Грузии и глава ОБСЕ подчеркнули насущную необходимость снизить нынешнюю 
напряженность и обеспечить последовательность мирного процесса в регионе. Паси заявил, что "ОБСЕ подтверждает свою 
позицию по необходимости поисков решения исключительно мирными средствами".

15 июля. В Тбилиси состоялась встреча личного представителя президента США по конфликтам в Евразийском 
регионе  Стивена  Манна  с  премьер-министром Грузии  Зурабом Жвания.  По  окончании встречи  Манн  заявил‚  что  США 
серьезно  обеспокоены развитием  кризиса  в  Южной  Осетии.  Он  отметил,  что  госсекретарь  США  Колин  Пауэлл  хочет 
удостовериться в том,  что американская сторона "делает все возможное для поддержки мирного урегулирования этой 
проблемы",  в связи с чем попросил Манна посетить Грузию.  "Целью визита было снятие напряженности во избежание 
силового развития сценария урегулирования осетинского конфликта",  -  сказал Манн.  По его словам,  руководство США 
внимательно следит за грузино-российскими переговорами в Москве, от которых многое зависит. "Вы очень часто говорите 
о важной роли России в вопросе урегулирования конфликта, но помните, что позиция правительства Грузии должна быть 
решающей", -  отметил он. По словам Манна‚ правительство США заинтересовано также в урегулировании конфликта в 
Абхазии. "Госсекретарь США Колин Пауэлл лично контролирует эти вопросы, и мы полностью поддерживаем президента 
Саакашвили", - сказал американский дипломат. Манн также сообщил, что сегодня он намерен обсудить ситуацию в Южной 
Осетии с российским коллегой, послом по особым поручениям Львом Мироновым. Еще одной темой переговоров Манна 
является строительство нефтепровода Баку-Тбилиси-Джейхан. 

15 июля. ОБСЕ никак не реагирует на деструктивные действия грузинской стороны в зоне грузино-осетинского 
конфликта. Такое мнение высказал на пресс-конференции представитель президента республики Южная Осетия в России 
Дмитрий Медоев.  "Нас не может не удивлять позиция ОБСЕ. Складывается впечатление,  что она не получает или не 
желает получать информацию", - подчеркнул он.

15 июля. В Москве подписан протокол заседания сопредседателей Смешанной контрольной комиссии (СКК) по 
урегулированию  грузино-осетинского  конфликта,  в  котором  стороны  обязались  "незамедлительно  выполнить  решения 
чрезвычайной встречи сопредседателей от 2 июня 2004 года, предусматривающие вывод грузинских силовых структур из 
зоны грузино-осетинского конфликта", - сообщил заместитель министра по особым делам Южной Осетии, секретарь юго-
осетинской части СКК  Леонид Тибилов.  По его словам, "принято также решение перевести работу СКК на постоянную 
основу и организовать визит сопредседателей в столицу Южной Осетии - Цхинвал". Стороны также обязались принять все 
необходимые меры по обеспечению беспрепятственной доставки гуманитарной помощи в зону конфликта. В общей части 
протокола стороны отмечали критическую ситуацию, сложившуюся в зоне конфликта и необходимость принятия срочных 
мер  по  прекращению  эскалации  напряженности,  подтвердили  стремление  строго  следовать  мирному  урегулированию 
конфликта, неприемлемость использования силового, экономического и иных форм давления, указали на необходимость 
выполнять достигнутые договоренности и подтвердили свою приверженность существующему переговорному механизму, 
то есть СКК.

15 июля. Около 100 сторонников экс-президента Грузии Звиада Гамсахурдиа провели акцию протеста в Тбилиси у 
здания министерства экономики страны, требуя отставки министра экономики Кахи Бендукидзе. Акция последовала после 
того, как Бендукидзе представил список более чем 250 объектов, предназначенных для приватизации в ближайшие два 
года. "Бендукидзе пытается продать Грузию. Он должен уйти в отставку", - заявляли активисты митинга.

15  июля. Комитет  министров  Совета  Европы принял  резолюцию  о  выполнении  Азербайджаном  Рамочной 
конвенции "О защите национальных меньшинств".  В резолюции,  в  частности,  говорится,  что "Азербайджан предпринял 
усилия,  особо  заслуживающие  одобрения  в  расширении  сфер  применения  конвенции  относительно  широкого  круга 
меньшинств. В Азербайджане признается важность защиты и обеспечения культур национальных меньшинств и высоко 
ценится длительная история культурного многообразия страны". МИД Азербайджана приветствовал принятие резолюции.

15 июля. Как сообщает азербайджанская газета "Зеpкало", в последние дни Вашингтон, через свое посольство в 
Азербайджане,  пытался  убедить  официальный  Баку  в  необходимости  публичной  и  однозначной  поддержки  позиции 
Михаила Саакашвили по вопросу Южной Осетии. Однако, несмотря на то, что на территории Азербайджана имеется схожий 
конфликт, Баку в угоду Кремлю выдержал этот "натиск". 

16 июля. Пресс-центр Южной Осетии выступил с заявлением о том, что "грузинское руководство к антиосетинским 
акциям  пытается  подключить  и  жителей  Грузии  азербайджанской  национальности“.  Согласно  сообщению, 
“азербайджанские торговцы из Марнеульского района Грузии успешно занимаются бизнесом в Цхинвале и осетинских селах 
Южной Осетии, торгуют как сельскохозяйственной продукцией из Азербайджана, так и товарами народного потребления из 
Турции и других восточных стран. Руководством Южной Осетии для этого созданы все условия, и они в свою очередь не 
собираются терять этот рынок“. 

16 июля. На днях состоялась встреча руководства Ассоциации осетин Грузии с Президентом Грузии  Михаилом 
Саакашвили  по  инициативе  последнего.,  сообщил президент  Ассоциации  Тенгиз  Гаглоев.  На  встрече  был поднят  ряд 
вопросов,  касающихся  осетин,  проживающих  в  Грузии.  По  словам  Гаглоева,  Михаил Саакашвили  полностью исключил 
возможность силового решения проблемы Южной Осетии. Президент Грузии также отметил, что примет во внимание все 
проблемы осетин, проживающих в Грузии. По словам  Саакашвили, это касается прежде всего проведения капитального 
ремонта и оборудования осетинского культурного центра в Тбилиси, создание максимально благоприятных условий для 
возвращения беженцев и вынужденных переселенцев, что включает в себя окончательное принятие закона о реституции. 
Касаясь вопроса гуманитарных поставок и иных акций, которые в последнее время предпринимает руководство Грузии по 
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отношению к Южной Осетии,  Гаглоев  сказал, что “начинать надо не с гуманитарных поставок, а с конкретных действий, 
направленных на снятие синдрома недоверия между двумя народами“.

16 июля. В Южной Осетии были на несколько часов задержаны руководители грузинских неправительственных 
организаций, в том числе глава Фонда Сороса в Грузии Давид Дарчиашвили. Как сообщили журналистам представители 
организаций, их задержали в Цхинвали во время встречи с местными жителями. "Мы приехали в Цхинвали для встречи с 
нашими коллегами, которые в итоге решили воздержаться от встречи с нами и не пришли. Но другой целью нашего приезда 
было  узнать  мнение  местных  жителей  о  текущих  процессах",  -  сказала  в  беседе  с  журналистами  представитель 
неправительственной организации "Ибериони" Майя Цагошвили. По рассказам представителей НПО, в отделении милиции 
Цхинвали их в течение шести часов допрашивали представители правоохранительных органов, после чего задержанных 
отпустили. Гостей из Тбилиси доставили на грузинский блок-пост Эргнети, где южноосетинские милиционеры передали их 
грузинской стороне, предварительно отобрав сотовые телефоны.

16 июля. Необходимо установить плотный контроль в зоне грузино-осетинского конфликта, чтобы не допустить 
нарушений имеющихся договоренностей‚ заявил секретарь Совета безопасности России Игорь Иванов. "Первое, что мы 
должны сделать, и я говорю об этом моим грузинским коллегам, - это остудить страсти, не нагнетать обстановку" - отметил 
Иванов.  Касаясь возможности повторения "аджарского  сценария"  в  Южной Осетии,  Иванов  сказал,  что  "все  прекрасно 
понимают, насколько ситуация в Южной Осетии отличается от той, что была в Аджарии". "К сожалению, и в Абхазии, и в 
Осетии в свое время пролилась кровь, как отмечает нынешнее руководство Грузии, по вине тогдашних грузинских властей. 
Наша задача заключается в том,  чтобы больше не допустить таких ошибок.  Урегулирование возможно только мирным 
путем. В Южной Осетии проблема несравненно сложнее, чем в Аджарии", - сказал он. "Необходимо терпение, выдержка, 
мудрость, чтобы принять решения, которые обеспечивали бы на длительное время мирное развитие событий в регионе", - 
подчеркнул Иванов. 

16  июля. В  зоне  грузино-осетинского  конфликта  присутствуют  военнослужащие  внутренних  войск  Грузии,  не 
входящие в миротворческий контингент. Эти факты были установлены в ходе проведения трехстороннего мониторинга с 
участием  ОБСЕ.  "В  ходе  мониторинга  выявлен  ряд  нарушений.  В  грузинском  селе  Эредви,  расположенном  в  зоне 
конфликта,  обнаружено  50  военнослужащих  внутренних  войск  Грузии,  которые  не  смогли  объяснить  причину  своего 
присутствия в селе", - сообщила председатель комитета информации и печати Южной Осетии Ирина Гаглоева. "В селе 
Вариани на момент проведения мониторинга находились 30 грузинских военнослужащих, также не имеющих отношения к 
миротворческим силам", - добавила она. Гаглоева также сообщила, что в Цхинвали перед зданием миссии ОБСЕ прошел 
стихийный митинг, на котором около 100 местных жителей выразили протест в связи с позицией этой организации.

16 июля. Президенты Украины и Грузии Леонид Кучма и Михаил Саакашвили обсудили по телефону вопросы 
обострения конфликта в Южной Осетии. В ходе разговора Кучма подчеркнул, что Украина выступает за мирное решение 
конфликта на условиях территориальной целостности Грузии и учета интересов всех участников конфликта. Президент 
Украины также высказал надежду, что участники конфликта найдут достаточно мудрости и трезвости, чтобы именно так 
урегулировать этот конфликт.

16 июля. Министр обороны Азербайджана Сафар Абиев принял сопредседателей Минской группы ОБСЕ. В ходе 
встречи состоялся обмен мнениями карабахскому конфликту. Сопредседатель от Франции Анри Жаколен сказал, что, если 
стороны останутся на своих позициях и не пойдут на уступки, прогресса в деле урегулирования не будет. В свою очередь, 
Абиев отметил, что конфликт не может быть урегулирован без освобождения оккупированных территорий Азербайджана. 
По его словам, должны быть выполнены известные резолюции СБ ООН и соответствующее решение должно быть принято 
ОБСЕ. Сопредседатель от США Стивен Манн дал понять‚ что "карабахский конфликт могут разрешить только Армения и 
Азербайджан, а Минская группа может только помочь в этом". Сопредседатель от России Юрий Мерзляков напомнил, что 
стороны  конфликта  сами  избрали  ОБСЕ  для  его  разрешения.  "Мы  стараемся  решить  конфликт  мирно,  и  будем 
поддерживать принятые сторонами решения. Резолюции СБ ООН принимались в иной обстановке и сегодня они могут быть 
не выполнены. Срок выполнения данных требований миновал и надо искать новый вариант урегулирования",- сказал он. 
Однако Абиев не согласился с этим мнением, отметив, что в Югославии и Ираке требования СБ ООН были выполнены и 
наступит время, когда они будут выполнены при решении карабахского конфликта. 

16 июля. За шесть месяцев 2004 года рост ВВП Азербайджана превысил 10%. За январь-июнь рост инвестиций, 
направленных в основные отрасли, составил более 60%. Денежные доходы на душу населения увеличились на 17,6%, а 
среднемесячная заработная плата - на 19,1%. С октября 2003 года в Азербайджане создано более 40 тыс. новых рабочих 
мест.

17  июля. Командующий силами по  поддержанию мира  в  Южной Осетии  Святослав  Набздоров  сообщил,  что 
Грузия установила дополнительные блок-посты в зоне конфликта. "Вместо того,  чтобы из зоны конфликта вывести все 
блок-посты  внутренних  войск  и  оставить  только  миротворческий  контингент,  грузинская  сторона  нарушает  условия 
протокола  СКК  и  выставляет  дополнительные  посты",  -  сказал  он.  Во  время  инспекционной  поездки  командующий 
российскими миротворцами обнаружил несанкционированный пост у грузинского села Тамарашени.

17 июля. "Вопреки решениям, принятым на специальном заседании Смешанной контрольной комиссии 14-15 июля 
в Москве, до сих пор не начат вывод из зоны конфликта незаконных вооруженных формирований", -  подчеркивается в 
заявлении  МИД  России.  По  полученным  данным,  в  зоне  конфликта  "отмечены  попытки  грузинских  представителей 
воспрепятствовать выполнению миротворцами своих функций, вытекающих из согласованного всеми заинтересованными 
сторонами решения". "В Москве рассчитывают, что на этот раз все обязательства, которые стороны взяли на себя в рамках 
решений Смешанной контрольной комиссии, будут выполнены полностью", - подчеркивают в МИД.

17 июля. В Ереване подписано соглашение относительно расквартированной в городе Гюмри 102-ой российской 
военной  базы.  С  армянской  стороны  документ  подписал  первый  заместитель  министра  обороны Армении,  начальник 
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Главного штаба ВС генерал-полковник Микаэл Арутюнян, с российской - советник посла России в Армении Игорь Громыко. 
Документом уточняется перечень  передаваемых на ограниченный срок  в  собственность  России  строений  и земельных 
участков, необходимых для деятельности военной базы. Неиспользуемые же российскими военными земельные участки 
будут возвращены армянской стороне. 

17 июля. Включение стран Южного Кавказа в инициативу ЕС "Расширенная Европа: Новые соседи" вовсе не 
гарантирует им членство в Евросоюзе. Об этом заявил Комиссар ЕС по вопросам расширения  Янош Потошник. По его 
словам, участие в этой программе означает лишь то, что Армения, Грузия и Азербайджан проявили интерес к дальнейшему 
членству в ЕС. Потошник также отметил, что с геополитической, исторической и культурной точки зрения страны Южного 
Кавказа  имеют  европейские  корни.  Еврокомиссар  предупредил,  что  членство  стран  Южного  Кавказа  в  ЕС  –  процесс 
медленный и неопределенный и посоветовал запастись терпением. По его мнению,  включение в инициативу – это уже 
победа. 

17 июля. США в 2005 финансовом году отдельной бюджетной строкой предоставят Нагорному Карабаху помощь в 
размере $5 млн., несмотря на то, что администрация Буша вообще не предусматривала какой-либо помощи НКР. Внести 
поправки  удалось  благодаря  интенсивному  лоббированию  со  стороны  конгрессмена-республиканца  Джо  Ноленберга. 
Подкомитет  по  внешней  помощи  Палаты  Представителей  утвердил  также  размер  предоставляемой  Армении  в  2005 
финансовом году помощи, равной $65 млн. Администрация Буша изначально предложила $62 млн. 

19  июля. Ночью  президент  Грузии  Михаил  Саакашвили  в  сопровождении  министров  внутренних  дел  и 
госбезопасности - Ираклия Окруашвили и Вано Мирабишвили посетил Цхинвальский регион. Саакашвили побывал в штабе 
внутренних дел в селе Эредви и на близлежащих территориях. Президент Грузии высказал удовлетворение готовностью 
внутренних войск в случае осложнения ситуации защитить грузинское население. 

19 июля. Грузинская сторона не вывела все свои формирования из зоны конфликта, заявил сопредседатель СКК с 
югоосетинской стороны Борис Чочиев по окончании встречи сопредседателей СКК в Цхинвали. В частности, критику Бориса 
Чочиева вызвали посты, которые грузинская сторона расположила вдоль автотрассы от сел Тквиави до Тамарашени. 

19 июля. Вопросы строительства газопровода Иран-Армения обсудили сегодня в Ереване президент Армении 
Роберт Кочарян и делегация ОАО "Газпром" во главе с заместителем председателя правления Александром Рязановым. В 
составе делегации находились также член правления "Газпрома" и  председатель совета директоров "АрмРосгазпрома" 
Кирилл  Селезнев и  руководитель  аппарата  правления  "Газпрома"  Михаил  Середа.  Стороны  обсудили  также  текущую 
ситуацию газоснабжения Армении, а также программы в данной сфере. Собеседники выразили удовлетворение нынешним 
уровнем сотрудничества.

19  июля. За  январь-июнь  2004  года  в  экономику  Азербайджана  из  всех  источников  финансирования 
инвестировано 11 608,7 млpд. манатов (пpимеpно 2,3 млpд. долларов), что на 61,3% больше, чем за аналогичный период 
2003 года. Из общего объема инвестиций 10 886 млpд. манатов напpавлено на стpоительство объектов пpоизводственного 
назначения. Пpи этом 9 439,4 млpд. манатов или 81,3% всех инвестиций вложено в нефтегазовую сферу. 84,5% пришлось 
на долю иностранного капитала.

19 июля. Начался официальный визит в США министра иностранных дел Азербайджана Эльмара Мамедъярова. 
В программе визита - переговоры с госсекретарем США Колином Пауэллом, советником президента США по национальной 
безопасности  Кондолизой  Райс,  в  конгрессе  -  с  сенаторами  и  конгрессменами.  Также  намечены  выступления 
Э.Мамедъярова в Центре международных и стратегических исследований (CSIS) США и в Бруклинском институте. 

20 июля. Президент Грузии Михаил Саакашвили, выступая на первом заседании Верховного Совета Аджарии, 
заявил,  что готов денонсировать соглашения по  Южной Осетии.  Саакашвили сообщил также,  что Грузия не  намерена 
снимать блок-посты и выводить подразделения внутренних войск из территории Цхинвальского региона. По его словам, 
если Грузия выведет свои подразделения,  командующему российскими миротворцами генералу Набздорову "ничего не 
остается, кроме как зафиксировать границу, аналогичную той, которая есть на реке Ингури". Саакашвили добавил, что у 
грузинских  спецслужб имеются  документальные свидетельства  того,  что  в  Цхинвальском регионе  работает  российская 
военная разведка . "Более того, у нас есть свидетельства того, что именно сотрудники российской разведки организовали и 
провели операцию по задержанию около 40 грузинских полицейских", - отметил грузинский президент.

20 июля. Министерство обороны России с недоумением относится к заявлениям грузинской стороны о действиях 
российской военной разведки в зоне грузино-осетинского конфликта, заявил начальник пресс-службы Минобороны России, 
полковник Вячеслав Седов. "В зоне грузино-осетинского конфликта нет подразделений российской военной разведки, они 
не  ведут  там  какие-либо  действия",-  сказал  Седов.  По  его  словам,  в  зоне  конфликта  работают  только  российские 
миротворцы, которые действуют исключительно в рамках мандата, выданного Смешанной контрольной комиссией. 

20  июля. Заявление  президента  Грузии  Михаила  Саакашвили  о  денонсации  соглашений  по  Южной  Осетии 
является целенаправленной акцией, дестабилизирующей ситуацию в регионе. С таким заявлением выступил в Цхинвали 
президент Южной Осетии Эдуард Кокойты. "Денонсация Грузией Дагомысских соглашений - это возврат к войне, которую 
удалось остановить в 1992 году благодаря этим договоренностям", - подчеркнул он.

20 июля. "Соглашения по урегулированию грузино-югоосетинского конфликта были заключены после того,  как 
удалось остановить кровопролитие. В них заложены возможности поддержания мира и стабильности до окончательного 
политического урегулирования ситуации. Все эти годы соглашения работали... Заявления о возможности выхода из них 
вызывают сожаление, поскольку именно эти соглашения позволяют удерживать ситуацию вне рамок конфликта, тем более, 
что они предусматривают механизмы для разрешения всех возможных спорных вопросов“, - говорится в комментарии МИД 
России. "В случае, если одна из сторон захочет выйти из соглашений, то это - ее право. Однако все должны отдавать себе 
отчет, что разрыв соглашений чреват риском возобновления конфликта", - подчеркивается в заявлении. 
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20 июля. В Сочи состоялось очередное заседание рабочей группы по вопросам возвращения грузинских беженцев 
в Абхазию. В заседании участвовали: грузинская делегация во главе с госминистром по урегулированию конфликтов  Г.Л. 
Хаиндрава, абхазская делегация во главе с и.о. министра иностранных дел Г.А. Отырба, российская делегация во главе с 
послом по особым поручениям М.Н. Бочарниковым, специальный представитель Генерального секретаря ООН по Грузии Х. 
Тальявини, исполняющая обязанности Главы миссии Управления Верховного Комиссара ООН в Грузии  С. Сгуансайтгул, 
командующий  Коллективными  силами  СНГ  по  поддержанию  мира  генерал-лейтенант  А.Н.  Евтеев.  Стороны  обсудили 
практические потребности учета в деле возвращения бывших жителей Гальского района. Они выразили признательность 
миссии  Верховного  Комиссара  ООН  по  делам  беженцев  в  Грузии  за  подготовленное  дискуссионное  предложение, 
касающееся перепроверки регистрации таких лиц и приветствовали согласие УВКБ ООН оказать помощь в проведении этой 
работы.  В  ее  осуществлении  стороны  договорились  использовать  все  существующие  базы  данных.  В  период  до 
следующего  заседания  рабочей  группы будет  подготовлен  образец анкеты,  стороны представят  свои  предложения  по 
процедуре перепроверки регистрационных данных. На заседании был обсужден проект письма о намерениях относительно 
возвращения беженцев. МИД России с удовлетворением отметил итоги заседания группы. 

20  июля. Технико-экономическое  обоcнование  будущего  газопровода  Иран-Армения  уже  готово,  -  заявил  в 
Ереване заместитель председателя "Газпрома"  Александр Рязанов. Для осуществления проекта потребуется $140 млн., 
при окупаемости в 9 лет. "Остается уточнить источники финансирования - это могут быть межгосударственные кредиты, 
либо средства "Газпрома", - заявил Рязанов. В то же время он отметил, что, у "Газпрома" более жесткие нормативы по 
вложению финансовых средств и газопровод несколько выходит за рамки этих нормативов по срокам. "Мы понимаем, что 
газопровод для Армении стратегический проект,  связанный с газоснабжением и энергетической безопасностью,  так как 
газопровод, по которому российский газ поступает в Армению через территорию Грузии, находится в плохом состоянии и 
требует капитального ремонта", - отметил Рязанов. Он также сообщил, что соглашения о сотрудничестве в газовой сфере 
между Арменией и Россией практически готово. Однако он заявил, что не слышал о высказывании российского премьера 
Михаила  Фрадкова насчет  перспектив  поставки  российского  газа  транзитом  через  Армению  на  рынки  третьих  стран. 
"Армения не транзитная, а потребляющая страна", - отметил он. 

21  июля. Командующий  силами  по  поддержанию  мира  в  зоне  грузино-югоосетинского  конфликта  Святослав 
Набздоров сообщил‚ что в зону конфликта была направлена российская военная техника (22 БМП-2 и 18 БТР-70) с целью 
замены устаревшей техники югоосетинских миротворцев. По его словам, "на поступившие из Владикавказа 34 единицы 
новой военной техники в настоящее время устанавливается вооружение и осуществляется закладка боекомплекта". В пути 
следования,  сказал  Набздоров,  из-за  незначительных  поломок  не  смогли  продолжить  движение  11  бронемашин. 
Проводится их ремонт и диагностика. Старая техника будет переброшена во Владикавказ. 

21  июля. Глава  МГБ  Грузии  Вано  Мерабишвили  заявил,  что  руководство  страны  "заставит  российских 
миротворцев  произвести  замену  этой  техникой  имеющуюся  у  них  технику,  а  не  увеличивать  объем  вооружений 
югоосетинских формирований". "Мы научим их работать в соответствии с законом и заранее согласовать ввоз вооружений и 
техники  в  зону  конфликта,  чтобы  не  было  недоразумений  или  чтобы  у  нас  не  появились  подозрения",-  отметил 
Мерабишвили. 

21  июля. Грузинская  сторона  была  заранее  предупреждена  о  замене  техники  в  югоосетинском  батальоне 
миротворческих  сил‚  сообщил  начальник  пресс-службы  Минобороны  России  полковник  Вячеслав  Седов.  "О  замене 
техники… объявлено командующим ССПМ на заседании Объединенного военного командования еще 16 июля",-  сказал 
Седов. Заявление командующего зафиксировано в протоколе заседания, который был подписан всеми его участниками. 
"Кроме того, на встрече сопредседателей СКК, состоявшейся 19 июля в Цхинвале, командующим было сделано заявление 
о  предстоящей  замене  неисправной  бронетехники  и  выслужившей  установленные  сроки  эксплуатации  техники  в 
югоосетинском  миротворческом  батальоне",-  отметил  Седов.  -  "На  этой  встрече  с  грузинской  стороны  присутствовал 
госминистр  по  урегулированию  конфликтов  Георгий  Хаиндрава,  поэтому  грузинская  сторона  не  могла  не  знать  о 
предстоящей замене". “Претензии грузинской стороны безосновательны"‚ – отметил он.

21 июля. В зоне грузино-югоосетинского конфликта находится до 10 наблюдателей ОБСЕ, а ее миссии в Тбилиси 
поручено отслеживать ситуацию в Южной Осетии в целом. "К сожалению, быстрое развитие событий в регионе застало 
сотрудников ОБСЕ врасплох - они с самого начала не смогли адекватно оценить ситуацию и причины ее обострения. Как 
следствие  этого,  их  действия  оказались  малоэффективными,  а  главное  -  несбалансированными",  -  говорится  в 
комментарии МИД России. "Между тем начало всему процессу роста напряженности в Южной Осетии положили ввод в зону 
конфликта  дополнительных,  несанкционированных  Смешанной  контрольной  комиссией  постов  и  размещение  там 
вооруженных подразделений, не входящих в состав Смешанных сил по поддержанию мира", - напоминают в МИД РФ. Как 
отмечается в комментарии, впоследствии наблюдатели ОБСЕ "зафиксировали ряд нарушений с объективных позиций, но 
этого недостаточно". "Необходимо, чтобы ОБСЕ заняла четкую позицию в пользу предотвращения дальнейшей эскалации 
напряженности и соблюдения соответствующих соглашений, имеющих международно-правовой статус", - подчеркивается в 
документе.

21 июля. Южную Осетию посетила группа экспертов по вопросам разрешения конфликтов. В составе делегации 
председатель  проекта  по  переходным  демократиям  и  глава  комитета  НАТО  в  Сенате  США  Брюс  Джексон,  старший 
директор немецкого отделения американского Фонда Маршалла Дэн Твайнинг, старший директор немецкого отделения Рон 
Асмус, президент стратегий "Орион" и член Совета проекта по переходным демократиям Рэнди Шойнеманн, представитель 
Центра  Евроатлантизма  и  демократии  (Венгрия)  Иштван  Дьярмати и  редактор  европейского  отделения  журнала 
"Экономист"  Роберт  Котрелл.  Состоялась  встреча  делегации  с  председателем  парламента  Южной  Осетии  Знауром 
Гассиевым, министром по особым делам  Борисом Чочиевым, министром иностранных дел  Муратом Джиоевым. В ходе 
встречи Брюс Джексон сообщил, что помимо Южной Осетии уже побывал в Приднестровье и Абхазии, а в конце недели 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

123



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

планирует посетить Нагорный Карабах. По просьбе Джексона юго-осетинская сторона представила свое видение причин 
обострения ситуации в Южной Осетии и предполагаемые меры по выходу из  кризиса.  "На встрече с представителями 
Южной  Осетии  мы  подчеркнули,  что  власти  Южной  Осетии  не  могут  обеспечить  будущее  собственного  населения  и 
предложили им действовать более открыто и согласиться на переговоры с грузинской стороной",  -  сказал Джексон  по 
окончании  встречи.   Перед  визитом  в  Цхинвали  Джексон  посетил  Тбилиси,  где  встречался  с  секретарем  Совета 
Безопасности Грузии Гелой Бежуашвили.

21 июля. Премьер-министр Армении  Андраник Маргарян в ходе встречи с министром иностранных дел Грузии 
Саломэ  Зурабишвили  в  Ереване  заявил‚  что "армяно-грузинские  межгосударственные  отношения,  основанные  на 
взаимодоверии  и  сотрудничестве,  а  также  традициях  вековой  дружбы  двух  народов,  находятся  на  высоком  уровне". 
Маргарян отметил, что эти отношения являются одним из составляющих региональной стабильности. Он также выразил 
заинтересованность Армении в  стабильности  Грузии.  По  его  просьбе Зурабишвили рассказала о  ситуации в  Аджарии, 
Абхазии и Южной Осетии, а также об отношениях с Россией и Турцией. Стороны коснулись также проблем в Джавахетии. 
Отметив, что Армения всегда интересуется судьбой проживающих там соотечественников, Маргарян выразил надежду, что 
власти Грузии будут держать в центре своего внимания решение социально-экономических, образовательных и культурных 
вопросов армян, проживающих в Грузии.

21 июля. Посол Армении в Иране Гегам Гарибджанян заявил, что на территории Ирана началось строительство 
газопровода  Иран  -  Армения,  общая  протяженность  которого  составит  140  км.  По  словам  армянского  дипломата, 
строительство началось на территории Ирана, и завершится оно к весне будущего года. Протяженность иранского участка 
газопровода  составляет  100  км.  По  поводу  строительства  армянского  участка  газопровода,  протяженность  которого 
составляет 40 км, Гарибджанян сказал, что на это потребуется более $120 млн. Свои услуги по строительству предложили 
несколько компаний, однако "в конце концов выбор был сделан в пользу иранской компании". Не упомянув, какая именно 
иранская  компания  будет  выполнять  работы,  посол  Армении  отметил,  что  несколько  дней  назад  директор  компании 
совершил поездку в Армению для проведения соответствующих переговоров. По словам Гегама Гарибджаняна, поставки 
природного газа из Ирана в Армению начнутся в начале 2007 года.

21 июля. За первое полугодие 2004 года рост ВВП Армении в сравнении с аналогичным периодом прошлого года 
составил 9,1%. За первые шесть месяцев 2004 года внешний торговый товарооборот составил 539,2 млрд. драм, дефицит 
внешнеторгового баланса - 157,7 млрд. драм. Потребительские цены в сравнении с декабрем 2003 года выросли на 4,5%. 
Денежные доходы населения возросли на 19,2%, затраты – на 18,2%. Число официально зарегистрированных в Армении 
безработных составило 115 тыс. человек. 

21 июля. Грузинская и югоосетинская стороны подтвердили готовность к недопущению любых силовых действий в 
зоне конфликта. Об этом говорится в заявлении, подписанном по итогам встречи постоянно действующей группы СКК по 
урегулированию  грузино-осетинского  конфликта.  Встреча  состоялась  в  Цхинвали  при  участии  представителей 
командования  миротворцев  и  миссии  ОБСЕ  в  Грузии,  а  также  правоохранительных  органов  от  североосетинской  и 
югоосетинской сторон.

21 июля. "Взаимоотношения Армении и Грузии, основанные на взаимном доверии и вековой дружбе двух народов, 
находятся на высоком уровне", - заявил президент Армении Роберт Кочарян в ходе встречи с министром иностранных дел 
Грузии Саломэ Зурабишвили. Отметив, что Грузия сегодня переживает тяжелые времена, Кочарян выразил надежду, что 
властям Грузии удастся по возможности быстро преодолеть трудности. "Мы откровенно заинтересованы в стабильности 
Грузии", - подчеркнул он. Стороны отметили, что существующий уровень экономического сотрудничества не соответствует 
реальному  потенциалу.  В  этой  связи  Кочарян  указал  на  важность  активизации  деятельности  межправительственной 
комиссии по вопросам экономического сотрудничества.  Подчеркнув приверженность Армении и Грузии евроинтеграции, 
стороны отметили большие возможности  сотрудничества.  Зурабишвили‚ в  частности, предложила,  что  в  этом вопросе 
страны региона должны действовать “единым блоком“. Комментируя это предложение по окончании переговоров министр 
иностранных  дел  Армении  Вардан  Осканян заявил,  что  евроинтеграция  единым  блоком  возможна,  но  препятствием 
является Азербайджан. Армения и Грузия попытаются скоординировать работу в данном направлении, и если Азербайджан 
захочет, то также может присоединиться‚ отметил он.

22 июля. В МИД Грузии был вызван посол России Владимир Чхиквишвили, которому был заявлен протест в связи 
с  заявлением командующего  миротворческими  силами  в  зоне  грузино-осетинского  конфликта  Святослава  Набздорова. 
Вчера российский генерал сказал в интервью, что на участке Рокского тоннеля не существует грузино-российской границы и 
добавил, что "Грузии придется проситься в состав Российской Федерации" и что "Россия объединяет, а не США".  МИД 
Грузии  после  этого  сделал  официальное  сообщение:  "Такая  позиция  и  абсурдные  заявления  командующего 
миротворческими  силами  противоречат  мандату  российских  миротворческих  сил  в  зоне  конфликта  и  являются 
посягательством на суверенитет Грузии". 

22 июля. Находящийся с визитом в США министр иностранных дел Азербайджана  Эльмар Мамедъяров  провел 
встречу  с  госсекретарем  США  Колином  Пауэллом.  Последний  выразил  признательность  за  участие  Азербайджана  в 
антитеррористической  коалиции.  Говоря  о  карабахском  урегулировании,  Пауэлл  заявил,  что  Вашингтон  продолжит 
активную  посредническую  миссию  в  рамках  Минской  группы  ОБСЕ.  Глава  МИД  Азербайджана  сказал,  что  решение 
проблемы будет "нереально" до тех пор, пока беженцы не вернутся в родные места. Он призвал США, как сопредседателя 
Минской  группы  и  сверхдержаву,  приложить  усилия  для  справедливого  урегулирования  конфликта  на  основе  норм 
международного права. В ходе беседы обсуждались также энергетические проекты на Каспии и ряд других вопросов. В тот 
же день Мамедъяров встретился с министром энергетики США Спенсером Абрахамом. Стороны обсудили ход реализации 
проекта трубопровода Баку-Тбилиси-Джейхан и газопровода Баку-Тбилиси-Эрзурум. Мамедъяров сообщил о проводимых 
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азербайджанской  стороной  переговорах  с  Грецией  о  транспортировке  газа  в  эту  страну  и  далее  в  Европу.  Министры 
отметили также важность подписания документа о "Американо-азербайджанском энергетическом диалоге".

23  июля. В  результате  обстрела  грузинских  сел  Лиахвского  ущелья  в  зоне  грузино-осетинского  конфликта 
минувшей  ночью  ранения  получил  сотрудник  МВД  Грузии  Мевлуд  Бабашвили.  Как  сообщил  начальник  грузинского 
миротворческого батальона Александр Кикнадзе, ранение полицейского произошло у села Эредви. Сейчас он перевезен в 
Тбилиси. По данным комитета информации и печати Южной Осетии, около двух часов ночи с грузинской стороны был 
обстрелян  пост  осетинских  миротворцев  в  районе  населенного  пункта  Приси.  Огонь  велся  около  40  минут  из 
автоматического оружия. 

23  июля. Заместитель  официального  представителя  госдепартамента  США  Эдам  Эрли  заявил,  что  для 
урегулирования ситуации в Южной Осетии "важен интенсивный диалог с участием всех сторон". "Мы будем продолжать 
призывать Грузию работать с лидерами России и Южной Осетии для снижения напряжености", - сообщил Эрли, отметив, 
что США по-прежнему обеспокоены "сохраняющейся напряженностью в этом регионе".  "Мы продолжаем призывать все 
стороны  избегать  каких-либо  провокационных  акций  и  тесно  работать  с  тем,  чтобы  избежать  насилия  в  будущем",  - 
подчеркнул он. 

23  июля. Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили  принял  аккредитованных  в  Грузии  послов  иностранных 
государств.  Послы  были  ознакомлены  с  планами  грузинского  руководства  по  урегулированию  грузино-осетинского 
конфликта. "Это была полезная встреча с точки зрения получения информации. Мы сторонники политического диалога 
между Грузией и Россией и не поддерживаем силовой метод разрешения конфликта", - сказал посол США Ричард Майлз. 
Его поддержал посол Голландии Гари Моленаар. "Обстановка в зоне грузино-осетинского конфликта остается напряженной 
и поэтому Евросоюз выступает за активный диалог между сторонами, в котором Россия примет активное участие", - сказал 
он. После окончания встречи Майлз провел отдельную встречу с секретарем Совета нацбезопасности Гелой Бежуашвили и 
министром обороны Грузии Георгием Барамидзе.

23  июля. Глава  Южной  Осетии  Эдуард  Кокойты  назначил  своим  представителем  по  грузино-осетинскому 
урегулированию заместителя главы администрации Цхинвали Важу Хачапуридзе. Последний в 1995-1997 годах занимал 
должность  руководителя  грузинской  правительственной  комиссии  по  вопросам  грузино-осетинского  конфликта  и  был 
личным представителем Эдуарда Шеварднадзе по этим вопросам. 

23 июля. Приостановлены работы на грузинском участке строительства нефтепровода Баку-Тбилиси-Джейхан. 
Это  решение  принято  компанией  British Petrolium (BP)  по  требованию  министерства  охраны  окружающей  среды  и 
природных  ресурсов  Грузии.  Миниcтерство  потребовало  от  BP "временно  приостановить  строительные работы  на  17-
километровом  участке  на  территории  Боржомского  ущелья  до  окончательного  решения  вопросов  безопасности 
строительства  нефтепровода  и  проведения  дополнительной  экспертизы  безопасности  с  привлечением  независимых 
экспертов". В представительстве британской компании в Тбилиси сообщили, что "строительство грузинского участка БTД 
прекращено несколько дней назад". "Временное приостановление стройработ не повлияет на сроки ввода в эксплуатацию 
грузинского участка нефтепровода", - отметили в представительстве BP.

23 июля. Находящийся в Грузии заместитель директора РАО "ЕЭС России"  Андрей Рапопорт заявил что РАО 
"ЕЭС  России"  желает  приватизировать  энергетические  объекты  в  Грузии.  Рапопорт  встретился  с  премьер-министром 
Грузии  Зурабом  Жвания,  министром экономики  Кахой  Бендукидзе и  министром  экономики  Никой  Гилаури.  По  словам 
Рапопорта, РАО "ЕЭС России" хочет закупить крупные эенергообъекты в Грузии, в том числе и Ингури ГЭС. Но, Ингури ГЭС 
не входит в перечень объектов, подлежащих приватизации на протяжении последующих 2 лет. Список приватизационных 
объектов включает пять гидроэлектростанций, расположенных в Западной Грузии, в том числе и Риони ГЭС, ЛаджанурГЭС, 
ГуматГЭС и Дзеврули ГЭС, общая мощность которых составляет 250 мегаватт. 

24 июля. Грузия  возвращает  российским миротворцам груз,  задержанный 7  июля в  зоне  грузино-осетинского 
конфликта  близ  села  Кехви,  -  заявил  журналистам  заместитель  министра  госбезопасности  Грузии  Гиги  Угулава. 
Конфискованные  у  российских  миротворцев  неуправляемые  ракеты  будут  переданы  представителям  министерства 
обороны России на КПП "Верхний Ларс" без всяких условий".

25 июля. Командующий силами по поддержанию мира в зоне грузино-осетинского конфликта генерал Святослав 
Набздоров будет заменен, когда российская сторона сочтет это необходимым‚ заявил в Севастополе министр обороны 
России Сергей Иванов. "Генерал Набздоров подчиняется приказам, уставам и законам Российской Федерации. В принципе, 
замены предусматриваются. Когда замена будет готова и российская сторона сочтет необходимым осуществить эту замену, 
тогда она совершится", - сказал министр. Он также сообщил‚ что замена техники осетинского батальона миротворцев в зоне 
конфликта  завершена."Все  это  согласовано  и  подписано,  причем  новая  техника  завозится,  а  старая  вывозится  под 
прозрачным контролем", - сказал Иванов. По его словам, российские миротворцы четко выполняют свой мандат, "конечно, 
им трудно в условиях информационного прессинга". "Последний информационный шум, шелуха по поводу замены техники 
осетинского батальона миновала, опустилась на землю и под этой шелухой естественно ничего не оказалось", - заявил 
министр

26 июля. В Абхазии проходят учения вооруженных сил республики. "Учения проходят по всей территории страны 
по замыслу и плану, который был утвержден президентом Абхазии в прошлом году", - сообщил министр обороны Абхазии 
Владислав Эшба. Одной из задач проводимых учений является определение мобилизационной готовности подразделений, 
отметил он.

26 июля. "Я считаю необходимым расширить мониторинг ОБСЕ в Цхинвальском регионе. Здесь явно нарушаются 
со стороны России достигнутый в рамках ОБСЕ Договор об обычных вооруженных силах в Европе и ОБСЕ должна на это 
отреагировать",  -  сказала  спикер  грузинского  парламента  Нино  Бурджанадзе  после  встречи  со  спецпредставителем 
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действующего председателя ОБСЕ Желю Желевым. Бурджанадзе  указала на нарушение существующих соглашений об 
ограничении передвижения в зоне конфликта тяжелой военной техники, осуществляемой российскими миротворцами. 

26 июля. В правительстве Грузии рассматриваются поправки в Закон о бюджете-2004. Как сообщил премьер-
министр  Зураб  Жвания,  с  июля  текущего  года  бюджет  Грузии  увеличится  на  220  миллионов  лари.  Приоритеты  при 
распределении  дополнительных  доходов  будут  отданы  министерствам  образования,  сельского  хозяйства,  энергетики, 
обороны,  юстиции  и  здравоохранения.  Финансирование  оборонного  ведомства  существенно  увеличится.  В  настоящее 
время бюджет Минобороны составляет 67 миллионов лари. Всего доходная часть бюджета-2004, утвержденного в марте, 
составляет 1‚8 млрд лари. 

26  июля. В  Тбилиси  открылось  заседание  грузино-армянской  межправительственной  комиссии  по  вопросам 
экономического сотрудничества под председательством премьер-министра Грузии Зураба Жвания и главы правительства 
Армении  Андраника  Маркаряна.  Запланирована  встреча  Адраника  Маркаряна  с  президентом  Грузии  Михаилом 
Саакашвили.  Премьер-министр  Армении  заявил,  что  на  заседании  будет  рассмотрен  вопрос  о  возобновлении 
железнодорожного сообщения на абхазском участке железной дороги. В свою очередь, Зураб Жвания сказал, что открытие 
железнодорожного сообщения напрямую связано с вопросом возвращения беженцев в Гальский район Абхазии. Премьер-
министры двух стран возложили венки к мемориалу бойцов, погибших за территориальную целостность Грузии и посетили 
армянский пантеон в Тбилиси. "В каждом городе есть места, где надо почтить память людей, погибших за родину", - сказал 
премьер  Армении,  отметив,  что  Грузия  -  многонациональная  страна  и  в  числе  погибших  бойцов  -  граждане  Грузии 
различных национальностей.

26 июля. Грузия намерена просить ООН и Россию пресечь подготовку к  войне в Абхазии‚  заявил госминистр 
Грузии  по  вопросам  урегулирования  конфликтов  Георгий  Хаиндрава.  "На  территории  самопровозглашенной  Абхазии 
происходит эскалация напряженности и военной подготовки. Мы намерены просить у ООН и России пресечь эти действия. 
Других мирных рычагов для противодействия угрозе пока нет. В противном случае это означало бы начало развязывания 
новой войны", - сказал Хаиндрава. По его словам, последние два месяца власти "сепаратистских республик Южной Осетии 
и Абхазии ведут активную подготовку к военным действиям". "Прошли военные учения в Джавском районе Цхинвальского 
региона, теперь начались военные учения в Абхазии. Все это происходит на фоне информационного штурма, о якобы 
ведущейся в Грузии подготовке к войне с Южной Осетией и Абхазией", - сказал госминистр. "Мы требует реагирования 
военных  наблюдателей  ООН и  российских  миротворцев.  Нас  очень  интересует,  откуда  в  Абхазию поступила  военная 
техника, на которой сейчас ведутся учения", - подчеркнул Хаиндрава. 

“Осетины хотят быть гражданами Грузии": как не странно и не 
парадоксально, именно так считает грузинский народ.

16.07.2004. Вести из Южной Осетии
Наталья Соколова

В  Южной  Осетии  сейчас  довольно  напряженная  обстановка.  Непризнанная  республика  балансирует  над 
пропастью, которая носит страшное название "война". К сожалению, народ готов ко всему, после событий в 89-92 г.г. здесь 
перестали доверять  словам и взывать  к  здравому смыслу грузин.  К  вооруженному конфликту  готовы все:  оружие  уже 
роздано,  молодые  ребята  прошли  специальную  подготовку,  все  ждут  развязки.  Тем  временем  Цхинвал  пестреет 
камуфляжами. 

Безусловно, президент РЮО Э. Кокойты хочет избежать войны всеми возможными способами, он не допустит 
нового кровопролития и горя.  Но и "отдаться" грузинам не позволит. В свою очередь, президент Грузии М.Саакашвили 
всячески пытается оклеветать уже не только правительство Южной Осетии, но и России. По его словам, РФ поставляет 
криминальные единицы в  непризнанную республику.  Подобные заявления последовали аккурат  после  событий  у  села 
Курта, когда были задержаны российские миротворцы и изъяты, а вернее, просто похищены две машины с реактивными 
ракетами. В Москве восприняли подобное поведение грузин негативно. По словам Александра Яковенко, "само появление 
вооруженных  сил  грузинского  МВД  в  этом  районе  является  вопиющим  нарушением  действующих  соглашений  и 
установленных правил миротворческой операции".

Теперь всем стало понятно, что М.Саакашвили настроен на решение грузино-осетинского конфликта далеко не 
мирным путем и вовсе не за столом переговоров. "Беспрецедентная выходка грузинских силовиков в Южной Осетии лишь 
подтверждает, что грузинское руководство вопреки публичным миролюбивым декларациям взяло курс на силовой вариант, 
на  дискредитацию  смешанных  сил  по  поддержанию  мира  и  подрыв  существующего  механизма  политического 
урегулирования"- заявил дипломат Александр Яковенко. 

Да, ситуация накаляется. В ней появляется все больше действующих лиц. Начиналось все с игры одного актера — 
Грузии, потом стало две героини: Южная Осетия и Грузия. Позже появилось третье "лицо" - независимое — Россия со 
своими миротворцами. Присоединилась и Америка со своей гуманитарной помощью, учениями и солдатами, а теперь и 
Англия влилась в игру. Думаю, сомнений не вызывает тот факт, что последняя из вышеупомянутых стран, не вступит в 
противоречие с Россией, не поддержит Америку да и вообще не станет посылать свой народ на верную смерть, не зная во 
имя чего. Грузия находится в списке самых бедных стран, люди почти голодают в селах и деревнях, крупные города до сих 
пор в развалинах, семьи погибших и по сей день не получили жильё. Это все не новость ни для кого.

Порой  кажется,  что  все  происходящие  сегодня  события  на  территории  Южной  Осетии  продуманы  и 
запланированы заранее кем-то,  но явно не грузинскими властями.  М.Саакашвили играет здесь скорее посредственную 
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роль: его либо ставят перед фактом, либо просто диктуют условия. В экстренных случаях, когда ему приходится общаться с 
журналистами, он, как правило, растерян, импульсивен, криклив. Но после какой-то "обработки" сверху становится мягче, 
гуманнее,  не  грозит  войной  и  не  кичится  грузинским  бесстрашием  и  непобедимостью.  Интересно,  что  так  влияет  на 
президента Грузии?! Излишняя эмоциональность и кавказский темперамент или все-таки "внешние силы"?! Во всей этой 
неразберихе было бы очень интересно узнать мнение простого грузинского народа. Услышать ответы на свои вопросы 
оказалось  не  так-то  сложно.  Видно,  у  всех  наболело,  хочется  поговорить  о  происходящем.  "Войны  не  будет!"  -  как 
заколдованные твердят все грузины. 

-Значит, Южная Осетия будет независима и признана как республика? — спрашиваю я 26-летнего Георгия.
- В Осетии 61 % живут грузины. Кого я знаю (осетин), они все граждане Грузии и хотят ими быть,- слышу я в ответ.
Очень  интересная  политика.  На  протяжении  всей  беседы  создается  впечатление,  что  в  Тбилиси,  где  живет 

Георгий,  существует  определенная цензура  на  СМИ.  "Видим то,  что  хотим видеть"-  то  есть  смотрим лишь грузинские 
каналы, где вся информация преподносится исключительно в свете грузинской информационной политики. Кстати, недавно 
появилась новая национальность, называется "грузинские осетины". Как нам объяснили, это те грузино-осетины, которые 
хотят, чтобы Южная Осетия оставалась в составе Грузии, они, видите ли, не хотят в состав Российской Федерации. По 
грузинскому телевидению кадры с митинга этих новых жителей Кавказа показывают по несколько раз на день. Только вот 
забывают,  что в столице РЮО, Цхинвале,  где живут  настоящие осетины,  практически все являются гражданами РФ и 
думают о вступлении в  Россию.  Но это никто  не показывает.  Это  конфиденциальная информация.  С другой  стороны, 
совсем нестранно, что появились грузинские осетины, ведь на днях сам Саакашвили назвал себя осетином, ему, по его же 
словам,  многие говорят, что он похож на осетина. Так что вскоре,  думаю,  появятся и грузинские абхазы,  и грузинские 
аджарцы,  и  грузинские  армяне,  и  грузинские  азербайджанцы,  и  грузинские  голландцы,  и  грузинские  американцы  с 
англичанами. Мир пополнится многообразием национальностей.

-Как вы думаете, - спрашиваю я Левана — чем закончится грузино-осетинский конфликт? 
-Осетия будет, как прежде, единой Грузией,- не задумавшись, отвечает он. 
- Южная Осетия — это маленькая часть маленькой Грузии, - тут же добавляет его товарищ 
-Но Э. Кокойты на это не пойдет — настойчиво продолжаю я. 
"Это пока временно", "А этого Кокойты или Кокоева сами осетины обберут". "А получится так, что его никто и не 

спросит" - раздается многоголосье мне в ответ. 
"Его никто и не спросит" - где-то я уже слышала подобное высказывание, и точно оно касалось южных осетин. 

Вспомнила…26 июня в Москве на осетинском митинге около Грузинского посольства. В ту субботу осетины собрались, 
чтобы  морально  поддержать  своих  братьев.  Были  приглашены  журналисты,  среди  всех  выделялась  самодовольная 
девушка  с  типичной  грузинской  внешностью.  Она  представляла  телекомпанию  "Имеди".  Когда  организаторы  митинга 
направились  к  посольству,  грузинская  незнакомка  ожидала  их  уже  у  дверей  с  микрофоном:  "нужно  работать,  а  не 
митинговать" выкрикнула девушка. После чего корреспондентка заявила,  что осетины сами не заметят,  как окажутся в 
составе Грузии, никто их не спросит. На этом интервью было закончено. Ни один осетин не посчитал нужным и достойным 
разговаривать с грузинской особой. 

А дальше — ещё интереснее. Совсем недавно стало "известно", что "столица Южной Осетии, Цхинвал, совсем 
опустела", "осетины, кто мог — уехал, а у кого не получилось, те даже в добровольцы не записались". И вообще, "по городу 
бродят  одни  пьяные  русские  дядьки".  Это  нам  сообщил  грузинский  "эксперт  —  координатор  по  экономическим  и 
социологическим вопросам", который проводил мониторинг в городе Цхинвал. Думаю, можно представить, какие выходят 
результаты исследований у грузинских социологов. 

Сегодня всё ещё не закончился "мучной ералаш". Как только он подходит к своему логическому завершению, 
грузинские  власти,  видно,  считая,  что  народу  мало  зрелищ,  принимают  следующее  решение.  Как  правило,  каждое 
последующее заявление становится ещё более непредсказуемым, необъяснимым и комичным. М. Саакашвили сделал шаг 
навстречу осетинам. Он, можно сказать, спас их от голода, заплатив 100 000 долларов за пошлину на гуманитарный груз из 
России. То, что ввоз благотворительной продукции налогом не облагается, грузин совершенно не смутило. Наоборот, это их 
подстегнуло на подвиги во имя осетинского народа. 

Видно, что грузины проводят хорошую пропаганду, формируют общественное мнение, выгодное для себя. Вот 
только не думают, что грузинский народ оказывается в смешном положении, когда апеллирует несуществующими фактами 
и понятиями. Но, может, это и к лучшему, грузины в розовых очках. Этот цвет нынче в моде.

Небоевая вооруженная экспансия
21.07.2004. Страна.ру

Ксения Фокина
После  вчерашних  обвинений  Михаилом  Саакашвили  российских  военных  в  шпионаже,  поставках  в  Южную 

Осетию, в среду ситуация еще больше накалилась. Начальник генштаба ВС Грузии Гия Иукуридзе утверждает,  что по 
Рокскому туннелю в сторону Джавы движется российская бронетехника, и уже прозвучали обещания ее конфисковать, если 
она окажется на грузинской стороне. Российские военные уверяют, что речь идет о плановой замене бронетехники. Однако, 
в Тбилиси этого не хотят слышать и заявляют, что обойдутся без наших миротворцев. «Я не признаю договоренности, 
которые в центре Грузии запрещают поднимать национальный флаг. Я готов выйти из этих договоренностей» - сказал еще 
во вторник президент Грузии.
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Единственные договоренности между Москвой и Тбилиси были подписаны в 1992 году в Дагомысе после войны в 
Южной Осетии. Выход из них Грузии будет означать возможность развязывания новой войны. Однако госминистр Грузии по 
урегулированию конфликтов Георгий Хаиндрава в разговоре с обозревателем Страны.Ru не подтвердил, что президент 
Грузии  имел  в  виду  Дагомысские  соглашения.  «Разговор  был  о  том,  что  если  какие-то  соглашения,  подписанные 
Шеварднадзе, мешают Грузии распространять свой суверенитет по всей территории, то она выйдет из этих соглашений. 
Конкретно о Дагомысских соглашениях речи не шло», - заявил Стране.Ru сопредседатель СКК со стороны Грузии Георгий 
Хаиндрава, находящийся в Сочи на переговорах с Абхазией по вопросу возвращения беженцев.

Между тем, Москва отреагировала на заявление грузинского президента довольно вяло, напомнив, что «в случае, 
если одна из сторон захочет выйти из соглашений, это ее право. Однако все должны отдавать себе отчет, что разрыв 
соглашений чреват риском возобновления конфликта. Заявления о возможности выхода из соглашений по Южной Осетии, 
как говорится в комментарии российского МИДа на заявление Саакашвили, «вызывают сожаление, поскольку именно эти 
соглашения позволяют удерживать ситуацию вне рамок конфликта, тем более, что они предусматривают механизмы для 
разрешения всех возможных спорных вопросов.

Фактически  Дагомысские  соглашения,  положившие конец кровопролитию в Южной Осетии,  нарушаются  и  без 
официального выхода  Грузии  из  них.  В частности,  в  Москве указывают  на незаконно  размещенные в  зоне  конфликта 
вооруженные грузинские посты. Напомним, что, в соответствии с Дагомысскими соглашениями, вооруженные посты в зоне 
конфликта могут устанавливаться только с согласия всех сторон.

Между тем,  Дагомысские  соглашения  остаются  единственным  юридическим фактором сдерживания  в  Южной 
Осетии, тем более, что многосторонний переговорный процесс по линии Смешанной контрольной комиссии (СКК) также 
является плодом этих соглашений. К слову, сопредседатель СКК Георгий Хаиндрава согласен с российским МИДом, говоря 
о  том,  что  «на  данном  этапе  это  совещание  дает  возможность  решать  вопросы,  другого  же  механизма  по  процессу 
урегулирования  у  нас  нет».  Напомним,  что  Дагомысские  соглашения  гарантируют  также  режим  прекращения  огня  и 
поддержания мира в зоне грузино-осетинского конфликта, в частности существование миротворческой группировки, а также 
соблюдение таких принципов, как неиспользование силы, экономического давления, взаимного запугивания и т.д.

Российское руководство при этом подвергается обвинениям не только со стороны Грузии за вмешательство в ее 
дела.  Внутренние  оппоненты  упрекают  власть,  напротив,  за  пассивность.  «Единственный  способ  сейчас  остановить 
Саакашвили - это проявить силу», - такое мнение в беседе с обозревателем Страны.Ru высказал заведующий отделом 
Грузии  Института  стран СНГ Михаил Александров.  По  его  мнению,  "российская сторона  проявляет  пассивность,  наши 
миротворцы не выполняют мандат, выданный им в рамках этих соглашений, тогда как установление в зоне конфликта 
грузинских постов является нарушением мандата. И по соглашениям, российская сторона имеет полное право их оттуда 
выбить.  Фактически  же  идет  политика  умиротворения  агрессора".  Пока  грузинская  сторона  предпочитает  небоевой 
вооруженной  экспансии.  «Идет  дипломатическая  игра.  -  пояснил  Стране.Ru  Михаил  Александров.  -  С  одной  стороны, 
Саакашвили не выгодно разрывать соглашения, так как в этом случае он скомпрометирует себя как человека, первого 
сделавшего шаг к развязыванию войны. С другой стороны, соглашения эти связывают ему руки».

Сейчас грузинский генштаб выбрал компромиссный путь. Он сделал заявление о том, что выход из Дагомысских 
соглашений не будет означать развязывания войны.  Вопрос:  зачем тогда выходить? Чтобы поднять флаг? По мнению 
Михаила  Александрова,  «готовится  определенная  идеологическая  почва,  чтобы  продолжить  тихую  вооруженную 
экспансию»,  после  чего  не  боевым,  но  вооруженным  методом  будет  занята  территория  Южной  Осетии.  Зона  охвата 
территории конфликта вооруженными грузинскими формированиями будет постепенно расширяться - вслед за постами 
вокруг  грузинских сел Тбилиси перекроет дороги,  блокирует ключевые точки и,  таким образом,  без  выстрелов,  займет 
территорию Южной Осетии. «Единственный способ этого не допустить -  атаковать.  Но в этом случае на осетин будет 
возложена вина за развязывание боевых действий», - считает Михаил Александров.

Фактически возложить вину за попытки развязать вооруженное противостояние на Цхинвали, а заодно и на Москву 
в общем-то и пытается Тбилиси. Так, например, в среду грузинская полиция сообщила о том, что минувшей ночью «было 
обстреляно село Авневи, контролируемое грузинской стороной». При этом «грузинская сторона на стрельбу не ответила». 
Действия  грузинской  стороны,  которая  стягивает  силы  в  зону  конфликта,  но,  как  и  обещал  Михаил  Саакашвили,  не 
применяет силы, в принципе подтверждает наличие плана «небоевой вооруженной экспансии». Однако настораживает сам 
факт наличия вооруженных формирований в накаленной зоне конфликта.

Впрочем,  на  вопрос  о  том,  какова  возможность  урегулирования  конфликта  мирными  средствами  (Михаил 
Саакашвили не раз заявлял, что «без единого выстрела» возьмет Цхинвали) Георгий Хаиндрава заявил Стране.Ru: «Мы 
этим путем и идем. Мы предотвратили серьезную военную провокацию (видимо, речь о ночном обстреле грузинского поста - 
ред.), и если бы мы хотели идти силовым путем, у нас есть для этого все возможности. Мы категорически отказываемся от 
военного вмешательства». При этом наличие военных постов Георгий Хаиндрава считает правомерным. «Что касается 
заявления  Михаила  Саакашвили о  том,  что  полиция  не  будет  выведена  из  зоны конфликта:  да,  мы имеем право  на 
размещение  правоохранительных  органов  не  только  вокруг  зоны конфликта,  но  и  в  самой  зоне  конфликта»,  -  заявил 
грузинский  министр  Стране.Ru.  Эти  формирования,  по  словам  Хаиндравы,  "защищают  правопорядок  на  территории 
страны». «Заявления, что мы не имеем на это право - ложь. Имеем. И обязаны обеспечивать правопорядок на территории 
всей страны".
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Процедуры по-абхазски: Владислав Ардзинба дал эксклюзивное 
интервью "Российской газете"

22.07.2004. Российская Газета
Владимир Снегирев

Недавнее напряжение, связанное с конфликтом между Грузией и Южной Осетией, заставило вновь обратить  
наши взоры на Закавказье. К счастью, пока до вооруженного противостояния дело не дошло, обе стороны, проявив  
благоразумие, зачехлили пушки и согласились на взаимные компромиссы. Однако тбилисские лидеры не отказались от  
воинственной риторики: по их словам, уже в ближайшем будущем и Южная Осетия, и Абхазия вновь будут возвращены  
в состав грузинского государства. О том, что думают по этому поводу в Цхинвали, я рассказал в своих репортажах,  
опубликованных на прошлой неделе. А какова ситуация в "мандариновом раю", как иногда называют Абхазию?

Никаких  признаков,  которые  свидетельствовали  бы  о  военных  приготовлениях,  здесь  не  видно.  Около  сотни 
абхазских  добровольцев,  замеченных  десять  дней  назад  в  Южной Осетии,  были возвращены домой,  причем министр 
обороны Вячеслав Эшба в разговоре со мной не очень одобрительно отозвался об их порыве ("гражданские чувства мне 
понятны, но никаких официальных санкций на эту поездку мы не давали").

Другие политики и чиновники, с которыми удалось побеседовать, тоже были сдержанны в оценках и прогнозах. У 
них  сейчас  если  и  закипают  страсти,  то  по  другому  поводу:  парламент  республики  объявил  дату  предстоящих 
президентских выборов - они пройдут 3 октября 2004 года. 

Ни  для  кого  сегодня  не  секрет,  что  нынешний  президент  Абхазии  Владислав  Ардзинба  в  последние  годы 
практически  не  появляется на публике,  избегает  общения с  прессой  и гостями -  независимо от  их  ранга.  Говорят,  он 
мужественно переносит свалившийся на него тяжелый недуг, а сами абхазцы с пониманием относятся к ситуации, ни от 
кого я не слышал упреков в адрес лидера. Однако осенью этого года срок полномочий президента истекает. 

Официально пока никто не заявил о своих претензиях "на трон", но в кулуарах в числе возможных претендентов 
называют фамилии нынешнего премьера Рауля Хаджимбы, руководителя "Черноморэнерго" Сергея Багапша, недавнего 
главы МИД  Сергея  Шамбы,  бывшего  министра  внутренних  дел  Александра  Анкваба.  Все  также  ждут,  на  кого  укажет 
нынешний президент, в Абхазии этот жест может в значительной степени повлиять на итоги выборов. 

Владислав Ардзинба любезно согласился ответить на вопросы "Российской газеты".
-  В начале 90-х состоялся ваш развод с Грузией.  Было ли это неизбежным или существовали другие 

варианты развития событий? Как здесь соотносятся объективный и субъективный факторы?
- Государственно-правовые отношения между Абхазией и Грузией были прерваны еще в период существования 

СССР, когда Грузия объявила о своей независимости, а Абхазия осталась субъектом Советского Союза. После развала 
СССР  Верховный  Совет  Абхазии,  учитывая  политические  реалии  того  периода  и  стремясь  избежать  конфронтации, 
предложил руководству Грузии восстановить отношения между Абхазией и Грузией на основе равноправного союзного 
договора.  Однако  ответом  на  наши  предложения  стала  вооруженная  агрессия.  Таким  образом,  если  говорить  о  роли 
субъективного  фактора,  несомненно,  вся  ответственность  за  развязывание  войны  лежит  на  руководителях  Грузии, 
принявших решение о вооруженном вторжении в Абхазию.

-  Как  бы вы прокомментировали  недавние  заявления Михаила  Саакашвили  о  том,  что скоро Абхазия 
вернется в состав Грузии и это будет сделано ненасильственным путем?

-  Мечтать не вредно, об этом мечтали и другие грузинские руководители. Официальным властям Грузии пора 
понять, что Абхазия уже состоялась как независимое государство и доказала свою жизнеспособность. Я глубоко убежден, 
что мирное урегулирование конфликта и установление добрососедских отношений между Абхазией и Грузией в интересах 
не только Абхазии, но и Грузии.

-  Я  только  что  вернулся  из  Южной  Осетии,  где  ситуация  выглядела  очень  накаленной.  Есть  много 
признаков того, что грузинские власти в какой-то момент были готовы перейти к силовому варианту отношений с 
РЮО. Нет ли тревожных сигналов у ваших границ? Приводились ли в повышенную готовность ваши вооруженные 
силы?

- Мы внимательно следим за ситуацией в Грузии и в настоящее время не видим необходимости в переведении 
наших вооруженных сил на особый режим несения службы. У нас достаточно мобильная и неплохо оснащенная армия, 
которая  по  своей  боеготовности  соответствует  уровню  угроз,  с  которыми  может  столкнуться  Абхазия.  Мы  большое 
внимание  уделяем совершенствованию системы обороноспособности  и  безопасности  Абхазии.  И  это  является важной 
гарантией сохранения мира. 

Что же касается шагов, осуществляемых Грузией в отношении Абхазии и Южной Осетии, то они свидетельствуют 
о том, что новые грузинские власти являются наследниками и продолжателями старой политики.

-  Вы 14  лет  возглавляете  Абхазию.  Сейчас,  оборачиваясь назад,  какие  свои достижения  вы считаете 
главными? И о чем жалеете? Что сделать не удалось? В частности, вы обещали избирателям привести страну к 
суверенитету и независимости. Пока этого не получилось. Почему? Есть ли перспективы в ближайшем будущем 
решить эту проблему?

-  Абхазия  уже  является  независимым  государством.  Более  десяти  лет  мы  самостоятельно  обеспечиваем 
безопасность  нашей страны,  развиваем экономику,  формируем государственные институты,  совершенствуем правовую 
систему. И с этим обстоятельством считаются и наши соседи, и международное сообщество. Нам пока не удалось добиться 
международного признания, но это вопрос времени и его решение во многом зависит от нас.
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Журналисты, которые часто называют Абхазию самопровозглашенным государством, видимо, не в полной мере 
понимают смысла этих слов. Можно подумать, что независимость государства должен провозгласить не его народ, а кто-то 
другой. Поэтому я предложил бы называть Абхазию самоопределившимся государством.

В целом, оглядываясь назад, я могу сказать, что не жалею ни о чем из сделанного за эти годы. Если бы мы 
допустили стратегические просчеты в нашей политике, то Республика Абхазия давно бы прекратила свое существование. 
Главное же сожаление состоит в том, что многие люди, стоявшие рядом, оказались попросту предателями - это говорит об 
их человеческих качествах. 

- Я с пониманием отношусь к тому, что в сегодняшней ситуации трудно говорить о реальной экономике, о 
привлечении серьезных инвесторов и пр. Но все-таки, отчего за 11 лет, прошедших после войны, кругом так много 
следов разрухи?

-  На территории Абхазии более года шла ожесточенная война, экономическая инфраструктура очень серьезно 
пострадала,  в некоторых районах она была практически полностью уничтожена. После окончания войны нам мало кто 
пытался помочь в разрешении острейших проблем, с которыми столкнулись люди. Более того, в отношении Абхазии были 
введены  санкции.  Но,  несмотря  на  эти  экстремальные  условия,  мы  выстояли,  смогли  наладить  функционирование 
различных отраслей экономики, самостоятельно решали социальные проблемы, восстанавливали разрушенные объекты и 
коммуникации. Только в последние годы, в результате ослабления санкций, Абхазия стала выходить из изоляции, у нас 
стали открываться новые возможности для экономического сотрудничества с окружающим нас миром и, прежде всего, с 
Россией. 

-  Приватизация  является  одной  из  важнейших  составляющих  рыночной  экономики.  Будет  ли  она 
масштабно проводиться в Абхазии? И имеет ли все разрушенное - особенно это касается санаторно-курортного и 
гостиничного комплекса - своих хозяев?

- Абхазия не собирается искать какой-то особый свой путь экономического развития, совершенно очевидно, что 
альтернативы рыночной экономике не существует. Поэтому, на мой взгляд, государство должно сохранить в своих руках 
собственность  только  в  тех  масштабах,  которые  необходимы  для  регулирования  экономики.  Все  остальное  можно 
приватизировать. И этот процесс уже идет.

- Отношения с Россией и ее политиками... Какой осадок остался от этого в вашей памяти, в вашей душе?
- Никакого осадка у меня в душе нет. Можно сожалеть лишь о том, что не удалось сохранить то, за что боролись и 

трудились  миллионы  людей.  Абхазия  тоже  могла  кануть  в  Лету,  но  мы  сохранились  потому,  что  проводили  верную 
политику. 

- Осенью у вас пройдут президентские выборы. Недавно в одной из местных газет вы заявили, что "дело 
всей своей жизни" передадите достойному человеку. То есть дали понять, что есть кандидат, которого вы считаете 
своим преемником. Не могли бы вы назвать имя этого политика?

- Я уважаю закон. А в соответствии с законом президента страны избирает народ. Пока определена только дата 
проведения выборов. Но наступит время, и я назову имя человека, который способен повести Абхазию вперед, потому что 
мне не безразлична судьба родины.

-  Кстати, в том положении, в котором находится сейчас Абхазия, ее лидер должен, по-видимому, быть 
очень  неординарным  человеком.  С  одной  стороны,  сохраняется  реальная  угроза  агрессии,  с  другой  -  масса 
экономических  и  социальных  проблем,  с  третьей  неопределенность  с  международно-правовым  положением. 
Видимо, надо иметь определенную смелость, чтобы взять на себя такой груз ответственности?

-  Очень  хороший вопрос.  Вы,  видимо,  неплохо  разобрались  в  ситуации.  Многие  наивно  полагают,  что  время 
ответственных,  судьбоносных для народа решений прошло, они думают, что управлять Абхазией очень легко,  поэтому 
рвутся  к  власти.  Меня  потрясает  легковесность  их  публичных  заявлений  по  сложнейшим проблемам,  стоящим  перед 
страной. Можно представить с какими испытаниями столкнется наш народ, если они придут к власти. Однако я уверен, что 
наши граждане сделают правильный, ответственный выбор.

"Наши усилия будут направлены на снижение напряженности": 
интервью главы Цхинвальского офиса ОБСЕ Ганчо Ганчева

26.07.2004. ИА REGNUM
На  чем  основано  присутствие  ОБСЕ  в  зоне  грузино-осетинского  конфликта  и  ее  участие  в  

переговорном процессе?
В  свое  время,  после  известного  Дагомысского  соглашения,  стороны  достигли  договоренности  о  постоянном 

участии ОБСЕ в переговорном процессе. Наша роль сводится к тому, чтобы содействовать положительному прогрессу в 
усилиях, которые делаются в этом направлении. Что касается непосредственно присутствия в зоне конфликта, то в наш 
мандат входит задача поддерживать связь с администрациями обеих сторон - с администрацией с грузинской стороны и с 
администрацией,  которая  имеется  здесь,  на  территории,  контролируемой  югоосетинской  стороной.  Конечно,  главной 
задачей остается наше взаимодействие с миротворческим контингентом, наблюдение за их действиями, за тем, насколько 
эффективно они исполняют свой мандат. И на этой основе, конечно, высказывать наши предложения, наше мнение. То есть 
- информировать страны-члены ОБСЕ о тех проблемах, которые мы иногда замечаем.

Означает  ли  это,  что  ОБСЕ  вырабатывает  свои  подходы  к  грузино-осетинскому  конфликту  на  
основании данных своего Цхинвальского офиса?
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Не только. В том плане, что касается мониторинга по вопросам безопасности - да, наша информация базируется 
на  данных,  которые  поступают  от  моих  коллег  -  военных  наблюдателей.  Но  что  касается  общей  позиции  ОБСЕ  по 
отношению к конфликту, то, конечно, ведущую роль в этом процессе имеет тбилисский офис Миссии ОБСЕ в Грузии.

Что представляет из себя Цхинвальский офис ОБСЕ?
Постоянно в зоне конфликта, в Цхинвальском офисе, работают два международных служащих. Один гражданский 

- это я - и постоянный военный наблюдатель. В связи с осложнением ситуации в последнее время было решено, чтобы в 
зоне конфликта постоянно находились два офицера по мониторингу,  и  сейчас часто сюда приезжают наши коллеги из 
Тбилиси. У нас ограниченное число людей и, конечно, в последнее время мы чувствуем нехватку сил для того, чтобы можно 
было более обстоятельно вести наблюдение за развитием ситуации.

Каковы результаты последнего мониторинга конфликтной зоны?
В последний период мониторинги зоны конфликта проводятся постоянно. В основном, мы делаем эти мониторинги 

с участием трех сторон - грузинской, российской и осетинской. Но иногда делаем и самостоятельный мониторинг - когда у 
нас есть причины или сомнения в определенных ситуациях или в определенных действиях. В последнее время трудно 
говорить  о  какой-то  определенной  ситуации,  потому  что  возникает  очень  много  разных  ситуаций.  И,  конечно,  наши 
сотрудники фиксируют эти ситуации и докладывают о них нашему главному штабу в Тбилиси. На этой основе, когда это 
считается необходимым, Миссия ОБСЕ в Грузии информирует штаб-квартиру ОБСЕ в Вене. Но процедура такая, что когда 
мы замечаем какое-нибудь  нарушение  с  одной  или  с  другой  стороны,  то  мы это  публично  не  оглашаем,  потому что, 
согласно процедуре, мы должны докладывать об этих нарушениях в Вену, странам-членам ОБСЕ, и это уже их право - 
озвучить это или нет.

Как Вы оцениваете сегодняшнюю ситуацию в зоне конфликта?
Как  довольно  напряженную.  Кроме  наших  наблюдений,  мы  также  следим за  сообщениями  средств  массовой 

информации,  потому  что  очень  много  разных  элементов  влияют  на  местную ситуацию -  и  выступления,  и  некоторые 
действия...  Ситуация  довольно  напряженная…  Особенно  нас  беспокоили  последние  дни,  когда  кое-где  уже  начали 
стрелять. По нашим оценкам, существовала реальная опасность того, чтобы где-нибудь начались более активные боевые 
действия. Конечно, в этот период мы очень активно работали вместе с миротворческим контингентом, с представителями 
сторон, и старались предотвратить это, так как мы считаем, что решение всех вопросов надо искать мирным путем. Едва ли 
можно считать, что разгорание этого конфликта будет полезным.

Можно  считать,  что  к  настоящему  времени  обстановка  разрядилась,  или  пока  еще  сохраняется  
опасность эскалации конфликта?

Вряд ли так можно считать. Можно говорить о том, что обстановка разрядилась немножко, но чтобы значительно - 
я бы так не сказал. Потому что весь потенциал для того, чтобы создалось серьезное осложнение - он существует, вопросы 
по-прежнему не решены... К настоящему времени основное, о чем было договорено, это держать процессы под контролем, 
но вопросы остаются…

Имеются ли сегодня в подответственной миротворческим силам зоне не предусмотренные мандатом 
вооруженные силы сторон?

Это, конечно, на основе cоглашения, должны зафиксировать военные наблюдатели миротворческих сил, а мы 
должны следить за тем, насколько объективно они это делают. Но… Конечно, я сейчас не могу сказать конкретно, но мы 
считаем, что в этом вопросе есть проблемы.

Как Вы оцениваете деятельность Смешанных грузино-российско-осетинских миротворческих сил?
В  целом  есть,  конечно,  очень  много  положительных  элементов.  Особенно  в  кризисных  ситуациях,  когда  их 

вмешательство является очень важным для предотвращения разрастания определенных конфликтных ситуаций, как это 
уже было. Но, конечно, есть и определенные проблемы, связанные с быстротой реакции или баланса предпринятых мер. В 
этом плане,  видимо,  необходимо,  чтобы Объединенное командование выработало более четкие,  согласованные тремя 
сторонами меры для повышения эффективности действий миротворческого контингента.

С какой частью миротворческих сил Цхинвальский офис ОБСЕ взаимодействует более активно?
Конечно, мы стараемся иметь близкие точки соприкосновения со всеми тремя сторонами этого контингента, но 

самые активные  контакты  мы имеем с  Объединенным штабом,  со  старшими  воинскими  начальниками и,  особенно,  с 
военными  наблюдателями  миротворческих  сил,  вместе  с  которыми  наши  офицеры  по  мониторингу  осуществляют 
наблюдение за зоной конфликта.  Конечно,  мы поддерживаем контакты с  командирами батальонов,  но самая активная 
работа у нас - с военными наблюдателями.

Не считаете ли Вы, что в последнее время миротворческий контингент не выступает в качестве  
единой миротворческой силы, а разделился на стороны, которые фактически действуют друг против друга?

В вашем вопросе я чувствую определенную озабоченность и, наверно, для этого есть определенные основания. 
Нам  кажется,  что  все-таки  необходимо  еще  отработать  новые  методы  для  того,  чтобы  эта  миротворческая  миссия 
действительно достигла определенного стандарта, соответствующего общепринятому понятию миротворческих сил. Все-
таки  и  сама  композиция,  состав  миротворческого  контингента  в  зоне  грузино-осетинского  конфликта,  предопределяет 
определенную пристрастность, и в этом плане, видимо, необходимо принять определенные меры, чтобы поднять уровень 
этой миссий до общепринятых международных стандартов.

В этом плане что-то уже планируется сделать?
Пока  нет.  Это  может  произойти  только  в  случае,  если  для  этого  будет  понимание  и  согласие  российской  и 

грузинской сторон, которые являются сторонами Дагомысского соглашения и которые могут включать в миротворческую 
миссию новые элементы.
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Как  Вы  прокомментируете  обвинения  в  пристрастности,  которые  последнее  время  звучали  в  
Цхинвали в адрес вашего офиса и ОБСЕ в целом?

Думаю, что эти обвинения безосновательны. Офис ОБСЕ в Цхинвали имеет свои специфические задачи, и он не 
может быть ответственен за все позиции ОБСЕ. Есть действующий председатель ОБСЕ, который имеет свою позицию, есть 
наша главная квартира в Тбилиси... Тем более - Парламентская Ассамблея ОБСЕ, которая в последнее время приняла 
резолюции, к которым мы никакого отношения напрямую не имеем, кроме того,  что эта Ассамблея является одним из 
органов ОБСЕ. Наш офис в Цхинвали имеет свои конкретные функции, и они очень скромные. В основном это - следить за 
развитием  обстановки  на  месте,  чем  в  основном  занимаются  наши  военные  наблюдатели,  и  на  основе  их  работы 
информировать ОБСЕ о положении дел. Мы понимаем проблемы того общества, которое есть здесь, в Цхинвали, но они не 
понимают, что мы не можем публично заявлять о результатах, которые мы фиксируем. Здесь есть такое мнение, что если 
мы где-то увидели какое-то нарушение, то должны сразу об этом громко сказать, а если не скажем, то это воспринимается 
так, как будто мы как-то поддерживаем грузинскую сторону. А это не так. Мы не можем громко говорить о нарушениях в 
обоих случаях - и когда речь идет о нарушениях с осетинской стороны,  и  когда речь идет о нарушениях с  грузинской 
стороны.  Говорить  об  этом  публично  нам  не  разрешается.  Обвинения  в  пристрастности  я  считаю  совершенно 
необоснованными. На основе мандата Миссии ОБСЕ в Грузии мы обязаны содействовать решению этого конфликта, и 
всеми странами-членами ОБСЕ нам это поручено в рамках территориальной целостности Грузии. Конечно, мы понимаем, 
что это не нравится югоосетинской стороне, но мы не можем этого изменить. Изменить это положение дел может только 
пятьдесят стран-членов ОБСЕ, принявших этот мандат. Понятно, что здесь у югоосетинской стороны впечатление, что мы 
поддерживаем  позицию  Грузии.  Но  в  рамках  самого  процесса  урегулирования  мы  занимаем  нейтральную  позицию  - 
стараемся в одинаковой степени учесть озабоченности и той и другой стороны в тех вопросах, которые поднимаются. Что 
касается самых чувствительных политических вопросов, то это уже - не наше дело.

Недавно  в  Цхинвали  выразили  возмущение  использованный  ОБСЕ термин  "так  называемая  Южная 
Осетия"…

Этот термин был употреблен в резолюции Парламентской Ассамблеи ОБСЕ и я тут могу только высказать свое 
мнение о том, что это, наверно, связано с тем, что Южная Осетия не является признанным субъектом.

Какой термин используется в практике Цхинвальского офиса?
Наш офис - это Полевой офис Миссии ОБСЕ в Грузии, частью которой мы являемся. В той терминологии, которая 

была принята на основе соответствующего соглашения между Россией и Грузией в 1992 году, было зафиксировано такое 
понятие, как "зона конфликта", которое мы и употребляем. Исходя из этого, наш офис является Полевым офисом Миссии 
ОБСЕ в Грузии в зоне конфликта.

Каковы  будут  действия  Цхинвальского  офиса  ОБСЕ  в  случае  возобновления  широкомасштабных 
боевых действий?

Конечно, у нас есть определенные внутренние процедуры, соответствующие правила для таких ситуаций… Но, 
конечно,  все наши усилия будут  направлены на снижение напряженности.  В таких ситуациях мы,  обычно очень тесно 
взаимодействуем с миротворческими силами -  особенно,  почти на постоянной основе,  наши военные наблюдатели -  и 
стараемся,  конечно,  в  максимально  возможной  для нас  мере  содействовать  тому,  чтобы овладеть  ситуацией  и как-то 
снизить напряженность.

То есть - не эвакуируетесь?
Такое решение принимаем не мы, а другие органы ОБСЕ. 

Эдуард Кокойты: “Грузия пыталась купить меня за 20 млн. 
долларов“

27.07.2004. Новые Известия
Мадина Шавлохова

Президент Южной Осетии Эдуард КОКОЙТЫ рассказал «Новым Известиям» о том, как в непризнанной республике 
видят  отношения  с  Грузией  после  двух  месяцев  напряженности  и  нашумевшего  заявление  президента  Саакашвили  о 
возможной денонсации Дагомысских договоренностей 1992 года. Напомним, что во вчерашнем номере «НИ» свою точку 
зрения высказал замминистра госбезопасности Грузии Георгий Угулава.

– Что ожидает Южную Осетию в случае выхода Грузии из Дагомысских соглашений?
– Мы сожалеем, что грузинское руководство сделало еще один шаг в сторону нагнетания ситуации. Это означает: 

в Тбилиси твердо решили вернуть республику Южная Осетия в состав Грузии вооруженным путем, игнорируя при этом 
международные соглашения. Пример таких действий – Аджария. Гарантами ее прав в составе Грузии выступали не только 
Тбилиси, но также Турция и Россия (по Карскому договору от 1921 года. – Ред.). Но Тбилиси отменил конституцию Аджарии 
в одностороннем порядке, и на этом список противоправных действий не закончился.

– Тем не менее руководство Грузии говорит о неприменении силы в отношении Южной Осетии.
– Все это – заявления, предназначенные для мирового сообщества.
–  Тбилиси  считает  Южную  Осетию  внутренней  Грузией  и  возмущен  тем,  что  в  Цхинвали  не  

развевается грузинский флаг.
– Пора  им запомнить:  Южная Осетия –  не Грузия.  Здесь  живут  граждане России,  и  над  административными 

зданиями  у  нас  –  российский  и  осетинский  флаги.  Мы  часто  слышим  от  новых  грузинских  властей,  что  они-де  не 
подписывали те или иные соглашения,  а  потому не будут  их выполнять.  Обратите внимание:  такие заявления делает 
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каждая новая группа переговорщиков от Тбилиси в СКК (Смешанной контрольной комиссии по урегулированию грузино-
осетинского конфликта. – Ред.), как только оказывается в сложной ситуации.

– Если Грузия выйдет из Дагомысских соглашений, это автоматически прекратит и работу СКК. Что  
тогда?

– Российские миротворцы должны находиться в Южной Осетии до полного урегулирования конфликта. Тем не 
менее мы рассчитываем прежде всего на свои силы. Если придется защищаться, мы сможем это сделать. К тому же мы не 
одни.

– Вы имеете в виду добровольцев, которые приехали в Южную Осетию?
– И их тоже. Хочу заметить: когда на переговорах зашла речь об их выводе, мы это сделали. Но когда понадобится 

их помощь, они вернутся. Грузия, кстати, до сих пор не выполнила соглашения от 2 июня 2004-го и не вывела из зоны 
конфликта воинские подразделения, хотя к миротворческому контингенту они никакого отношения не имеют.

– В Тбилиси много говорят о том, что через Южную Осетию идут контрабандные грузы.
– Когда отец Бурджанадзе (председателя парламента Грузии. – Ред.) провозил через Южную Осетию огромную 

партию муки, это не называлось контрабандой. А когда бедная грузинка провозит пакет муки или блок сигарет – это уже 
преступление. Когда грузинские власти целенаправленно блокируют осетинские села, чтобы мы не могли туда доставить 
продукты, они называют это борьбой с контрабандой. А когда губернатор Горийского района Михаил Карелии гонит грузы 
партиями,  это  не  контрабанда?  В  Грузии  борются  не  с  контрабандой,  То,  что  у  них  происходит,  –  обычный передел 
собственности. Сколько бизнесменов они арестовали, но никто в тюрьме не остался, все купили себе свободу.

– Говорят, у вас состоялся разговор с Саакашвили. О чем шла речь, если не секрет?
– Я никогда с ним не встречался и даже не разговаривал по телефону. Но ко мне приходили его эмиссары и 

предлагали от него деньги и высокие посты. 
– Что именно вам предлагали?
– 20 миллионов долларов и пост вице-президента Грузии. Но нам их деньги не нужны. Мы свою позицию, как и 

друзей, не меняем.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

133



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
13 июля. США заявили о приостановке помощи Узбекистану на сумму 18 млн. долл. в качестве наказания за то,  

что Вашингтон назвал неприемлемым нарушением прав человека.
Вместе  с  тем  США  сообщили,  что  намерены  продолжать  военное  сотрудничество  с  Узбекистаном,  который 

предоставляет им авиабазы для операций в соседнем Афганистане.
Ранее правозащитные организации призвали США не оказывать помощи Узбекистану, ссылаясь на незаконное 

удержание представителей оппозиции и подвергание их пыткам.
Конгресс США, в свою очередь, потребовал от администрации президента Джорджа Буша до оказания помощи 

предоставить доказательства того, что ситуация с правами человека в этом государстве изменилась к лучшему.
Приостановленная  помощь  предназначалась  для  осуществления  широкого  ряда  программ,  например, 

направленных на обеспечение правопорядка и усовершенствование стандартов бухгалтерской отчетности Центрального 
банка Узбекистана.

14  июля.  Бывший   председатель  Агентства  по  чрезвычайным  ситуациям  Казахстана   Заманбек  Нуркадилов 
сделал заявление о намерении участвовать в будущих президентских выборах. Напомним, что З.Нуркадилов весной этого 
года потряс казахстанскую общественность резкой критикой властей, а потом так же неожиданно исчез с политического 
горизонта. 

Теперь  З.Нуркадилов вновь обратился к  народу.  Дав оценку  политической  ситуации в  стране,  он заявил,  что 
намерен стать кандидатом в президенты РК. Чтобы удостовериться в подлинности этого документа, казахстанская газета 
«Время» связалась с автором заявления. «Да, это мое заявление, - сказал З.Нуркадилов по телефону, - подтверждаю все, 
что написано в нем. Я осознанно пошел на этот революционный шаг. Впрочем, так же, как и в первый раз, - 11 марта. 
Первый раз я чувствовал себя Юрием Гагариным, впервые поднявшимся в космос. Теперь переживаю примерно те же 
ощущения, что и американский астронавт Армстронг, первым ступивший на Луну».

15 июля. Министерство информации Казахстана намерено создать в республике Общественное телевидение. Об 
этом журналистам сообщил министр информации РК Алтынбек Сарсенбаев на пресс-конференции в Алма-Ате. По мнению 
А. Сарсенбаева, Общественное телевидение может быть создано на базе телерадиокомпании "Казахстан-1". "Мне кажется, 
сегодня есть необходимость в создании такого телевидения", - сказал он.

Новый министр информации РК заявил, что в ближайшее время министерство информации  будет занято работой 
по  разработке  механизма  определения  уровня  монополизации  медиа-рынка  Казахстана  с  тем,  чтобы  начать 
демонополизацию СМИ. 

Также необходимо стимулировать появление новых СМИ, считает А. Сарсенбаев, которые смогут представить 
альтернативные  точки  зрения.  С  этой  целью  министерство  проведет  ревизию  радиочастотного  ресурса  в  различных 
регионах Казахстана, а затем передаст свободные частоты новым телерадиокомпаниям.

Для облегчения работы СМИ, считает министр, необходимо также освободить их от уплаты НДС. "Два года назад 
сумма выплат НДС от СМИ составила около 200 млн. тенге, тогда как республиканский бюджет составлял всего около $4 
млрд. Сегодня бюджет страны составляет более $7 млрд. Поэтому с точки зрения экономики взимание НДС со СМИ - ноль".

Также  в  ближайшее  время  министр  намерен  подготовить  новый  проект  закона  о  СМИ,  в  котором  не  будет 
положений, создающих проблемы журналистам. "Если в законе о СМИ мы не отстоим права журналистов, то в Уголовном 
кодексе и других документах законодательного характера найдется управа на журналистов. Поэтому базовые принципы, 
исходящие из Конституции, лучше заложить в законе о СМИ", - сказал он.

Касаясь проблемы взаимоотношений между прессой и властью, А. Сарсенбаев заметил, что основная причина 
конфликтов между ними - негативный настрой самой власти. Поэтому своей стратегической целью на своем посту министр 
считает  снятие  негативной  установки  на  конфликт  в  самом  правительстве.  "Экономические  условия  в  нашей  стране 
позволяют  нам  жить  спокойно,  поэтому  надо  менять  психологию  наших  взаимоотношений".  "Надеюсь,  что  я  стану 
последним министром информации Казахстана. После принятия нового закона и установления правильных отношений с 
прессой надобность в моем ведомстве отпадет", - считает министр. 

15  июля.В  столице  Узбекистана  на  базе  Ташкентского  духовно-административного  центра  будет  создана 
смешанная (духовная и светская) славянская библиотека.

Договоренность об этом достигнута на встрече в Москве первого заместителя мэра в правительстве российской 
столицы  Людмилы  Швецовой  с  чрезвычайным  и  полномочным  послом  РФ  в  Узбекистане  Фаритом  Мухаметшиным  и 
митрополитом Ташкентским и Среднеазиатским Владимиром.

Как рассказала журналистам после переговоров Л.Швецова, создающаяся библиотека "поможет связать не только 
всех славян, живущих в Узбекистане, но и людей, интересующихся славянской культурой".

Л.Швецова рассказала, что в ходе встречи обсуждались вопросы поставок в Узбекистан учебников русского языка. 
Кроме того,  принято  решение  о проведении в  Средней  Азии,  в  том  числе  и  в  Узбекистане,  методических  семинаров, 
посвященных преподаванию русского языка.

"У  Москвы высокий  уровень  в  сфере  образования,  и  мы готовы поделиться  опытом с  коллегами",  -  сказала 
Л.Швецова.

По словам первого заместителя мэра, на встрече обсуждалось множество вопросов,  связанных с поддержкой 
соотечественников, живущих в странах Средней Азии.
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"Реализуя  программу  поддержки  соотечественников  в  странах  СНГ,  мы нуждаемся  в  оценке  наших действий. 
Встречи  с  представителями  церкви  также  очень  важны для нас.  Они помогают  обогатиться  новыми  идеями,  узнать  о 
замечаниях к нашей работе и предложениях по будущему сотрудничеству", - сказала Л.Швецова.

По программе по поддержке соотечественников за рубежом в 2003 году в Узбекистан поставлено более 40 тыс. 
учебников  для  школ  с  обучением  на  русском  языке,  15  учителей  русского  языка  прошли  курсы  на  базе  Московского 
института  повышения  квалификации работников  образования,  10 детей  участвовали в  финальном туре  олимпиады по 
русскому языку (всего участвовало 153 школьника из Узбекистана), 30 детей получили аттестаты художественной школы 
N548 "Царицыно" по программе мэра Москвы "Московский аттестат", сто ветеранов Великой Отечественной войны - по $100 
материальной помощи.

По данным московской администрации, сегодня российская диаспора в Узбекистане насчитывает около 950 тыс. 
человек, что составляет 3,9% всего населения страны.

15  июля. Президент  Таджикистана  Эмомали  Рахмонов  не  внял  просьбам  политических  партий  (исключая 
правящую  Народно-демократической  партии  Таджикистана),  и  подписал  закон  о  выборах  в  парламент  серьезно 
усложняющий участие политических партий в избирательных кампаниях.

Как сообщил пресс-секретарь главы государства Абдуфаттох Шарипов. Поправки к закону о выборах парламента 
были приняты на основе двух альтернативных проектов, подготовленных партийными фракциями парламента.

16 июля.  Соединенные Штаты призвали Узбекистан ускорить экономические реформы и ослабить давление на 
инакомыслие, чтобы гарантировать стабильность в обществе.

"Не  наблюдается  прогресса  в  регистрации  политических  партий  или  развития  свободы  прессы",  -  сказала 
журналистам в Казахстане побывавшая ранее в Ташкенте помощник главы Госдепартамента США по связям со странами 
Европы и Азии Элизабет Джонс. "Кроме того, мы не можем не обратить внимания на то, что экономическая жизнь страны 
(Узбекистана) явно стагнирует".

Джонс считает, что удушение свобод - не выход. "Я уверена, что узбекское правительство поймет - надеюсь, как 
можно  скорее  -  что  в  действительности  стабильность  в  стране  может  быть  обеспечена  через  развитие  экономики  и 
разнообразие политических воззрений", - сказала она.

16 июля. До 40% урожая хлопка в Таджикистане собирают дети, которую получают за свой труд мизерную плату. 
Об этом говорится в докладе Международной организации по миграции (МОМ) "Дети на хлопковых полях".

Эксперты  отмечают,  что  формы  и  условия  привлечения  детей  к  сбору  хлопка  в  Таджикистане  не  отвечают 
интересам учеников, родителей, и школ. "Хотя таджикское законодательство запрещает детский труд, они собирают до 40 
процентов урожая хлопка за мизерную плату, во вред здоровью и качеству образования", - подчеркнул на презентации в 
Душанбе и.о. главы миссии МОМ в Таджикистане Фредерик Шене.

По его словам, при опросе родителей и школьников выяснилось, что из-за сбора "белого золота" дети пропускают 
до 380 час учебных часов в год или треть части учебного плана. За четыре-пять месяцев хлопковой страды они в среднем 
зарабатывают менее 20 долларов. Около 70% опрошенных родителей заявляют, что сбор хлопка отрицательно влияет на 
здоровье их детей.

Представитель МОМ считает, что детский труд становится легким решением проблемы нехватки рабочей силы в 
хлопководстве Таджикистана.  Каждый сезон около 630 тыс.  трудоспособного населения уезжает за пределы страны,  в 
основном на заработки в Россию.

17  июля.  Известный  казахстанский  журналист,  редактор  интернет-газеты  «Навигатор»  40-летний  Асхат 
Шарипжанов находится в коме после аварии, произошедшей поздно вечером 16 июля в Алма-Ате.

Пресс-служба ГУВД г. Алма-Аты распространила официальное сообщение об этом ДТП. По информации пресс-
службы,  это  дорожно-транспортное  происшествие  произошло  16  июля  в  23.00  часов.  Двигавшаяся  по  проспекту  Абая 
автомашина  марки  «Мицубиси-Галант»  под  управлением  уроженца  Кызылординской  области  К.  столкнулась  с 
пересекавшим проезжую часть проспекта Абая А.Шарипжановым, «который, не завершив переход, внезапно развернулся и 
пошел в обратную сторону».

Сразу же после ДТП водитель, оказав пешеходу первую помощь, сообщил о случившемся в «скорую помощь» и 
полицию.  Пострадавший  А.Шарипжанов  с  предварительным  диагнозом  «закрытая  черепно-мозговая  травма»  был 
доставлен в городскую клиническую больницу № 7.

По данному факту Управлением дорожной полиции ГУВД Алматы проводится расследование.
Рано утром 20 июля не приходя в сознание Асхат Шарипжанов умер.
17 июля. США призывают Казахстан обеспечить свободные и честные парламентские выборы 19 сентября и 

предоставить всем политическим партиям равный доступ к средствам массовой информации.
За  два  месяца  до  выборов  в  нижнюю  палату  (мажилис)  на  политическом  ландшафте  центральноазиатского 

государства явно доминируют партии "Отан",  патронируемая президентом Н.Назарбаевым, и "Асар",  возглавляемая его 
старшей  дочерью  Даригой,  руководящей  государственной  телерадиокомпанией  "Хабар".  Им  гарантированы  поддержка 
властей на местах и бесперебойный телеэфир на большинстве местных каналов в прайм-тайм.

"Для  Соединенных  Штатов  и  международного  сообщества  очень  важно,  чтобы  парламентские  выборы  в 
Казахстане  были  свободными  и  справедливыми",  -  сказала  на  брифинге  помощник  главы  Госдепа  Элизабет  Джон, 
курирующая отношения со странами Европы и Азии. "Доверие к властям возрастает, если в стране есть свободная пресса, 
плюрализм мнений и разнообразие источников информации".

Визит Э. Джонс в Казахстан совпал с решением суда, оштрафовавшего ведущий казахстанский оппозиционный 
еженедельник Assandi Times на 50 млн. тенге (370 тыс. долл.) за "нанесение ущерба деловой репутации администрации 
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президента Казахстана". Суд наложил арест на имущество издания, породив опасения, что оно может прекратить выход в 
свет. 

17 июля. Президент Киргизии Аскар Акаев встретился с заместителем госсекретаря США Ричардом Армитеджем, 
прибывшим в Бишкек в рамках своего центральноазиатского турне. На итоговой пресс-конференции А.Акаев заявил о том, 
что не намерен добиваться переизбрания на президентский пост. По словам президента, предстоящие в конце следующего 
года выборы пройдут в "полном соответствии с конституцией".

17 июля. Вопросы расширения таджикско-американского сотрудничества обсуждались в ходе встречи президента 
Таджикистана  Эмомали  Рахмонова  с  первым  заместетелем  госсекретаря  США  Ричардом  Армитиджем  и  помощником 
госсекретаря Элизабет Джонс.

По  завершению  встречи  Армитидж  сообщил,  что  обсуждались  также  вопросы  дальнейшего  оказания 
Таджикистаном помощи Афганистану, совместной борьбы с терроризмом, экстремизмом, незаконным оборотом наркотиков 
и торговлей оружием.

Кроме  того,  первый  заместитель  госсекретаря  США  проинформировал  главу  Таджикистана  о  положении  в 
Афганистане  и  Пакистане.  "Я  там  недавно  побывал,  и  я  понимаю  как  важны вопросы региональной  безопасности",  - 
отметил высокопоставленный американский дипломат.

По его мнению, после того, как завершится строительство на средства США моста через реку Пяндж, который 
свяжет  Таджикистан  и  Афганистан,  а  также  одновременной  сдачи  с  ним  кольцевой  внутрафганской  дороги,  торговые 
отношения между этими двумя центральноазиатскими странами усилятся и расширятся.

Касаясь  принятого  недавно  и  утверженного  президентом  Таджикистана  закона  "О  выборах",  американский 
дипломат сказал, что "это шаг республики Таджикистан в правильном направлении".

"Нам всем вместе надо дружно поработать, чтобы февральские выборы прошли открыто, прозрачно и честно", - 
сказал замгоссектретаря США.

Американская делегация, возглавляемая Армитиджем, прибыла в Душанбе с рабочим визитом 17 июля во второй 
половине дня. Они встретилиcь с президентом страны, журналистами и посетили строящийся комплекс нового посольства 
США. Вечером американская делегация отбыла из Душанбе в Кувейт.

19  июля. В  Казахстане  стартовала  парламентская выборная кампания.  В  нынешней предвыборной  кампании 
наблюдается перевес пропрезидентских партий. 19 сентября в Казахстане состоятся выборы парламента. В борьбу вступят 
12 партий, из которых только три - оппозиционные. При новом парламенте пройдут выборы президента страны в 2006 году. 

19 июля.  На пресс-конференции в Алма-Ате главный редактор интернет-издания "Навигатора" Юрий Мизинов 
заявил о  наличии ряда  "странностей"  вокруг  ДТП в  котором тяжело  пострадал  известный  казахстанский  независимый 
журналист  Асхат  Шарипжанов.  В  частности,  Ю.Мизинов  утверждал,  что  А.Шарипжанов  с  осени  прошлого  года  не 
употреблял алкогольные напитки, тогда как врачи и дознаватели из полиции заявили о том, что в крови журналиста был 
обнаружен алкоголь.

Главный редактор "Навигатора" Ю.Мизинов отметил, что ряд "странностей позволяет усомниться в официальной 
версии" произошедшего. Он также напомнил, что в течение двух с половиной лет в Алма-Ате произошли три ДТП, в которых 
пострадали  журналисты,  два  из  которых  закончились  гибелью  пострадавших.  Ю.Девятко  на  пресс-конференции 
подтвердил, что в крови журналиста алкоголь действительно был обнаружен. По его словам, первый анализ, проведенный 
в 7-й горбольнице, дал "сомнительный результат", после чего анализы были отправлены в наркологический диспансер, где 
наличие алкоголя в крови было подтверждено. Начальник городского департамента здравоохранения также сообщил, что 
сразу  после  аварии журналист  некоторое  время  оставался  в  сознании и  несколько  раз  пытался  позвонить  по  своему 
мобильному телефону.

Участники пресс-конференции также сообщили, что, по их данным, у А.Шарипжанова в момент ДТП с собой не 
было  диктофона.  Пропажа  диктофона,  на  котором  были  записаны  несколько  интервью,  взятых  журналистом,  также 
вызывает определенные сомнения у редактора "Навигатора" в случайности ДТП.

19  июля.  Редакция  оппозиционного  туркменского  сайта  «Эркин  Туркменистан»  заявила,  что  получила 
информацию об аресте первого заместителя министра национальной безопасности Туркменистана Аллакова Рахмана. О 
причинах ареста пока ничего не говорят. Известно лишь о том, что примерно две недели назад Аллакова отправили в 
отпуск, при этом ему сказали, что по возвращении из отпуска ему будет предложена работа в Кабинете министров или он 
будет направлен послом в одну из иностранных государств. 

Как  заявляет  «ЭТ»,  в  последнее  время  в  окружении  Сапармурата  Ниязова  усилилась  борьба  за  власть, 
обострились противоречия между членами правящей элиты. К возросшей роли Реджепа Сапарова и Еллы Курбанмурадова 
неоднозначно  относились  их  коллеги.  Допускают  возможность  того,  что  Аллаков  был одним из  тех,  кто  предупреждал 
Ниязова о опасности усиления Сапарова и Курбанмурадова и «пал жертвой своих интриг».

Пр данным «ЭТ», Р.Аллаков «долгие годы работал резидентом туркменских спецслужб в Москве до того, как стал 
первым  заместителем  министра  национальной  безопасности  Туркменистана.  Он  был  главным  организатором  и 
координатором борьбы против туркменской оппозиции как внутри Туркменистана, так и за его пределами».

20 июля.  Президент Туркмении Сапармурат Ниязов представил общественности республики три своих новых 
стихотворения.  Стихи  "Проживи  достойно",  "Обновленный  туркменский  дух"  и  "Богатый  харман"  президент  зачитал 
выступая  в  минувшее  воскресенье  во  дворце  "Рухмет"  (Духовность)  в  Ашхабаде  по  случаю  праздника,  сообщает 
Интерфакс. Первый сборник стихов президента "Пусть благоденствует мой народ" был издан в 2002 году. За эту книгу в 
2003 году президент Туркмении был награжден международной премией имени Махтумкули (туркменский поэт-классик). 
Второй сборник стихов С.Ниязова вышел в 2003 году и называется "Пять этапов духовности туркмен". 
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20 июля. Представители Министерства обороны Казахстана побывали в Ираке. Целью инспекции была проверка 
обеспечения  безопасности  нашего  инженерно-саперного  отряда.  Основной  задачей  военнослужащих  является  поиск  и 
уничтожение  боеприпасов.  На  данный  момент,  по  сведениям  штаба  коалиционных  сил,  казахстанские  саперы 
ликвидировали около 2-х миллионов семисот тысяч снарядов и взрывоопасных предметов. И как заявило командование 
коалиции,  во  время  встречи  с  заместителем  министра  обороны  Казахстана  Болатом  Сембиновым,  сейчас  работа 
казахстанских  саперов  в  Ираке  особенно  востребована.  Итогом  работы  инспекции  от  Министерства  обороны  стало 
оборудование  новых защитных сооружений  на  месте  дислокации казахстанского отряда,  военные получили усиленные 
индивидуальные средства защиты и дополнительную охрану бронетехникой, новую амуницию. В Ираке сейчас работают 27 
казахстанцев, состав отряда меняется каждые шесть месяцев. 

20 июля.  "Если уплата предвыборного залога в сумме 200 минимальных заработных плат лишает 80% граждан 
возможности  участвовать  в  выборах  в  качестве  кандидатов,  то  невозможность  участия  политических  партий  в 
избирательных комиссиях полностью устраняет прозрачность этого важного политического мероприятия",  -  говорится в 
заявлении  Президиума  Партии  исламского  возрождения  Таджикистана  (ПИВТ).  Давая  оценку  выборам  как  одному  из 
институтов, позволяющих гражданам принять непосредственное участие в определении судеб своей страны и развитии 
демократических процессов, руководство ПИВТ выразило сожаление принятием поправок в закон РТ о выборах Маджлиси 
Оли РТ, которые "создают дополнительные препятствия в проведении демократических и прозрачных выборов". Указанные 
поправки названы в документе как "нездоровое явление на пути национального единства и демократизации общества". 
Проанализировав нынешнюю политическую ситуацию в стране и в целом выразив удовлетворение упрочением мира и 
согласия, Президиум ПИВТ заявил о своей озабоченности тем, что смысл и значение мира и согласия в стране стали 
постепенно забываться. "Ощущаются попытки односторонне оценить достигнутое, и использовать общенациональный мир 
в своих интересах, - говорится в заявлении. - Кроме того, наблюдаются случаи преследования, давления, задержания и 
арестов представителей бывшей ОТО, что в корне противоречит идеям мира и согласия".

20  июля.  Состоялся  телефонный  разговор  Президента  России  Владимира  Путина  с  Президентом  Киргизии 
Аскаром  Акаевым.  Главы  государств  обменялись  мнениями  по  актуальным  вопросам  двусторонних  отношений  и 
внешнеполитического  взаимодействия  в  рамках  международных  организаций,  а  также  обсудили  предстоящее  на 
территории  Киргизии  совместное  учение  Организации  Договора  о  коллективной  безопасности  (ОДКБ)  "Рубеж-2004",  в 
котором примут участие воинские контингенты Казахстана, Киргизии, России и Таджикистана.

В учении "Рубеж-2004" ведущая роль отведена Коллективным силам быстрого развертывания (КСБР) ОДКБ. КСБР 
Центрально-Азиатского  региона  коллективной  безопасности  были  созданы  25  мая  2001  года  Россией,  Казахстаном, 
Киргизией и Таджикистаном. В настоящее время данные силы состоят из девяти батальонов, выделенных перечисленными 
выше четырьмя государствами. Общая численность КСБР составляет более трех тысяч человек. С октября 2003 года в 
интересах коллективных сил действует российская авиационная база, находящаяся на территории Киргизии в городе Кант.

Нынешнее учение "Рубеж-2004" будет проводится в соответствии с решением Совета министров обороны ОДКБ. 
Для  практической  отработки  вопросов  по  блокированию  и  уничтожению  незаконных  вооруженных  формирований 
планируется проведение совместного войскового учения с боевой стрельбой, на которое будут привлечены подразделения 
от  вооруженных  сил  Казахстана,  Киргизии,  России  и  Таджикистана.  В  "Рубеже-2004"  будут  также  задействованы 
оперативный состав ОШ ОДКБ, оперативные группы от вооруженных сил государств – членов организации, Секретариата 
ОДКБ  и  Антитеррористического  центра  СНГ.  В  качестве  наблюдателей  примут  участие  представители  генеральных 
(главных) штабов вооруженных сил стран Содружества, исполнительных и рабочих органов СНГ, Шанхайской организации 
сотрудничества.

20 июля.  В туркменский порт Туркменбаши (бывш. Красноводск)  прибыло новое судно -  военный сторожевой 
катер, построенный на судоверфях Украины. Он торжественно был передан Туркменбашинскому отдельному дивизиону 
сторожевых катеров.

В канун празднования 12-й годовщины образования пограничной службы Туркменистана ей переданы также два 
вертолета. 

20 июля.  Статус группы казахстанских Вооруженных Сил, дислоцирующейся в Ираке, вероятно, будет изменен. 
Министр обороны республики РК Мухтар Алтынбаев не исключил, что казахстанские военнослужащие продолжат службу 
под эгидой ООН. По словам министра, вопрос о выводе группы войск руководством страны пока не поднимался. «Это 
сугубо политическое решение, -  пояснил Алтынбаев. -  Задача Минобороны - быть готовым к выполнению любых таких 
решений…».

«В Ираке - высокая потребность в уничтожении взрывчатых веществ и боеприпасов. Так что необходимость в 
нашем  подразделении  огромная,  -  сказал  М.Алтынбаев.  -  Быть  или  не  быть  нашим  войскам  в  Ираке  -  это  вопрос 
политический».

Алтынбаев  проинформировал  СМИ  о  том,  что  на  последнем  заседании  правительства  одобрена  концепция 
контрактной  системы  комплектования  Вооруженных  Сил  республики.  Предполагается,  что  до  2007  года  численность 
контрактников  в  армии  будет  доведена  до  65  % от  всего  числа  военнослужащих.  Сегодня  численность  служащих  по 
контракту доходит уже до 40 %.  В ближайшее время планируется принять на службу еще около 9 тыс. контрактников. 
Министр подчеркнул, что средняя заработная плата рядового контрактной службы составляет 21-23 тысячи тенге. (около 
130 – 160 долл. США – прим. редакции).

22 июля. Спуск на воду первого казахстанского танкера дедвейтом 12 тыс. тонн состоится в конце лета 2004 года. 
Об этом корреспонденту KZ-today сообщили в пресс-службе АО "НМСК "Казмортрансфлот".
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Как  отметили  в  пресс-службе,  заказ  на  строительство  танкеров  размещен  на  "Выборгском  судостроительном 
заводе". Предполагается, что первый танкер прибудет в порт Актау в октябре-ноябре 2004 года. Кроме того, в настоящее 
время на Выборгском заводе начато строительство второго танкера, который намечено спустить на воду весной 2005 года.

Общий  объем  инвестиций  по  проекту  составляет  $42  млн.  Предполагается,  что  основным  источником 
финансирования выступит Европейский банк реконструкции и развития. В настоящее время документы находятся на стадии 
рассмотрения.

Как сообщалось ранее, данные танкеры будут использоваться на направлениях Актау-Баку, Актау-Махачкала. В 
настоящее время НМСК "Казмортрансфлот" арендует для нефтеперевозок танкеры пароходства Азербайджана (КАСПАР), 
имеющего  самый  крупный  танкерный  флот  на  Каспии  (36  танкеров  различной  грузоподъемностью).  В  аренде  у 
Казмортрансфлота также находятся нефтеналивные суда РФ и Ирана.

22 июля.  Президент Киргизской  Республики Аскар  Акаев  подписал Закон "О внесении изменения в  Закон "О 
всеобщей воинской обязанности граждан КР", согласно которому с 1 января 2006 года срок действительной военной службы 
для  солдат  и  сержантов  сухопутных,  военно-воздушных,  внутренних  войск,  Национальной  гвардии,  противовоздушных 
частей, Пограничной службы Кыргызстана сокращен на 6 месяцев. В настоящее время призывники служат 1,5 года.

Закон,  как  было заявлено,  основывается в  целом на провозглашенной миролюбивой политике Кыргызстана и 
долговременных  планах  развития  Вооруженных  сил  без  ущерба  для  боевой  и  мобилизационной  готовности.  Также 
указывается, что подписание данного закона - еще один шаг к созданию профессиональной армии.

В настоящее время численность армии Кыргызстана составляет около 12 тыс. человек, во время каждого призыва 
она пополняется около 3 тыс. новобранцами. 

23  июля.  Руководство  ЕБРР  выразило  беспокойство  политикой,  проводимой  официальным  Ашхабадом.  В 
заявлении, распространенном банком, перечислен ряд реформ, необходимых Туркмении. В частности, один из крупнейших 
в  мире  инвестиционных  институтов  отмечает  необходимость  регистрации независимых  политических  партий,  усиление 
роли законодательной и судебной ветвей власти, проведение свободных выборов, отмену цензуры в СМИ и улучшения в 
сфере соблюдения прав человека.

ЕБРР заявляет, что если официальный Ашхабад не проведет ключевых демократических реформ, в том числе и 
по созданию рыночной экономики,  то банк сосредоточит свою деятельность в  Туркмении лишь на поддержке частного 
малого и среднего бизнеса. Да и то при условии, что инвестиции, предложенные банком, не окажутся под фактическим 
контролем государства.

Жесткое заявление ЕБРР последовало после 12 лет работы банка в республике. Инвестиции ЕБРР в туркменскую 
экономику, согласно сообщениям СМИ, в целом оцениваются в 130 млн. евро. В прошлом году банк выделил республике 
500 тыс. евро, а в нынешнем году вложение средств в экономику страны вообще не предусмотрено.

23 июля. В казахстанском Атырау состоялась официальная церемония открытия казарм, которые были построены 
в  рамках  американской  программы  зарубежного  военного  финансирования  (FMF)  и  оказания  помощи  по  вопросам 
безопасности казахстанским вооруженным силам.

Реализация данного проекта обеспечит казахстанским военным постоянное присутствие на каспийском побережье 
и  укрепит  безопасность  региона.  Проект  стал  возможен  благодаря  американской  программе  зарубежного  военного 
финансирования  (FMF)  и  казармы,  построенные  в  Атырау,  стали  самым  крупным  проектом,  потребовавшим  19  млн. 
долларов, направленных на улучшение военной инфраструктуры Казахстана.

Через Программу FMF Соединенные Штаты ежегодно предоставляют гранты отдельным государствам,  с  тем, 
чтобы  помочь  министерствам  обороны  этих  стран  реализовать  их  планы  по  военной  модернизации.  Что  касается 
Казахстана,  каждый  год  Министерство  обороны работает  совместно  с  офисом США  по  вопросам помощи  в  вопросах 
безопасности при посольстве и определяют приоритетные проекты.

Новое казахстанское воинское подразделение (около 300 морских пехотинцев ) в Атырау будет охранять западную 
границу  и  нефтяные  объекты  на  Каспии.  Под  его  вниманием  постоянно  будут  нефтяные  объекты  Атырауской  и 
Мангистауской областей. По словам военных, уже идет речь и о расширении батальона. Со временем на его базе создадут 
антитеррористический  центр.  Американские  военные  говорят,  что  это  только  один  из  элементов  пятилетнего  плана 
военного сотрудничества между Казахстаном и США, подписанного в сентябре 2003 года. 

23  июля.  В Таджикистане  опубликован  и  вступил  в  силу  новый  закон  о  выборах  в  парламент,  встретивший 
негативную реакцию у оппозиции и противоречивые оценки со стороны США и ОБСЕ.

Очередные парламентские выборы назначены на февраль 2005 года.
Оппозиция,  в  частности,  считает  неправильным положение  о  денежном залоге  для  кандидатов  в  депутаты в 

размере $500,  поскольку при средней зарплате в Таджикистане $20 это ставит непреодолимый барьер перед многими 
желающими баллотироваться.

С  этим  мнением  солидарен  Вашингтон.  "Требуемая  сумма  (залога)  все  еще  чрезмерно  велика:  она  вдвое 
превышает  ежегодный  доход  на  душу  населения.  Такой  высокий  залог  недопустим  и  может  препятствовать  участию 
высококвалифицированных и честных, но бедных людей в конкуренции за место в парламенте", - говорится в пресс-релизе 
посольства США со ссылкой на посла Ричарда Хоугленда.

В  свою очередь,  Организация  по  безопасности  и  сотрудничеству  в  Европе,  признав  "неполное  соответствие" 
нового закона стандартам этой организации, приветствовала его принятие.

"Это стало очередным достижением в развитии парламентской демократии и во многом является шагом вперед 
для таджикской демократии. Мы приветствуем прогресс Таджикистана", - заявила миссия ОБСЕ в Таджикистане в пресс-
релизе.
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23 июля. Бывший директор Второго европейского департамента Международного валютного фонда Джон Одлинг-
Сми  (1943г.р.,  гражданин  Великобритании)  назначен  советником  президента  Таджикистана  Эмомали  Рахмонова  по 
экономике. Одлинг-Сми, который курировал в МВФ сотрудничество с постсоветскими государствами и ушел в отставку в 
конце 2003 года.

Пресс-секретарь  Нацбанка  Таджикистана  Рахматшо Додихудоев  сообщил,  что  Одлинг-Сми будет  приезжать  в 
страну с инспекциями два раза в год.

"Пока он будет советником в течение года. Каждое полугодие он будет приезжать в Таджикистан на две недели и 
следить за ходом экономических реформ и искать пути решения финансово-экономических проблем", - сказал Додихудоев.

Это первый случай в Таджикистане, когда на должность советника президента приглашен иностранец.
23 июля. Казахстан уже установил 270 пограничных столбов на рубеже, разделяющем его с Узбекистаном. Соседи 

же до сих пор не выполняют своих обещаний, и установили только 9 столбов. Об этом на пресс-конференции в акимате 
Южно-Казахстанской области сообщили журналистам члены правительственной комиссии по делимитации и демаркации.

По  договоренности  между  двумя  государствами,  пограничные  столбы  устанавливаются  поочередно  -  каждый 
четный силами казахстанской стороны, нечетный - соседей. "Пока в рабочих группах Узбекистан присутствует в качестве 
контролера",  -  пояснил  технический  руководитель  правительственной  комиссии  по  делимитации  и  демаркации  Сергей 
Кириллов.  -  "Узбекистан  ссылается  на  финансовые  затруднения  -  они  не  могут  ни  выпустить  столбы,  ни  купить 
соответствующую технику". Для того, чтобы не затягивать процесс, Казахстан даже предлагал соседям выделить столбы 
взаймы – у нас припасено 5 тыс. железо-бетонных стражей границы. Но пока Узбекистан не дал конкретного ответа, они 
продолжают обещать, что все условия демаркации будут выполнены.

Между тем, Узбекистан продолжают возводить заграждение из колючей проволоки в районе Махтаарала.  Уже 
протянуто 19 км заграждения.

24 июля.  Фальсифицировать результаты предстоящих выборов будет невозможно.  Об этом заявил на пресс-
конференции в Алма-Ате гендиректор Microsoft в Казахстане Айдар Даулетов. Электронная система голосования "Сайлау" 
оснащена самым надежным механизмом защиты. Эта программа разработана корпорацией Microsoft и подтвердила свою 
репутацию уже во многих странах мира, где практикуется электронное голосование

Электронное голосование в Казахстане впервые будет опробовано этой осенью на выборах в мажилис. Споров о 
внедрении новых технологий в этот процесс достаточно. Главный аргумент противников – непрозрачность и возможность 
фальсификации результатов.

Система "Сайлау"  будет оснащена блоком безопасности.  Так называемая операционная система Windows XP 
Professional.  Эта  программа,  разработанная  инженерами  Microsoft,  позволяет  надежно  защитить  всю  систему  от 
проникновения  другой  информации.  По  словам А.Даулетова,  взломать  систему безопасности  практически  невозможно. 
Информация будет проходить по отдельным каналам "Казахтелекома", не подключенными к сети Интернет.

Процесс голосования с применением новых технологий будет выглядеть так. Избирателю выдается специальный 
аппарат – электронный бюллетень. Он совмещает сканер, небольшой экран и три кнопки. Сначала сканируется штрих-код 
избирателя. На экране бюллетеня на двух языках набраны фамилии кандидатов. Голосующий заходит в кабинку, где на 
стенде расположены данные кандидатов. Чтобы проголосовать, надо поднести терминал к штрих-коду своего кандидата, и 
нажать кнопку "да". После этого бюллетень передается представителю избиркома. Данные считываются в компьютер, а 
бюллетень передается следующему голосующему. Система разработана Объединенным институтом проблем информатики 
Национальной Академии наук Белоруссии. Стоимость проекта оценивается в 35 млн. долл.

25-26 июля. Командующий Центральным командованием ВС США (СЕНТКОМ) генерал Джон Абизаид с визитом 
посетил  Узбекистан.  Он  встретился  с  высокопоставленными  официальными  лицами  правительства  страны.  Во  время 
своего второго официального визита в Узбекистан генерал Абизаид встретился с министром обороны Кадыром Гулямовым 
и министром иностранных дел Садыком Сафаевым.

По  итогам  встреч  была  проведена  пресс-конференция,  где  генерал  Абизаид  ответил  на  вопросы  местных  и 
зарубежных  журналистов.  Американский  генерал  был  немногословен,  отвечая  на  вопросы  журналистов  дежурными 
фразами.

"Мы будем продолжать и углублять сотрудничество между вооруженными силами Узбекистана и Соединенных 
Штатов для того, чтобы укреплять мир и стабильность в регионе и в Афганистане. Мы продолжим наше сотрудничество с 
Узбекистаном, направленное против наших общих врагов", - сказал в частности генерал.

По  словам  Абизаида,  в  беседе  с  министром  иностранных  дел  Узбекистана  С.Сафаевым  были  "обсуждены 
вопросы военно-технического  сотрудничества между двумя  странами и оказания помощи в  проводимых в  Узбекистане 
военных  реформах,  намечены  перспективы  взаимодействия  в  сфере  укрепления  безопасности  и  стабильности  в 
Центральной Азии".

Главком СЕНТКОМ в  интервью РИА "Новости"  не  останавливаясь  в  деталях,  обозначил цели американцев  в 
Узбекистане, в частности сказав, что основная цель его визита в Узбекистан - "обсуждение ситуации и сегодняшнего уровня 
двустороннего сотрудничества".

26  июля.  Правительство  РК  приняло  постановление,  согласно  которому  на  территории  Казахстана  порядок 
исчисления времени будет происходить по двум часовым поясам.

Постановлением  установлено,  что  территория  РК  располагается  в  четвертом  и  пятом  часовых  поясах 
относительно  Гринвича.  Граница  часовых  поясов  в  соответствии  с  административно-территориальным  устройством 
республики будет  проходить по восточной границе Актюбинской области.  Таким образом,  на  территории центральных, 
северных,  южных  и  восточных регионов  республики  будет  действовать  время  Астаны,  на  Западе  Казахстана  -  время 
Астаны плюс 2 часа.
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Ранее в Казахстане действовало 3 часовых пояса. 
26 июля. В Верховном суде Узбекистана начался первый процесс над обвиняемыми в причастности ко взрывам в 

Ташкенте и Бухаре минувшей весной, унесших жизни 47 человек, в том числе 10 сотрудников правоохранительных органов.
Следствие называет события, потрясшие Узбекистан в конце марта-начале апреля, терактами, за которыми стоят 

связанные с "Аль-Каидой" исламские боевики. По версии следствия, организаторы и исполнители актов насилия ставили 
целью свержение конституционного строя и создание в Узбекистане исламского халифата, а их действия направлялись и 
финансировались из-за рубежа.

На  прошлой  неделе  Генпрокуратура  завершила  расследование  и  передала  в  Верховный  суд  обвинительные 
заключения в отношении пятнадцати человек. Подсудимым предъявлены обвинения по многим / порядка 10-и/ статьям УК 
РУ /  в т.ч.  №№ 97, 155, 159,246,248,242 и др./  за умышленное убийство, терроризм, разбой, изготовление, хранение и 
контрабанда оружия и взрывчатых веществ, религиозный экстремизм и др. Среди подсудимых - 3 женщины. В основном 
молодые люди 25-35 лет.

"Предъявление  обвинений  в  отношении  других  лиц  продолжается",  -  сказала  начальник  пресс-службы 
Генпрокуратуры Светлана  Артыкова.  Артыкова  заявила,  что  после  первого  процесса  на  скамье  подсудимых  окажутся 
следующие обвиняемые, но не дала деталей.

Уголовный Кодекс предусматривает по статье "терроризм" наказание в виде лишения свободы от 8 до 20 лет 
вплоть до смертной казни.

В начале апреля генпрокурор заявлял, что к актам насилия причастны несколько групп общим числом 84 человека, 
действовавших в Узбекистане с 2000 года.

По утверждению Генпрокуратуры,  основными установками этих групп были идеи религиозной партии "Хизб-ут 
Тахрир" и экстремистской организации Исламское движение Узбекистана (ИДУ).

26  июля. Владимир  Путин,  находящийся  с  рабочим  визитом  на  Украине,  провел  встречу  с  президентом 
Узбекистана Исламом Каримовым.

Как  сообщил  РИА  "Новости"  пресс-секретарь  президента  РФ  Алексей  Громов,  в  ходе  встречи  "обсуждались 
вопросы военного  и военно-технического  сотрудничества,  а  также  оказания помощи в  строительстве  вооруженных сил 
Узбекистана".

"Также  достигнута  договоренность о  проведении военных учений  в  горной местности  Узбекистана  с  участием 
военно-воздушных войск", - сообщил Громов.

Ислам Каримов находится в Крыму на отдыхе. 
26 июля. Население Казахстана не готово к общественному телевидению. Такое мнение высказала отвечая на 

вопросы журналистов, лидер партии “Асар” Дарига Назарбаева.
“Идея,  конечно,  красива,  звучит  хорошо.  И  вообще  было  бы 

здорово,  если  бы такое  телевидение  было.  Но  население  к  этому  не 
готово.  Если  мы  не  доверяем  данным  мониторинга,  может,  было  бы 
хорошо  провести  общенациональный  референдум”,  -  заявила  Д. 
Назарбаева.  При  этом  она  отметила,  что  идея  общественного 
телевидения “популярна, многие говорят об общественном телевидении, 
но никто конкретно не расскажет, каким оно должно быть и каковы его 
основные принципы”.

Д.  Назарбаева напомнила,  что в июне этого года проводился 
мониторинг  по  вопросу  создания  общественного  телевидения.  В  ходе 
этого  мониторинга,  пояснила  Д.  Назарбаева,  выяснилось,  что  50% 
опрошенных  “сказали  общественному  телевидению  “нет”.  30% 
респондентов  считают,  что  создание  общественного  телевидения 
возможно.  Что  касается  финансирования,  примерно  40%  опрошенных 

считают, что общественное телевидение должно финансироваться из государственного бюджета, и только 13% считают 
возможным платить абонентскую плату.

“Мы  считали,  какой  должна  быть  абонентская  плата.  Для  того,  чтобы  содержать  такое  телевидение,  нужно 
финансирование порядка 5 миллиардов тенге в год. Для того, чтобы собрать 5 млрд. тенге, мы учитывали, что количество 
абонентов в среднем может быть 7 миллионов человек,  тогда получалось, что примерная абонентская плата составит 
ежемесячно от 60 до 100 тенге”, - сказала Д. Назарбаева.

КАЗАХСТАН
Почему уссурийский тигр рычит два раза в год?

15.07.2004. Аssandi-Times (Казахстан)
Денис Дашков

Заманбек Нуркадилов нарушил обет молчания
Больше двух месяцев возмутитель спокойствия Заманбек НУРКАДИЛОВ не появлялся в поле зрения публики. Его 

внезапное исчезновение с политической арены вызвало множество слухов, сплетен и домыслов. О Нуркадилове говорили, 
что его “купили”, что ему пообещали хорошую должность, что он повинился перед президентом и т.д., и т.п. Но слухи, как 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

140



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

обычно,  оказались  сильно  преувеличенными.  Заке  снова  вышел  на  сцену  и  опять  -  с  политическим  заявлением. 
Естественно, что, узнав об этом, мы не удержались от того, чтобы не задать г-ну Нуркадилову ряд вопросов. 

Заманбек Калабаевич, почему Вы вдруг пропали? 
- Вместо ответа расскажу одну притчу. На краю уссурийской тайги стояла небольшая деревня. И два раза в год на 

окраину деревни приходил из тайги уссурийский тигр и громко рявкал, а потом снова уходил в лес. После каждого его 
“визита” жители деревни рассказывали, что не надо ходить в тайгу - там страшный тигр. И однажды какой-то зверь спросил 
тигра: “Почему ты приходишь к деревне только два раза в год?”. И тигр ответил: “Если я буду рявкать каждый день, то меня 
никто не будет бояться...”.

Намек в прямом эфире
Смешная история, с подтекстом. Но если серьезно: Вы пропали из поля зрения примерно в начале мая? 
- 10 мая я пропал.
А что случилось? 
- В этот день ко мне прибыл, скажем так, посредник. Он представился, сказал, что по 

своей инициативе пришел. 
Вы можете назвать его? 
- Пока нет. Я внимательно выслушал этого человека. Он сказал, что со мной хотел бы 

встретиться президент и попросил пока до встречи не делать никаких заявлений, воздержаться от 
выступлений в прессе и т.д. Особенно попросил не предпринимать каких-либо шагов до 14 мая, то 
есть до прямого эфира Назарбаева на телеканале “Хабар”. Посредник сообщил мне, что до 25, в 
крайнем случае, до 30 мая наша встреча с президентом состоится.

Посредник предлагал Вам какие-то должности, еще что-то? 
-  Нет,  ничего  не  предлагал!  Просто  намекнул,  что  нужно  поискать  компромисс.  Я 

подумал,  что  худой  мир  лучше любой  хорошей войны,  тем более  что  я  ничего  не  собирался 
просить. Но я понимал и то, что прежних отношений уже не восстановишь, Рубикон перейден.

Беседа  с  посредником была довольно  длительной.  В  конечном итоге  я  решил:  не  буду  больше пока  делать 
никаких заявлений, послушаю, что скажет президент в прямом эфире, и подожду нашей с ним встречи.

И какое у Вас было впечатление от прямого эфира? 
- Такое же, как и у вас, я думаю. Если жизнь - это театр, то мы стали зрителями хорошо поставленного спектакля. 

И все шло, как по нотам. Однако в конце передачи президент вдруг произносит целую тираду про Иуду и Иисуса Христа. Кто 
в роли Христа, можно догадываться, а один из “Иуд”, видимо, - это я. А потом добавляет на казахском языке, что у него 
хорошее настроение и что он вспомнил песню про его родной джайляу, которую он сочинил под впечатлением приглашения 
Заманбека Нуркадилова, бывшего акима Алматинской области. То есть, как я посчитал, мне дали знать, что мы должны 
встретиться и что нам лучше дружить.

Встреча через посредника была назначена на 20 мая, когда президент приехал в Алматы после своей поездки в 
Китай. Я поставил условие: в Астану на встречу я не поеду, в резиденцию Назарбаева в южной столице не поеду. Встреча 
должна пройти на нейтральной территории. Такое место было найдено, 20 мая мы там встретились и беседовали два с 
половиной часа.

О выборах, преемниках и монархии
И о чем Вы говорили? 
- Начало разговора было очень жестким, мы высказали друг другу взаимные претензии, выяснили отношения. 

Когда успокоились, перешли к деловой беседе, чтобы понять, кто чего добивается.
Естественно, что после встречи с посредником и после прямого эфира я много думал над тем, что я могу сделать 

для ускорения процесса демократизации, и на каком посту я был бы более полезен. Должность премьер-министра меня, 
конечно, не устраивает, потому что я не хочу быть под каблуком. То же самое - должность члена кабмина или место акима.

Я рассуждал так: раз я демократию убил в 93-м году, значит мне ее и надо восстанавливать. А для этого надо 
убрать Загипу БАЛИЕВУ, чтобы я возглавил Центральную избирательную комиссию и занимался выборами. И я сказал 
президенту: давайте я проведу парламентские и президентские выборы - честно и справедливо. Тогда, говорю, вы увидите, 
кто будет вам альтернативой. Выиграете вы эти выборы - значит, выиграете. Не выиграете - другой разговор...

Что же Вам ответил Нурсултан Абишевич? 
- Он сказал, что место председателя ЦИК он мне не даст, что есть новый Закон “О выборах”, что я не юрист, а в  

ЦИК все юристы, все профессионалы, и по новому закону они полностью обеспечат честные выборы.
Я его спросил: вы на самом деле верите в это? Он сказал: верю. Я спросил: гарантии дадите? Он ответил: дам. 

Вот такой был разговор.
И это все? 
- Нет. Была еще и вторая часть беседы, не менее важная. Я задал президенту вопрос о преемниках. Я сказал, что 

не надо далеко ходить.  Давайте,  говорю,  забудем Азербайджан,  не будем вообще вспоминать Кавказ,  Центральную и 
Среднюю  Азию,  Прибалтику,  Украину  и  Белоруссию,  давайте  возьмем  в  качестве  примера  Россию.  Ельцин  долго 
экспериментировал.  Он  называл  в  качестве  преемника  Немцова,  Кириенко...  И  даже  Примакова  к  креслу  президента 
примеривал. Но ни один не подходил. И Ельцин остановился на Путине, которого до этого мало кто знал.

Вот я и сказал президенту: почему вы преемника среди молодых не ищете? В 2006-м году вам будет почти 67 лет! 
Вы что, собираетесь еще семь лет править?! В общей сложности, если посчитать годы, когда вы были председателем 
Совмина, вы будет 30 лет править страной! Столько лет не правил даже Сталин! Так не бывает! Так не должно быть!

А что президент? 
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- Он единственное сказал: если ты говоришь о монархии, ее не будет.
Монархии не будет или династии? 
- Монархии. Про династию он не говорил, что самое интересное.
В общем, мы спорили два с половиной часа. Потом он мне говорит, что одной встречей мы не обойдемся, нужно 

будет  еще встречаться.  Очень  жаль,  говорит,  что  мы с  тобой  часто  не  встречаемся,  как  раньше.  Наверное,  говорит, 
расхождение в нашей оценке событий, происходящих в стране, появилось именно по этой причине.

Я согласился, что, возможно, это так. Прежде мы по два раза в месяц встречались, потом - по два раза в год, а в  
последнее время - и того реже. К тому же в последнюю нашу встречу (31 августа 2003 года, в День Конституции) президент,  
по моему мнению, был явно несправедлив по отношению ко мне, словно я враг народа или враг президента... 

Словом, встреча завершилась, президент сказал, что нужно будет еще побеседовать. Я согласился.
И что?.. 
- И ничего. Мы после этого не встречались, но, по моим сведениям, он содержание нашего разговора (а я в ходе 

его  называл конкретных лиц)  передал этим лицам.  Честно  говоря,  я  надеялся,  что  хотя бы через  месяц  после  этого 
разговора  мы  еще  побеседуем.  Прощаясь,  я  ему  еще  раз  сказал,  чтобы  он  все-таки  подумал  насчет  Центральной 
избирательной комиссии.

А он Вам какую-либо альтернативу предлагал? 
- Нет, не предлагал. Он мой характер знает.
Бесполезно предлагать? 
- Да. Бесполезно предлагать, бесполезно покупать. Мы достаточно хорошо друг друга знаем. 25 лет, наверное, 

хороший срок, чтобы узнать друг друга? Поэтому он и не собирался ничего предлагать, да и я ничего другого не просил. На 
этом расстались. Судя по сведениям, которые потом ко мне приходили, президент остался доволен этим разговором. И 
подробности  нашего с  ним разговора  стали известны,  породив  слухи,  сплетни и т.д.  А вот  потом начали происходить 
чудовищные, на мой взгляд, вещи.

Кто в доме хозяин? 
Чудовищные, это Вы что имеете в виду? 
- Ермухамет Ертысбаев начал полемику с журналистами. Правда, трудно назвать полемикой монолог Ертысбаева. 

Причем вначале этот монолог имел более или менее цивилизованные формы, а потом начались угрозы в адрес оппозиции.
Два-три раза в неделю мне звонил посредник, которому я говорил: что вы делаете? Почему вы допускаете, чтобы 

советник  президента  так  открыто  высказывался  по  этому  поводу?  Это  что  -  мнение  президента  или  мнение  самого 
Ертысбаева? Или это позиция Администрации? Однако вразумительного ответа на эти вопросы я, конечно, не получал, 
потому что этот посредник за такие дела не отвечает.

Зато другие люди мне передали, что самый главный противник нашей встречи с Назарбаевым - это Имангали 
Тасмагамбетов.

А в чем причина, как Вы думаете? 
- Причина в том, что Тасмагамбетов знает: если я говорю правду, значит, это правда. И если я начну говорить, то 

его неправда обнаружится. Он же врет, обманывает. Он же дает президенту абсолютно измышленную информацию обо 
всех вас, об оппозиции.

Конечно, это вовсе не оправдывает Назарбаева, потому что он должен брать информацию не только у своей 
Администрации. У него достаточно средств, сил и структур, чтобы проверить эту информацию. Я очень долго проработал на 
руководящих должностях в этом государстве, чтобы знать точно: наши руководители всегда не доверяли одним источникам 
информации. Помните, как Путин, когда его Администрация доложила ему о событиях в Дагестане, лично прилетел на 
место событий и сказал потом, что увидел совсем другое, не то, о чем ему докладывали. Он убедился, что его обманывают. 
На то и президент, чтобы доверять, но проверять.

Какие еще, как Вы сказали, чудовищные вещи произошли? 
- Это раскол Ассоциации славянских обществ, публичная пощечина президента Оразу Жандосову, фальшивый 

номер “Ассанди-таймс”, иск Администрации к вашей газете, “наезд” на Нуржана Субханбердина, который вроде бы никак не 
может попасть на прием в Администрацию и уже говорит: либо посадите меня, как Ходорковского, либо дайте мне работать. 
Потом эта свара вокруг Булата Абилова, затем оглашение Тохтасыновым на заседании парламента заявления Оразалы 
Ержанова. А вечером “Отан” это заявление опровергает. Но ведь уже доказанный факт, что Имангали Тасмагамбетов отдал 
10  миллионов  долларов  наличными  Ержанову!  Это  доказанный  факт!  Если  Имангали  Тасмагамбетов  в  официальном 
заявлении уже начал валюту центнерами мерить!.. То есть он центнерами берет ее! Я другого объяснения дать не могу! 

Президент должен был сразу отреагировать на заявление Ержанова, вместо того, чтобы с Жармаханом Туякбаем 
разбор устраивать в своем кабинете. Президент должен был сказать: Тасмагамбетов, если ты не пишешь заявление об 
отставке сам, я тебя отправляю в отставку. А ты, Марченко, как мой советник, который знает банковское дело, иди, проверь 
все и доложи мне. 

Президент  должен  был  назначить  проверку:  Марченко,  прокурор,  КНБ...  И  сказать:  если  все  подтвердится, 
Тасмагамбетов будет осужден. 

А что за разборка была с Туякбаем? 
-  Как  говорят,  в  кабинете  президента  Тасмагамбетов  обвинил  Туякбая  в  том,  что  он  специально  уехал  в 

командировку и распорядился, чтобы в это время было оглашено заявление Ержанова. Вы же заметили, что заявление 
было подписано Ержановым 23 мая, а оглашено в середине июня. Значит, прошло уже двадцать с лишним дней! 

Вы понимаете, что происходит в нашей стране! А президент стоит в стороне и наблюдает! Это президент или кто?! 
Значит, Имангали Тасмагамбетов всей страной управляет?!
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Вы считаете, что все эти события связаны с Тасмагамбетовым? 
- Именно с Имангали Тасмагамбетовым.
А зачем это ему надо? 
-  Он всех бизнесменов отстреливает:  Нуржана Субханбердина,  Оразалы Ержанова,  Булата Абилова,  Мухтара 

Аблязова, Аблая Мырзахметова и т.д. Скажем, с Абиловым рядом ходят такие же ребята, которые тоже имеют акции. И 
если  Абилова  или  Аблязова  отстреливают,  значит,  и  тех  тоже  отстреляли.  То  есть  их  лишают  любимого  дела.  Они 
привыкли в бизнесе работать, они крутили деньги. Нечестно, может, заработали - я не спорю. Может быть, есть такой 
момент.  Но они  честно стали развивать бизнес для Казахстана.  Крупных бизнесменов  у нас десятки,  а  более  мелкие 
тысячами исчисляются. 

А сейчас Тасмагамбетов всех лишил возможности работать - с помощью таких же судей, которые и вас судят, с 
помощью прокуратуры, налоговой службы калмурзаевской, МВД и т.п.  И самое интересное,  что самих бизнесменов не 
трогают, а наезжают на жен, детей, близких родственников. Самые подлые методы применяют!

Он у них бизнес хочет забрать или деньги таким образом вымогает? 
- Он хочет их рабами сделать, чтобы они на него работали, а он ходил и командовал ими. И потом он им дает 

понять, что над ним стоит Назарбаев - над всем этим процессом.
А Вы считаете, что президент не имеет ко всему этому отношения? 
- Вот Назарбаев и должен объяснить, имеет ли он отношение к политике Тасмагамбетова или нет! Он же молчит! 

Потому-то я выступил со своим заявлением: послушайте, г-н президент, что же происходит?! Завтра же может произойти 
бунт! 

Посмотрите, кто остался в “Ак жоле”! Байменов и Жуланова.
Вы думаете, что политическое заявление Сарсенбаева будет на сто процентов выполнено? Если он даже захочет, 

ему не дадут его выполнить!..
Время “тихих репрессий”
То есть у Вас с президентом было одна встреча - и все на этом?
- Все на этом. После этого были только переговоры с посредником. Я приводил ему такие аналогии: представь, 

что  я  в  роли Тиникеева,  а  Абилов  -  в  роли  Ахметова,  Бижанова  и  телеканала  “Хабар”.  Я  считаю,  что  Булат  Абилов 
незаслуженно обидел Тиникеева. Факт взяточничества трудно доказуем, так же, как и факт пьянства, пока это не будет 
зафиксировано соответствующими способами. 

Но,  заметьте,  когда  Тиникеев  подал  заявление,  то  в  течение  всего  одного  дня  Абилову  было  предъявлено 
обвинение и в тот же день было вынесено решение о возбуждении уголовного дела, а с Булата взяли подписку о невыезде. 
А по моему делу, когда меня публично оскорбили премьер-министр, мой преемник, а телеканал “Хабар” все это показывает, 
три с половиной месяца продолжается волокита, все это превращается в какой-то торг. Как это понимать?

Это надо понимать, что не все у нас равны перед законом... 
- Я бы смолчал, но судите сами: происходят такие события, на носу выборы, в южных районах жатва... Президент 

должен облететь всю страну, выступить перед избирателями, отчитаться по итогам Года села. Полтора года длится этот 
Год, но улучшения нет, наоборот, люди говорят, что все валится. А глава государства убывает на отдых. Меня поражает 
безразличие президента ко всему происходящему! Я взорвался и сделал заявление.

А как Вы считаете, почему президент идет с Вами на переговоры? Мог бы плюнуть, рукой махнуть, применить 
какие-то репрессивные меры, в конце концов.. .

- Я никогда не пытался соизмерять свой политический вес с политическим весом президента. Но я знаю, что вешу 
не меньше в политическом смысле -  по рейтингу,  по влиятельности,  по узнаваемости,  по всем параметрам, которыми 
можно измерить любого политического деятеля. Если я сказал слово - это значит, что весь Казахстан слушает. И президент 
это знает.

То есть президент с Вами считается? 
- Не то слово. Вы же были свидетелями, как я с 11 марта по 10 мая не умолкал, выступал почти каждый день, 

говорил про президента, причем говорил все, что думаю.
И ничего... 
- И ничего... Понимаете? Я не хвалюсь, нет. Президент знает, что я говорю правду. Он хотел убедиться, что со 

мной можно договориться.
И он в этом убедился? 
- Да. Поэтому он пошел на прямой эфир и так уверенно себя вел. Однако я ожидал от этого компромисса многого. 

И после встречи ожидал многого.  Но, к великому сожалению,  за два месяца я не увидел существенных перемен, хотя 
некоторый позитив был: не был принят закон о СМИ, зарегистрировали ДВК, что-то было обещано на съезде “Отана”.  
Президент сделал вид, что какие-то шаги лучшую сторону делаются. На самом деле ничего не было сделано. Наоборот, 
начались тихие политические репрессии, напоминающие 37-й год.

Сегодня фигура и имя Имангали Тасмагамбетова наводят на всех бизнесменов и всех акимов такой же ужас, какой 
испытывали в свое время люди при упоминании имен Ежова, Ягоды, Берии.

А если Ваше заявление не будет замечено, президент на него не отреагирует, Вы еще что-то предпримете? 
- Заметит обязательно, потому что мне уже было несколько звонков от посредника.
А Вы не говорили с посредником об отставке Тасмагамбетова? 
- Из-за этого моего требования, озвученного в заявлении, меня просили объявить это заявление, которое уже 

размещено на ряде сайтов, чуть ли не фальшивкой. Я отказался категорически. Я подписал это заявление, отправил во все 
посольства, в ОБСЕ, во все СМИ, во все международные демократические организации. Я сказал посреднику, что от своих 
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слов отказываться не желаю, что ни в одном слове этого заявления нет неправды, нет никаких обвинений, только сухая 
констатация фактов.

Я однозначно написал в своем заявлении, что прервал обет молчания, потому что меня вынудили к этому. Не 
было выполнено ни одно из моих условий, о которых шла речь во время встречи с президентом. 

А Тасмагамбетов не пытался на Вас выйти? 
- У него совести не хватит.
А Вы не думаете, что он подаст на Вас в суд, как на нас? 
- Вы считаете, что у него хватит смелости? Пусть подает. Интересный суд будет. Только я попрошу его явиться 

туда лично. А еще лучше - вызвать меня на дуэль. Вот только стоит ли с таким, как он, стреляться?..

Политдизайн по-терещенковски
15.07.2004. Аssandi-Times (Казахстан)

В.Намовир
Технологии клонирования в действии
“Вы знаете, что идет подготовка к выборам. И я думаю, что мы с вами должны прийти на выборы и поддержать 

достойных кандидатов, прежде всего, от партии “Отан” и от тех партий, которые будут с нами конструктивно сотрудничать... 
За работу,  товарищи!”,  -  этими словами Сергей ТЕРЕЩЕНКО завершил работу  конференции по созданию Ассоциации 
русских, славянских и казачьих организаций (АРСК). 

Таким образом,  сразу  была заявлена  цель  создания еще одного  политического  клона,  сделанного  по  той  же 
технологии,  что  и  “косаревско-назарбаевская”  КНПК.  Власть  выстраивает  искусственный  предвыборный  конгломерат 
партий и общественных объединений как  под  текущую,  так  и  под  будущую задачу  -  парламентские  выборы осенью и 
президентские выборы в 2006 году. А для этого годится любой строительный материал и любого качества.

Куда там Косареву... 
Неудавшийся премьер Сергей ТЕРЕЩЕНКО, при котором страна надолго попала в долговую яму, нашел себя в 

политическом дизайне. В 1999 году на президентских выборах, возглавив штаб Назарбаева, он зарекомендовал себя не 
только в качестве ловкого “царедворца”, но и продвинутого политдизайнера. В отличие от других деятелей назарбаевской 
эпохи,  о  нем,  как  ни  странно,  очень  мало  библиографии,  хотя  темный  “шлейф”  его  премьерства  (1991-1994  гг.)  дает 
исследователям  и  журналистам  достаточно  оснований  “помыть  ему  кости”.  Тем  более  что  после  себя  он  оставил 
социально-экономических хаос, вконец расстроенную финансовую систему и огромный внешний долг. 

В комплиментарной по отношению к президенту статье Гульсум Ариновой под названием “Старикам по-прежнему 
почет, молодым - отлучение”, опубликованной в № 10 (104) “Казахской правды”, о Сергее Терещенко говорится: “Первым из 
самых  молодых  премьер-министров  стал  Сергей  Терещенко...  Но  продержался  недолго,  был  снят  с  должности  с 
формулировкой “за некомпетентность”. Позже создал фонд “Интеграция”, объединивший более ста коммерческих структур, 
возглавил пропрезидентскую партию “Отан”.  Сейчас ею не руководит...  Не бедствует, неустанно повторяет, что он друг 
президента, возможно, поэтому его миновала судьба некоторых последователей: никто толком не знает,  чем помогает 
родной стране, в какой отрасли народного хозяйства преуспевает Сергей Терещенко, но что преуспевает, не сомневаются”.

И у нас нет сомнений в состоятельности “новых вождей” и их способности ловить ветер в свои паруса. Но в части 
коммерческого  успеха  “пролетарскому  вождю  и  последовательному  марксисту”  Косареву  с  его  “скромным  домиком  в 
деревне”,  конечно  же,  не  сравниться  с  многолетним  другом  и  соратником  Назарбаева.  Уж  очень  у  них  стартовые 
возможности  и  масштабы разные.  Одно  дело  быть  номенклатурным  пенсионером  и  по  совместительству  директором 
филиала страховой компании “Интертич”, а другое - сидеть 40-летним премьером на огромном хозяйстве, доставшимся от 
СССР, и пользоваться неограниченно государственными кредитными ресурсами. 

Журналист Александр Княгинин в своей статье “Эволюция по “Ак жолу”, когда настанет золотой век”, рассказывая 
о визите Алихана Байменова, Булата Абилова и Ораза Жандосова в Павлодар, связанным с кампанией по набору 50 тыс. 
членов для регистрации “Ак жола”,  приводит любопытный эпизод. На пресс-конференции Ораз ЖАНДОСОВ, отвечая на 
вопрос об отношении “акжоловцев” к команде Назарбаева, рассказал такую историю: “В Алматы есть гостиница “Рахат 
Палас”, а вы знаете, когда она построена и за счет чего? Был такой премьер Сергей Терещенко. Он набрал иностранных 
кредитов, построили эту гостиницу раза в два дороже, чем ее реальная стоимость. После этого гостиница стала частной. 
Эта гостиница много лет не обслуживает кредит перед австрийским банком, за нее платит бюджет. Я сейчас не работаю в 
правительстве, поэтому боюсь сказать точную цифру, сколько. $30 млн. и больше. ... Теперь что должна дальше страна 
делать?”. 

Вопрос  чисто  риторический  -  конечно  же,  расплачиваться,  а  платить  за  частную  собственность  режим будет 
деньгами налогоплательщиков, отрывая их от детей, инвалидов, многодетных матерей и др. малоимущих слоев населения. 

Но г-н Жандосов здесь лукавит и до конца не договаривает: ему известно, что “должна страна дальше делать”, 
иначе бы он не выступил в роли одного из создателей ДВК. И, конечно, он-то уж точно знает, кому сегодня принадлежит эта 
фешенебельная  гостиница,  и  чем  объяснить  такую  преступную  и,  безусловно,  небескорыстную  щедрость  людей, 
участвовавших в этой коррупционной афере. Но он их назвать не может, так как фигурантов будущих судебных дел надо 
искать в президентском окружении, в среде ближайших “друзей” и “продуктов” Назарбаева.

То, что бывший премьер “не бедствует” в свете вышеизложенного - факт бесспорный, так как по собственному 
утверждению г-на Терещенко, конференцию АРСК он провел за счет “личных средств”. И провел, надо сказать, из рук вон 
плохо, так как даже по самым скромным юридическим параметрам конференцию, а точнее было бы сказать, пестрое по 
своему составу собрание, нельзя признать легитимным. 

После нас - хоть потоп
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В информационном сообщении “Ладинфом” от 1 июля под красноречивым названием “Появление еще одного 
политического мутанта” пишется: “Как и в случае с созданием “параллельной” КПК опора была сделана на маргинальные 
элементы. Если “многоликий” бывший второй секретарь ЦК КПК г-н Косарев в числе своих немногочисленных сторонников 
на местах имел бомжеватого вида стариков и старух,  то “одномерный”  в  своей преданности “папе”  Сергей Терещенко 
опирался на не менее сомнительные личности... Влиятельных и авторитетных лидеров русских организаций, несмотря на 
всестороннюю поддержку со стороны властей и РПЦ, ему под знамена “нового” Русского движения привлечь не удалось”. 

Дизайн “обновленной” АРСК, очищенной от “политизированных деятелей”, осуществлялся, практически в точном 
соответствии с разработкой политтехнологов от власти, давно известной общественности как “Концепция создания нового 
Русского движения”.  Новым в этой инструкции к действию было то, что ставка сделана на авторитет и влияние РПЦ в 
Казахстане, а ее реализация поручена “знаковой фигуре” -  экс-премьеру Сергею Терещенко. Вопреки Конституции РК и 
Уставу  РПЦ  митрополит  Мефодий  введен  в  руководство  АРСК  и,  как  планировалось  “концепцией”,  многочисленные 
приходы РПЦ приступят... “к работе филиалов Русского движения”. 

Трудно представить себе приходских священников в роли агитаторов за кандидатов от партии “Отан”, но именно 
такая роль им уготована как “концепцией”, так и фактом участия в АРСК одного из высших иерархов РПЦ в Казахстане. 

Сакрализация  общественно-политических  организаций  или  привнесение  религиозной  составляющей  в  их 
деятельность определенно будет иметь далеко идущие негативные последствия. Но “временщиков” от власти отдаленная 
перспектива мало пугает, их жизненное кредо: “после нас - хоть потоп”.

“Концепция” однозначно определила, кто будет осуществлять контроль над русским филиалом “Отана”, так как в 
ней прямо и недвусмысленно говорится о подчинении организаций,  вошедших в  АРСК,  “единому центру управления в 
реализации стратегии движения”. Из 45 членов “избранного” на конференции Совета АРСК, только 11 человек в той или 
иной  мере  имеют  отношение  к  деятельности  русских  и  славянских  объединений.  А  о  “едином  центре  управления”  и 
“будущей стратегии” движения свидетельствует основной состав Совета, в который вошли такие люди, как главный эксперт 
администрации президента В.В. Примин, заместитель партии “Отан” Л.И. Кармазина, представитель центрального аппарата 
партии “Отан” в Астане Е.А. Поворотова, депутат Парламента РК В.Я. Дворецкий, депутат Парламента РК М.В. Трошихин, 
депутат Сената РК Л.Н. Бурлаков и целый ряд других лиц, прежде казахстанской общественности не известных. 

Достаточно сказать,  что вместо Исполкома АРСК,  который и должен по Уставу принимать решение о созыве 
конференции и  вести  подготовительную работу,  организацию конференции взяла  на  себя  “рабочая  группа”  из  членов 
аппарата  Ассамблеи  народов  Казахстана  и  ...священнослужителей  Астанайско-Алматинской  Епархии  (Здесь  и  далее 
использованы  материалы  Федора  Мироглова,  руководителя  Информационно-исследовательского  центра  “РУССКИЙ 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ” - примечание автора).

Примечателен  краткий  диалог,  который  состоялся  между  руководителем  Славянского  центра  “Панагия”  И. 
Троценко и г-ном Терещенко по поводу кандидатуры в члены Совета АРСК некоего г-на Лукашева. Есть смысл привести его 
дословно.

“ТРОЦЕНКО: Откуда вообще взялся этот Лукашев. И кто составлял этот список. Абсолютно неизвестные люди и за 
них предлагают голосовать.

ТЕРЕЩЕНКО: Список составлял я. И Совет подбирал я сам”.
В соответствии с Уставом АРСК конференция считается правомочной, если на ней присутствует не менее двух 

третей делегатов от организаций, входящих в АРСК, но в действительности на конференции присутствовали делегаты от 2 
из 8 организаций-учредителей. Мандаты делегатов были розданы представителям непонятно откуда появившихся (!)  35 
организаций, что вызвало изумление и оторопь у немногих присутствовавших на конференции членов “старой” АРСК.

По форме - диктатор? 
Нет  смысла  останавливаться  на  других  скандальных  подробностях  этого  мероприятия,  так  как  они  никак  не 

повлияют  на  юридическую регистрацию “терещенковского”  детища.  Ведь  зарегистрировал  же  г-ну  Косарев  в  Минюсте 
виртуальный клон с мудреной аббревиатурой - КНПК. Как пишет Федор МИРОГЛОВ в своей хронике, “...всем, кто вдруг 
обнаружит свою организацию в списках самой-самой свободной во всем мире Ассоциации с самым-самым демократичным 
ее председателем и не захочет мириться с принципом “без меня меня женили (или ассоциировали)”, необходимо написать 
на имя председателя письменное заявление о непризнании мероприятия и отказе признавать навязанный Устав”. 

В своем заключительном выступлении на конференции, где не было ни единого слова о реальных проблемах, 
волнующих казахстанскую общественность, экс-премьер в целом повторил то, что было изложено в “концепции-инструкции” 
по  созданию  контролируемого  режимом  “нового”  Русского  движения,  эдакого  национального  филиала  “Отана”.  Да  и 
изобретать ему, другу и соратнику президента Назарбаева, ничего не надо было. Идеологию за него продумали, за ним 
оставался, собственно, политический дизайн. Что он и сделал привычным способом, хорошо усвоенным им за долгие годы 
небескорыстной дружбы с творцом “управляемой демократии”. 

Кстати,  о  своих  принципах  и  предпочтениях  новоявленный  “вождь”,  не  стесняясь,  поведал  своим  новым 
соратникам, прямо заявив на конференции: “По натуре я демократ, но по форме управления я диктатор”.

Не утонуть в партийном половодье
Сергей Дуванов (Казахстан)

В последнее  время  много  говорят  о  противостоянии  между  партиями  «Отан»  и  «Асар».  Начало  разговорам 
положил президент на съезде «Отан», где он негативно отозвался о перебежчиках в «Асар», затем эта тема получила 
развитие в отдельных высказываниях лидеров этих партий. Позже эту версию в ранге утечки информации обыгрывали 
некоторые политологи и аналитики.
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Учитывая, что в идеологическом плане эти партии (как, впрочем, и все остальные лояльные власти) друг от друга 
ничем не  отличаются,  можно  было бы  предположить,  что  основное  противоречие  между  ними  нужно  искать  в  сфере 
большей или … еще большей любви к Назарбаеву. То есть по принципу: мы любим и уважаем президента больше, чем вы, 
поэтому  мы нужнее  в  парламенте.  И  таких  партий,  собравшихся  доказывать  свою любовь  и  преданность  президенту, 
создали аж целых девять штук.

Сомнительно,  чтобы власть  решилась  просто  так  городить  весь  этот  партийный огород.  Казалось  бы,  проще 
создать единый отано-асаро-аграрно-гражданско - и пр. блок и выставить от него своих любящих президента кандидатов 
против раздробленных сил оппозиции.

Однако, умные головы в окружении президента смекнули, что в данной ситуации проводить выборы в режиме 
стенка на стенку, то есть столкнув любителей президента против его хулителей, им не выгодно.

Этим  власть  повысила  бы  значимость  оппозиции  и  признала  бы,  что  главным  политическим  вопросом  дня 
является вопрос об отношении к президенту Назарбаеву и его заслугах в создании антидемократического режима.

Такая дихотомия опасна и с точки зрения голосования. Недовольных в стране гораздо больше и понятно, что 
реализовать это недовольство проще, когда выбор ограничен двумя альтернативами: поддерживаешь Назарбаева или нет.

Поэтому  решили  так  –  создать  десяток  партий,  всучить  им  демократические  лозунги,  устроить  между  ними 
предвыборную свару и в итоге, окончательно запутав электорат, отобрать у оппозиции голоса недовольных. 

Как и кому теперь выразить недовольство, когда перед глазами пестрит от партийного изобилия и все говорят о 
демократии и обещают лучшую жизнь?

Но это еще не все. Мало дезориентировать электорат, подсунув ему целую обойму провластных партий, нужно 
еще сделать так, чтобы оппозиционные партии затерялись в этом партийном половодье.

А для этого необходимо отвлечь людей от серьезных политических вопросов, завлечь их захватывающей и всем 
понятной интригой.

Скажем, заставить людей поверить в конфликт интересов партии «Отан» и партии «Асар». Представляете какой 
захватывающий сюжет на выборах: партия Дочери против партии Отца! Кто победит?. Это похлеще любой мыльной оперы 
будет.

Трюк состоит в том, что формально президент поддерживает Отан, но реально ставка делается на Асар, а точнее 
- на его лидера. Асар - это партия одного человека - Дариги Назарбаевой. Она и есть эта партия. Асар – это вывеска, это 
механизм,  созданный  исключительно  для  того,  чтобы выполнить  роль  своеобразной  пращи:  раскрутить  Назарбаеву  и 
запустить ее на орбиту большой политики.

Одним  из  непременных  условий  этой  раскрутки  является  дистанцирование  от  власти,  от  административного 
ресурса, от проколов и ошибок нынешней власти. Очевидно, что по замыслу авторов проекта, который можно назвать 
«Дублер - приемник», Дарига Назарбаева в общественном мнении должна прийти во власть САМА.

Через создание своей партии, через участие в парламентских выборах, возможно, через работу в парламенте и, 
наконец, через участие в президентских выборах. Пройдя весь этот путь, дочь президента сможет смело говорить, что она 
себя как политика сделала сама.

Назарбаевы понимают,  что  сохранить  власть  в  руках  клана  нужно  предельно  легитимно  и  как  можно  более 
справедливо  с  точки  зрения  правовых  и  политических  процедур.  Это  единственный  способ  исключить  обвинения  в 
нелегитимности и самозванстве, преследовавшие Назарбаева-отца весь период его правления.

Таким образом противостояние партий «Отан» и «Асар» это необходимый момент как в создании политического 
плюрализма, так и в раскрутке Назарбаевой. Причем сами партийцы вряд ли об этом догадываются. Их задача - бороться 
друг с другом за места в парламенте. Чем яростнее будет борьба, тем больший вес для имиджа Назарбаевой будет иметь 
каждый депутат от партии «Асар» в парламенте.

В общественном мнении это будет воспринято как то, что партия Дочери оказала достойную конкуренцию (или 
даже победила) партию Отца.

Президент от этого противостояния ничем не рискует. Для него абсолютно не принципиально, кого в парламенте 
будет больше - отановцев или асаровцев. В идеологическом плане – это близнецы-братья.

Но  в  результате  такой  бескомпромиссной  борьбы  за  места  в  парламенте  между  «Асаром»  и  «Отаном»  в 
общественном мнении формируется иллюзия отстраненности Дариги Назарбаевой от власти.

Соответственно для той части общества, которая боится изменений, какими грозят оппозиционеры, но «уставшей» 
от  старого  президента  возникает  новая  свежая  притягательная  альтернатива.  Эта  альтернатива  в  лице  Назарбаевой 
предлагает в принципе все то же самое, что и действующая власть, но, в силу ее «свежести» и незамаранности грехами 13 
летнего правления, она устраивает всех разочаровавшихся в Назарбаеве-отце.

Полагаю, что создание этой иллюзии «свежести» - одна из главных задач в деле «раскрутки» Дариги Назарбаевой.
Многие противостояние «Асара» против «Отана» восприняли как начало Назарбаевой собственной игры в борьбе 

за власть без одобрения президента. Из этого делается вывод, что президент уже не в состоянии контролировать ситуацию. 
Мол, папа ослаб и, почувствовав это, «молодые волки» начинают собственные игры, готовясь к дележу власти.

Думаю, что слухи о слабости Назарбаева сильно преувеличены. На самом деле политическая ситуация находится 
под  его  контролем.  Уверен,  любой,  решившийся  вступить  в  борьбу  за  власть  без  соответствующей  санкции  рискует 
оказаться там, где находится Галымжан Жакиянов.

И все же у Назарбаева есть забота, которая делает его дальнейшее пребывание во власти проблематичным. Это 
Казахгейт.  И  с  этой  точки  зрения  «молодые  волки»,  конечно,  могут  точить  зубы  на  власть,  предвосхищая  грядущие 
изменения. Но делать это, тем ни менее, лучше тихо и незаметно, чтобы не положить эти зубы на полку…тюремную.
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Попробуем рассуждать логично, исходя из того,  что президент в здравом уме и поэтому адекватно оценивает 
ситуацию.  Он  прекрасно  понимает,  что  потеряй  он  власть  -  завтра  же  весь  его  клан  лишится  всего  «  что  нажито 
непосильным трудом», а он сам и его ближайшее окружение окажутся на скамье подсудимых.

Уверен, что в ЗАО «Назарбаев и К'» уже на сто раз обкатали различные варианты, как этого не допустить. Включая 
и самые жесткие и непопулярные. Да и до сантиментов ли, когда на кон ставится все.

Неужели кто-то допускает, что этот старый номенклатурный волк, прирожденный интриган и опытнейший политик, 
может  беззаботно  взирать  на  то,  как  «молодые  волки»  собираются  в  стаи,  чтобы  однажды  прокричать:  «Акела 
промахнулся»! Ни за что не поверю!

Повторяю,  есть  твердая  уверенность,  что  все  эти  внешне  независимые  политические  игры и  младотюрков  и 
Дочери и прочих неодемократов (Сарсенбаев, Нуркадилов) – происходят в рамках дозволенного Хозяином. Более того, 
многое из этого инициируется им сознательно.

Все выстраивается в соответствии с главным сценарием – как удержать власть в руках у клана Назарбаевых. О 
деталях, исполнителях и сроках можно спорить. Но то, что там не сидят сложа руки и работают в поте лица именно в этом 
направлении – это очевидно.

И в этой связи наивно полагать, что у президента нет строгой договоренности с «Ак-жолом» о грани дозволенного, 
за которую им нельзя заступать. Смешно думать, что Дарига, проснувшись как-то утром, решила создать партию и поиграть 
в свою политику. Глупо предполагать, что Нарикбаев или, скажем, Перуашев по личной инициативе занялись партийным 
строительством.  Несерьезно  считать,  что  Сарсенбаев  и  Нуркадилов  ринулись  в  оппозицию,  испытав  демократическое 
прозрение и угрызения совести.

В лучшем случае все эти политики решают свои шкурные дела (разыгрывая оппозиционную карту), в худшем - 
выполняют прямую установку Назарбаева. Не понимать этого, уповая на прозрение, следование демократическим идеалам 
и прочие высшие материи – непростительное легкомыслие.

Допускаю, что среди них имеются и такие, которые сами себе на уме и, подыгрывая власти, преследуют свои 
определенные  политические  цели.  Но  в  любом  случае  сегодня  эти  люди  играют  в  чужие  игры  и  по  правилам, 
придуманными не ими. Не исключено, что многие из этих политиков, выполняя свою миссию, даже и не понимают истинного 
ее назначения.

Нужно  признать,  что  работать  в  этой  стране  легитимно,  не  встречая  парализующего  сопротивления 
административного ресурса, можно только соблюдая неписаные «Правила поведения в авторитарном государстве». Где 
Первый параграф звучит так: «Не трогай президента и его Семью».

Соблюдение этого параграфа строго обязательно. В противном случае вначале включаются механизмы давления, 
затем – подавления. Как это происходит, мы видим на примере казахстанской оппозиции. То есть тех, которые осмелились 
критиковать не просто абстрактную власть, а того, кто ею реально обладает – президента Назарбаева.

Вообще критиковать власть, подразумевая правительство, министров или Акимов, в Казахстане можно. Более того 
это даже стало политической модой. Такую власть не критиковал только ленивый. Даже от Дариги Назарбаевой и лидеров 
«Отана» этой власти достается.

Что  это  за  власть,  которая  всех  не  устраивает  и  критикуя  которую  постоянно  апеллируют  к  президенту 
Назарбаеву? И как можно быть недовольным властью и при этом поддерживать ее главу?

Я полагаю, это самый сложный вопрос для тех, кто под флагом поддержки президента, собирается бороться с 
нерадивыми  чиновниками.  С  кем  они  собрались  бороться,  если  эти  чиновники  выполняют  волю  президента?  С  теми 
самыми, что выполняют волю президента.

Вопрос, что называется, на засыпку. И вряд ли мы сможем на него получить внятный ответ. Хотя, если называть 
вещи своими именами, то все предельно ясно. Чтобы использовать имманентную протестность населения, провластным 
партиям нужно дистанцироваться от власти и,  подыгрывая чаяниям народа,  выставить себя борцами с нерадивыми и 
коррумпированными чиновниками, которые извращают политику президента.

Весь фокус в том что нужно отделить положительный образ президента от негативного образа чиновников, якобы 
не желающих ему помогать строить процветающий Казахстан. Президент, мол, сам по себе, а чиновники сами по себе. 
Отсюда  формулируются  программные  задачи  партий  –  поддерживать  хорошего  президента  и  бороться  с  плохими 
чиновниками.

Многие  говорят  о  гениальности  хода  Назарбаева,  назначившего  «оппозиционера»  Сарсенбаева  министром 
Минпечати. Мол, смотрите. теперь судьба казахстанских СМИ в руках оппозиции.

Помилуйте, какой оппозиции? С каких пор у нас нуркадиловы и сарсенбаевы стали оппозиционерами? Этак у нас 
завтра  каждый чиновник,  решивший выторговать  у  президента  лучшую должность,  будет  размахивать  оппозиционным 
флагом и кричать о демократии.

На самом деле все гораздо прозаичнее. Просто Назарбаев знает истинную цену оппозиционности этих людей. Он 
понимает, что их оппозиционность, вся их нелицеприятная критика и демократическая риторика не более, чем элемент 
торга  за  лучшее место  в  той  самой  власти,  которую они  критикуют.  Президент  знает  своих  «продуктов»  и  их  слабые 
стороны.  Поэтому  Назарбаев  абсолютно  спокойно  реагировал  на  оппозиционные  телодвижения  и  заявления  и 
Сарсенбаева, и Нуркадилова.

Точно также он спокойно относится к политическим играм в оппозицию остальных ак-жоловцев, зная, что в любой 
момент свое нынешнее оппозиционное хобби они променяют на работу во власти. Поэтому он и держит их на коротком 
поводке, то принимая на работу, то увольняя (Джандосов, Ертлесова, Сарсенбаев), вселяя надежду, что им тоже могут дать 
«порулить». В этом смысле «Ак-жол» представляет собой некий кадровый инкубатор откуда Назарбаев при необходимости 
выдергивает кандидатуры, разбавляя густоту авторитаризма власти оппозиционным бульоном.
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Назначение Сарсенбаева – один из примеров этой практики. Ситуация более чем интересная. Именно Сарсенбаев 
в ранге руководителя Минпечати совсем недавно был главным душителем свободы слова в Казахстане. И вот он снова 
оказался в том же министерском кресле, но уже как представитель «Ак-жола». Посмотрим, сможет ли он изменить ситуацию 
и искупить свои грехи.

На очереди Нуркадилов который, пока не смог выторговать место, более соответствующего его политическому 
весу  в  структуре  назарбаевского  авторитаризма.  Но  он  всегда  открыт  к  продолжению этого  торга.  Что интересно,  что 
Нуркадилов даже не скрывает этого, открыто заявляя, что просил нужную ему должность, но президент не согласился.

Понятно, что на этот раз партнеры по авторитарному цеху не договорились. Но еще не вечер. У президента теперь 
есть запасной ход: в нужный момент, когда Заманбек Калабаевич (в очередной раз ставший оппозиционером) оттянет на 
себя часть оппозиционно настроенных граждан, даст ему устраивающую его должность. И ведь тот согласится, и как уже 
бывало, опять будет служить верой и правдой тому, кого сегодня обвиняет во всех тяжких.

Нужно  четко  уяснить,  что  оппозиционность  всех  этих  неодемократов  –  это  прежде  всего  следствие  их 
отстраненности от власти, если хотите – это несогласие со своей ролью в системе власти.

Несогласие с политическим курсом Назарбаева, желание демократических реформ – здесь в лучшем случае идет 
вторым планом, как долг политической моде. В худшем – это способ обмануть общественное мнение, склонить его на свою 
сторону, с тем, чтобы выторговать себе быстрейшее возвращение во власть.

Если мы соглашаемся, что вся государственная структура выстроена под конкретного человека, каковым является 
президент  Назарбаев,  то  соответственно  и  стержнем  политической  борьбы  должно  быть  отношение  к  власти  этого 
человека, к созданной им политической системе.

С этой точки зрения в стране есть только две партии: партия тех, кто за Назарбаева, и тех, кто против него. Девять 
партий,  поддерживающих президента  –  это  по  сути девять  голов  одной  и той же партии.  Все  они так  или иначе -  за 
сохранение существующей авторитарной модели политического устройства. С этой точки зрения - это одна партия власти.

На другом полюсе – две оппозиционные партии,  ДВК и Компартия,  выступающие за изменение политической 
системы и поддерживающие лозунг: «Казахстан без Назарбаева».

Где-то посередине «Ак-жол», лидеры которого ратуют за демократию, но не прочь и на авторитаризм поработать, 
которые за реформу политической системы, но при этом не хотят трогать монополию на власть Назарбаева.

Одним словом, если отбросить эффектные заявления и разговоры о демократии, то становится понятно, что для 
этих людей оппозиционные одежды и демократические лозунги – это, прежде всего, способ давления на президента, чтобы 
он взял их во власть. (Что само по себе не плохо, потому что политика – это и есть борьба за власть).

Но проблема в том, что они не ставят политических условий своего прихода во власть. Позовет президент - и тому 
рады. На любых условиях. Лишь бы во власти оказаться и порулить во славу казахстанского авторитаризма. Оправдываясь 
тем,  что они,  мол,  его  (авторитаризм)  улучшают изнутри.  То как  они его улучшают  -  мы видели.  Поэтому не будем о 
грустном.

Получается так, пока на работу не берут мы оппозиционеры, а как трудоустроили нас, - мы команда, президента. 
Неплохо устроились. Почти как тот персонаж известного анекдота: по четным оппозиция, а по нечетным – власть.

Все недоуменные вопросы снимаются, если предположить, что «Ак-жол» - это оппозиция власти, но не оппозиция 
к власти. Что на самом деле лидеры «Ак-жола» выражают взгляды и интересы той части казахстанского истеблишмента, 
которая, несмотря на свою финансовую состоятельность, обделена властью и хочет ее перераспределения в свою пользу.

В принципе это очень естественно и логично. Вопрос только в том, собираются ли «обделенные» попав во власть 
менять политическую суть режима или просто хотят занять место во власти, не меняя ее политической сути.

Это главный вопрос при оценке сути оппозиционности «Ак-жола», его демократической последовательности. Пока 
четкого ответа на него общество не получило. Более того, периодические выдергивания их лидеров во власть (где они 
добросовестно  работают  во  славу  режима),  говорят  не  в  пользу  демократической  составляющей  этой  партии.  В  этом 
смысле есть все основания полагать, что «Ак-жол» может превратиться в штатную «оппозицию Его Величества».

Долг платежом красен!
23.07. 2004. Караван (Казахстан)

Георгий Ковалев
На  встрече  с  журналистами  президент  Назарбаев  предостерег  казахстанских  олигархов  от  

политических  амбиций  и  рассказал  анекдот  про  появление  в  правительстве  нового-старого  министра  
информации.

"Господа,  воздержитесь  от  политических  амбиций"  -  таким был  посыл  президента  Назарбаева  казахстанским 
олигархам. Он прозвучал на встрече лидера страны с журналистами в среду. Буквально это было сказано так:

- Я считаю, что людей экономической элиты, которых мы сами же воспитали, - они известны как олигархи, - мы не 
должны  подвергать  обструкции.  Но  они  должны  сохранять  политический  нейтралитет.  Мы  знаем,  как  (на  этом слове 
президент сделал ударение. - Авт.) они сделали свои деньги. Поэтому пусть двигают экономику, создают новые рабочие 
места.

Судьба  казахстанских  олигархов  стала  центральной  темой  после  того,  как  журналисты  спросили  мнение 
Нурсултана Назарбаева о судьбе жестко притесняемой бизнес-элиты России.

- Я считаю, в России идет нормальный процесс, - сказал наш президент. - Помня, откуда Путин вышел (имеется в 
виду служба в КГБ и ФСБ. - Авт.), можно подумать, что он автократ. Но я знаю его, и я думаю, что это не так.

Убежден, чтобы России собраться в один кулак и сдвинуться вперед, нужна административная реформа. Иначе 
решения центральной власти никогда на местах выполняться не будут.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

О СТАТУСЕ КАЗАХСКОГО И РУССКОГО ЯЗЫКОВ
Встречу с журналистами (а накануне совещание с акимами областей) президент Назарбаев провел сразу после 

визита в Москву. Наш лидер появился перед нами ровно в назначенное время, не позволив себе даже малозначительного 
опоздания, и говорил почти полтора часа.

В Москве, сказал Нурсултан Абишевич, он несколько раз встречался с президентом России Владимиром Путиным. 
Больше  всего  они  говорили  "о  проблемах  управления  многонациональным  государством".  При  этом,  пошутил  наш 
президент, Путину выполнять свои обязанности значительно легче. "Хотя бы потому, что мне приходится говорить на двух 
языках - казахском и русском, и соответственно подписывать в два раза больше документов".

Однако президент в очередной раз предостерег от несвоевременного перехода исключительно на казахский язык. 
Он критически высказался относительно идеи перевести казахский алфавит на латиницу и еще раз подтвердил статус 
русского языка как языка межнационального общения.

Также  он  отметил  всевозрастающую  роль  казахского  народа  в  развитии  страны.  В  конечном  итоге,  сказал 
президент, именно казахский народ будет нести на себе ответственность за судьбу Казахстана и обеспечивать спокойствие 
других народов, живущих здесь.

ПУСТЬ СИДИТ. ВАМ-ТО ЧТО?
В самом начале встречи, приметив сидящего по левую руку президента нового-старого министра информации 

Алтынбека Сарсенбаева, гости не успокоились, пока не спросили Нурсултана Назарбаева, в чем причина его возвращения 
во власть. Ведь уходил в оппозицию. Ведь какими словами власть поносил!

На  это  президент,  явно готовый к  такому повороту,  обронил:  пусть,  мол,  сидит -  вам-то что? И развил тему 
анекдотом о моряке, который после многолетнего плавания дома по новой знакомится со своими детьми. Коле было пять - 
теперь десять, Саше три - теперь восемь… Дело доходит до малыша в углу - ну не помнит такого моряк. А жена: это Васька, 
ему три годика. Да пусть уж сидит - тебе-то что…

После этого президент сменил тон на серьезный и сказал, что в господина Сарсенбаева он лично вложил много 
усилий, обучая государственному делу. И теперь господин Сарсенбаев должен работать на правительство, быть в одной 
команде с премьер-министром Даниалом Ахметовым и выполнять те задачи, которые от него будут требоваться.

Что же касается его пребывания в партии "Ак жол", то врагом государства президент ее не считает.
У НАС БУДЕТ СВОЯ СИЛИКОНОВАЯ ДОЛИНА
На этой встрече мой репортерский блокнот пополнился несколькими прямыми цитатами президента. Интересно, 

что на бумаге они выглядят просто разумными высказываниями. В устах же президента приобретают особое звучание и 
глубину.

Например,  он  говорит:  "Мы должны быть  взвешенными,  мы должны быть  умными,  мы должны продумывать 
каждый шаг", то это именно тот принцип, неуклонное следование которому позволило Казахстану стать первым по темпам 
роста не только в СНГ, но и в странах Восточной Европы.

Теперь,  говорит  президент,  Казахстан  должен  выйти  на  новый  уровень  развития  экономики.  Настало  время 
внедрения - и самостоятельной разработки! - высоких технологий. Для этого в стране создаются три технопарка. В Алматы - 
для развития компьютерных технологий (по сути, у нас в стране будет своя Силиконовая долина),  в Степногорске - по 
изучению природы человека, в Уральске - окружающей среды.

Далее на базе экономического роста будет продолжена реформа политической системы. Не позднее 2005 года, 
говорит президент, мы должны провести децентрализацию власти: центральные органы будут оставлять у себя все меньше 
полномочий в пользу местных. Для этого до 2005 года надо будет внести изменения в более чем сто законов страны. После 
этого мы подойдем к реформе местного самоуправления.

СЛИШКОМ ОПЫТНЫЙ, СЛИШКОМ ХИТРЫЙ
- В Москве слышал о себе такой отзыв: "Слишком опытный и слишком хитрый", - вспоминает президент. - Но я бы 

сказал о другом. Я подошел к тому рубежу, за которым нет деления "нравится не нравится". Мне сейчас все нравится. И я 
говорю: давайте думать о стране, о народе.

Об электронном голосовании, которое впервые будет применено на грядущих выборах в парламент, президент 
сказал так:

- Электронное голосование, как бы его ни клеймили, проведено будет. Потому что это шаг вперед. Получается, на 
словах мы все за технологический прогресс, а когда он приходит, резко откатываем к старинке. Видно, такая у меня судьба: 
тянуть, как бурлак, вперед, но потом все видят, что я прав.

Обстановка в стране стабильная, есть возможность провести выборы спокойно, без криков и скандалов. О тех, кто 
не хочет участвовать в выборах, но прикрывается лозунгами об их несправедливости, могу сказать так: не нравится - не 
ешь. Если партия не готова, не надо прикрывать свое неумение политическими дрязгами и скандалами. Давайте проведем 
выборы без компромата и "черного" пиара.

И после жесткой паузы добавил как отрезал:
- Я вас создал - имею право советовать...

Казахстан готовится к выборам «ручного» парламента
20.07.2004. Независимая газета

Сакен Салимов 
Вчера в Казахстане стартовала парламентская предвыборная гонка. 19 сентября в стране состоятся выборы в 

мажилис (нижнюю палату парламента). В борьбу за парламентские кресла вступят 12 политических партий Казахстана, из 
которых лишь три – оппозиционные. Причем на этот раз ставки как никогда высоки.
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Уровень  ставок  объясняется  несколькими  причинами.  При вновь  избранном парламенте  –  третьего  созыва  – 
пройдут  выборы президента  страны в  2006  году.  И  от  расстановки  сил  в  нем во  многом зависит  итог  президентских 
выборов. Если парламентское большинство будет представлено пропрезидентскими партиями, то намерение Нурсултана 
Назарбаева  баллотироваться  на  очередной  срок  получит  безоговорочную поддержку.  Если  же  в  парламент  прорвутся 
оппозиционные силы, парламент может инициировать поправки в Конституцию и не дать Назарбаеву баллотироваться. 
Хотя с учетом нынешней политической ситуации в Казахстане это маловероятно, но исключать подобное развитие событий 
нельзя.

Кроме того, будущему парламенту предстоит провести политические реформы в Казахстане. В первую очередь 
реформы коснутся положения парламента как ветви власти. Назарбаев планирует дать депутатам больше полномочий – 
таких, как контроль за исполнением бюджета, назначение министров и другие. Предполагается также увеличить и число 
депутатов парламента – несбыточная мечта казахстанской оппозиции. Конечно, власти не нужен вольнодумный парламент, 
да еще и с расширенными полномочиями.

Во многом итоги предстоящих выборов будут зависеть от сплоченности партий. Учитывая пристальное внимание 
со стороны мирового сообщества, открыто пользоваться административным ресурсом власть уже не сможет.

Большинство аналитиков сходятся во мнении, что именно этой осенью в ходе выборов оппозиция должна в полной 
мере  продемонстрировать  свою политическую состоятельность  либо  ее отсутствие.  Надо  признать,  что  до настоящего 
времени особой  сплоченностью казахстанская оппозиция не  отличалась.  Так,  несмотря на  начавшуюся  предвыборную 
кампанию,  пока не объявлено о долгожданном предвыборном блоке оппозиционных партий. Хотя сами оппозиционеры 
говорили, что объединение даст возможность получить места в новом парламенте.

У разрозненной же оппозиции шансы на победу невелики. При этом власти всячески стараются внести раскол в их 
ряды.  Так,  одна  из  оппозиционных  –  Коммунистическая  партия  Казахстана  незадолго  до  предвыборной  кампании 
раскололась на две части. Теперь в Казахстане есть Коммунистическая и Коммунистическая народная партии Казахстана. 
До сих пор неясно,  как  Министерство юстиции могло зарегистрировать партию с одинаковой идеологией и разницей в 
названии  лишь  в  одно  слово.  В  результате  население,  далекое  от  политических  тонкостей,  путается  в  названиях 
коммунистов и не знает, за кого голосовать.

Еще одна оппозиционная партия – «Демократический выбор Казахстана» тоже получила политического клона. 
Минюст  страны  за  месяц  до  начала  предвыборной  кампании  зарегистрировал  Демократическую  партию  Казахстана. 
Правда, последняя носит ярко выраженный пропрезидентский характер. Тем не менее аббревиатуры ДВК (оппозиция) и 
ДПК (пропрезидентская) уже смущают электорат.

Последняя оппозиционная партия Казахстана – демократическая партия «Ак жол» («Светлый путь») политического 
двойника пока еще не имеет.  Но у властей в запасе есть и другие приемы. Так,  один из сопредседателей «Ак жола» 
Алтынбек Сарсенбаев неделю назад был назначен на пост министра информации. Учитывая то, что все лидеры «Ак жола» 
являются  бывшими  высокопоставленными  чиновниками,  это  может  существенно  повлиять  на  отношения  партии  с 
электоратом. Если до этого население поддерживало экс-чиновников, перешедших в оппозицию, то последнее назначение 
может быть истолковано как перемирие власти и оппозиции.

Пропрезидентские партии, естественно, с проблемами не сталкиваются. Однако и в этом ряду из девяти партий 
приоритет уже определен. Это две партии: «Отан» («Отчизна»), лидером которой является президент, и «Асар» («Всем 
миром») – ее возглавляет старшая дочь президента Дарига Назарбаева. Улицы двух главных городов Казахстана – столицы 
Астаны и бывшей столицы Алма-Аты задолго до начала предвыборной кампании были плотно увешаны рекламами этих 
двух партий. Рекламные ролики «Отана» и «Асара» давно заняли эфир большинства республиканских каналов в отличие от 
оппозиции: лишь на двух телеканалах изредка появляется рекламный ролик партии «Ак жол». Ни коммунистов, ни ДВК в 
телеэфире нет…

Прогнозы итогов предстоящих выборов пока делаются осторожно. Аналитики говорят об ожидаемой «большой 
войне»,  активном использовании всех  возможных технологий,  в  том числе  и возможной «войне компроматов».  Но все 
сходятся в одном: изменить расклад сил в новом парламенте в сторону оппозиции может только чудо.

«Майкрософт» заблаговременно открестился от сомнительной системы 
«Сайлау»

24.07.2004. Радио «Азаттык» («Свобода»)
Дия Кенесова

Вместо  традиционных  урн  для  голосования  -  электронные  машины.  Председатель  агентства  Казахстана  по 
информатизации  и  связи  Биржан  Канешев,  выступая  в  парламенте  заявил,  что  итоги  голосования  при  использовании 
электронной избирательной системы «Сайлау» подделать практически невозможно. Однако, далеко не все казахстанские 
эксперты согласны с подобным выводом. 

Будучи  просто  сопредседателем  партии  «Ак  жол»,  Алтынбек  Сарсенбаев  еще  ранее  заметил  активность 
правительства,  которое  долгое  время  затруднялось  найти  300  миллионов  тенге  для  изготовления  прозрачных 
избирательных урн,  но вдруг  нашло для электронной системы голосования более 4 миллиардов  тенге.  Во всем мире 
электронные системы используются только  при  подсчете  бумажных бюллетеней,  а  не  в  самом процессе  голосования, 
утверждают  знатоки.  Демократический  союз  молодежи  Казахстана  также  выступил  с  критикой  нового  выборного 
законодательства и,  в  частности,  с  идеей  внедрения электронной системы голосования.  Как отметила  сопредседатель 
объединения  Светлана  Каплина,  введение  этой  системы  “узаконит  фальсификацию”  итогов  выборов.  Представители 
компании «Майкрософт» уверяют что систему взломать невозможно, хакеры говорят обратное. 
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В  минувшую  среду  центральная  избирательная  комиссия  во  главе  с  Загипой  Балиевой  провела  встречу  с 
представителями политических партий и средств массовой информации. На пресс-конференции в очередной раз было 
отмечено, что электронная система голосования «Сайлау», по установке которой до сих пор идут жаркие споры, является 
одним из  важных  элементов  создания  информационного  общества  в  Казахстане.  Эту  мысль  высказал и  генеральный 
директор представительства компании "Майкрософт" в Казахстане Айдар Даулетов, который в своем выступлении отметил, 
что «в этом году концепция создания электронного правительства уже утверждена. В ближайшее время будут созданы 
базовые  сервисы  электронного  правительства,  такие  как  уплата  налогов  в  электронном  виде,  выдача  удостоверений 
личности, водительских прав, а также регистрация операций с недвижимостью». 

Напомню, теоретический проект системы «Сайлау» разработан объединенным институтом проблем информатики 
Национальной академии наук Беларуси. Прикладное программное обеспечение создали казахстанские специалисты. Макет 
автоматизированной  системы  разработан  совместно  с  экспертами  агентства  по  информатизации  и  связи  Казахстана, 
Комитета  национальной  безопасности  и  национальной  компании  «Казахтелеком»,  а  также  специалистами  из  местных 
представительств компаний «Mайкрософт» и «Оракл». Как отметил в своем выступлении Айдар Даулетов, «Майкрософт» в 
проекте системы «Сайлау» внедрила единственный продукт операционную систему «Виндоус Экс Пи». По словам Айдара 
Даулетова, корпорация гарантирует качество своего продукта и поэтому вероятность сбоя при электронном голосовании 
можно свести к нулю: 

-  Любая система, будь то электронная,  механическая она не может быть 100 процентоно надежной. В любой 
системе может произойти сбой. Что касается системы электронного голосования «Сайлау», конечно лучше этот вопрос 
адресовать Центризбиркому. С моей точки зрения, в системе «Сайлау» используются различные системы резервирования 
и вероятность того, что в день выборов произойдет какой-то сбой, практически ничтожна. 

Между  тем,  корреспондент  радио  «Азаттык»  связался  с  одним из  специалистов,  занимающегося  разработкой 
компьютерных программ. По некоторым причинам, мы не можем назвать его имя: 

- Все дело в том, что система «Сайлау» -это программа, которая работает под управлением операционной среды. 
Таким образом, мы можем не взломать программу «Сайлау», а просто заставить ее не работать, остановить ее. Какие-то 
нюансы,  которые  позволяет  сделать  операционная  система  «Виндоус  Экс  Пи»,  например,  осуществить 
несанкционированный доступ. С помощью этого несанкционированного доступа остановить всю систему «Сайлау». 

Что  касается  мнения  оппозиционных  сил  по  отношению  внедрения  системы  «Сайлау»  при  голосовании  на 
парламентских выборах, то сопредседатель партии «Ак Жол» Булат Абилов отметил следующее: 

-  Сегодня,  когда  нам  предлагают  суперновую  возможность  голосовать,  и  говорят:  вот  вам  современные 
технологии, то я не хотел бы, чтобы эти современные технологии были в руках людей из прошлого. В компьютерные игры с 
госпожой Балиевой мы не хотим играть. Мы знаем результат. 

Надо отметить, что еще 15 марта этого года парламент Казахстана принял в третьем чтении закон «О выборах», 
одна из статей которого предусматривает возможное введение электронной системы голосования. Из республиканского 
бюджета на внедрение электронной системы голосования «Сайлау» выделено в этом году около 1,9 миллиардов тенге, в 
следующем  году  планируется  выделить  дополнительное  финансирование  в  размере  2  миллиардов  тенге.  Эксперты 
Национального демократического института США, представившие отчет по оценке избирательного процесса в преддверии 
выборов в казахстанский парламент, отмечают, что наличие политических заключенных в Казахстане, дисбаланс масс-
медиа и недоступность прессы для части политических партий, решение центральной избирательной комиссии о срочном 
внедрении  электронной  системы  голосования,  несбалансированное  участие  политических  партий  в  избирательных 
комиссиях, говорит о том, что государственная власть препятствует развитию политической жизни в стране. 

Помощник  государственного  секретаря  США  по  вопросам  отношений  с  европейскими  и  евроазиатскими 
государствами  Элизабет  Джонс,  находившаяся  на  прошлой  неделе  в  Казахстане,  заявила,  что  система  электронного 
голосования представляет собой противоречивый вопрос и в США. По мнению некоторых специалистов, компьютерная 
система волеизъявления может создавать благодатную почву для многочисленных нарушений и злоупотреблений.  Это 
связано не только с тем, что каждое новшество несовершенно по определению. Вся проблема заключается в том, что 
Казахстан не смог добиться проведения честных, справедливых и прозрачных выборов и до введения этого новшества, то 
есть при традиционной системе с использованием бумажных избирательных бюллетеней.  Необходимо отметить,  что в 
странах,  где  уже  апробированы  новые  избирательные  технологии,  они  все  еще  вызывают  серьезные  сомнения  в 
надежности.  В  США  некоторые  наблюдатели  считают,  что  тенденциозное  влияние  на  ход  и  результаты  голосования 
оказывают четыре компании, контролирующие рынок «избирательных автоматов». Ведь не исключено, что разработчики 
могут запрограммировать компьютерные машины таким образом, чтобы результаты голосования в любом случае были в 
пользу нужного кандидата или желаемой партии. Также у некоторых специалистов вызывает опасение, что даже средний 
хакер средней руки может проникнуть в электронную избирательную систему и повлиять на итоги выборов. 

Журналисты Казахстана проведут независимое расследование 
происшествия

20.07.2004. Немецкая волна
З.Казыбаева, В.Волков

Журналисты  Казахстана  проведут  независимое  расследование  происшествия,  случившегося  с  их  коллегой 
Асхатом  Шарипжановым.  Согласно  версии  полиции,  корреспондент  интернет-газеты  «Навигатор»,  известный  своими 
критическими материалами в адрес властей, в субботу попал под машину в результате несчастного случая. Известный 
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журналист получил тяжелейшие травмы и на данный момент находится в коме. В понедельник в Алма-Ате прошла пресс-
конференция,  в  которой  приняли  участие  представители  МВД,  друзья  и  коллеги  Шарипжанова.  Как  сообщает  наша 
корреспондентка  Зарина  Козыбаева,  соратники  пострадавшего  репортера  высказали  сомнения  в  официальной  версии 
несчастного случая:

Как отметил главный редактор интернет-газеты «Навигатор» Юрий Мизинов,  Асхат Шарипжанов писал  
только  на  политические  темы,  раскрывая  имена  замешанных  в  коррупции  политических  деятелей  и  схемы  
взаимоотношений  стоящих  у  власти  людей.  Юрий  Мизинов  пояснил,  что  журналист  возвращался  с  работы,  где 
готовил  к  выпуску  интервью,  взятые  у  бывшего  соратника  президента  Казахстана  Заманбека  Нуркадилова  и  у  
министра информации Казахстана, сопредседателя демократической партии «Ак Жол» Алтынбека Сарсенбаева.

- Он мне позвонил и сказал, что это потрясающие интервью. К выходу из отпуска это будут сенсации.
В одном из этих интервью, по словам главного редактора интернет-газеты «Навигатор», содержалась информация 

о взаимоотношениях президента Назарбаева, нынешнего главы его администрации Имангали Тасмагамбетова и бывшего 
премьер-министра Казахстана Нурлана Балгимбаева. Также Юрий Мизинов отметил, что во время осмотра личных вещей 
Асхата Шарипжанова не удалось обнаружить диктофон, которым постоянно пользовался журналист.

- По словам его матери он пошел в редакцию, и диктофон положил в сумку. После того, как все это произошло,  
диктофона обнаружено не было. Сегодня мы сняли пароли с его компьютера - этих интервью в виде текстовых файлов  
нет. Такие странности позволяют усомниться в официальной версии. 

В  свою  очередь,  по  официальной  версии,  оглашенной  представителями  управления  дорожно-транспортной 
полиции города  Алма-Аты,  Асхат  Шарипжанов  пересекал проезжую часть  улицы на  красный  свет.  Оказавшись  между 
движущимися автомашинами на середине дороги, он побежал назад. В результате чего произошел несчастный случай. При 
этом  представители  полиции  ссылаются  на  показания  свидетеля  происшествия,  жительницы  города  Тараз  Айнур 
Алибаевой. На вопрос журналистов, задержан ли водитель, совершивший наезд, начальник отдела дознания Тургушбаев 
Тлеужан ответил следующее:

- В настоящее время водитель находится не под арестом. Его арестовывать нет оснований. Он является  
гражданином Республики Казахстан, имеет постоянное место жительства.  На момент происшествия находился в  
трезвом состоянии. От органов следствия никогда не скрывался.

Представители  правоохранительных  органов  отметили,  что  после  проведенных  анализов  в  крови  Асхата 
Шарипжанова  был  обнаружен  алкоголь.  Однако  Юрий  Мизинов,  друзья  и  коллеги  журналиста,  присутствовавшие  в 
больнице во время проведения операции,  утверждают, что перед тем,  как провести операцию,  у Асхата Шарипжанова 
брали кровь на анализ,  и  этот  первоначальный анализ не показал наличия алкоголя.  Юрий Мизинов рассказал,  что в 
минувшее воскресенье, сотрудник «Навигатора» ездил в больницу для того, чтобы получить документы по полученным 
анализам.  Однако  выяснилось,  что  колбу  с  кровью  журналиста  увезли  в  наркологический  диспансер  для  проведения 
повторного анализа. «Кому нужно было в воскресенье увозить кровь Асхата Шарипжанова для проведения дополнительного 
анализа?» - спрашивает Юрий Мизинов.

Корреспондент  «Немецкой  волны»  попытался  связаться  с  лечащими  врачами  Асхата  Шарипжанова,  однако 
медицинский персонал больницы отказывается давать какие-либо комментарии, отвечая лишь на вопросы о состоянии 
здоровья пациента, которое до сих пор остается критическим.

Многие  представители  демократической  оппозиции  Казахстана  выразили  сомнение  в  том,  что  трагедия, 
произошедшая с журналистом «Навигатора» – это несчастный случай. С другой стороны, президент Фонда защиты свободы 
слова «Адил соз» Тамара Калеева в разговоре с корреспондентом «Немецкой волны» заметила, что «возможно, это все-
таки несчастный случай, и делать обвинения с политическим подтекстом в данном случае неуместно».

В  заключение  хотелось  бы  отметить,  что  после  пресс-конференции  журналисты  различных  изданий  решили 
создать комиссию по проведению независимого расследования инцидента, произошедшего с Асхатом Шарипжановым.

УЗБЕКИСТАН
США хотят отбить Узбекистан у России

15.07.2004. RBC daily
Вашингтон дал старт кампании по смещению режима Ислама Каримова в Узбекистане
Американская администрация начинает кампанию по смещению режима Ислама Каримова в Узбекистане. RBC 

daily  предсказывала  такое  развитие  событий  еще  в  апреле.  Вчера  стало  известно  о  том,  что  Вашингтон  решил 
приостановить выделение Узбекистану финансовой помощи,  обвинив власти республики в  нарушении прав человека и 
демократических  норм.  С  соответствующим  заявлением  выступил  на  днях  госдепартамент  США.  По  всей  видимости, 
относительно жесткий режим Ислама Каримова перестал устраивать американцев и они решили сместить его, используя 
элементы грузинского сценария. В качестве контрмеры президент Узбекистана скорректировал внешнеполитический курс 
страны и пошел на сближение с Россией, подписав серию соглашений о сотрудничестве в нефтегазовой, промышленной и 
военно-технической отраслях. Между тем, по мнению опрошенных RBC daily экспертов, одно только сближение с Москвой 
не поможет нынешнему узбекскому режиму удержаться на плаву. Для того чтобы сохранить власть, Ислам Каримов должен, 
прежде  всего,  изменить  ситуацию  в  самой  республике  –  снизить  влияние  традиционных  клановых  элит,  заменив  их 
молодыми и лично преданными ему кадрами из регионов.

До сих пор американское внешнеполитическое ведомство особенно не интересовалось проблемой соблюдения 
прав  человека  и  демократией  в  Узбекистане,  точно  так  же,  как  не  интересовалось  аналогичной  проблематикой 
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применительно к Саудовской Аравии. "Американцы действуют исходя из собственных интересов, а "демократия" и "права 
человека" используются ими лишь как инструмент. Политика Америки – типичная политика двойных стандартов", – сказал 
RBC daily директор базирующегося в Швеции Центра стратегических исследований "Центральная Азия и Кавказ" Мурад 
Эсенов.  Такое  невнимание  к  демократии  и  правам  человека  связано  с  тем,  что  Узбекистан  был  одним  из  основных 
союзников США в Средней Азии: большая часть стратегических экспортных отраслей (уран, полиметаллы) контролируются 
западными компаниями, и Ташкент охотно шел на тесное военное сотрудничество.

Тем не менее узбекский режим перестал устраивать американцев. Дело в том, что в Узбекистане была выстроена 
жесткая централизованная  система управления,  и  республика  вела  независимую политику.  При  Каримове  невозможно 
закрепить  эксклюзивность  американского  присутствия  в  Узбекистане.  США  же  заинтересованы  в  наращивании  своего 
присутствия в богатом стратегическими ресурсами регионе. В итоге в Вашингтоне, по всей видимости, решили избавиться 
от Каримова, опираясь на успешный опыт революции в Грузии и используя элементы "косовского сценария" – установления 
контроля  над  территорией  посредством  создания  "управляемых  конфликтов"  в  узбекских  регионах  (прежде  всего  в 
Ферганской долине) и введения миротворческих сил. "У Америки после событий в Грузии большой соблазн учинить что-то 
подобное и в Центральной Азии", – сказал RBC daily эксперт расположенного в Киргизии Ошского ресурсного центра СМИ 
Алмаз Исманов.

Понятно, что такой сценарий категорически не устраивает президента Ислама Каримова. Тем более что у него 
перед глазами стоял пример соседнего Афганистана. "США обещали своему ставленнику в Афганистане Хамиду Карзаю 
золотые горы. Однако он получил не более трети от обещанных миллиардов, причем и эти деньги американцы тратили 
преимущественно "на себя", вкладывая их в дороги и военную инфраструктуру", – рассказал RBC daily ведущий эксперт 
аналитической группы "Памир-Урал" Дмитрий Верхотуров. Такого же мнения придерживается и Мурад Эсенов. "Руководство 
Узбекистана поняло, что ожидать от Запада нечего и что больших денег Ташкент не получит никогда, как не получил их в 
Афганистане Карзай", – отмечает г-н Эсенов.

В сложившейся ситуации Ислам Каримов решил скорректировать свою внешнеполитическую линию и наладить 
сотрудничество с Россией, которым он подчеркнуто пренебрегал на протяжении всего своего правления. Тем более что 
экономических и политических оснований для этого более чем достаточно. "Ташкент раздражают обвинения в нарушении 
прав  человека,  а  в  России  на  это  никто  не  обращает  внимания",  –  рассказывает  Алмаз  Исманов.  Кроме  того,  не 
развивались целые отрасли узбекской промышленности. "Американцы и европейцы работали с ураном и полиметаллами, 
однако ряд очень важных для Узбекистана машиностроительных и горнодобывающих предприятий, в том числе с точки 
зрения занятости, простаивал, поскольку они Западу не нужны", – сказал RBC daily руководитель службы стратегического 
планирования Ассоциации приграничного сотрудничества Александр Собянин. В итоге в середине июня Москва и Ташкент 
подписали  договор  о  стратегическом  партнерстве  двух  стран,  направленном  на  создание  в  Средней  Азии  прочной  и 
эффективной системы региональной безопасности. Кроме того, были достигнуты договоренности о создании совместных 
оборонных предприятий, передаче в оплату за военные поставки акций узбекских компаний (предположительно это будут 
узбекские национальные авиалинии), об объединении ташкентского авиационного предприятия и ОКБ "Ильюшин" в единый 
холдинг, участии России в приватизации предприятий горно-металлургической промышленности, расширении подготовки 
узбекских военных кадров в российских вузах и участии ВВС РФ в обороне воздушного пространства Узбекистана. Кроме 
того,  две  страны  подписали  контракт  сроком  на  35  лет  о  совместной  разработке  узбекских  газовых  месторождений 
российским "ЛУКОЙЛом" и национальной компанией "Узбекнефтегаз".

Однако,  по  мнению  экспертов,  сама  по  себе  частичная  переориентация  на  Россию  не  спасет  действующий 
узбекский  режим от  "негативного"  развития событий.  "В  последние  годы Узбекистан очень  сильно  ослаб.  Значительно 
окрепла исламская оппозиция во главе с партией Хизб-ут-Тахрир. Основные ячейки партии находятся в соседней Киргизии, 
где она легализована. Любые попытки резко выступить против нее обернутся столкновением с Западом. Хизб-ут-Тахрир 
считается  "мирным  движением"  и  опекается  Международной  антикризисной  группой  и  другими  неправительственными 
организациями.  Против Каримов направлен и "исламистский интернационал" в лице Исламского движения Узбекистана 
(ИДУ),  базирующегося в  Афганистане  и  Таджикистане  и  работающего  в  тесной  связке  с  западными  спецслужбами",  – 
рассказывает Александр Собянин. Кроме того, есть и другие вызовы, главный из которых – деградация правящих узбекских 
элит.  Кланы,  которые  находятся  "под  Каримовым",  погрязли  во  внутренних  разборках  и  коррупции.  Сохранение 
существующего курса и положения вещей приведет к политической гибели Каримова и "выживании" из элиты его семьи. По 
мнению г-на Собянина, единственный шанс Каримова – "отодвинуть старую элиту и поставить на ее место лично преданных 
действующему президенту молодых сторонников из узбекских провинций", которые не имеют к нему кровных счетов и не 
принадлежат к обосновавшимся в  Ташкенте кланам.  "Только так  Каримов может укрепить и сохранить свой режим",  – 
считает г-н Собянин

Послание Ташкенту
16.07.2004. "The Washington Post" (США)

Редакционный комментарий
После нескольких публичных предупреждений и месяцев раздумий госсекретарь Колин Пауэлл, в конце 

концов, решился объявить, что демократических реформ в Узбекистане нет и в помине
Какое-то время назад президент Джордж Буш обещал прекратить долголетнюю практику взращивания диктаторов 

в  стратегически  важных  районах  мирового  пространства  в  обмен  на  поддержку  по  вопросам  безопасности  или 
бесперебойные  поставки  нефти.  На  этой  неделе  администрация  президента  США  сделала  значительный  шаг  в  этом 
направлении, способный существенно повлиять на развитие ситуации в центрально-азиатском регионе.
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Госдепартамент США объявил, что военная и экономическая помощь в размере 18 миллионов долларов США, 
оказываемая  Узбекистану,  мусульманскому  государству  в  Центральной  Азии,  будет  приостановлена  вследствие 
неспособности руководства страны провести обещанную политическую либерализацию или улучшить ситуацию, связанную 
с нарушениями прав человека. Став отчасти результатом давления со стороны Конгресса, такое решение должно заставить 
узбекского президента Ислама Каримова и некоторых руководителей соседних государств, где добыча нефти и газа,  а 
также  строительство  военных  баз  в  последнее  время  приобрели  огромное  значение,  задуматься  над  таким 
предположением: старая формула партнерских отношений с Вашингтоном больше не приносит результатов.

Ислам Каримов, пришедший к власти в Узбекистане еще в его бытность советской республикой, похоже, горит 
желанием построить государство по образу и подобию арабских автократий, которые пользуются американскими деньгами 
и военной защитой, продолжая угнетать свой собственный народ. Сразу же после событий 11 сентября 2001 г. президент 
Каримов  разрешил  Пентагону  начать  строительство  авиабазы,  расположенной  недалеко  от  столицы  Узбекистана  и 
предназначенной для проведения боевых операций в соседнем Афганистане (численность персонала авиабазы составляет 
более 1 000 человек).

В 2002 г.  он прилетел в  Вашингтон и  предложил программу "стратегического сотрудничества"  администрации 
президента Буша, притворившись, что планирует проведение глобальных демократических реформ в стране. Узбекский 
президент даже подписал меморандум, в котором нашли закрепление все его обещания, затем вернулся к себе домой и 
продолжил сажать в тюрьму и пытать своих политических противников, ограничивать свободу слова в средствах массовой 
информации и фальсифицировать результаты выборов. У него были все основания полагать, что такая циничная тактика 
принесет свои плоды. В конце концов, египетский президент Хосни Мубарак годами придерживался похожего сценария и 
получил десятки миллиардов долларов американской помощи.

Сотрудничество между Узбекистаном и Соединенными Штатами по-прежнему находится на стадии становления, 
хотя и основано на маленьких "военных" одолжениях и нефтяных поставках, к которым обычно прибегают авторитарные 
правители некоторых мусульманских стран, чтобы завоевать расположение своего могучего союзника. В прошлом году 
Конгресс принял закон, который обязывает Ислама Каримова исполнить свои обещания: если администрация президента 
США  не  получит  подтверждение  о  начале  обещанных  реформ,  экономическая  и  военная  помощь  Узбекистану  будет 
прекращена.

После нескольких публичных предупреждений и месяцев раздумий госсекретарь Колин Пауэлл, в конце концов, 
решился объявить, что демократических реформ в Узбекистане нет и в помине. Официальное заявление Госдепартамента 
США гласит, что "это решение не означает, что наши интересы в этом регионе или желание продолжать сотрудничество с 
узбекской стороной претерпели какие-либо изменения", однако "только успешная демократизация общества, уважение прав 
и  свобод человека  и  проведение  экономических  реформ должны иметь  первостепенное  значение  для  безопасности  и 
процветания Узбекистана и стать основой для прочных и долгих отношений с Соединенными Штатами".

Вполне возможно, что президент Каримов не станет прислушиваться к этим словам. Но хотелось бы верить, что 
народ Узбекистана и соседних стран понял суть послания и смог сделать правильные выводы об американской системе 
ценностей.

МТС не поскупилась при выходе в Узбекистан
18.07.2004. Ведомости
Р.Дорохов, А.Борейко

"Мобильные ТелеСистемы" не пожалели $121 млн за 74% акций Uzdunrobita,  крупнейшего сотового оператора 
Узбекистана, заплатив за одного абонента в пять раз больше, чем при покупке российских операторов. Дело в том, что 
сейчас мобильными пользуются около 1,5% жителей Узбекистана, третьего по численности населения в СНГ. Оставшиеся - 
потенциальные клиенты МТС, поэтому эксперты одобряют сделку, называя ее "инвестицией в будущее".

Uzdunrobita  обслуживает 177 490 абонентов стандарта GSM и 32 860 абонентов стандарта AMPS. По  
данным  агентства  ACM-Consulting,  Uzdunrobita  занимает  51%  узбекского  рынка  сотовой  связи,  на  котором  
работают еще шесть операторов. В Узбекистане живет около 25,2 млн человек. Выручка Uzdunrobita в 2003 г. –  
$32,6 млн, операционная прибыль – $3,1 млн, чистая прибыль – $1,1 млн. Чистый долг компании на конец 2003 г.  
составлял  $12  млн,  средний  ежемесячный  доход  с  абонента  в  2003  г.  –  $23.  МТС  –  крупнейший  по  количеству  
абонентов  оператор  мобильной  связи  в  России,  СНГ  и  Восточной  Европе.  На  30  июня  вместе  с  дочерними  
предприятиями обслуживал 23,5 млн абонентов. Выручка в 2003 г. – $2,55 млрд, EBITDA - $1,34 млрд, чистая прибыль  
-  $517,2  млн.  Основные  акционеры –  АФК "Система"  (50,4% акций)  и  Deutsche  Telekom  (25,1%).  Около  1% акций  
находится у менеджеров, а 22,5% обращаются в виде депозитарных расписок. Капитализация по итогам торгов в  
пятницу – $11,8 млрд.

Сейчас помимо России МТС уже работает на Украине и в Белоруссии. На Украине МТС приобрела 100% акций 
крупнейшего местного оператора UMC, а в Белоруссии создала совместное предприятие с госкомпанией. А на прошлой 
неделе  МТС подписала договор  о  покупке  74% акций Uzdunrobita  за  $121 млн и получила опцион на приобретение в 
течение трех лет остальных акций за сумму не менее $37,7 млн.

Как говорится в пресс-релизе МТС, акционерами Uzdunrobita являются две частные компании, названия которых 
не раскрываются. Газета Financial Times в августе прошлого года писала, что контрольный пакет Uzdunrobita принадлежит 
компании Гульнары Каримовой, дочери президента Узбекистана. В компании это назвали "не более чем слухом". Продавца 
акций  Uzdunrobita  консультировала  ИГ  "Ренессанс  Капитал".  Ее  управляющий  директор  Дмитрий  Анкудинов  отказался 
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комментировать структуру сделки. "Наши клиенты решили, что сейчас самое время выйти из этого проекта", - говорит он, 
добавляя, что сделка выгодна для продавцов.

Действительно,  по оценке аналитиков "Ренессанса",  МТС заплатила за Uzdunrobita из расчета $835 за одного 
абонента. Предыдущей сделкой МТС была покупка 50% дальневосточного "Примтелефона" из расчета $160 за абонента.

Однако в МТС уверены, что не переплатили. "На узбекском рынке очень низкое проникновение сотовой связи - 
около  1,5%,  поэтому  мы  покупаем  перспективу.  Цена  включает  в  себя  стоимость  будущего  этого  рынка",  -  заявил 
"Ведомостям" президент МТС Василий Сидоров. Такое же мнение руководства Uzdunrobita передал "Ренессанс Капитал". А 
гендиректор  компании  "Система  Телеком"  (управляет  телекоммуникационными  активами  АФК  "Система",  основного 
акционера  МТС)  Владимир  Лагутин  передал  через  пресс-службу,  что  это  приобретение  открывает  МТС  ворота  в 
Центральную  Азию.  "Выгодность  такого  приобретения  станет  еще  более  очевидной  по  мере  становления  экономик 
азиатских государств СНГ", - ожидает он. Ericsson и Huawei, крупнейшие мировые поставщики оборудования для мобильной 
связи, оценили перспективы региона еще несколько лет назад и также начали освоение узбекского рынка с сотрудничества 
с Uzdunrobita, говорит Лагутин.

Прямолинейный  подход  к  оценке  этой  сделки  неприменим,  соглашается  старший  аналитик  ФК  "УралСиб" 
Константин Чернышев. "Когда вы приходите на рынок с  проникновением в 1% и покупаете лидера,  вы инвестируете в 
будущее", - объясняет он.

До  сих  пор  на  рынке  Узбекистана  конкурировали  небольшие  компании  без  потенциала  для  привлечения 
инвестиций, напоминает управляющий партнер ACM-Consulting Михаил Алексеев, а на массовый рынок там еще никто не 
претендовал.  "Если  ежемесячные  платежи  выйдут  на  уровень,  сравнимый  с  российским,  это  будет  взрыв",  -  уверен 
Алексеев.  По  его  оценке,  в  этом  случае  проникновение  сотовой  связи  может  вырасти  до  10%,  а  число  абонентов, 
соответственно, с 400 000 до 2,5 млн. "И большая часть этого роста достанется именно Uzdunrobita", - говорит Алексеев. 
Тем более что опыт и технологии МТС дадут ему преимущество на местном рынке, добавляют руководители Uzdunrobita.

Конкуренты  МТС  отзываются  о  сделке  практически  одинаково.  И  гендиректор  "Альфа-Телекома"  (акционер 
"ВымпелКома")  Вадим  Кучарин,  и  его  коллега  из  "Телекоминвеста"  (акционер  "МегаФона")  Максим  Горохов  сказали 
"Ведомостям", что им интересны все страны СНГ, в том числе Узбекистан, но говорить о переговорах по поводу выхода на 
этот рынок отказались.

Цели тысячелетия: укреплять здоровье, бороться с бедностью, 
обеспечивать доступ к ресурсам

16.07.2004. TRIBUNE-uz
Алишер Таксанов

По данным Всемирного банка 27,5% населения Узбекистана живет за чертой бедности, поскольку они не могут 
покрыть даже свои основные потребительские нужды. Об этом сообщил представитель Фонда населения ООН (UNFPA) по 
Центральной Азии Несим Тумкайя на брифинге, который состоялся в Ташкенте.

Мероприятие было посвящено Всемирному Дню народонаселения (11 июля), отмечаемому в 15 раз, и десятой 
годовщине Каирской международной конференции по народонаселению и развитию, на которой 179 государств, включая и 
Узбекистан,  взяли  на  себя  обязательство  по  исполнению  Программы  действий,  направленных  на  решение  острых 
социальных и экономических проблем.

- В сентябре 2000 года в штаб-квартире ООН 189 государств и территорий провозгласили Декларацию третьего 
тысячелетия, в которой ставятся актуальные задачи человечества, и в их числе - ликвидировать крайнюю нищету и голод, 
обеспечить всеобщее начальное образование, расширить права и возможности женщин и поощрять гендерное равенство, - 
сообщил  Н.Тумкайя.  -  Также  государства  взяли  обязательства  сократить  детскую  смертность,  улучшить  охрану 
материнства,  вести  борьбу  с  такими  болезнями  как  ВИЧ/СПИД,  туберкулез,  малярия,  обеспечить  экологическую 
устойчивость.

Декларация ставит задачу к 2015 году вдвое сократить численность населения, имеющего доход менее $1 в день и 
страдающего от недоедания. По данным ООН, в Узбекистане 26% населения испытывают недостаток в пище, тогда как в 
Таджикистане этот показатель составляет 71%, Казахстане - 22%, Таиланде - 19%, Кыргызстане - 7%, Кувейте и России - 
4%, Малайзии - 2%.

На Нью-Йоркском саммите  также  ставилась  цель  обеспечения гендерного  равенства  в  получении начального 
школьного образования. Между тем, если в 1990 году основное образование имело 91,5% жителей Узбекистана, то к 2000 
году их доля возросла до 97%. Доля обладающих высшим образованием за этот период снизился с 15,2% до 6,6%.

На две трети планируется в мире сократить уровень детской смертности (до 5 лет). По официальным данным, в 
Узбекистане этот показатель составил 24 на 1,0 тыс. живорождений, по данным ООН - 68, тогда как в Туркменистане он 
превысил 98 промилле, Казахстане - 76, Кыргызстане - 61, Турции - 41, России - 21, Франции - 6 и Германии - 7 промилле.

По уровню младенческой смертности (до 1 года) официальная статистика дает цифру 16 промилле, а по расчетам 
международных экспертов - 52 промилле. Для сравнения: в Туркменистане - 76, Казахстане - 61, Кыргызстане - 52, Турции - 
35, Таиланде - 24, России - 18 промилле.

Кроме  того,  Декларация  призывает  снизить  на  три  четверти  уровень  материнской  смертности.  Если  по 
официальным данным в Узбекистане уровень материнской смертности составлял 34 на 100 тыс. живорождений, то  по 
методологии расчетов ООН он равнялся 115. В Казахстане данный показатель фиксировался на уровне 155, Таджикистане 
- 186, Турции - 88, Таиланде - 44, Франции - 22 и Германии - 11.
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-  Мы рассчитываем к 2015 году остановить распространение ВИЧ-инфекции и других видов заболеваемости, - 
подчеркнул Н.Тумкайя. - Только в Узбекистане за 2000-2004 годы численность зарегистрированных ВИЧ-инфицированных 
возросла с 154 человек до 3867. Причем, эту цифру следует умножать на 10, чтобы иметь реальную картину об эпидемии.

Заболеваемость туберкулезом в республике достигла 134 случая на 100 тыс. человек, это ниже, чем в Таиланде 
(179), Таджикистане (160) и Казахстане (149), но выше, чем в Турции (50), Франции и Германии (4).

- В Декларации ставится цель вдвое сократить численность людей, не имеющих постоянного доступа к питьевой 
воде, тогда как в Узбекистане 94% городских жителей и 79% - сельских имеют такой доступ, - заявил представитель UNFPA. 
-  Также  международный  документ  призывает  сформировать  глобальное  партнерство  в  целях  развития.  Это  создание 
открытой  и  недискриминационной  торговой  и  финансовой  системы  и  содействие  экономическому  развитию  стран  с 
переходной экономикой.

В 2002 году Узбекистан получил иностранную помощь, равную 2% валового дохода, в то время как Армения - 
11,9%, Азербайджан - 6,1%, Кыргызстан - 11,8%.

Еще  одной  целью  Декларации  тысячелетия  является  сотрудничество  с  частным  сектором  для  обеспечения 
доступа к благам новейших технологий, в том числе в информационно-коммуникационной сфере. Как заявил Н.Тумкайя, 
число пользователей Интернета в Узбекистане составило 1,1% от общего числа жителей, в Турции - 7,3%, Таиланде - 7,8%, 
Франции - 31,4%, Германии - 41,2%.

Ташкент взял курс на сближение с Японией
27.07.2004. Независимая газета

Виктория Панфилова
Узбекистан может стать центром новой геополитической интриги
Недолгий и вялый роман западных демократий с Узбекистаном, кажется, подходит к концу. Надежды Америки и 

Европы  повлиять  на  авторитарный  режим  президента  Ислама  Каримова  в  плане  его  демократизации  выглядят  явно 
неосуществимыми. Убедившись в этом, Запад пошел по пути сокращения экономической помощи Ташкенту.

Так, весной нынешнего года Европейский банк реконструкции и развития (ЕБРР) принял решение приостановить 
выделение кредитов на большинство своих проектов в Узбекистане. Этого, впрочем, следовало ожидать: еще в прошлом 
году западноевропейские финансисты предупредили Ташкент, что выделение кредитов ставится в прямую зависимость от 
ослабления существующего  в  стране  политического  прессинга  и  ускорения экономических  реформ.  А после недавнего 
визита помощника госсекретаря США Элизабет Джонс в Узбекистан Вашингтон решил прекратить военную и экономическую 
помощь  своему  стратегическому  центральноазиатскому  партнеру  по  войне  с  терроризмом.  Как  сообщила  лондонская 
"Файнэншл таймс", Белый дом, дескать, в очередной раз убедился в "отсутствии прогресса в проведении демократических 
реформ".  Больше  всего  Запад  шокировало  то,  что  власти  Узбекистана  не  хотят  допустить  к  участию  в  предстоящих 
парламентских выборах ни одну оппозиционную партию.

Западные наблюдатели считают, что все это сильно "подмочило и без того неблагоприятный имидж Узбекистана 
на международной арене".  Создается,  однако, впечатление, что в самом Ташкенте особо горевать по этому поводу не 
намерены.  С  одной  стороны,  Узбекистан  пытается  реанимировать  традиционные  отношения  с  Россией,  а  с  другой  – 
активно  ищет  новых  политических  и  экономических  партнеров  на  Востоке.  Эти  инициативы  выглядят  пока  довольно 
успешными. Во всяком случае, в последнее время все больше внимания к этой стране проявляют Китай и Япония. Так, 
например,  месяц назад,  во время очередного саммита ШОС в Ташкенте, Пекин на самых льготных условиях выделил 
Узбекистану 4 млн. долл., продемонстрировав тем самым свою заинтересованность в развитии связей с Ташкентом.

Еще  более  серьезные  планы  связывает  с  Узбекистаном  Япония.  За  весь  постсоветский  период  эта  страна 
направила на развитие Узбекистана более 1,5  млрд.  долл.  А недавно появилась информация,  что Ташкент планирует 
привлечь кредиты Японского банка международного сотрудничества (JBIC) на общую сумму 592,9 млн. долл. С этой целью 
узбекское  правительство  приняло  специальное  постановление  "О  создании  комитета  по  сотрудничеству  с  Японией", 
который возглавил вице-премьер,  министр  экономики  республики  Рустам Азимов.  Утвержден перечень из  13 проектов, 
намеченных к реализации с финансовым участием JBIC, общей стоимостью 1,291 млрд. долл.

Симптоматично,  что  первоочередные  проекты  по  инвестированию  местной  экономики  связаны  с 
совершенствованием топливно-энергетической сферы Узбекистана. В частности, "Узбекнефтегаз" планирует в течение пяти 
лет  привлечь кредит JBIC для модернизации системы магистральных газопроводов в республике стоимостью 100 млн. 
долл.  Кроме  того,  около  200  млн.  долл.  узбекское  правительство  планирует  направить  на  модернизацию  объектов 
электроэнергетики.

Следует отметить, что японская сторона никогда не ставила свое экономическое сотрудничество с Ташкентом в 
зависимость от уровня развития узбекской демократии. Поэтому Токио мало волнуют проблемы соблюдения прав человека 
и свободы слова в Узбекистане. Зато его колоссальные запасы энергоносителей становятся все более привлекательными, 
особенно в свете осложнения ситуации в ближневосточных странах – традиционных поставщиках нефти и газа в Японию.

Похоже, что в обозримой перспективе Узбекистан, используя японские кредиты, способен стать одним из ведущих 
поставщиков энергоносителей на Дальний Восток. Однако выход на дальневосточные рынки может быть осуществлен лишь 
двумя путями – либо через Россию, либо по территории Китая. Поэтому вполне оправданно предположить, что уже скоро 
между Москвой,  Пекином и Токио развернется серьезная конкуренция в борьбе за узбекские ресурсы. Характерно,  что 
потенциальных соперников в равной степени мало волнует степень демократичности местного режима.

Впрочем, нельзя не учитывать, что в этом соревновании прямо или косвенно, но неизбежно примут участие и 
Соединенные  Штаты,  которым не  безразлично,  по  каким  путям  пролягут  маршруты будущих  стратегических  нефте-  и 
газопроводов.  В  этом  смысле  фактор  американского  военного  присутствия  в  Узбекистане,  где  на  базе  в  Ханабаде 
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расквартированы 3 тыс. американских солдат, играет немаловажную роль. Этот контингент должен находиться здесь до 
окончания антитеррористической операции в Афганистане, то есть, мягко говоря, еще очень долго.

Вряд  ли  Вашингтон  обрадуется  перспективе  поставок  узбекского  газа  в  Китай.  Не  секрет,  что  безуспешные 
попытки Пекина расширить экспорт газа из России во многом до сих пор остаются безрезультатным из-за неафишируемого, 
но  очень  последовательного  противодействия  США.  Именно  это  обстоятельство  в  значительной  степени  тормозит, 
например,  принятие  решения  о  строительстве  газопровода  Ангарск–Дацин.  С  этой  точки  зрения  вполне  логично,  что 
американцы могли бы поддержать в  будущем планы прохождения новых энергетических инфраструктур по российской 
территории, откуда затем газ можно поставлять в Японию и другие государства – союзники США в обход Китая. Само собой 
разумеется, за это Вашингтон непременно потребует от России очередных уступок, поскольку для Москвы выгоды от этого 
варианта очевидны. В результате контроль над энергодобывающей сферой и экспортом энергоносителей из Узбекистана 
будет поделен между Россией и Америкой. В этом случае углубление противоречий между Москвой и Пекином становится 
неизбежным.

Таким образом,  планы Японии по модернизации узбекской экономики в целом, и энергодобывающей сферы в 
частности,  отнюдь  не  являются  сугубо  двусторонним  делом  Токио  и  Ташкента.  Уже  очень  скоро  это  сотрудничество 
поставит Узбекистан в центр новой геополитической интриги.

ТУРКМЕНИСТАН
Прощание с  Ашхабадом

28.07.2004. Независимая газета
Виктория Панфилова

Без объяснения причин Туркменбаши отказал послу ОБСЕ в продлении аккредитации
На  днях  глава  Центра  ОБСЕ  в  Ашхабаде  румынка  Параскива  Бадеску  после  двух  с  половиной  лет  работы 

навсегда  покинула  Туркмению,  хотя  рассчитывала  поработать  в  этой  стране  еще  полгода.  Президент  Туркмении 
Сапармурат  Ниязов  без  объяснения  причин  отказал  послу  ОБСЕ  в  продлении  аккредитации.  Причина  президентской 
немилости лежит на поверхности: именно при содействии Параскивы Бадеску в конце мая нынешнего года в Туркмении 
целую неделю работала делегация ОБСЕ. Итогом этой работы стал официальный доклад о нарушениях прав человека в 
Туркмении.  Официальному  Ашхабаду  выводы  доклада  явно  не  понравились  –  со  всеми  вытекающими  отсюда 
последствиями.

На это решение Туркменбаши мгновенно отреагировали в Евросоюзе и Госдепе США. В частности, на прощальном 
дипломатическом ужине, устроенном изгнанной из Туркмении Параскивой Бадеску, посол Великобритании в Ашхабаде Пол 
Браммел  заявил,  что  "Евросоюз  сожалеет  и  протестует  по  поводу  принятого  руководством  Туркмении  решения  не 
продлевать  аккредитацию послу  ОБСЕ".  "Мы не  видим никаких  оснований  для  такого  решения,  –  отметил британский 
дипломат. – Евросоюз решительно призывает правительство Туркмении пересмотреть свое решение и обеспечить условия 
для полноценной деятельности Центра ОБСЕ в Ашхабаде".

В свою очередь  американский  посол в  Туркмении Трейси  Джейкобсон там же  зачитала  послание  помощника 
госсекретаря США Элизабет Джонс, в котором была дана высокая оценка деятельности дипломата Параскивы Бадеску на 
посту главы ашхабадского Центра ОБСЕ.

Комментируя решение туркменского руководства, директор Международного института гуманитарно-политических 
исследований Вячеслав Игрунов в интервью "НГ" отметил, что не видит в этом ничего удивительного. "Нормы демократии и 
ситуация с правами человека в Туркмении явно не соответствуют европейским требованиям, и любой посол ОБСЕ будет 
формировать  такое  мнение  международной  общественности,  которое  вряд  ли  будет  приемлемо  для  Туркменбаши",  – 
считает Игрунов. Другие российские политологи отмечают, что туркменский лидер предпримет определенные действия, 
чтобы ОБСЕ в этой стране представлял более лояльный человек, скажем, из Турции или одной из стран СНГ.

По мнению аналитиков, постарается найти более компромиссную фигуру и руководство ОБСЕ. В частности, как 
сказал "НГ" заведующий отделом Средней Азии и Казахстана Института СНГ Андрей Грозин, "полностью рвать отношения с 
Туркменбаши  в  ОБСЕ  сейчас  не  заинтересованы".  "Во-первых,  –  сказал  он,  –  такой  шаг  косвенно  подтвердил  бы 
неэффективность работы этой организации с постсоветскими государствами. Во-вторых, ОБСЕ не может отказаться от 
возможности отслеживать процессы, происходящие в Туркмении". А там, по мнению эксперта, назревают весьма серьезные 
политические перемены, и уже в краткосрочной перспективе в Ашхабаде "следует ожидать смены первого лица страны". 
Наличие неких признаков таких перемен отмечает и член научного совета московского Центра Карнеги профессор Алексей 
Малашенко. "Тоталитарные режимы отличает то, что они предельно просты, потому что изнутри их некому разваливать. 
Однако, если появляется трещинка, они рассыпаются как карточный домик".

Mаразм в стране
21.07.2004. IWPR

Коллектив IWPR в Лондоне
Туркменские власти продолжают чинить препятствия желающим получить высшее образование за  

рубежом.
Туркменские  чиновники  предпринимают  все  новые,  более  изощренные  меры  для  того,  чтобы  не  допустить 

поступления  туркменской  молодежи  в  зарубежные  вузы.  «Зеленая  улица»  открывается  лишь  самым  «достойным» 
выпускникам, специально отобранным компетентными органами.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

157



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Теперь  власти  взялись  за  лиц,  уполномоченных  иностранными  вузами  вести  предварительный  отбор 
абитуриентов и помогать им в оформлении документов для поступления в зарубежные вузы.

Несмотря  на  то,  что  дипломы зарубежных вузов  признаны в  Туркменистане  недействительными,  государство 
активно  направляет  «наиболее  достойных»  студентов  на  учебу  за  границу,  в  те  страны,  с  которым  у  Туркменистана 
существуют  дружественные  отношения,  например,  на  Украину.  Таким  студентам  гарантировано  в  дальнейшем 
трудоустройство в государственном секторе.

Остальным же власти пытаются полностью перекрыть доступ к зарубежному образованию.
Руководству частных образовательных курсов, готовящих выпускников туркменских школ к поступлению в вузы за 

границей, предписано прекратить свою деятельность под страхом уголовного преследования.
В Ашгабате и других крупных городах действует несколько десятков различного рода частных курсов по изучению 

иностранных языков, обучению работе на компьютере, и пр. Как правило, их возглавляют бывшие преподаватели средних 
школ и туркменских вузов, которые по тем или иным причинам лишились работы в государственном секторе.

Многие из них берут на себя функции оказания помощи будущим абитуриентам в выборе зарубежного вуза и 
подаче документов. Часть из этих людей имеет официальные договора с определенными вузами по подбору наиболее 
перспективных студентов.

С  подачи  президента  страны  Сапармурата  Ниязова,  более  известного  в  Туркменистане  как  «Туркменбаши 
Великий», данная деятельность признана незаконной. По его мнению, ею занимаются мошенники, обманывающие будущих 
абитуриентов, предлагая им путевку в «липовые учебные заведения».

К данной теме Туркменбаши трижды обращался на заседаниях кабинета министров в 2003 году и уже дважды – в 
текущем. Результатом явилось проведение рейдов с проверками по частным образовательным курсам. К этому процессу 
активно  подключились  местные  спецслужбы,  в  задачу  которых  уже  давно  входит  выявление  лиц,  сотрудничающих  с 
иностранными вузами. При городской администрации создана даже специальная комиссия, занимающаяся рассмотрением 
дел «нарушителей».

Вот что рассказал на условиях анонимности один из руководителей частных образовательных курсов, которого 
уже  вызывали  «на  ковер»:  «Я  не  отрицал,  что  помогаю  абитуриентам  подавать  документы в  украинские  вузы.  Даже 
представил  заключенные  с  двумя  вузами  соглашения,  а  также  взял  с  собой  Конституцию,  уголовный  и  гражданские 
кодексы».

«Тем не менее, мне заявили, что хотя официально данная деятельность не запрещена, но по устному указанию 
Генпрокурора  она  признана  мошенничеством.  Мне  сделали  предупреждение  и  пригрозили  отобрать  лицензию  на 
преподавательскую деятельность. Я понимаю, что в этой ситуации правда на моей стороне, но вынужден был перестать 
помогать абитуриентам, иначе вполне реально могу оказаться за решеткой».

По  мнению  властей,  туркменские  граждане  должны  учиться  за  рубежом  исключительно  в  рамках 
межгосударственных  соглашений,  квота  на  обучение  должна  определяться  государством,  и  государство  должно  само 
отбирать «достойных» такой чести.

Ответственный  работник  министерства  образования  на  условиях  анонимности  полностью  подтвердил  данную 
информацию  и  дополнительно  сообщил,  что  властями  предпринимаются  все  меры,  чтобы  воспрепятствовать  выезду 
абитуриентов на учебу в иностранные вузы в частном порядке.

«Особенно  это  касается  российских  вузов,  –  говорит  он.  –  По  всей  видимости,  наши  власти  таким  образом 
реагируют на критику в свой адрес, развернутую в российских СМИ по поводу притеснения русскоязычного меньшинства».

«Обидно за Россию – у нас до сих пор российское образование считается наиболее престижным, к тому же оно 
финансово нам более-менее доступно. Жаль, что российские власти не находят в себе мужества поставить нашего деспота 
на место. Мы катимся в пропасть невежества, и никто не хочет нас спасти».

Мердан учится на третьем курсе одного из украинских вузов. Он рассказал, что, поскольку не входит в число 
студентов,  официально  отобранных  туркменским  правительством,  ему  каждый  раз,  приезжая  домой  на  каникулы, 
приходится платить взятки: в военкомате – чтобы продлили отсрочку от армии, а пограничникам – чтобы выпустили из 
страны. Размер взяток с каждым годом увеличивается.

Он говорит: «Я скучаю по родителям, но в следующий раз подумаю – стоит ли так рисковать и ехать домой. 
Надеюсь, что к моменту окончания института этот маразм в нашей стране закончится».

Культ «Рухнама» в Туркменистане - ключевой элемент пропаганды культа 
личности

22.07.2004. Голос Америки
Куляш Базарбаева

В октябре этого года в Туркменистане будет завершено строительство самой большой в этой стране мечети. 
Французская компания Bouygues воздвигает ее в Кипчаке - селении, где родился президент Сапармурат Ниязов, или, как 
его здесь называют, Туркменбаши - «отец всех туркмен». Стены мечети будут украшены не только сурами из Корана, но и 
заповедями из «Рухнама» - книги Ниязова, в которой он излагает свое понимание туркменской национальной идеи.

«Духовную конституцию туркмен» - так официально в Туркменистане называют «Рухнама» - Ниязов написал три 
года назад. И немедленно книга стала объектом поклонения. Литературное творение «отца всех туркмен» восхваляют так 
же часто, как и самого лидера страны и его покойную мать Гурбансолтан, которую в Туркменистане называют «мать нации».
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Международная  правозащитная  организация  Human  Right  Watch  называет  Туркменистан  одной  из  самых 
репрессивных стран мира. Вся власть сконцентрирована в руках Ниязова. Он постепенно создал культ личности в стране, 
которая, согласно индексу человеческого развития ООН, стоит на 86-м месте среди 177 стран.

«Рухнама» в переводе с туркменского означает «духовное послание». На четырехстах страницах книги Ниязов 
рассказывает об истории туркмен, особенностях национального характера, делится нравоучениями о том, как должно жить 
и  вести  себя  туркмену  в  обществе.  Наряду  с  личными  умозаключениями  Туркменбаши,  книга  основана  на  народных 
сказаниях и отрывках из Корана.

Ниязов  много  пишет  о  величии туркменской  нации,  о  том,  что  настало  время  возродить  туркменский  язык  и 
туркменскую культуру. О советском прошлом он отзывается следующим образом: «Некоторые и сегодня ностальгируют по 
недавнему  прошлому,  продолжая  считать,  что  во  времена  СССР  жилось  лучше.  Но  ведь  ты,  туркмен,  чуть  было 
окончательно не утратил свой язык, без знания русского тебя не брали ни на учебу, ни на работу. Разве можно считать 
достойным образ жизни, при котором народ утрачивает святая святых - свой язык, религию, национальную память?»

Нравоучения Ниязова не выходят за рамки вполне очевидных правил поведения в обществе: уважать родителей, 
воспитывать детей, добывать свой хлеб трудом, постоянно совершенствоваться и любить свою Родину. Но попадаются 
среди заповедей Туркменбаши и такие перлы:

«Грамота приводит в действие глаза, руки и уши человека, знания заставляют шевелиться его ум. А наука все эти 
действия объединяет в единое целое, превращая его в жизненно важное творчество».

«Настоящий  человек  тот,  у  кого  телесная  чистота  соединяется  с  чистотой  духовной.  Самое  опасное,  когда 
опрятный с виду человек имеет черную душу».

«Безусловно,  недостаток  материальных  средств  -  это  мощный  фактор,  приводящий  не  только  к  душевным 
переживаниям, но способный в некоторых случаях вызвать ухудшение здоровья. Справиться с этим в состоянии любой 
человек. Гораздо труднее преодолеть нищету духа, оказаться без душевной поддержки и не потерять человеческий облик».

Распространение  «Рухнама»  является  одним  из  ключевых  элементов  пропаганды  культа  личности  Ниязова, 
считает Виталий Пономарев, координатор по Центральной Азии российского правозащитного центра «Мемориал».

СМИ  Туркменистана,  которые  полностью  принадлежат  государству,  посвящают  значительное  время  и  место 
обсуждению книги Ниязова.

В прошлом году в Ашхабаде был открыт памятник «Рухнама». Огромный монумент высотой с двухэтажный дом 
представляет собой точную копию книги. Вечером обложка книги открывается, и первая страница превращается в экран, на 
котором при помощи проектора показывают документальный фильм о становлении нации.

Знание «Рухнама» необходимо и в профессиональной деятельности жителей Туркменистана. «Всех госработников 
заставляют изучать «Рухнама». В каждой госорганизации руководство проводит аттестацию сотрудников на соответствии 
занимаемой должности и на знание «Рухнама». Это как экзамен, - рассказывает работник государственного сектора 42-
летняя Зинаида. - Приветствуется, если наизусть зачитаешь какой-либо отрывок из книги на туркменском языке. Человек, 
не прошедший такую аттестацию, может попасть под сокращение штатов или быть уволен».

В учебных заведениях страны введен предмет под названием «Рухнама Великого Сапармурата Туркменбаши», по 
которому школьники и студенты сдают экзамены. Знание «Рухнама» также является требованием для поступления в ВУЗы.

Культ «Рухнама» опасен для молодых жителей Туркмении, считает Виталий Пономарев: «В ситуации изоляции от 
внешнего  мира  и  отсутствия  доступа  к  независимым  источникам  информации  навязывание  идей  туркменбашизма, 
выраженных в «Рухнама», оказывают крайне негативное воздействие на формирующееся мировоззрение молодежи. В этом 
плане опасно не только распространение «Рухнама» само по себе,  но и вытеснение этой книгой других предметов из 
учебных программ».

Узнать  отношение  самих  туркмен  к  «Рухнама»  довольно  сложно.  В  этом  авторитарном  государстве  многие 
привыкли скрывать то, что они думают на самом деле. И все же, по оценкам экспертов, мнения простых людей о «Рухнама» 
довольно разные - от безоговорочного принятия до иронии.

Вот  что  пишет  о  книге  Ниязова  газете  «Нейтральный  Туркменистан»  одна  из  студенток  Туркменского 
политехнического института: «Книга сердца - так я назвала бы священную «Рухнама» Сапармурата Туркменбаши. В каждом 
ее слове звучит и гордость, и боль, и радость за туркменский народ, его судьбу… Всем сердцем восприняла я заветы 
священной «Рухнама». Эта книга - мой духовный светоч».

Пенсионер  Ораз-ага  не  так  оптимистичен:  «В  советские  времена  был  кодекс  строителей  коммунизма,  сейчас 
«Рухнама» у нас - это программа возрождения нации. Но, мне кажется, что есть опасность становления национализма. 
Ведь в книге говорится только о выдающейся роли туркмен в истории и не упоминается о большой роли людей других 
национальностей в образовании и укреплении нашего государства. А советский период вовсе характеризуется негативно».

На прошлой неделе Сапармурат Ниязов объявил о том, что написал второй том «Рухнама». Книга будет издана в 
сентябре. Кстати, этот месяц в Туркмении был переименован в «рухнама», так как в этом месяце Ниязов завершил работу 
над первым томом.

Теперь можно лишь гадать, будут ли еще сокращены предметы в школах, чтобы освободить часы для второго 
тома «Рухнама», и будет ли сотворен еще один памятник книге Ниязова.

Но пока мысли Довлета, 23-летнего продавца на рынке, как  и многих туркмен,  больше заняты мыслями не о 
«Рухнама», а о том, как заработать на хлеб насущный. «Я не читал «Рухнама», но много слышал по нашему телевидению и 
радио, - говорит он. - У меня нет времени на чтение: надо зарабатывать деньги, чтобы кормить семью. Вот дети вырастут, 
выучатся, прочтут и мне расскажут о том, что там написано».
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Туркменбаши написал стихи - о самом себе
27.07.2004. Известия
Георгий Степанов

Президент Туркмении Сапармурат Ниязов представил общественности свою очередную поэму.  Презентация в 
помпезном  ашхабадском  дворце  "Рухмет"  совпала  с  государственным  Праздником  зерна.  Стихотворение  называется 
"Новый дух туркмен". Речь в нем идет о Сапармурате Ниязове, точнее - о некой всезнающей и всеохватной бестелесной 
субстанции исконно туркменского происхождения, которую следует понимать как Сапармурат Ниязов.

"Я новый дух туркмен, возродившийся, чтобы привести вас к золотому веку" - такими словами поэма начинается. 
"Я не жалею себя ради вас, я предан вам всем,  я ваш спаситель",  -  признается далее автор.  Демонстрируя заботу о 
согражданах, Ниязов упоминает и о своем исключительном праве доступа к мельчайшим, сокровенным деталям их жизни: 
"Мой взгляд остр, я вижу все. Если вы честны в своих деяниях - я вижу это, но если вы идете неправедным путем, мне это 
тоже становится известно". "Оберегая своих сторонников, я отчаянно сражаюсь с врагами", - пишет туркменбаши.

Словом, дух у Сапармурата Ниязова получился большой и добрый, хотя и с кулаками. Правда, новый он все же 
относительно, поскольку Ниязов, бывший формовщик завода в Ленинграде, бывший инструктор ЦК Компартии Туркмении и 
бывший первый секретарь ее ЦК, руководит республикой в качестве президента с октября 1990 года. То есть с достаточно 
давних времен. И его отнюдь не кафкианское перевоплощение из человека в бесплотное божество произошло фактически 
уже тогда - в начале 90-х.

Очевидно,  что  поэма  "Новый  дух"  повторит  судьбу  ранее  созданной  Ниязовым  "Рухнамы"  -  этой  "Духовной 
конституции туркмен", "Программы духовного развития нации", или "Свода морально-этических заповедей". Ее так же будут 
изучать в школах, на предприятиях и в организациях, ее так же будут творчески осмысливать и дополнять.

Ну  а  автор,  не  исключено,  удостоится  очередного,  пятого  по  счету  звания  Героя  Туркмении,  как  некогда 
удостоился за "Рухнаму".  Кстати, это название состоит из двух слов -  "рух" (душа) и "нама" (письмо).  "Рух" в качестве 
элемента различных словесных конструкций, заметим, употребляется в республике особенно часто.

Напомним также,  что  туркменбаши славен бесконечным рядом оригинальных новшеств и инициатив,  ставших 
явью.

ТАДЖИКИСТАН
Э. Рахмонов подписал закон о выборах

16.07.2004. «Азия-плюс»
Бахром Маннонов, Шохин Самадов

Президент Таджикистана  не  внял  просьбам политпартий республики,  и  подписал  закон  о  выборах  
парламента.

Поправки к Конституционному закону РТ "О выборах Маджлиси Оли РТ", принятые 16 июня нижней и одобренные 
8 июля верхней палатами парламента РТ, были подписаны накануне президентом страны Эмомали Рахмоновым.. Об этом 
сообщил пресс-секретарь главы государства Абдуфаттох Шарипов. Поправки к закону о выборах парламента были приняты 
на  основе  двух  альтернативных  проектов,  подготовленных  партийными  фракциями  парламента.  Напомним,  что  после 
одобрения поправок ММ МО, политические партии надеялись, что глава государства наложит вето на данный закон, однако 
этого не произошло, и внесенные поправки введены в действие. По словам А. Шарипова, "они направлены на обеспечение 
открытости  и  прозрачности  предстоящих  выборов".  Он  также  сообщил,  что  президент  15  июля  подписал  законы  "О 
противодействии торговле людьми", "О системе исполнения наказаний", "О приостановлении применения смертной казни", 
"О национальной гвардии РТ", "О молодежи и государственной молодежной политике", "О защите населения и территорий 
от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера", "О внесении дополнений в Налоговый кодекс РТ" и др.

"Разве  президент  уже  подписал  поправки  в  закон  о  выборах  Маджлиси  Оли?"  -  не  скрыл  своего  удивления 
руководитель аппарата Народно-демократической партии Таджикистана (НДПТ) Мусо Асозода в  ответ  на просьбу "АП" 
прокомментировать  главную  политическую  новость  уходящей  недели.  Опрошенные  представители  всех  остальных 
политических  партий  высказали  свое  однозначное  отрицательное  отношение  к  этому  событию.  "Жаль,  что  президент 
подписал  этот  закон  без  учета  мнения  партий,  которые  были  высказаны  в  их  обращении  и  заявлении,  -  выразил 
озабоченность секретарь ЦК Компартии Таджикистана Туйгун Каримов. - Жаль, что наша демократия развивается такими 
зигзагами. Жаль, что эти поправки, по сути, остановили движение республики к демократии, к принятию демократических 
стандартов  выборов,  признанных  во  всем  мире".  "Желая  сделать  шаг  вперед  к  свободным,  прозрачным  и  честным 
выборам, мы сделали два шага назад",  -  заявил он. Свою солидарность с коммунистами высказал также руководитель 
аппарата председателя Партии исламского возрождения Таджикистана Хикматулло Сайфуллозода.  "Мы надеялись,  что 
закон,  принятый Маджлиси намояндагон,  не пройдет в Маджлиси милли или его возвратит  на доработку президент",  - 
отметил он. "Наши же предложения о равном представительстве всех политических партий в избирательных комиссиях 
всех  уровней,  выдаче  копий  протоколов  наблюдателям  от  партий,  заполнении  протоколов  только  ручками, 
невмешательстве местных властей в работу избиркомов не были приняты во внимание, - заявил он. - Подписанием закона 
о  поправках  90%  избирателей  лишены  возможности  выдвинуть  своего  представителя  в  парламент".  Ответственный 
секретарь Демократической партии Таджикистана Рахматулло Валиев назвал введенные в действие поправки неуважением 
к  главному закону  демократии -  закону  о  выборах.  "Тем самым снизился имидж президента  и парламента  в  стране и 
авторитет РТ в мире, - заявил он. - Ни в одном государстве мира, считающем себя демократическим или взявшим путь на 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

160



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

построение  демократического  общества,  так  не  поступают".  По  его  мнению,  партии  должны  предпринять  ответные 
политические  меры.  По  убеждению  члена  политсовета  Социал-демократической  партии  Таджикистана  Шодавлата 
Шонасриддинова,  "парламент  принимает  два  вида  законов  –  нормальные и ненормальные".  "Причем нормальные,  как 
правило, не реализуются, - сказал он. - А претензии нашей партии к данному закону остаются теми же, что и ранее: не 
обеспечивается  участие  представителей  партий  в  избиркомах,  непомерной  высок  регистрационный  взнос.  Тем  самым 
нарушается конституционное право граждан, т.е. 90% из них не в состоянии при таком законе выдвинуться кандидатами в 
депутаты".

Рахмонов получил добро от Вашингтона… На размещение российской 
военной базы

20.07.2004. Время новостей
Аркадий Дубнов

Весьма неожиданное поздравление получил на днях президент Таджикистана Эмомали Рахмонов. Побывавший в 
Душанбе  первый  заместитель  госсекретаря  США  Ричард  Армитидж  поздравил  таджикского  лидера  с  "огромными 
достижениями в двухсторонних отношениях (Таджикистана и России. - Ред.)", свидетельством чего стали "соглашения о 
возможности открытия российской военной базы на таджикской территории".

Речь идет о результатах встречи Владимира Путина и Эмомали Рахмонова в начале июня в Сочи, решившей 
комплекс проблем в отношениях Москвы и Душанбе. Президенты пошли на ряд взаимных уступок. Таджикистан отказался 
предъявлять  России  счет  за  дислоцирование  на  своей  территории в  течение  десяти  последних  лет  201-й  дивизии  (в 
Душанбе подсчитали, что сумма претензий может составить около 2 млрд долл.), а Москва обещала списать 250 млн долл. 
из 300-миллионного долга Таджикистана по предоставленным в 90-е годы кредитам. Остальные 50 млн Душанбе частями 
внесет  в  качестве  своей  доли  в  уставный  капитал  совместного  российско-таджикского  консорциума  по  строительству 
Сантудинской ГЭС в Таджикистане. Еще 50 млн долл. вложит РАО "ЕЭС России". В российскую собственность перейдет 
военно-стратегический объект "Окно" - станция космического слежения, расположенная в Нуреке.

А в  конце  июня  на российско-таджикских  переговорах  были подписаны четыре предварительных соглашения, 
регулирующих  передачу  Россией  патрулирования  афганско-таджикской  границы  таджикским  пограничникам. 
Окончательный договор, как считают в Душанбе, подготовят к концу августа.

Все это дало возможность начать подготовку к визиту президента Путина в Душанбе этой осенью, когда будет 
наконец подписано соглашение о размещении в Таджикистане на постоянной основе российской военной базы. Это и имел 
в виду американский дипломат. Поздравления Вашингтона в равной, если не большей степени адресованы и Москве, мол, 
США не проявляют  нервозности в связи с  восстановлением российского военного присутствия в  Центральной Азии.  А 
значит, и Москве не стоит беспокоиться в связи с продолжением функционирования американских баз в этом регионе, ведь 
США и Россия одинаково заинтересованы в противостоянии там международному терроризму.

Однако  поздравления  г-на  Армитиджа  в  связи  с  "огромными  достижениями"  в  отношениях  между  военными 
союзниками  по  Организации Договора  о  коллективной  безопасности  СНГ выглядят  несколько  странно.  Вряд ли  можно 
представить,  что  российские  дипломаты  публично  поздравляют,  скажем,  турецкое  руководство  с  преодолением 
разногласий  с  США,  своим  союзником  по  НАТО,  в  вопросе  использования  американской  военной  базы  Инджирлик, 
расположенной в Турции...

Слова г-на Армитиджа,  видимо,  призваны показать,  что Вашингтон по-прежнему рассматривает себя главным 
спонсором  и  военным  патроном  центральноазиатских  государств  СНГ.  Это  дает  возможность  США  требовать  от  них 
выполнения хотя бы элементарных демократических процедур внутри страны.  Ричард Армитидж назвал "движением в 
правильном  направлении"  подписанный  президентом  Рахмоновым  новый  закон  "О  выборах".  Он  призвал  сделать 
"открытыми, прозрачными и честными" предстоящие в феврале 2005 года парламентские выборы в Таджикистане. Правда, 
другой американский дипломат - в ОБСЕ, Пол Джонс - высказал в отношении закона ряд серьезных замечаний. Речь идет о 
недостаточно  справедливом  представительстве  политических  партий  в  местных  избирательных  комиссиях,  что  грозит 
фальсификациями в  ходе голосования.  Снижение с 10 тыс.  до 500 долл.  денежного залога для участия кандидатов в 
выборах представляется шагом правильным, но недостаточным. Эта сумма в два раза выше среднегодового дохода на 
душу населения в Таджикистане и, по мнению Вашингтона, "препятствует участию в выборах высококвалифицированных, 
честных, но малоимущих людей".
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ПРАВОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ
Сорбы в ФРГ: ценный опыт правового регулирования статуса 
национального меньшинства

Андреева Галина
 (Окончание, начало в номерах 99 и 101 Бюллетеня Института стран СНГ)

Общее и особенное в правовом статусе сорбов в Бранденбурге и Саксонии
Сравнение  действующих  правовых  актов  Бранденбурга  и  Саксонии,  касаюшихся  правового  статуса  сорбов, 

показывает,  что  общей  для  обеих  земель  тенденцией  является  стремление  законодателя  детально,  обстоятельно  и 
системно урегулировать правовой статус сорбов. И в Бранденбурге, и в Саксонии специфика правового статуса сорбов как 
национального  меньшинства  определяется  не  только  их  этническим,  культурным  и  языковым  отличием  от  немецкого 
населения, но и тем обстоятельством, что их родиной в течение многих веков является Германия, и не существует какого-
либо  иного  государства,  на  культурную,  языковую (а  также  материальную и финансовую)  поддержку  их  национальной 
идентичности  они  могли  бы   рассчитывать.  Следовательно,  правовое  регулирование  их  статуса  должно  восполнять 
отсутствие иного «материнского» государства с тем же языком и культурой. Это предъявляет особые требования к качеству 
и объему правового регулирования. В обеих землях положения о сорбах подняты на конституционный уровень, причем 
конституционное регулирование достаточно подробное. Нарушение прав сорбов на сохранение и развитие своего языка, 
культуры и национальной идентичности, таким образом,  приобретает характер конституционно-правового нарушения со 
всеми вытекающими из этого последствиями и соответствующей правовой защитой.

В обеих землях положения о  сорбах включаются во все правовые акты,  которые в какой-либо степени могут 
затронуть права и интересы сорбского населения Германии (образование, язык, территориальное планирование и т.д.). 
Естественно,  поскольку  системы правовых актов  в  Бранденбурге  и  Саксонии несколько  различаются,  то  и  названия и 
предмет регулирования законов и подзаконных актов не совпадают в  этих землях  полностью,  но конечный результат 
регулирования достаточно близок.

Наряду с регулированием статуса сорбов в многочисленных актах текущего законодательства, общей для обеих 
земель  чертой  правового регулирования статуса  сорбов  является  принятие  специальных законов  о  сорбах.  Эти акты 
являются  базовыми  для  остального  текущего  законодательства,  на  их  положения  опираются  и  ссылаются  также  все 
подзаконные акты, регулирующие отношения,  затрагивающие права и интересы сорбов. Специальные законы о сорбах 
обладают значительным сходством (в силу одинакового предмета правового регулирования и влияния ранее принятого 
бранденбургского закона) и  охватывают такие сферы правового регулирования как содействие сохранению и развитию 
языка, культуры и национальной идентичности сорбов, развитие и совершенствование образования на сорбском языке, 
сохранение  памятников  истории  и  культуры  сорбов,  использование  сорбского  языка  в  официальных  отношениях, 
сохранение сорбских поселений при территориальном планировании  и другие важные для сорбов аспекты общественных 
отношений.

 Различия в правовом регулировании отношений данными законами связаны в первую очередь с характерным для 
каждой из земель распределением правового материала между правовыми актами. Так, например, в Саксонии в Законе о 
сорбах нет такой детальной статьи о школьном образовании, как в Бранденбурге, поскольку до принятия Закона о сорбах 
был принят Закон о школе, подробно урегулировавший вопросы школьного образования сорбов.

Следует также особо отметить, что специальные законы о сорбах ииздаются на двух языках.
В  обеих  землях  законодательство  предусматривает  специальные  институциональные  формы  защиты  прав  и 

интересов  сорбов:  Советы по  делам сорбов  при  Ландтагах  земель  и  институт  Уполномоченного  по  правам сорбов  на 
местном уровне.

Проблемы законодательства и правоприменения
Вопрос об изменении законодательства о сорбах и прежде всего специальных законов о сорбах, неоднократно 

возникал в Ландтагах  Бранденбурга и Саксонии. Предлагавшиеся изменения затрагивают различные аспекты правового 
статуса сорбов, но наиболее важным и дискуссионным являлся и является вопрос о критериях отнесения того или иного 
населенного пункта к местам традиционного поселения сорбского населения. Как уже указывалось ранее, действующее 
законодательство  предъявляет  ряд  требований,  которым  должно  соответствовать  каждый  такой  населенный  пункт. 
Некоторые депутаты предлагают ограничиться одним требованием. Это может означать, что, если например, в населенном 
пункте  не  говорят  на  сорбском языке,  но  имеется  фольклорный  ансамбль  сорбского  танца,  то  уже  можно говорить  о 
сорбском населенном пункте. Конечно, приведенный пример является сильным упрощением проблемы, но он показывает 
направление  предлагаемых  изменений,  которое  связано  с  тем,  что  языком  в  быту  пользуется  в  основном  старшкк 
поколение. По нашему мнению, в этих предложениях, при всей их уязвимости, есть определенное рациональное зерно с 
точки зрения сохранения сорбского языка и культуры в условиях ускоряющейся ассимиляции сорбской молодежи. 

Проблемы  правоприменения,  как  показывает  практика  земель  ФРГ,  связаны  в  основном  с  тем,  что 
законодательство оставляет довольно значительный простор исполнительной власти для принятия важных решений по 
сорбским делам. В частности, допускается в  случае наличия только небольшого числа учащихся, изучающих сорбский 
язык, сокращение числа классов с образованием на сорбском языке с присоединением этих учеников к старшим классам и 
некоторые другие подобного рода решения, которые оставлены на усмотрение исполнительных органов. Последние могут 
принять такое решение, а могут и оставить все как есть, по ситуации, и любое из этих решений будет соответствовать букве 
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закона. Администрация ориентируется в первую очередь на общую политику рациональной организации образования и не 
всегда учитывает специфику интересов сорбов при принятии подобного рода решений.  Естественно,  когда  решение о 
сокращении принимается, оно вызывает протесты сорбского населения. Следует отметить, что большая часть подобного 
рода  конфликтов  разрешается  в  пользу  сорбского  населения,  за  которым  не  только  широкие  правовые  возможности 
защиты прав и интересов, но и поддержка общественного мнения, в том числе и зарубежного.

Организации и учреждения, содействующие сохранению и развитию сорбского языка и культуры
В ФРГ существуют разнообразные организации и учреждения, главными целями и задачами которых является 

сохранение и развитие сорбского языка и культуры, в их числе: Домовина – союз лужицких сорбов, Сорбский институт 
(Бауцен) с филиалом в Коттбусе,  Дом сорбской народной культуры (Бауцен),  Вендский дом (Коттбус),  Сорбский музей 
(Бауцен), Нижнесорбский музей (Коттбус), Сорбский национальный ансамбль (Бауцен), Немецко-сорбский народный театр 
(Бауцен), Сорбский школьный союз  (Бауцен) и др. Остановимся несколько подробнее на правовом статусе некоторых из 
этих учреждений.

Домовина – союз лужицких сорбов  
Правовой статус Домовины регулируется Уставом, принятым на восьмом Общем собрании Домовины 31 марта 

2001 года. Устав состоит из 17 статей.
Цели  и  задачи  Домовины  изложены  в  статье  2  Устава.  Домовина  –  это  политически  независимый  и 

самостоятельный союз сорбов/вендов и объединяюший союз для других сорбских союзов Верхнего и Нижнего Лаузица. Она 
является представителем интересов сорбского народа. Главной целью Домовины является поддержка и распространение 
языка, культуры и традиций сорбского народа. Кроме того, в качестве целей и задач в Уставе указано: 

• объединение сорбов и сорбских союзов для общей работы;  
• представление  интересов  сорбов  в  парламенте,  учреждениях  на  уровне  коммун,  округов,  земель  и 

федерации, а также на международной арене;
• участие в разработке правовых актов, регулирующих охрану национальных меньшинств в Германии, а также 

международных соглашений;
• содействие  развитию  толерантности  и  взаимопонимания  между  сорбским  и  немецким  народами  и 

обеспечение их равноправия;
• поддержание  дружеских  отношений  со  славянскими  народами,  национальными  меньшинствами, 

международными объединениями национальных меньшинств.
При реализации своих задач и целей Домовина руководствуется программой, принимаемой общим собранием и 

вырабатываемой им политикой.
Членом Домовины могут быть как юридические, так и физические лица. Сорбские союзы, региональные союзы, 

объединения и общества могут быть членами Домовины независимо от того, обладают ли они правами юридического лица 
или нет. 

Для всех ветупающих в члены союза условием приема является признание  Устава Домовины.
Для  приема  необходимо  подать  письменное  заявление  в  правление  Домовины.  Юридические  лица,  союзы, 

региональные союзы, объединения и общества, не обладающие правами юридического лица, прилагают к заявлению свой 
устав.

Отношение  между  объединением,  входящим  в   Домовину,  и  самой  Домовиной  регулируются  специальным 
письменным соглашением.

Союзы сорбов  за пределами Лаузица,  а  также  различного рода объединения друзей  сорбов могут  входить  в 
Домовину на правах  ассоциированных членов. 

Уставом предусмотрено почетное членство для граждан ФРГ и иностранцев, оказавших содействие сохранению и 
развитию сорбского языка и культуры. Решение о почетном членстве принимает общее собрание Домовины. Решение о 
приеме в члены в отношении объединений также принимает общее собрание Домовины, а физических лиц принимает в 
члены правление  Домовины.

Уставом предусмотрены региональные союзы Домовины и специальные объединения Домовины. 
Согласно статье 4 Устава региональные союзы Домовины представляют национальные интересы сорбов перед 

публичными властями и службами на соответствующей территории. Они объединяют и координируют соответствующую 
деятельность в регионе. Региональные союзы состоят из групп Домовины, объединений и других организационных форм. 

Согласно статье 5 Устава специальные объединения Домовины представляют национальные интересы сорбов 
перед  публичными  властями  и  службами  на  межрегиональном  уровне  и  выполняет  специальные  задачи  в  рамках 
Домовины. 

Органами Домовины являются:  общее собрание;  правление;  специально создаваемое в  определенных,  прямо 
предусмотренных  Гражданским  кодексом  ФРГ  случаях  правление;  президиум;  ревизионная  комиссия;  комиссия  по 
разрешению конфликтов.

Кворум в любом из органов Домовины составляет половина  его состава. 
Решение  принимается простым большинством голосов,  если  Уставом не  предусмотрено иное  (например,  для 

принятия решения о роспуске требуется квалифицированное большинство).
Все органы Домовины работают на основе Регламента, рабочий язык – сорбский, но в определенных случаях 

возможны и исключения. 
Общее  собрание  является  главным  органом  Домовины.  Оно  собирается  в  первом  квартале  каждого  года. 

Участвуют в общем собрании члены Домовины, делегированные на него правлением Домовины и объединениями-членами 
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Домовины. Члены Советов по делам сорбов Ландтагов Бранденбурга и Саксонии участвуют в работе общего собрания с 
правом  совещательного  голоса.  Общее  собрание  принимает  решения  по  наиболее  важным  вопросам  деятельности 
Домовины общего  характера,  формулирует  финансовые  и  рабочие  задачи  на  следующий  год,  утверждает  бюджет  на 
следующий год, отчет о бюджете за прошлый год, доклад правления о деятельности Домовины и положении сорбского 
народа,  доклад ревизионной  комиссии  и  др.  Каждые четыре года  общее собрание  выступает  в  качестве  собрания по 
выборам руководящих органов Домовины. Оно избирает  правление и председателя Домовины, утверждает Программу и 
изменения в Уставе, избирает ревизионную комиссию и комиссию по разрешению конфликтов.

Заседания общего собрания носят открытый характер.
Внеочередное  общее  собрание  может  быть  созвано  по  требованию  одной  трети  членов.  Оно  должно  быть 

проведено в течение трех месяцев.
Вторым  по  значимости  органом  Домовины  является  правление.  Численный  состав  правления  Домовины 

составляет  30  человек.  Правление  состоит  из  Председателя  Домовины,  его  заместителей  и  членов  правления.  На 
правление  возложено  общее  руководство  деятельностью  Домовины.  Оно  может  образовывать  рабочие  комитеты  для 
решения различных задач по вопросам деятельности Домовины. Оно обладает правом назначать лиц, представляющих 
сорбов в различных органах и регулярно получать отчеты об их  деятельнсти. Правление заседает не реже четырех раз 
между общими собраниями. Срок полномочий правления составляет четыре года.

Президиум Домовины состоит из Председателя, двух его заместителей и трех лиц, назначаемых правлением по 
предложению Председателя. Президиум обеспечивает руководство текущей работой Домовины.

Ревизионная  комиссия  состоит  из  пяти  членов,  избираемых  общим  собранием.  Она  сама  избирает  своего 
председателя из числа членов ревизионной комиссии. Ревизионная комиссия работает в соответствии с Положением о 
ревизии. Она проверяет эффективность использования финансовых и материальых средств Домовины, делает критические 
замечания и дает  указания об улучшении работы Домовины.  Свой отчет  ревизионная комиссия представляет общему 
собранию.

Комиссия по разрешению конфликтов состоит из пяти членов, избираемых общим собранием. Она сама избирает 
своего  председателя  из  числа  членов  комиссии  по  разрешению  конфликтов.  Эта  комиссия  разбирает  конфликты, 
возникающие между членами Домовины, а также между Домовиной и входящими в нее объединениями.

Статья 15 Устава посвящена финансам и собственности Домовины.
Роспуск Домовины возможен только в  результате принятия решения о роспуске специально созываемым для 

этого собранием. За решение о роспуске должно проголосовать не менее трех четвертых избранных на данное собрание 
делегатов.

Согласно Уставу Домовина имеет собственную символику. Герб Домовины представляет собой три серебрянных 
листа липы, образующих дерево с восемью корнями на фоне красного круга. Флаг – традиционный сорбский флаг голубого, 
красного и белого цветов.

Домовина внесена в реестр объединений.
Руководящим  документом  для  деятельности  Домовины  является  ее  Программа,  принятая  девятым  общим 

собранием 12 апреля 1997 г. В Программе сформулированы общие демократические принципы деятельности Домовины, 
стратегия в отношении сохранения и развития сорбского языка и культуры, сотрудничества с государственными органами, 
координации  и  интеграции  действий  в  указанной  сфере  на  национальном  уровне,  а  также  вопросы  развития 
международных связей.

Сорбский институт (Бауцен) 
Сорбский  институт  (Бауцен)  создан  в  1992  г.  в  Бауцене  с  филиалом  в  Коттбусе  на  основе  межземельного 

соглашения  Саксонии  и  Бранденбурга.  Правовая  форма  организации  Института  –  организация  частного  права  (т.е., 
несмотря на то, что его создали государственные органы, его статус регулируется Гражданским кодексом и другими актами 
частного  права).  Институт   занимается  исследованиями  языка,  истории  и  культуры  сорбов  в  Лаузице  в  прошлом  и 
современным этапом развития сорбского языка и культуры. В рамках Института собираются, архивируются и делаются 
доступными общественности необходимые материалы по истории сорбов. 

Институт сорабистики (Лейпцигский университет)
Институт  сорабистики  Лейпцигского  университета  –  одно  из  старейших  учебных  заведений  по  подготовке 

специалистов по сорбскому языку и культуре.  Традиции изучения и преподавания сорбского языка относятся к  первой 
половине XVIII века. Институт сорабистики был создан в 1951 г. как первое университетское подразделение по изучению 
сорбского языка и культуры. Главной задачей подразделения является подготовка учителей и персонала для различных 
государственных органов.  В рамках данной дисциплины изучается не только сорбский язык и сорбская культура,  но и 
история. В Университетской библиотеке собрана сорбская литературы, журналы и газеты, а также специальная литература 
по сорабистике. Для студентов-сорбов, обучающихся на различных факультетах, Институт сорабистики организует лекции, 
диспуты  и  проводит  традиционные  праздники.  Институт  тесно  сотрудничает  с  различными  исследовательскими 
учреждениями  Восточной  и  Центральной  Европы,  с  сорбскими  учреждениями  в  Лаузице  и,  прежде  всего,  с  Сорбским 
институтом в Бауцене.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

164


	Москва
	НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
	Правительство и Государственная Дума поставили под угрозу реализацию государственной политики в отношении соотечественников за рубежом. Заявление Института диаспоры и интеграции (Института стран СНГ)
	Стенограмма телепередачи «Материк» «Накануне выборов президента Чечни. Какая дорога ведет к миру?». 21 июля 2004г., ТВЦ

	В ЗЕРКАЛЕ СМИ
	Российский генерал: события в Южной Осетии надо рассматривать в контексте стремления Запада укрепить свои позиции в Закавказье
	Мы должны предотвратить консолидацию украинской элиты
	"Горячая точка" или "бархатный" геноцид?
	Вопрос недели: Вы за Грузию или за Южную Осетию?
	Михаил Александров: "Саакашвили просто не держит своего слова, как Гитлер"
	Незалежный товар. Российские пиарщики готовятся к выборам президента Украины. 
	Саакашвили сознательно идет на конфликт с Россией
	Путин вспомнил о потерянных соотечественниках в СНГ
	Россия объединит бывший СССР? 
	Небоевая вооруженная экспансия. Решение югоосетинского конфликта все больше сводится к противостоянию Грузии и России
	Михаила Саакашвили погубит экономика
	Приднестровье должно провозгласить независимость
	Азиатская жажда. Казахстанские магнаты скупают российские пивзаводы
	В СНГ с любовью
	Изменения в Военной доктрине Украины напрямую связаны с предстоящими выборами президента Украины, считает член комитета ГД РФ по делам СНГ К.Затулин
	Кучма поменял шило на мыло
	Георгий Хаиндрава, госминистр Грузии по делам урегулирования конфликтов: «Мы предлагаем Цхинвали статус республики"
	Россия проиграла выборы на Украине. 
	Россия должна действовать без комплексов
	Заместитель главы МИДа Южной Осетии Алан Плиев: "Такое решение должен принимать народ"
	Эксперт Института стран СНГ: "Есть гадина, которую необходимо раздавить"
	Предвыборное обострение начинается между Молдовой и Приднестровьем

	ВЕСТИ ИЗ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ
	Работа субъектов Российской Федерации с соотечественниками под большим вопросом
	Документы
	Председателю Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации Б.В.Грызлову
	Председателю Комитета Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации по бюджету и налогам Ю.В. Васильеву
	Выступление депутата Государственной Думы, члена Центрального политического совета партии «Единая Россия» К.Ф.Затулина на пленуме ЦПС «Единой России» 29 июля 2004 г. и выдержки из стенограммы заседания 
	Выдержка из стенограммы заседания Государственной Думы  3 августа 2004 г. 
	Результаты голосования 3 августа 2004г. по поправкам к Федеральному закону «О политике Российской Федерации в отношении соотечественников за рубежом» 
	Дополнение К.Ф.Затулина к проекту постановления Государственной Думы "О проекте федерального закона № 58338-4
	Результаты голосования  по дополнению, внесенному депутатом К.Ф.Затулиным в Постановление о принятии Федерального закона № 58338-4 "О внесении изменений в законодательные акты Российской Федерации в связи с принятием федеральных законов "О внесении изменений и дополнений в Федеральный закон "Об общих принципах организации законодательных (представительных) и исполнительных органов государственной власти субъектов Российской Федерации" и "Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации"



	ПРОБЛЕМЫ ДИАСПОРЫ
	Российские дипломы соотечественникам из Эстонии
	Семинар "Проблемы и перспективы высшего образования на русском языке в странах СНГ и Прибалтики"
	Основные  направления создания межгосударственной  сети открытого дистанционного образования СНГ 
	О совершенствовании нормативно-законодательной базы Российского образования на основе конструктивного опыта советской высшей школы
	Дистанционное образование в нормативно-правовых актах  государств-участников СНГ
	Совместные документы государств-участников СНГ:

	Организационно-экономические, педагогические и технологические аспекты формирования и развития распределенной информационно-образовательной среды системы открытого дистанционного образования 


	БЕЛОРУССИЯ
	Хроника
	Новые тенденции в развитии экономики Белоруссии.
	Телевидение особого назначения
	Что такое белорусская «элита»?
	«Вот если бы ТЫ , …Владимир Владимирович»
	10-летие Лукашенко у власти или что делать российской элите.

	УКРАИНА
	Хроника
	То же самое, вид с боку
	Кирилл Фролов: «Россия должна действовать без комплексов»
	"Папа Кучма" метит в премьер-министры"
	Турция бережет Босфор и Дарданеллы от российской нефти
	Предвыборная программа кандидата на пост президента Украины Виктора Януковича
	Кирилл Фролов: «Мы должны предотвратить консолидацию украинской элиты»
	Голод на Украине: фальсификация данных
	Лагерь Ющенко раскалывается
	Генпрокуратура Украины обвиняет посла США в давлении 
	При ослаблении Украины Россия теряет очень многие выходы на юг и на запад
	Россия, оказывается, должна помочь Украине стать единым и сильным государством "любой ценой"

	МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
	Хроника
	Послесловие к визиту в Москву мининдел Молдовы А.Стратана
	Ультиматум
	Соединенные Штаты Молдавии
	Российский элемент молдавской политики
	Приднестровский тупик
	Илашку признает себя солдатом Молдавских спецслужб: что стоит за кишиневскими откровениями террориста

	ЗАКАВКАЗЬЕ
	Хроника
	“Осетины хотят быть гражданами Грузии": как не странно и не парадоксально, именно так считает грузинский народ.
	Небоевая вооруженная экспансия
	Процедуры по-абхазски: Владислав Ардзинба дал эксклюзивное интервью "Российской газете"
	"Наши усилия будут направлены на снижение напряженности": интервью главы Цхинвальского офиса ОБСЕ Ганчо Ганчева
	Эдуард Кокойты: “Грузия пыталась купить меня за 20 млн. долларов“

	СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
	Хроника
	КАЗАХСТАН
	Почему уссурийский тигр рычит два раза в год?
	Политдизайн по-терещенковски
	Не утонуть в партийном половодье
	Долг платежом красен!
	Казахстан готовится к выборам «ручного» парламента
	«Майкрософт» заблаговременно открестился от сомнительной системы «Сайлау»
	Журналисты Казахстана проведут независимое расследование происшествия

	УЗБЕКИСТАН
	США хотят отбить Узбекистан у России
	Послание Ташкенту
	МТС не поскупилась при выходе в Узбекистан
	Цели тысячелетия: укреплять здоровье, бороться с бедностью, обеспечивать доступ к ресурсам
	Ташкент взял курс на сближение с Японией

	ТУРКМЕНИСТАН
	Прощание с  Ашхабадом
	Mаразм в стране
	Культ «Рухнама» в Туркменистане - ключевой элемент пропаганды культа личности
	Туркменбаши написал стихи - о самом себе

	ТАДЖИКИСТАН
	Э. Рахмонов подписал закон о выборах
	Рахмонов получил добро от Вашингтона… На размещение российской военной базы


	ПРАВОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ
	Сорбы в ФРГ: ценный опыт правового регулирования статуса национального меньшинства
	Общее и особенное в правовом статусе сорбов в Бранденбурге и Саксонии
	Проблемы законодательства и правоприменения
	Организации и учреждения, содействующие сохранению и развитию сорбского языка и культуры
	Домовина – союз лужицких сорбов  



